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１．就学前児童アンケート調査 

【 問 13（2）】問 13(2)「現在利用している保育サービスの内容に満足していますか」について

「不満」、「やや不満」を選んだ方はその具体的理由 

内容 

園の教育・保育方針が変わり納得していない。保育体制が整っていないので不安。 
送迎が大変 

保育園側が、入った当初と比べ色々変わってしまった為 

身だしなみを整えてくれない 

育児休業中に短時間保育になること。父親の出勤前に預けられるよう 7時台から預けたいが
短時間保育になると預けることができない。その割に保育料も高い。短時間保育にするので
あればもっと保育料減額を検討してください。 

もう少し時間が長ければなと思う 

１８時過ぎると延長保育になる。他の保育園に比べて身体を動かさない 

保育園の施設料などを毎月取られる 

行事に対しての取り組み方。力がない子やレベルに達せない子には役割を与えない傾向にあ
る。またその際指導時に熱を注ぎすぎてるように感じる。親は成長が感じたら満足。失敗し
てもそれが経験。だが、指導する立場はやはり過剰に完璧さを求めてるように思う 
自分の子ではないが遊具に登った子から目を離していて落ちたところを目撃した。その他
細々とした事務周りについて不満はあります（お弁当の日の連絡を前日にされるなど）が、
先生方も大変なのはわかっているので多少の不満があってもなかなか言いづらい。 
土曜日に両親共に仕事でない限りあずかってもらえない。通院や介護等で預けたくてもでき
ないのが困る。 

障害児保育への理解対応の不十分 

お弁当の日があること、保育料が高いこと 

昼寝以降はテレビを見るので、もっと身体をうごかしたり良質の音楽や絵画などにふれさせ
たい。 運動会や発表会の音楽がテンポが速く、うるさく、もう少し子供の心にやさしく響
くような音にしてほしい 

育休中に短時間保育になること 

3歳未満の保育料や 3歳以上の捕食費などお金がかかること 

幼稚園からこども園にかわり、保育の内容が変わったため。1号認定と 2号認定で不平等感
がある。 
いい噂を聞かないから 

昭和みたいな薄着を奨励しているところ 

先生の態度 
駐車場があるにはあるが不便で、ご近所からクレームが多いらしいです。裏門からの車の送
迎はできなくなり、毎日子供を抱っこして歩いて送迎しています。特に雨の日は大変。市が
積極的に駐車場の確保をしていただけるととても助かるのになぁと思っています。長崎は特
に坂道が多いので歩いての送迎は本当に大変です。 
保護者や年少以上の子供達がマスクをしていないためクラスターが頻繁に起きるマスクをし
ていない 
2号の人員が限られており不公平だと思う。働く人平等に認定してほしい。新 2号認定だと
長期休みの金銭的負担が増える、毎日お弁当で給食がないのはかなり負担です。 

仕事が休みの日の預かりを理由がないとお願い出来ない。 

近くにいるのはいいが、やっぱり自分の子どもが近くにいるのは気になる。あと自分の職場
に預けられるからと言って、子ども優先より親優先で動かないといけないから。 

保育時間が短い 

保育士の態度が気分次第な日があるから 

担任がすぐに辞める 

今年 4月から幼稚園からこども園に形態が変わり、上の子を通わせてた時と色々変わり、良
い先生達も辞めてしまったことが残念。もちろん今も良い先生方はいるけれども、今までに
なかった縦割り保育で保護者はもちろん、現場の先生方は大変だと思ってます。常に人手不
足で小さい事まで行き渡らないのではないかということが不満です。 
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内容 

保育時間が短いので、働きにいけない。 

コロナ禍から外部からの教育が減った 

行事が多すぎて、子供にゆとりがない 

保育園の行事の連絡が遅い。詳細もわからない。質問しないと教えてくれない。不親切であ
る。園内部の保育体制、状況などわからない。 

人手不足を感じる 

子どもたちが病気になった時の対応が厳しすぎる。すぐに病院へ行って診断して鼻水や咳が
治るまでは休んでほしいと言われる。鼻水や咳は長引くことが多いのでそんなに仕事を休め
ないので困る。 

保育士の質が悪い 

連絡不足、入れ間違い多い 

教育方針が合わない。金額が高い。働いている保護者への負担が大きい。 

報告、連絡がない 

発達障害で療育を受けているのに、担当保育士 1名が 2クラス兼務になっている。先生も大
変そうである。 

土曜保育が私用の為では受入は出来ないと拒否された経緯有り。 

息子のことに相談してもあまり改善されない為 

接し方 

叩く先生がいるから 

適切な対応ができてない時があります。 

駐車スペースが利用不可になり、近隣のコインパーキングを使用するように促され、費用負
担が大きくなったため。保育園の運営が効率重視に感じられる対応に変化してきている。 
回答時まだ通ってませんがそもそも保育料が高すぎ市の方で全額または半額負担してほしい
そのくらいしないと子供を持つ人が居なくなる人口が減る 

色々と納得のいく保育をしてもらえてない。 

脅すことを言うから 

トイレトレーニングに前向きでないことや、先生の手が足りていないのではと感じることが
多々ある。 

保育士不足により子供への対応が疎かな部分がある 

担任の先生と情報共有する機会が少ない、運動会やお遊戯会など保護者が集まり子どもを見
る機会が非常に少ない、用事があっての土曜保育がしづらい(雰囲気が)、子どもの特性に対
して職員から心無い言葉があった 

駐車場がない。行事が少ない。 

卵アレルギーの娘に対して誤食があったにも関わらず、対策をこちらからお願いしないと動
かなかったこと。 
出来るだけ早くお迎えに来るように言われること。休みの日は預けにくい雰囲気。ひとり親
で両親にもほぼ頼られないので、子どもがいない時に済ませたい用事も多いが、早くお迎え
に来るようにと圧力を感じる。 

延長保育料金が高い、2歳未満は預かれない 

利用時間の融通が効かない 

発熱の際、解熱後 24時間経たないと登園できないのが不満です。仕事が休みの日は登園し
ないよう促されるのが嫌です。園を休んだらその分日割りで保育料を返してもらえるならだ
いぶ気持ちが変わってくるんですが。 
保育園の設備・方針・先生方ともにとても良くその点に関しては全く不満はないが、バス送
迎がない。免許を持っていないが、保育園までの距離があるので送り迎えが大変。市営バス
の便も減り使い勝手が悪いのが難点。 
入園前は分からなかったが、お金がかかりすぎる。（例:毎年クラスカラーの体操服購入な
ど。）園児の数が多くしっかり保育されているのか不安になる時がある。（1日の報告が全
くない日がほとんど。1週間に 1度だけノートに書かれてくる。など） 
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内容 

仕事が終わり一生懸命に急いでお迎えにきたのに 1秒でも過ぎると延長料を取られる事が悲
しい 

保育士とのコミュニケーション不足 

せっかく仲良くなったのに年少から異年齢クラスにわかれてしまうから。 

やむを得ず残業で延長保育をお願いすることもあるが、仕事をした分だけ延長料金を取られ
るのが辛い。残業代は出ない。保育料も高い。 

室内活動がメインで、運動量が足りない 

仕事の日以外は基本的に利用できないため 

子どもへの対応が不適切と思うものがあるから 

働いていないので預かり保育の利用がほぼできない。預かってもらう時間が短いので働ける
時間や場所が限られる。 

休みの日に用事があり預けたいのに保育士がいい顔をしないことや給食費が高い？ 

幼稚園に入れていたが在園中にこども園にかわり、幼稚園の「教育」の要素が全くなくなっ
てしまった。 

フルタイムで預けられない。 

休みの日に自分の用事があったり、仕事帰りに先に買い物をしてお迎えに行ったりしたい
が、あまりいい顔をされない。子連れでは大変だから、認めてほしい。長与町の保育所では
先生も許容してくださっていて、用事がある時も預けやすかった。 

休日に保育を頼むと嫌な顔をされ、給食費も高い 

先生が辞める時に何も周知せず突然居なくなり挨拶もできない。園長の方針だそうだが、子
供達にも挨拶ないまま先生達が居なくなり、動揺してしまう。 

朝が遅い。預かり保育に気軽に預けられない。 

他の幼稚園は夏休みも預かってもらえるのにそこは預かってもらえない。(時間単位の金額
などの説明は事前にあったのに入園したら断られた) 

職員態度があまりよくないから 

保育園でテレビを見る時間が多い 

仕事をしていない親がいる場合の、延長保育等に消極的 

両親の仕事が休みの時も預かってほしい。全然休めない。精神的にも疲れている。3月末は
仕事が一番忙しいのに自宅保育をお願いするのはやめてほしい。あと、園での様子がわから
ない。たまに動画配信などしてほしい。 

一人一人をみている様子が伝わらない場面がある 

勤務していない時は預かってくれないから 

希望した保育園に入れなかったから。 

幼稚園からこども園に移行してから、1号認定の児童が通常保育後の預かり保育を利用しに
くくなった。 
土曜日や平日休みの日にも、親の息抜きやいろんな用事を済ませる為にたまには預かってほ
しい。 

通園開始してから、駐車禁止になった。外に遊びに行く機会が少ない 

土曜日の利用が限定的だから（仕事のみ） 

朝の延長が出来ないので、通勤時間ギリギリになる 

子どもの熱が下がってから 24時間は登園できないルールがあるため、早退した翌日は必ず
仕事を休まなければならなりません。 

保育料が高すぎる。 

保育は小規模で手厚くしてもらえているが、場所的にバス電車などで通える場所ではないの
で運転できない自分には送迎が不便送迎バスなどを出して欲しい。 

親身に相談できると感じない。 
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内容 

保育内で過ごしている写真などが一切無い。購入できない。(イベント時のみ)先生の名前が
わからない、他クラスは特に。コロナを理由にイベントが激減した。連絡網はアプリ利用な
のに出欠連絡がいまだに電話のみ。 
男手が少ないからかテーブルの移動が困難で地べたで給食を食べさせる時が多々ある。不衛
生なうえ、病気も蔓延しやすい環境になっている 
こども園なのに幼稚園方式。フルで働いているが土曜日預けにくいため預けたことがない。
そのため周囲へ預かってもらい保育園の意味がない。 

先生が厳しい 

少しでも体調が悪くなるとすぐに呼び出される 

行事内容(詳細等)のお知らせが遅い。先生方に聞いても把握していない。 

子、保護者によって、先生の対応が異なる為。 

先生がたりない、以前よりレベルが落ちている、昔のルールが多い 

時間外保育を渋られる。 

保育時間が短すぎる、送迎バスがない、給食がない 

時間が短く、親の参加がおおくて負担。 

今は認定子ども園だが、以前は幼稚園だった。幼稚園の時は、親の仕事や上の子の小学校で
の PTA関連で少し早い時間から預かってくれたり、臨機応変に対応して頂けたが、認定子ど
も園になってから、臨機応変な対応がなくなり、かなり困っている。 

職員の対応が悪い 

新二号が認定されてないので、預かってもらいたいときにお金がすごくかかる。 

本来であれば、預かり保育を利用して勤務時間を増やしたかったが、午睡の時間が長く子供
が拒否するようになってしまった。今年の 4月から認定こども園へ移行し、柔軟な対応が難
しくなったようで、保育の質が下がっているように感じることが多々ある。 

暖房機器が不十分な為 

幼稚園までの道が狭すぎる。 

さ保育で多忙ということで、写真などの共有が少なく、残念に思っている 

もう少し早い時間帯から預かってほしい 

園側の都合でお昼がなくなって弁当になったり、休みになったりして仕事に行けない事があ
る 

施設内の保育園なので運動会やお遊戯会などの行事ごとがない。 

先生が事務的 

同級生園児が少なく、近所にも遊ぶ友達がいない 

幼稚園での教育や人材や環境 

先生方が年配の人しかおらず、全て古い。年配ばかりだからなのか外遊びも少ない。予算が
ないからと行事も少ない。 

少し離れており、近所に同じ園児がいない為、バス乗車を断られること。 

園庭がない、駐車場が狭く送り迎えしづらい 

保育士の暴力 

駐車場がなく、パーキングに停めなければ行けない 

写真などの掲示がないので、子どもが実際どのように生活しているのか不安。また、ゆっく
りと保育士と話す機会がほとんどない。あめ玉などが保育園で出ているのが、少し怖い。
(誤飲など)。衛生面がどのようになっているのか気になる。 

食事やおやつの内容 

自分の休日に預けにくい 

保育園から認定子ども園に変わり、制服などが必要となり想定外の出費がかさむようになっ
た。サービスの質が落ちた。 
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内容 

外遊びが少ない 

休園が多いこと。 

サービスは良いですが、園児が少ない 

駐車場が少ない。停めずらい場所である。 

お預かり保育がない。給食がない。 

同じ保育園に 3人在籍してないと、第 3子の保育料が無料にならないこと。 

保育料が高い。おむつ袋、ふとん、毛布など、準備の負担が大きい。 

保護者の意見を取り入れない 

定期的な施設内の状況報告が無い事がある。 

保育参観等がなく、子どもたちが遊んでいる様子が全くわからない。お迎えに行っても姿が
全く見えない。 

保育料が高い 

土曜預ける人と預けない人の利用料が同じ金額なの不平等だと思う 

仕事が休みの日も預かってほしい。体が休まらない。 

コドモンの利用が始まっているのにあまり活用されていないようなので無意味。入力の手間
が増えただけ。 
基本的に土曜日は就労以外預かってもらてないこと。下の 0歳児の育児中であり、保護者が
通院する時など上の子を預かってほしいこともあるが、園の方針により不可能であること。
園によって土曜預かりの基準にばらつきがあるようで不公平だと感じている。 

1号認定なので 8時半からしか預けられない 

幼稚園バスを利用しているが、バス送迎時間に合わせると就労時間に間に合わないため、祖
父母に預けないといけない状況にある。 

保育士の倫理観が欠けている。 

園の活動が見えにくい。 

保育士の考えを保護者へ押し付ける。子の引き渡しの際保育士の立ち会いが無いなど安全面
での不安がある。高圧的。 

園児数が多く、先生が見れていない。（先生の数はちゃんとされていると思いますが） 

預ける理由を毎回聞かれる 

コロナ後から行事が減った 

作業に終われて子供を見てると思えない 連絡帳がアプリ導入されてからは、いつもｐｃを
見ている 

子供が入った時に保育士が怖かった 

子どもや保護者のためを思ってご指導いただいているとは思うのですが、応対が厳しすぎる
部分があり、保護者によっては追い詰められる方もいるように感じます。フルタイムの方も
増え、以前より仕事や育児で精一杯な保護者がほとんどだと思うので、保育の専門家として
保護者が相談しやすい雰囲気を作ったほうがよいと感じます。 
保育士の方によって挨拶をしない方や、子供の現状（服薬や疾患）を理解していないから。
行事の内容に変わり映えがない。 

施設の衛生面や職員の対応に疑問がある 

コロナ禍でも工夫して動画などで保護者に活動の様子を見せてくれる保育園がある中、自分
の子どもの園は何もしてくれなかった。学習などを少しは取り入れて欲しい。靴下 NGは靴
を洗うのが大変なのでやめて欲しい。冬でも半袖半ズボン推奨はやめて欲しい。(少しでも
厚着してこようものなら注意される) 
双子をシングルで育てています。0歳のとき、1人が発熱で病院受診へ、もう一人は定期の
受診へ行かないといけない日があった。そのときに 1人を預け、その間にもう一人を病院
へ。それが終わったらもう一人を別の病院へ連れて行こうと思っていた。大学病院の予約は
14時だったため、給食が終わったら迎えに行きますと伝えたところ、お昼ご飯だけでは保
育にならないので預かれないと言われた。私はフルタイムで仕事をしていてシフトが一ヶ月
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内容 

単位で決まっており休みもその日にしか取れず、大学病院の予約もなかなかとりにくいた
め、予約のとりなおしも簡単ではありません。そういうときに短時間で預かってもらえない
のが困りました。 

園の行事が多い、役員の仕事が多い 

保育時間が限られているから 

催し物の準備日などに登園自粛要請があったり預かり時間短縮があったりする点、さらにそ
の連絡が来るのが遅い点。 

保育時間がギリギリ、午睡の強制で夜寝るのが遅くなり生活リズムが整わない 

保育料が無料じゃないから、延長で追加料金がかかるから、市の子育て支援にそもそも母親
を働かせる気があるのか疑問に思う上に子供を増やそうという気がないようひ感じる 

園庭がなく、外遊びがかなり少ない 

行事が少ないため 

駐車場と園の入口の間に道路を挟んでいるので危ないし送迎しにくい。 

園バスの利用方法など、融通が利かない。 

育児休暇中は土曜日登園させてもらえないのが不満 

保護者が休みの日は預けられない 

イベント事が多すぎて保育士の負担になっていないかが不安です。 

急な閉園を余儀なくされているから 

3歳以上になったらほぼ強制で日舞やお茶のお稽古があり、拒否できない。1部駐車場の誘
導員が使えない。濃厚接触者になると預かってくれない。 

延長保育が厳しい。 

自宅と職場から遠い 

土曜日は仕事以外では預かりをしてれない。延長保育料が高い(1人 300円) 

知育園が少ないなと思います 

土曜日が預けにくい、親の休みを考慮してくれない 

親が休みの日に預ける場合シフトを提出しないといけなかったりする。預ける理由が就労と
いうのはわかるが親が休みの日は 0.1.2歳児は休ませないといけないし 3歳以上は早迎えし
ないといけないので髪切りに行くのでさえなんかコソコソ行かないといけない。もうちょっ
とゆるかったら隠さずに「休みだけど髪切り行くので早めにお迎え来ます」と言いやすいの
に…と思う。誰かがお熱でお迎え行く時も病院行ってくださいという感じだが他の子も一緒
に連れて帰ってくださいという雰囲気があるし、誰かが病欠するとみんな休ませないといけ
なくて本当に体調が悪い子にかまってあげれなくて可哀想な時もあります。 

教育が厳しすぎる。 

園庭がせまい。延長料金が 18時からだが、18時ちょうどでも 300円とられる。他の施設は
15分ごとに 100円とかの仕組みだから高く感じる。こども園だが保育園要素が強い。 

お昼寝時間が長すぎるので、家で寝ない。12時から 15時まで。 

こども園に変わってから、方針がよくわからない。園での子供の様子など先生と話す機会が
減った 
仕事が休みでも、通院等子どもを連れて行けない用事で預けたいが、確認が入る。土曜日の
出欠確認のアンケートの際に、就労が理由で園に預けてる方は、市へ申請を行った際の文言
で就労以外での理由はできない旨が毎度記されており、追い込まれる感覚がある。 
長崎幼稚園に通っております。まず、市役所職員のお子様が多くいらっしゃいますが、幼稚
園の職員から『サラブレッド』と呼ばれ贔屓が激しいのが実態としてあります。例えば明ら
かにコロナかインフルエンザなどの感染症と分かっていても『サラブレッドだから保護者に
は連絡せず園で最後まで見よう』など公務員のベテラン先生がおっしゃっているのを耳にし
たこともあります。このように親の地位や職業差別により、注意して見る見ないといった子
どもへの対応が明らかに違う点が多々あります。ケガをしても報告する子、しない子がいた
り、誹謗中傷ともとれるような発言、『は？』といった冷たい返しなど信じられない場面は
多々あります。何かしら親から意見が上がると『あの親は』呼ばわりをされるので思ったこ
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内容 

とを言いにくい風潮になっています。毎日無事に返してもらえるのか恐ろしさを抱えながら
過ごしています。 
①駐車場がないため、送迎の 3分のために、コインパーキングを利用しているため、数台で
よいので登降園のための駐車場を準備して欲しい。②フルタイム勤務中は標準時間での利用
ができていたにも関わらず、育休になると短時間になるため、送迎の負担が育休をとってい
る方の親に偏ってしまいます。小さな下の子を抱えながらの送迎は負担も大きく、育児を両
親で行うためにも標準時間での利用継続をさせて欲しいです。近隣市町村では、育休中であ
っても標準時間のままの利用をできるようですので、比較すると子育てしづらいと感じてし
まいます。③保育料の負担について、第 2子以降は無料にしてもらいたいです。こちらも②
同様、近隣市町は無料のようです。子どもを産むと経済的に負担は大きく、早急に取り組ん
で欲しいです。④制服や体操服の指定がありますが、ほとんど使わない物もあり、何故購入
する必要があるのか疑問があります。1着で良いものもありますが、洗い替えを考えると数
万単位での出費であり、唐突の出費になるため負担が大きいです。⑤施設の老朽化です。改
修は行われていますが、児童が利用する部分に危険な箇所もあると思います。ぜひ工夫して
いただきたいです。⑥両親ともフルタイムで働いていて、たまたま片方の親が休みの日があ
ると、園も休ませるように言われて、親の休息の時間も取れないことに絶望感を覚えること
がありました。土曜も仕事がないときでも利用できるよう、現場の保育士さんに共有しても
らえるとありがたいです。 
毎日 18時過ぎるため延長料金が嵩む。報告はこちらからの一方通行なことが多く、こちら
への返しも時間が取れないのではないかと思う。 
1歳のダウン症児だが療育手の取得が出来ない（判定が難しい）ので決まった保育士を加配
してもらいたいのだが 

発達障害がある子供に対しての理解が乏しい。 

私もフルタイム勤務していた際に平日休みの日は家族ですごすよう保育園を半強制的に休ま
せられ親が休む時間がなかったため。 

行事が平日に多く仕事を休まないといけない 

色々な出費がかさむ 

7時から 7時半まで延長保育だが、他に利用者がいないからという理由で預かり希望を言う
と嫌がられて預かってもらえないから。 

教育方針はいい。時間が短いこと、お弁当のみであることは不満 

保護者への説明がない。園長交代や、保育士の就職、退職、一切お知らせがない。コロナに
なり、園の中に入ることもできず、今どんな先生に預かってもらっているのか分からない。
気づいたら保育士が辞めている。園長も代わっている。預ける身で何とも言えないが、プリ
ント等でお知らせしてくれてもいいと思う。 

預ける親族がいない共働きの苦労を理解していない 

古い保育だから 

遊具が公園と比べても古すぎて危険がありそう 

月〜土曜日までの保育時間であるが、土曜日親が休みである時の登園を断られます。子供に
も休みが必要なことはわかりますが、保育園に行きたがるときもあります。週 6日通ってる
子もいるのにその子たちと同じ料金を払っていると思うと納得できないなと思います。 

行事がほとんどないから 

土曜日は隔週、平日も 18時までは迎えが間に合わない 

保育料が高すぎる 

自宅から遠い為休みの日や体調が悪い時に大変 

保育中の様子がわからず保育園に不信感がある 

月齢が小さい時に、土曜に預けたら嫌な顔をされた。親が平日休みだと、預けようとすると
拒まれる。準備物が多い。 

園庭がほぼない 

迎えの時間が早い 

今年度は保育料が半額ですが、来年度は第 3子なのに兄弟児が小学生の為、保育料を満額支
払わないといけないのが不満に思う 
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内容 

保育時間が 19:30だったから選んだのに途中で 19:00までとなり、1分でも遅れると 転園
や働き方の改善を勧められ、ストレス 

流行っている病気を詳しく教えてくれない。衛生面が気になる。 

保育や教育内容の変更時に伴う報告がない、感染症罹患数の保護者への開示がない、１日の
活動内容の報告が不十分 
保育や教育内容の変更時に伴う報告がない、感染症罹患数の保護者への開示がない、１日の
活動内容の報告が不十分 
保育士さんは年中クラスは基本的には１人対応になっており、先生にも申し訳ない。園児に
対する先生の人数が少ない気がします。 
長崎信愛幼稚園、休みが多い、子供ちょっとの機嫌が悪い、ちょっとの風邪ひたら家で面倒
みてくださいや病院の方でお預かってくだいさいと言われました。毎月 7万円ぐらい学費払
っているのに子供の面倒見たくない。先生達ちょっとおちゃくすぎます。 

保育士さんの園児に対する人数基準がまず少なく感じる。 

園長と数名の保育士の対応。愛想がないことが多々ある。 

保育者の対応が悪い 

適応だなと思う時がある 

送り迎えのしやすさで選んだが、園庭が小さいため、のびのび遊べていなさそうだから 

保育短時間の帰りのバスがない 

保育所の対応が悪い。子供のことをあまり考えていない印象。保護者にタトゥーを入れてい
る方がおり、こどもたちへの影響が心配。紛失物などが多い。 
利用料は払っているので、土曜日も利用したいが、父母どちらか休みだと利用できないか
ら。 
園でどのように生活しているのか不透明。保育士によって対応に温度差がある。園の暗黙の
ルールみたいのがあるようだが、誰も説明してくれない上に、わからないことがあった時に
尋ねる保育士によって回答が異なるので困る。 

幼稚園の先生の退職が多いのが気になっている 

おやつにポテトチップスなどの市販菓子はやめて欲しい 

教育、教養的な活動が少ない、本当に預かってもらっているだけ 

令和 7年に合併のため閉園予定だから。 

延長保育している人がほぼいないので、ほぼ無しとみなされていると感じる 

発熱に敏感になり過ぎている 

保育方針がブレいて、縦割りへ移行する時も保護者への説明はほぼ無いに等しいものでした
し、縦割りになってからの子供たちの不安定は増すばかりですし、縦割り保育が機能してい
ないことを保育士がわかっていながら改善していただけない。保護者の意見が多く出ている
内容も受け付けてもらえない。 
保育園に不満があるというより、仕組みの話に不満がある。入所が可能であれば、仕事をし
ているしていないに関わらず、年少からの保育料無償化を適応してほしい。 
早い時期からオムツではなくパンツをはかせるため洗濯物が多く毎日荷物が多い上に洗濯が
大変で子どもと接する時間が減っていることに不満を感じています。 
18時から延長保育になる。幼児クラスの発表会がある日は乳児クラスは保育園を休まない
といけないから。 

ほかのクラスの行事予定で欠席しなくてはいけない。 

保育の質について不安がある 

担任の先生の態度に違和感がある 

バスが利用できる区域なのに利用できない 

1号認定で 14時までしか預かってもらえない。下の子供が 1歳で手がかかる上に頼れる親
も近くにいないためもっと長い時間預けたいが、14時以降は有料となり、保育者の負担も
考えると毎日は延長保育をお願いしにくい雰囲気がある。 
加配が必要な子ですが、先生たちとのやりとりがうまくできずにいます。幼稚園の先生も対
応に困っている。ハートセンターの先生が間に入ってくれるので助かっています。 
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内容 

土曜は仕事でなければ預かってくれない 

土曜日の預かりについて前もって出欠表を提出しないといけないため、急な休日出勤が出来
ない。また、ひとり親のフルタイムで自分の病院などの用事が子供連れでしか動けない。病
院によっては子供 NGの所があるので少し困ります。 

子供を褒めてくれない。 

対応が良くないと感じることがある 

子どもや保護者に対しての対応が良くないことがある 

保育時間が短い 

教育方針が合わない 

園児の人数が多く、目が行き届いてないと思っている。 

土曜日や遅い時間など通常時間帯以外の利用時に嫌な顔をされる。 

担任の先生が 1人退職したものの、補充はなく、十分な保育体制が保てているのか不安。 

時間が短い 

園庭がない。先生がすぐ辞めてしまう。 

育休中のため短時間利用と決まっているところ。できれば標準時間で利用したい。 

そのまま入園しても年長になる前に園が閉園するので、他の幼稚園か保育園を探さねばなら
ない為。 

子ども目線をあまり感じないため 

持病があり、痙攣発作など発症した場合は、救急に連絡し長崎大学病院へ搬送して欲しい事
を、園長先生・担任の先生へお願いしていたのですが、救急へ連絡されず約 4分間、意識消
失したままの状態で園に置かれていました。命の重さを軽くみていると思います。預ける身
として、不信感しか感じなくなりました。 

長期休暇が多い。天候不良などでの臨時休園が多い。 

6月にあった園とのトラブルに苦情を申し立てたのにいまだに対応されない。他のクラスだ
が、延長保育の際におやつをもらえない子供がいると聞いたことがある。先生から子供がデ
ブなどと呼ばれたことがあると聞いたことがある。園の行事のお知らせが遅く仕事の希望休
を入れるのに間に合わない。 

こども園に不満はないが、利用してもしなくても費用が変わらないため 

薬情を持っていかないと預かれない。よその保育園の保護者に聞くと、明らかに通ってる保
育園は厳しいように感じます。 

仕事で 19時までのシフトを入れることができない。 

お弁当の日がある 

園舎建替えのため工事が子供達のすぐ側であっている。また、そのために外遊びが少ない。 

土曜日の預かりなど、必ず父母ともに仕事でないと預けることができない。前月に土曜預か
りの予約をとられ、申し込んでいないと預けられない。 

料金が家計を圧迫する 

子どもが特性があるが、保育教員の神経発達症の知識があまりないと思う。今、特性のある
子どもは多いので研修などに参加して対応を学んでほしい。 
行事(入学式、卒業式、お楽しみ会、その他多)の日の預かり体制がない。月に数回また毎週
土曜日の給食がない。朝 8時台に預かった先生が、夜 18時台までいて勤務体制にビックリ
した。長崎市は、幼稚園で定員割れしている園に、体制が整ってないのに認定こども園とし
て許可している感じがする。 
参観や懇談等がなく様子が全くわからない。気軽に聞ける雰囲気でもない。あずかりに対し
遠慮してほしいような不満そうな反応をされるので気軽にできない。こちらには締め切りを
厳守させるのに、とにかく何事も連絡が遅い。 

家族参加型だった 

保育士の質 
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内容 

女の子で髪をショートに切るようにしつこく言われる。ボブまで切ってももう少し短くと。
発達障害があるため美容室にいくのも大変と伝えても言われる。 

回答したくない 

預かり保育の定員があり、受け入れできない時がある。 

園長が保護者によって嫌味を言ったり対応を変える。すぐに家庭保育を強制される。 

18時まで勤務＋通勤 50分ぐらいだが、小さい子供は 18時までしか預かれないと言われ、
職場に無理を言って時短＋在宅勤務にしてもらっている。金銭面的にもギリギリなのででき
れば当たり前に働きたいが保育園の方針でできない。また、以前 2週間に一度半日のみ土曜
日保育を利用していたが 3歳くらいまでは親と過ごせないのはかわいそう。保育者も働き方
改革があるのでなので土曜日預けないでほしいと何度も言われ、主人と交代で隔週休みを取
得(私は土曜日休みじゃない月もあり有給まで取得)土曜日は保育園に預けないようにしてい
る。こちらとしては、むやみに保育園を利用してるわけでもなく、保育園のように働き方改
革で土曜日休めるようになっていないので保育園の利用をお願いしているのに不満を感じ
る。女性が無理をせずに働きやすいように、子育てしやすい世の中にしましょう。自分の時
間も取りながら子育てを楽しんでくださいと妊娠中や産後の検診でもお声かけ頂くが、認定
こども園でもそういう声かけがあるのはどうかと思います。 
遠い。保育園に預けるために徒歩圏内の職場を通りすぎてバスに乗らなくてはならない。当
然交通費は出ない。 

園長や先生の固定概念がつよい 

園バスがない 

細かく子供を見てもらえていると感じられない。保育士の数が足りていない様子であり、対
応力も低い。スキル面での不満も大きい。 
トイレトレーニング中にお漏らしをしてしまった時、便が直接ついた状態で家に持ち帰って
くる。何度も不衛生だと訴えたが方針だとかで洗ってはくれず、ビニール袋を 5重くらいに
して持ち帰る。仕事終わりに排泄物の匂いがカバンにもついて悲しい気持ちになったし、子
どもも悲しんでいた。 
前住んでいたところ（東京都内）では保育園は 3人とも無料で麦茶も園で用意してもらって
いた。4月から 3人とも預けて 7-8万近くかかっています。バス代などしょうがない部分も
ありますが早く長崎も給食費の無償化をお願いします。また働きながら子供の水筒３つ準備
するのが大変なので、園や小学校にウォーターサーバーを置いたりなどのサービスが欲しい
です。 

保育者の人数が足りてない 

土曜も含め、仕事が休みの日は子供も休むことを強いられる感じなのが嫌。 

クラスの人数が多い 
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【問 38】問 37「長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか」について「そう思う」又は 

「どちらかと言えばそう思う」を選択した理由 

地区 理由 

日見 優しい人が多い 

日見 住みやすい 

日見 様々な支援制度がある 

日見 小児科が近くにある 

日見 小児科、幼稚園や、保育園が、近場に何軒かあるから。 

日見 医療補助が、高校３年生まで延期されたので。 

日見 遊び場が多い 

日見 今の職場はとても理解がありありがたく思っています！！ 

日見 施設が整っている 

日見 自然があり、人も温かいから。 

日見 場所によりますが街にいたら行きやすいから 

日見 周りに子育て世代が多い 

日見 子供への手当てが手厚い 

日見 自然が多い 

日見 自然が多く、駐車場がある公園なども多い 

日見 特に不満を感じないから 

日見 最近は子供のイベント、子供の施設が増えてきているので助かります 

日見 遊び場や支援センターが充実しているから。 

日見 海と山があるから 

日見 比較的安全な町だから 

日見 催しなどが充実 

日見 それほど不満はないから 

日見 支援センターやお遊び教室が多い 

日見 
子育てサービスも利用することができている。待機児童もいなさそうだし、現在住
んでいる場所は保育施設や小中学校が近くに多い。日々の買い物にも困っていない。 

日見 遊ぶ場所がある 

日見 しにくいよりは、普通かな、の方が多いから 

日見 支援センターが多い 

日見 子育て政策等をもう少し増やしてほしいから 

日見 中心部以外でも楽しめるところがある嬉しい 

日見 
保育園の待機にならずに希望の月から入園でき、近くに子育て支援センターもあっ
たから 

日見 サポートがいろいろあるから 

日見 特に不満はないので 

日見 ①子育て世代に向ける周囲の目が温かい（親切な方が多い） 

日見 自然豊かな田舎だから。 

日見 子連れでのおでかけがしやすい。 
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日見 
第一子で何もわからずオロオロしていたら、市から色々と役立つお知らせを届けて
もらえて助かったから。 

日見 散歩する時、たくさんの人に声をかけてもらえる 

日見 支援センターが充実してる 

日見 子育て手当てがそれなりに充実しているから 

日見 遊び場の充実 

日見 
車があれば、スーパーやドラッグストアなど近くにあり生活しやすい。周りも子ど
もが多い。 

日見 悪い環境ではないと思うから 

日見 特に理由はない 

日見 子ども遊ばせる室内施設が少ない。 

日見 支援センターの多さ 

日見 支援センターの数が充実している 

日見 たまにお米支援や出産育児支援金があるので 

日見 支援センターなどの活動があってよかった。 

日見 
ひとり親世帯や低所得世帯への支援ばかりでなく所得制限なしで子育て世帯への支
援を増やしてほしい 

日見 子育て世代への給付金等が増えてきた。 

日見 やっぱり長崎が 1番 

日見 子育て支援センターが各地域にある 

日見 実家に近いので知っている人が多い 

日見 しにくいとは思わない 

日見 待機児童もなく、幼稚園に入れた 

日見 支援センターなど行きやすい場所にあるため、自分が動けばサポートしてもらえる 

日見 特に困っていないから 

日見 しにくいと実際に感じたことがないから 

日見 地域の人が子どもに優しく接してくれるから 

日見 
以前は子育てしにくいと思っていたが、最近はお米券の配布や医療費助成の拡大な
どで少し子育てしやすくなってきたと思う。 

日見 1人親世代に対する支援が充分でない。支給額は一律にすべきだと思う。 

日見 
子供が発達障害かもしれないと思った時、支援員の方がすぐに対応して下さって、
児童発達施設やハートセンターに通う事が出来ました。 

日見 公園や支援センターが近くにある 

日見 
産婦人科、小児科が多い。街の人が優しく声をかけてくれる。子ども手当がありが
たい。 

日見 商業施設や、飲食店など協力して子育て支援サポートが充実している 

日見 子どもに対して批判する人が少ない 

日見 しやすいほど、環境は整っていない 

日見 
幼稚園、保育園など預けられる場所は多いし、自分が住んでる地区の相談員さんと
かも話しやすく親身になってくれるから。 

日見 都会と比べると治安は良いと思う 
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日見 子供と行ける場所が増えたから 

日見 高校生まで医療費が一律だから 

日見 
全国的に見て、治安はいい方だと思うから。実際はどうかわからないが、自分もこ
の街で過ごしてきて安全な方だとおもったから。 

日見 近くに公園やお店があるから 

日見 大変そうな時は助けてくれる人が多い気がするため。 

日見 
私の地域はご近所同士知ってますし、子供会に加入しており同じ年代の子供同士、
行事に参加したり、お遊び会や子育て支援センターなど近くにあるので、子供同士
で遊ばせたり、相談出来る場所があるので子育てしやすいと思います。 

日見 子供にかかる費用の助成が多少ある 

日見 特に不便だと思うことが思い当たらなかったので。 

日見 特に不自由しないから 

日見 
ココロンパスポートや、ひとり親には福祉医療費受給者証など、サポートがあり助
かる。 

日見 幼稚園や保育園などは充実している 

日見 
住んでいる地域では小、中が近くにあり支所や銀行スーパー病院など全部揃ってい
るので住みやすい 

日見 高校まで医療費が無料になった 

日見 色々子育ての情報を市から送ってくれるから 

桜馬場 山や川が近くにあり遊ばせることが出来る 

桜馬場 安心感がある 

桜馬場 
取り組みは周りに比べてでだし遅いが、色々子育て支援の策を取り入れようとして
いるのはわかるから。 

桜馬場 東京に比べたら、物価も安く、治安もいいから。以前東京に住んでいました。 

桜馬場 何をするにも選択肢が少なすぎる 

桜馬場 
自然に多く触れる環境が周辺に多いが、道が狭く、坂道が多いのでベビーカーが必
要な頃は不便 

桜馬場 遊ぶ場所が少ないように感じる 

桜馬場 遊び場があるから 

桜馬場 公園がたくさんある 

桜馬場 
他の都市に住んだことがないので比較できないが、不便だと感じることがあまりな
いため。 

桜馬場 他の市で子育て経験がないため、比較できないが、それほど不便は感じない 

桜馬場 子育て相談の窓口があり、悩みについて親身になって相談に乗ってくれる。 

桜馬場 
赤ちゃんの駅がある施設が多く、出かけやすい。支援センターなど赤ちゃんでも過
ごせて、親同士の交流の場も持てる施設が利用しやすい。 

桜馬場 赤ちゃんの駅を備えた施設や、子供用食事スペースのある施設が多い。 

桜馬場 子育て支援はそれなりにあるとは思う 

桜馬場 のどかでいいとこだと思うから 

桜馬場 どちらかと言えばというだけで特に理由はない。 

桜馬場 
街の人が子供に寛容で、とても優しい→子供が駄々をこねて困っていた時に、声を
掛けてもらい助けてもらう事が何度もあった。ただ広場とか、遊ぶ場所が少ないの
かな？と感じます。 

桜馬場 幼稚園に入れている時点で待機児童になっていないから 
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桜馬場 
他県出身ですが、町の人が優しいです。穏やかで平和。行政の方が子育てしやすい
まちづくりを積極的にしてくださっていると感じます。 

桜馬場 希望する保育園に入れたから 

桜馬場 住んでる町に子供関連のイベントが多いから 

桜馬場 希望の保育所に入れたので 

桜馬場 保育園を土曜日も利用していい(美容院や病院行く、リフレッシュ)など。で 

桜馬場 治安がいい 

桜馬場 周囲の人が子供に対して優しい 

桜馬場 支援センターやお遊び教室など、子育て環境が整っており、遊び場も多いため 

桜馬場 こども医療費の制度がある、子育て支援センターも多い。 

桜馬場 徐々に子育て支援策が増えているから 

桜馬場 環境としては整っている 

桜馬場 治安が良い 子連れが楽しめる公園や施設がある 

桜馬場 子育て世代への支援がある。 

桜馬場 医療費や保育費の免除がありがたいです 

桜馬場 自分が住み慣れた街だから。 

桜馬場 子どもが参加できるイベントが近所にたくさんあること、物価が安いこと 

桜馬場 街の人が声をかけてくれる、席を譲ってくれる 

桜馬場 田舎で安全 

桜馬場 
子育て支援の施設があり利用しやすいと思います。公園は定期的にお掃除をしてく
れているのできれいなところが多いです。ただし、猫の糞がいたるところにあって
安心はできません。 

桜馬場 穏やかな環境で治安も良く、のびのびと育てられる 

桜馬場 最近は子育て支援が多い(経済的な面で) 

桜馬場 医療費が安い 

桜馬場 
他の自治体であっても大きな差はないと思うから。東京のような潤沢な予算を地方
都市が使えることはないと思っています。 

桜馬場 長崎独自の子育て世帯向けの支援があるため（お米券など） 

桜馬場 特に不自由に感じないから。 

桜馬場 様々な子育て支援の施策が展開されている 

桜馬場 人が優しい 

桜馬場 公園がもっとあると嬉しいです 

桜馬場 支援センター等多いため 

桜馬場 最近は親子で楽しめるイベントが多くなってるから 

桜馬場 すくすく学級や支援センターがある 

桜馬場 特に不満がないため。 

桜馬場 子供達の遊び場があるから 

桜馬場 現段階大きな不満がないから 

桜馬場 治安の良さ、地域とのつながり 
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桜馬場 思わない、とは思わないので選びました。 

桜馬場 子育て家庭への助成、施設等、少しずつだが整備されてると感じるから。 

桜馬場 子供参加のイベントや補助が多い 

桜馬場 子ども達同士も平和だが親がみんな平和で話しやすい 

桜馬場 中心部に施設が集まっており利用しやすい。 

桜馬場 
こころんパスなどで子供のサービスが受けられたり、地域の方々が子供に話しかけ
てくれたりする為 

桜馬場 長崎県内では一番充実していると思う 

桜馬場 人が優しい 

桜馬場 室内の遊ぶ施設があまりない。 

桜馬場 
街がコンパクトで買い物などもしやすい。商店街にも美味しいものが多く満足して
いる。子育て教室や市の保健師への相談、助産師などのデイサービス、民生委員、
支援センターなど相談できる機会が多く安心できる。 

桜馬場 近所の人や街の人に声を掛けてもらえる。住んでる場所は病院や公共施設が近い。 

桜馬場 子供を連れていきやすい場所がわりとある。 

桜馬場 支援センターが近くにあり、大変助かっているから。 

桜馬場 子育てしずらいと感じた事が無いため 

桜馬場 
他県から引っ越してきたが、保育園が入園しやすかったり、整備されている公園や
公共施設が多い。子供の遊びに困らない。 

桜馬場 とても困った…と言うことも少なく子育てをできているから。 

桜馬場 ほどよく田舎 

桜馬場 家の周りは交通量は多いが、公園や保育園等の場所もあり、過ごしやすいため。 

桜馬場 支援センター等施設は割とあるので子育てしやすい 

桜馬場 長崎に住んだ事しかないから他がわからない 

桜馬場 長崎市にしか住んだことがないからわからない 

桜馬場 田舎だから。近所の方が温かいから。 

桜馬場 
以前住んでいた青森とは違い、サービスも子どもの数も多いため。また、病院が充
実しているため。 

桜馬場 街の人がやさしい 

桜馬場 子育て支援センターなどが各所にあるから。 

桜馬場 治安がいい事、自然が多い事、人が優しい 

桜馬場 済み慣れた地域のため、その他の住み心地を知らないから。 

桜馬場 済み慣れた地域のため、他の住み心地を知らないため。 

桜馬場 両親が近くにいるから 

桜馬場 特に不自由はない 

桜馬場 特に困っていないから 

桜馬場 犯罪が少ない。一方で高齢者の運転が多く、大人でも危険を感じることが多い。 

桜馬場 子育てしにくいと思ったことはないから。 

桜馬場 
地域としては安全性がある方かと思う。ただ、一方通行道路や裏道で、すごく車の
スピードが速い。 

桜馬場 補助金等のサポート 
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桜馬場 近所の方も優しく、声掛けをしてくれたりもする。優しい方が多い 

桜馬場 公園など整備されており、利用しやすいため。 

桜馬場 
子育て政策は充実しているように感じるが、子どもが遊べる施設などが郊外に多く
不便なため 

桜馬場 子連れだと優しく接してくれる人が多い 

桜馬場 イベントがたくさんある 

桜馬場 
生活しやすい街だと思うが、子供を遊ばせることができる施設や、子供連れで行け
る飲食店は少ないので困ることがあるため。 

桜馬場 保育所や制度が多くある 

桜馬場 いろんな施設があるから 

桜馬場 子育て支援センターが各所にある 

桜馬場 現在困っていることは特に無いが、他の自治体と比べると医療費が高いのが難点。 

桜馬場 
日常的な生活では困ることは無いが、他の自治体と比べると医療費の負担がない方
がありがたい。 

桜馬場 色んなサービスがある 

桜馬場 イベントがたくさんある 

桜馬場 
浜の町界隈は環境が良い。自然も近くにある。しかし、子どもへの補助などもう少
し手厚くしてほしい。 

桜馬場 サービスは充実している方だと思う 

桜馬場 以前に比べて子育て情報を得やすくなった 

桜馬場 
東京から移住してきました。とにかく周りの目が暖かく子連れでも肩身が狭くない
ことに感動してます 

桜馬場 遊びに行く場所はあるため 

梅香崎 今の環境に特に不便を感じてないない為 

梅香崎 公園が近くにある、医療費 800円は有り難い 

梅香崎 他の街を知らないから。 

梅香崎 大きな事件がない 

梅香崎 子育て支援が充実していると思うから 

梅香崎 医療費 

梅香崎 子育てをしていて長崎市に不満を感じたことがないから。 

梅香崎 保育園の待機児童は聞かないから、復職はしやすい 

梅香崎 もっと子供が遊べる施設がほしい 

梅香崎 地域の方の見守り等、現在住んでいる地域ではそう不便さは感じない 

梅香崎 暮らしていて特に不便さを感じないから 

梅香崎 子連れで外出したときに過ごせる場所がもっとほしい。 

梅香崎 子育て世代限定のクーポンなど支援策がたくさんあるから 

梅香崎 

産後の助産師さん訪問等の制度があり心身ともに助けられましたが、いわゆる産後
ケア施設がなく頻回授乳をしていた時期は辛く感じた(ショートステイを産後 6 ヶ
月まで利用できると書いてあったのでギリギリまで取っておこうとしたのですが、
いざ利用しようとしたところ休息目的の利用では近隣の施設では子どもをみてもら
うことが難しく対象外となってしまい結局利用できませんでした)ので、どちらかと
いえばそう思うを選択しました。 

梅香崎 支援センターが近くにある 



17 

 

地区 理由 

梅香崎 人が優しい 

梅香崎 
妊娠出産から現在に至るまで何かが不足していると感じることがほとんどなく、支
援が充実していると感じている。 

梅香崎 比較的、子供に優しい地域だと感じる 

梅香崎 補助が少ない、遊ぶ場所がない 

梅香崎 物の値段はあがるが給与は上がらないから 

梅香崎 子供のための施設が程々にあるから 

梅香崎 引っ越してきたばかりで半年しか住んでいないからまだ分からない 

梅香崎 子供に対する支援があったから(給付金等) 

梅香崎 地元だから 

梅香崎 大人だけでなく子供も、より小さな子に対して本当に親切に接してくれる 

梅香崎 親族が近くに住んでいるから 

梅香崎 他を知らないが、不満はない 

梅香崎 公園などがある 

梅香崎 犯罪が少なく地域の人が優しい 

梅香崎 
他県で子育てをしたことがないから。ただ、情報などで他県は医療費がかからない
ところもあるという事を聞いたことがある。 

梅香崎 
ココロンパスポートや出産時の現金支給やお米券の支給、医療費の支援など子育て
世代に対するサポートを図ってくれているため。駐車場のある広い遊び場が増える
とさらにいい。 

梅香崎 
医療費のサポートや出産時の現金支給など子育て世代に対する支援をしてくれてい
ると感じるため。ココロンパスポートも利用させてもらっています。 

梅香崎 もう少し子供が遊べる施設が増えたらいいなと思う 

梅香崎 子供が遊べる施設がもう少し増えればと思う 

梅香崎 
子育て支援センターが充実している。お米券はとても助かった。しかし、駐車場、
家賃などが高い。 

梅香崎 犯罪は少ないし、町の方も優しい 

梅香崎 医療費の支援 

梅香崎 
治安は極端に悪くないと思うから。しかし、子供が遊ぶ場所や安心して過ごせる場
所は少ないと思う。 

梅香崎 困っていないから 

梅香崎 地域の人たちがよく声かけしてくれるから。 

梅香崎 支援があるため 

梅香崎 ココロンの特典あり、一般の医療費が低く抑えられる 

梅香崎 坂が多く移動が大変。屋内で遊ばせる場所が少ない。 

梅香崎 治安がそんなに悪くない。 

梅香崎 
街で会う人、スーパーの店員さん、横断歩道で止まってくれる車など、人が優しい。
転勤族で他の地域を知っているからより実感しています。 

梅香崎 夜中でも病院が開いている(夜間救急) 

梅香崎 とてもよい保育園と地域に恵まれ、楽しく子育てできています。 

梅香崎 優しい 

梅香崎 
施設関係は足りないなと思うので、子育てしにくいと思うこともありますが、周り
の助けを借りることが出来るところが多いのでしやすいと思う。 



18 

 

地区 理由 

梅香崎 少しずつ子どもへの支援が拡充しているように思うから 

梅香崎 子どもへの支援が少しずつではあるが拡充していると思うから 

梅香崎 公園が近くにある 

梅香崎 他の地域のことを知らないことと、特に子育てがしにくいとは思わないから 

梅香崎 地元の人間が多いから親の両親がいるから。 

梅香崎 自然が多い 

梅香崎 子どもに対して優しい人が多い 

梅香崎 経済的な負担 

茂木 子供たちが遊べるところがない 

茂木 
集中して人がくる場所もなく、分散しているため、ここにいくのはやめた方が、、
って場所が少ないと思う。 

茂木 あまり大きな犯罪などが起きていない。 

茂木 特に不満におもうことはないから。両親も市内にいるので。 

茂木 待機児童が少ない 

茂木 小児科など病院などが結構沢山ある 

茂木 優しい方が多い気がする 

茂木 医療制度が高校生までに引き上げられたから 

茂木 子育てしにくいとも思わないから、こちらを選択。特に理由はない。 

茂木 保育園に入所できたから 

茂木 
住んでいる地区は犯罪や事故といった危険は少ないと感じます。所得の不安はある
ため、どちらかと言えばを選択しました。 

茂木 優しい 

茂木 子どもを連れて買い物していても周りの方が優しい 

小ヶ倉 なんとなく 

小ヶ倉 子ども連れてると、声をかけてくれる人が多いと思う。 

小ヶ倉 子供の医療費助成(受給者証)があるのでその点は満足してます。 

小ヶ倉 
以前子どものことを市役所の方に相談したとき、とても親身になってくれて解決法
を一緒に考えてくれたから。 

小ヶ倉 自分が育った町で、周りのことをよくわかっているから。 

小ヶ倉 特に子育てのしにくさを、感じないから。 

小ヶ倉 子供の福祉医療や待機児童の少なさ 

小ヶ倉 支援の充実さ 

小ヶ倉 長崎市の人間が良いと思います 

小ヶ倉 いろんな子育てサポートがあるからです 

小ヶ倉 保健師さんなど、サポートしようとしてくれる人がいる 

小ヶ倉 第一希望の幼稚園・こども園にすんなり入れるところ（待機児童が少ないイメージ） 

小ヶ倉 子育て支援センターなと利用しやすい環境にあったから 

小ヶ倉 
人の心にゆとりがある。自然豊か。一方で、こどもの医療費が有料など都心に比べ
ると負担のある部分も。 

小ヶ倉 ショッピングモールなど授乳室など設けられているため 



19 

 

地区 理由 

小ヶ倉 授乳室などもいろいろなところにあるため 

小ヶ倉 まだ引越してきたばかりでよくわかりません。 

小ヶ倉 長崎市以外で子育てをしたことがないため 

小ヶ倉 
バスに乗るとき席を譲ってくれる方が多い。子育て支援センターが無料で利用でき
る 

小ヶ倉 特に不便を感じないが家賃が高すぎる。 

小ヶ倉 子供の医療費が無料になればなお良いと思う 

小ヶ倉 
無料で参加できる親子教室など交流の場は充実していると思う。でも外出時の授乳
室やおむつ替えコーナーの防犯性に不安を感じることが多かった。 

小ヶ倉 治安は悪くないから 

小ヶ倉 他の県などの環境を知らないから 

小ヶ倉 お遊び教室がいい 

小ヶ倉 公園や自然が沢山あるから 

小ヶ倉 自然、公園が多い 

小ヶ倉 自然豊でのびのび遊ばせやすいが屋内施設などの遊ぶ場所や行楽施設が少ない 

小ヶ倉 治安が良いから 

小ヶ倉 今のところ安全だから 

小ヶ倉 
色々これがあったら助かる、というのはありますがひとまずはちゃんと生活して子
育てを出来ているため。 

小ヶ倉 今のところ特に支障がないから 

小ヶ倉 子どもを抱っこして歩いてるといろんな人が声をかけてくれるから。 

小ヶ倉 大きい公園や室内遊技場も最近できてきており、親子ででかけやすい。 

小ヶ倉 自然が多い 

小ヶ倉 
子育て支援の観点から思う部分は多々あるが、現状、特に不便さを感じることなく
育児ができているから。 

小ヶ倉 どちらかと言えばそう思うが理由は浮かんでこない。 

小ヶ倉 保育園に入りやすい 

小ヶ倉 子育てしにくいとは感じないため 

小ヶ倉 キッズスペースが増えているから 

小ヶ倉 自然が多く環境は良いと思う 

小ヶ倉 しやすいともしやすくないとも思わない 

小ヶ倉 色々な施設が整っているため 

小ヶ倉 医療費がそんなに高くない。 

小ヶ倉 保育園幼稚園がある程度あり選択できる 

小ヶ倉 保育園幼稚園がある程度あり選択できる 

小ヶ倉 市役所や支援センターのスタッフの対応がいいため。 

小ヶ倉 支援センターの職員が話しやすかった みなみ 

小ヶ倉 子育て支援センターみなみの職員が話しやすくて、かなり助けられた 

小ヶ倉 ココロンアプリなどがある 

小ヶ倉 
以前よりも、室内で遊ぶ場所等を増やしてくれているが、未整備・放置の公園が多
い。 
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深堀 
医療費等の子育て支援で金銭的に助かっているのもあるが、何よりも子どもに寛大
な人が多いから。 

深堀 近所の人が優しい 

深堀 他が分からない。疲れた時は子育て支援センター行ってるのでしやすいと思う 

深堀 育てにくいとは感じないから 

深堀 優しい人が多い 

深堀 地域の人が温かい 

深堀 公園など多い 

深堀 
公立の高校がトップで頑張っていて、幼稚園、小学校から受験戦争という感じがあ
まりしない 

深堀 子供が遊ぶ施設が増えてきた 

深堀 子育て支援センターやお遊び教室が充実している。 

深堀 支援センターやお遊び教室が充実している 

深堀 
保育園、こども園の空きに偏りがあり、希望の所には入れないから。また、職場の
理解がないところがまだまだたくさんあるから。 

深堀 祖母や地域の方、保育所の先生方が協力、話を聞いてくれる 

深堀 田舎だから 

深堀 地域の人が優しい 

深堀 補助が手厚い 

深堀 自然豊か 

深堀 屋内施設、授乳室など増えてきている 

深堀 

産後ケアも保健師の方から手厚くして頂いたり、支援センターも充実しており子育
てしやすい街だと思います。あと、日本全体で決まったことではありますが児童手
当を 3 人目以降、3 万ではなく一律 3 万の方が良いと思う。子供が多いから大変で
はなく 1人でも 2人でも大変でお金はかかります。 

深堀 子育て支援センターや公園や自然が多く、子どもを連れて遊びに行きやすい 

深堀 自分も育った街だから 

深堀 いろんな施設があるから。 

深堀 都会すぎず田舎すぎない 

深堀 公園が近い。保育園が近い。買い物しやすい。 

深堀 支援センターなど近くに多く相談もしやすいと思う。 

深堀 
産後ケアも保健師の方から手厚くして頂いたり、支援センターも充実しており子育
てしやすい街だと思います。 

深堀 治安も良いし人も良い。欠点を言えば家賃が高い。 

深堀 予防接種や月齢の検診が無料で受けられ、相談もできるため 

深堀 マイナスに思う点がないから。 

深堀 近くに支援センター、記念病院での発達外来など発達に関してのサービスが充実 

深堀 住み慣れた場所だから 

深堀 急な病気などのとき、仕事を休むことができる 

野母崎 
地域の方達とのコミュニケーションがよく取れているため、子供の顔とかも覚えて
もらえるから安心。 

野母崎 サポートがある 
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野母崎 自然が多いので 

野母崎 海や山が近く、自然の中で過ごせる 

野母崎 実際に子育てしてて不便さなどをあまり感じないから 

野母崎 田舎で治安が良く人が優しいから 

野母崎 支援制度が整っているため 

野母崎 支援制度がしっかりしている 

野母崎 自然に恵まれているし、クラスが少人数なので、目が行き届いている感じがする 

野母崎 支援制度が整っていると思う 

野母崎 小児科が少ない。 

野母崎 田舎でのんびり 

野母崎 治安がいい 

野母崎 イーカオで色々検索できる 

野母崎 感覚的に 

野母崎 公園や自然が多くて良い。駐車場が少なく、料金が高い。保育料を下げて欲しい。 

野母崎 

地域の方達が良く話しかけてくれるので助かっています。ただ、地方の方はかなり
バスの本数も少なく、車の免許がない人はかなり行動が限られ物凄く不便です。道
も雑草が生い茂っている箇所があり、歩道を埋め尽くしているので、私自身仕方な
く幼い子供を連れて車道を歩いたりしているので、とても危険に感じています。ラ
ンドセルを背負った子供達も、歩道が歩けず車道に出たりしているので見ていてと
ても不安です。地方の道路の安全整備等も定期的に見回りして欲しいです。 

山里 幼稚園なども希望通り通えて、待機しなくていいから 

山里 支援センターや情報が得られやすい 

山里 希望した幼稚園に待機せず入れる 

山里 支援センターの数の多さ 

山里 
自然豊かで季節の変化を学ぶことができる。子育て支援も支援センターが無料にな
ったりと、ここ数年で少しずつ改善されていっているため、今後にも期待できる。 

山里 治安の良さ 

山里 
支援センターが無料になったりと、ここ数年で子育て支援に力を入れていることが
感じられる。 

山里 医療費控除や子育て支援金などがあるから。 

山里 
バスや路面電でショッピングモールや支援センター、公園に行きやすい。水辺の森
等のきれいな公園が割と近くにある。 

山里 
保育料が上の子が小学生になっても、二人目、三人目と数えるので、料金が値上が
りすることがなかったから 

山里 通っている保育園が素晴らしいため。 

山里 保育園がすごく頼りになります 

山里 

横浜市から転勤で長崎に来たが子育て時期にこれて良かったと感じる事が多い。初
め、医療費 800 円には驚いたが医療の質がとても良く納得がいく。支援センターや
子育てサポートが地方ながらも充実していて、知り合いがいないのに子育てに孤独
を感じにくくとてもありがたい。 

山里 家の近くに支援センターがあり、利用しやすい 

山里 公共施設が比較的多い 

山里 どちらかといえば、という感じで特に良いと感じているわけではない 
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山里 自分の故郷でもあるため他を知らない 

山里 公園が多い 

山里 治安がいい。優しい人が多い。怖い思いをしたことが今のところない。 

山里 遊び場が増えた。 

山里 
離島と比べると子育てしやすいが、長崎市は車移動が多い割に郊外に比べ駐車場が
有料など、不便な点もある。 

山里 特に子育てしやすいともしにくいとも感じない 

山里 最近県外から引っ越して来たが、県民の方が子供に寛容な町と感じるため 

山里 

住んでる地域によるかもしれないが子供が多い地域なのでファミサポの加入数も多
く、幼稚園保育園が多い。また、地域が子どもを見る視点になっている。とはいえ、
今のご時世なかなか子育て世代の横のつながりはないなと感じる。ただ、このよう
に色々市として試行錯誤してくれているのはありがたいなと。 

山里 様々な施設があるから 

山里 
保育園などの施設が多い。比較的待たずに入れる。子供の多い地域に住んでいるた
めか、地域の目が子どもを暖かく支えてくれていると感じる。ただ、やはりまだ九
州気質なのか男性が育児をするという雰囲気が足らない。 

山里 他がわからないから 

山里 支援センターが多くどこの施設でも話しやすいスタッフさんがいる 

山里 他の都市で子育てしたことがないから 

山里 買い物や散歩、バスや電車利用時など、見知らぬ人でもよく声をかけてくれる。 

山里 優しい人が多い。町の人に助けられている 

山里 子育て支援センターが充実している。図書室が多い。 

山里 公園が多く、混雑し過ぎていないため子供をのびのびと遊ばせることができる。 

山里 0歳児から希望する保育園に入所できるように手配してくれたから 

山里 自分自身が長崎市内で育ったため 

山里 保育園が充実している。先生方が素晴らしい。 

山里 特に子育てで困る事はないから。 

山里 人が優しい。 

山里 医療費が無料になればもっとよい 

山里 特に不自由はしていないから 

山里 協力など、してくれるところがある 

山里 福祉が以前居住していた県より充実しているように感じる。 

山里 病院代がかからない 

山里 保育園などの待機児童が少ない 

山里 つなぐ Bankなどのサービスがすごく助かっている 

山里 住みやすい 

山里 子育て支援センターも近くにあり、幼稚園も近くあるから、子育てしやすい。 

山里 自然がいっぱい 

山里 遊び場が増えてきている 

山里 理解ある人、親切な人が多い 
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山里 支援センターや公園の整備が数年前より進んでいるから 

山里 数年で支援センターや公園の整備が進んだと感じる 

山里 子育てしにくいとは思わないから。 

山里 
認可保育所に預ける事が出来ている点と、子供が自由に遊べるような大きな公園が
いくつかある。 

山里 公園が整備されたり、屋内で遊べる施設が増えてきた 

山里 
大きな公園が多い。ショッピングセンターも家族連れが多いため多少騒いでも大目
に見てくれる雰囲気があるように思うから。ココロンパスなど利用すると外食が割
引されたり、子育て特典もあるため。 

山里 こうつうはへ゛んり 

山里 入園待機がなく支援センターも利用しやすいため 

山里 
大都市と比較して、近隣に祖父母がいる人が多い。子供用品が売っているお店が点
在している 

山里 お米券などの支給 

山里 人が優しい 

山里 公共交通手段が整っていること、子育て支援イベントが豊富、公園も多い 

山里 保育園学校が近く、職場も近いこと 

山里 色んな施設があるから 

山里 支援センター等地域の助けが充実している 

山里 保育所の数等が一定水準にあると思われる 

山里 育てにくさを感じないから 

山里 子育て支援などきちんとしている 

山里 子育て支援などがある 

山里 人があたたかい 

山里 よく席を譲っていただいたり、話しかけてもらったりと人の優しさを感じる 

山里 支援センターが無料で利用でき幼稚園のお遊び教室も豊富 

山里 公園が多い 

山里 子育て支援センターやお遊び会など充実しているから 

山里 サービスの充実 

山里 
特に不便は感じないが、他の県と比べると公園が充実していなかったり医療費が高
い。 

山里 医療費免除制度 

山里 医療費免除制度 

山里 実家があるから助けてもらえる 

山里 今の所不満に思ったことがない 

山里 自然豊かなため 

山里 人が優しい 

山里 コンパクトな町で、大都市より治安も良い。また自然も多い為。 

山里 車を持っていなくても、バスや電車で買い物に行けるし、町の人も優しい 

山里 自分も育った所だし、都会過ぎず田舎過ぎないから 

山里 子育て支援センターが各所にある 
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山里 医療費支援や支援センターなど充実してると思う 

山里 医療費や支援センターなど充実してると思う 

山里 公園や子供が遊べる施設が多いから。満員電車に乗らなくて済むから。 

山里 治安は割といいと思うから 

山里 平均並だと思うから 

西浦上 いろいろな施設にアクセスし易い。 

西浦上 お米券を配ったりしているし、子育て支援センターもあって助かっているから。 

西浦上 
母子手帳をもらう際にさまざまなサービス（保育園や家事サービス等）を市役所の
方が丁寧に紹介してくれてありがたかった。実際に利用もしました。 

西浦上 のんびりした環境 

西浦上 実際に長崎市で子育てをしていますが、不便を感じることはないので。 

西浦上 適度に遊び場があり、検診など市の援助も適度にあるから。 

西浦上 不便は無いから 

西浦上 子ども連れでも利用できる施設が増えてきている 

西浦上 医療費の助成などがある 

西浦上 地元なので 

西浦上 子供手当がある 

西浦上 地域の方が子どもに優しく声かけてくれる。 

西浦上 企業版ふるさと納税を活用してあぐりドームをオープンしてくれたから 

西浦上 
子どもとお出かけ中、困った時に優しく助けてくれる方がとても多かったため（市
内の人々の雰囲気が良い）。こどもの遊び場については少ないので、そこに関して
は子育てしにくいまちであるとも思っている。 

西浦上 商業施設も多く公共機関も便利。 

西浦上 あまり意識した事がなかった 

西浦上 
病院の診察代や薬代の支援、児童手当など金銭的な支援がとても助かっています。
でも、将来的な不安はとてもあるので、まだまだ支援が必要だと感じます。 

西浦上 健診など子育て支援につながる機会があるから 

西浦上 初めての子育てで子育てしにくいと感じた事はないがしやすいと感じた事もない。 

西浦上 子供を連れて歩いていると近所の方が話しかけてくれる 

西浦上 
全国的に取り上げられるまではなくとも、子育て世帯への支援は充実していると感
じる。保育園や学童は待機が発生しているとも聞くが、幸い遭遇せずに小学校へ進
学できそうであるため。 

西浦上 色々なところに小さな公園がある為。 

西浦上 
公共交通機関を利用したときや、街中での子供用トイレや授乳場所など不便さをた
まに感じる 

西浦上 保育園の先生が話しやすく子育ての相談がしやすい。 

西浦上 
他のところで育児をしたことがないのでわからないが、特に不満はない。ただ、遊
び場が増えたらうれしいとは思う。 

西浦上 他のところと比べたことがない。楽しくすごせてるので。 

西浦上 保育所がたくさんあり室内遊びできるところもあるから 

西浦上 犯罪が都会と比べれば少ないから 

西浦上 田舎だから 
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西浦上 自分が生まれ育った町なので、基盤が分かっているから。 

西浦上 子供が遊ぶ施設が多い 

西浦上 子育て施設が多いと思うから 

西浦上 周りが優しい 

西浦上 子どもに優しい 

西浦上 子ども向けの遊び場が充実してきた 

西浦上 人が優しい 

西浦上 出産の手当や、子供のための施設があるため 

西浦上 田舎だから 治安が良い 

西浦上 家の近くに公園あり、遊ばせやすいが、室内での遊び場がない為、雨の日が不便。 

西浦上 適度に都会で田舎だから 

西浦上 施設や制度は充実していないが、子育てを見守る地域の目はやさしい 

西浦上 子育てしにくいと強く感じたことがないため 

西浦上 
治安はそこまで悪くないような気がするけれど、金銭的に子育て支援がなかなか厳
しいこともある 

西浦上 災害などに遭うことがほぼないため 

西浦上 
公園も商業施設もそれなりにあるが、車で行くとなると駐車場のことを考えないと
いけない 

西浦上 
公園や商業施設はそれなりにあるが、車で行くと駐車場のことを考えないといけな
い 

西浦上 子供連れで外出していると、話しかけてくれたり助けてくれる人が多い 

西浦上 比較的落ち着いた地域だと思う 

西浦上 他がよくわからない 

西浦上 治安も悪くない 

西浦上 医療費の助成など 

緑ヶ丘 過ごしやすい環境だと思うから 

緑ヶ丘 治安の悪さなどを感じることがさほどない。 

緑ヶ丘 子供手当の受給、医療費助成やお米券配布があるから 

緑ヶ丘 公園も屋内施設もある 

緑ヶ丘 子供、親子で楽しめる場所が少ない。 

緑ヶ丘 支援センターの充実 

緑ヶ丘 特に不便なことはない 

緑ヶ丘 支援センターの充実 

緑ヶ丘 
不満かと言われたらそうでは無く、特にこれがあるからとか、これが無いからとか
ではなく… 

緑ヶ丘 保育園多い 

緑ヶ丘 土地の値上げなど家計はキツイものの子育て支援施設は充実していると思う 

緑ヶ丘 補助が充実 

緑ヶ丘 なにかあればイーカオ見ようとなって、調べることが出来るから。 

緑ヶ丘 コンパクトな町で生活環境が整っている 
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緑ヶ丘 

保育園も入れたし、にこにこは凄く助かった。他の 0才児をみて、相談もできたし、
何より出かけるきっかけができて嬉しかった。でも、もう少し子育て世代に金銭的
余裕が持てるようにしてほしい。車だと出かけやすいけど、バス、電車は時間考え
ないと満員過ぎて乗れない。保育園の送迎は車以外考えられないくらい。 

緑ヶ丘 みんな優しい 

緑ヶ丘 
他の市町村の現状をしらないが、これまで子育てにおいて、心身、経済、社会的に
「こうであればいい」と思ったことはあるが「本当にどうしようもない」という事
態にはなっていない。 

緑ヶ丘 
4 月から産休復帰して 2 人の子供を子ども園に通わせながら仕事が出来ているし、
医療、教育の環境は今の住んでいる地域で充分充実していると感じるから。 

緑ヶ丘 公園が多い。小学校が多い。 

緑ヶ丘 子育て支援センターやお遊び教室など子供を連れて遊びに出掛ける場所が豊富な為 

緑ヶ丘 よくわからないからこれを選んだ。 

緑ヶ丘 医療費負担が少ない(前の自治体は所得制限により 3割自己負担だった) 

緑ヶ丘 特に不便な点がないから 

緑ヶ丘 お遊び教室、支援センターが多いので。 

緑ヶ丘 医療費も安く、薬代がかからないのはありがたいから 

緑ヶ丘 子育て支援センターが充実している 

緑ヶ丘 商業施設や病院など行きやすい 

緑ヶ丘 坂の町だったり、どこに行くにも駐車場代がかかることが多い 

緑ヶ丘 混雑がなく、待ち時間が少ないので、気軽に出かけられる。 

緑ヶ丘 田舎だから 

緑ヶ丘 保育料が高い。医療費もかかる。乳幼児が遊べる屋内施設が少ない。 

緑ヶ丘 海と山、自然がいっぱい。都会ほどではないが学習環境も良い。 

緑ヶ丘 医療費の補助があるため。 

緑ヶ丘 何を持ってしやすい、というのかわからない 

緑ヶ丘 子持ちに優しい人が多い 

緑ヶ丘 支援センターが利用しやすいので 

緑ヶ丘 お米券などの支援がある 

緑ヶ丘 産科病院が多い 

緑ヶ丘 自然も豊かで公園もあり、遊びに連れて行く場所があるから。 

緑ヶ丘 ファミサポ制度や子育てパスポート（飲食店）に助けられた 

緑ヶ丘 他市、他県で子育てをしていないから 

緑ヶ丘 
安心して遊ばせられる公園や施設が増えてきたり、子育て支援センター等も充実し
ていると思います。ただ、経済的なサポートがあるともっと過ごしやすいのかなと
思います。 

緑ヶ丘 休みの日に屋外で遊ぶ場所は多い 

緑ヶ丘 地域の人が優しい 

緑ヶ丘 子供が遊べる室内施設が少ない 

緑ヶ丘 
地方なので都心で生活していた時に比べて単純に人口が少なく待機児童の心配が少
ないため。 

緑ヶ丘 産科の充実 
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緑ヶ丘 適当に田舎で遊び場所も適当にあって平和 

緑ヶ丘 住んでいるところが割とどこでも行けるから 

緑ヶ丘 現在特に不便がないため 

緑ヶ丘 支援センターなどあるから 

緑ヶ丘 地震等の災害が少なく、周囲の方が優しい（地域性） 

緑ヶ丘 保育所や子育て支援センターは近くにあるから。 

緑ヶ丘 子育て世代に優しい 

緑ヶ丘 支援センターが家の近くにあるから 

緑ヶ丘 家の近くに支援センターがあるから 

緑ヶ丘 ある程度設備や環境が整っているから 

緑ヶ丘 暮らしやすいから。 

緑ヶ丘 人が温かい 

緑ヶ丘 県外からすると、比較的安全に過ごせているから 

緑ヶ丘 近所の人が親切に声をかけてくれる 

緑ヶ丘 あぐり丘や子育て支援センター、アミュ新館など、子どもを遊ばせる場所が増えた。 

緑ヶ丘 公園が多く、町の人も親切な人が多い 

緑ヶ丘 ハートセンターの方にいろいろ助けてもらっている 

緑ヶ丘 障害児支援が充実していると感じるから 

緑ヶ丘 
第一子の時に親子でのお遊び会があって、長崎出身でない私にとっては交流の場に
なったのでとても助かった。 

緑ヶ丘 特に子育てしにくいところがないが、遊園地のような施設が県外にしかない 

緑ヶ丘 分かりづらいところ 

緑ヶ丘 医療費が所得によらず 800円 

緑ヶ丘 授乳室や子ども用トイレのある施設が多い 

緑ヶ丘 
ここでしか子育てをやっていないのでよくわからないが、とっても育てにくいと思
った事がないため 

緑ヶ丘 
支援センターなども程よく設置されているし、ショッピングセンターなどはだいた
い子連れ利用しやすい環境になっている。子育て世帯向けの給付も増えており助か
っている。 

緑ヶ丘 治安が良い 

緑ヶ丘 最近少しずつ充実してきている気がするけど、まだまだかと思う 

緑ヶ丘 公園が多い、屋内施設が増えた 

緑ヶ丘 子育て支援センターやお遊び教室、認定こども園の園庭開放等が充実している為。 

緑ヶ丘 自宅から大きな公園や子どもたちが遊べる施設があるから 

緑ヶ丘 イーカオなどの支援が充実している 

緑ヶ丘 
とくに共働きをする上での公的なサポートや制度、施設などは、大都市圏に比べる
とまだまだ不十分だと感じるが、街中で声をかけてもらったり、手を貸してもらっ
たりと、長崎の方々の子供への目線は優しいと感じるため。 

緑ヶ丘 子育て支援センターが多い、子連れで歩いていると声をかけられる 

緑ヶ丘 支援が充実していると思う 

滑石 地域の人が優しく暖かく見守ってくれている。 
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滑石 児童館が充実している 

滑石 他の地域を知らないため 

滑石 ある程度の子育て支援制度があるから 

滑石 人が優しい 

滑石 
支援センター、イベントなどは豊富で良いと思うが、親の低所得及び医療費など収
入が低い割に出費は多く感じます。オムツやミルクの支援などもある地区に比べる
とまだできる事はあるように感じています。 

滑石 
イベントは豊富だと思うが、低所得な割に、医療費など多子世帯は負担が大きく感
じます 

滑石 保育園、幼稚園の基準がわかりにくい 

滑石 長崎以外で過ごしたことがないから 

滑石 駐車場がない公園が多い 

滑石 子供 3人になったら食費が高騰してきた。 

滑石 多子世帯への配慮がない。が、地域の人達が子どもを見守ってくれるから 

滑石 
まわりの人が温かく見守ってくれる。家族で遊びに行く施設やイベント、自然が多
い。交通マナーが良い。農作物・肉・魚が新鮮・おいしい・安全。 

滑石 悪いところがない為 

滑石 市の子育て支援の方々が熱心で助かってます。 

滑石 
支援センター等は充実しているが、給与が安かったり、家賃、物価が高かったりす
る。 

滑石 地域の協力サポートが多い 

滑石 いろいろな補助金や制度があるから 

滑石 同年代の子どもが周りに多い 

滑石 子供が遊べる施設や公園など増えてきているから。 

滑石 保育園に入りやすいため 

滑石 
他の都道府県と比べると平和だと感じるがその一方、子供向けの施設や遊ぶところ
が少ない 

滑石 声をかけてくれる優しい方が多い。 

滑石 子どもを連れていると声をかけてくれる優しい方が多いから。 

滑石 遊ばせる公園が多いから 

滑石 
子育て支援センターでの活動に参加でき、子育ての情報共有や親同士のコミュニテ
ィができるから 

滑石 支援センターなど気軽に利用できる施設が増えている 

滑石 子供が参加できるイベント（主に民間主催）が多いため 

滑石 子どもに優しい人が多い雰囲気がある 

滑石 医療費の負担が少ないのがありがたい 

滑石 車がないと不便だから。 

滑石 
他の土地の子育てしやすさを知らないが、利用場所がキレイで過ごしやすい。段差
がなければもっと良い。 

滑石 自分が生まれ育ったまちだからそう思う 

滑石 
地域での見守りや、子供が参加できるイベントが多く、子供連れでも出かけやすい
場所が多いと思うから。 

滑石 
児童館やお遊び教室など子どもが気軽に遊びに行けるところがあり、公園なども充
実していため 
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滑石 

子育てしやすくなるように頑張ってるけど追いついてない感じ。子ども医療費拡大
嬉しいけど、4 人いると一人風引くとみんなひいて、4 人病院連れてけば 3200 円か
かるから上の子は安い市販薬。インフルエンザの予防接種なんてみんなすると高く
てできない。授乳、オムツ交換場所増やしてほしい。 

滑石 子育てしづらいとも思わないから 

滑石 自分の地元で友達がたくさんいるから 

滑石 子育てしづらいとも思わないから 

滑石 色々な補助があったり、年配の方の子どもを見守る姿勢を感じられる。 

滑石 しにくいと思ったことがないから 

滑石 
長崎市の北部の方の在住なのであぐりの丘など自然と触れ合えるところも近くにあ
りよい。ただ、地域の小さい公園がもう少しあればいいなと思う。 

滑石 他の市の事をよく知らないので何とも言えません。 

滑石 治安が良い方 

滑石 実家が近い 

滑石 子育て世帯に優しい環境が増えたように思う。 

滑石 病院、子供の遊び場が充実している 

滑石 比較的安全 

滑石 無料もしくは安い遊び施設が充実している 

滑石 特に不満に思ったことはない。 

滑石 いろんな人が声をかけてくれる 

滑石 地域の人が子どもに優しいと思う 

滑石 
自然豊かな風土なので、自然と触れあって生活できる。でも、車がない、免許がな
いと、その様な子育てはできないので、車がなかったら、子育てしやすくはない。 

滑石 都心に比べると物価が安いから 

滑石 お米券やマイナポイント、交通費無料デーなど大変助かっています 

滑石 治安が良く、街の施設も充実している。 

滑石 地域で子育てしてる 

滑石 こども園にすぐに入れた 

滑石 支援の種類が多種あるため。 

滑石 支援センター等の施設が整っているから。 

滑石 子育てしにくいと感じたことがないから 

滑石 子育てに対する支援があるから 

滑石 あぐりの丘公園のような施設がある 

滑石 
ほとんど公共交通機関を利用することはないですが、利用した際はベビーカー持込
のしにくさを感じたから 

滑石 
子ども連れで利用する近くの図書館も子育て支援センターもスタッフの方がとても
優しくて子どもに良く話しかけてくださって嬉しく思います。 

滑石 
育てにくいとは思わないが、保育士として働く就労時間が長く負担を感じることが
多い。 

滑石 特に不満はないが補助等で長与、時津の方が手厚いとは感じる 

滑石 近くに公園や病院があり、買い物などで地域の方に声をかけてもらえる 

滑石 外出先のトイレが広くてきれい。 
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滑石 自然が多く出かけやすい 

滑石 医療費等 

滑石 遊び場が結構ある 

滑石 買い物がしやすい 

滑石 子育て支援センターが充実しているため 

滑石 比較的、保育園に預けられる。 

滑石 犯罪が少ないように思う 

滑石 滑石周辺に住んでますが保育園、幼稚園、小学校、中学校が近くにあるので 

滑石 
現在住んでいる地域には、商業施設や保育園、児童館、図書館、公園、屋内遊戯施
設が近場に揃っているから。地域の方々が小さな子供に優しく接して下さるから。 

滑石 幼稚園、保育園、小学校などの数が多い。 

滑石 他がわからないのでわからない 

滑石 都会の友達の話を聞くとそう思う 

滑石 他の地域の事が良く分からないので比較できない 

滑石 母親自身も育ってきた場所だから 

滑石 ココロンやマイナポイント U-18などのサービスがある 

滑石 とくに今不便をたくさん感じることもないから 

滑石 給付金などがあって助かる 

滑石 支援がある 

滑石 環境が良い。親、親族がいる 

滑石 

学童に預けず公民館に子供を行かせて、時間になったら家に帰らせる家庭をよく聞
きます。小学校一年生からです。大人の目が届かない状況で当たり前に過ごす子供
達が多いので心配です。学童さんがどうしてもお金がかかるので、公民館を選択す
る家庭が多いようです。 

滑石 ひどく子育てしにくいとは思ったことがないから 

滑石 待機児童がない 

滑石 支援センターが多いから 

滑石 買い物がしやすい（店舗が多い、ネットスーパーがある）、保育園に入りやすい 

福田 安全、自然が多い 

福田 充実しているわけではないけれど、充実していないわけでもないから。 

福田 学校の取り組みが素晴らしい 

福田 公園など遊び場がたくさんある 

福田 いろいろなサービスがあるように感じる 

福田 住み慣れた場所だから 

福田 人が良い(優しい) 

福田 共働き家庭のために病児保育がもっとあるとありがたい 

福田 治安が良いから 

福田 子供スペースがある施設が増えてきている 

福田 
お米券等の施策は他県の友人は無かったとの事。もっと色んな事をやって頂けると、
尚ありがたいです。 

福田 今のところ何事もなく過ごせているから。 
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福田 保育園、学校、地域の方々が親切な方が多い。 

福田 自然環境が豊かで文化施設も多く、住みやすい。 

福田 子供が遊べるスペースが増えた。 

福田 授乳室やおむつ替え室が増えて来たから 

福田 
子育て世帯にお米券や医療費を 18歳まで負担するなど、実際に助かる事をして頂い
てるから 

福田 自然も多く、近所の人も優しいから 

福田 特に困ったこともないのでそう思いました。 

福田 
子育て支援センターの他に屋内遊具施設もでき、子どもが遊べる場所が以前よりも
少し増えたから。 

福田 支援金・お米券など助かっているので。 

福田 両家の実家が市内にあるため 

福田 イベントが増えてきた 

福田 地域の方々が子供を見守ってくれていると実感できる。 

福田 自然が多く静かで生活しやすい 

福田 受診料が高校生までのびたこと 

福田 周りの人は優しくて、そんなに大きな事件などなさそうなまちだから 

福田 自分が子供のころに比べると、室内の遊び場（あぐりや伊王島など）が増えた。 

福田 子育てセンター等増えてきていたり、情報サイトもあるから 

福田 
前より子供用のトイレがある施設が増えたり、公共の交通機関を利用しても周りが
優しくしてくれると感じることが多い 

福田 子供連れで行きやすい施設が増えて来たので 

福田 自然が多い 

福田 自然がある 

福田 
赤ちゃんの駅が多く、乳児連れの外出にも苦労しませんでした。また、子連れで参
加できるイベントが増えた事で子どもとの外出も楽になりました。 

福田 
職場が子育てについて理解があり、協力的だと思う。保育園も台風の日や少しの風
邪なら保育してくれる。 

福田 医療費の負担が軽い 

福田 子育て支援金などあるから 

福田 実家が近いから 

福田 お米で子育て支援など、新しい支援も考えてくれている為 

福田 支援センターなどが多く内容も色々とあるから 

福田 

上記で述べた保育園の問題や、長崎は子供と利用する施設や買い物をする場所も立
体駐車場が多く駐車スペースが狭いためベビーカーを利用する際に困ることが多
い。コロナ禍での出産や主人が医療職なこともあり、共用のベビーカーは利用させ
てもらえないこともあり出かけるのも億劫だった。また、子供と利用できる室内遊
技場等もマナーが悪い人が多く小さな子供が安心して遊べないケースも多かったの
で利用を諦めた。 

小江原 
特に不便は感じない。保護者の価値観や環境によるので、住む場所で子育ては変わ
ると思う。 

小江原 会社が理解してくれているが、人数の関係で休みが取りにくい 

小江原 あまり不便を感じた方がないため 

小江原 
屋内で遊べる施設が少ないのと、公園の遊具が古いので新しくしてもらえたら、も
っと子育てしやすいかなぁと思います。 
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地区 理由 

小江原 遊び場などが充実している 

小江原 割と職場の理解はある 

小江原 お米券やマイナンバーカードへのポイント付与があったから。 

小江原 子育て支援センターやお遊び教室の充実 

小江原 医療費があまりかからないから 

小江原 地域の方が気軽に声をかけてくれる事が多いから 

小江原 そこまで物騒ではないし自然もあるので 

小江原 学校、スーパー、公園が身近にあるから 

小江原 犯罪率が低い。 

小江原 公園や施設がある程度あるから。 

三重 高校生と保育園児がいるので保育料が 3歳から無償になるのは助かった 

三重 給付金、お米券などで助かっている場面がある。 

三重 子育て世帯への支援がある。子供が遊べる場所も増えてきた 

三重 平和な方だから 

三重 児童館、保育施設が多くあるから 

三重 地域イベントなどよく行われているから 

三重 相談できる場所が沢山ある 

三重 職場環境さえ良ければ育てやすい方 

三重 お米の支給があったりする 

三重 子育てしにくさを感じたことはないから 

三重 子育て世帯への支援が増えてきた 

三重 子育て世帯への支援（金銭面）の該当者の幅を広めてほしい 

三重 子育て支援の方々がとても親切であるため 

三重 長崎市以外で子育てしたことがないため 

三重 医療費。希望はともかく、保育園が比較的入園しやすい。 

三重 子供を遊ばせる施設が近くにあるから。 

三重 自然が多い。自然を生かした子どもがいけるような公共施設が多くある。 

三重 住みやすい 

三重 子供の遊び場が近くにあるから。 

三重 
だいたいの小学校の近くに学童保育や保育園があり、人口も少なく入所しやすいた
め。 

三重 設備が整っている 

三重 自然がたくさん多い 

三重 子どもの医療費は安いが、給食費は高い 

三重 自然があるので育てやすい。寄付系がある気がする。 

三重 地域の交流があるから 

三重 子育てしにくい、しやすいなどを考えたことがない 

三重 周りの人に子供がいるからと冷たくしたり、差別したりすることが少ないと思う。 

三重 地方なので、そばに祖父母や家族がいる事が多い 
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地区 理由 

三重 子育て支援センターがあり、子育て支援金などがある為助かっている。 

三重 
保育料での件です。上の子が小学生に上がると、第三子としてみなされず、保育料
を全額支払わなければならないから 

三重 子育て世代が多い 

三重 地域の子育てへの理解が得られやすい。 

三重 便利 

三重 医療費の補助がある 

三重 支援が手厚い 

三重 
最近はお米券があり、もの凄く助かりました。子どもには色々お金がかかってしま
うため、お米券の配布など子育て世代を応援してもらい、ありがたいです。 

三重 
ラインやアプリなどで情報が得られるところが助かる。子育て支援や子供連れで遊
びに行ける場所やイベントなどの情報もたくさん発信してほしい。 

三重 今とくに不憫な面を感じないから 

三重 今、とくに困っていることがないから。 

三重 大都市になれば犯罪等が増える気がするので不安が増えそう 

三重 今のところそう思う為 

三重 子育て世帯への支援が多い 

三重 支援センタなど近くにあるから 

三重 実家の両親の協力を得られるから 

三重 特にしにくい理由が思い浮かばないから 

三重 公園も近所や、行きやすいところにあり、外に出しやすい。 

三重 医療費も高校生まで公費が使えるようになったから 

三重 就学前までインフル予防接種も助成があったりする。 

神浦 地域の人があたたかい 

神浦 子どもが被害者の犯罪があまり聞かないから 

神浦 公園が多い 

神浦 支援センターが多い 

琴海 子連れで行ける場所が増えている 

琴海 保育園にすぐに入れたから 

琴海 参加したい育児教室が市の中心部であることが多くて参加しにくい 

琴海 特に不便なく生活できている 

琴海 自宅から徒歩圏内に公園や児童館、図書館があるため 

琴海 長崎から他県に行った事ないから 

琴海 田舎は社交的だが栄えたところに行くと子どもへの理解が得られないことがある。 

琴海 
支援センターやいろんな子供な対しての心や経済的にも支援があり助かっている部
分がたくさんあるように感じます。 

琴海 

ご近所の方達が子供達を温かく見守ってくださり声をかけてくれる。長崎県の子供
に対する支援などは特別にいいとは感じないが、子育てしやすい町かと言われると、
地域の人との交流のしやすさや山や川、海など自然が近くにある環境は子供にとっ
て良いと思う。 
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地区 理由 

琴海 都会すぎない 

琴海 他の地域の子育て制度を知らない 

琴海 地域密着 

琴海 さまざまな取り組みを考えて下さってるようなので 

琴海 子育て支援のサービスが充実している 

琴海 親切な人などが多い 

琴海 人が優しい 

琴海 病院代が高校生まで助成されるようになった 

琴海 自然もあり、買い物をしやすい 

琴海 自然豊かだから 

琴海 
保育園の副食費等で他自治体より負担が大きい場面もあるが、支援施設の整備や福
祉医療の現物給付等充実している。 

琴海 保育園にすぐ入れた 

琴海 いろんな取り組みがなされているから 
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【問 39】問 37「長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか」について「どちらかというと

そう思わない」又は「そう思わない」を選択した理由 

地区 理由 

日見 隣の市町村と比べて厳しい部分を感じる 

日見 
両親が近くにいてまだ頼れる年齢だから子育てできているだけ。夫婦だけではとても無
理だったと思う。 

日見 利用できる施設が少ない。税金が高い 

日見 幼稚園保育園になかなか空きがない 

日見 幼稚園と保育園の数を増えしてほしい。 

日見 予防接種のお金が高い 

日見 遊べる場所や子育て世帯への支援が少ないと思うので 

日見 遊ぶ場所が少なく人が集中している。保育園に入りたいタイミングで入らない 

日見 遊ぶ場所が限られており、都道府県別の所得も少ないため 

日見 
遊び場が少ない。子育て支援が薄い(インフルワクチン代が高かったり、医療費がかかっ
たりなど) 

日見 
明らかな政策や支援が見えてこないから。物価は高くなる一方でミルクやオムツは少な
からず必需品であり、そのような物に対して支援が欲しかった。 

日見 無料の子供の室内遊び場がない。 

日見 補助が少ない。また交通の不便さや施設があまりないから、 

日見 保育料が高い 

日見 保育施設が少ないと感じる 

日見 
保育園は増えているのかもしれませんが病児保育が少なく安心して仕事との両立が難
しい。子育て支援がもう少しあると嬉しいと思います。 

日見 保育園の待機児童 

日見 保育園の待機期間が長い。預かりサービスの費用が高い。 

日見 保育園の待機あり、保育園費用の負担、仕事との両立 

日見 保育園の空きが無く、待機児童中だから。 

日見 保育園に入りにくい。 

日見 保育園などが不足 

日見 保育園が少ない 

日見 保育園、学童など、なかなか入所が厳しいので、仕事ができない。 

日見 

平均給与が低い、子育てへの偏見や差別が根強い、男尊女卑が根強い、子どもが天候・
季節に左右されず自由に動き回れる施設が極めて少ない、離乳食や幼児食を提供する飲
食店がない、お昼寝スペースがない、トイレにあるおむつ替えの台が 2歳未満しか使え
ない、などなど。 

日見 物価高 

日見 
物価は高いのに収入が低い、保育施設が少ない、子供が遊ぶ施設が少ない、子育て世代
への支援が全くない、2 人目の保育園が決まらない場合 1 人目が退園になるシステムが
理解できない、企業の子育てに対する考え方が古い 

日見 
福祉医療費の不自由さ、小児科少なさ、病児保育少ない、公園少ない、大人が子供や妊
婦に優しくない、授乳環境、トイレ環境、預かり保育、家事代行サービスの未熟 

日見 夫婦ともに実家が遠く、病気や用事があるときに子供を預けることができないため。 

日見 
病児保育を利用したいが利用できる箇所が少なすぎるし、1 箇所の利用人数も少ない。
もっと増やしてほしい。 

日見 病児保育が少なく感じる 
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地区 理由 

日見 病児保育が少ない。ひとり親のサポート体制がない 

日見 病児保育、ファミリーサポートのサポート力が薄い 

日見 病院代が他県比べて高い、室内遊び場が少ない、子供に対する支援が少ない 

日見 病院代が高い、室内遊び場が少ない 

日見 
病院の医療費が無料ではない。インフルエンザの予防接種も未就学児は補助あるが、小
学生からは補助がなくなるため。 

日見 日祝の室内遊び場が無い 

日見 特に支援など無いから 

日見 特に子育てしやすいと感じることが無い。 

日見 
同県の他自治体では第二子以降の保育料の補助が充実していたり、長崎市より子育て世
代に対する支援が整っていると思ったため。 

日見 働きたくても保育園が決まらない 

日見 
都会と比べたらまだまだ足りない。お金配るより、学校にかかるお金を何とかしてほし
い。特に制服など。 

日見 
田舎で交通の便も不便な事が多いのに中心部の設備にばかり力を入れて、駐車場代も高
いし市街地からは利用しにくい場所や時間のイベント多い 

日見 天候に関係なく、こどもを遊ばせる場所やイベントが少ない。特に未満児。 

日見 
低賃金、必要支出は都会並み、ベビーカーも通れない歩道、ガードレールなしで車の離
合で通行が危ない、川辺も柵なし 

日見 低賃金、公園不足 

日見 
通学路で車が多く道が狭かったりして柵？ガードレール？がない為、飛び出しや事故の
心配がある。 

日見 
賃金は低いが物価は高く特に車がないと移動が困難な為車を所有しているがガソリン
代が高い。また子育て世代への住宅補助等もないので毎月家計が火の車である。 

日見 
賃金が低すぎる。待機児童が多く保育所に入れないため、働きたくてもなかなか働けな
い。 

日見 賃金が低く物価が高いため、子育てに余裕がない 

日見 
賃金が低い長崎で他県より出産一時金や他の給付金など少ない、子供を増やしたくても
経済的に支援的にも厳しいため 

日見 賃金が低いし、サービスや施設もまだまだ整っていないから 

日見 
賃金が安くて育児休暇を取ると生活で精一杯。病児保育も少ない上に利用時間も短くフ
ルタイムで働けない。 

日見 
長崎市は医療費負担、保育料の減額措置が少ない。土地代や駐車場代が高く、住宅環境
を整えにくい。 

日見 長崎市は医療費もかかる。医療費の負担を減らして欲しい 

日見 
長崎市と言っても東長崎地区は広々とした公園も少なく、国道にも面しているため交通
面でも心配なことが多い。周りでは朝っぱらから畑で燃やしている方も多く煙がすごく
て外で遊ばせられない時もある。保育園、学童には満足しています。 

日見 
長崎県の他の市と比べても、子育て世帯への補助が少ない気がする。また、子供が完全
無料で遊べる大型施設(駐車場代を含む)がほぼない。子供向けのイベントへ行くのも、
参加費や駐車場代・駐車場の確保が大変。 

日見 長崎県というか、日本全体が子供を産めという割には経済的保障が薄い 

日見 
長崎は子育てしにくいと思います。遊ぶところも少ない。一時預かりなども少なすぎま
す。（鹿児島に比べたら） 

日見 駐車場付きの広い公園やショッピングモールが少ない。医療費が高い。 
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地区 理由 

日見 
地理的問題(坂が多い、路面電車通りは特に車の運転がしにくい、駐車場が少ない)→小
さい子供がいると公共交通機関が使いづらい。マイカーも長崎は使いづらいので、子連
れで出かけるハードルが高い。子連れタクシー利用チケットなどあれば助かると思う。 

日見 地域に子供が少なく一人っ子なので同世代の保育園以外で作れない 

日見 地域によって男尊女卑がひどいこと。老人が若者の意見を理解しないこと。 

日見 

男性が育児休業を取れるような環境の職場がまだまだ少ない。今の私の職場は時短勤務
や看護休暇を導入していないため子育てしながら働きにくい。友人の職場では育休復帰
すぐに大きな仕事を任せられたりして時短勤務なのに残業したり子供が病気の時に休
みにくかったりしたと聞いた。残業子連れでは行けない・行きづらいイベント、公演、
お店が多い。屋内で子供を遊ばせられる場所が少ない。 

日見 
託児施設が少ない、遊び場が少ない。あっても利用料が高い。病院も大体待ち時間が長
いし、上限はあるがお金がかかる。 

日見 

大きな公園が少なく、どこに行くにも駐車場料金がかかる。医療費の助成はありがたい
が、一部負担があることや条件付きでないと無料にならず負担が大きい。産後ケア事業
の利用を検討したことがあるが、一泊食費込みで 1万 8 千円程度かかると病院から言わ
れ、とてもじゃ無いが利用できなかった。ガソリンやその他の日用品も、他県と比較し
てコストがかかる印象。産後の歯科検診も、助成自体はありがたいが、歯の掃除は前歯
8 本しかしてもらえず、後日自費で他の歯を掃除してもらうことになった。なぜ前歯 8
本だけなのか疑問です。 

日見 大きなテーマパークがない 

日見 待機児童で利用できないから 

日見 待機児童で利用できない 

日見 多様なスポーツの選択肢がない。プールも少ないし自転車にも安全に乗れない。 

日見 多子世帯なのに、子供の年齢差が開くと多子世帯としてカウントされない。 

日見 他所の町に比べて住みにくい。 

日見 他自治体の支援が大きい為。 

日見 他市町村に比べて育児にお金がかかる（２人目保育園利用料や医療費） 

日見 他県他都では、医療費無料や、手当が充実している 

日見 
他県のように目立った政策がない。同じ長崎県でも子供が産まれたら 50 万円もらえる
市もあるのに。 

日見 
他県のように補助や制度が充実している訳でもなく、何かサービスがあっても周知が徹
底していない気がする。 

日見 他県に比べ医療費もかかり、遊び場もない、支援も少ない 

日見 他県に比べると子育て支援が手薄い気がする 

日見 他県と比較したときの子育て支援の少なさ 

日見 

他郡市との比較から。交通機関(バスの便数)は少ない、自家用車は道が混む、子連れで
利用したい場(例えばすくすく教室、お遊び教室など)な行くと、駐車場が停められず憂
鬱。また、就学前の検診などが雑だと感じた。◯歳児健診(検診？)など、もう少し頻度
をあげて、よく見てほしい。療育が必要となっても、初診にかなり待たなければならず、
適切な支援がなされる体制ではない。 

日見 
他の自治体よりも支援が遅れている感じがするし、制度だけ整備して子育て世代に浸透
してないように思える。 

日見 他の市町村は、無償化とか進んでるから、羨ましい。 

日見 
他の市の話を聞くと羨ましく思う。長崎市はケチだと感じる。多子家庭に対する政策が
足りない。 

日見 騒ぐとうるさがられるし、苦情しか言われたことしかありません。 

日見 昔に比べ広場が減り、制限が多い。海や山など自然はあるが、昔ほどの自由度がない。 
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地区 理由 

日見 
昔と比べ父親の育児参入は当たり前になってきてるが子供の熱や行事での休暇取得が
言いづらい、母親に休ませればという雰囲気がでてる、企業間の差がある 

日見 障害児の子育て支援の不十分 

日見 
障害がある子が遊びやすい場所が少ない。所得が上がらず物価の値上がりだけするので
経済的に不安 

日見 小さな子が安心して遊べる場所、特に自然と触れ合うような場がほぼなし。 

日見 
小さい子供連れで遊べる施設が遠い。街には有料駐車場しかないので遊ぶ時間も限られ
る。公共交通機関が苦手な子供もいる。 

日見 
所得低い、物価高い、小中学校の統合のニュースを見るとどこに住んで子育てするのが
いいのか悩む 

日見 所得支援が不足している 

日見 所得が低い。遊び場がない 

日見 所得が低い、物価が高い、教育レベルが低い等 

日見 所得が少ないし、保育園の空きがない 

日見 

所得がなかなか上がらず、子育てに便利なサービスはほぼ車がなくては使えない、通え
ない。長崎は住めるエリアが狭いので、子育てしながらだと色んなエリアには足を運び
にくい。できるだけ一ヶ所にサービスや子育て世代の利用するお店などが固まっていた
ら嬉しい 

日見 就活して仕事が決まっても保育園が決まらず働けない 

日見 収入と利用料な物価などが見合わない 

日見 収入が低すぎて我慢ばかり 

日見 収入が低いのに物価高い 

日見 

授乳室が全然ない。レストランなども、オムツ替えの設備がないところがほとんどで、
外食もしづらい。出島メッセのように新しい施設にも、施設の大きさに見合わず、授乳
室やオムツ替えが少なく、驚いた。他県では、商業施設に屋内外の大きな遊び場があり、
買い物の前後に遊ばせたり、親のどちらかが遊ばせている間に買い物や用事を済ませる
ことができるのに、そんなものはない。あぐりドームは、有難いが、遊具に親が入って
はいけないので、利用しづらい。中心部だけでなく、東部、南部など各所に屋内施設が
欲しい。夏は外の公園で遊ぶのも難しく、プール頼みになるので、室内遊び場や子育て
支援施設で毎日何かしらの活動を予定して欲しい。季節の製作やリトミック、体操など、
保育士ならできると思う。ただ座って、母親の愚痴だけ聞いているのは怠慢だと思う。 

日見 授乳室があるところが少ないので出かけるところが限られる。 

日見 手厚さが他の市と比べて低く感じる 

日見 
車社会なのに駐車場が少ない、子ども用の小さいトイレが少ない、ベビーカーでもかわ
ってもらえずエレベーターに乗れない 

日見 

車が必須な地域に関わらず料金が高く、浜の町界隈には子どもと気軽に入れるトイレも
ない。医療費が無料ではない。インフルエンザ代が高い。(諫早市の方が安い)子ども服
を安価で買えるところがない。治安が意外と悪い。階段の上住むと買い物が難しい。土
地が高いので郊外に住むしかない。給料が安い。 

日見 車がないと行けないかと言って駐車場代もかかったりする。ひとり親に優しくない 

日見 実家が県外のため頼りにくい 

日見 室内遊び場が少ない、2歳児までも保育園無償化にして欲しい 

日見 室内で遊べる場所が少ない。 

日見 私は、埼玉県出身ですが、比べ物にならないです！全体的に 

日見 施設が整っていない 

日見 支援制度が少なく分かりづらい 
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日見 支援などが周りの市より少なく感じる為 

日見 
支援センターの少なさ、インフルエンザワクチンの助成が少ない、バリアフリーが行き
届いてない 

日見 
支援が足りない。人口流出を懸念する前に、まずは生まれた子供達を育てることに援助
をしてほしい。金銭面はもちろん、物資支援も。 

日見 支援、環境が整っていない 

日見 子供連れで行ける施設が少ない、高い 

日見 子供同士の交流の場や屋内施設などがまだまだ少ないと思う。 

日見 子供を遊ばせる施設が少ない。 子育て世代への金銭的な支援が少ない。 

日見 
子供を遊ばせる施設が少ない、ひとり親等の支援はあるが共働き家庭への支援が少ない
(預かりサービスや病児保育、ベビーシッターの助成など) 

日見 子供を育てるのに何かとお金がかかり、高い補助が少ない 

日見 
子供の病気の際に仕事を休まなくてもいい環境が欲しい。子供と遊べる屋内施設が少な
い。 

日見 子供の医療費支援等が大村市等に比較して薄い 

日見 
子供の医療費やオムツやミルクなど補助などあれば助かる。子供が遊べる遊び場屋外、
屋内共に近くに欲しい。自宅付近徒歩圏内に公園があれば嬉しい。 

日見 子供の医療費が少し高い。子供の遊び場が少ない。子育てに 

日見 子供と遊ぶ施設が少なすぎる 

日見 
子供が遊べる場所が少ない地域に住んでいる。非課税世帯のみの支給など、子育てのた
めに働いている人への支援が少ない。オムツ変える場所や授乳スペースが少ない。 

日見 
子供が遊べる施設が少ない、あっても狭い。インフルエンザ等のワクチン代が近隣の市
より高額。市全体の家賃が高いため住みにくく感じる。 

日見 
子供が遊べる公園や屋内施設が少なすぎると思います。あぐりドームのような施設を増
やしてほしいです。 

日見 子供が少なく、習い事が選びにくい 

日見 
子供が楽しむる場所が少ない。中心部から外れた場所（あぐりの丘、伊王島など）だと、
バスや電車で行く人はとても不便です。 

日見 子供が屋内で遊べる施設が少ない。佐世保だとメリッタキッズなどがある。 

日見 子供（子育て）に関する支援が、少ない 

日見 子育て世帯への経済援助があまりない 

日見 

子育て世帯に対する支援が大村などに比べて手薄、他の県などに比べても何を取り組ん
でいるのかわからない、長崎県自体が所得が低いにも関わらず、家賃などが高すぎるし
そこに対しての支援もない、こどもをが増えるとアパートでは手狭になるが家を建てる
余裕がない、空き家などを利用し広くて生活しやすい場所を長崎県、市として提供して
もいいと思う 

日見 子育て支援の内容を充実して欲しいから。 

日見 子育て支援については大村市や佐世保市などの方が優れている。 

日見 
子育て支援センターの利用にお金が掛かったり、屋内施設などが少なく駐車場も有料と
なることが多く利用が難しい。 

日見 子育て支援が不十分 

日見 
子育て支援が遅れています。医療費も無料にして欲しいし、保育料も 2 人目からは無料
がいいです。 

日見 子育て支援がまだまだ足りていないと思う 

日見 子育てのサポートは他市に比べるとないに等しい。また、長崎市職員の対応は冷たい。 
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日見 子育てに優しい印象がとくにはない 

日見 子育てに対する補助等の少なさ。 

日見 
子育てに協力的な職場が少なく、働きながら子育てがしにくい。私の職場は時短勤務な
どの制度がないためフルタイムでは働けません。また、看護休暇もありません。 

日見 子育てに関するサービスが少ない。子育て世代が生きづらい世の中。 

日見 子育てしやすい街と感じないから 

日見 子育てしやすいまちが、いまいちわからない 

日見 子育てしやすいと感じる事がない。 

日見 子育てサポートがあまり充実してない 

日見 子ども向けの施設が少ない 

日見 子どものための施設が少ない。車で移動しづらい 

日見 子どものいる世帯へのサポートが少ない。 

日見 子どもに優しい町だと思わない。 

日見 子どもと安心して出かけたり、遊んだりする場所が少ないため 

日見 子どもが遊ぶ所が少ない 

日見 最低賃金は全国で安い方に入るのに家賃はや交通費は高い、保育料も高い 

日見 今後の所得支援があるか不安 

日見 公共交通機関が発達してないので移動しづらい。 

日見 公園の遊具の少なさと屋内施設の少なさ 

日見 公園の遊具の少なさ 屋内で遊ぶ場所が少ない 

日見 公園の整備がいきとどいていない 

日見 
戸建の賃貸が少なく、育てる環境を整えるのが難しい 子連れには車が必須だが、駐車
場がなかったり、高額だったりする 

日見 健診が充実していない。遊ぶ施設が少ない。保育料が高い。 

日見 経済的な不安が大きく、賃金が安い。 

日見 
金銭的に負担となるインフルエンザ予防接種など助成制度の拡大や、子どもの遊び場が
もっとあると親子で楽しくお出かけができると感じるため。 

日見 金銭的な支援が少ない 

日見 近隣の市町と比べると医療費助成額が多い。保育料や学童保育料が高い 

日見 近くに子供が気軽に行ける場所がない。道も危ない 

日見 給料が安い。 

日見 

街中でオムツの交換スペースがまず少ない。2 歳を越えてオムツ交換の台を使えなくな
った後に使える、立ったままオムツを変えるスペースと子供用トイレがほぼ皆無。男性
トイレに男児用の便器が無く、父親が子育てをすることを想定していない状況が多すぎ
て妊娠中の妻に負担がかかりすぎている。福岡で結婚・子育てをしながら仕事の都合で
長崎に戻ってきたが、長崎がこんなに子育てがしにくい県だとは思わなかった。 

日見 
街全体が子育てに向いていない。医療費は無料ではないし、インフルエンザなどの予防
接種の費用も他の市に比べてかなり高い。 

日見 家賃高い 子どもを遊ばせる屋内施設少ない 

日見 

家賃などが高い。補助金などが少ない。子供達が遊べる施設が少ない。ベビーカーを利
用する時に、道の悪さを感じる。赤ちゃんのおむつ替えスペース、授乳スペースを備え
たある程度のスペースのある休憩所などが街中に少ない。0〜2歳までの保育園の空きが
ほとんどない。 
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日見 
家賃が高過ぎて広い家には住めない。家が狭過ぎて子供を産むことができない。賃金が
安過ぎて子供をこれ以上産みたいと思えない。出来れば県外に住みたい。 

日見 家賃が高く、場所によっては交通機関も便利ではない、賃金も低い 

日見 家賃が高いのに子育て世帯への補助や対策がない 

日見 家賃が高い、収入が少ない 

日見 
屋内遊具場がない、医療費や保育料が高い、子育て世代に対して経済的手当がない、病
児保育が少なすぎる、、 

日見 屋内での遊び場が少ないから 

日見 
雨天時に気軽に屋内で遊べる場所がない。(佐世保や武雄、佐賀にはある。)あぐりの丘
は予約だから。 

日見 雨の日に気軽に遊ぶ場所がない、屋外の遊び場もいまいち 

日見 一時保育など預けれる保育施設が少ない。 

日見 育児休暇に対する職場の理解と所得が低い 

日見 育児の金銭的支援が少ない。 

日見 
育児と仕事の両立が難しい。（市内はほぼマイカー通勤できない、保育園の送迎の時間
の関係などなど） 

日見 育児サービスの数が少ない。利用しようとしても安価ではない。 

日見 医療費負担がある 

日見 医療費等無料のところもあるがあんまり実感しない 

日見 医療費控除等がなく、子育て世代への政策が不十分に感じる 

日見 医療費を高校卒業まで無料にして欲しい 

日見 医療費や保育料を無償化にしてほしい。 

日見 医療費や、予防接種等他の地域に比べて負担がまだ多く感じる 

日見 
医療費も一定額負担があり、今回佐世保市の給食費が中学校３年生は無償化されるよう
だが、長崎市はそういった話もないので。 

日見 
医療費もそうだが、保育料もお金がかかる。無償化にしたらもっと子供を産みやすく育
てやすい街になる。限定的ではなく、世帯収入関係なく平等な政策をしてほしい。 

日見 医療費は下げて欲しい 

日見 
医療費の補助が充実していないこと。また、支援センターなどの屋内遊び場が充実して
いないこと。 

日見 医療費の全額助成がない。水道費が他市他県と比較し高く生活にお金がかかるため。 

日見 医療費が無償化ではない。保育園の 2人目利用で料金が発生するから。 

日見 医療費が他の県や市より高い。子育て世帯への対策が少ない。 

日見 
医療費が高い、以前暮らしていたところは無料でした。遊ばせる場所が少ない。公園も
駐車場が無かったりと不便です。商業施設の中も遊ばせる所がほとんどない。 

日見 医療費がかかるから。 

日見 医療費がかかる、子どもと出かけやすい施設が少ない 

日見 
医学的な根拠もなくマスクを廃止にしたこと。それを現場に決定権があるとしたこと。
子供の体調不良による親の就業の妨げになるため県や市からマスクの徹底を通告して
欲しい。 

日見 
以前住んでいた自治体は 15歳までは医療費が無料だった(任意の予防接種も種類によっ
ては収入に関係なく助成もありました)、住んでいる地域に保育園・幼稚園が少ない 

日見 ライフライン料金やガソリン代が高い 
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日見 
もっと補助を出したり収入をアップさせる方法がないと生活が苦しくなり、多子世帯は
難しい 

日見 もっと子供重視で考えて欲しい 

日見 もっと子育て世代への金銭的負担を減らしてほしい 

日見 もっと子育て支援を増やしてほしいから 

日見 もう少し子育ての経済支援をしてほしい 

日見 
まだ考えが古い方が多く、職場では子供が体調不良のときに「祖父母にみてもらえない
のか」と言われることが多く、祖父母ありきでしか考えられていない。育児支援体制が
整っていない。子育て世帯の肩身が狭い。 

日見 
ベビー用品やおむつ、ミルクの補助金がない。他の市は貸出があると聞いたことがある。
相談できる場所はあっても使える制度がない 

日見 バリアフリーで無いため。公園少ない。小児科、歯科少ない。０歳から医療費かかる。 

日見 しやすいと思えるような特記できることがなにもない。 

日見 
シッターを頼む際に援助がない。子供が小さいと仕事が限定される。子供を遊ばせられ
る施設が少ない。 

日見 サポートしてもらえ施設が少ない 

日見 これといった支援がない 

日見 こども医療費が無償化でないこと。室内遊び場や公園が少ない。 

日見 こどもの医療費無料にしてほしい 

日見 お米券のような日常的に利用できるものが定期的にあると良いと思う 

日見 インフルエンザ接種の値段が諫早市より高いこと。子供の人数が減っている状況。 

日見 インフルエンザの予防接種の費用が高い 

日見 あまり感じたことがない 

日見 
3 人目保育所に預ける時、上の子と年齢が離れると 1 人目カウントされ保育料が高い。
上の子にも中学高校でお金がかかるのに、なぜ 3人目産んで保育料がタダにならないの
か不満 

桜馬場 路面電車の線路上やその他道の段差が多い 

桜馬場 

路面電車の駅をはじめ、防犯カメラが少なく犯罪抑止力が少ない。 / 路面電車や施設
のバリアフリー化が間に合っていない場所が多く不便。 / 公園や子育て支援センター
が徒歩圏内に少ない。(今日はどこに行こうかと選べるほどあると助かる)  / 医療費一
回 800円は多子世帯には厳しい。(0 円や 300円の自治体があるのを知っているので、せ
めて体調を崩しやすい未就学児だけでも減額してほしい) 

桜馬場 

遊ぶ場所が少ない、あっても公園で遊んでいると近所の方にうるさいと怒鳴られること
があり、思いきり遊べるところは山の方や移動がかなり必要な所ばかりです。仕事をし
ながら地域の活動への参加が難しい。昔ながらのシステムで半強制的に役員になった
り、地区の役員なども選出されるが、仕事や家事にも追われていていっぱいいっぱいで
ある。横断歩道で減速しない車がかなり多く危ない。保育料無料と謳いながら、結局何
千円も請求されている。 

桜馬場 
遊ぶところが少ない。子どもに対する支援が手薄い。育てるだけでもお金がかかるから
仕事をフルタイムでしなきゃ家庭が回らない。オムツ無料だったり児童手当や 0歳から
保育園無償など金銭面でもっと手厚くしてほしい 

桜馬場 遊ぶところが少ない、給料が低い 

桜馬場 遊び場所が少ない 

桜馬場 
遊び場が少ないし病児保育も空きがなく利用が思うように出来ない。次の子どもを考え
る気にならない。 
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桜馬場 遊びに行く施設が少ない。イーカオアプリ使いにくい。路上喫煙者が多い。 

桜馬場 遊ばせる場所が遠い、遠出してもなかなか楽しめない 

桜馬場 無料遊ぶ場所が少ない 

桜馬場 民間支援が少ない 

桜馬場 未修学児を連れて遊べる所が少ない、医療費が無料ではない。 

桜馬場 
歩道の状況が悪く、ベビーカーが使いづらい。子連れで行けるレストランが少ない。バ
ス、電車にベビーカーを持ち込みにくい。小児科が少ない。 

桜馬場 
歩道が石畳だったりで段差が多くベビーカーなどでの行動は苦労する。大きな公園が少
ない。 

桜馬場 保育料無償化など自治体で特化した取り組みがとくにみられないから。 

桜馬場 保育料の無料化がない 

桜馬場 保育料が高すぎる、遊べる場所が少ない 

桜馬場 
保育料が高い、無料にして欲しい。室内で遊ばせられるところを中心部にも作って欲し
い。 

桜馬場 
保育園の利用料が高かったり、他県に比べ遅れを取ってる。多子世帯は年齢関係なく保
育園無償化してほしい。生みたくても経済的理由で断念せざるを得ない。 

桜馬場 
保育、教育にしても、医療にしても、他見と比べてお金がかかる。市によってはサービ
スや施設も充実しているようだが、限られた地域だけのように思う。 

桜馬場 物価高騰で生活がきつい 

桜馬場 物価が高く、実家を出たいが家を借りる余裕が無い。 

桜馬場 貧乏人にばかりお金を配るから 

桜馬場 病児保育施設が少なすぎる、市内中心部に大きな遊具がある公園が少ない 

桜馬場 病児保育を利用できる施設が少ない 

桜馬場 病児保育できる施設が中心部に少ない 

桜馬場 
病児保育が少ない。保育料高い。市の担当職員の対応が良くない。子ども医療が無償で
ない。 

桜馬場 病児保育がすぐに定員になり、預けられない。 

桜馬場 病院受診代がかかる。福岡は無料だった。 

桜馬場 
妊娠中から金銭的援助が少ない。室内遊び場が少ない。駐車場付きの屋外遊び場が少な
い。 

桜馬場 妊娠し、出産後の復帰を認めてくれない会社で勤めていた時があったから。 

桜馬場 道が斜めっているので、ベビーカーを押しにくい 

桜馬場 道が狭かったり階段が多かったりベビーカーを使いづらいと思うことがあるから。 

桜馬場 道が狭いから危険 坂が多い 電車バスに乗りにくい 

桜馬場 
同じ九州でも福岡は無料なのに長崎はかなりお金がかかる。全く子供を大切にしていな
いと感じる。そして子供が遊べる場所（公園や児童館）が少ない。中心部は特に遊び場
が少なく、長崎に引っ越してきたことを後悔している。 

桜馬場 
都会に比べ、地元出身者で周りに手助けを頼める親族がいる人が多く、そうでない人へ
の理解やサポートが少ない。 

桜馬場 賃金は低いのに家賃は高く経済的に厳しい 

桜馬場 
賃金が低い。 子供(・赤ちゃん)用品の買い物ができる大型店が長崎市内に無い。 子
供が安全に、安心して遊べる施設等が少ない。 

桜馬場 賃金が安く、家賃などは高い。電車、バスにベビーカーで乗りにくい。 

桜馬場 長時間労働に安月給の企業がほとんど 
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桜馬場 長崎市なりに頑張っているのかもしれないが子育てしやすい町は他にもっとあるから 

桜馬場 長崎市で子育てする魅力もメリットもないから。 

桜馬場 
町中、デパートでも子どもを遊ばせるスペースが全然ない。子育て支援センターも駐車
場がないところが多い。医療費、一回 800円取られるのも痛い。市役所などを子どもの
健診で利用しても駐車場代の割引がないのはおかしい。 

桜馬場 駐車場代が高く、車を保有できない。 

桜馬場 
駐車場が高く、子どもをいろんな場所へ連れていきたいが余計な出費(駐車場)に感じて
しまう。 

桜馬場 駐車場がなく不便なところが多い 

桜馬場 
中心部に子供が安全に遊べる公園や施設がない。道路や歩道が狭く、道もデコボコが多
く歩きづらい。 

桜馬場 
中心部で遊ばせる施設がない。ベビーカーがでの移動がしにくい。助成金がない。子供
にかかる費用が高い。 

桜馬場 
地場産業の賃金が低すぎるため、共働きでないといけないが、共働きだとしても所得が
多いわけではないから 

桜馬場 地元に比べると、地域の結びつきが少なく、孤立している家庭が多い． 

桜馬場 
第二子以降の支援が不十分（保育料無償化など）、まちなかに児童館がない、産後サー
ビスの金銭的支援不足 

桜馬場 待機児童問題があるため。 

桜馬場 
多子世帯の保育園無償化を実現して欲しい。未就学児の 3人目という条件を廃止して欲
しい。子への支援が少ない。子育て世帯に寄り添った政策にはみえない。高齢者優遇に
みえる。 

桜馬場 
他地域に比べると、各種行政支援は劣っているように感じる。仕事、地域活動、親類友
人関係を考えると、現住所地に住まざるを得ないが、そう言った縁故がないならば、他
地域へ転出していると思う。 

桜馬場 
他市に比べ家賃も高いのに、所得は低く保育園などの金額も高いから子育てにお金がか
かる。 

桜馬場 他市と比較して特に子育てに注力していると思わないから 

桜馬場 

他県に比べて家族でお出掛けでキススポットが少なすぎるのと、公園や支援センターな
どが圧倒的にすくない。他県に比べ支援金もすくない。少子かと言う割には、子持ち家
族に対して会社側の風当たりが冷たい。共働きでないと食べていけない。何事も他県が
ぐんぐん進めている子育て支援の取り組みから、かなり遅れをとっているように感じ
る。もっと、積極的に長崎独自の支をやっていってほしい。市役所に子育てについて相
談をしたことがあるが、(大変ですねー。お母様もたまには一人の時間をつくって休まれ
てくださいね)などのマニュアル的な返答しか返ってこなかった。子供が四人いるが、保
育料が無償にならないのはきつい。 

桜馬場 他県に比べて、金銭的・環境的な補助がまだまだ不十分。 

桜馬場 
他県では子供の医療費は無料や 400円程度なのに比べ、医療機関が変わると月に 1600円
かかる。また、住宅費が高い。 

桜馬場 
他の地区はもっとお金の免除や保育料 2人目無料などある土地は高いし一軒家なんて建
てれない 

桜馬場 他の地域と比較すると費用負担が多い気がする。 

桜馬場 他の地域では、医療費が無料の所がある。 

桜馬場 
他の場所で子育てをしたことないので分からないが、子供のための施設やショッピング
モールが少ない 

桜馬場 他の自治体に比べて子育て世帯への補助やサポートが少ない 
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桜馬場 

他の市町村より子育て支援が全体的にとても低い。具体的に子供の医療費が無料ではな
い、保育園入園のための自分の点数など開示がない、慣らし保育の日数がとても少ない、
二人目の育休１年以上取得での一人目の保育園強制退園など枚挙に暇がなく、町中に遊
び場がないなど長崎市では子供の数を増やしたくないのかと思っている 

桜馬場 他の市町村の話を聞けば羨ましい事ばかり。 

桜馬場 
全体的に男尊女卑な部分が強く古い。東京では子育てにこんなにお金はかかりませんで
した。 

桜馬場 

全てのインフラが高いのに，給料は安い。保育料も高い。中心部の駐車場は狭く子供の
乗り降りから大変。ほぼ全ての施設の駐車場が不足。道路は狭く危ない。おむつ替えス
ペースはあっても，公的施設でも子供サイズの便座を備えていない。数え上げるときり
がない。 

桜馬場 

赤ちゃん連れで行ける場所が少ない、子どもがいる家庭への支援や政策がない、風疹ワ
クチンも補助なしで、妊娠や子育てを応援する気が感じられない、歩行者通路が狭く道
もガタガタでベビーカーが厳しい、複雑な道路（諏訪神社前）な上にバリアフリーでな
い、お店ではベビーコーナーよりペットコーナーのほうが充実してて悲しい 

桜馬場 生活コストと給与水準のバランスが悪い 

桜馬場 生活コストが高い。移動などの生活利便性が低い。 

桜馬場 政策が老人向けばかり 

桜馬場 
世間の目が厳しい。そのくせ批判や上部だけの偽善的な態度だけで本当に親身になって
考えようとしない。もしくは自分の考えを押し付けてくる(子育てに限らず全てにおい
て) 

桜馬場 
人の優しさや親しみやすさはあるけど、もっと他の地域は病院代無料とかオムツなどの
支援が多いからそこを変えてもらえたらもっと子育てしやすいと思う 

桜馬場 
新しい施設ができるたびに、ママ友達と もっと子供が楽しめるような場所、ママの気
分が上がる場所や空間があると期待して、いつも無く、他の県に比べて、みんながっか
りしてました。 

桜馬場 色々な場面で高齢者ばかりが優遇されていて、子育て世代に厳しく感じる 

桜馬場 色々なものやサービス、医療にかかる値段が高い。 

桜馬場 
障害者の受け入れ体制が整っていない。保育園側が障害者の受入を拒否しても役所がそ
れを認めてる。役所が保育園の中身を把握していない 

桜馬場 所得制限で手当ももらえない。室内遊び場が少ない。 

桜馬場 
所得は全国平均よりもかなり低い割に家賃や光熱費水道代ガソリン代は福岡市や名古
屋市並みに高い点 

桜馬場 所得が低く、遊ぶ場所が少ない 

桜馬場 所得が低い 

桜馬場 
住居費や駐車場代が高い、給食費がかかる、第二子以降も保育料がかかる、医療費が無
料ではない、遊ぶ場所が少ない（中心部）、こどもが集まれる場所（児童館などの室内）
が少ない、多子世帯への援助がない 

桜馬場 
収入が少ない割に物価が高く経済面での不安が大きいため子育てや子供を作ることに
抵抗がある方は多いと思う。 

桜馬場 
授乳室やオムツ交換のできる場所が長崎市中心部にとても少ない。仕方なく多目的トイ
レ等利用することもあるが、汚れていたり清潔感がなくできるだけ使用したくない。子
どもを連れて入りやすいトイレも少ない。子どもが遊べる場所が少ない。 

桜馬場 手当などもう少し手厚いと助かること 

桜馬場 車道に対して歩道のなど確保が不十分で危険が多いと感じる 

桜馬場 車を所有してないので公共交通を利用するがアクセスが悪い 

桜馬場 
車がなく移動手段が公共交通機関だが、市電もバスもベビーカーが通るほど広さがなく
乗りにくい。市役所の近くに住んでいるが、立派な建物なのにも関わらず子どもを遊ば
せられる空間がない。熊本市にある「子ども会館」のような施設が近くに欲しい。 
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桜馬場 車がないと生活できない環境、私立を含め学校野選択肢野少なさ 

桜馬場 車がないと生活が難しく、タクシー代が高い 

桜馬場 室内遊び場等子供が遊べる場所が少ない 

桜馬場 
室内遊び場がない（キドキドなど）お金がかかってもいいから中心部に欲しい 浜の町
や旧市役所、旧県庁跡地など 

桜馬場 室内で入室が管理されて安全で気軽に遊べる所が少ない 

桜馬場 支援が足りないと思う 

桜馬場 支援が充実していない。乳幼児を遊ばせる場所、施設が少ない。お店も種類が少ない。 

桜馬場 
支援がとにかく少ない。子どもを連れて行ける無料の施設がほとんどない。子育ての無
料イベントが少ない。 

桜馬場 市内中心部に室内遊び場がない。一時保育利用できる施設が少ない 

桜馬場 
市内中心部にこどもと過ごせる場所（大きな子供用遊具のある公園や、屋内の遊び場、
飲食店など。）が少ない。邪魔者扱いされているように感じる。 

桜馬場 市県民税は高いけど子育て施設が少なく感じる 

桜馬場 子連れで遊べる場所が少ない。 

桜馬場 子連れでの公共交通機関の利用に不便さを感じるから。 

桜馬場 子供連れに対して冷たく感じる 

桜馬場 子供用品を帰る店の種類が少ない、遊べる場所が少ない 

桜馬場 子供達が遊べる場所がないから。教育の実がよくないから。 

桜馬場 子供達が少なく、子供同士の交流が幼稚園以外ない。 

桜馬場 子供支援する場所が少ない 

桜馬場 子供医療費の助成が少ない。 

桜馬場 
子供を連れて行く場所が少ない。公園に喫煙者が屯している。歩きタバコの大人が多く、
危ない。 

桜馬場 
子供を遊ばせる場所がない、公園が市内中心部は遊具が少なく狭い、道幅も狭くて、帰
宅時など歩かせにくい 

桜馬場 
子供を遊ばせる施設が圧倒的に少なく、ベビーカーで入れない店も多い。病院や施設な
どに専用駐車場がない所が多い為 

桜馬場 
子供を遊ばせられる屋内施設が少なかったり、公園が少なかったりトイレや授乳室があ
る公園が少ない。またベビーカーで入りにくいお店が多い。 

桜馬場 子供の遊ぶ場所の不足や病児保育はすぐに満員となるため。 

桜馬場 子供の遊び場も少ないし、子育て世帯への支援がないに等しいからです。 

桜馬場 子供が遊べる場所が少ない。医療費負担が無料にならない。ベビーカー移動がしにくい 

桜馬場 子供が遊べる場所が少ない 交通事故にあいそうな道が多い 

桜馬場 子供が遊べる施設が少ない。 

桜馬場 
子供が出かける場所が少ない 都会と比べて子供の経験格差が出る 病児保育施設数
が少なすぎる 

桜馬場 子供が室内で気軽に遊べるところが少ないし、あっても、駐車場がなかったりして不便 

桜馬場 子供が安全に遊べる場所が少ない。 

桜馬場 子育て補助金が少ない 

桜馬場 子育て世代向けの支援が少なく感じる 
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桜馬場 子育て世代に優しい制度などが整っていない 

桜馬場 子育て世代に対する支援が弱い(経済面) 

桜馬場 子育て世代がでかける場所や施設が少なく、所得をあげてほしい 

桜馬場 子育て世帯への経済的な支援が不足している 

桜馬場 子育て世帯へのサポートが他県に比べて著しく低い 

桜馬場 
子育て世帯に対する経済支援が低い。とくに中心部は子供に対して施設含む、年配者の
子どもへの理解も低い。自分たち優先が当たり前的な考えの方が多く、ベビーカーなど
使用しにくい。 

桜馬場 子育て支援の取組が充実している他の自治体があるため 

桜馬場 子育て支援の質が低い、子供の施設が少ない、所得が低い、市内の家賃や土地が高い 

桜馬場 子育て支援センターなどの施設に駐車場が少ない 。一時預かりサービスが少ない。 

桜馬場 子育て支援が十分ではない 

桜馬場 子育て支援が充実していない 

桜馬場 

子育て家庭への支援が少ない。公園など身近で体を動かして遊べる場所がない。交通マ
ナーが悪く、歩道も狭いので子供を外に出すのが危険。また交通ルールを守らない人が
多いが警察が取り締まってない。(パトカーは走ってるが、注意や逮捕しているところを
見たことがない。)長崎市の所得は日本で最下位圏なのに、住宅費はトップクラス(名古
屋圏と同程度)なので生活に充てられるお金がない。買い物に行ってもベビーカーが楽
に通れない(階段しかない店、通路が狭く人と交差できない。) 

桜馬場 
子育てを手伝ってくれる親族がいない家庭に対する現状認識や理解が圧倒的に不足し
ている 

桜馬場 
子育ては父、母 2 人で行うべきもの。体調が悪くても仕事に出ないと行けないと主人は
言う。職場の対応・雰囲気がどうなってるのか見えない。 

桜馬場 
子育てするための公共施設・サービスが足りない。情報が伝わって無い。学校や幼稚園
等とのサービスの連携があれば良いと思う。休日の病院利用が不便(場所等)。 

桜馬場 子ども向けスペースの質レベルが低い 

桜馬場 
子どもを外に連れ出しても、ぐずったりした時にオムツや授乳する場所が少ない。また
子どもを遊ばせる場所が少ない。 

桜馬場 子どもの遊び場が少なく、保育園にいれるまで同世代との交流の場がない。 

桜馬場 子どもの遊び場が少ない。賃金が低い。 

桜馬場 子どもの遊び場が少ない、トイレ等の整備が少ない 

桜馬場 子どもの遊び場が少ない、インフルエンザ負担金が県内他市より高い 

桜馬場 子どもと参加できる行事やイベントなどが少ない 

桜馬場 子どもたちが利用できる施設が少ない 

桜馬場 
子どもが遊ぶ場が少なすぎる。特に雨天時に全天候型の施設をもっとたくさん作ってほ
しい。子育て世代への経済的ケアがない。 

桜馬場 
子どもが過ごす場所が少ない。車の往来が多く、子どもがいてもスピードを緩めない、
信号のない場所の横断歩道で、渡る意思を示し手を挙げてもドライバーが停止しないな
ど、いつか子どもが危ない目に遭うのではと常に不安です。 

桜馬場 子どもが安心して過ごせる屋内施設や遊べる場所が少な過ぎる。住宅が高い。 

桜馬場 産後ケア施設の不足、医療費の助成が足りない 

桜馬場 産後ケアが利用できなかった。 

桜馬場 

坂道が多いのは仕方ないけれど歩道が整備されていないので段差や凸凹道が多くベビ
ーカーのタイヤがハマってしまったり引っかかってしまったりする。中心地には分譲マ
ンションばかりで賃貸アパートやマンションは山の中だったり車必須だったりで住み
ずらい 

桜馬場 坂や階段が多い、家賃が高い 
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桜馬場 
坂が多く、ベビーカーがきつい。家賃や駐車場代が高い。住んでる町内の近所にスーパ
ーがない。 

桜馬場 最低賃金も低く、所得に不安がある。 

桜馬場 
最低賃金が低い。企業の古い体質。街中に遊具が充実した公園、広場が少なすぎる。子
どもが遊べる場所が少ない。休日に子どもを連れて行く場所が限られる。 

桜馬場 
高齢者向けの政策ばかりで教育に重きが置かれていない。全国と比べて教育水準が低い
が危機感もないように感じる。 

桜馬場 

高齢の方から怒られたり注意を受けた事が何度かあり、友人からもそのような話を聞
く。子どもに対する周囲の温かさを感じる事が少ないが、生活に余裕がないなど他人を
思いやれる余裕が自分も含めなくなっているのかなと思う。子どもと大人の行動範囲が
分離せず、お互い助け合う意識を持てるような町づくりになって欲しいと思う。また、
行政サービス窓口が細分化されているのが分かりにくい。申込するにも妊娠中、上の子
連れで何度か足を運ばなければならなかったのも大変だったし、今後利用する人のため
にも改善して欲しい。(家を訪問する、一箇所で済む、一度で済むようにする等) 

桜馬場 広い駐車場が少ない、ベビーカーには不向き地形 

桜馬場 光熱費や家賃が高すぎる。子連れで遊べる施設もあまりない。 

桜馬場 交通量が多い通学路にガードレールがない。長期休暇の学童の開始時間が遅い。 

桜馬場 交通の不便さ、賃金の低さ、家賃物価の高さ 

桜馬場 県外から来た方々から長崎の不評を聞いた為 

桜馬場 経済的負担が大きく支援が少ない 

桜馬場 金銭面等の支援が他の地域より少ない 

桜馬場 金銭的な問題と子どもが過ごせる場所が少ない。 

桜馬場 金銭的な補助が他市に比べ少ない 

桜馬場 金銭的．遊び場．安全性 

桜馬場 
近隣の市に比べ（大村市など）、観光や大型施設などに使うお金が多いと思う。もっと
子育て支援に力を入れてほしい。 

桜馬場 給料が低いし駐車場が無かったりして不便。 

桜馬場 給料が低い、子育て支援政策が不十分、子供が遊べる施設が少ない 

桜馬場 
給与が低い。真夏の暑い日や雨の日に室内遊び場が少なすぎて遊ばせる所がない。坂や
階段が多くベビーカーが使いづらい。 

桜馬場 
給付金に対して年度で締め切ったりしていて、数日の差で受け取れない。支援が少なく、
大村や長与など子育てに資金を充てていない。保育料が高い。 

桜馬場 給付金、医療費少ないから。遊ぶところも少なく辺鄙なところにある 

桜馬場 休日に対応できる病院が少ない 

桜馬場 危険が多く、外に出したくない。 

桜馬場 慣らし保育の期間が短い、第二子以降の 3 歳までの保育料無償化してほしい 

桜馬場 
街中ではベビーカーが通りづらいところが多い、中心部に室内遊び場が少ない、住宅費
が高く負担、子育て家庭への支援が少ない、 

桜馬場 
家賃めっちゃ高いのに、賃金安くて、ひとり親家庭で一般家庭より収入低くても所得制
限で手当貰えないから、経済的にかなりきつい 

桜馬場 
家賃が高かったり、長崎の賃金が低いため子どもの人数を増やそうと思えないこと。所
得制限で、児童手当がもらえない世帯がいること。働きたくても人気の保育施設は、定
員数を超えていて預ける事ができないこと。気軽に子どもを預けれる場所がないこと。 

桜馬場 家賃が高い割に給与が低い。大阪から Uターンしたとき、収入の減少がすごく響いた 

桜馬場 
家賃が高い。給与が低い。学校の選択肢が少ない。大都市ではないのに近所付き合いが
なく孤立を感じる。 



49 

 

地区 理由 

桜馬場 
家賃、駐車場等お金がかかる。車がないと、遊具等のある広い公園に行けない。のびの
びと遊べる場所が少ない。歩きたばこや、路上喫煙者が多く、小さい子供が歩いている
と危なく感じる。 

桜馬場 
家賃、光熱費が高い。中学や高校が坂の上にあり不便。今後、長崎中学校も桜馬場に移
転するそうなので、中学受験や引越しを検討中。長崎市に魅力を感じない 

桜馬場 家族向けの賃貸物件が少ない。子供が遊べる場所が少ない。 

桜馬場 屋内施設の不足(中心部に遊ばせる場がほぼなく、親の負担が大きい) 

桜馬場 
屋内施設があまりないこと。放課後デイなど利用したいが交通の面で心配なことが多
い。長崎の土地ゆえに駐車場などがなく狭い。道路も狭い。子供が伸び伸び遊ぶところ
がない。佐賀から移住したが、子育てには佐賀の方が良かった。 

桜馬場 

屋内で遊べるところが少な過ぎる。オムツ変えれる場所も限られ過ぎているし、子連れ
で行けるご飯屋さんなども少ない。子育て支援制度など他県より少な過ぎるし、長崎は
最低賃金なのに子どもへの援助が低所得者しかなく、低所得者ばかりが優遇されて頑張
って働いてる世帯は引かれるだけ引かれて、子どもへの援助も少な過ぎるから。 

桜馬場 

屋内で遊ぶ施設が充実していない。子供が病気になった時の仕事が困るのでなんとかし
て欲しい。歩道が狭くてベビーカーが危ないし、公共交通機関も子連れに優しくない。
ベビーカーを使って乗れるバス、電車がいるのでは。特に長崎市は駐車場のスペースも
小さいので、公共交通機関のあり方は考えるべき。子育てに関係ないかも知れないが、
観光客も公共交通機関は使いづらいと感じる人がいるのでは。長崎市の管轄外かも知れ
ないが、長崎市の魅力づくりにおいて特に考える必要がある部分だと思う。 

桜馬場 引っ越してきたばかりで、判断できないが、公園が少ないと感じるから。 

桜馬場 一時保育が利用できる保育園が少ない。徒歩や公共機関でいける室内遊び場がすくない 

桜馬場 育児サービスに不足が多い 

桜馬場 医療費無料ではない、保育園が閉まるのが早い 

桜馬場 医療費助成少なく、保育料負担が大きい 

桜馬場 
医療費や子どもを預けるにしてもお金がかかる。子どもに優しくない。街中に子どもを
遊ばせる施設、駐車場がない。 

桜馬場 医療費の無償化や給食費の無償化など、他の自治体に比べて遅れていると感じるため。 

桜馬場 医療費の高さ、家賃などの固定費の高さ、遊ぶ場所の少なさ 

桜馬場 医療費が無料じゃない。賃金が低いのに家賃や物価が高い。 

桜馬場 
医療費 800円手出し。他県は無料が多いのでは？市外に住む友人知人に「無料じゃない
の？！」とよく言われます。あと、遊ぶ場所がない。子供達が可哀想。自分の子が大き
くなるに連れて、どんどん遊ぶ場所がなくなってくる。 

桜馬場 

圧倒的に子供が遊ぶ場所が少ない。どうしても車を出さないといけないぐらい遠い。買
い物とかも考えると、もう少し中心部にそういった施設があると行動範囲が広がりやす
いのかなと思います。病児保育、預け料が高く、仕事を休んだほうがいいと考えてしま
うため、子育てしづらい。 

桜馬場 よその市町村の方がサービスや支援が充実しているため。 

桜馬場 もっと金銭面の支援や遊び場を確保してほしい 

桜馬場 
ベビーカーを利用していた時期は、利用しづらい歩道が多かった。子供が遊べる施設も
少ない。また、第二子の出産を控えているが産後ケア事業も名前だけで産婦人科が受け
入れる気がない。 

桜馬場 ベビーカーでのお出かけが大変。ベビーカーでバスや電車に乗れない。 

桜馬場 
バスや低床路面電車がいつ来るのか分かりにくい。公園や遊具が少ない。子ども歓迎の
店が少ない 

桜馬場 バスなどの公共交通機関の乗り降りが不便 

桜馬場 どこへ出かけるにも車で移動しないとかいけないから 
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桜馬場 
どこの県も言えますが、保育時間の問題や子供の遊び場が少ない、公園にせよ遊具は少
ないし、小学生が居たらとくに危ない！遊具を占領しゲームをしてたり鬼ごっこで走り
回って小さい子とぶつかったり。 

桜馬場 
どこに相談すれば良いのかわからないし、イーカオとか見て電話しても他人行儀で相談
しなきゃ良かったとか思う。設備が整っていてもそこで働いている人が勉強不足だと意
味がない。 

桜馬場 どこに出かけても駐車場代がかかる。駐車場がない施設も多い。 

桜馬場 
どういうまちが子育てしやすいまちで、どういうまちが子育てしにくいまちなのかが分
からないから。 

桜馬場 

このような調査をして市民の意見を聞いてくださりありがとうございます。いくつか思
いついた意見を書きます。長くてすみません。・アカチャンホンポやベビザラス、バー
スデイなど子育て世代が必要とする店舗が市内中心部にない。・公共交通機関を使って
子連れで行くには子育て支援センターへのアクセスが悪いところが多い。すくすく学級
も遠かった。・路面電車やバスが子連れ利用者に優しくない。バリアフリーではないし
乗員はベビーカーなどの乗り入れを手伝わない。座っていないのに発車する。・道路が
ガタガタでベビーカーを押せない。階段が多い。歩道が少ない。ガードレールが少ない。・
医療費は子ども０円と他県では聞くことが多いが、800 円とられる。子どもはしょっち
ゅう病院に行くので積み重なると負担が大きい。・歩きタバコが異様に多い。見つけた
ら罰金 1,000円などポスターを貼るだけでも抑止力になるのでは。・いわゆる小 1 の壁
というものがあり、共働き世帯にはきつい。預けるのにも子どもがかわいそうに思うた
め、一時的に短時間勤務になっても正社員でいられる期間を中学生まで伸ばすよう市か
らも働きかけてほしい。・昨今の保育園での虐待などが心配なため、保育施設に常時親
がスマホで見られるよう見守りカメラのようなものを設置して欲しい。実際設置してい
るところもあると聞く。言葉が話せない年齢のクラスは特にそう感じる。・子供を育て
るには中心部は住宅が狭く、購入したいが土地がない、値段が高い。補助金等検討して
欲しい。・他県に里帰りし無痛分娩で出産したが、長崎市には対象施設がない。麻酔科
医が常に様子を見る必要があるなど法律が変わったことは分かるが、これから高齢出産
も増えると思われる中で、選択肢がゼロなのはよくないと思う。実家は田舎だが、大学
病院とあと２、３件近くの産科で無痛分娩をしており、複数から選べた。第二子を考え
るなら里帰りせず長崎市で産みたいが、無痛分娩がないと躊躇する。欧米では７、８割
は無痛分娩と聞く。・第二子の育休中、第二子が一歳になったら第一子の保育園が原則
退所になる制度をやめてほしい。・ファミサポは結局見ず知らずの他人のため、自分の
子どもを預けるには不安である。当たり外れがありそう。それよりも家事代行サービス
を充実させてほしい。特に新生児期は親は子どもに集中したい。代わりに家事をして欲
しい。・他国や他県の子育て施策をしっかりベンチマークし、また、長崎市の現状をし
っかりと把握、比較し、できていることとできていないことをしっかり分析して欲しい。
予算や即効性、重要性など多面的に考える必要があると思うが、現在では長崎市は子育
てに向いている街とは言いがたいと思う。 

桜馬場 
こどもの医療費無償化など進んでいない。子育て支援で何をしてもらえるのか良く分か
らない。こどもを育てられる広さの賃貸が高過かったり 

桜馬場 
こどもにかかる金額が高い(医療費や公共交通機関代など)。遊ぶ場所が少ない。子育て
支援センターに入りづらい。図書館が少ない。 

桜馬場 キッズスペースが少ない 

桜馬場 お金がかかる。あそべる環境がすくない。おむつ交換台が少なすぎる 

桜馬場 お金がかかる。 

桜馬場 インフラが整っていない。 

桜馬場 16 時以降遊べる施設がない 

桜馬場 
・土地がない、家賃が高い。・給与が低い。・一時預かり先が少ない。・病児保育が少
ない。・子どもの医療費が無料ではない。・第二子の保育料がかかる。 

桜馬場 ・家賃や駐車場代が高い・街中に子どもが遊べる施設が少ない・道路や歩道が狭い 

梅香崎 遊べる場所が少ない 

梅香崎 遊ぶ場所も少ない。金銭的な援助も少ない。 

梅香崎 遊ぶ場所が少ない、税金の支払いが多く生活が大変 



51 

 

地区 理由 

梅香崎 遊ぶ場所がない。駐車場代がかかる。学校の校区割りが変。 

梅香崎 
遊び場は全くないし、病児保育は毎回電話かけても断られる。補助金もなにもない。お
米券も田んぼあるから別になくてもいい。保育料も高すぎる。3 人子どもいても、1 番上
が小学生になると、保育料はまたかかる。おかしい。 

梅香崎 遊び場が少ない。公園の整備をしっかり整えて欲しい。子ども服のお店が少ない。 

梅香崎 無駄ばかりしているから、会社ならつぶれる 

梅香崎 補助金が少ない 

梅香崎 歩道が狭くベビーカーが通りづらい 

梅香崎 歩いていける公園が少なすぎる 

梅香崎 
保育料の負担額が大きい。賃料が高いし、家を建てるところがない。親が休息のために
無料で安心して預けられる施設がない。産後のサポートが有料で高い。妊娠中の周りの
理解が得られにくい。 

梅香崎 保育料が二人目以降無料の自治体に以前住んでいたから。 

梅香崎 
保育料が高い、子供が遊べる室内施設が少ない（雨の日が困る）、保育園が仕事休みの
日預けれない（預けにくいので自分のリフレッシュする時間がとれない））、小学校が
遠い＆人目が届きにくい場所にあるため通学が不安 

梅香崎 保育施設費や医療費がかかる 

梅香崎 保育園無償化にしてほしい、手当て、支援金がない 

梅香崎 
保育園入園で未就学児のみを世帯の子ども数としてカウントするのがおかしいと思う。
家賃や物価も高いのに賃金は低いため生活が苦しい。保育料無償化の年齢を引き下げて
ほしい。 

梅香崎 物価や住居費が高く、広々とした土地がない 

梅香崎 
物価は上がる一方なのに賃金が安い、結局税金で取られる分が増えるだけで手取りの金
額は変わらない。市内の中心部に子どもが遊べる場所が少ない 

梅香崎 物価の高騰や賃金の少なさ 

梅香崎 
物価が高いのに賃金が安いため生活費も厳しい上に子供の教育費までとなると負担が
とても大きいから。 

梅香崎 物価が高い、医療費がかかる、子どもが安心して遊べる施設が少ない 

梅香崎 父子手当てを取得するための所得制限額が低い 

梅香崎 病児保育の少なさ、仕事をしながら子育てできる職場環境のなさ 

梅香崎 病児保育で預けられる所が少ない、いつも満員になっている。 

梅香崎 病児保育が少ない、子供の遊び場が少ない 

梅香崎 
病院の費用、教育子育て資金がない。低所得者、ひとり親ばかり優遇される。子育ては
皆同じ。 

梅香崎 日曜祝日に預けられる保育サービスが少ない 

梅香崎 

東京都内に住んでいた時と比べ、産後ケアサービスやトワイライトステイなどのサービ
スの利用のハードルが高いと感じる（産後うつなど診断書などが必要）、児童館を小学
生の使っていない時間帯は 3 歳以上の乳幼児も使えるようにして欲しい（3 歳以上の子
が遊べる屋内施設が少ないと思います）子供の遊ぶ場所が少なく、結果みんなゲーセン
などで遊ばせて子供の発達に良くないと思います。公共の交通機関を利用する際ベビー
カーは利用しにくく、駐車場代は高い。 

梅香崎 
都会に比べると、生活費も高く、給料は低い、子供の医療費も高い。気軽に行ける施設
も少なく坂も多く外出が大変。 

梅香崎 長崎に特に充実した支援があると思ったことがありません 

梅香崎 低賃金、家賃高い、子供の遊び場が少ない。 

梅香崎 賃金が低すぎる。これでは子育てできない。そう思いませんか？ 

梅香崎 賃金が低いが、物価や家賃が高く負担が大きい。 
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梅香崎 
賃金が低い。開発が進んでるのは駅付近のみ。職種が限られていて、選択肢がすくない。
親子で楽しく遊べたり楽しめる施設が少ないし、あっても遠い。若者自体少なくて活気
がないこと自体。都会的施設・建物が少ない。1番は物価！賃金！ 

梅香崎 長崎の土地や地形問題、家賃や光熱費か高い、色々お金もかかる 

梅香崎 駐車場の少ない施設が多い、遊ぶ場所が少ない 

梅香崎 駐車場がない施設が多いため 

梅香崎 
短時間パートは子育て支援の助成対象にならず長期休暇などは悩みの種である。また病
児保育施設が少なく、利用したくても利用できない場面がある。 

梅香崎 
第三子の保育園無償が、実は 3人同時に保育園に通っていなければダメだというのはき
つい。病児保育できるところが少な過ぎて、利用したくてもできないことがある。兄弟
でも同じ保育園に入れなかった。保育料が高い。 

梅香崎 待機児童が多いから 

梅香崎 他自治体と比べてみて思う、助成金など 

梅香崎 
他自治体(特に都市部、人口集中地域)に比べ、子供向けの施策がまだまだ足りないと感
じる。 

梅香崎 他市や他県を見習って欲しい 

梅香崎 

他県や市に比べて助成金や子育て支援が少ないと思う。街中に子供が遊べる場所や公園
が少ない、街中以外にも大きな公園は少ない。観光に力を入れるの必要なことではある
が、子育てにも力を入れて人口を増やすべきだと思う。また転居率も多いので、長崎に
住みたいと思える子育て支援をして欲しい。保育園が少なく、働きたくても働けない環
境。 

梅香崎 他県と比べて経済面での支援が少ない。子どもが遊べる施設が少ない。 

梅香崎 他の県に比べるとまだまだ子育てしやすい環境ではないと思うことがあるから。 

梅香崎 祖父母以外の頼れる社会資源がよくわからない。 

梅香崎 赤ちゃんを連れて外食できる場所が少ない 

梅香崎 親と子が安心して過ごせる気軽に立ち寄れるコミュニティスペースがない 

梅香崎 親と子が安心して過ごせる気軽に立ち寄れるコミュニティスペースがない 

梅香崎 職場事情が、家庭優先があまり希望できない 

梅香崎 職場が産休を取りにくいのは、行政のフォローがないから 

梅香崎 障害のある子供に対するフォローが遅い 

梅香崎 
小学生になった時に学童に入りやすいところとそうでないところの格差があり過ぎる。
共働きが殆どなのに小学生になった途端放課後や長期休みの時の預け先に頭を悩ます。
もう少し小学生低学年のサポートを厚くしてほしい。 

梅香崎 
小学生がのびのびと遊べる場が少ない。新しく遊び場ができてもお金がかかるので足が
遠のく。 

梅香崎 
小さい子供がいると、どうしても車移動になるがどこに行っても駐車場代がかかる。ま
た、諫早市や大村市は 2人目から保育料無料に対して長崎市は 3人目から無料なのが残
念。 

梅香崎 所得水準や施設の整備状況 

梅香崎 
所得に対して、物価が高い。保育園へ預けられる時間や、立地（送迎時の駐車場が少な
い、横断歩道がなく車のスピードも速いため事故の心配がある）等が。子供の遊べる場
所が少ない。子供連れの参加しやすいイベントや店舗が少ない。 

梅香崎 所得に関係なく子供の補償を充実して欲しい。 

梅香崎 所得が低く、子どもの望むことをさせてあげられない。学校が遠く坂道がおおい。 

梅香崎 所得が低いと思う。 

梅香崎 所得が低い、税金が高い、他県と比べると子育て支援やサービスが少ないと思う 

梅香崎 所得が長崎はやはり低めなので。 
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梅香崎 所得が少し上がるとすぐに児童扶養手当などの一部支給停止になるところ 

梅香崎 
祝日、日曜日に子供を預けられない。サービス業の人のニーズを無視しすぎ。ファミサ
ポ使うと、保育園代にプラスになり働く意味がない。3 歳までの保育料が高すぎる。 

梅香崎 住みにくい 

梅香崎 
周りにいる人は優しく見守ってくれますが肝心の県や市の子育て支援が不十分に感じ
る為 

梅香崎 収入、就労先が他県や他市などより少ない 

梅香崎 
授乳スペース、おむつ替えスペースが少ない。ベビーカーで入れるお店が限られている。
（階段しかないとか） 

梅香崎 車で行ける児童施設が少ない。 

梅香崎 
室内で遊べる施設が少ない。日曜に遊べる支援センター的な施設が少ない。保育料が高
い。二人目も高い。 

梅香崎 
持ち家購入費用や物価が高く、子育てに経済的な余裕が生まれない。坂が多く、ベビー
カーや抱っこ紐での移動が大変。 

梅香崎 児童館、公園が少ない、子育て支援が足りない 

梅香崎 施設を利用したくても駐車場代が高くて行けない。 

梅香崎 支援サービスが少ない 

梅香崎 支援が特にない、土地が悪い 

梅香崎 
子供を遊ばせる場所が少ない、高齢者や低所得者には臨時給付金がよく出るが子育て世
帯には少ない 

梅香崎 
子供や小さい子供を持つ親として優遇されることが少ない。遊びに連れて行く場所など
も少なく感じる。 

梅香崎 子供の遊び場が少ない。 

梅香崎 
子供の持病で働けないのに、家族の無理解の為命に関わるの為親族に預けられないから
高い利用料金の施設のみしか使えなかった。乳幼児連れて買い物しても不自由が多すぎ
て出かけられない。アレルギー対応の店が少ない。 

梅香崎 
子供が少なく、公園にいっても友達がいない。公園も遠くに行かなきゃ、遊具が満足す
るほどない。 

梅香崎 
子供が気軽に遊べる施設が少ない。病児保育などの受入れ環境が少なく、就労との両立
が難しいと感じる。企業型保育施設や病児保育などの一時保育の受け入れ先拡充をお願
いしたい。 

梅香崎 子供が安全に楽しく遊べる場所や施設がない。賃金が低すぎる。生活が苦しい 

梅香崎 子育て支援も少ない賃金もひくい 

梅香崎 子育て支援センターは 3歳以上は基本的に利用できないのに、児童館が少ないため。 

梅香崎 子育て支援センターが近くになく行きにくい。 

梅香崎 子育て支援が同じ日本の中でも差が感じられる。(出産費用等) 

梅香崎 子育て支援が他の県に比べたら足りない 

梅香崎 子育て関係のイベント少ない感じがある 

梅香崎 
子育てを支援するサービスが少ない。所得は少なく、固定費は上がり、子育てにかけれ
るお金が少ない 

梅香崎 
子育てをしやすいかと問われてメリットが何一つ思いつかない場所。どう考えても子育
てをしやすい街ではない。 

梅香崎 子育ての支援を、もっと欲しい 

梅香崎 子育てに優しくない 
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梅香崎 
子育てがしにくいことはないと思いますが、あえて子育てがしやすいとは思わない。他
地域の方が制度が充実していることの方が多いと感じるため、長崎市はその点、子育て
しにくいという評価になります。 

梅香崎 子どもの遊べる施設が少ない。他の市と比べて保育料が高い。 

梅香崎 子どもの遊び場が少ない、収入が少ない 

梅香崎 子どもの医療費が無料でない。 

梅香崎 
子どもと遊べる施設が遠くにしかなく、遊具などの内容も微妙。連れていきたいと思う
施設は福岡などの県外にしかない。長崎のイベント情報なども得ることが難しい。 

梅香崎 子どもと遊ぶ場所、施設が少ない 

梅香崎 子どもたちが安全に遊べる場所が少ないから 

梅香崎 子どもが遊ぶ施設が少ない 

梅香崎 

子どもが減っているのに、物価、家賃、住民税なんでも高い。そして、補助金などあっ
ても、低所得の人しかもらえない。子育てする為、子どもの将来のために働いているの、
それが裏目になるように補助をうけれなかったり、保育料、学童の料金が高すぎる。結
局毎度マイナス。でも、母子家庭でも正社員だから補助がうけれない。住みにくい。で
も家族の助けがいるから、長崎からは出れない。子育てしにくい、優しくない町だと思
う。施設ばかりできても意味がない。施設に還元するお金なんてない。 

梅香崎 

子どもがたくさんいても上の子の就学により第 1 子扱いになり保育料が発生する、年子
で立て続けに産まないと第二子、第三子などの保育料半額や無料の扱いにはならず、た
くさん子供を産みたい家庭の妨げになっていると思う。また公園などが子どもが楽しめ
るところが少ない。 

梅香崎 仕事との両立ができない 子育てする家族への手助けを一切感じない 

梅香崎 

仕事が 18:00~21:00 までの仕事があるが、保育園が 19:00までなので夕方からの仕事を
断念しないといけないこともある。自宅出の仕事なので、リビングで子供だけで遊ばせ
ていることもある。子供が病気になったとき、見てくれる施設がない。また、自分がコ
ロナ等になった時、主人も仕事が遅いため、子どもたちの食事の準備や洗濯など頼みた
いが、シッターをたのむとなると高額になる。そのような時にお願い出来るサポートが
欲しい。 

梅香崎 坂道が多く、子育てしにくい 

梅香崎 坂の多い地形、細い路地が多いのでベビーカーが使いにくい 

梅香崎 

坂の街でバスも少なく、個人の車が必須なのに車が入る土地は高額で手が出ない。高低
差のある土地で外構費も高いのに補助はない。住宅費が他の県よりかかるのに時給は全
国的に見ても低い方。その分共働き、残業が増え子どもと接する時間は減っていく。ア
パートだと子育て中声や足音が気になるし、子どもを抱えてのバス移動はキツイ。妊娠
中すらタクシーチケットもなく、切迫気味で安静と言われてても自力で車を運転して通
院しなくてはならなかった。 

梅香崎 坂と階段が多いから、こどもを連れての買い物など不便 

梅香崎 坂が多く、車がないと不便なため。 

梅香崎 最低賃金は他県に比べて低いのに、家賃やインフラなど物価が高い 

梅香崎 

公共交通機関に乗っていると、市内の人口は高齢者の割合が多いため、こちらが席を譲
らなければならず、小さい子どもがいてもなかなか座れない。喫煙者が自由過ぎて、歩
きタバコなど取り締まりもないため、喘息持ちの子どもがいる家庭は特に気をつけなけ
ればならない。駐車場がない公園が多く、なかなか利用しづらい。 

梅香崎 公園等、遊べるところが少ない 

梅香崎 
公園の遊具が壊れすぎている。新しいものはいらないので、ちゃんと使えるようにして
欲しい。 

梅香崎 
公園などが少ない、病児保育施設がもう少し増えれば仕事がどうしても休めないときに
助かります。 

梅香崎 交通環境が悪い、全天候型の遊戯施設に乏しい、賃金が低い割に土地代や物価ぎ高い 

梅香崎 交通環境、周囲の配慮 
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梅香崎 経済面的に足りない 

梅香崎 経済的支援が不足している 

梅香崎 
給料が低い割に家賃、駐車場代が高い。歩道が狭かったり、道がガタガタ（石畳のよう
な）でベビーカーを押しづらい。 

梅香崎 給料が安いのに、家賃やガソリン代が高い。子供が遊ぶ施設が少ない。公園も少ない。 

梅香崎 給付や、医療費もかかり住みにくい 

梅香崎 
宮崎県や福岡県などに比べて長崎県は遅れていることが多いと感じる。九州他県の方が
魅力的。 

梅香崎 階段や坂が多い。車を横付けできる土地が少ない、あっても家賃が高い 

梅香崎 
階段が多くベビーカーを利用できなかったり、近くに公園もない。子育て世帯への県独
自の金銭的援助が他県よりすくない。 

梅香崎 家賃が高い、子供が遊べる場所やイベントが少ない 

梅香崎 

何処にいくにも駐車場代が発生し、またその金額が高い。地方にしては異常に感じる。
土地がないからの一点張りで何の工夫もなされていないと感じている。市役所等の公許
施設を利用するにも、駐車場代が発生し、周辺地域の金額よりも高い設定であることに
大変不満を感じています。 

梅香崎 
屋内で遊ぶ所が少ない、病児保育が利用できない、保育料が高い、保育園利用や予防接
種の記入書類が多い 

梅香崎 
屋内で遊ぶ所が少ない（特に日、祝日）、保育園利用や予防接種など記入書類が多い、
医療費がかかる、一時預かりしたいタイミングでできない 

梅香崎 
屋外での遊び場が少なく、いまあるところはいつも多い。空き家はたくさんあるのに、
売り土地がない。 

梅香崎 一時保育料金が高い。子供とずっと一緒は大変。もっと気軽に利用したい。 

梅香崎 一言では書ききれませんが、仕事復帰に対するサポートが皆無。公務員でもそうです。 

梅香崎 育児用品店が少ない、坂が多いため移動がきついから 

梅香崎 育てやすいと思う項目が浮かばない 

梅香崎 
医療費無料の自治体もある中で長崎市は無料ではない。子供にかかるお金の助成が少な
いうように思う 

梅香崎 医療費負担が 800円と他より高い 

梅香崎 
医療費や産後の経済的サポート、支援などが少ない    子供が遊べる場所が少ない
特に屋内など 

梅香崎 
医療費はかかるし、保育料も高いし、家賃も高い。所得も低い。そして遊びに行く場所
が少ない。 

梅香崎 医療費の補助が少ない。坂道。 

梅香崎 医療費が高い 小学校まで無料だと嬉しい。 病児保育が少ない 

梅香崎 医療費がかかる・保育料が高い 

梅香崎 医療費。インフル予防接種高い。児童会館がない。教育レベルが低い。 

梅香崎 以前大村市に住んでいたので、支援が整っていて、子育てしやすかった 

梅香崎 安心して遊べる公園や遊び場が近くにない 

梅香崎 
圧倒的に遊び場が市外と比べて少なすぎる。休日は車で市外県外へ行って遊んでいま
す。 

梅香崎 レジャー施設(伊王島や恐竜博物館、あぐりの丘など)が遠方にありアクセスが悪い 

梅香崎 もっと子育て支援があるといい。赤ちゃんがいる家庭は買い物をするのも大変。 

梅香崎 まだまだ子ども連れ歓迎の施設が少ない。 

梅香崎 
まず支援施設が少ない、幼稚園保育園への調査、課題解決が足りていない。とくに安全
と衛生面、それから人選に気を配っていただきたいです。 
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梅香崎 ベビーカーを利用しにくい、子育て応援アプリを施設やお店で利用しにくい 

梅香崎 ベビーカーが使いづらい石畳み、おむつ替えシートは女子トイレだけが多い 

梅香崎 とにかく移動が不便。男尊女卑が根付きすぎている。 

梅香崎 
どこの施設へも、駐車代がかかる、駐車場が無い、等の事がある。満足できる公園が少
ない。 

梅香崎 どこに行くにも車が必要。施設も数回行けばすぐ飽きる。 

梅香崎 
スーパーなどの店舗の通路がベビーカーを想定した幅ではないことが多い。浜の町は子
連れだと迷惑そうにされることが多い。 

梅香崎 
サービス業界に勤めている親が仕事をしながら子育てする環境がない。土日祝の預け
先、行事ごとも土日祝休みの人の為のものが多く子育て支援に参加できない 

梅香崎 こどもが遊べる場が少ない（公園、屋内施設）、病児保育施設が少ない 

梅香崎 

お米券の配布はとてもありがたかったです。4 ヶ月検診や 1 歳半検診等で市役所に行っ
た際駐車場の料金補助が全く無いのはどうにかならないかなと思います。市役所の駐車
場の台数が限られているとはいえ、自宅が遠く検診前後上の子の送迎があり車で動く必
要があります。移転してバスも乗り換えが必要にもなるので、上の子を保育園に送って
自宅に帰り車を置いてバスで、そしてまた帰って車で迎えに、、、というのは時間的に
も体力的にも無理でした。待ち時間も長く駐車場代金もそれなりにするので検診の時は
もう少し考えてほしい。 

梅香崎 
①平均所得が全国において最下位に近いのに住宅費用、物価が高い点②長崎市の特殊な
土地の形状により、私生活の不満・負担が相当多い③大きな公園（整備が行き届いた）
が少ない④子連れで遊びに行くところがない（特に雨の日） 

梅香崎 
⚪︎駐車場がなくて車で出かけにくい ⚪︎こどもと遊べる施設が近くにあまりない 
⚪︎広い家に住めない 

茂木 

予防接種が長与や時津に比べて高額。時津は、インフルエンザの予防接種は 2回とも無
料で接種できるのに対して、長崎市は 3,500 円負担しなくてはならない。特に子供の多
い家庭は、高額すぎて受けさせられないと言っていた。2 回接種の間は、助成してほし
い。病児保育が少なく、予約も取れないため利用できないことが多い。 

茂木 遊ぶ施設が少ない。イベントお金かかり過ぎ 

茂木 
明石市や学校給食をオーガニック化している地域などと比べるととても遅れていると
思う。 

茂木 保育料が高い。 

茂木 病児保育の場所が少ない 

茂木 病児保育してもらえる場所が少ない 

茂木 
特に何も対策や支援をしていないと感じる。多子世帯の負担をなくしたいなら、第一子
から対策してほしい。それが、少子化対策に繋がると思います 

茂木 働いていないと預けにくい。近くに祖父母がいないときつい 

茂木 田舎にすむと、バスの便が少ない。兄弟の年齢に応じで貰える額がかわる。 

茂木 賃金が低い、物価が高い 

茂木 賃金が安くて仕事に追われる 

茂木 長崎市からの子育て支援が少ない 

茂木 男性の育児休暇がとりにくいから。 

茂木 

他県に比べ圧倒的に屋内で遊べるスペースがないです。今回アミュにできたのはとても
嬉しかったです。西松屋しかなくアカチャンホンポやベビザラス(トイザラス)があれば
もっと嬉しいです。バス電車も古くベビーカーでの乗り入れがほぼ出来ません。バス・
電車を待っていても順番を守らない方が多く呆れています。道路の白線が見えないので
事故がいつ起きるか不安です。歩道がガタガタな所が多く子供がこけた時の怪我が心配
です。医療費を無償にして貰えたら嬉しいです。砂場がない公園が多く感じる。仕方な
いですが坂が多い。長崎市に期待してます！！！ 

茂木 
他県は子供の医療費が 0のところもある。賃金安いのに家賃高い。ガソリン代も高い。
子供向けのイベントも少ないと思う。 
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茂木 他県と比べると劣る。 

茂木 小児科が少ない 

茂木 収入が少ない 支援も少ない 

茂木 授乳スペース、おむつ交換する場所が少ない 

茂木 車がないと大変 

茂木 
社会全体的に感じる、企業の働きかけも大事だと思う。子供がいない方や、年配の方の
理解がない。子供の公園の遊具が古い。車で遊びに連れて行く必要がある。車がなけれ
ば大変だとおもう。 

茂木 支援する制度がたくさんあるから 

茂木 支援が多いとあまり思わないため、病児保育などの施設も少ない 

茂木 

子供を遊ばせられる公園が少ない。水辺の森公園に 1つも遊具なく信じられない。中華
街の近くに住んでいますが、車がないので大きな公園に子供を連れて行くことができま
せん。滑り台がある公園はどこですか？？車がない人でも連れて行ける遊具がたくさん
ある公園を作ってください。 

茂木 子供の医療費が高い 

茂木 子供が遊べる施設が少ない 

茂木 子育て中に休みをとりにくい職場が多く、仕事を探しにくい 

茂木 子育て支援よりも高齢者や被爆者に対する支援の方が手厚い 

茂木 子育て支援の制度が少ない 

茂木 子育て支援に力を入れているとは感じない。大村などと比較して遊ぶ場所が少ない。 

茂木 
子育て支援が不十分、病児保育がすくない、こどもの医療費無償ではない、お祝い金な
どがない 

茂木 
子育て支援が不十分、他の地域はこども医療費無料や出産のお祝い金があるところがあ
る 

茂木 
子どもを連れて外出する時、もっとゆっくりくつろげる場所がたくさんあるといいな、
と思う。そういった場所は限られている。 

茂木 子どもを室内で遊ばせる施設が少なすぎる 

茂木 子ども 2 人目で保育料半額だから。学童保育も年が離れていた場合も補助してほしい。 

茂木 高齢者中心だから 

茂木 公園が少ない 

茂木 孤立している。 

茂木 経済的に支援が不十分 

茂木 経済的サポートや職場環境がよくない。 

茂木 給料が安い上に物価が高いので他の県に移住を考えている 

茂木 

我が子の話ではないですが、子供達が公園でボール遊びをしていると、近隣住民から苦
情を言われているような話を聞き、今時、ゲームする子供が多い中外で遊ぶ事は大変良
い事だと思うのに自由に遊べない時代なのかと悲しく思いました。公園がだめと言われ
たら子供の遊ぶ場所はどこなのでしょうと問いたい。子育て世帯への金銭的援助も手厚
くしていただきたい。 

茂木 家賃等高い、保育園の延長になる時間が早い、病院など終わる時間が早い 

茂木 家賃が高いのと家賃が安いところに住むと買い物に行きにくい 

茂木 医療費は無料にしてほしい 保育園の副食費も、なくしてほしい 

茂木 医療費が 0じゃない 賃金安い 家賃高い 

茂木 医療費、保育料などの負担が大きい 
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茂木 もう少し保育料など経済的負担を減らしてほしい 

茂木 

3 歳児未満まで保育料が高い。給食費も高い。共働きで 4 人育ててるが、働かない人は
就学援助も受けられ支援が多い。だから仕事を退職したい。そうなると子供が必要では
なくなる。少子化へと悪循環。非課税ばかり目が行き多家族には何もない。収入だけで
保育料を計算するのはどうかと思う。だから長崎から出て行きたい。来年には必ず出ま
す。 

小ヶ倉 
例えば商品券や育児手当給付金など、必要最低限頂いているのでもう少し余裕が出るよ
うに頂けたらと思います。年金が払えない。 

小ヶ倉 遊べる広い施設、公園が少ない。あるにはあるけど数が少ないので何回もいって飽きる。 

小ヶ倉 

遊ぶ場所が少ない。あっても老人の方から注意されて帰って来ることもある。暗い場所
が多い。子どもが安心して歩ける道路が限られている。自由に使えるフリースペースが
少ない。図書館も老人の方が優先的に使われていて、勉強する場所がなく帰ってきたこ
ともあった。その時は席がないからと追い出された。 

小ヶ倉 遊び場や室内の遊び場などが少ない 

小ヶ倉 保育料金・医療費がかかる 

小ヶ倉 
保育園の減額が、保育園の在園児だけ人数として数えられるので、年齢が近くないと減
額制度を利用できない。子供たちが遊ぶ公園が少ない。 

小ヶ倉 福祉が弱すぎる 

小ヶ倉 病児保育や子供が活動できる施設が少ない、所得が低い 

小ヶ倉 病児保育してくれる施設が足りない 仕事と育児の両立が難しそう 

小ヶ倉 
病児保育が少ない。小児科の予約が取れない。子育て施設に車で行きたくても、駐車場
が有料。子育て施設が古いところが多い。 

小ヶ倉 病気の時の預け先が無い 

小ヶ倉 道がガタガタでベビーカーが利用しにくい。バスにベビーカーで乗れない。 

小ヶ倉 

低賃金。住宅事情がよくない、ファミリー向け賃貸が少ない。チャイルドシートのレン
タルなど独自の支援がない。スポーツ施設や習い事施設が少ない。支援センターの利用
料がかかる（他県の子育て相談窓口の方に驚かれた）。とにかく観光や箱物に力を入れ
ている印象。 

小ヶ倉 低所得。家賃高騰。経済的に充実していない。 

小ヶ倉 
賃金をあげてほしい。無理に共働きせず、心と時間に余裕があれば、子育てを楽しめる
し、専念できて家族みんな幸せ。 

小ヶ倉 賃金が安い、子育て支援が不十分、駐車場代が高い 

小ヶ倉 

長崎市は他の自治体に比べて圧倒的に子育て支援策が悪いと思います。特にびっくりし
たのが保育料 2 人目半額は「長崎市独自施策」なんて謳ってましたが、それは悪い自治
体と同様の普通の施策です。幼児に対するインフルワクチンも長崎市が 1番高いです。
子供が病院にかかると 800円も高すぎます。普通無料ですよ。すみませんが、長崎市行
政として子育て支援する気ないですよね？他県から引っ越してきましたが、長崎市の子
育て支援策は全国ワーストだと思います。頑張ってる職員さんには申し訳ないですが、
もっと市として他の自治体を学んだほうが良いと思います。 

小ヶ倉 長崎は他県にくらべ子供対する支援が少ないし遅い！他の開業や年寄に回りすぎる 

小ヶ倉 長崎は家賃も高いし子育てサービスがあまり充実していないと思う。遊び場も少ない。 

小ヶ倉 
長崎は医療費がかかりすぎる。病院が変われば 800 円支払うため 1600 円以上はかかっ
ている。子供二人以上いる家庭にもっと援助してほしい 

小ヶ倉 
長崎の給料が低い。マイホームを計画しているが田舎の土地でさえ価格が高い。病児保
育が少く入れないことも多い。子育て支援が他の県に比べると充実していない。 

小ヶ倉 

長崎に財源がないのはわかっているが、住んでる場所、県によって子育て支援に差がで
るのは辛い。どうしても、給食費無料などを実施するというニュースを見ると、すごく
不満を感じる。どうしてながさきはしてくれないの？って、、、。子供が遊べる場所も
少ない。 

小ヶ倉 

長崎に限りませんが、高齢者に手厚く、現役世代の負担が大きすぎます。これでは子供
が増えるはずありません。明石市のように行政が大きく舵を切って子育て政策を充実さ
せ、出生率や移住率を上げてください。明石市はそれで成功しています。長崎市も頑張
ってください。 
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小ヶ倉 駐車場の問題などがあり支援センターなどへあまり出向こうと思わない。 

小ヶ倉 第二子の無償化等検討してほしい 

小ヶ倉 
第 2子妊娠中につわりが酷く、毎日必死に子育てしていましたが、妊娠中は保育園に預
けられる事を教えてくれなかったのが残念でした。 

小ヶ倉 
他県のほうが子供に対する手当やサービスが充実している。収入に対して家賃や駐輪場
代金がたかい。また歩道が車道とわけられてないところがおおく、不安。もっと整備し
てほしい。 

小ヶ倉 他の物に回り過ぎて子供支援が少ない特に多子家庭は厳しいです 

小ヶ倉 他の地域よりも支援が充実していない 

小ヶ倉 他の地域に比べて子育て支援が遅れていると思う。 

小ヶ倉 他の市町村で金銭的や物的補助があると聞いた事があるから 

小ヶ倉 他の市や県と比べて、保育園など子供が増えるに連れ家計の負担が大きい。 

小ヶ倉 他の県の子育て支援策が魅力的だから 

小ヶ倉 小児科の受診料や、保育料、子育て支援政策などどれも少ない 

小ヶ倉 小さい子が遊べる施設が少なすぎる 

小ヶ倉 所得は少ないが、物価が高い 

小ヶ倉 所得に対する物価が高くて暮らしにくい 

小ヶ倉 所得が低い。中心地に子どもたちが遊べる施設がない。多子世帯への支援が特に無い。 

小ヶ倉 
所得が少ない。支援が少ない。遊ぶ場所が少ない。習い事のレベル、学校のレベルも低
い。 

小ヶ倉 住宅にかかる費用が高い。幼稚園、保育園に駐車場が少ない。 

小ヶ倉 
収入と固定費のバランスが合わない上、市からの出産祝いは絵本や木などいりません。
現実的にお金がたくさんかかります。東京都は 10万円支給されます。 

小ヶ倉 収入が低い。医療費などが発生する。 

小ヶ倉 収入が低い、保育料が高い、税金が高い、お金のことがとにかく不安 

小ヶ倉 収入が少ない為子育てに不安しかない 

小ヶ倉 
室内で遊べるところが少ない。あって小学生が利用できないなどで、兄弟全員で遊べな
い。 

小ヶ倉 自然豊かな長崎市なのに、子供がたくさん遊べる場所が少ない。 

小ヶ倉 時津長与より、市内はあまり子育てに協力や進展がない 

小ヶ倉 
時津長与と比べると支援が遅い。また、3 歳半検診など不安な気持ちに対して大丈夫と
だけで詳しい検査が少ない。長与時津はそれが細かくサポートがあるように感じる 

小ヶ倉 児童館が少ない 

小ヶ倉 施設が充実していない。 

小ヶ倉 
支援内容が低所得者や片親世帯ばかりで低所得者にぎりぎりはいらないから支援もな
く生活が苦しい 

小ヶ倉 子連れでいける施設などが少なく、お出かけ先がない 

小ヶ倉 
子供達が遊べる場所がほぼない、大人達の場所ばかり増えて休日は長崎市内で遊んでな
い駐車場有料のところばかりで休日は市内から出てる 

小ヶ倉 
子供を連れて遊ぶ場所なし。引越ししたいがお金が足りず窮屈。3 歳児で保育料タダと
聞いていたが実際は親の収入でかなりの金額取られ貧困気味。 

小ヶ倉 子供を気軽に連れて行ける施設がない。住宅費が高い。 

小ヶ倉 子供の遊ぶ場所が少ない、収入が少なく住宅費等が高い 

小ヶ倉 子供の遊び場が少ないし、支援も少ない 



60 

 

地区 理由 

小ヶ倉 子供の支援が他都市と比べると手厚くない 

小ヶ倉 
子供の関する施設(駐車場が無料で気軽に使える公園など)が少ない。子育ての支援をも
っと充実してほしい。 

小ヶ倉 子供に対する手当、施設が不十分 

小ヶ倉 子供に対しての助成が少ない気がする 

小ヶ倉 
子供だけで遊べる安全な公園や児童館が少ない、坂や階段が多くベビーカーや車移動が
出来ない地域が多い、小児科が少ない、病児保育が少ない、インフラコストが高い 

小ヶ倉 子育て世代に優しくない 

小ヶ倉 子育て世代に対する対策が少ない 

小ヶ倉 子育て支援が他の県に比べて遅れている。子供を連れて遊べる室内施設なども少ない 

小ヶ倉 
子育て支援、援助がまだ足りないので、仕事をしたくても子供を安心して預ける場所が
足りない。出産、育児をする上でお金がかかるので経済的な不安しかない。 

小ヶ倉 子育て給付金が少ない。病院代を無料にしてほしい。子供の遊び場が少ない。 

小ヶ倉 子育てに関する支援が少ない 

小ヶ倉 子育てする施設等が整ってない 

小ヶ倉 子育て・多子世帯にもっと経済的支援が必要だと思う 

小ヶ倉 
子どもの遊び場が少なく、特に雨の日などは遊び場所がなく困っています。外出するに
は車が必須で、駐車場代がかかるので、駐車場代が気になってゆっくり遊べません。子
どもの医療費も他都市に比べるとあまり充実していないように感じます。 

小ヶ倉 
子どもが遊べる施設が市内行きやすい場所にない 公園も少ない（昔に比べ遊具が減っ
た、整備されていない）病児保育をしている病院が少ない 

小ヶ倉 仕事と育児を両立するのが苦しい 

小ヶ倉 最低賃金が低く町全体のサポートも少ない 

小ヶ倉 

公園ではボール遊びが出来ないし、室内遊びが出来るところはあまりないし、あっても
駐車場はかかるし、子育てに優しい町だと感じたことはほとんどないです。薬代とかは
凄く助かるとは思いますが…診療代も 1600円で上限ですが、3 歳まで無料とかでもいい
のじゃないでしょうか 

小ヶ倉 健診のシステムが他の自治体に比べて不便 

小ヶ倉 金銭的なサポートが少ない気がする。 

小ヶ倉 近所に子どもが少ない 

小ヶ倉 近くに遊び場がない。ボール遊びができる場所がない。物価、駐車場代が高い。 

小ヶ倉 
給料は安い。出産費用の援助があっても産んだ後にもお金はかかる。高校無料化等ある
か生活雑貨、食品は値上がり給料は安いでは何の解決にもなってない。給料が上がらな
いことには子供沢山欲しくても無責任には産めない 

小ヶ倉 核家族にサービスがすくない。 

小ヶ倉 家賃等が高く経済面で不安があり、子育てに専念できないから 

小ヶ倉 屋内、屋外で小さい子供が安心して遊べる施設が少ない 

小ヶ倉 
横浜に少し住んでいたので、長崎市特に都市部から離れると支援が少なすぎると感じま
す。私はひとり親ですが、買い物にもなんでも子供を連れて行かなければなりませんが、
商業施設での子連れに対する支援が少なく、外出も疲れます。病児保育も少ないです。 

小ヶ倉 雨の日に遊ぶ場所がない。あぐりは予約が取れないし子供がすぐに飽きた。 

小ヶ倉 医療費や予防接種費などの費用がかかるところ 

小ヶ倉 
医療費が無料の市区町村が多いが、長崎市はそうではない。子どもが多いと医療費も家
計を圧迫する為。 
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小ヶ倉 

医療費が他の市町村みたいなの無償化されていない。第二子以降が早生まれなどで上の
子と同じ保育園に空きがなく育休延長になる場合、上の子が退所になる仕組み。預け先
がバラバラになる負担や、他県では車内置き忘れでの事故もあり同じことを誘発するの
ではないか。年配の方の支援よりも子どもの支援も充実させてほしい。時短といっても
給料ボーナスは減るからできない。父親の分娩台や検診台に乗る体験を義務化してほし
い。 

小ヶ倉 医療費、住宅環境など 

小ヶ倉 もう少し、子育て中のかたへの、手厚いサポートがあったらと思います 

小ヶ倉 どこへいくのにも駐車場代がかかる 

小ヶ倉 

たまたま、宛名の子を 2年間仙台市で子育てしました。小学校に隣接した市の施設は、
乳児のお遊びスペース、図書館、放課後学童、少なくともミニバスケができるらいの天
井が高いホールが、どの小学校の敷地内にも隣接されており、未満児だった宛名の子を
連れて、散歩がてらに遊びにいきました。施設には、小学校の校長先生を退職した方が
常駐しており、保育士か小学校教員の資格を持つ方も朝から常駐し、午前は幼児対応、
午後は小学生対応といった形で、隣接の小学校と密に連携をとっていたようでした。 
我が子の学区に限って申し上げれば、学童が複数にわたり、間借りでグラウンドはない
とか、施設が老朽化をしているけど建て替えに関する補助が出ないと、学童運営者から
は説明を受けています。保護者は、どれをとっても微妙な学童から、何かを妥協してひ
とつを選択せざるを得ない状況です。総合的な街づくりの計画がなく、バラバラと学童
が出来てしまった欠点だと思います。街なかに、ひとつ良い施設が出来ても意味があり
ません。異次元の少子化対策と足並みをそろえるなら、保護者の私用だとか、何時から
何時までと、わざわざヒアリングすることなく、子育てを応援できる施設及び体制づく
りが必要で、街中の地域センターではなく、子を見守ってくれる保育士への手当を拡充
してください。 

小ヶ倉 
スイミングをさせたいが近くにあるスイミングは閉業するし、フルタイムで仕事をして
いると時間的に遠いところは厳しい。 

小ヶ倉 1 番にお金がかかりすぎる。自分の自由がない。不安なことが多い。 

小ヶ倉 
1 人ではバスに気軽にベビーカーを乗せられず、子供を連れてのバス移動したくない。
出かけたいのに 1人だと交通手段が車に縛られる。 

小ヶ倉 
①子供に対して医療費負担がある②移住者を募ったり、結婚支援はあるが現時点での子
育て世帯に何の関係もない。未来に対しての支援も理解はするが、今の子育て世帯の事
を考えて欲しい 

深堀 両親いたら援助なのどうけれないから 

深堀 遊べる場所が少ない。お金面の支援が少ない。 

深堀 
遊ぶ場所が少なすぎる。また、子供の医療費がかかる。結構な頻度で病院へ行くので、
地味に出費に感じます。高校生まで無料にして欲しいです。 

深堀 未就学児でも医療費がかかるから。 

深堀 保育料高い。 

深堀 
保育料が高すぎる。遊ばせる施設がない。いろいろな施設がない中心部に集まりすぎて
いて利用しにくい。郊外に施設を増やすべき 

深堀 病児保育が少なすぎる、医療費がかかる 

深堀 病児保育が少ない 医療費がかかる 

深堀 乳幼児の遊び場が少ない 

深堀 南部は、特に保育園や学童が少なく、方針が嫌でもそこにしか預けれない 

深堀 働く場所が少ない 

深堀 田舎に住んでいると車が必須で大変 

深堀 
長崎市が悪いわけではありませんが、子どもが成人するまでにかかる一人当たりのお金
が高い。生みたくても育てられる自信がない。 

深堀 他県のように援助や支援をもっと増えると嬉しい 

深堀 
他の自治体では高校生まで医療費無料化も進んでいるところがあるが長崎市は今後も
そうはいかない思うし、ワクチンなどの費用も高い。子供の遊び場も少なく、小中学生
になってからも集まって勉強できる場所も少ない。 
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深堀 
赤ちゃんを連れで行けるご飯屋さん、オムツ交換などの設備の整ったトイレや遊ばせる
スペースが少なくて困る。 

深堀 
小児科が少ないのか具合悪い子供を連れているのに 1 時間 2 時間は軽く待ち時間があ
る。子供が遊ぶ場所があまりないように感じる 

深堀 
所得が低いのに家賃や子育てにかかる費用が高い。収入を増やそうと思うと残業などが
必要。その結果子どもと過ごす時間はほとんど無くなる。県外の友人と話した時、友人
の地域の子育て支援が充実していることに驚いた。て 

深堀 室内遊び場が少ない、病児保育が限られる、公園が少ない 

深堀 施設やサービスが充実している地域と比べてすくない 

深堀 子連れで遊べる場所やイベントが他県に比べ圧倒的に少ない 

深堀 
子連れで遊べる場所が少ない。小学校に上がってからの放課後の過ごし方が困る。学童
には定員があるし、保育園が経営母体だと、そこの卒園児が優遇されるから。 

深堀 子供を育ててる上で特別市に感じたことがない。 

深堀 子供の医療費が無料ではないから 

深堀 子育支援サービスのまちづくりは他県より遅れてます。 

深堀 
子育て世代になんの支援もなく、ずっと子育てしたいなんて全く思わない街。いずれ諫
早や大村に引っ越したい。 

深堀 子育て世帯へのサービスが不十分(東京などと比べると) 

深堀 
子育て支援センターや児童館が少ない。子どもと遊べる施設が少ない。動物園等も少な
いから。 

深堀 子育て支援が充実していない、子供が遊べる場所が少ない 

深堀 子どもを遊ばせる屋内の場所がない。経済的支援が少ない。 

深堀 子どものための場所が少ない。 

深堀 
産後のケア、一時預かり、ショートステイなどのサポートの案内が少なく、利用できな
い 

深堀 
坂は多いし、階段は多いし、道がガタガタでベビーカーも使いにくい、段差だらけ。バ
スや電車も子連れだと視線が冷たい。 

深堀 坂の街だけに車がないと不便、病児保育が少ない。 

深堀 
公園の整備をもう少ししてほしい、もっと広い公園がほしい。子供が病気したときに気
兼ねなく仕事を休める職場環境を作ってほしい。育休を取りやすい環境作りをしてほし
い。 

深堀 経済的支援が少なすぎる 

深堀 居住環境が良くない、地下や立地、渋滞など 

深堀 
家賃が高いし、中心部になると駐車場代も高い。子どもの病院代ももう少し安くなって
くれるとありがたい 

深堀 
医療費無料の県もあることを知っているので不満がある、賃金が安い、近くに病児保育
がない 

深堀 
医療費無料ではない、オムツ代やミルク代など子育て世帯にかかる費用をもっと負担し
てほしかった。子供はほしいが金銭的に厳しいので子供を産めない 

深堀 医療費や教育費などの経済的支援が少ないと感じるから 

深堀 
医療費かかるし、子供の遊び場も少ないし、土地が狭く買い物に出かければいちいち高
い駐車場代を払わなきゃならない。 

深堀 もっと子育て世帯に支援を手厚くしてほしい 

深堀 
こどものための施設（図書館や児童施設など）が少ない。学区域に１つはないと意味が
ない 

深堀 あまり支援がなく、施設も車がないと行けない距離なので子育てしにくい 

深堀 3 歳未満の子の保育料がもう少し安ければいいかなと思う。 

野母崎 利用したいサービスが無い 
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野母崎 遊ぶところが少ない、子育て支援が充実していない。 

野母崎 無料の遊ぶ施設が少ない 

野母崎 保育所代が高い 

野母崎 
物価は上がるのに給料が上がらないため生活が困窮し、子供たちにも満足な生活をさせ
てあげられない。気軽に行ける遊び場が少ない。 

野母崎 病院が近くになく、遊べる場所も少ない 

野母崎 低所得なのに 3 歳未満で保育料がかかる 

野母崎 賃金も安いし、正社員になると拘束時間が長くて育児ができなくなりそう。 

野母崎 
長崎は医療費免除があるものの、病院がかわれば追加でお金がかかるし、一年を通すと
お金が痛く感じる。 

野母崎 待機児童問題や働く親への支援が少ない 

野母崎 他県は医療費無料など支援があつい 

野母崎 他の都道府県より子育て世帯への支援が薄いように感じる。 

野母崎 他の市に比べて子育て支援が少ない 

野母崎 他の県はオムツの配給や遊ぶ場所などが多い 

野母崎 他の県などと比べると格差あって草 

野母崎 小児科まで車で 30 分かかる、遠いと買い物も不便 

野母崎 
小さい子供が利用する遊び場や施設が少ない。幼児向けの塾なども無い。子供連れを特
にターゲットとしたようなレストランも少ない。特に南部地域は、便利なサービスや施
設が少なく、遅れている。 

野母崎 授乳施設が少ない 

野母崎 

自然や設備などはそれなりにいいと思うが給料が低い。正社員で働きたいが、子供の体
調不良で母親の負担が大きくなかなか働けない。病児保育施設も数が少なく、遠い、高
い。そもそも子供の体調が悪いときに預けて働くという考えではなく、それを受け入れ
てくれる社会、会社が増えると子育ても両立もしやすい。 

野母崎 
支援センターはあるが、子どもが遊ぶ場所が少ないし、狭く感じる。病児保育の施設も
少ない。ちいきによってファミリー・サポート・センターの利用もしにくいように思う。 

野母崎 
子供を連れて行こうと思うところがない、公園のトイレさえ不衛生、商業施設は 3 人以
上も子供が乗るものがないので買い物も不便 

野母崎 
子供の遊び場が少ない、保育費や給食費などの補助がない、出産後のケアが不足してい
る 

野母崎 子供と一緒に遊べる施設が少ない。 

野母崎 子供が遊ぶ施設が少ない。経済的支援がもう少しあってほしい。 

野母崎 子供が遊ぶ公園が少ないし給料も安すぎる。 

野母崎 
子供が何かと小児科にかかるが月の窓口負担上限を下げて欲しい。地味に痛い。できた
ら 800円を 500 円にしてほしい。 

野母崎 
子育て支援なんかまるで無い。子育て支援というなら、すべての世帯にすべき。叶う事
なら長崎を出たい。 

野母崎 子育て支援が少ない 

野母崎 子育てしやすい制度やサービスなどがあるわけではないと思う。経済的な支援がない。 

野母崎 子育てしやすいとあまり感じたことがない 

野母崎 子どもの遊び場が少ない、病児保育が近くにない 

野母崎 子どもが遊べる施設が少ない。病児保育の情報が少なく働きづらい。 

野母崎 子どもが遊ぶ施設が少ない 

野母崎 現状仕事と家事育児を両立させる上で育児がネックになったり大変な事が多いから。 

野母崎 経済的な支援が少ない 
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野母崎 近くに病院がない、遊び場が少ない、買い物出来る場所が遠い 

野母崎 共働きしなければ暮らしていけない。 

野母崎 休みをとりずらい環境 

野母崎 環境が十分でない 

野母崎 学区の小学校付近に学童などがなく、仕事を辞めなければならない 

野母崎 医療費が無料の地域もあるので、考えて欲しい。 

野母崎 医療費がかかること、物価が高いこと 

山里 
諫早市の病児保育が充実しすぎていて、比較するとやや働きながらの子育てがしにくい
と感じる 

山里 
老人が多く、家賃水道代も高く、市県民税も高いのに、税金を納めても市民に還元され
ている感覚がしないためです。 

山里 利用しやすい公園が少ない 

山里 遊ぶ場所少ない、住む所が高い、駐車場ない 

山里 遊ぶ場所が少ない、金銭面のサポートが少ない 

山里 遊ぶところが少ない、家賃が高い 

山里 遊び場や室内施設が少ない 

山里 明るく安全な公園が少ない 

山里 無料駐車場のある公園がほとんどない 

山里 未就学児の子供が参加できる体験やイベントが少ないと感じるため 

山里 未就園児が気軽に通える支援センターが少ない 

山里 補助金等、他の市町に比べて金銭的サポートがかなり手薄 

山里 
保育料が高い。子供のための施設がない。駐車場が有料。経済的支援がない。無料駐車
場がある公園がない。 

山里 
保育利用料減額が未就学児の第二子でないと適応されない。(第一子は小学生だから、第
二子なのに保育利用料が高い) 

山里 保育費が高い。道が狭い。坂が多い。 

山里 保育園への入所が容易ではないところ 

山里 
保育園に入りにくかったり、職場の理解が得られなかったり肩身が狭く感じることがあ
る、一時保育を利用してみたいが周りに使ったことがある人がおらず使いにくい 

山里 保育でも第 3子からか、無料にならない 仕事がない 低賃金 

山里 
平地が少なく坂道が多い、家賃・駐車場代が高すぎて住む場所を探すのが難しい、路面
電車が子供連れには利用しにくい(路面電車内が狭い) 

山里 
兵庫県明石市に住んでいたが、子育て支援が充実していた。長崎市に引越してきて予防
接種、施設利用にお金がかかったり、公園が少なく汚い、市町村でこんなにも違うのか
と残念な気持ちになった。 

山里 物価家賃ともに高く給料が安いので経済的に厳しい 

山里 物価や家賃が高いのに対して賃金が安い。 

山里 物価が高い。税金が高い。家賃が高い。給料が安い。 

山里 
福祉の支援が行き届いていない、他県より遅れている、市の職員の方がきちんと理解を
されていない事が多いし人任せに感じる 

山里 福岡市から長崎に引っ越してきた時に、子どもの医療費の負担が大きく感じたため。 

山里 不自由に思うことがある 

山里 病児保育もいつも満員、病児保育のシッターサービスなどが欲しい。 

山里 病児保育の定員数が少なく、かなり大変な時期があった。仕事との両立が難しい。 

山里 病児保育が少なくて仕事したくてもできない 
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山里 
病児保育が少ない、預けたくてもすぐいっぱい、感染症次第では預かってもらえない、
ソーシャルサポートにお金がかかる、自分の時間のために子どもを預けられる雰囲気が
ない、 

山里 
病院受診が気軽にできない。医療費無料にしてほしい。あぐりドームの入館料が高い。
子供３人と大人合わせると 1000円ほど。ベビーカーで路面電車利用が気軽にできない。
バリアフリーの電車の本数を増やしてほしい。 

山里 非課税世帯への待遇が大きい。 

山里 妊婦健診費用の補助が少ない。子供の医療費無償にしてほしい 

山里 妊婦健診の負担があったから、他の県はかからないところもあると聞いています 

山里 入りたい保育園に入れない 

山里 都会に比べて補助が少ない 

山里 
転勤してきて保育園に入れない、転入後、子育て支援など行なっている窓口もわからな
い、冊子などもどこにあるのかわからないなど、転入してきた子育て世代へのフォロー
があまり感じられない 

山里 
賃金低いのに、物価土地代駐車場代全て高い。賃金が少し上がってもほかの諸々も一気
にあがっているから意味は無い。ずっときつい。 

山里 賃金が安く物価が高い。子供が遊ぶ、学ぶ場所、気軽に預けるが少ない。 

山里 
賃金が安く物価(家賃など含む)が高く子どもに使えるお金が少ない、子どもが遊べると
ころが郊外にしかない、経済的な子育て支援が少ない、子育て抜きにしても生活しづら
い 

山里 賃金が安いのに賃貸など高いので住みにくい。車がないと移動しづらい。 

山里 駐車料金が高い、子供を遊ばせる場所が少ない、医療費負担がある 

山里 駐車場がない、遊び場がない、戸建住宅が少ない、ガソリンは高く賃金安い 

山里 
駐車場がある施設が少ない。子供がいると自動車が必須だが、駐車場が少なかったり無
い所は避けがちになる。他の市に比べてそれが多いと思う。 

山里 
第二子以降の保育料や屋内の遊び場が少ない。園に預ける就労時間が他の市よりも長
い。インフルエンザの料金も他の市よりもやや高め。 

山里 第二子の保育料について、第一子の年齢問わず優遇されたらいいなと思います。 

山里 
大学、就職先が少ない。美術館、博物館、コンサート等なかなかいいものが長崎にこな
いのでそういった感性を育てるものになかなか触れさせることができない。 

山里 大きい公園など遊ぶ施設が少ない 

山里 
多子家庭への支援は、他の市の方が手厚い。また、思い切り体を動かして遊べる拠点が
少ない。 

山里 
他県の自治体は治療費が無償なのに有料であり、その他の子育てにおいても経済的な負
担を感じるから。 

山里 
他県に比べてお金の支援が全然ないと思う。他県は習い事の支援があったり給食費が無
料だったりする。助成を受けてない多子世帯は本当にキツイです。助成を受けてる世帯
は収入は低いけど私の世帯よりいい暮らしをしています。おかしいと思う。 

山里 他県と比較すると産後ケアをしてもらえる所が少ないと感じた 

山里 他の地域に比べて支援が少ない＆施設がない 

山里 
他の地域がどのような風に子育て支援をしているのか分からないからなんとも言えな
いが、現時点で子育てに対する不安が大きく、だからといって市に気軽に相談できる感
じがないし、小さい子どもの遊び場が少ないから。 

山里 他の自治体に比べ、子育てサービスが少なく思う。 

山里 他の市町村よりお金がかる 

山里 他の市町村の方がいいという噂を聞く 

山里 石畳の街並みではベビーカーや車椅子が利用しにくい 

山里 西洋館の子供センターみたいなものがなくなった 
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山里 
西洋館にあった児童館など行きやすい場所がなくなった。また広々遊べる無料駐車場付
きの公園が少ない。 

山里 整備された公園が少ないと思う。子どもと一緒に行けるお店が少なく感じるから。 

山里 
身体を動かして遊べるような場所がない（水辺の森のような公園）。子供が遊べる場所
がない。地域で子供を守るような雰囲気ではない。 

山里 身近に親族がいないと厳しい。手もお金も足りない。 

山里 

親族も県内におらず、両親共にフルタイムで働いている状況で、土曜日に預けることに
難色を示す保育園が多いのがショックでした。きっと運営費用が少なくて保育士さんの
手配が間に合わないのもわかるのですが。ファミサポを利用したくても、利用したい日
時に当てはまる人がいない。本当は育児だけでなく、家事も助けてほしい。今もパンク
しそうなので、だから母親のフルタイム復帰ってなかなかできないんだなと実感中。お
金がないって辛いですね。非課税世帯とかではないので甘えるなって話なのかもです
が、低価格で気兼ねなく安心して預けられる環境がほしいです。 

山里 小さい子供連れが平日公園で遊んでいる姿が少ない。 

山里 
助産師さんや栄養士さんなど専門職の方へ気軽に相談できない。こんなことで相談して
いいのか悩むし、支援センターだと事前予約制ですぐ満員になる。月に 1〜2 回でもい
いので、支援センターなどで専門職の方が一日フリーでいてくれたら相談しやすい。 

山里 収入、住環境、発達支援施設や遊び場の少なさ 

山里 受診料無料などの支援が少ない、遊ぶ場所が少ない 

山里 
首都圏の子育て支援と雲泥の差。長崎市の支援は何もない。私も長崎で生まれ育ったの
で、この町から離れたくはないが、もっと長崎市独自の、長崎で子育てをして良かった
と思えるような手厚い支援を切望する。 

山里 車やバイクなどの運転が雑 

山里 
車で移動する事が多いが子供が遊べる施設に駐車場がない、停めれる台数が少なかった
り狭い又は近隣にあるが有料で子供が満足するまで遊ばせれない、ということが多い。
屋内で小さい子から大きい子まで遊べる施設が少ない。 

山里 車が多く団地のような車が来ずに遊ばせられる環境が少ない。 

山里 
室内遊び場が少ない。あぐりドームはできたが一か所に集中してしまっている印象。選
択肢が少ない。公的サービスも充実している印象がない。 

山里 室内施設が少ない、買い物しづらい、福岡市に住んでいたので医療費が負担に感じる 

山里 

室内で子供を遊ばせる場所が利便性の良い場所にない。大型商業施設施設内での授乳や
おむつ変えスペースが足りない。商業施設内に乳児から小学低学年程度が親と同伴でゆ
っくり、楽しく時間を過ごせる場所がない。病児保育も認可保育施設も預かり施設が不
足している。賃貸物件でも部屋数が少ないものが多い。歩道状況が悪く、ベビーカーを
押してもゴトゴト振動が酷い。主要道路が渋滞しやすく、動きづらい。子育てする上で
のメリットを感じない。土日の預かりを充実させてほしい。 

山里 
児童館が少なく、駐車場が広い整備された公園や室内遊び場は少ないように思うから。
経済的補助も少ない 

山里 施設が少ない、支援が少ない、給料が安い、物価が高い 

山里 支援センターでも親身に話を聞いてもらえなかった 

山里 
支援が足りない。だいぶトイレなどキッズ用になっているがベビーカーを使いやすい環
境ではない 

山里 
市独自の政策として所得制限なしでも手当等が出たり保育料無料制度があれば良い。遊
べる場が少ない。支援の窓口はあるが普段から接点があるわけではないので相談しづら
い。 

山里 
子連れの施設、サービスが他県に比べ圧倒的に少ない。特に徒歩やバス、電車で行ける
範囲の施設が少ない 

山里 子連れでも楽しめる場所が少ない 

山里 
子供を遊ばせる場所が少ない。有料サービスを含め気軽に子どもを預けられる環境が整
っていない。 

山里 
子供の遊び場や店舗が少ない 家賃や駐車場代が高い ファミリー向けの物件が少な
い 
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山里 子供の遊び場が少ないように感じる 

山里 
子供の医療費負担がある。市役所に健診で呼び出されたにも関わらず、駐車料金の割引
措置がない。 

山里 子供の医療費がかかる。家賃が高い。 

山里 子供と一緒に交通機関を利用しにくい 

山里 
子供が遊べる施設や公園が交通機関で誰でも行きやすいところに無いことと、申請して
も保育園に入りにくいため。 

山里 子供が遊べる屋内施設がない、給料安いのに家賃高い 

山里 子供が遊ぶことができる屋内施設が少ない 

山里 子供が自由に遊べる場所が少ない。 

山里 
子供が楽しめる屋内施設が少ない。ベビーシッターなどを利用したくても費用が高い、
賃金が安いため利用する気にならない。 

山里 子供が安心して遊べる場所が少ない。他の地域に比べて料金が高い 

山里 
子育て中は自動車が便利であるが、賃貸住宅や商業施設に駐車場がないまたは高いた
め、利用しづらい。歩道が狭くガタガタで、横断歩道も短いのでベビーカーが使いづら
い。運転マナーが悪く、子供を歩かせられない。 

山里 子育て中に受けられるサービスが少ない。気軽に子供を預けれる場所がない 

山里 子育て世代への支援が少ない 

山里 子育て世代へのいろいろな子育て手当が少なく、経済負担が大きい 

山里 子育て世帯への支援が手厚いとは感じない 

山里 
子育て支援の施設・屋内で遊べる施設が少ない、子育て支援のサービスが充実している
とは言えない 

山里 

子育て支援センターは 3歳までしか遊べず、小学生になっても市内の中心地には子ども
たちだけで安全に健康的に遊べる場所(大きな公園や児童館など)がほぼない。幼稚園や
学校が終わったあと、のびのびとゆっくり遊べる場所がない。幼稚園や学校の放課後、
どこで遊べばいいのかといつも思う。 

山里 子育て支援センターが少ない、医療費がかかる、ベビーカーでの移動がしずらい 

山里 子育て支援が充分とは感じないから。 

山里 子育て支援が充実していない 

山里 
子育て支援が手薄。室内の遊ぶ施設があまりなく車でいくことができない場所が多いの
で足が向かない。 

山里 子育て以前に土地がないので、住みにくい 

山里 
子育ては車が必須の環境であるが、買い物をするにも支援センターを利用するにも何を
するにも駐車場代がその都度かかることが多い。 

山里 子育てに対する支援が手薄い。遊ぶ場所もない。ひとり親にも特に支援もない 

山里 子育てに関する支援やサービス、手当などが少ない。こどもや妊婦の為の店も全然ない 

山里 子育てに関して、他の自治体よりお金がかかる。物価も高い。 

山里 
子育てにはお金もかかるし、経済的にきびしい。学費や給食費の無償化など、政策を望
みたい 

山里 
子どもを連れて屋内で遊べる施設が少ない(ココウォークにあったキドギドのような、
有料施設がない。無料の施設は年齢制限や時間制限があり、使えない事が多い。)西洋館
にあった子育て広場？が無くなってから、小学生が行ける施設が無くなった。 

山里 
子どもの預け先がない（日、祝）。土曜日も働いてない日は預けられず美容室などにも
行けない。 

山里 子どもの医療費が無償でないため 

山里 子どもの医療費が高い、預け先や遊べる場所が少ない 
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山里 子どものための施設や病児保育施設等が少ない。 

山里 
子どもに関する制度が長崎市だけないことがある"両親育休を取ると上の子は保育園退
園するなど、利用はお休みでいいから在籍させていて欲しい、仕事復帰への不安が大き
かった） 

山里 
子どもに関するものが市内の中央に少ない。車がないと行動出来ないところが多すぎ
る。 

山里 

子どもが遊べる屋内施設が長崎市には少なすぎます。医療費はかかるし、保育料も病気
で休む日が多い年齢ですがありえない金額を毎月払っています。これでは、長崎市で子
どもを育てたいと思いません。県外のママ友がいつも羨ましいです。すぐに県外に引っ
越したいですが自営業なのでそうはいかず、我慢して長崎市で暮らしています。もっと
子育て世帯への配慮があると嬉しいです。ひとり親世帯への給付金は辞めてほしいで
す。給付金をもらうために籍を入れずに一緒に暮らしている家庭もあります。所得関係
なく平等に支援してください。 

山里 
子どもが遊べるスペースが少ない。母が 1人になる時間を持たない人がいることへの理
解と息抜きの場所が欲しい。予防接種などの案内が他の地域と比べてないのが不安。 

山里 子どもが遊ぶ場所や食事する場所がまちなかに少ない。車がないと不便。 

山里 

子どもが遊ぶ場所（一例をあげると、あぐりの外の遊具のトイレの前にある灰皿）、観
光地至る所に未だにこちらで吸ってくださいとばかりに灰皿が置いてあり受動喫煙を
強いられている。マナーは喫煙者の意識もあるだろうが、喫煙ブースをつくるなど、他
県では当たり前である受動喫煙対策がなされていないため、本気で長崎市から出たいな
と思うことが多々ある。また、西海市などでは学童代の補助や、出産お祝い金などあっ
たり、福岡では修学旅行代金無料など子育て世帯に有り難い対策をとっているが、長崎
市は目立って子育て対策をとっていないため子育てしにくい。臨月でもバスや電車も年
輩の方が多すぎて席をゆずってくれなかったり、とにかく市民が子育て世帯に冷たい。 

山里 
子どもが頻繁に体調を崩すので、医療費負担の上限があるとはいえ負担に感じる。イン
フルエンザの予防接種も小学生から補助がなくなると聞いたので、接種費用がかなり負
担になる。 

山里 子どもが天候問わず遊べるところが少ない 図書館の駐車場も有料 

山里 

子どもが真ん中ではない。老人だらけ。子どもがいきいきと遊ぶ場がない。周りの目を
気にしてばかりいなければいけない。（マンションなので。大きな声を出さないとか、
足音とかいちいち気を使わなければならない。）子どもがこどもらしく生活できていな
いと思う。もっとノビノビと過ごさせてあげたい気持ちがある。 

山里 子どもが元気に遊べる全天候型の施設が近くに少ない 

山里 仕事と育児の両立が難しい。保育園に入りにくい現状がまだある。 

山里 

産後の訪問を民生委員に丸投げしているのは、あり得ないとびっくりした。しんどかっ
た時期だが、玄関先で少し対応した民生委員には訴えられず、時間も体力も無い中で自
ら行政に相談のアクションを起こす余裕はなかった。公園も草伸び放題、遊具もボロボ
ロなものがまだ多い、など、子どもをないがしろにしているように感じる。 

山里 
柵などで囲われた公園や室内施設が少ない 道が狭くて子供と手を繋いで歩くと歩道
が狭くて安心できない 

山里 
坂が多くちょっと公園に行くにも車が必要•医療費が高い（転勤できましたが福岡市は 3
歳まで無料でした） 

山里 坂が多い。道が狭い。階段が多い。保育費が高い。 

山里 
困り事がある子・気になる子が、気軽に遊べる・相談できる場所がない。ハートセンタ
ーの受診検査等の予約に時間がかかる。 

山里 高齢者や被爆者に対して優しすぎて、未来ある人間との不公平感が大きい。 

山里 公共交通機関がベビーカーで乗り入れ不可だから。 

山里 公園が少ない。医療費が無償じゃない。児童館が少ない。子育て支援が少ない。 

山里 
公園が小さいし少ない 遊具が少ない 路面電車の乗り降りが大変 室内遊び場が少
ない  医療費が高い 通路が狭いしガタガタしている 子供服の店が少ない 子供
の人数に応じての支援が少ない 病児保育が少ない 

山里 県外出身 3年目、今だに町に馴染めずにいる 
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山里 経済面や環境面での不安要素が多い 

山里 経済支援がない 

山里 金銭的に厳しい 

山里 近くに大型遊具のある公園や室内遊び場が少ない 

山里 近くに児童館がない 

山里 
共働きでなくても気楽に子供預けたい。小学生が自由に時間を過ごせる施設が少ない
(児童館や放課後教室)。医療費が 800円かかると市販の薬と大きく変わらないので待つ
時間考えると病院に行く回数が減ってしまう。 

山里 給料が低い、お出かけする場所が少ない 

山里 
休日に子連れで出かける遊び場や飲食店が少なく、ショッピングモール内でも子どもが
動き回ったり楽しく過ごせる空間がないから。 

山里 希望した保育園に入れない。保育料が高すぎる 学童の長期休暇のみの利用ができない 

山里 
街中で赤ちゃんを連れて外食していると、高齢者から嫌味を言われる（小さいうちから
保育園に預けて可哀想、小さい赤ちゃんを連れて外食するなんて昔ならありえない等） 

山里 家賃高い、教育レベル、ベビーカーでの公共交通機関の使いづらさ 

山里 家賃や土地の価格が高すぎて生活しにくい 

山里 家賃が高い、標準の給与が低い、 

山里 家賃が高い、子どもの遊び場が少ない 

山里 家賃が高い 無料駐車場がない 

山里 家賃、物価、ガソリンが高い、子どもの医療費が無料ではない 

山里 
家賃、水道代が高く、渋滞しやすい道路、賃金は安いこれでは、県外に出て行きたくな
る 

山里 屋内の遊び場を充実させてほしい 

山里 
屋内の遊び場がない、病児保育が少ない、母子家庭でのフルタイムの仕事がない、母子
家庭で経済的に不安を感じ資格を取得したくてもできない、子供が小さと土日に働けな
いから就労が難しい 

山里 
屋内の子どもを遊ばせる施設が少ない。子どもを気軽に預けられるサービスがあまりな
い。 

山里 屋内で遊べる施設が少ない。あっても有料だから。 

山里 引っ越す前の県は医療費が無料で、1回 800円でも負担が大きい 

山里 一時預かりを希望しても複数園に断られた 

山里 一時預かりしてくれる施設が少ない 

山里 医療費無償化など経済的支援が少ない 

山里 
医療費補助が少ない、遊ぶ場所少ない、保育園、特に専業主婦世帯が利用できるなとこ
ろがほぼない 

山里 医療費負担があるため 

山里 医療費助成、予防接種の助成が小さい。一時預かりの場が少ない。 

山里 

医療費の負担。限度額はあるけれど、例えば、小児科、皮膚科、耳鼻科など連鎖してか
かることもある。そのときには、それぞれの医療機関での限度額となるので、それなり
に負担となる。兄弟で伝染ることも多く、その場合は尚。住居費も高く、移住者への支
援はあれど従来の市民へはなく、税金、医療費、住居費の優遇がある近隣の市町村への
転出も検討したい。水道代も高く、子どもがいると洗濯や風呂などでどうしても節水も
限りがあるため嵩む。坂や階段も多く、兄弟を連れるのに、ベビーカーも使えず外出す
るのも大変。宅配ばかり頼むことも現実的でない。かと言って平地や便利地に住むのは
長崎市の家賃相場を考えるとまず難しい。 

山里 医療費などの負担がまだまだ多いから 
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山里 医療費が無料ではない。室内で遊ばせる場所が少ない 

山里 医療費が高い、保育料が高い。 

山里 
医療費がかからないようにしてほしい 保育料の第二子カウントが、第一子との歳の差
があると使えなくなるのをやめてほしい 

山里 もっと子どもを産みたいと思える経済的支援策がもっとほしい。 

山里 ママのハローワークがないなど他の県にるものがないように感じる 

山里 ベビーカーのまま移動がしにくい。段差が多い 

山里 ベビーカーで出かけると段差が多く、ひっかかる。坂道もつらい。 

山里 

ファミリーサポートセンターの良心的なサポーターさんに出会うことが難しい。市外で
産休後の育休中に市内に転入した場合、2 号認定が消滅しました。大きなお腹を抱えて
必死に仕事をしていましたのに、転入したら幼稚園しか入園できず、小さな弟 2人を抱
えてのワンオペ育児は困難を極めました。育休を早めに切り上げて仕事復帰して兄弟 3
人を保育園に入園させましたが、私が心身の不調をきたし、心療内科である診断もなさ
れ、休職しております。産休に入る直前まで必死に仕事をして、元々2 号認定で、ワン
オペで引越しまで成し遂げたのに 2 号認定が消滅してしまうことが納得いきません。就
労の有無によらず、特に多子世帯においてワンオペ育児で疲弊している母親を救うため
に保育園で一時預かりをしていただきやすくなることを希望します。子育て業は立派な
仕事だと思います。 

山里 
ひとり親家庭に厳しい。収入制限(同居の祖父含む)でなんの手当も貰えないので、働く
時間を増やすしかなく、子どもとの時間が減る。 

山里 サービスの柔軟性がない 

山里 
こどもがいつでも安心してのびのび過ごせる場所が少なすぎる、あったとしても、どこ
の家庭も行くところが同じで密集しのんびりとすごせない。 

山里 

ココウォークの長崎市赤ちゃんの駅ですが、朝の時間早いとベビーカーが使えない。エ
スカレーターのみでエレベーターが使えない。エスカレーターではベビーカーはたたん
でと言われる。また、病児保育が少なく、仕事をしながら働きづらい。医療費も 800円
の手出しが必要で、無料の県が羨ましい。ほぼ毎月 1,600 円✖️2 人分✖️医療機関毎がか
かり、連れて行くのも待ち時間も長く大変な上に費用面も辛い。 

山里 キッズスペースや子連れで安心して行けるような所が少ないから 

山里 お金がかかるし、子どもが安心して遊べない 

山里 
インフルエンザの予防接種が小学生は援助がないのはおかしい。9歳までは２回接種で、
大人と同じ金額を２回も払うと姉弟がいると尚更負担。そういう制度が充実してない。 

山里 あぐりドームとても良い施設だが、山中にあるのはちょっと 

山里 
3 歳以上の子が、なるべくお金の負担が少なく、屋内で気軽に遊べる場所がない。近く
の児童館もなくなった。 

山里 

①長崎市のファミリーサポートが、利用者およびその子どもたちに配慮をもう少し欲し
いと思うことが何度かありました。②あぐりドームやココウォークに以前あったキドキ
ドのような屋内施設が長崎市の中央にもできると助かります。特に夏場は出かける場所
に困ります。 

山里 0 歳児から保育園料を無料にしてほしい 

山里 ０～１歳児の保育所の空きがないから 

西浦上 
両親で働くのに子どもが病気になった時など、圧倒的な病児保育の不足を感じます。ま
ず、予約が取れません。 

西浦上 両親が 2 人とも病気にかかり、祖父母が遠方にいて身近に協力を得られなかったため。 

西浦上 予防接種等、お金がかかる 

西浦上 遊園地、テーマパークがない。市営の施設の利用料金が高い 

西浦上 遊べる施設が少ない、遊具など充実した公園が少ない 

西浦上 遊ぶ場所が少ない。自分で申請しないと支援を受けられない。 

西浦上 遊ぶ場所が少ない、室内遊びの施設が遠い 
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西浦上 遊ぶ場所がない。あっても有料。病児保育が少ない 

西浦上 遊ぶ場所(公園)が少ない、遊具等がない 

西浦上 遊ぶ施設が少ない。子ども手当てがない 

西浦上 無駄な税金を使い過ぎている 駐車場の料金が他県に比べて高い 

西浦上 未満児の保育料を廃止又は減額するなどの対応を検討してほしい。 

西浦上 歩道など危険な道が多い。自動車の道が狭く危ない。 

西浦上 
歩道が狭く子どもと並んで歩きにくい。ベビーカーも使いにくい。経済的支援が無い。
駐車場のある公園が少ない 

西浦上 

保護者が休みの日は保育園預けてはいけない制度どうにかしてほしい。親も休みの日に
息抜きしたいのは当たり前。なぜちょっとの用事でコソコソしないといけないのか。出
産手当も上がったが分娩費があがり結局プラスにはならない。出産していない人は政府
は子育て支援していると思うだろうなという手口。分娩費をあげるなら医療機関に支払
えばいい、出産手当をあげて政府がよくみえるのが気に入らない。 

西浦上 保育料は 2人目でも無料にならない、医療費がかかる 

西浦上 保育料が無料の市や出産祝金等をだしている市もあるが長崎市はそれはないため。 

西浦上 
保育料が高い。公園等に無料の駐車場が少ない。長崎市全体的に給与が低すぎて、お金
の面でいい教育ができない。 

西浦上 
保育料が高い、低所得の家庭にしか支援が行き届いておらず、所得のある家庭に対して
はあまり補助金もなく生活が厳しい。共働きしても生活が厳しい状況である。 

西浦上 保育施設の不足、小児科が少ない 

西浦上 保育施設が充実していない。 

西浦上 物価が高い 賃金が安い 

西浦上 複数の市での子育てを経験して、他の市で良いと思った点がいくつかあるため。 

西浦上 

病児保育の数が減っているし、休んでいる病院もあって困る。子供の数に対して病児保
育の数が少なすぎ。予約取れない。近くに親など、みてくれる人がいない人は家に子供
を残して出勤している。そういう状況になっていることを知ってほしい。一刻も早く増
やして。 

西浦上 病児保育の施設が不足しているため 

西浦上 病児保育のある病院が少ない。遊び場が少ない。 

西浦上 病児保育に対応したところが少ない。 

西浦上 
箱物行政の典型。縦割りの背策が多すぎます。昨年度の５万円給付も妊娠の届出の時期
により生まれた年度は同じなのに給付がなされないなど建前ばかりの子育て支援なの
かなと感じました。 

西浦上 

妊娠したら終わり。妊娠中も特にサポートもなく、出産や出産後、子供が大きくなって
からも特にサポートがない。子供が安心して遊べるところがない。近隣の市町村と比べ
て児童館が少ない。通学路も危ないところが多い。通学路とするなら整備して欲しい。
公園の遊具も古くて危ない。補助金なども他市町村に比べ少ないし、頻度も低い。長崎
は賃金低い、家賃高いでここで子育てするメリットはほぼない。 

西浦上 特に手厚い対策が多いわけではないから 

西浦上 特に子育て支援に特化していないから 

西浦上 道が狭い、 駐車場がない、保育園が見つからない、家賃が高い 

西浦上 
賃金安いのに土地や家賃が高い。田舎のくせに都会ぶって変な建物ばかり建てすぎ。住
む場所が限られてる。とにかく賃金安いのになんでも高すぎ。変な町 

西浦上 

賃金は低いのに物価は高く、さらに子育てに対する経済的支援がない。第 2子から保育
料無料にするなど、とにかく支援をして欲しい。共働き正社員フルタイム夫婦なので経
済的に困っているわけではないが、長崎経済のために仕事をして貢献してきたのに、長
崎市の子育て世代への対応は、長崎から出て行けと言っているような対応に感じる。長
崎が好きで Uターンしたことを後悔している。 



72 

 

地区 理由 

西浦上 賃金が低いため、こどもを育てる事に不安を感じることがある。 

西浦上 賃金が安い。高校生の医療費が現物給付でなく、申請をしなくてはならない。 

西浦上 
長崎は原爆の犠牲者の方々への支援も必要で、他市に比べると子育てに充てられる財源
が少ない。大村などは保育料 2人目無料の市もあるが、長崎は違う。低年齢時の保育料
はかなり負担が大きい。 

西浦上 駐車場付の公園が少ない。屋内施設も少ない。施設が遠い。 

西浦上 駐車場を含め無料で気軽に頻繁に利用できる支援センターがない。 

西浦上 男性の育児休暇に対する意識が高収入や立場のある人に限ってとりにくい風潮がある 

西浦上 第 3子の保育園無料が第 1子の就学前までと期間が短い 

西浦上 大村に比べるとかなり遅れている。移住したいくらい。 

西浦上 他自治体に比べると支援が少ない 

西浦上 他市町村より子供に対する助成が少ない 

西浦上 他県は子育て支援がとても充実しているから 

西浦上 他の地域に比べて子育て支援が少ないから 

西浦上 他の地域がどうなのかわからないので比べようがない 

西浦上 
他の市町村、県に比べて支援が少ないと思う。おむつやミルクなど育児で必需品となる
ものを援助して欲しい。 

西浦上 他の市と比べて特別な対策などないから 

西浦上 
全般的に、子どもを増やしたい、若者の県外流出を減少したい、と思える取り組みや支
援が感じられない。何かひとつという問題ではない。 

西浦上 
全国的にみて可処分所得がワーストに位置する県であり、まず結婚しようと思う人口が
少なく、独身及び現役世代はマイノリティにあるため。しっかり働いて更に賃金に反映
されないと子育てしにくいと思う。 

西浦上 専業主婦の子供は放課後孤立する環境にある。子供だけで公園で遊べる環境がない。 

西浦上 
先述の回答にも出したとおり、他県に比べて圧倒的に足元が不便。子育て支援も手薄と
感じる。 

西浦上 昭和な考えの上司が目立つ。 

西浦上 
小さな子どもが遊べる施設が少ない。子育て世帯への助成が少ない。病児保育が可能な
場所が少ない。 

西浦上 小さい子どもの医療費がかかりすぎる。子供支援がとくにない。 

西浦上 
商業施設内のキッズスペースが少ないから買い物に行くのも大変。もっと子供が遊べる
室内スペースを作ってほしい。 

西浦上 商業施設に遊び場が少ないため外出をする気にならず家に籠りがちになりやすい 

西浦上 所得は増えないのに物価は高く駐車料金なども高すぎて出かけるのにもお金がかかる。 

西浦上 
出産お祝い金等ある自治体もあるのに長崎市は記念樹。理解不能です。やはりお金がか
かるので支援して欲しい。 

西浦上 住宅価格が高い 

西浦上 周りの自治体のほうが子育てする環境が充実しているから。 

西浦上 授乳できる場所が少ない、保育料が高い 

西浦上 実際、子育てにかかるお金はもらえない。 

西浦上 
室内施設が少ない 小学生の長期休み等の過ごし場所が無い 電車バス乗りずらい低
層車両が少ない 

西浦上 室内で遊べる場所が少ない 

西浦上 
自宅の場所的にもほぼ車移動なのですが、駐車場がない場所が多かったりあっても狭く
子どもの乗り降りやベビーカーでの移動が不便 
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西浦上 
児童手当の増額や保育料の引き下げなどもっとしていただきたいことがある。また、小
さい子どもを連れて出かけられる場所が少ない。 

西浦上 
児童館やショッピングモールを利用するにも駐車場代などお金がかかることがほとん
どで、結局歩いて行ける範囲のいつもと同じ公園や駐車場代がかからない公園で遊ぶか
家で過ごすだけに活動が限られてしまう。 

西浦上 
児童だけで遊べる場所、児童館などが少ない。静かに勉強できるスペースも近くにない。
一生懸命働いて税金を払っているだけのようなお財布事情になる 

西浦上 施設や援助がないと思います 

西浦上 
支援施設が近隣にない。一番近くても利用料や駐車場がなく、気軽に定期的に利用する
のが現実的ではない。 

西浦上 支援する時の手続きなど時間がかかるし、支援金が少ない 

西浦上 支援が薄い、育てている側からするとかないと感じるに等しく、無駄なものが多すぎる 

西浦上 子連れで遊ぶ公園や屋内施設が少ない 

西浦上 子供母子家庭にいい制度を増やして欲しい 

西浦上 
子供同士自由に遊べる場所がない。医療費の無償化や給食費の無償化などあると助か
る。子供をたくさん産んでも負担にならない長崎市にして欲しいですね。 

西浦上 子供関連用品の販売施設が少ない 

西浦上 子供を遊ばせたりする環境が他県に比べて少ない 

西浦上 
子供を育てながら働く事がとても困難、病児保育も空きがなく、病院すら受診できない、
時間がない、病院の予約もとれない、結果的に母親が休んで子守しています。もっと病
児保育を増やして医療を受けやすくしてほしい 

西浦上 子供と生きやすい施設が少ない。家庭の経済的負担が大きい。 

西浦上 子供たちを遊ばせる場所が市内に少ない 

西浦上 子供が街中で遊べる施設が少ない 

西浦上 

子供が外で遊べる公園が充実していない。猫が多いからか、砂場が猫のトイレとなって
おり不潔な場所となっている。子供がおもいっきり遊べる公園を作らず、県庁や新幹線
などお金をかけなくて良いところにお金をかけている市だと思う。もう少し子供に対し
ての遊び場を提供したり、教育支援をしないとこれからも人口減少する市だろうなとい
うことは安易に考えられる。 

西浦上 
子育て世代への支援が少ない。子どもが遊べる場所が少ない。家賃を含む物価が高いの
に所得が低い。 

西浦上 子育て世帯の収入が低い 

西浦上 子育て支援政策が乏しい 

西浦上 子育て支援の対策として、経済的にも環境的にもまだ改善できると思う 

西浦上 子育て支援センターなどの敷地内に駐車場がない 

西浦上 
子育て支援が他県の友達の自治体よりない。病児など無くなって行きどんどん子育てで
きなくなっている。 

西浦上 子育てに理解のある会社が少ない 

西浦上 
子育てに関する金銭的な支援がなかったり、子育て世帯が安心して入居できる住環境が
充実していない 

西浦上 子育てで他の市などとの子育てしやすさの違いが分からない 

西浦上 子育てするのに施設や給与体制などが整っておらず貧困の県だと思う 

西浦上 
子育てしやすいと思った事はありません。し難いとも思っては居ませんが、保育者が倒
れそうな時簡単に助けてくれると思える環境ではないと思う。 

西浦上 子育てしやすいと感じたことがないから 

西浦上 
子ども向けの施設が少ない。大村や諫早に比べて補助などが充実していない。歩道が狭
くて危ない。 
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西浦上 子どもを連れて遊びに行ける場所が(屋内)少ない。 

西浦上 子どもを遊ばせる場所が少ない 公園の中身も他県より充実してないと思う 

西浦上 子どもを育てるのにお金がついていかない。周りに子どもの数も少ない 

西浦上 子どもの遊び場が少ない、保育所や学童の待機児童の多さ、買物がしにくい 

西浦上 
子どもたちを遊ばせる場所があまりない、子供を連れて食べる場所がない（家で作るし
かない）、オムツやミルクの支援がない 

西浦上 子どもが遊べる公園が少ない、天気に左右されず室内で遊べる場所が増えて欲しい。 

西浦上 子どもが遊べる屋内施設が少ない。病児保育が少ない。療育施設も少ない。 

西浦上 
子どもが日常的に数カ所の病院に通っている為、医療サービスがあるとはいえお金がか
かるので、家計における医療費の負担が大きいから。 

西浦上 子どもが少ない。働いても収入が少なく不安。 

西浦上 
子どもが安全に遊べる場所が少ない。また子どもが遊べる施設は車がないと行けないと
ころに多いので、利用しにくい。新しく家族が増えたら引っ越さないと生活が難しい。 

西浦上 
産後のサービスについて、民間の情報も含めてまとめた紙資料がない(なかった)。疲れ
ていて自力で探す気力はなかった。 

西浦上 産後サービスなど充実してない 

西浦上 最低賃金が本当に最低で、収入が少ない割に、住宅や駐車場などめちゃ高いから。 

西浦上 
最低限の基準でしか政策を展開していないから。明石市、福岡市の様に柔軟に動いてほ
しい。所得制限、児童手当が出ない、第三子の数え方が上の子が就学すると 2人目にか
わる、医療費の面など。 

西浦上 
公共交通機関に乗る時にベビーカーで移動しにくい。医療費が高い。屋内施設で遊ぶと
こが近くにない。教育機関の価値観が古い。 

西浦上 公園の設備が古かったり不十分だったり、悪天候時の遊ぶ場所が少ない 

西浦上 公園などの遊び場が少ない。室内も屋外も遊びたい。 

西浦上 
健診が市役所で行われ、駐車場が無かったり、待たされている方なのに駐車料金がかか
るので行きたくない。また、支援センターにも駐車場がなく行けない。不便。 

西浦上 経済的サポートがない(南島原のミルク代 2万円支給など) 

西浦上 金銭的不安。子供、人口増やしたいならもっとサポート必要。医療費給食費無料化いつ？ 

西浦上 
近隣の自治体と比べ、医療費助成等の子育て施策が見劣りする。実際長崎を離れ近隣の
自治体に転居される方もいますし、もっと問題意識を持っていただきたい。 

西浦上 
共働き世帯への支援が不十分 共働きしないと生活できないからしているだけであって
余裕があるわけではないのに、大体の支援が対象外となる 子育て世帯は全員に支援で
きるようにしてほしい 

西浦上 
共働きで時間がなく、車が必須であるが、どこに行くにも駐車場がなく不便。また、共
働きでも保育園に希望の保育園に入れず、待機児童となり大変でした。 

西浦上 給料は安いのに、子どもの病院代、保育料、水道代など、他の市町村よりも高い。 

西浦上 給料が低く経済的に子育てしにくい。子連れで出掛ける場所が少ない。 

西浦上 
気軽に子供を預けるシステムがない、どこに行くにも駐車料金がかかる、子供医療費が
無料じゃない、妊婦健診が無料じゃない 

西浦上 気軽に行ける遊び場がない 

西浦上 
観光などには力を入れているが、子育て世帯や、長崎に住んでいる人への特化した制度、
部分を感じない 

西浦上 学童の充実がまだまだ。職員数、預かる時間等。 

西浦上 
街なかにあかちゃんの駅や、ベビールームが少ない。新大工や浜の町をよく利用するが、
ベビールームが少ない。ベビーカーも使いづらい。バリアフリーになっていない。子育
て支援センターが少ない。営業時間も短い。 
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西浦上 
家賃含めた生活コストが高いにも関わらず、若年層の所得は高くなく、子どもを複数養
育することに不安を感じている保護者は多いのではないか。 

西浦上 家賃や土地が高い 賃金が低い 

西浦上 家賃が高く、医療費もたかい。とにかく高い。 

西浦上 
家賃、駐車場、ガソリン生きる上で必要なものにお金がかかる(全国の中でも高い)。病
院や公的施設に無料駐車場がない。大手町に子供がのびのびと過ごせる公園がない 

西浦上 
家賃、駐車場、ガソリンが高い。そもそも駐車場のない店が多く面倒。保育料の第二子
にもお金がかかる。街中に子供が遊ぶところがない。野母崎やあぐりは遠い。赤ちゃん
や子供用品、服を買える店が少なく寂しい。 

西浦上 家を建てる土地が少なくマイホームを建てづらい。 

西浦上 何も整っていない 

西浦上 屋内遊具施設などが少ない 

西浦上 
屋内で遊べる場所必要。こども園などスタッフ不足で一時預かり断られたことがありま
した。預け先の確保しやすいようになるとよい。 

西浦上 屋内で子供を遊ばせる場所が少ない 

西浦上 

雨天や、赤ちゃんが遊べる室内施設が少ない。また、図書館に定期的に連れていきたい
が駐車料金が高く、躊躇してしまう。子どもを連れるとバス停まで歩いて 20 分ほどか
かり、また便も少ないため車で利用しやすいようにしてほしい。うちだけでなく、長崎
市内はそのような立地に家が多いと思う。また、子どものための美術館（東京都立川の
play museumのような）があるとありがたい。長崎は文化的にもさまざまなものがあり、
感性が育てやすいと思うのでそこを利用し、子どもの豊かな感性を育てる施設や町づく
りを期待する。 

西浦上 一時預かりをしてくれる保育園、幼稚園が少ない。空きがない。 

西浦上 医療費無料の地域がたくさんあるのに長崎市はにならない、屋内の遊び場が少ない 

西浦上 医療費助成などもう少ししてほしい 

西浦上 医療費の無償化を希望するため 

西浦上 医療費が無料ではない、車移動がしづらい、 

西浦上 
医療費が無料だったり、第 2 子以降の保育料が無料だったりする地域がある中、そうい
う制度がないので。 

西浦上 医療費がかかりすぎる。子供支援が少ない。 

西浦上 
医療費・保育料高め、子どもが遊べる屋内施設が少なすぎる、特に目立った子育て支援
もない 

西浦上 医療費、学費を無料にして欲しい。病児保育増やしてほしい。 

西浦上 安心して遊べる場所が少ない。年寄りが優遇されてると思う。近所年寄りがうるさい。 

西浦上 メディアを見るに、子育て支援がより充実した都市はいくらでもあるように思う。 

西浦上 マンションばかり建てないで、子供達が遊べる場所を作って欲しい。 

西浦上 ベビースペースが少ない、床が硬く危ない。ベビザラスやアカチャンホンポがない。 

西浦上 ベビーシッターさんがいない。給料が低い。家賃が高い。 

西浦上 
ベビーカーで移動しずらい（駅に階段があったり、道がでこぼこ、または歩道が狭すぎ
て車道にはみ出してベビーカーを押さないといけない場所が多い） 

西浦上 
ベビーカーでバスや電車に乗りにくい。車以外で子連れで外出しにくい。オムツ替えや
調乳施設の場所が少ない。 

西浦上 のびのびと遊べる場所が少ない、一時預かり料金が高い、 

西浦上 とにかく給料が低い、低すぎる 

西浦上 どこに行くにも長崎市は駐車場代が取られたり、物価が高い。 
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西浦上 サービス等が分かりづらい、浸透していない印象がある 

西浦上 
オムツやミルクの補助、預かり保育料をもう少し安くするなどできそうなことはまだあ
ると思う 

西浦上 オムツやミルクなどの補助をするなどまだできることはあると思う 

西浦上 
あいさつをする大人が少ない。全ての子供は迷惑をかけるものだがそれに対して優しい
目配りがない。 

西浦上 
３年前に住んでいた福岡県では、子育て支援センターも利用無料で乳幼児の医療費補助
も長崎市より手厚かったです。子どもを狙った犯罪も増えているのが心配です。 

西浦上 2 人目の保育料など、他の町と比べて高い 

西浦上 
2 人目からの保育料はいつまでたっても無料にならない。医療費もかかる。お金がかか
りすぎる。 

西浦上 
①所得が低い②物価が高い（水道、家賃など）④子どもを遊ばせる場所（特に屋内！）
が車の距離にしかないなど。④公園が汚いありすぎて書ききれないです。 

西浦上 「利用したい」と思う子育て施設が少ないように思える。 

緑ヶ丘 
予防接種の無料化を進めて欲しい、引越し等の都合転園を数ヶ月前から受け入れて欲し
い 

緑ヶ丘 遊べる施設や子供連れに理解のあるお店が少ない、子育てに関する情報が分かりにくい 

緑ヶ丘 遊ぶ場所やさまざま補助が足りない。気軽に預かってもらえる施設がない 

緑ヶ丘 遊ぶ場所が限られている。移動が大変。病児保育所が少ない。 

緑ヶ丘 遊び場が少ない。施設・教育面において選択肢が少ない。 

緑ヶ丘 遊び場が少ない、もっと気軽に一時的に預かってくれる施設がほしい 

緑ヶ丘 
夜間などの往診のサポートや、医療費に関しても、サポートが充実している他の市町村
に比べて子育てしやすい町とは言えない。 

緑ヶ丘 明石市など見習ってほしい 

緑ヶ丘 

母親の負担が大きい。いろいろとサポートしてくれるのだろうけど、知らないことが多
かったりどこに相談したらいいかわからなかったりする。バスとか電車に子供連れで乗
りにくい。浜の町での、ベビーカーの貸し出しとか、子供用の休憩所みたいなのがあっ
た方が出かけやすい。浜屋にはあるけど、むしろ、浜屋にしかない。夢サイトとか、ア
ミュ、ココウォーク は、出かけやすい。病児保育をしてくれるところが少ないし、週に
何回預かってくれる一時保育をしてくれる保育園が少ないと思う。あと、値段が高い。
パートに行こうにも、収入の半分くらい持ってかれる。そうなると働かない方がいいな、
となってしまう。 

緑ヶ丘 歩道の整備、公園の整備が進んでいない 

緑ヶ丘 
保育料が高すぎて一体何のために働いてるか分からない。保育料 3 歳以下も無償化にし
て欲しかった 

緑ヶ丘 
保育料が高かったりいろんなサービスが他の市町村のサービスと比べると劣っている
と感じる 

緑ヶ丘 保育料が高い。乳幼児のための屋内施設が少ない。給食費無料化が進んでいない。 

緑ヶ丘 保育料が高い。二人目も半額負担となり、多子世帯の負担が大きい。 

緑ヶ丘 
保育料が高い。希望した園にスムーズに入れない(4月生まれが有利で 2月に生まれた子
どもは当然のように保育園に入るのが無理と言われた)。産後のケアを充実させて欲し
い。公共交通機関が不便でタクシー券とかあれば嬉しい。 

緑ヶ丘 保育料、生活費など出費を考えると共働きせざるを得ない。 

緑ヶ丘 保育園料が高い、駐車場がせまい、病児保育が少ない 

緑ヶ丘 

保育園を利用するにもまずは就労からと言われるが、就労するにも保育園が決まってい
ないと採用は難しいと言われる。子育て支援施設が少なく、街中で子どもが遊べるスペ
ースがない。子ども連れなので車移動したいのに駐車場代が高く気軽に利用できない。
物価は高いのに所得が低く、今後金銭面で不安しかない。 

緑ヶ丘 保育園の転園を希望していますが 2 年ほど無反応。保育所などの空きに余裕がない。 



77 

 

地区 理由 

緑ヶ丘 
保育園など長時間保育施設利用の子が多く、親同士の関わりが持てる機会がないため子
育ての話題をすることが少ない 

緑ヶ丘 
保育園、学校以外で子どもたちが安心して過ごせる場所が少ない。児童館、子育て支援
センターも近くにない。 

緑ヶ丘 兵庫県明石市と比較してしまうため 

緑ヶ丘 物理的に頼れる親戚がいない。 

緑ヶ丘 物価高、賃金少ない。 

緑ヶ丘 物価は値上がりしているが給料は下がる一方でもう 1人産む余裕がない。 

緑ヶ丘 

福岡市は長崎市よりも都会だが、市内に子どもたちが思いっきり遊んでいる公園が多
い。しかし、長崎市は公園はあるものの、面積も広くなく、遊具もそんなに多くない。
これでは、子どもたちは思いっきり遊ぶことができない。また、もっと子どもたちの教
育にお金をかけていい。いい教育が受けられる自治体は親としても安心するし、学校と
協力してより良い子育てができる。これだけ生産年齢の人口が流失しているにも関わら
ず、無駄な箱物を作ったり、高齢者に手厚い手当等税金を使い続ける自治体なら今後の
行く末もかなり心配だ。全国でも屈指の子育てがしやすい自治体になるようにしていか
ないと、これからも人口が流出して、それに伴って税収も減り、廃れていくだけだ。子
どもたちは未来の宝です。 

緑ヶ丘 福岡の友人の話を聞くと、育てにくい 

緑ヶ丘 普通、TV で紹介される様な自治体では無い。 

緑ヶ丘 病児保育施設の数が少ない(あっても遠方)。仕事を休まざるを得ない。 

緑ヶ丘 
病児保育施設が少なく、子供の病気により仕事を休まざるを得ない日が多々あるため。
子供を遊ばせる屋内施設が少ないため。長崎の賃金が低いため。 

緑ヶ丘 病児保育の施設が減った 

緑ヶ丘 病児保育など頼めるところが少ない。最低賃金が低い。 

緑ヶ丘 

病児保育が少なすぎる。仕事している人に対して全く優しさがない。土地も高いから他
県で子育てした方がいろんな控除ももらえる。市も県も結局議員とか長だけお金もらっ
て、市民、県民には全然配慮していない。ハコモノ作るなら私たちの生活を少しでも配
慮すべき。本当に子育てしにくいまちだと思う。 

緑ヶ丘 病児保育が少ない、小さい子を連れて遊べる公園が少ない 

緑ヶ丘 病児保育、学童が少ない。保育園も少なく待機児童となることが多い。 

緑ヶ丘 
病院代、家賃、水道、ガス、低賃金などで、生活をするためのお金がかなりかかる。医
療費無償の所から引っ越して来たので、長崎は綺麗な街になっている中、なぜ子供の医
療費を優先に出してもらえないのかと考えてしまう。 

緑ヶ丘 被爆者への支援金が主で他への予算がないイメージ 

緑ヶ丘 妊娠中、バスや電車を利用した際、席を譲ってもらうことが少なかった 

緑ヶ丘 独自の支援がない 

緑ヶ丘 
特別なものはなく一般的な支援のみであるため充実している自治体と比べるとしやす
いとは言えない 

緑ヶ丘 
道が狭く、歩道がなかったりするので、子供と歩く時危険を感じる。公園が少ない。道
を歩くにも公共交通機関を利用するにもベビーカーを使うのが難しい。 

緑ヶ丘 土地や家賃や駐車場が高い 

緑ヶ丘 
土地が狭く、家も狭いため家族が増えた時に居住空間を整えるのが大変。通学路が暗い、
狭い。道路と歩道が整備されていないところが多いと感じる。バスの本数が減り車無し
での移動が困難になっている。 

緑ヶ丘 土地、家賃の高さ。給与の低さ。中心部の病児保育の少なさ。 

緑ヶ丘 都会並みにに住宅費が高い。支援センターを利用するのにも駐車場代が高い。 

緑ヶ丘 
天候に関係なく遊べる施設が少ない。（夏は猛暑の中、外で遊ばせることができなかっ
た。） 
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緑ヶ丘 

天引される地方税、国税が多いのに還元先は高齢者医療と介護にまわっている。予算を
扱う公務員が仕事をハックしようという姿がみられない。慣例主義のまま地方は終わっ
てしまうのではないかと危機感がある。このまま変わらない長崎なら子ども達は県外で
好きな仕事をする為に出したい。 

緑ヶ丘 賃金安く、全体的に物価が高い、住みにくい 

緑ヶ丘 賃金が低く収入より出費が多く、もっと余裕があればいいのにと思います。 

緑ヶ丘 
賃金が安く、保育料が高い。子どものための教育にお金をかけられない。時間をつくっ
てあげられない。こどもが遊べる環境がない。 

緑ヶ丘 
長崎市独自の子育て支援が少ない。所得制限世帯、非課税世帯への平等な支援を求めま
す。 

緑ヶ丘 
長崎市中心部に駐車場もあって室内で遊べる場所ができるとすごく便利だなと思いま
す。長崎市内はちょっと車で行かないとそういう場所がないのが残念だなと思います。 

緑ヶ丘 
長崎市は物価などは高いが、賃金は安い。子どもの医療費は高校生まで拡大されるなど、
少しずつ良くはなっているがほかの自治体と比べると子育てにやさしい自治体とは、ま
だまだ言えないと思う。 

緑ヶ丘 

長崎市に限らず昔と違い核家族の多い現代において、子育て世帯には支出が多い。支援
しているつもりなだけで、実際は本当に大変。医療費控除も¥800/1 回で助かっては居る
が、子供 3人、小児科だけでなく耳鼻科や皮膚科にかかると月に¥10,000 ちかくかかる。
このように支援はありはするけど、実際にはまだまだ助けて欲しいと思うことは沢山あ
る。 

緑ヶ丘 長崎市で子育てをしていて良かったと思うことが特にないから 

緑ヶ丘 

長崎市だけではないと思いますが、核家族が多いこの社会で、こどもを預けられる制度、
また預けやすい雰囲気作りが必要だと思います。就労がある、ない、に関わらず、こど
もと余裕を持って丁寧に接するためにはママの時間と心の余白が必要なので、こどもを
預けやすい環境、そして保育者の充実が必要なのではないでしょうか。 

緑ヶ丘 
長崎駅周辺はどんどん新しくなる一方で、公園やあぐりの丘、ペンギン水族館、バイオ
パークなど子どもが遊べる施設はさびれてるから。 

緑ヶ丘 長崎で戸建てを希望してるが土地代が高く子育てにお金がかかるので諦めている。 

緑ヶ丘 町中など近くに安全で子どもが楽しめる場所がない 

緑ヶ丘 
駐車場の少なさ。支援センターまでは少し距離があり車で行こうとしても、駐車場が有
料だったり、公園も市内だと無料で駐車場がある所が少なすぎる 

緑ヶ丘 地域によると思いますが、小児科や病児保育が少ないと思います。 

緑ヶ丘 第二子であれば離乳食教室などが第一子を連れて行けなかったから。 

緑ヶ丘 第二子からの保育料は無料にするべき。何のために働いているのか分からなくなる。 

緑ヶ丘 大村市が良いとよく聞くから 

緑ヶ丘 多様な働き方を推進する土壌がない 

緑ヶ丘 他市と比較して子供の健診回数が少ない。保育料負担が大きい。 

緑ヶ丘 
他県出身なのでどうしても比べてしまいます。理由は多々ありますが、道が狭く交通量
もそれなりにあるため危ない。公園の整備状態が悪い。物価が高い。などなどです。 

緑ヶ丘 
他県のように医療費を無料にしてほしい。あと主人が自営業なのですが、健康保険など
税金が高く負担。 

緑ヶ丘 

他県に比べて子育て支援サービスを利用しにくく 2 歳以下の子供の預け先（2 歳児クラ
スの幼稚園など）が少ないため保育園に入れない保護者は自宅保育を余儀なくされてし
まう。周りのサポートが少ない転勤族には難しいため子育てか難しいと感じることが
多々あるため。 

緑ヶ丘 他県に比べて子育て支援が薄すぎる 遊ぶところも少なすぎる 

緑ヶ丘 
他県では進んでいる第二子の保育料無償化など、金銭的な支援が少ないように感じる。
また、子ども用品店が少ない。 

緑ヶ丘 他県では出産手当金や病院受診の補助、学校関係での補助が手厚い 

緑ヶ丘 他県では、医療費などは無料だったりするのに長崎は自費が発生するなど 
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緑ヶ丘 

他県から引っ越ししてきたが、最初に子育て支援制度の説明などの情報が得にくくわか
りにくかった、役所での対応もイマイチ、屋内で子供を遊ばせる場所がない、園児と小
学生が一緒に遊べるところがない、医療費の負担が大きい、一時預かりやファミサポ、
学童保育等の料金が高い、大きい道路でも不整地が多くベビーカーが使いにくい、路面
電車やバス内での周囲の目や運転手さんの対応が冷たく感じることが多い、自転車も縁
石の段差で子供が吹っ飛びそうになる、物価が高い、買い物施設に子供を連れて行きに
くい、 

緑ヶ丘 他の都市の子育て世代への支援が手厚いと感じるところがある。 

緑ヶ丘 他の地域に比べて支援が少ない気がする。 

緑ヶ丘 他の自治体より子育て支援に対する政策が少な過ぎる 

緑ヶ丘 他の自治体と比較しても独自の予算で子育て支援に力をいれているようには感じない。 

緑ヶ丘 他の市町村の話を聞いてそう思う 

緑ヶ丘 他の市町村の方がサービス等手厚い。保育料等もう少し考えてほしい。負担が大きい。 

緑ヶ丘 他の市では、保育料 2 人目無料などの制度があり充実している 

緑ヶ丘 他の県では子供に対する補助が沢山あるが、長崎は少ない 

緑ヶ丘 全く知り合い、親族がいないので孤独だ 

緑ヶ丘 親同士や近所付き合いが浅い。子供同士の関係が見えづらい。 

緑ヶ丘 
少ないとは言え、医療費がかかる。こども園に預けているが、保育料の負担が馬鹿にな
らない。我が家だって仕事に家事に忙しいのに、収入が少ない世帯ばかり支援があるこ
とに不公平感を感じる。 

緑ヶ丘 
小児科が少ない。病児保育もよくわからない環境。子供向けの大きな施設が他の地域に
比べて少ない気がする。 

緑ヶ丘 小さい子供を連れて行ける場所が少ない 

緑ヶ丘 所得が低いのに家賃や電、水道代が高い 

緑ヶ丘 所得が低い、仕事がない等で子育てにかけるお金に余裕がない 

緑ヶ丘 
所得が全体的に低く、経済的に不安。また、地形的に平地が少なく歩道が狭かったりし
て、連れて歩くのが大変。 

緑ヶ丘 所得が安い、家賃が高い、子どもと出かけられる場所が少ない 

緑ヶ丘 
出産後、育児に理解ある企業が少ない。また、再就職が困難である。道路や店舗等が子
連れで歩きにくいと感じた。 

緑ヶ丘 出掛ける場が少ない、車がないと不便、駐車場代がかかる場所が多い 

緑ヶ丘 住宅費、駐車場代が高い。 

緑ヶ丘 
住宅価格が高いことが問題。空き家を積極的に解体して、若い人々に対する住宅供給を
増やすべき。 

緑ヶ丘 就職先が少ない 

緑ヶ丘 収入に見合わない物価高と、住宅購入の壁家賃が高すぎる 

緑ヶ丘 手当や補助が他県と比べて少ない、子連れが遊べる場所が少ない 

緑ヶ丘 
車を運転しないため、小さい子供を連れて坂道や階段を行き来するのが大変。双子の場
合歩道が狭くベビーカー等の利用も難しかった。 

緑ヶ丘 
車が運転しづらい。駐車場も狭いし停められるところも少ない。子連れでの行動がしに
くい 

緑ヶ丘 

実際に子育てして、こどもに優しい人も多いが中高年に睨まれたり、文句を言われるこ
ともある。住民全ての人格はどうすることもできないけど、長崎市にいてそんな風潮の
人が一定数いるのは悲しいと思う。また、出掛ける先でもオムツ換えの台や授乳室がな
いところも多く、幼児をつれて遊べるのは市内で水辺の森や周辺の公園ばかり。屋内で
遊べる施設は伊王島やあぐりドームなど、長崎市中心部からは離れていて、施設的にも
長崎市中心はもっと充実しないと子育ての街とは思えない。 
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緑ヶ丘 室内遊び場、屋外遊び場ともに少ない。 

緑ヶ丘 室内含む遊べる施設のスケールが小さい。大村のおむランドみたいな施設が欲しい。 

緑ヶ丘 自然が多く、公園も比較的豊富だと思うが、街中での子供の遊び場が少ない 

緑ヶ丘 時短勤務に厳しい 

緑ヶ丘 
時短勤務ですが、病気になったり、祝日、日曜日の休みがとりにくい。時短勤務も低学
年までとフルタイムでの仕事がなかなか難しい環境 

緑ヶ丘 支援等少ない 

緑ヶ丘 支援をしてもらってるという実感に乏しい 

緑ヶ丘 支援してもらってる実感が無い 

緑ヶ丘 
市内に公園が少なく、日常の遊び場に困る（特に大型遊具を備えた公園が少ない。佐賀
市などは近隣に大きな公園が多くある印象） 

緑ヶ丘 市内に屋内で遊べる場所がもう少しあれば良い 

緑ヶ丘 

子連れで移動するのには車は必須なのにどこも駐車場がなかったり少なかったり停め
にくかったり、駐車場代が高かったりするのでそもそも移動に難を感じる。子育て支援
施設も少ない(特に街中)子どもや親が時間を気にせずのびのびと遊べる場所がない。低
賃金なのに物価は高くなる一方で教育費、老後の資金に不安を感じることしかない。 

緑ヶ丘 

子連れでの移動が不便である。道幅も狭くベビーカーが通りづらい。車で行くにしても
駐車場は割高。雨の日に遊べる施設が近くにない。近くに支援センター児童館があった
が、閉鎖や移転などで遠くなった。一時預かり、病児の預け先が少ない。他自治体では
病院代無料のところもあるが、長崎市は 800 円かかる。確かに安くしてると思うが、同
一病院月 2 回を撤廃して欲しい。無料化が難しいのであれば全ての病院で月 2 回が理
想。 

緑ヶ丘 子供を遊ばせる所があまりない。特に屋内 

緑ヶ丘 子供の遊び場が少ない 

緑ヶ丘 子供の医療費を無料にしてほしい。 

緑ヶ丘 子供のための施設や、イベント、支援や補助が少ない 

緑ヶ丘 子供が遊べる場所が少ない 子供の為の施設やお店が少ない 

緑ヶ丘 子供が遊べる施設や公園が少ない。駐車場が足りない。 

緑ヶ丘 子供が遊べたりする環境が整ってないし、補助も少ない。 

緑ヶ丘 子供が遊ぶ場所が少ない。綺麗な公園が少ない。 

緑ヶ丘 
子供が遊ぶ場所（公園や施設など）が充実していないから。また子育て支援の内容があ
まり明確に伝わらない 

緑ヶ丘 子育て世代への支援が少ない 

緑ヶ丘 子育て世代へのサービスが他県に比べて充実していない。 

緑ヶ丘 子育て世代に対して優しいとは思えず、高齢者が優遇されていると感じる。 

緑ヶ丘 子育て世帯への支援が充実していないように感じため 

緑ヶ丘 子育て世帯に優しい制度が少ないから。 

緑ヶ丘 子育て世帯に継続した経済支援をしてくれない 

緑ヶ丘 子育て世帯、多子世帯への経済的支援が少ない 

緑ヶ丘 子育て支援がもっと充実するとより子育てしやすくなると思うから。 

緑ヶ丘 
子育て支援があまりない。転勤族で他の地域でも子育てしましたが、その中でも群を抜
いて子育てしにくいと思う。 

緑ヶ丘 子育てに対する支援が圧倒的に無い。 

緑ヶ丘 子育てに関する長崎市の情報が分かりにくい 
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緑ヶ丘 
子育てに関して気軽に対面で相談できるところがほしい。妊婦や母親だけではなく父親
学級を必須にしてほしい。医療費の負担が減ってほしい 

緑ヶ丘 
子育てにかかる費用に対して補助が少ない。専業主婦が利用できる一時預かりの施設が
少ない 

緑ヶ丘 

子育てしやすい町と思えるような環境が少ない(遊び場、支援、子ども用品を買える場所
が少ない)、ゆっくり遊びたいが、駐車場が少ない＆何かと駐車場代はかかる、住宅:市
内平坦地には広い土地がない、広い家がない、子育て向きな家がない＆高価、公園など
身体をめいっぱい使って楽しめる遊具が少ない、川遊びできるきれいで駐車場のある川
が少ない、海はシャワーがないところが多くて不便、天主公園のように皆が集える公園
＆公園内に支援センター有りという広い公園がどの地域にもあったら嬉しい、親と子ど
もが一緒にできるイベントや習い事を増やして欲しい 

緑ヶ丘 
子育てしやすいと思うポイントが感じられない。商業施設や遊ぶ場所も福岡とかに行く
と長崎は子供の目線で考えられていないなと感じる。県外の人が｢凄い｣と感じ足を運ぶ
程のものも無い。 

緑ヶ丘 子ども支援の取り組みが少ない 

緑ヶ丘 子どもを室内で遊ばせる施設が少ない。駐車場がない場所が多く利用しづらい。 

緑ヶ丘 
子どもを気兼ねなく連れて行ける場所やお店（トイザらスやアカチャンホンポはない
し、子連れで行けるカフェ・飲食店など）が少ないし医療費助成含めた助成制度が弱す
ぎる。 

緑ヶ丘 子どもの遊ぶ場所が少ない。公園をもっと使用しやすくしてほしい。経済的にも難しい。 

緑ヶ丘 子どもの医療費助成が行き届いていないから（無償化になっていない）。 

緑ヶ丘 
子どもの医療費が無料でない、病児保育施設が充実していない、子育て支援センターが
日曜、祝日にしていない 

緑ヶ丘 子どもの医療費が高い 

緑ヶ丘 子どもが遊べる施設が少ない。駐車場がない公園が多い。 

緑ヶ丘 
子どもが遊ぶ場所が少ない。諫早市等のプールで水遊び用オムツでも可能だが、長崎市
は不可であるためわざわざ長崎市外のプールに行く必要がある。子どもへの支援が他市
と比べて少ない。 

緑ヶ丘 

子どもが遊ぶ屋内施設が何ヶ所かあるのは有難いが、有料だったり、駐車場代がかかる。
幼い子を複数連れて公共交通機関で遊びに行くのはなかなか大変なので車を利用して
いる。大分市から引っ越して来たが、大分市に比べて預かり保育の金額が高い(大分市は
8 時間 3000 円)。病児保育も利用できる範囲に江戸町と本原しかなく予約が取れないこ
とが多い。働きやすい環境を整えるために病児保育を増やしてほしい。 

緑ヶ丘 
子どもが小さい時は無職だったので、働きたいと思っていたが、就労していないと保育
園に入れず、無認可の保育所にいれるしか無かったから。（母親） 

緑ヶ丘 坂道、階段が多いため移動が大変。住宅費が高く子供にお金をかける予約がない。 

緑ヶ丘 坂が多い。 

緑ヶ丘 
佐賀に住んでいたが、佐賀は子育てに優しい町だった。長崎はとにかく何をするにも不
便。医療費も高い。子育て世代向けに無料駐車場のサービスとかしてほしい。 

緑ヶ丘 高齢者支援優先で子育て支援は後回し。医療費助成も他県に比べてかなり低い 

緑ヶ丘 公園整備が整っていない 

緑ヶ丘 公園以外で、屋内の子供の遊び場が少ない 

緑ヶ丘 公園や無料で使用できる施設が少ないように感じる 

緑ヶ丘 交通の便が悪い、家賃が高い、商店などのエリアと住宅地が離れている所が多い 

緑ヶ丘 
県外とのアクセスが悪く、情報の回遊性がなく、排他的で閉塞感のある考え方を持つ人
が多く、様々な選択肢を持つことに否定的な風潮がある。 

緑ヶ丘 経済的支援をもっとしてほしい 

緑ヶ丘 金銭が優遇されない。子どもにかかる教育費を理解していないように感じる。 
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緑ヶ丘 
近所付き合いや周りとのコミュニティが希薄でなかなか協力しあえることが少ないよ
うに思う、 

緑ヶ丘 
近くの公園も管理が不十分で遊具も減りボール遊びや自転車など出来ないなど制限が
あり子供がイキイキ家の近くの公園で安全に遊べない。遊べない 

緑ヶ丘 近くの公園は高齢者しかいない。 

緑ヶ丘 教員だが、育児勤務（短時間）を取りにくい 

緑ヶ丘 教育環境に地域差があるから 

緑ヶ丘 協力してくれるところが少ない。 

緑ヶ丘 給料低くて、家賃高いし物価もそれなりに高いので生活が苦しい 

緑ヶ丘 

給料は安く、物価も高い。特に家賃は高すぎる。収入が足りないから働いているのに子
供を幼稚園などに預けるのにお金が掛かる。働かなくても生活出来る 1号認定の人が保
育料免除‥意味が分からない。ギリギリ非課税世帯に当てはまらない家庭はずっと苦し
い。 

緑ヶ丘 
給料が安いのに土地や物価は高い 特に駐車場代が高い 第二子以降の保育料無料で
ないなど他県に比べて子育て支援は遅れている 

緑ヶ丘 給料があまり高くないのに、家賃や駐車場料金が高い。 

緑ヶ丘 
休日など遊び場が少ない。近所の保育施設への入居が定員がオーバーしており、パート
でないと、働きながら子育てはできない 

緑ヶ丘 気軽に子供を預けられない 遊ぶ場所が少ない 

緑ヶ丘 
学童も中学年までで、小学生のうちから一人留守番させるのは心配です。夏休みの長期
休暇だけでも子供が過ごせる居場所がほしいです。 

緑ヶ丘 家賃等が高い割に収入が少ない。最低賃金が低い。 

緑ヶ丘 家賃は高く、所得は低い 

緑ヶ丘 家賃が高いのに賃金が安すぎる、家賃の安いところは交通の便が悪すぎる 

緑ヶ丘 
家賃、水道代が高く経済的負担が大きい。子供が遊べる施設が少なく、あっても遠方で
車があるのが前提。坂が多く徒歩で子供を連れて歩くのは大変だが、道や駐車場が狭く
車での移動も大変。 

緑ヶ丘 穏やかな環境はいいが、所得が低い 

緑ヶ丘 屋内外で遊べる施設が少ない、目立った育児支援が無い 

緑ヶ丘 屋内での遊ぶ施設が少ない。公園の遊具も古いし、子供達からは飽きたと言われる。 

緑ヶ丘 
雨の際、子供が屋内で遊ぶ施設が近所にない。また、子供が少ない家庭への経済的支援
がやや少なく感じる。 

緑ヶ丘 引越してきたばかりでまだよくわからないため。 

緑ヶ丘 育休とれない、病気のとき休みづらい、給料安い 

緑ヶ丘 
医療費無償でない、子供手当がない、公園の整備遅れ、子育てを社会で見ていく雰囲気
がない 

緑ヶ丘 
医療費が有料である 徒歩圏内で広い公園がない 子供の遊び場が少ない 坂道でベ
ビーカーが大変 交通機関でも移動がなかなか大変 駐車場付きの遊び場がほしい 
徒歩圏内でいける幼稚園がほしい 

緑ヶ丘 医療費助成は他の市町より少なく感じます 

緑ヶ丘 医療費助成が不十分。 

緑ヶ丘 医療費助成が少なすぎる、近隣の子育て支援センターには駐車場がない施設 

緑ヶ丘 医療費の負担が大きい。子供と遊べる施設が少ない。 

緑ヶ丘 医療費の助成が少ない、当番医で遠かったりすると休日病院に行きづらい 

緑ヶ丘 
医療費が無料ではない。子育てに関する情報がまとまっておらず、いちいち電話しない
といけない。 
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緑ヶ丘 
医療費が他の市町村よりかかる、公園が猫のフン、タバコが落ちており汚く危険、屋内
で遊べる場所が少ない 

緑ヶ丘 医療費がかかる。近くにいい病院がない。緊急時に行ける病院がない。 

緑ヶ丘 
医療費がかからないところが多い中、1 回の受診で毎回お金がかかる。週に何度も病院
へ行かなければならないときもお金がかかる。大村市などに比べて子育て世帯への優遇
が少ない。 

緑ヶ丘 安心して遊ばせられる、広い公園が少ない。街中は駐車場がないか有料なので不便。 

緑ヶ丘 
ワンオペで子育て中なのにこんなに面倒なわかりにくいアンケートが来ることからし
て先行き心配 

緑ヶ丘 もう少し、子育て支援をしてほしい！ 

緑ヶ丘 まだ考えが古くて田舎臭い人が多いかなー 

緑ヶ丘 ベビーカーが通りやすい歩道の整備や子育て支援が充実していないから 

緑ヶ丘 

ペーパードライバーのため、移動はバスか徒歩。抱っこでの移動が難しくなる１歳以降、
お出かけのハードルがあがり、近所の公園に通うしかなかった。商業施設でベビーカー
を貸し出ししているところはあるけれど、街中でも利用できるようなサービスがあると
助かる。(例えば、街歩き用のレンタルベビーカーが駅や美術館等にあれば、水辺の森〜
長崎駅まで街歩きができる。子連れで観光に来た方にも便利。)他には、医療費が無償で
はないところ。第一子出産前後の支援はあっても、第二子以降のサポートがほとんどな
い。(転勤族で近くに親族がおらず、陣痛時や出産前後に第一子の預け先がなく大変だっ
た。)また、屋内の遊び場が街中にない。あぐりの丘は遠く、車がないと利用しづらい。 

緑ヶ丘 ファミサポが利用している人が少なくハードル高い 

緑ヶ丘 どこか出かけるのに車が必要なことが多いが駐車場代が高く、負担に感じる 

緑ヶ丘 こども用の室内施設が少ない 

緑ヶ丘 お金がかかること。人口の流出があることもそう思う要因です。 

緑ヶ丘 
6 年前に転入してきたが、以前住んでいた自治体に比べて生活費が高く、子どもを連れ
て出かける機会が減った。 

滑石 幼稚園のサービスがいまいち 

滑石 遊ぶ場所がない。遊園地も広場も公園もない。子育ての支援がない。 

滑石 遊ぶ施設も少なく、どこに連れて行っても人が多くて遊べない。 

滑石 遊ぶところが少ない何も援助がない 

滑石 
遊び場所が少ない、保育園等はオムツのサブスク等を導入すべき(保育士、保護者共に
win-winとなる) 

滑石 
遊び場が少ない、イベントが少ない、またはイベントをしていたとしても発信が弱く情
報が届きにくい 

滑石 猛暑日が増える中で、夏休み中に気軽に利用できる遊び場が少ない 

滑石 明石市を見習ってほしい 

滑石 無料で遊べるところが少ない。病児保育が少ない 

滑石 補助が少ない 

滑石 歩道の整備がなっていない。ベビーカーだと障害が多々ある。 

滑石 
歩道がガタガタで狭い。公園が少ない。店内が狭く、ベビーカーを使用できない。家賃
や駐車場代が高い。 

滑石 保活に苦労した、子どもたちを遊ばせる場所が少ない 

滑石 
保育料が高い。病児保育施設が少ない。子育て支援センターなどは街の中心部しか充実
していない。 

滑石 
保育料の無償化やインフルエンザの助成金など、基本的に国の基準に近いものであり、
特に子育てに特化した政策というものは感じない。 

滑石 
保育料が高い。長子が小学生になっても第二子換算をしてほしい。また、幼稚園で預か
り保育がない場合のサポートに対しての補助金を全額にしてほしい。 
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滑石 
保育園を利用しようと思ったが、育休明けで短時間勤務及びパートに降格して給与が著
しく減少しているにも拘らず、前年度の収入で保育料が決まり、現状からはとてもじゃ
ないが高すぎて生活が厳しくなる。 

滑石 保育園の空きがないから 

滑石 平均所得がかなり低いのに住宅取得、賃料などは高額 

滑石 物資や経済的なサポートが弱い。屋内の遊び場が少ない。 

滑石 物価が高く、賃金が安い。 

滑石 福岡市から引っ越してきましたが、医療費の助成や支援が薄いです。 

滑石 夫婦で育休を取得したら保育園が退園となる 

滑石 
病児保育は少なく、時間も遅いため、就業開始に間に合わない。予防接種などもっと補
助があればいい。収入が少ない家庭には優しいが、非課税以外の家庭も同じようにお金
はかかる。 

滑石 

病児保育できる場所が全く足りず仕事との両立が困難。申し込みも当日朝から早い者勝
ちのため前日時点で翌日の仕事をどうするか予定が立てられない。小児科や耳鼻科は常
に満員満席。歩道は狭いうえに階段や坂が多く舗装がデコボコでベビーカーが押しにく
く却って危険な場合まである。長与や時津に比べワクチン補助などの支援が薄いと感じ
る。県民所得が全国 42 位と低く、それに対し経済的な支援が充実しているとは感じな
い。 

滑石 
病児保育が少ないので、利用したくてもてきない。医療費が高い。家賃が高いのに賃金
が少ない。 

滑石 病児保育が少ない 収入が低い 明石市のようになって欲しい 

滑石 
発達障害児を産むことになるとは思わず、すべての計画が狂いました。ハートセンター
はパンクしており、「どんな子供を産んでも大丈夫だ」と全く思うことができず第二子
を授かる勇気が出ませんでした。 

滑石 年配の方が多いから、そっちにお金がかかっていて子どもにまわっていない印象。 

滑石 特に雨天時に遊べる場所が少ない 

滑石 
道路整備がなされていない。ベビーカーを押して歩いてみたら市役所の方もわかると思
います。土地などの物価が高い。物価高に合わせて育児手当も増やして欲しい。 

滑石 

道路が整備されていないところが多いため、ベビーカーが使いづらい。(凸凹していてい
るところにベビーカーのタイヤがつまずき、危険な思いをしたことが何度もあります)
商業施設の中に、ママが買い物をしている間に遊ばせておけるようなスペースをもっと
充実させてほしい。日祝も遊べる支援センターや室内遊び場をもっと増やして欲しい。
家賃が高く所得が低い 

滑石 道が狭い。遊ぶ場所が限られる。 

滑石 働いても賃金が安すぎる。観光地の割に、子供連れて入れる公衆トイレが少ない。 

滑石 東京の方が治療費が安かったり、育児･医療に力が入ってると思ったから！ 

滑石 
都会と比べるとまだまだ子育て支援が足りていない。子育てしながら仕事をするのに、
職場の理解や協力が得られないことが多い。 

滑石 的を得てないような支援がある一方、経済面環境面での不十分 

滑石 賃金が低い、保育の時間が短い 

滑石 長与の方が充実していたように思う 

滑石 
長崎市もいろいろな子育て政策されてることかと思いますが、他市町より優れているも
のがあるわけではありません。医療費の助成などは見劣りしてます。子育て支援頑張っ
てる印象が全くありません。 

滑石 長崎だけの問題ではないが、子育て世代に経済支援が必要 

滑石 長期休暇だけ預かってもらえる学童保育が少ない、高額すぎる。 

滑石 
聴覚障害を持つ親への理解がない。近所付き合いが出来にくい。駐車場がなく、遊ぶ場
所が少ない。相談出来るところがない。市役所などの駐車場代が無料ではないので、相
談行きたくても行けない。学校などが、古い体制のまま。 
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滑石 
町や商業施設など、ベビーカーでの移動が難しい場面が多かったり、子供用のトイレが
無く大変な思いをすることが多いから。 

滑石 
他都市に比べて子供の医療費がかかること、一時預かりを行なっている保育所が少ない
こと、子供が遊べる場所が少ないこと 

滑石 他地域に比べても、子育て家庭派のサポート体制が薄い。 

滑石 
他市と比較しても特筆すべき点がないため。家賃など固定でかかる費用が高いため子育
てにかかるお金を多いのでは。 

滑石 
他県や他市を羨ましいと思う。実際出て行っている人が多い。インフル予防接種補助や
長与時津が羨ましい 

滑石 他県から引っ越してきて、医療費や保育費がずいぶん高額になった 

滑石 他の地域の事をあまり知らないので長崎市がどうかということがよくわからない。 

滑石 
他の自治体に比べて経済的な負担が大きい。医療費無料、病児保育料無料、第二子以降
保育料無料など導入する地域がある中劣っている。インフルエンザ予防接種料も時津長
与よりも高い。 

滑石 
他の自治体に比べて経済的な負担が大きい。医療費無料、病児保育料無料、第二子以降
保育料無料など取り入れる自治体がある中で遅れている。 

滑石 

相談する場所がない。人がいない。産後 1ヶ月健診が終わったあとが一番最初に訪れる
辛かった時期。子どもたちを連れて買い物していると、やはり騒がしい。そのような中、
冷たい視線を浴びせられることが多々ある。高齢者も多い中での買い物は、怪我をさせ
てしまうのではないかという不安もつきまとう。 

滑石 
全国的な流れではあるが、子どもを育てるのに親の職業、収入での区分けがある。そこ
での差別化をする自治体があると良いと思った。 

滑石 
赤ちゃんの健診場所が遠く、駐車場が有料だったり、病院の診療代が無料じゃなかった
りするから。 

滑石 世帯収入によって母子手当や福祉医療が使えなくなる 

滑石 親子で利用できる施設が少ない 

滑石 新生児〜小学校までの支援がまばらだと感じる 

滑石 食物アレルギーに対してあまり理解してもらえず、子供が可哀想な時がある。 

滑石 

職場から時短勤務を断られた。公園の整備（雑草、フン）がされていないところがある。
パーキング代が高い。（特に市立図書館は 30 分すぎると料金かかりますが、子連れだと
絵本返して、次のを探して借りるまでに 30 分では終わらない。ゆっくり絵本を読み聞
かせて帰ることができない。） 

滑石 情報が自分で調べないとわからないことが多い 

滑石 
小学校教員の不足を実感します。暴力、セクハラなど大人としてあるまじき行為を行っ
ていて、就学が不安です。 

滑石 小学校の教育レベルが低い 

滑石 小さい子供を連れて遊ぶ施設が少ない 

滑石 
小さい子供が遊べる場所が少ない。あと、そもそも広い公園が山の上とかにしかなく、
町中に無い。 

滑石 小さい子どもを連れていける場所が少ない 

滑石 
小さい子どもが安心安全に遊べる室内、屋外の遊び場、遊具などが少ない。保育料が高
い 

滑石 所得制限なしで子育て世帯全体で色々な補助があるといいと思う。 

滑石 
所得が低いのに家賃が高い、子育てに関するサポートや広報が遅れている(不妊治療、フ
ァミサポ、家事代行など) 

滑石 所得が低いので、経済的負担が大きい。子どもが遊べる施設が少ない。 

滑石 所得が低い、そのわりに物価など高すぎる。公園の遊具も古すぎる。 

滑石 住んでいる地域の高齢化が進んでいる点 
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滑石 
収入に対して物価が高い。都会に比べて不便な所もある。子連れで出かける所があまり
無い。補助金も無い。(未就学児や小学生の子供がいる世帯に年何回かお米の支給やオム
ツの支給などある県がある事を知った時良いなと思った) 

滑石 収入が低いのに物価などが高い 

滑石 
収入が少ないのに税負担や物価が低くない。保育料や医療費助成など子育て支援も他自
治体と比べて充実していない 

滑石 授乳室や子どもの遊ぶ環境が整っていない施設が多い。 

滑石 授乳室などの設備が整ってない 

滑石 室内の遊び場が無い。お出かけするとお金がかかる。 

滑石 
室内での遊び場や公園設備が少ない。病児保育施設が少なく働きながらの子育ての両立
が難しい。 

滑石 
失業中、休職中、育休中でも保育園の利用時間を 11時間までにしてほしい。屋内で遊べ
る場所がもっと欲しい。 

滑石 自治会の関わりが煩わしいから 

滑石 支援が少ない，児童手当が少ない，遊べることろも少ない。。 

滑石 
子連れで遊べる施設が少ない。そもそも子育てしやすいまちにする取り組みをしている
のかわからないし、実感しない。 

滑石 
子連れで遊べる施設、安全な遊具が整った公園の少なさ、収入の水準が低いにもかかわ
らず家賃・光熱費が他県に比べて高い、など 

滑石 
子連れで出かけられる遊戯施設がまだまだ少ないと感じる。遊技場を求め県外まで出掛
けたりする。 

滑石 子供の医療費を無料にして欲しい 

滑石 子供の医療費や予防接種の補助が少ない 

滑石 
子供のきちんと整備された遊び場がアクセスの良いところにない。最低賃金も低く所得
が低いのに住宅費は高く経済的な余裕がない。 

滑石 
子供に対するサービス制度がない。明石市のようにオムツやミルクの支給などしてほし
い。 

滑石 子供に関する料金が高い気がする。 

滑石 子供だけで遊ばせたいが近くに公園がない。 

滑石 
子供が遊べる施設は有料しかないし、子育て世代に手厚い支援があるようには全然見え
ない。お金があれば長崎ではないところには住みたい。 

滑石 
子供が自由に遊べる場所や、不登校の子や発達障害に不安を抱えてる方が行く場所がな
かったり、行けても遠かったり、不便だと思う。 

滑石 子供が楽しめる広々した遊具豊富な公園が少ない 

滑石 
子供が楽しく遊べるところは有料が当たり前だし、子育て世代に手厚い金銭的な支援が
あるわけでもないので、子供がまだ欲しいともおもうが経済的に無理だと感じる。 

滑石 
子供が安心して遊べる場所、施設がない。時々不審者が出ることがあり不安。習い事を
させる少ない。交通の便が悪い。 

滑石 子育て世代への補助を充実させて欲しい 

滑石 子育て世帯より高齢者に給付金等使っているイメージ 

滑石 子育て世帯への援助が薄い 

滑石 子育て世帯に対する支援が、より充実して欲しい。 

滑石 
子育て世帯に経済的支援が少ない。3 歳以下の保育料が高い。インフルエンザワクチン
も高い。賃金低い。産みたくても産めない市だと思う 

滑石 
子育て支援センターや医療費助成はあるが、駐車場がなかったり、診察費がかかること。
所得に応じない手当がない。 

滑石 子育て支援の補助金などが少ない 

滑石 
子育て支援サービスが少ない。子どもと一緒に出かけられる公園や施設やイベントが少
ない。 
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滑石 子育て支援が隅々まで行き届いてないかんじがする。一定数の人しか利用できていない 

滑石 子育ての支援が平等だと感じられない。 

滑石 子育てしながら働ける環境や職場がなかなかない。 

滑石 子育てしながら働いてる人への理解が薄いと感じる 

滑石 子育て、に関してあまり融通が効かないことが多くある 

滑石 子ども達を安全に安心して任せられる場所が少ないと思うから 

滑石 
子どもを遊ばせる場所が少ない・設備が古い。出ている情報が少ない。家賃が高い。第
２子以降、兄弟で同じ園に入れるか、学童をどうするか…等不安要素が多い。 

滑石 子どもの人数に合わせた金銭的なサポートをしてもらえていると感じないから 

滑石 子どものための施設がたくさんあるイメージ。子ども向けのイベントも多い。 

滑石 
子どもが遊べる施設が少ない（あぐりみたいな場所）、室内で思いっきり遊べる施設が
中心部にもあればいいのにと思う。現段階だととても広い施設はあぐりやアイランド長
崎くらいしかないと思う 

滑石 子どもが安全に遊べる場所が少ない。小児科が少ない。 

滑石 
産前産後ケアが不足している。保育施設に入園するまでは行き場がなく社会から孤立し
ていた。 

滑石 
産後ケアなどいろいろ新しいことを取り入れてくれているが、児童手当など子供に対す
るお金が少ないし、オムツを配ったりなどもっと子育て世代が助かるような補助がある
といい 

滑石 
産後、求職活動の保育所の預けるのが早すぎて困る、保育所を辞めなければならないの
で急いで職を決めないといけない、だから中途半端の職についてしまう。 

滑石 
坂や階段が多く公共交通機関で出掛けることが大変。市内中心部より長与時津が近いた
め、買い物や外出は自家用車で近郊の町へいく。。 

滑石 坂の町のためか死角が多く、交通事故が不安です。 

滑石 
坂が多いのでどこに行くにも車がないと子連れは厳しい。病院も上の子も下の子も何回
も行くので 1600円が積み重なって出費がかさむ。 

滑石 
財源の問題もあると思いますが、長崎市は外からくる観光事業やマイスなどにお金をた
くさんかけていますが、今住んでいる方の子育て支援が薄いと感じます。医療費助成や
未満児の保育料など、支援してほしいです。 

滑石 行政のサポートが乏しい。応対も他人事。 

滑石 公共交通機関のバリアフリーの本数が少な過ぎる。子供が遊べる場所が少ない 

滑石 公園や屋内で遊べる施設が少ない、こども医療費高い 

滑石 
公園の草が刈られてなかったりして公園で遊ぶことを断念したりした。屋内で遊べる施
設が少ない。あっても混雑する。 

滑石 
公園などが整備されていないところが多い。子供の世帯への給付がない(他の県は医療
が無料だったり給付金も出てる) 

滑石 
公園が少ない、あっても狭い、もしくは高齢者や浮浪者の溜まり場になっており安心し
て遊ばせられない。 

滑石 
固定資産税、住民税など税金が高く、子どもの医療費もかかるしワクチン代も高い。保
育料も高く、2 人目から無償にならない。子育てにお金がかかるのに、子ども連れで遊
べる施設があぐりぐらいで、テーマパークがない。 

滑石 県内の他の市区町村に比べて何かと対応が劣っている 

滑石 県外では、よく子育て世帯とか給付金があるのに長崎は、あまりない 

滑石 
健診などで市役所まで行くのが大変。子連れの移動は何かと大変なので、少し負担に感
じてしまいます。 

滑石 経済的不安が大きい。室内遊び場が少なく週末は混雑しなかなか行けない。 

滑石 経済的支援を充実させてほしい 

滑石 金銭面や住居面での補助が少ない 
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滑石 金銭的支援が少ない、遊ぶ場所が少ない 

滑石 金銭的サポートが以前住んでいた県よりも少ない 

滑石 近所付き合いがほとんどない 

滑石 給与が少ないのに家賃等が高い、経済的支援が少ない、土地がない 

滑石 休日や休み明けの病院が混み合いすぎて機能していない 

滑石 逆に、子育てしやすい！と思う理由は何一つない 

滑石 気軽に行ける公園が少ない 

滑石 
家賃が高い、家を建てたくても道が狭く坂の上の土地ばかり・平地は敷地が狭い、医療
費の補助が他県と比べて充実していない、賃金が低い 

滑石 屋内の遊び場が少ない 

滑石 屋内で遊べる施設がないから。 

滑石 雨の日や真夏等でも遊べる施設の不足 

滑石 医療費助成の縛りがある 

滑石 医療費や第 2子の保育料がかかる 

滑石 医療費や教育費の支援が少ない 

滑石 
医療費やインフルエンザワクチンも定額だが有料であったり、他の地域に比べると経済
負担も大きく、子連れ向けの施設も少ない 

滑石 医療費の無償化、子育てにかかる経済的支援がもっと必要 

滑石 
医療費などの子育て支援、補助が足りない。インフルエンザ予防接種の助成が未就学児
までなのは、負担。 

滑石 医療費が無料の自治体が多い中、医療費がかかる。 

滑石 医療費が無料ではないから 

滑石 医療費が他県は無料が多いが長崎は有料 

滑石 医療費が高い。一医療機関月 1600円で、複数医療機関行く場合高すぎる。 

滑石 医療費が高い、公園等の遊び場が少ない 

滑石 
医療費がタダではない。(東京に住んでいた頃は手出しすることはなかった)前明石市長
の泉さんが行ってきた政策を長崎も真似できないのかな？と常々思う。できないならな
ぜできないのか気になる。 

滑石 
医療費がかかり、診療所ごとに発生する。遊びに連れて行きたいが、駐車場がない。駐
車場がある公園がほぼない(あっても有料)。 

滑石 医療費がかからない県もある 

滑石 医療費、保育料が高い、遊べる施設が少ない 

滑石 よその市町村のほうが手当などよいところがある 

滑石 もっと色々なサービスが充実・浸透していれば 

滑石 もっと子育て世代への金銭的な支援や、現物給付などしてほしい。 

滑石 もっと子育て支援をしてほしい。自閉症だからといって断られる保育園が多かった。 

滑石 もう少し子育て費用、インフルエンザのワクチン等助成が欲しいから 

滑石 
どこも人手不足で休みにくいイメージがあります。高齢者が多いから仕方がないのかも
知れませんがま。 

滑石 

どこに相談したいかどうかの窓口が分かりにくい。以前相談しに行った際の担当の方の
対応が悪かった。駐車場が少ない、狭い、料金が高すぎる。佐伯市、みやき町などに友
人、親族がおりますが、簡単に預かってもらえる場所があって住みやすそうで羨ましか
ったです。 



89 

 

地区 理由 

滑石 サポートが少なく感じる。また、若者が少ない。 

滑石 サービス、学校、支援、全てにおいて選択肢が少ない 

滑石 ガソリンや家賃等生活費が高い割に時給や給与が低い。 

滑石 お出かけするところが少ない キッズスペースが少ないため 

滑石 
お金の面での支援が足りない(未満児の保育料がかかる、保険料がかかる)、室内遊戯施
設が足りない 

滑石 インフルエンザワクチンなどの実費が他の地域にくらべて多い 

滑石 インフルエンザの補助が他の市より多かったり、保育園も中々入りづらい。 

滑石 
あぐり、稲佐山や柿泊に以外に大きな公園&無料駐車場などが少ない。医療費受給者証が
800 円に驚いた。1 人目を県外で出産した時は 0 円だったので。それでも子育てするに
はありがたい制度ではあります。 

滑石 
アカチャンホンポやトイザらス等がない（赤ちゃん、子供向け施設や店の少なさ）、給
料の低さ、子ども控除なく手当金が少ないに経済的負担が大きい 

滑石 
2 人目の育休中も上の子は保育所に標準時間で預けたいが、短時間扱いになり不便だか
ら。 

滑石 
1 人親世帯や非課税世帯に限定せず、子どもが大きくなるまで、長期的継続的な支援を
してほしい。 

滑石 

1 時保育やファミサポ等の項目がありましたが実際利用するまでの道のりは遠く、いざ
困った時に利用出来ない、複雑や空きがない等で諦めてしまうご家庭が多いと思いま
す。役所で相談しても相槌だけで頼れる人に頼ってねでおしまいです。どの市町村でも
そうですが。また、長崎の子育て支援の内容他県と比較した事ありますでしょうか？金
銭的、利用サービス全てで平均的に劣っています。高齢者が多いので予算の関係がある
のは重々承知ですが、ただでさえ少ない子供たちです。ぜひ明石市や近くで言えば福岡
市等参考にしていただきたいです。 

滑石 0 歳〜2歳までの保育料が高い 

福田 諫早や大村に比べると施設や公園などが充実していない 

福田 老人が住みやすいまちだと思う 

福田 遊べる室内の施設が少ない 病児保育施設が少ない 子どもの医療費が無償ではない 

福田 遊び場が少ない。病児保育が少ない。 

福田 遊びの場が少ない(特に屋内) 

福田 明石市くらいしてほしい 

福田 無料で遊べる、子供の遊び場が少ない。駐車場代が高いなど。 

福田 母親が働きやすい環境がまだまだ整っていないと思う。 

福田 
保育料や給食費などお金がかかることが多い、無償にしてほしい。子供を遊ばせる施設
が少ない 

福田 
保育料が高いので働きながら子育てが難しい。支援センターなど少ない。医療費がもう
少し安くなるか無償化希望 

福田 保育料が高い、物価が高い、医療にお金がかかる 

福田 保育施設の待ちで苦労した。 

福田 

保育園を探したら入所出来る見込みがなく仕事を諦めないといけなくなりそうだった。
現在企業型保育園に通っているが企業勤めは無償で私は有料なのでパートとをいくら
頑張っても半分は保育料になり忙しいだけで収入アップにはつながってるとは言えな
い 

福田 平地が少ない 

福田 福祉や環境、経済でみても、近隣の他とは劣ってしまっていると思うので。 

福田 病児保育施設が少ない。産前産後のケア施設がもっとあったら良いなと思うから。 
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福田 
病児保育施設がどんどん少なくなり、就労している親にとっては、利用したいときに利
用できないことがある。また施設が限られることで、送迎に時間がかかる。ただでさえ、
普通の保育施設よりも預かり時間が短いのか困る。 

福田 病児保育の拡充、仕事と両立しやすい一時保育の拡大などをしてほしい 

福田 
病児保育が圧倒的に足りない。仕事しないと収入がないのに、預ける場所がない。預け
られないと収入がない。支援はありがたく感じていますが、小児科も減っていて病気の
時の対応が大変に感じます。 

福田 病児が少ない、土曜日預けにくい、働く人が少なくて休みづらい、医療費がかかる 

福田 病院やお店、施設など専用の駐車場がないところが多い 

福田 病院やお店、施設などの専用駐車場がない所が多い 

福田 道路が狭い。 

福田 
土地柄階段や坂が多く妊婦さんや小さな子供にはつらい。市内の屋内で日常的に遊べる
場所が少ない。保育料が高い。 

福田 

土地が狭く、子どもが遊べる環境がすくないように思う。会社においても、子育てへの
理解がひくく、昔ながらの残業が当たり前の雰囲気やイベントのためのおやすみが取り
にくい、家庭との両立への理解が低いと感じる。イベント参加や。また子育てへの理解
が低い。 

福田 
転勤で長崎市に来たが、産前産後のケア等の差がある。子ども医療費が無料でない。ま
た民間の一時預かりサービスが少ない。病児保育施設が少ない 

福田 低賃金、子育てをする上で良いと思えるサービスがない 

福田 長崎市中心部に室内で遊べる場所がほぼない 

福田 長崎市の最低賃金が低い 

福田 長崎市が特に子育てしやすと感じたことはないから 

福田 駐車場が狭いなにかと料金を取られる、遊ぶところが少ない 

福田 
大人目線で作られた商業施設や、飲食店が多い。子どもが楽しめる施設が市内全域にも
っと欲しい 

福田 大型の広場や公園が少ない 

福田 
多子家庭です。保育料、値上がり、めちゃくちゃしんどいです。貯金、全くできないで
す。 

福田 
他市町村に比べ支援が少なすぎる。予算をもっと付けて、お金が直接行くような政策が
必要。 

福田 
他市町村に比べて、補助金などのバックアップが少なすぎる。出来れば他の市町村に引
っ越ししたい 

福田 他県に比べ収入が上がらないので、もう１人欲しくても産みにくい。 

福田 他県に比べると子育て支援が少ないから、 

福田 他県に比べて子供を無料で遊ばせる場所が少ない。 

福田 他県に住んでいた為、比較すると感じる 

福田 他の自治体に比べ子ども向けの施設や、サービス、優遇措置が少ない 

福田 他の市町村の方が充実していると思うため 

福田 他の市町村の方が子育て支援が充実してるから 

福田 

双子を含む多子家庭です。双子が 0 歳でどうしても辛かった時、一時預かりや民間の親
子教室などを探しましたが料金が高く、また「双子は予約が取れない、取れたとしても
スタッフは 1人で見る」と言われ利用を諦めたことがありました。双子だから手が足り
なくて利用したいのに、マイナーな立場には優しくないのだなと実感させられました。
バスや電車の交通公共機関も利用のハードルが高すぎるので未だに使ったことがあり
ません。結局車を買いましたが家計は火の車です。子どもを育てたいのに、とにかくお
金が足りません。的外れな政策も多く将来が不安です。 

福田 他の市町村に比べ支援・対策が弱いと感じる 
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福田 他の県等に比べると子育て支援が充実していない 

福田 他の県を見ると子ども支援とし支給される物や経済的な支援に差があるから 

福田 全体的に賃金が安く、お金で不自由するから。転職先も安い 

福田 
全ての児童に対する保育料の無償化などの経済的支援が薄い。子育てに必要な備品の無
料貸出サービスが無い。事前予約対応の病院が少ない。 

福田 
前に住んでいた県では、市役所から個別に予防接種の連絡など、子供の医療費無料など
があった為。支援が多かった気がします。 

福田 

昔は二世帯同居など多くて子育てを両親以外で出来る環境だった、若しくは近くに両親
が、いた時代だと思うが今は同居はほぼなく、近くに両親がいなくて頼れない環境の人
がたくさんいるのにまだまだ制度が整ってない。産後ケアホテルとかそういった姿勢が
欲しい。あと周りの考えも、子育ては母親がするものという考えがまだまだ根付いてい
るので父親が育児休業取りにくい環境。 

福田 人口流出が多く若者が減っているから 

福田 小児科が少ない。バスが時間帯によっては満員で、複数の子連れだと利用しづらい。 

福田 小児科が近くにない 

福田 

小学校ごとの放課後児童くらぶ（学童）の環境や利用料金に差がある。施設ごとなので、
夏休みだけの利用等が出来ないのが不便。道が狭く、駐車場も狭い。小さい子どもを連
れて公共交通機関を使うのはなかなか大変にもかかわらず、車で行くのも不便なところ
が多い。 

福田 所得の低さ、働ける環境職場が少ないし、長崎市は子育て支援が薄いと思う 

福田 
所得が少ない。先生たちの数が少なく、子供たちに目が届いていない。佐賀や福岡は楽
しい公園がたくさんあるのに、長崎はない。老人たちが偉そう。 

福田 
所得が少ない。助成金が少ない。医療費や 3才未満の保育園利用も無償化してほしい。
雨の日にこどもが遊ぶ場所が少ない。 

福田 
出かけるとしても、公共交通機関が少ない。車での移動では駐車場が少なく、金額が高
い。室内遊び場が少ない。子育て支援が少ない。 

福田 住宅費が高い、賃金が低い、 

福田 
車社会なのに駐車場がない、駐車場代が高い。家賃、土地代が高い。低賃金。多子世帯
への補助がない(年齢によって第三子が第三子とカウントされなかったりする)、子ども
が遊べる場所が少ない 

福田 
車での移動がしづらく駐車場も混み合っており、、また子どもたちの広い遊び場が屋内
外ともに少ないと感じます。 

福田 室内で遊ばせる場所が少ない 

福田 時給が低すぎる 経済的に不安 

福田 
支援センターや遊び場などが遠く、思い切り遊ばせてやれる場が少ない。また、こども
園の一時預かりなども枠が少なく利用出来ない。 

福田 支援センターの駐車場少ない 自分で行動しないと孤立して死にそうだった 

福田 支援があるとはあまり思えないから。 

福田 
子連れで遊ぶ場所がない。子どもに関しての休みが取りにくい。公共交通機関の親子割
引などがあれば遊びに行きやすい。 

福田 子連れで行き、気軽に相談する場所が少ないと思います。 

福田 
子連れが利用するショッピングモール等についでに寄れるような子育て支援センター
や室内遊び場があれば 

福田 子連れが利用しやすい施設が少ない 

福田 
子供連れで行ける場所も少なく、商業施設ないの授乳室やおむつ替えの場所がせますぎ
る。 

福田 子供用の施設や補助金等がまだ整っていない気がします 
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福田 
子供手当の所得制限が周辺の市に比べて厳しい。すくすく学級のパパデイの回数・枠が
少ない。母親が育児介護休業法の対象外の場合第二子以降の産休後の第一子の保育園継
続利用ができない場合がある。 

福田 
子供を連れていきやすい施設(商業施設、飲食店、屋内の遊ぶ施設)が少ない 。子供への
補助が少なくお金がかかることが多い。給食費や保育料は補助を出してほしい。地域に
学習塾などが少なく習い事の選択肢が少ない。 

福田 子供を遊ばせられる施設が少な過ぎる 子育て支援が薄い 

福田 
子供の遊び場所が少ない。毎日自由に通える児童館や児童センターが福田地区にもでき
てほしいです。 

福田 
子供の医療費負担が全くない市区町村から引っ越して来たため、長崎市は負担金がある
事に驚いた。また、地方に行けば子供の遊べる施設はあるが、街中の商業施設内に大き
なキッズスペースがある所が少ない気がする。 

福田 子供の医療費が無料ではない。物価が高すぎる。 

福田 
子供の医療費がタダでないところ。公共の場に小さい子供が安心して遊べる遊具が少な
い。 

福田 
子供と遊べるところが少ない。給付金などがないことが不満。なので子供もっとほしい
けど不安。 

福田 子供と過ごせる施設等が少ない気がする 

福田 子供が遊べるような施設や環境が全くない 

福田 
子供が安心して遊べる屋内施設が少ない。また、あったとしても駐車場が少なかったり、
有料駐車場となるため、頻回利用しづらい。 

福田 子育て世代向けの市営住宅が狭い、最低でも 3LDKからと考えるべき 

福田 子育て世代に対する経済的支援がないから。 

福田 子育て支援の制度が他県と比べて少ない 

福田 子育て支援の環境や公園の整備が少ない 

福田 子育て支援についてまだまだ足りないと思う。あっても情報が共有されていない。 

福田 子育て支援センターや幼稚園などの駐車場が狭かったり、道が狭いことがある。 

福田 子育て支援が都会と比較して少ない 

福田 子育て家庭への支援が少ないと思う 

福田 子育てのサービスが充実していない、医療費も上限額かかる。 

福田 
子ども向けの施設が官民どちらも少ない、階段が多いのでベビーカー利用が難しい、経
済的な子育て支援がほしい 

福田 
子どもを遊ばせる施設が少ない。小児科の駐車場がパーキングしかないところが多い。
医療費がかかる。 

福田 
子どもの医療費を無料にしてほしい。また検診で市役所に連れて行っても、時間はかか
るのに駐車場の割引もなくお金がかかる。全く子育て支援だと思えない。 

福田 子どもに親切出ない 

福田 子どもが遊べる場所が少ない。 

福田 子どもが遊べる施設が少ない 医療費がかかる 

福田 子どもが少ない。公園を整備してほしい。 

福田 
子どもが室内で遊ぶスペースがない。支援センターも駐車場がないところが多く、お金
を出してまでいきたくない。 

福田 仕事も減ってきているように感じるため。 

福田 
産後の家事育児に何かサービスを利用するにもお金がかかるし、思っていたサービスが
内容(子どもの保育園の送迎)が受けられないなど、社会のしくみが優しくないと思っ
た。 

福田 坂が多いから。給料が少ない。 
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福田 
最低賃金の低さ、子育てしやすい仕事の少なさ、子育て世代への理解の無さ、不妊治療
に対する理解の無さ 

福田 
最低限の全国標準レベルの施策のみで、人口流出率が全国ワーストレベルで人口流出を
止めたがっているわりに特別な育児支援がない。 

福田 

国内でも長くほぼ最低賃金という状態が続いていながら物価も光熱費も水道代も家賃
もガソリン代も何もかも他の地域と同等以上と高く、少なくとも普通に働いて普通に生
活するという水準の収入が得られておらず、相対的に貧困家庭が多い土地だと思う。た
だでさえ暮らすのが大変なのに子育てしやすいとは到底思えない。 

福田 
広い公園や広い室内施設が少なすぎて、こどもが気軽にのびのび遊ぶことができないか
ら。川遊びなどさせたいのに、近くにないため市外まで出掛けているから。 

福田 公共交通機関が整っていないし駐車場代金も高い 

福田 公園の整備不良 乳児が遊べる場が少ない 

福田 
公園でボール利用はしてはいけない点  給食費も無料になってない  病院代も負
担がある 

福田 交通の便がわるい。車持っている前提になってる。 

福田 
経済的支援制度が少ない。とにかく所得が少ないので共働きであろうと家系は厳しい。
なぜひとり親が優遇されるのかわからない。お金を十分にもらっているひとり親もい
る。頑張って働いているのに援助してもらえないのが馬鹿らしい 

福田 
経済的支援が少ない、小児科が少ない、病児保育がない、日曜祝日に預け先がない、両
親が子育てをすべきとの考え方が強く、行政は二言目には祖父母は？と言う 

福田 
経済的に楽になるように保育料や学童が無料になればもっと時間も作れるし心に余裕
ができ、自ずと子供との時間も増えるしもう 1人子供が増えてもいいかなと思うが、無
理。 

福田 近所に小児科や病児保育が無い 

福田 
近くの公園に行くにも車でしか行けないが駐車場がなくてちょっと遠くの公園に行か
ないといけない 

福田 給料は安いのに家賃や光熱費・水道代が高く、長崎での子育ては厳しい。 

福田 給与水準が低い。低収入。 

福田 給食費も無償ではないし、幼稚園代も無償化になったが他の費用がかかって高い。 

福田 気軽な遊び場がない、遊具がない、坂道が多くて散歩が苦痛 

福田 外食するにも小さな子供がいると利用しづらい 

福田 
家賃、物価、は高いが最低賃金(収入)は低く生活しにくい。また中心部へ行くと駐車場
代が高く、買い物しずらい。室内もだが、室外の遊べるスポットも少ない。 

福田 
家賃、土地代が高いにも関わらず低賃金。第三子が上の子の年齢によって第三子とカウ
ントされず、支援対象にならないことがある。 

福田 
何でも年収で決めているが毎月の給料は低い。税金、ガソリン等が高くなっても給料は
あがらない。子育てをしていると長崎にいるのが経済的にすごく不安を感じる。 

福田 
雨の日に子供を連れて行く遊び場が少ない。あぐりドームができて、ありがたく、よく
使っているが、まだまだ少ない。 

福田 育児＜仕事という考えの人が多い。子育て世帯に対する支援が少ない。所得が少ない。 

福田 医療費助成や屋内施設の少なさ 

福田 
医療費をはじめ、お金がかかりすぎる。検診に行くにも駐車場代がかかる。育児学級に
いくにも駐車場代がかかる。公園で遊ぶにも、支援センターで遊ぶにも駐車場代がかか
る。行く気にならなくなる。 

福田 医療費も学費もかかるし遊ぶ場所が全然ない。 

福田 医療費が無料ではなく、子どもが利用しやすい施設も少ないから。 

福田 
医療費が無料じゃない。インフルエンザ予防接種代の補助がない。歩道が狭いので登下
校が危険。 

福田 医療費が高い。地元は子供の医療費手出し 0円 

福田 医療費がかかる。また市役所での検診時、長くかかるのに駐車場の割引もない。 
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福田 医療費、病児保育や小児科が少ない、遊ぶ場所が少ない 

福田 
医療ケアが必要で看護師常駐の保育園を探したが、公立保育園は近くにないので行政に
は出来ることはなく個人で動いた。 

福田 
移動手段が車かバスしかなく、気軽に遊びに行ける場所が少なく感じます。医療費や、
お米券など助かっていることもたくさんあります。 

福田 まちなかに子供が遊べるような施設があまりないから 

福田 ベビーカーでバスと路面電車に乗りにくい。運転できないママには不便です。 

福田 
ファミリー向け物件が高い、交通の便が悪い、賃金が低い、遊ぶ場所が少ない、小児科
や病児保育が少ない、など。 

福田 バリアフリー化が足りない。 

福田 どうにもならないハード面。子供の医療費が無料でないところ。 

福田 
こどもが安心して遊べる屋内施設が少ない。子連れで行きやすい個室の飲食店が少な
い。もしくは、あるのかもしれないけど、周知されていない。 

福田 3 歳未満の育児支援が足りない 

小江原 遊ぶ場所が限られている 

小江原 
未満児保育園料が家計の負担してを圧迫している。子供が４人いるが歳が離れているの
で保育園料の半額の恩恵が少しの期間しかなく、また無料の期間が全くなかったため。 

小江原 
保育料や教育費、生活費、今後子どもにかかるお金のことを考えると、もっともっと支
援がほしい。共働き(どちらも正社員)で必死で頑張らないと育てていけない。 

小江原 保育料がもう少し安くなるか無償化になってほしい。 

小江原 
保育所の一時預かりができない、駐車場が少ない高い、雨の日の遊べる場所が少なくて
混む 

小江原 保育園無償化でないから 

小江原 病児保育が少ない。職場の看護休暇が未就学児と対象が短い。 

小江原 
低所得世帯ばかり支援金で優遇されて、子供が多くても課税されてるこっちも生活厳し
いのに支援されないのは平等じゃないと思う。あと長崎市は支援金が出されるとしても
対応が遅い 

小江原 出かけるために車がないと不便なところ。階段や坂が多く、ベビーカーが利用しづらい。 

小江原 収入が低い。就労が少ない 

小江原 支援されてる実感が少ない 

小江原 市内に遊び場が少ない 

小江原 市内に子供の遊び場が少ない 

小江原 子供を増やした方が良いならもっと支援してほしい 

小江原 
子供の介護休暇などが充実していない。医療費、教育費がかかる。交通の便が充実して
いない。遊べる場所がすくない、公園なども制限がかかって、自由にあそばせれない 

小江原 子育て支援が他の県より良くない 

小江原 子育て関係のサービスが他市町村等と比較して充実していない 

小江原 子育て環境が充実していない 

小江原 子育てにかかるお金と賃金が割合わない、 

小江原 子どもを気軽に預けれる場所がない 

小江原 仕事をしている人にとっては子育てしにくい。 

小江原 仕事と子育ての両立が難しい環境だから。 

小江原 産後サポートが充実していない。 
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小江原 
行政に相談してもたらい回しにされる。自分の部署じゃなくても調べるなりして対応し
てほしいと感じることがある。 

小江原 兄弟が住む別の地域で支援が手厚いと話を聞く。 

小江原 
急用の時に子供をすぐに預けられる施設や、日常的にサポートを得られる制度がなく、
孤立感を抱えている。 

小江原 
家賃はじめ物価が高い。坂が多くベビーカー移動など大変。遊ばせる場所（特に屋内）
が少ない 

小江原 医療面、経済面 

小江原 医療費補助が充実していないと感じる。 

小江原 医療費が無料の自治体がある中、一回 800 円かかる。。 

小江原 医療費が高い 賃金が安い 物価が高い 

小江原 以前よりは改善してると思うが、他市 他県と比べると そう思わないことがある 

小江原 
もう少し経済的な支援があること、子連れでも楽しめる施設などが多いとありがたいで
す。 

小江原 どこに行くにも駐車場がない。医療費がかかる。 

小江原 こどもや子育て世代に対する金銭的な援助が少ないから 

小江原 

1 人目出産後は、長崎市は子育てしやすい町であるのかなぁと感じてましたが、2 人目
ができて子育てに優しくない町だと思うことが増えました。一つ目に、保育料の件です。
同じ長崎県である諫早市などは 2 人目無料に対して、長崎市は保育料がかかります。2
人保育園にいれるので月 8万円かかるとなると、なんのために働いているのかわかりま
せん。コロナやインフルが流行っていて、家庭内保育を要請されますが、保育料は返金
されることはありません。主人は単身赴任でワンオペで 2人を育ててる中、フルタイム
での仕事復帰はとてもできそうにありません。二つ目に医療費。他県では子供の医療費
はかからないと聞きました。逆に他県の方が長崎の医療費がかかると知って驚かれてい
ました。市のホームページ（意見への回答）をみていても、同じような言葉、内容の返
答ばかりで市民の意見に寄りそっているのかなぁと感じます。少子高齢化、今！どうに
かしないと将来もっと困ることになるのは目に見えていると思います。真剣に対策して
ほしいです。 

三重 予防接助成などが、近隣の地区と比べて安いから 

三重 予防接種や受診代の費用負担が大きい。 

三重 遊べる施設が少ない 

三重 未満児の保育料も無償にしてほしい、屋内の遊び場が少ない 

三重 歩道が狭い 街灯が少ない 

三重 
保育料無料が 3 人目からなところ。全員未就学児でないと 3人目無料の対象にならない
こと。会議室より子供が遊べる施設を増やしてほしい。 

三重 保育料の負担額に対して不公平に感じる時があるから 

三重 保育料が高い、病児保育が少ない 

三重 保育園も学童もお金がかかる 

三重 保育園の利用について、課題がたくさんある 

三重 保育園が利用料が高い。余り支援が無いように思う 

三重 物価高で低賃金で魅力ない 

三重 病児保育が少ない、費用が高い 

三重 費用助成などが充実していない 

三重 
日常的に利用出来る様に校区内に児童館等の子供達が安心して学習や屋内で気軽に遊
べる施設を整えて欲しい。  子連れ家族が遊べる施設を分散して整備して欲しい。 

三重 道が狭いので子供が交通事故に遭いそうで心配。 

三重 同じ県内でも長崎市は子育て支援の補助金などが少ない 
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三重 
賃金が低いのに家賃が高い、子供を遊ばせれる所が少ない、車がないと不便、子供手当
が少ないなど 

三重 
賃金が低いため、どうしても共働きしないといけない。幼稚園も学童も長時間預けられ
ないから、フルタイムで働くには祖父母の助けが絶対に必要。遊べるところが少ない。 

三重 長与町からの転居、妊婦健診の時の負担額が全然違ったので驚いた。 

三重 

長崎中心部から外れた長崎市は車がないと動けないが、自然もあり海にも恵まれ子供が
ある程度大きくなったら遊びに行けるスポットがあるのでいいと思うがそれが子育て
しやすいに繋がるかといえばそうは思わない。子供が小さなうちはチャイルドシートに
乗せて買い物や施設に手続きするのも一苦労。バスで赤ちゃん抱っこしてベビーカーを
畳んで動いた時は大変だったから。結局女性ばかりが子供を抱えて動かなければいけな
い。 

三重 
長崎市の子育て支援が他の市町村より優れているとは感じない。特に支援の印象がな
い。 

三重 
地域の集まりや活動行事が多すぎて仕事を休まないといけない。育児と仕事で手がいっ
ぱい。 

三重 
男性も授乳できる授乳室がほとんどない、男性用トイレ内のオムツ交換台の設置数が少
ない。 

三重 短時間で働ける職の求人が少ない。 

三重 第二子からの保育料無償化がない。 

三重 大村とかの方が補助が手厚いイメージがある 

三重 
他の自治体では 1歳までオムツ定期便があったり、高校生まで医療費無料、中学校の給
食費無料、第 2子以降の保育料無料など手厚い子育て支援があるため、そのような自治
体と比較するとそう思わないと思ったから。 

三重 
他の支援をしている県に比べると一目瞭然だと思いました。原爆手帳なとで高齢者にお
金がかかるのも分かりますが将来のためにももう少し明石市などを見習って欲しいで
す。 

三重 

他の市町村では無料化されてる第二子以降の保育料が半額だったり、施設を利用するの
に有料だったり、お金がかかることが多い。学童に入れないかもしれない状況もあり、
仕事を続けたいが難しいかもと不安になる。病児保育の施設が少なく、仕事との両立に
悩む。 

三重 他の市に比べて子育て支援が少ない 

三重 他の県や市と比べると医療費負担が大きい、保育料が高い 

三重 他の県は医療費が無料だから 

三重 全体的に他の都道府県より劣っていると思う部分が多い 

三重 

前に一度シングルマザーになったとき色々調べましたが支援等も含め大村がとても住
みやすそうでした。時津や大村市は子育て世帯にとって魅力的な支援が多い。また、長
崎市は坂が多く中心地を外れると車なしで子育て不可能になります！とても子育てし
にくい！日々の買い物も車なのにガソリンは一番高い、中心地はいいでしょうけれど。
少し山の方に立っている団地は悲鳴を上げてます！公共機関バス等も日に限りがあり
とても利用しずらい！ 

三重 税金が高すぎる、街から離れた場所で移動に交通費等が多くかかる。 

三重 制度や補助金など他の市町村に比べ差が大きく感じる 

三重 制度が整ってないことと、遊び場が少ない 

三重 制度があっても、料金が高いと利用を控える、収入があれば料金が高くても利用する。 

三重 新しい団地ができた地域に保育施設が少ない 

三重 
小さな公園はたくさんあるが整備がされていない。雨天時に遊べる場所がない。科学館
など学ばせる施設の利用料が高い。体験型施設がない。仕事の時間を柔軟に選べない。 

三重 小さい子も遊びやすい施設がもう少し充実してくれたらいいなと思う 

三重 収入も低い。またインフルエンザの予防接種が小学生か、高い 
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三重 
車がないとどうにもならない地域だし、とにかくお金がかかるのに、低賃金だし、都会
のほうはいいなぁとばかり思います。 

三重 
自治体によって差はあるとは思いますが、他の自治体のほうが補償が手厚いところが多
いなと感じるのと、子どもの遊び場が少ない 

三重 時津町のように、近くに児童館や図書館など、小学生が 1人で行ける場所がない 

三重 時津の方が子育て支援が充実していた。 

三重 
時津から転出したので、支援センターや児童館の充実度、インフルの補助金などで差を
感じます。 

三重 児童かんが、少なく学童は、お金がかかるから！！ 

三重 支援等も少なく、市内中心部にばかり子供の施設があり利用が難しい 

三重 
支援が他の先進的な自治体に比べて少ない。保育料無償やおむつ宅配など聞くと、うら
やましく思います。 

三重 支援が少ない 遊び場がない 

三重 市の中心地域とそうでない地域でのサービスの差が大きい 

三重 子連れで公共交通機関での外出が難しい(ベビーカーなどが使えない) 

三重 
子供達の遊ぶ場所やショッピングモールなどなく市内は駐車場料金が高い。なので佐賀
に行った方が駐車場も無料で遊ぶ所もあるのでこちらに行ってます。 

三重 子供を遊ばせる場所が少ない、家賃が高い、給料が安い、 

三重 子供を遊ばせる場が少ないように感じる 

三重 
子供をみながら、仕事を探すのが大変。ハローワークが中心部にあるので、不便。地域
センターのようなところでも、仕事を探せるようなシステムにして欲しい。 

三重 子供の遊び場や就学してからの支援が手薄 

三重 
子供の遊び場が少ない。（駐車場の問題も）インフルエンザ等の予防接種代も高いと感
じる。 

三重 子供の医療費は全て無料である地域や、夜間に在宅診療を受けられる地域もあるため。 

三重 子供に対しての支援が全くない 

三重 
子供が遊べる場所も少ないし、支援が少ない。マンションや大人にとってのお店はたく
さんあるが、子どもがいる世帯が出かけれる場所があまりない。 

三重 子供が遊べる施設が少ない、子育て中の支援が少ない 

三重 子供ありの施設、飲食店、遊び場は少ないと思います。 

三重 子育て世代に冷たい人が多い 

三重 子育て世帯に対する市の補助が感じられない 

三重 子育て世帯が住めるような賃貸物件がなかったり、子どもが遊べる施設が少ないため。 

三重 子育て支援をもっと充実してほしい 

三重 
子育て支援の体制もっと充実できれば良い  親の働く環境がもっと良くないと  
学校教育にも不安 

三重 子育て家庭への支援が充実しているとは思えない。 

三重 子育てに対する支援が少ないと感じる。経済面でもサービス面でも 

三重 子育てに対して補助等、他の街に比べたら少ないし、遊ぶ場所も少なく感じる。 

三重 
子育てする環境が整っていない。どちらかと言うと高齢者向けの環境を整えているよう
に思える 

三重 子育てしやすいかどうかわからない。経済的支援を手厚くしてほしい。 

三重 子どもの遊び場が少ない。病児保育が少ない。 

三重 
子どもの熱とかでの急な仕事休みをもらいにくい。インフルワクチンなど金額が高く、
医療費も 800円上限してもらっているが、兄弟が多いと感染るから、何人か病院受診す
れば高額になってくる。 
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三重 子どもの就学先の学校が荒れている 

三重 子どもが遊べる施設（屋外、屋内共に）が少なすぎる 

三重 
子どもが安心して遊べる屋内施設がほぼない。インフルエンザ予防接種の費用の助成が
少ない。 

三重 最低賃金が低すぎるのと、物価なども高い。教育資金にお金をまわせない。 

三重 高齢者ばかり手厚く、子育て支援が手薄。 

三重 
校区内に児童館や大きな図書館がない。魅力的な子ども向け施設、教育施設、高等教育
がない。武雄市のようなこども図書館が近くにあるのが憧れるので移住したいくらい羨
ましい。 

三重 公園が少ない。地形がベビーカーに合わない。経済的に苦しい。 

三重 県外の友人達からの情報提供などで都会の方が子育て支援が進んでおりうらやましい。 

三重 

県外にいる友達は、子連れ離婚もサポートがきちんとしている、医療は無料、仕事探し
も在宅でベビーシッターを見つけた、幼稚園もかなり安くなど聞き羨ましいと思う。長
崎は医療は一つの医療機関で最高１６００円支払いが必要で小児科、歯科、耳鼻科など
それぞれに医療費がかかり、それが子供３人になるとかなりの金額になる。保育施設も
入園料、施設維持費、制服代など別払いで高く毎月も園によっては一度保育料を支払い、
幼稚園から書類をもらい自腹の切手、封筒を支払い毎月機関に送り入るのは手続きをし
て２ヶ月近く後と手間が多く支払いも微妙だが増えポストが近くにないため書類郵送
も大変過ぎる。 県外を見習って医療費無料、全ての園で保育料は書類なしで園と役場
だけで完結してほしい。長崎は預けて働くには仕事も少なく、在宅ワークもないため子
供が小さいうち、子供の体が弱い家庭では仕事探しがかなり難しい。預けて働くのが金
銭面でかなり難しくあちこち相談しても話を聞くだけか叱るかだけされて解決策は貰
えず相談した場所とは音信不通になるばかりでサポート体制が中途半端で酷い。だいた
い相談したら生活保護を勧められ断ると音信不通になる。 

三重 金銭面の支援をもう少ししてほしい 

三重 近隣の方が、医療費控除が大きかったりするため 

三重 近所の公園でボール遊びが出来ない等 

三重 

給料が少ない割に生活費（光熱費、ガソリン代、食費等）がかかりすぎる。長崎は自転
車利用が難しいので車がないと生活できないのにガソリンが高すぎる。光熱費も他県に
比べ高い。物価高で出費なら多くなる割に給料が信じられないくらい少ない。関東（地
元）に住めば良かったと後悔している。 

三重 
給与が低い、自然が多く空気はきれいだが、遊ぶ場所が少なく、整備が行き届いていな
い。また、子どもトイレが少ない。 

三重 給付金など他の都道府県に比べ長崎は関心がないのかやる気を感じられない。 

三重 学童が少なく一度退所すると入所が難しい 

三重 学校が遠い 

三重 家賃や物価は高いのに給料が安い、働きにくい 

三重 
家族で行く所や子供達が遊べる施設が少ない。市内のショッピングモールは駐車場料金
取るのであまり行きたいと思わない。佐賀が無料なので遠出する。 

三重 家の周りの交通安全性が不安 

三重 屋内の遊び場が圧倒的にない 子連れで行けるお店も少ない 

三重 
育児休業中上の子を保育園に預けられず、退園した。産後で 2 人の育児は大変だった。
仕事を辞めたら保育園も出ないと行けないのは子供も可哀想。インフルエンザの予防接
種などお金がかかる。病児保育が少ない。仕事と子育ての両立が難しい。 

三重 
医療費無料になっていない。病児保育が少ない。保育施設が少ない。利用料がかかる。
子どもへの理解が少ない大人、施設が多い。子ども連れに優しい施設があまり無い。 

三重 医療費等の制度は都会と比べると負担が多いから 

三重 医療費の無償化や給食費・未満児の保育料他の市町村より手当が悪い。 

三重 医療費の無償化、妊婦健診の無償化にしてほしい全然子育て世帯に優しくない 
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地区 理由 

三重 医療費が高い・保育料が高い・学童に入れるか不安 

三重 医療費 0 円の自治体があるので、もう少し頑張って欲しい 

三重 医療や教育において、県内の他市町村と比べても助成が少ない 

三重 バスの便が減って、ただ買い物をするだけでも不便さを感じる。 

三重 
こどもが遊ぶ施設や支援センターはたくさんあるが、そこで遊ぶために停める駐車場が
少ない。家賃が高い。 

三重 お金がかかる。子育て支援が少ない。 

三重 
いろんな年代の子供に対応した遊べる施設が少ない。時津長与や大村などと比べても子
育て支援が劣っていると感じることが多い。金銭的負担も大きい。 

三重 3 人産んでも、姉妹間の年の差があり支援を受けれない。お金がかかる。 

神浦 福祉、医療の補助をもう少し手厚くしてほしい 

神浦 田舎ぐらしは子育てしにくい 

神浦 
他の市は予防接種代が免除だったり等あるが長崎市は子供の医療費予防接種代とかに
対して補助が手薄い 

神浦 親子の為の施設が少ない 

神浦 子どもの遊び場が少ないと思う!主に屋内の無料で遊べる場所が少なすぎる! 

神浦 金銭的支援や、子どものための施設が、他県に比べて少ないと思う。 

神浦 学童、保育園など人気区域は待機が多い 

神浦 医療費負担が他所の県より高い。他の県や市では無料の所があると聞く。 

琴海 遊び場が少ない、ほかの県に比べ支援が手厚くない 

琴海 保育園の待機児童が多い、小児科の数が少ない病児保育が少ない 

琴海 保育のレベルが低い 

琴海 変質者が多いと感じる 

琴海 福岡などに比べて設備や遊び場な全然ど整っていない。遊ぶところがない。 

琴海 病児保育対応の小児科が増えて欲しい 

琴海 

日曜日もお互い就労だけど預かって貰えるところが少ない。小児科が近くに少ない。保
育料が高い。休みの日は休ませてるし病気して 2 週間休むこともあり会社も休むのに保
育料はそのままでもったいないと思ってしまう。自分の休みの日は一緒に過ごしたいか
ら良いとして病気のときは少しは考えて欲しい。災害レベルが高くて休園になるのに保
育料そのままなのもちょっとどうなのかと思います。母子手帳の配布も前みたいにいつ
でもではなくなったのも働く母からしたら曜日指定は大変だしだからと行って街中ま
で行くのには 40 分はかかるし悪阻中の妊婦にはキツいと思う。検診のこの日までに貰
って来てね、って言われても予定は合わなかったりします。近くの役所で貰うなら 5分
で行けるのに、って思ってしまいました。 

琴海 道が狭く坂道も多い 物価が高く賃金が低い 校区の偏り 

琴海 低賃金で扶養できず、共働きになる為 

琴海 長崎市内は充実しているかもしれないが、合併地区はあまり充実していないと感じる 

琴海 長崎は所得が低いくせに生活費がかかる 

琴海 大規模な娯楽施設がすくない。 

琴海 待機児童問題 

琴海 他の所と比べると思う所がある 

琴海 
全国的に給料が低い。物価高で生活が苦しい。低所得者への支援ばかりで、多子世帯へ
の支援が少ない。 



100 

 

地区 理由 

琴海 

収入が低い。 コロナワクチン等で若年層の心筋炎や全体での死亡報告数も異常事態と
言えるほどに増加しており、海外では子供は重症化しないし健康な人には打たないと
WHO でも発信があったのに、懸念点の発信は一切行わず、生後 6 か月からのスケジュー
ルに組み込む始末。市町村の長が危機感を持っているところは、子供の接種券は一斉配
布せず、希望制にしているものの長崎市は今や G7 保健会議などで盛り上がってるばあ
いではない。似非学者、似非専門家の発信をやめていただきたい。市町村の発表も打て
打てばかり、子供達を薬害から守る気がないのだろう。 

琴海 

私が住んでる所はバスもなく通勤、通学何をするには車で送迎しないと学校も行けず部
活もできません。姉妹年が離れてるので、保育園、中学、高校と夫婦で毎日送迎してま
す。ガソリン代も高く、高校に通う通学の定期代も授業料より定期代が高く保育料も高
く経済的にとても厳しい上に不便で子育てするにあたり環境もよくない。 

琴海 支援制度がよその町より低すぎる 

琴海 市内に行くには車がないと行けない。でも駐車場が施設になかったりする。 

琴海 市内でも町中ではないので子どもと過ごしやすい環境が整った所が少ない 

琴海 子供連れで遊べる場所が少ない 

琴海 
子供を遊ばせる場所が少ない。小さい遊園地でも一つあれば全然違うと思う。遊ばせる
ために県外に行く事が多々ある。 

琴海 子供が遊べる施設が少ない。保育料が完全にかからない地域もあると聞きます。 

琴海 

子育ての情報などわかりにくい。本当に必要な情報へ辿り着けない。役所の方達も、時
間を気にしているのか（休憩、就業時間）あからさまにソワソワとし、親身になってく
れている感じがしない。他県に住んでいたこともあるが、比べると長崎の公務員さん達
は親切だと感じない。 

琴海 
子育てに力を入れている地域とそうでない？地域の差があるため時々子育てのしにく
さを感じる時がある。 

琴海 子どもや家族で遊べる場所が少なく感じる 

琴海 行政の子育てサポート特に福祉領域が機能していないと感じる事例がたくさんあった。 

琴海 公共交通の便が少ない 

琴海 公園等子どもが体を思い切り動かして遊べる施設をもっと充実させてほしい 

琴海 経済支援がないから 

琴海 金銭面が高い、支援があまりない 

琴海 共働きに対しての子供の預け先 

琴海 
学校まで距離があったり、バスの本数が少なかったりと今後の進学を考えると通学費な
ども考えていかなくてはいけないと思う。 

琴海 
階段や坂が多い事で立地が不便なことが多かったり、広いお家だと家賃が高すぎるので
気軽に引っ越せない 

琴海 医療費がかかる。延長保育料が高すぎる 

琴海 
もっと遊べる所が、あればですね。新しいなら、そっちに集中、他に行くにも、公園の
劣化ある 

琴海 
もう少し子育て世代への給付金等、経済的負担を軽減できればもっと前向きに妊活を頑
張ってみよと思えるが、今の現状では、子供を１人育てるだけでも金銭面での負担は大
きい。 

琴海 もう少し子育てに関することが充実してほしい 

琴海 フルで共働きしても金銭的な余裕が無い 
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🔳子育て支援施策に関してご意見がありましたらご自由にお書きください。（FA） 

地区 内容 

日見 

諫早市は若年層の引越し者に支援を行ったりしている。明石市のような子育て世代に優
しい市にしてほしい。これ以上、人口が減らないように長崎市もがんばってほしい。3歳
未満の保育料の無償化、高校・大学の学費免除（所得制限なし）があれば子供は 3 人ほ
しいが、今のままだったら 1 人のままだと思う。 

日見 
両親フルタイムで必死に働いているのに、所得制限でいろいろな金銭補助を受けられな
いのは納得できない。 

日見 

両親が他界など事情があり、夫婦で協力するしか無い状況で 6 年間一人の子を育ててい
ます。 
幸い環境や状況に恵まれ、困難になった事はありませんが、兄弟は諦めざるを得ない…
…と思っています。何かしらのアクシデントが起きた時、夫婦どちらかがキャパオーバ
ーになるからです。恨み言では有りません。この先、私たちの様な理由で子供を諦める
夫婦が出ない様、条件が豊富なファミリーサポートや、ベビーシッターさんが増えて頂
ければ良いなと純粋に思います。 

日見 明石市のように子育て世帯への減税施策や子育て世帯中心に考えた環境整備を希望。 

日見 
保育園の利用料が現在未就学児が 2 人以上であれば半額や免除になりますが、全ての子
供の人数で免除を検討してもらいたいです。小学生以上でも育児にかかる費用は必要な
のでプラス未満児の保育料の支払いはかなり負担です。 

日見 
物価も高騰しているので医療費無償化現実だったり、今後も何かしらの補助だったりサ
ポートなど引き続きあれば嬉しい。（お米券など助かりました） 

日見 
父親の家事子育て参加への意識改革と職場における子育てへの理解があれば、母親は子
育てしやすくなると思います。 

日見 
病児保育を増やすとかではなく、子供が病気なら親を休みにするなどしてほしい 
他県の子育て支援を見習いながら、育てやすい環境にしてほしい 

日見 

病児保育の受け入れ人数も少なく時間も短い。 
共働きだと片方が育児休暇取ると生活するので精一杯なので手当などの充実。 
長崎県内でも地域で格差がある。例えば諫早と長崎市でのインフルワクチンの値段や医
療費など。 

日見 

病児保育が普及するとフルタイムで働くとき生活リズムが崩れなくて良いと思った。 
各給付をいただけるのはとてもありがたいが、マイナンバー登録しているので申請しな
くても届くようなシステムになれば、日々忙しい生活で無駄な手間が無くなると感じた
ことは数回あった。 
受け皿となってくださる保育士さんの給料ベースアップをお願いしたいと思う。 

日見 
非課税世帯、課税世帯の差を作らないでほしいです。課税世帯でも、結局子供に使える
金額は少なく、したいという習い事もさせてあげられない。 
本当に、お願いします。 

日見 日曜日に小学生を預かってくれる場所が欲しい 

日見 
長崎市独自で、児童手当ての増額があると嬉しいです。県は、５人以上の子供がいれば
表彰していますが、長崎市独自で４人でも表彰して欲しいです。 

日見 長崎市は諫早市や大村市に比べて、子どもが遊ぶ場所が少ないと思います。 

日見 

長崎はとにかく子供が育てにくい。室内、室外問わず子供が遊べる場所が少ない。公共
交通機関の利用も市内の一部しか満足に利用できない。医療費も無料じゃない。特に人
口減が目立つ長崎では、他の県より子育て支援に力を入れないと人口増には繋がらな
い。現状の支援では、人口減が止まらず、県、市の税収はさらに減る。共働きで働いて
る親がほとんど 47 都道府県で 1 番子供を育てやすい県にする。そのレベルを目指さな
いと今後も人口減は目に見えている。老人は県外に出て行くことはほとんどないし、現
実的にできないだろう。老人だけの県にするつもりですか？日本で子供を 1 番育てやす
い県を目指して下さい。現状長崎の未来に絶望感しかありません。子供を育てやすくし
て、人口が増えれば、税収もあがり、老人も過ごしやすい県になります。まずは、人口
を増やして下さい。明石市の取り組みをとりあえずはすぐにでも開始して下さい。 

日見 地方の自治会は若い人たちの意見を聞かず移住者に冷たいです。 

日見 中小企業も大企業並みに育児休暇がとれるようにして欲しい。 

日見 第三子以降の支援ばかりが多すぎると思う。 

日見 第一子以外にも育児学級に行けるようにしてほしい。 
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地区 内容 

日見 第３子以降は上子との年齢差関係なく育児費用の免除が必要。 

日見 
大村や諫早と足並みをそろえて子育て支援に力を入れて欲しい。同じ長崎県でも差があ
りすぎると思います。 

日見 
多子世帯は金銭面での不安が多いので、もう少し他県や他市町村の多子世帯のサポート
のいい所を真似して不安のない子育てが出来るようにしてほしい。保育料の上の子との
年齢差があって 3人目タダにならないのは圧倒的におかしい 

日見 
全体的に子供に対する保証が少なすぎる。高齢者ばかりではなく次世代にもお金を使っ
て欲しい。医療費はかかる、保育料は高い、低所得者ばかり優遇され普通の家庭への負
担が大きすぎると思う。 

日見 全国的にも有名な、明石市を参考にしてほしい 

日見 

色々助かっています。できれば、高校以降の支援(学びを保証して欲しい)。義務教育期
間などの支援をいただけるならば給食費などを支援していただき全てのこどもの健康
なからだ作りを保証してほしいです。 
空き家を安くで貸してくれると子育て世帯にはありがたいです。家賃高いけれど一戸建
てだと子育てのストレスは激減です。 

日見 

職場において、時短や産休などの取得できる環境ではあるが実際に働く上で周りの目が
気になる。特に男性は、育児への関心や現実的に負担がかかるという理解が乏しく、小
さな子供がいるひとり親家庭には更に働きづらい。ひとり親家庭がパートやアルバイト
で生計を立てなければいけない環境ではなく、心に余裕を持って仕事にもやりがいがも
てるような環境下で生活したい。企業への働きかけや意識改善の取り組みなどをして欲
しい。実際に悩んでいる声を届けて欲しい。 

日見 

上記に記入しています 
①住居について 
②格差を無くすために習い事に対しても金銭的支援をしてほしい 
③安心安全で暮らせる町作り 

日見 
少子化で国としてこれから不安な中、こどもを産みたい、育てたいとなるような支援や
政策、我が家のような多子世帯への給付など、ドンドンしていただきたい 

日見 小学生のインフルエンザ予防接種の金額が高すぎて受けるのをためらいます。 

日見 
小学生、園児ともに週 6 預けていて、選択肢が無かったので 5 に着けました。所得制限
なくサービスを受けたい。 

日見 
小さい子供連れでも気軽に入れるレストラン等をもっと増やして欲しい。公共施設に子
供用の補助便座や台等を置いて欲しい。 

日見 
商業施設のトイレや公園のトイレの防犯対策、小学校の通学時の安全対策などの強化を
お願いしたいです。また、小学生が夏に室内で遊べる場所が近くにないので長崎市内の
中心部にできることを期待しています。 

日見 子育て支援センターなど無料で利用できるようにしてほしい。 

日見 子供手当増額。大学まで授業料無償化。 

日見 

子供の手当に対して、所得制限をかけないでほしい。沢山税金を納めているのに、恩恵
が受けられないことが不満です。高校の授業料も所得制限があり、同じ子供なのに、不
平等です。 
仕事をしていなくても、保育園などを利用したいです。仕事している人の子供だけ子供
に毎日プロによる指導を受けられて、社会性も身につき、うらやましい。仕事で保育が
できないから、保育園があるのは承知していますが、毎日保育園に行くのと、習い事に
行くのは、全く違うものなので。保育士がいないから、できないのもわかっていますが、
理想は、小さいときから、短い時間で構わないから集団生活や活動をさせたい。 
医療従事者の仕事時間を減らして欲しい。仕事で全然家にいないから、夫が子供に関わ
る事は、ほとんどない。他県では、勤務時間や量が長崎よりは少なく、心の余裕もあっ
たが、今はなく、疲れ果てた夫に子育ての相談や手伝いを頼めるような状況ではない。
これも、人手不足なので、仕方がないのでしょうが、どうにか将来、両親共々子育てに
参加できる仕組みになってほしいです。 

日見 

子供の医療費無料化を熱望します。 
また、予防接種の受診票が事前に送られてくるサービスをお願いしたいです。（東京都
足立区は事前に送ってきてくれていたので、管理がしやすかったです。） 
子どもたちの過ごしやすい居場所、公園、児童館などが近くにあると嬉しいです。 

日見 
子供の医療費 1600 円まででもその他に違う科の病院にかかるときもあるのでもう少し
抑えて欲しい。とにかくお金がかかってる。 
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地区 内容 

日見 
子供が同じ年のお友達を作って、一緒に遊べるような場がほしい。パパ友やママ友を作
りたいなって家族同士が集まれる場を作ってほしい。 

日見 子供が 3 人います。今後のより良い子育て支援施策よろしくお願いします。 

日見 
子育て世代への給付は嬉しいけど一回きりだとあまり意味がない。子育ては数年続く。
毎月少しづつの支援、給付のが助かります。 

日見 

子育て支援施策については、最近特に手厚くなってきていると感じます。ありがたい限
りです。継続的にしていただけると、2 人目 3 人目が考えやすくなります。 
が、このアンケートについては、長く、答えづらい(もっと回答しやすくできたのでは？)
と感じました。時間がかかりすぎるので、５分程度でできるものを複数行うなど、答え
る方の立場に立っていただけるとありがたいと感じました。 

日見 

子育て支援として、まずは金銭面のサポートをもっと手厚くしてほしいです。もう 1人
と思っても、このままどんどん子育て支援がなくなれば、踏み切れないです。夫が頑張
って働いたのに、収入が上がると児童手当が減額されたのが納得できません。一律でい
いと思います。児童手当に限った話ではないですが、頑張って働かない方が、良い気が
してしまいます。 

日見 
子育て支援センターで、授乳室がない施設がある。男性も利用があり、人目が気になる
ので、パーテーションやしきりなど簡易的なものでもよいので、作って欲しい。 
3 歳以上の遊べる場や、室内でのびのび体を動かせる場所がほしい。 

日見 

子育てって、それに関わる親たちだけでなく、色々な視点から考えないと本当に充実は
はかれない。例えば「保育所増やす」「病児保育できるところを増やす」といっても、
保育士さんや幼稚園、学校の先生たちの手が足りない。かといって、誰もかれもがして
はならない。昨今の免許なしでも教員して、とかありえない。なり手の育成、良いなり
手を増やすため職場環境や給料などの優遇、など、考えなければならないことは多い。 
また、意識がある親は何とかする。(今ある状況でも交流の場を利用したり、講座など受
けたり)親がちゃんとすれば子もちゃんとする。親をどう適切に支援するか、ではない
か。(給付金を子のために適切に使えているか？) 

日見 

今回、就学後の過ごし方のところに放課後デイサービス(以下、放デイ)が入っていない
のが疑問に思いました。うちの子供は現在療育に通っており、たぶん就学後は放デイを
利用する事になります。うちのように放デイを利用する予定の子の事は考えられていな
いのかな…？と不安になりました。現在私は就労中で朝 8 時から 17 時半頃まで幼稚園
と預かり保育を利用しています。放デイを利用するようになると、夏休みなどの長期休
暇は朝は 10 時くらいからしか預かってもらえません。その朝の時間をどうしたらいい
のかという事を相談したら、学童を併用し、学童に一旦通って 10 時頃放デイから学童
に迎えに来てもらう案を教えてもらいました。しかし、そうなると子供は就学後に学校
も学童も放デイもと忙しく、疲れるのではと思います。ただでさえ不器用さがあり療育
に通っているのに、一般の子よりも忙しくて混乱するようなスケジュールになります。
それを考えると、私は仕事を退職して子供が学校生活に慣れるまでは子育てに専念した
方がいいのかな、しかし辞めたら経済的に将来大丈夫かな、また仕事したいと思った時
に仕事が見つかるのか、と今とても悩んでいます。放課後デイサービスを利用する家庭
はこういう問題がありますので、それも考えてもらいたいです。同じように療育を利用
している方、以前していて今は放デイを利用している方などと話せる機会がないので、
そういう機会が欲しいです。 

日見 

埼玉より引っ越してきて 2年目ですが、長崎は自然豊かで、長崎でしか体験できないこ
と（地域の祭りや平和への取り組みなど）も沢山あり、魅力を感じています。ただ子育
ての助成の面では他の自治体と比べると劣っており（医療費や産後ケアなど）、若い人
の流出が多いのは勿体無い印象を受けます。現在はアパートに住んでいますが、物音な
ど周りに気を使いますので、戸建て賃貸など増えると良いなぁと思っています。 

日見 子ども医療費無償化は他県では実施されていたりするので検討をしていただきたい 

日見 
子どもが多く、経済的に不安を感じる。仕事を始めたいが、仕事をしていないと保育施
設への入園が出来ない状況。待機児童を無くすため保育施設を即利用出来る状態にして
ほしい。 

日見 
子ども 3 人は大変だから、歳の差があっても保育料の負担、児童手当を増やすなどの対
策をしてほしい。 

日見 
子ども 3 人だが、とにかくお金がかかる。今後の就労を検討しているが、子どもが熱出
したり怪我をしたりして迎えに行かないとなると、理解のある職場でないと働けない。 

日見 自転車に親子で安全に乗れる広い場所が欲しい。野岳湖みたいな場所。 
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日見 自治会や PTA等がまだ前時代的な活動で、共働きの私にはとても負担です。 

日見 
今回のアンケート、必要かもしれませんが、もう少し短い内容でされた方が回答率は上
がるかも知れません。今後の長崎市の子育て向上にお役に立てたらと思っています。 

日見 
今の収入状況みて手当金を支給するかしないかみたがいい。去年の収入を見られても意
味ない 

日見 
国の政治を見てるとよく分かりますが子育て当事者の声が全く反映されていないズレ
た政策ばかりでため息が出ます。長崎市には子育て当事者の声をしっかり拾い上げた政
策を実施してほしいです。よろしくお願いします。 

日見 
交通の便がもっと増えれば子供が遊ぶ施設も行きやすいなとは日々感じます。バスの本
数が少なかったりするので車を持っていないと不便に感じます‥ 

日見 

現行、保育料の支援で 3 歳以上は無償や第 2子半額・第 3子無料などがありますが、そ
れで第 3子が上の子と年齢が離れていると保育料が 3歳未満の子は 1人分の料金がかか
るという現状ですが、それっていくら歳は離れていても 3 番目は 3 番目だと思うんで
す。 
上と歳が離れているという事は上の子が成長期で食費や学費に衣料費などの家計の負
担も増えるから、なかなか 3 人目や 4人目などの多子には繋がらないと思います。 
なので兄弟児と歳が離れていても第 3子からは保育料を無料にしてほしいです。 

日見 
経済的負担の軽減をお願いします。公園などの子供を連れていける環境を整えてくださ
ってありがとうございます。東長崎公園にトイレを設置していただきたいです。 

日見 
経済的な面での不安が 1番です。環境は、あぐりドームや公園などいろいろ増えて、あ
りがたく感じてます。子育てが楽しいっと思えることは、個人的には周りに伝えていき
たいです。 

日見 
経済状況が不安で子どもを増やしたくても増やせないので、定期的な給付や税金の軽減
など充実させてほしい。 

日見 

金銭面の不安が 1番大きいのでその点のサポートがもう少しほしいです。小学校になっ
てからの放課後の過ごし方も、学童保育料が高すぎて躊躇します。平日は家に留守番さ
せようかと思ってしまいます。が、長期休暇が不安なので結局学童へ。でも高いです。
長期休暇だけでもいける学童が増えるか、保育料が安くなれば子供の安全も守り親も安
心して仕事ができると思います。 

日見 学童保育無償化して頂きたい 

日見 
各家庭、状況は違うと思います。支援施策をいろいろ考えていただきありがとうござい
ます。これからもよろしくお願いします。 

日見 
育児休業給付金では生活費が足りなくなる、会社の上司(特に男)の理解がないから父親
が育休を取れない等の家庭も多い。年寄りの常識改革が非常に大切だと思う 

日見 医療費無償化を検討していただきたい 

日見 医療費の無償化を是非すすめて頂きたい。 

日見 もっと公園など外で遊べる施設を増やして欲しいです。 

日見 
マイナンバーカード保持者のみへの支援はやめてほしい。支援するなら全員にまんべん
なくお願いしたいです。 

日見 
ひとり親世帯、低所得世帯にばかり支援金があるが、子育て世帯（所得制限なし）にも
手当があればもっと子供をもつ世帯が増えると思う 

日見 

とにかくお金がかかりすぎる。医療費も 3 人診てもらわないといけない場合は、3 倍。
保育園で使用する物の購入も、多胎児だと他のとこよりも 2倍。 
仕事も子育て中心に考えると勤務時間が短い職につかないといけない。育児時短も一年
しかとれない。延長はできない。正社員ではないと有給休暇の日数が少ない。 
子供の病休も無休。子ども同士で移して休まないといけない日が続く。でも、働かない
とお金は減るばかり。働いてるのに全然貯金できない。もっと子育て世代の理解あるな
らば、お金の面での補償を手厚くしてほしい。 

日見 その時々の期間的な経済支援ではなく、継続して利用できる支援策を希望 

日見 
ひとり親家庭（児童扶養手当）の所得制限をなくしてほしい。 
また、校区によっては、市営住宅がなく、家賃の補助があると助かる。長崎市は、家賃
が高く、大家より、借り主になんでも負担させることが多い。 
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日見 

とにかくお母さんが満足に働ける県にしてほしいです！パートから正社員になりたい
という意欲はあるものの時間の制約があり実現できない状況。保育園の時間を延ばす
（そのためには保育士さんも手厚い保障を）等して、働きたい人が働ける環境を作って
頂きたいです。 

日見 
これからも、子育てのしやすい環境作りを頑張って頂けるとありがたいです！子育て楽
しみたいので！ 

日見 インフルエンザワクチンの無償化もしくは、軽減措置(小学生以上も) 

日見 
いつもお世話になっています。給付やサービス、必要な手続きなど、何か私がし忘れて
いることなどがあればお知らせしてもらえると幸いです。 

日見 
イーカオ等、長崎市の子育て状況がわかるのはいいと思う。コロナの関係もあり、保育
園・幼稚園でまだまだイベントの差がある。((人数制限があったり、なかったり)) 
国としてはいつもの日常に戻りつつあるので、市の方から声かけをしてほしい。 

日見 
アミュ新館は子供用トイレが充実しており、もうすぐ 3 歳になる子どもを安心して連れ
ていける場所ができたと感じました。これがスタンダードになることを願います。 
男性も育児に協力的になれるような環境の整備も、ぜひお願い致します。 

日見 

3 歳～就学前は保育料無償化されたが、その後小学生になると学童保育は無償化でない
ため、出費がかなり痛い。また学童も入れなかったりする。子育ては就学前だけでなく
成人するまで続くので、就学までの一時期だけ考えるのではなく長い目でみて支援策な
ど考えてほしい。必要な支援も、小学生、中学生、高校生とそれぞれ違ってくるはずな
ので、それぞれの世代の声を聞いて、ニーズに合わせた支援を望みます。 

日見 

アンケートが長すぎる。 
殆どの家庭が共働きなんだから、病気の時の預け先や夜間の一時預かりが必要 
年間の希望期間や時間は必要な時に必要な期間、時間 
子供にかかる必要な費用の無償化や軽減が子育て世帯が一番望むこと 

桜馬場 

遊ぶ場所が、本当に少ないと思います。今、公園の改修や、あぐりの丘など子供向けの
施設に力を入れてくれているのはわかりますが、小学校高学年の子供達、中高生が楽し
める場所が無いのではないでしょうか？あと、施設や箱物作るだけ、必要最低限の遊び
場作ったって意味がないと思います。「子供達の満足度」の追求も必要ではないでしょ
うか。中途半端に微妙な狭い遊び場を数多く作るより、他県からも「ここに遊びに来て
見たい！」と思ってもらえるような施設 1 つ作った方がマシだと思います。 

桜馬場 
問 39 に回答した意見について改善してほしい。特に慣らし保育は子供の突然死を防ぐ
ためにも期間を長く設ける必要があるため子供の命のためにも早急な改善が必要。 

桜馬場 明石市の様な充実した環境が欲しい。 

桜馬場 

未来への不安からの、世代同士で文句があっても始まらない。少子化という事は子連れ
ママが少なく、少数意見は通りにくく、がまんしすぎで窮屈に子育てしてる感じが多い。
頑張りすぎ。全部の世代がリラックスできる環境が欲しい。ママが疲れると子供がきつ
い。子育て世代に特化した政策や場所を作ろうとすると、他の世代に叩かれる。未来に
繋げたいそれぞれの想いはどこに向かってるのかな。 

桜馬場 

保育料第 3子の扱いが、未就学児に限るため、年の差のある子どもがいる場合、保育料
半額や無料の恩恵を得られないため不公平感がある。上の子の学費がかかる中、高額な
保育料がかかるため経済的な負担が大きい。家計のために働かざるを得ないが、学費と
保育料で 8万／月かかり経済的な余裕がない。保育料無料または給食費無料化など支援
してもらえると助かる。 

桜馬場 
保育園を病気で長期欠席（1 週間など）した際にその分の保育園料を差し引いていただ
きたいです。 

桜馬場 

保育園の行き帰りで子供がトイレに行きたいと言った時気軽に行けるトイレを増やし
てほしい。たとえばビジネスホテルのトイレとか、お店のトイレとか。 
路上喫煙の規制をもう少ししてほしい。 
遊具がある公園を増やしてほしい。 
よろしくお願いします。 

桜馬場 
保育園の延長料が高い。シングルで仕事を頑張っているが結局お金がかかる。生活苦し
い。 

桜馬場 
保育園から小学校へ上がる時の、環境変化（いわゆる小 1の壁）問題へフォーカスした
支援体制が、望まない離職等を作らず、切れ目ない子育て支援に繋がって行くと思う 
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桜馬場 

物価高で将来に不安がある。給料は増えるどころか減っている状況で子供にはお金がか
かる。労働時間を増やすことで解消できればいいが、帰宅後の育児と家事の両立で心身
の負担が増すことは想像できる。夫の帰宅時間が早ければ二馬力での家事育児となるが
現実難しい。また、土曜日の保育園利用については、保育園ごとで対応が違うようで、
利用中の保育園は仕事時のみ、お昼寝中であってもお迎え時間が厳しく設定されてい
る。しかし、仕事ではない土曜日も預かってくれる保育園があると聞くので、不公平感
を感じる。取得によっての保育料も正直納得いかず、高所得であれば特別な保育を受け
るわけではないのに利用料に差があるのは疑問がある。みんな同じ保育を受けるのであ
れば同じ料金でいいのではないのか。土曜日利用についてもお金を出して預かってもら
えるのであれば、その日の分を追加で支払うなどシステムを作ってほしい。親も休みた
い、病院に行きたいなど理由がある。子供と離れたいわけではないが、給料のためにギ
リギリまで働いているのは生活に余裕がないからであって、そのために心の余裕がなく
なり、疲れて育児が辛いと感じることが多い。ひとまずは子供にかかる費用をもう少し
助成してもらわないと産んで育てようとは思わないのではないか。 

桜馬場 

物価高で家計も苦しいです。手当などがあったら助かります。お米券より現金が助かり
ます。 
保育園も土曜日は預けにくいので預けやすくして欲しいです。3 人目欲しいですが軽自
動車の為子供が欲しいと思っても産めません。 
でも車を買い換えるお金もありません。坂の上に住んでおりバスの便も減便し、タクシ
ーも値上がりし車がないと生活出来ません。 
支援などあれば助かります。 

桜馬場 
物価高いから所得制限見直すか賃金を都会レベルまで上げて欲しい。税金とか安くして
ほしい。 

桜馬場 
物価だけが上がっているので、給料の増加。お金が無いと子育てに不安があるまま、子
供をたくさん産むことは出来ない。 

桜馬場 
父親の育休制度は、全休を 2 週間や 1ヶ月等取らせるだけではなく、子供が首座りや腰
座りするまで定時帰宅や夜勤無しを徹底する等の選択肢があっても良いかと思います 
(乳児の沐浴は男手があった方が安全なので、最低限そこは父親に任せたい) 

桜馬場 

浜町界隈の歩道の整備をお願いしたいです。歩道が狭く危ない箇所がたくさんありま
す。また、めがね橋の柵がとても低く側面に大きな穴がたくさんあいているのが、小さ
な子連れの身としては怖いです。また、雨の日でも自由に遊べる屋根付きの広場もしく
は屋内施設が浜町周辺にあると助かります。 

桜馬場 
病児保育を増やしてほしい。小児科の負担を減らしてほしい。保育園も仕事だけじゃな
く親の用事のときも快く預かってほしい。 

桜馬場 二人目を生んでも大丈夫だという、所得の安心感と行政支援の充実を欲する。 

桜馬場 
都内から越して来ましたが子供の医療費がかかる事に驚きました。 
是非無償化をお願い致します。 

桜馬場 

長崎市は人口が多いため、ひとりひとりに時間がかけられないと思うのですが、乳幼児
検診では、ゆっくり話をできる環境が欲しいです。 
研修の方が勉強のために付き添われるのは仕方がないと思うのですが、後ろから見られ
ると話したいことも話せない雰囲気がありました。 
質問も淡々と進んでいく感じであっという間だったなと残念でした。当日検診のかた数
が多いので仕方ないですよね。すみません。 
依然住んで居た地域では、じっくり話を聞いて貰えたのでそれだけで産後のモヤモヤが
とれ、嬉しかったのを覚えています。 
また、赤ちゃん訪問では、もう２人目だから大丈夫ですよね、ベテランですもんねと自
宅に入ることもなく去っていかれたこともありました。２人目だからこそ辛かったので
切なかったです。 
ぜひ、ひとりひとりに寄り添った心からの支援を希望したいです。 
よろしくお願いいたします。 

桜馬場 

土曜日の保育を充実させてほしい。フルタイムで働く母親に関しては原則 Ok にしてほ
しい。 
歯医者に行けないし睡眠も十分とれない。ごはんもゆっくり食べられない。 
それでパートへ切り替えると今までのキャリアや経済的な不安がついてくる。 
何かを犠牲にしないといけない子育てを減らしてほしい。 
今の状況だと少子化や人口流出は納得です。 
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桜馬場 
低所得の人ばかりの支援は止めて欲しい。 
好き好んでシングルマザーや所得の少ない仕事に就いているのになぜ支援するのです
か？ 

桜馬場 長崎市立図書館に子どもが遊べる場所を作ってほしい 

桜馬場 
長崎市内は道が狭い上に車の通行が多い通学路が多くあります。子供が事故に巻き込ま
れる前に安全に登校出来る環境を作って欲しいです。 

桜馬場 長崎市内の坂の上にある保育園や幼稚園のバスを増やして欲しいです。 

桜馬場 
長崎市中心部の家族向け住宅、子供が遊べる場所が少ないので、行政で何かしらの取り
組みや企画をしてほしい。 

桜馬場 
長崎市で生まれ育ちましたが、子どもを産んで初めて長崎での暮らしづらさを痛感して
います。どうか子育て世帯の声を拾い上げて頑張って頂きたいです。 

桜馬場 

長崎は本当に子育てには向いてない町だと思います。長崎は車がないと移動などは不便
なのに、子育て支援センターに駐車場がないと行きたくても行けない。公園も駐車場な
いところ多いし。あっても駐車場代が高すぎる。ガソリン代の補助とかして欲しい。 
医療費も無償化にして欲しい。一回 800 円でも子どもの人数によっては医療費がめっち
ゃかかる月があったらするから、病院連れて行った方がいいと思う時でも躊躇して行か
ない時もある。 
子どもを遊ばせる場所が少ないのもどうかなと。あぐりドームがやっとできたけど、そ
こまで行くのに遠かったりもするので、そういうところをもっと増やして欲しい。 

桜馬場 
長崎がとても大好きです！だけど、家賃が高いのにやたらと部屋が狭い賃貸が多くてと
ても困ります。もっとこの街に住みやすいようにいろんな手当があると嬉しいです。 

桜馬場 

長崎は田舎で土地があるはずなのに都会より公園もせまく、その公園ではお年寄りが子
供に対して文句を言ってきたりタバコのポイ捨てがあったり、トイレが汚かったり、遊
具が少なく最新のものでないなどフラストレーションが割と溜まります。あぐりの丘に
室内遊具を作ってくださった事には感謝しますが、無料のシャトルバスがあるわけでも
ないし車がない人からしたら遠いです。もっと長崎駅周辺、もしくは市役所内に室内遊
技場があってもいいのではと思います。石丸文公堂さんに頼ってるうちはダメだと思い
ます。ハウステンボスにある室内アスレチックはコンパクトながらも最低限の運動がで
きるような作りになっています。ああいうものが市内中心地にあるといいなと思いま
す。公園も思い切って作りましょう。せっかくの平地、マンションばかりいらないです。 
どうやったら長崎の子育てがうまくいくか、ぜひ転勤族の他県から長崎に入ってきてく
れた方にたくさん聞いてください！長崎市民だけで意見を出し合っても限界があると
感じます。 

桜馬場 

長崎に住み始めて 2年ほどになります。子育てに悩んだときに相談できる場所があり助
けられました。ただ、人から教えてもらってたどり着いた相談場所で、ホームページな
どで探してもどうしたらいいかよくわからないことが多かったです。市電をよく利用す
るのですが、高齢の方や子供連れの人が立っていても席を譲らない若者が多くて衝撃を
受けています。具合が悪い方もいらっしゃると思うのですが、たいていゲームをしてい
る方ばかりです。心に余裕のない方が多いんだなと悲しくなります。古い市電にも優先
席があるといいなと思います。 

桜馬場 

町の中心の県庁跡、市役所跡をぜひ子育て中心の場所に使って欲しい。箱物でなく、経
済も回るように、色んな世代が集まるような場所にして欲しい。 
子育て施策で成功した自治体(兵庫の明石市など)を参考にしたり真似したり、長崎市の
未来のためにも税金の使い道を熟考して欲しい。 
今は子育て世代と他の世代とがお互い助け合ったり見守る余裕がないようなギスギス
しているように感じる。子育てへの支援は未来の人づくり、街づくりと直結する事なの
で、この今、子育て支援に取り組んでいただきたいと切に思う。偉そうに申し訳ないが、
頑張りではなく、結果を期待している。 

桜馬場 

中心市街地（浜の町付近）に、大きな遊具や屋内で遊べる無料の空間がないのが不便で
す。熊本市の子ども会館は、中心市街地から徒歩圏内にあり、祝日やお盆等も利用可能
でした。また、子ども会館の近くにある商業施設には、おもちゃ屋さんや屋上庭園があ
り、休日によく利用していました。長崎ではそうした施設が少なく、休みの日（特に雨
の日）の過ごし方が難しいです。 

桜馬場 
第一子から保育料無料など他市が羨むような施策がないと、長崎市の人口は減る一方！
せめて妊娠出産にまつわるワクチン補助をするなど、他自治体を見習って。長崎市で子
どもを産み育てることに不安しか感じないこの状況が悲しいです。 
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地区 内容 

桜馬場 

全年齢の保育料無償化、高校までの教育費無償化、子供が将来長崎で働きたいと思える
ような企業の誘致、ミルクやおむつ代の補助、呼び出しがある仕事なので妻が仕事の時
は自分が休みでも保育園に預けたいが休みで預けると保育園に嫌な対応をとられるこ
とがあるので保育士の給料アップと体制の強化を計ってもらいたい 

桜馬場 

人材不足で休めない。育児と仕事を両立するために個人ではなく企業に対して支援金を
出して欲しい。長崎は小さな会社が多く、家族経営も多い。経営者一族は他の従業員の
休みを優先するため、自分達の子育てが満足にできない。人材募集のための費用を補助
して欲しい。 

桜馬場 
親や親戚が遠方なので、緊急時や何かあった時に子どもを預ける場所がとにかく欲し
い。できれば通園中の幼稚園で、子どもが馴染みの先生や場所で子どもが安心して過ご
せるところにお願いしたい。 

桜馬場 

職場の理解は大事。授乳期よりもむしろ、就学してからも子供の世話はもっと複雑で大
変。父親の育児休暇より、未成年の子どもがいる家庭の親たちの職場環境の改善を求め
ます。今の父親の長時間労働がひどくて、子どもとの時間がほとんど取れず、子どもと
のコミュニケーションが取れていません。 

桜馬場 
少子化で学校の統合が多く見られるが、家から学校が遠くなりすぎるのは大変だと思
う。 

桜馬場 
少しでも虐待されて苦しんでる子どもが少なくなりますように。産後鬱の母を助けその
子どもも助かりますように。 

桜馬場 小学校低学年の子どもが 20 時には寝られるような社会になって欲しい。 

桜馬場 

小学校に入る前の支援など相談した先々で提携？している所だけを紹介されたりする
ので、一覧表があればと思います(あったらすみません)。どこにどのように相談したら
良いのか、何をしたら良いのかが全く分からないことがよくあります。電話自体が苦手
で、市役所へ連絡をしにくい事もあるので LINE のような簡単に相談しやすい窓口があ
ると、電話が苦手な方でも相談しやすいと思いました。 

桜馬場 

所得の低さから生活するためにフルタイムで働くことを強いられ、子供たちとゆっくり
向き合う時間は失われる一方です。結果、犠牲になるのは子供たちだと思います。健や
かな子育てには余裕のある家族の時間が必要です。そのためにも県民の所得を上げる政
策が必要だと思います。 

桜馬場 

所得に関係なく、教育、医療の無償化を進めて欲しい。また、県外も含めて他都市とベ
ンチマーキングして、政策に関わるひと全てに数値で見える化して意識を改革して欲し
い。 
人口が減少する中、長崎市が次世代にも残るように積極的に子育てへの支援を直ぐに実
現してほしい。2 年先 3 年先など長期すぎる期間で対応していたら、子育て家庭が長崎
市からどんどんいなくなると思います。 

桜馬場 出島メッセにオムツ替えスペースを増やすかトイレにオムツ替え台をつけて欲しい 

桜馬場 
出産一時金でも足りない出産費用や、妊娠中の検診費用も軽減できると助かります。福
岡のようにオムツ支給など具体的な対策があるといいです。 

桜馬場 重ねてになりますが、病児保育の拡充を切に願いたい。 

桜馬場 

私の周りの夫婦は、子どもが産まれた後に、広い一軒家やマンションを求めて時津や長
与に引っ越す人が多いです。中には、土地がなかった為に諫早に家を建てた人もいます。
30〜50代の現役世代を取り込むには、子育て家庭を特段に優遇する必要があるのではな
いのでしょうか。 

桜馬場 
施策への意見とは関係ないが、このアンケート様式が回答しづらい。次にどこを回答す
べきか色がつくなどわかりやすい工夫が欲しかった。 

桜馬場 
支援策とは違うかもしれませんが…塾に通うとかではなく、もっと公立でも学力アップ
するような取り組みがあるといいのになと思いました。(漠然としていてすみません。そ
して、趣旨からずれていたらすみません。) 

桜馬場 
市立保育園、幼稚園の建物、設備を更新してください。トイレや廊下、手すり、遊具等
を見て、こどもにお金をかけたくない市なんだな、と感じます。 

桜馬場 
市立図書館等、子どもの発達教育を促す施設利用時に駐車場代がかかることがおかしい
と思う。せめて、図書館の読み聞かせの日だけでも駐車場を無料にしてほしい。 

桜馬場 
市役所の跡地に子どもが室内で遊べる場所を作って欲しい、公園の設備の充実、子育て
家庭への経済的支援や保育料無償化など、長崎で子どもを育てやすい、育てたいと思う
環境をつくってほしい 
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地区 内容 

桜馬場 

市町村を超えて産後ケア事業が利用できないのは、とても不便です。例えば自宅が諫早
や佐世保で長崎市の実家に里帰りしている場合、長崎市の産院で利用できません。とて
も不便です。同じ長崎県内なのに。委託のような形で利用可能にできませんか。 
枠にはめたクラス皆んなが同じ能力になる教育方法ではなく、個々の能力を伸ばせる教
育を期待します。結局、各々の家庭の努力次第で子どもの能力が決まってしまうので、
物価上昇でキツイですが無理をしてでも子育てにお金を使わざるを得ません。 
小中高校、大学生まで性教育をもっと拡充した方が良いと思います。今までの薄っぺら
い、性器の名前など言葉だけの性教育ではなく、性同意や性被害にあった時の対応方法、
避妊方法や緊急避妊薬、もし望まない妊娠をしてしまった時の相談先、母子手帳の発行
や妊婦健診の助成もある事など、もっと現実に即した教育が必要だと思います。望まな
い妊娠がない事が 1番ですが、もしそうなった時に取り返しのつかない事態にならない
よう、命の尊さを子どもたちに教えて行かないといけないと思います。 

桜馬場 市や県の建物が不要になった場所に、子供が遊べる環境の提供を。 

桜馬場 
子供達が中町公園で遊ぶ事が多いのですが、柵が無いので、ボール遊びが思いっきりは
出来ない状況。植え込みで道路も見えず、数回道路に出る事も見かけます。子供は慌て
て取りに行くので危険を感じます。 

桜馬場 子供を育てるのは大変なことです。これからも継続的な支援をお願いします。 

桜馬場 
子供たちが、安心して街中で、遊べる時代は、もう、終わったのかもしれない。 
恐ろしい事件が多く、子供を外に出す気になれません。 

桜馬場 子供が楽しく飽きずに遊べたりする施設がもっとあるといいです 

桜馬場 
子育て世帯に経済的支援して頂きたい。いつも非課税世帯や老人の支援ばかりでうんざ
りです。 

桜馬場 
子育て世帯（主に産後の母親）が社会的に孤立しないよう、市の支援が充実することを
期待します。子どもが増えて賑やかな長崎になりますように。 

桜馬場 子育て支援施策の拡充期待しています! 

桜馬場 
子育て支援とは少し違うかもしれませんが、 
子どもたちの知的好奇心を向上させるようなプログラムを積極的に行ってほしい 

桜馬場 

子育て支援で 10000円分のポイント支給がありましたが、マイナンバーカードを持って
いない子育て世帯としては残念な政策でした。そもそもマイナンバーカードは任意で作
成する物のはずなのに、そうやってマイナンバーカード取得者にしか支援しないのは不
平等だと思います。ただ単にマイナンバーカードの取得率を上げたい政策だったのかな
とすら思えました。 

桜馬場 

子育て支援センターの中にカフェを作って欲しい。子どもを食べさせた後、職員の方に
見守ってもらえてゆっくりご飯を食べられる環境があったらより良いのになあと思う。 
電車バスのノンステップ化。ベビーカーでも乗りやすくしてほしい。 
保育所での一時預かりが専業主婦や育休中でもできるようにして欲しい。 
保育士を増やすための政策が子どもにとって良い環境に繋がると思う。保育士の給料を
上げる。子育て中で正社員でフルタイムはきついけど週 3回の勤務ならできると言う人
もいると思うので正規の職員でも多様な勤務体制を導入し、保育士を増やす政策に力を
入れたら良いと思う。 
働き方の多様化が一般的になって、週休 3日制などになれば子どもとの時間が取れて充
実し子育てもより楽しくなると思う。3 歳未満児の保育料無償化、町中に人工芝の公園
を作って欲しい。 

桜馬場 
子育てをしながらしっかり働くことは、やりたいと思っても難しい部分が多いと感じて
いる。どうにか解決して欲しい。 

桜馬場 子育てに関する情報がありましたら、どんどん配信してください 

桜馬場 

子育てに関して最低限のことしかしてないように感じる。土地さえあればマンションば
かり建っていく(市が悪いわけではないのは分かっていますが)。もっと子どもの遊び場
を増やしてほしい。妊婦健診の費用も最低限。子供の医療費も最低限。働いていても、
月に 64 時間以上働いていないと保育園に預けれないという矛盾。預けれても保育園に
よっては、極力家で見るように促される。 
長崎は原爆もあり仕方がないのは分かるが、高齢者＞子どもが否めない。 
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地区 内容 

桜馬場 
子ども手当が第 1 子が１８歳になった時点で第 3 子の手当てが第 2 子になるのは不可
解。第 1 子の手当てが無くなるのは分かるが、第 3子である事は変わらないと思う 

桜馬場 
子どもを長い時間預けなくて良い、子どもを 20 時までに就寝させることができるよう
な社会になって欲しい。 

桜馬場 
仕事をしてるので、病気で保育園に行けない時に病児保育に預けたくても空きがない。
施設が少ない。 
問い合わせても一時保育を実際には受け入れていない保育施設が多い。 

桜馬場 

仕事をしているので、子どもが病気の時に病児保育に預けたくても施設が少なく空きが
ない。 
問い合わせても、一時保育を実際には受け入れていない保育施設が多い。 
仕事しながら子育てできるための環境作りを整えてほしい。 

桜馬場 
財政面など問題も多々あると思いますが育児サービスの充実に期待しています。宜しく
お願いいたします。 

桜馬場 
在宅ワークやフリーランスの母親でも学童や一時保育に預けられる環境があればと思
います。 

桜馬場 

今回のアンケート内容が多すぎます。知りたい事とか沢山あるのでしょうがインターネ
ットで回答するには大変でした。あと、年単位での回答も分かりづらいし、選ぶのでは
なく記入制にしたらいいと思いました。長崎県がもっと子育てしやすくなる事を期待し
ています。 

桜馬場 
今は子どもが 1 人だが、今後も子どもはほしいと思っている。でも、今は物価高騰など
経済面で不安。なので経済面をもっと支援してほしい。 

桜馬場 
国からのお金の支援を当てにして子育てをしているわけではないので、期間限定的な一
時的な援助ではなく、低所得者も高収入の家庭も、平等に受けられる支援を充実してほ
しい。 

桜馬場 

郊外ではなく街中に屋内で遊べる施設を建ててほしいです。以前ココウォークにあった
ボーネルンド（キドキド？）のように、できれば対象年齢ごとに遊ぶエリアが分かれて
いるといいです。あぐりの丘は遠いです。利用料金はかかっていいのですが、市営でお
安くしてもらえると嬉しいです。市役所の跡地には、会議や講演で使うホールなどでは
なく、ぜひ屋内施設の建設の検討をお願いします。 

桜馬場 
検討から実現までの時間がかかり過ぎている。先進市と言われるくらい思い切った施策
をスピード感を持って実施して欲しいです。特に条件なしでの第 2子以降の保育料無償
化や保育サービス利用や子ども用品に対する金銭的支援 

桜馬場 

経済的負担を減らしてもらわない限り、子どもが増えることは難しいです子供が増えな
いと、この先長崎潰れますよ。子どもは高校卒業までお金が必要です。子供が 3人以上
の家庭はかなり経済的にも国や長崎の力になっているはずです。それなりの金銭的サポ
ートはあって然るべきかと考えます。 

桜馬場 
経済的負担を軽減してくれないと、皆長崎から離れると思う。街の開発ばかりでなく、
子育て世帯の経済支援をしないと人の流出は止まらないと思う。 

桜馬場 
共働きで預かってくれる親族友人がいない場合の政策をお願いします。 
ファミリーサポート、お金がかかるので受けたいと思わない。 

桜馬場 気軽に行ける場所に雨の日でも遊べる子どもの遊び場を作ってほしいです。 

桜馬場 街の中心部に子どもが遊べる施設をつくってほしい 

桜馬場 

何をすべきか優先順位をつけるのはとても大変なことだと思いますが、親を支援するこ
と以上に、産まれてくる子どもたちが皆平等に支援され豊かに成長することができる支
援施策を計画実施していただきたいと思います。その場しのぎの施策の作り捨てではな
く、未来への投資となる施策をお願いします。 

桜馬場 
一時保育利用ができる場所をつくる。長崎市中心部に室内遊び場をつくる。浜の町アー
ケードなどに帰りに買い物もできる場所に支援センターをつくる 

桜馬場 

育休中での上の子の保育園の利用が短時間に変更になることは負担。小さい子どもはと
にかく病気で保育園を休むので、その度に仕事を休まなければならない。有休はすべて
病院通いで消化。親のリフレッシュや気分転換など取れる余裕がないので、せめて医療
費の負担が 0になったり、リフレッシュのための施設などがほしいい。 

桜馬場 医療費無償化。おむつ支給 

桜馬場 医療費や教育機関に関わる絶対的な経済面の補助は大きいです。 

桜馬場 まだ子供を産みたいのに、経済的に諦めなければいけないのかと考えている。 
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地区 内容 

桜馬場 
ひとり親世帯、非課税世帯ばかり支援を受けれて低所得ギリギリの世帯も厳しい事を理
解してほしい。 

桜馬場 バリアフリー 

桜馬場 

とにかく他県の子育て支援参考にしてほしい。 
支援センターも汚いから、あまり行く気がしない。どこ行っても汚い。靴下真っ黒なり
ます。 
市役所もなんだかんだで、子連れには優しくない造りなので、用事があってもなかなか
行く気がしない。 長崎は子供はいるけど子育てしてない人が政策あれこれやっていて、
から回ってるイメージ。 

桜馬場 
とにかくまず保育園に入れるようにしてください！！もう３ヶ月も待機です。４月まで
無理と言われました。働けないから経済的にも不安で仕方ないです。 

桜馬場 
そもそも子供が遊ぶ公園が少ない上に道が狭いので危険が多い。空き家も多く、子供た
ちが何かあったら困ります。 

桜馬場 

これまで都内の 1 区 2 市町村に実際に住みましたが、子育て支援と待機児童などの状
況、子育て環境は長崎市が最も良いと感じます。もし長崎市の良さが伝われば子育て世
帯の移住者も増えるのでは！？と思っています。これからも応援しています。今後も将
来世代のための施策検討・実施をお願いします。 

桜馬場 
ココロンパスポートを子供を連れていないときでも利用させて欲しい。そもそも子供を
連れていると提示するのにも四苦八苦する。 

桜馬場 
お米券について:わざわざ紙クーポン＋郵送にするなら受付期間を設けてネット注文自
宅に配送（5kg.10kg 選べる）にして方が良い。 子どもをつれて買いに行く手間が大変 

桜馬場 インフルエンザ予防接種補助、対象年齢を広げてください 

桜馬場 インクルーシブ公園など障害児も遊べる場所を作ってほしい。 

桜馬場 イーカオ相談にいつもお世話になっています。今後ともよろしくお願いします！ 

桜馬場 イーカオをもっと使いやすく、ユーザーインターフェースを見直してください。 

桜馬場 

アミュプラザの新館のトイレの個室の中に、赤ちゃんを座らせておく椅子が設置されて
いないのは何故なのかなと思いました。子どもが小さい時に、抱っこしたままトイレは
できないので、あの椅子があることで何度も助けられていました。今の子育て中の親御
さんたちが困らないかなと思いました。市から注意できるかはわかりませんが、とりあ
えず意見させていただきます。 

桜馬場 
1 人親ばかりが優遇されていますが、1 人で 1 人を育てるより両親がいても２人以上の
子供を育てる方が経済状況は厳しいです。 

桜馬場 
1 週間の保育時間の問いに対して、土曜日が入っていない所が気になりました。完全週
休 2日ではない職場もあります。週６日働いてるので選択肢に 6日が無かったのが悲し
かったです。 

桜馬場 0 歳から保育料を無償化にしてほしいです 

桜馬場 

0〜3 歳までの保育料を収入に応じて金額が異なるのは分かりますが…0 円〜6 万近くの
金額の差はどうかと…。せめて、0 円〜３万とかになれば仕事も辞めずに済んだり、預
けやすくなるのになって思います。0 歳とか小さい内から預けたいって思うわけじゃな
いので、なんなら、仕事を休めるのであれば 3歳まで自分が見ときたいのに、仕事を休
めないから、仕方なく預けないといけないのに、金額が毎月６万位は…ちょっと厳しい
です。 

桜馬場 
・育休中よりも、育休明けで働出してからの方が大変で期間も長いため、保育や一時預
かり制度、病児保育制度の充実が必要（利用料金補助も含め）。 
それが、子育てをサポートしてくれる親族がいない家庭への支援にも繋がる。 

桜馬場 

・保育料の負担軽減 
・子連れのトイレ、おむつ替え、授乳、買い物補助の充実（子供を抱っこしての買い物
のきつさを知った。セルフレジが増えたが、お店の方がレジをしてくれたり袋に入れて
くれたりカゴを移動したりしてくれるお店が助かる） 
・フルタイムでの仕事との両立がとても不安なので、職場の理解促進、業務削減・分散・
複数担当などの促進 
・高齢出産となると体力的な部分の不安も大きいため、体力回復のための時間の確保や
支援、情報提供などがあると子育ての安心につながると思う。 



112 

 

地区 内容 

桜馬場 

・保育施設のバスを市で運営して欲しい。 
・ガードレールを増やして欲しい。諏訪神社から桜町小学校までは歩道が細いのにガー
ドレールもなくて危険 
・ファミリーサポートの費用補助。700円/hを負担して働くのであれば働かないという
選択をする人もいるはず。機能しているのか見直して欲しい。 
・夏遊ぶところが少ない。近年は夏の気温が上がって、公園で遊ぶのが厳しい。家にず
っといる訳にもいかないが、行くところがない。長崎市の中心部に夏に子供が走り回っ
て遊べる全天候型の大きな施設があるととっても助かる。 

桜馬場 

街中で、子どもや高齢者がよく歩いている道でもスピードを緩めないドライバーをよく
見かける。ドライバーに対して日頃から意識を高めてもらう活動や、スクールゾーンの
表示や子どもの飛び出し危険等の看板を増やす、パトロールの徹底など、全ての市民が
安全に安心して暮らせるよう施策を行なって頂きたい。 

梅香崎 
母子家庭や低所得世帯には支援がたくさんあるのに、頑張って共働きしてる世帯には援
助が少なく疲労困憊です。偽装離婚が増えるし、真面目に生きてる方がばからしい。産
婦人科も年々値上がりして補助金があっても手出しのお金は変わらない。 

梅香崎 
市長さんが就任の際、0-2 歳の保育料無償化について話されてましたので、話をすすめ
ていただきたい。 

梅香崎 

離婚後、収入を考えると生活できないため実家に戻っていますが、祖父母とは生計が別
なのにそれ含めての収入で手当や支援が受けられないのが困っています。家賃が浮いて
いるので丸々支援が欲しいとは思いませんが、子供の発熱などで休みを取らざる得なか
ったり収入が減ることもあるので多少の助成をしていただけると助かります。生活保護
者ばかりの助成が多く、微妙な収入世帯が 1番きついです。医療助成だけでもうけられ
るといいなぁと思います。 

梅香崎 
保育料無償化はとても助かっています。 
3 歳未満児も対象になるとよりよいと思います。 
妊婦健診も全て無償にすべきと思います。 

梅香崎 
保育料第 2 子半額 第 3 子無料などあるが、上が小学生になっていたり歳の差がある
と、ほぼ全額負担となるので、多子世帯優遇ではなく年子世帯優遇だと感じる 

梅香崎 

保育料が高かったり、子どもを連れていくにしても駐車場が有料だったりするので、子
育て世帯の特権があれば嬉しい。父親が育休を取れるかどうかは、2 人目以降を産むこ
とに重要だが、手当の担保がなければ、体の回復面では育休をとってほしいが、金銭的
にはとってほしくないという矛盾なことがおきてしまう。この 2つを解消できるように
してもらうと、子どもは欲しいけど躊躇している人にとっては、後押しになりそうな気
がする。子育て世帯の住宅リフォーム補助金もあったが、申請書類を集めるのにお金が
かかったり、煩雑だったり、対応がそっけないこともあって諦めてしまった。子ども連
れながら申請している人がいたら、声かけをしてほしかった。兄弟がいる園には、育休
復帰時期に必ず入れるという担保がほしい。 

梅香崎 
保育園無償化としてほしい 
医療費無償化としてほしい 

梅香崎 

保育園入園で未就学児のみを世帯の子ども数としてカウントするのがおかしいと思う。
2 人目から保育園無償化にしてほしい。家賃や物価も高いのに賃金は低いため生活が苦
しい。保育料無償化の年齢を引き下げてほしい。 
就労の有無に関わらず土日も子供を安心して預けられる施設があればいいと思う。 
病児保育を利用したいが 1 回の負担額が診察台含み 3000 円になり毎回利用するのは難
しいため診察台含み 1000円以内に収まるようにしてほしい。 
医療費も子供ごと施設ごとに月 1600 円限度ではなく世帯の子供にかかる全ての医療費
でいくらという限度を設けて欲しい。 

梅香崎 兵庫県明石市と同じくらいの子育て支援の充実をお願いします。 

梅香崎 
物価高騰に伴い、非課税や母子家庭などにはたくさんお金を配っているので、両親共に
いてそこまで収入のない世帯が 1番苦しいと思います。平等に給付はして欲しいです！
もっと子育てしやすい町になりますように、よろしくお願いします。 

梅香崎 

物価高に伴いさらに経済的に子育てしにくい状況が続きそうなので、子育て世帯への給
付金を増やして欲しいです。(もしくはオムツなどの子育て用品の無償提供) 
また、子どもの遊べる施設をもっと増やして欲しいです。場所としては長崎駅やココウ
ォーク、浜の町などにそういった施設があるとありがたいです。 

梅香崎 病児保育、学童保育の充実、通学路の整備 
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地区 内容 

梅香崎 

病児・病後児保育を増やしてほしい。利用料金をもう少し安くしてほしい。利用時間を
もう少し早めに８時半から開始でそこから診察して預けることになると仕事に遅刻す
ることになる。遅刻のことも考えると給料的に利用しない選択になるひとが多いと思
う。 
会社が全国に支店があるためほかの地域との病児保育の格差が伝わりにくく上司から
苦言を言われることがある 

梅香崎 

日、祝日の保育の確保と、保育料の援助があるといいと思います。 
長崎は賃金が安いですが、保育料が高く、日曜日、祝日など、ベビーシッターを別に頼
むともっと大変です。日曜日、祝日も仕事をしないといけない人がいます。長崎は特に
サービス業が多いのではないですか。日曜日毎週休み希望を出すのも気が引けますし、
両親に毎週頼むのも気を使います。遊び場所、支援センターもう十分あると思います。 
働いている人が、子育てしやすい支援を求めます。土日祝日でも、気軽に保育サービス
が利用できるように、そういう保育園を増やすか、ベビーシッター代の補助などがある
といいとおもいます。 

梅香崎 南部にあぐりドームのような施設を作ってほしい 

梅香崎 働き方改革をもっと呼びかけて欲しい 

梅香崎 働いていないので、子供と離れられるのは一時保育に預けるしかないが、料金が高い。 

梅香崎 
長崎市立図書館の駐車場料金を図書館利用者らかからないようにして欲しい。子どもを
連れて出かけたいが駐車場料金がかかるので行かずにいる。駐車場が無料の他の図書館
を利用している。 

梅香崎 
長崎市独自の子育て政策というのが、しているのかもしれないがあまり分からない。お
金を給付も助かるが、保育料を 2人目から無料や、保育料の計算の際の所得額ももう少
し細かく分類分けしてほしい。親の奨学金を免除などもありがたい。 

梅香崎 

長崎県として高齢者が多いこともあり高齢者福祉も大事ではありますが長崎の将来を
考えて子ども達が生活していける地域づくりに力を入れてもらいたいです。親世代で出
る話題としては子どもが遊べる場所が少ないということです。 
あぐりドームが出来て遊ぶ場所が確保されてるように感じますが、あぐりドームまでの
移動が車を持っていない親からしたらなかなか行くことか難しいです。(私自身運転を
しないため公共交通機関頼りなので。)専ら浜の町や商業施設には行くのですが子ども
が遊べる場所としては無いため、浜の町周辺に子どもたちが遊べる施設を作ることが出
来れば親子で浜の町に行くことも増え浜の町の活性化にも繋がっていくのではないか
なと思います。 

梅香崎 

長崎は特に全国的にみて田舎にも関わらず賃金が低い上に土地も高い。これでは今後子
供を育てたいと思っていても経済的に無理。2 人生みたいが、経済的に厳しく、諦めざ
るを得なくなる状況がうまれていると思います。長崎市は特に若い世代は賃金の低さに
県外へ出る人が多いとわかっていながらも何年も大きな対策はできていないと思いま
す。 
子育て支援に関しては早い段階で保育園 0 歳から無償化、医療費も無償化にすべきでは
ないでしょうか？むしろ高校まで授業料無償にするべきだと思います。。。 
未来ある子供達にもっと予算を使ってください。どうか長崎市がたくさんの子供で溢れ
る町になりますように。 

梅香崎 
長崎は他の都市と比べて子育てしづらい方だと感じます。1番は金銭面のサポートです。
今後の変化に期待してます。 

梅香崎 

長崎は最低賃金が全国ワーストであるからか正社員給与も安く、そのくせ交通の便が良
いところは家賃が高く住みにくい。若者が流出するのは当たり前だと思う。県内就職者
には大学までの学費無償化や優遇するぐらいして、若者を留める努力をしてほしい。学
費を筆頭とするお金の心配がなければ、子どもはもっと産みたいです。 

梅香崎 多子世帯への優遇を一時的なものでなく長期的にお願いします。 

梅香崎 

多子世帯への優遇、教育子育てに関しての給付、母親の医療費をひとり親と同じように
する。低所得者ばかり優遇されているので、子育ては皆平等。保育料、給食費なども最
低料金を払うべき。そこを見直してほしい。経済的理由で産みたいのに産めない。 
保護者は仕事が休みでも保育所を頼りすぎ。仕事が休みの時くらい、自分で見てほしい。
保育士も親なので、保育のサービスをするのであれば、保育の現状を知ってほしい。保
育のサービスにより、休みにくい。子供が病気になった時くらい一緒にいてあげたいが、
なかなか休めない。保育士の優遇。 
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梅香崎 

単発的な支援ではなく、ある程度子どもが大きくなるまで継続して受けられる支援が必
要だと思います。子どもが増えればその分お金がかかりますが、母親が働くのもどんど
ん難しくなっていきます。 
自ら身を持って子育てをしたことがある人で施策を練ってほしいです。 

梅香崎 
先日市役所で一歳半健診をしました。駐車場代が高くてビックリしました。お金がかか
るなら連れて行きたくないです。 

梅香崎 

水辺の森公園のように、近くに駐車場があり広くて遊びやすい土地だったり、あぐりの
丘のように大型の室内遊び場がもっともっと増えるといいなと切実に思います。 
テーマパークなども近くにはないため、土日にどこに連れて行こうなどと、毎回悩みま
す。 
お米券は大変助かりました！ありがとうございました。 

梅香崎 
出産だけでなく、想像以上にお金がかかる産後の経済的補助が最大の子育て支援だと思
います 

梅香崎 
人口が減る一方の長崎で子育て環境もダメなら今後がないと思う。 ながはどちらかと
いうと高齢者対策メインの町になってる。もう少し子育て世帯が住みやすく子育てしや
すい環境整備を考えてほしい。 

梅香崎 

上記した様に、私が知るひとり親は、いい車に乗り、金銭的なサポートが多い。 
しかし、普通に主人しか働いていない（幼稚園などのサポートがない）私たちみたいな
ギリギリ中所得者に属している人たちには、何もサポートがない。 
子育てが難しく、ひとり親の半分な生活費でカツカツな生活を送っている。 
子ども 3 人以上の家庭にも何かしら金銭的なサポートをしていただければ嬉しいです。 

梅香崎 

少子化対策と言ってはいるが、子育て世代の声が反映されない政策が目立ちます。高校
生まではサポートしてほしいです。 
長崎は最低賃金は低いのに税金は高い。 
経済を回す意味での支援はして欲しい。お米券はとても助かりました。 
オムツやミルク券を出産した時に貰えたらとっても助かると思います。 
初めて箱は息子の時に貰いました。後輩の妊婦ちゃんに産まれたら申し込むことを勧め
てます。 

梅香崎 

授業料無償化、制服や指定されてる体操服や学用品は所得に関係なく補助を出すか無償
化してほしい。そうでないのなら体操服通園カバンなどは市販品でいい。 
中学のころ友達が高校に受かっていたのに入学金が払えず泣いていた姿を今でも思い
出します。家庭にも問題があったと思いますが、授業料無償化、制服さえどうにかなれ
ば行けてたのに、と今でも考えます。 

梅香崎 
斜面地の道を舗装してほしい。転びやすくて危ないので、徒歩圏内では遊ばせることが
出来ません。 

梅香崎 室内遊びが出来る施設を増やしてほしい、学費の無償化をしてほしい 

梅香崎 
施設や経済的な面を充実させていくことも大事ですが、働きながら子育てをする上で、
とても休みを取りにくいなぁと感じることが多く（休みはとれるが、休んでほしくない
雰囲気）企業への子育てへの理解などの指導的なことももっと働きかけて頂きたい。 

梅香崎 

市内で遊べる施設が少ないなと思います。親子で楽しめる場所が増えるといいなと思い
ます。上のお兄ちゃんの話ですが、放課後の保育について大変苦労しました。希望数が
多く入れない可能性がでたり、やっと入れても人数が定員オーバーギリギリを何とか何
人かの先生で見ている状況でよくお友達と揉めたり怪我したりしてきました。 
連絡事項も上手く伝わっていなかったり目が行き届いていない状況が垣間見えました。 
保育料無償化も保育料が今年から格段に上がってしまい保育料を払うだけでも大変キ
ツい状況なのでなると大変ありがたいです。 
子育て世代向け手当てや給付､医療費無償化なども含めた総合的な多方面に向けての施
策の実施を是非お願いしたいです。 
1 番は賃金上昇です。物価上昇に賃金上昇が追いついていない印象をうけます。共働き
でも生活がきつく買うものを抑えるのも限界がきています。フルタイムで働けば多少違
うのでしょうが、預けるのにも時間の限界がありますし、働いている間預けるお金もか
かるので、結果あまり働いてもお金が増えないなと思っています。子どもが小さいうち
はなるべく一緒の時間を作りたいとパートでなんとかやってきました。 
子どもが好きで 2人目産んだものの産後、日用品・食費・電気水道ガス・ガソリンの高
騰で急激に出費が増えた今の状況ではなおさら気持ちは 3人目欲しいですが、無理だろ
うなと、、、。 
生活に直結したお米券やマイナポイントなど色々と子育て世代向けに策を打ち出して
頂き大変嬉しいです。 
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梅香崎 時短勤務の小学校低学年までの延長義務の促進 

梅香崎 市内中心部（長崎駅〜浜の町近辺）に公園を整備してほしい 

梅香崎 市政県政の見直し、権力者でまわってるだけ 

梅香崎 

市で出来ることには限りがある（特に所得や手当について）と思うので国を巻き込んで
いく覚悟を持って市政に取り組んで頂きたいです。長崎市は人口も大幅減少しており、
所得も低く、生活に関わる費用の負担感は高い地域なので、他の市町村と同じようなこ
とをしているようでは結局効果が出づらいと思います。デメリットや弱みをプラスに変
えられるような発想の転換を期待しています。鈴木市長をトップに市の職員の方々の頑
張りで長崎市が今より良くなることを期待しております。 

梅香崎 
子供を犯罪から守るため、小学校の校区ごとの地域安全マップを充実、作成、更新して
いって欲しい。暴力教師、ロリコン教師を撲滅して欲しい。 
知り合いが学童支援員に暴力を受けたこともあるので、支援員の教育等もして欲しい。 

梅香崎 
子供の病気で仕事を休む事が多く後ろめたさを感じる。給料や手当を増やし、仕事に追
われず、家事、育児、プライベートも充実させたい。 

梅香崎 

子供の体調不良などで、会社にお休みをいただくとき、看護休暇や有休では足りません。
欠勤となることは仕方がないと思っておりますが、雇用継続に関わるような心配をしな
くてはならないことが辛いです。子供のことに加えて、更に心労が大きくなっています。
実際に、会社より懲戒というワードが出てきました。 
そのような面でも、子育て施策を考えていただきたいです。よろしくお願いします。 

梅香崎 子供の医療費無償化や駐車場に関しては、特に施策化して取り組んで頂きたいです。 

梅香崎 
子供が安心してあそべる公園を是非増やして欲しい。とくに小島、愛宕付近。 
愛宕 1丁目付近の交通の安全を強化してほしい。 
アカチャンホンポ、トイザらスなど、大型子供用品のお店を増やして欲しい。 

梅香崎 子育て世代の働き方改革が必要 

梅香崎 

子育て支援のサービス拡充や質の向上のためには、保育士さんや子育て支援員の質の確
保や働く環境の整備が、何より急務だと思います。保育士資格保有者の多くが子育て中
で、両立が難しい状況であることに矛盾を感じます。また、子育て支援員の資格があっ
ても受け入れてくださる環境の少なさも気になります。サービスを実施している事業所
側にも更なる支援が必要なのではと思います 

梅香崎 
子育てをする上で避けられない費用（各種ワクチン代など）を助成して頂けたら助かり
ます。 

梅香崎 
子育てをしていく中で個人的に不安なのは経済的なことがほとんどです。 
子育て世代だけの問題ではないかと思いますが、所得向上をお願いしたいです！ 

梅香崎 

子育てとは、当たり前ですが保護者がするものです。 
また、子育ての中心は子どもであるべきです。 
子育てをしながら親になっていくものだと思います。 
人が人を育てるということは、決して楽ではありません。 
確かに、保護者にも一息する時間は必要ですが、誰でも通園制度等は、子ども中心では
なく、保護者の為のもののように感じます。 
要は、預けられる子どもの気持ち等を無視しているように感じます。 
子どもにも一息する時間は必要です。 
何が言いたいのかというと、保護者の為だけの制度は必要ありません。 
正しい言葉ではないかもしれませんが、保護者を甘やかす制度は必要ありません。 
子どもと保護者、双方の為になる制度をお願いします。 

梅香崎 
子どもが小さい頃はおむつを替える場所がなかったり子供用のトイレがないので出か
けるのを躊躇いました。ベビーチェアのないトイレも自分がトイレできないので結局大
型商業施設に行ってしまう。 

梅香崎 

坂の町にすんでいます。小学生の通学路が、人目のつかない、狭くて薄暗い道なども通
る必要があります。もう少し、道の改善や、防犯カメラの設置など、安心して行き来で
きるようにして欲しいです。平地ばかりがどんどん改良され、坂の町は廃れていくばか
りです。 

梅香崎 

今回アンケート対象の息子は発達障害です。発達障害を疑い出した１歳の頃よりも相談
場所は増えたが、実際の医療機関受診までの時間は長かったし今でもかなりの待ちがあ
るようです。 
その待ち時間は親は不安と焦りでいっぱいなので、医療機関受診までの待機期間に利用
出来る支援や相談場所が増えたらと思います。 
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梅香崎 高校の無償化や保育施設の充実は必須だと思います。 

梅香崎 

個人的な悩みですが、仕事との両立を図りたくても子どもが病気のとき預かってくれる
ところが少なく仕事を休まなければならず上司から不満を言われたり仕事を振られな
くなったりして精神的に辛いです。ふたりの子供の育児と家事にも追われ、身体的にも
疲れますが、これではあと 1 人と思っても躊躇してしまいます。もう少し子育てしやす
い環境や雰囲気になってくれればと思っています。 

梅香崎 

健常児に対するフォローは多くあり、発信もしてあるので簡単に知ることが可能だが、
障害児に対するフォロー、支援など当事者家族が問い合わせないと教えてもらえない 
担当部署が違うのかもしれないが、先天的な障害を持っている場合、子育て支援の中で
も教えて欲しい 

梅香崎 健康診断、支援センターなど行きたくても駐車場代がもったいなく利用出来ません。 

梅香崎 経済的に過ごしやすい暮らしを希望！ 

梅香崎 
学童保育に入れない 
何とか出来ないでしょうか？ 

梅香崎 

下の子が双子で現在３人の子育てをしています。双子育児は想像以上にサポートが必要
で、特に買い物時などはベビーカーが必須です。双子用のベビーカーは幅も大きく、子
ども乗せ下ろしにはスペースが必要ですが、商業施設の駐車場は狭く車も多いためとて
も苦労しています。妊娠中〜産後に使用できたように常に身体障害者スペースを使いた
いとまでは言いませんが、子どもが一歳になるまでは自分では歩けませんのでそのくら
いまでは配慮していただきたいと思っています。1 人で買い物に行くしかない場合は、
乗せ下ろしの際に何度も車がスレスレを通りひやっとしました。多胎の場合、子供の年
齢に合わせてそのような広いスペースも使えるようにしていだきたいです（他県は使え
るようにしてくれているところもあるようです。）おもいやり駐車スペースを増やすな
ど工夫が必要だと思います。 

梅香崎 

下の 6歳の侍女は、来年度から小学校に併設されている学童に通う予定ですが、長期休
みの際、9:00~17:00 までと利用時間が短いので、仕事の時間を減らさなくてはなりませ
ん。また、私自身サービス業なので土日祝も働きたいが、学童が休みなので預けれませ
ん。あと子供が病気の時は私が休まないといけなくなるし、土日祝と病気の時も預けれ
る施設が欲しいです。 
上の 9歳の長女が、児童デイサービスに通っていますが、学童とは違う内容の充実にビ
ックリです。支援が必要な子供達のための児童デイサービスなので、学童とは違って当
たり前ですが、土日祝や長期休みなどは、よくどこかへ出掛けたり、手作りお菓子やク
ッキングなど楽しんでいるようで、次女も児童デイサービスに行きたいと言っていま
す。今のところ困ったことがないので児童デイサービスは利用出来ませんが、好奇心旺
盛だけどまだ留守番など大人が付いていないといけない低学年の間だけでも、児童デイ
サービスのような色んな事が体験出来る学童があったらなぁぁなんて思う事がありま
す。是非、ご検討して頂けたらと思います。よろしくお願いいたします。 

梅香崎 
屋内で子供が遊ぶところが少ない。子どもに必要な日用品などをどこの商業施設でも取
り扱って欲しい。アミュには子供用品がない。 

梅香崎 

雨の日など屋内で遊べる施設が長崎市は少ない。お米券はとてもありがたかったが、一
時凌ぎに過ぎないような感じもした。育休中は、保育所に入れないなど、下の子の育休
であるのに、上の子のことまで家で保育は、難しいと感じるため、育休中であろうが、
専業主婦であろうが、何歳からでも保育所などに入れるようにしてほしい。 
保育料は、何歳からでも無償にしてほしい。 
医療費無償になるとありがたいが、ワクチンだけでも無償になってもらえると助かる特
にインフルエンザ。 
子育て支援センターの方もお休みが必要とは思うが、できれば日曜日も開けてほしい。 
以前に比べると親切になったと思うが、子供の健診の際、声掛けが冷たく感じることも
あり、初めての人もいるなかで、説明が足りないと感じる場面も多々あるため、職員へ
の指導を徹底した方が良いと思う 

梅香崎 医療費無料にしてほしい 

梅香崎 
医療化無料は望んでいません。遊べる場や預かってもらえる場など、他に費用を使って
もらいたいです。 

梅香崎 
移住が増えてたり、出生率が上がった市や県の対策を、そう簡単に出来ることではない
ですが一度参考にして検討してくださると嬉しいです！ 
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梅香崎 

愛宕、田上、上小島、田手原方面に駐車場のある支援センターを作ってほしいです。 
日曜日に利用できる支援センターなどの施設を増やして欲しいです。 
多子世帯です、親１人で子どもたちを連れていけるような支援のある施設を作ってほし
いです。 
一時的な支援金などではさほど効果がないので、継続的な補助や、所得税・住民税減税
などあれば助かります。 

梅香崎 もう少し子育て支援ができるようなレジャー施設を設備してほしい 

梅香崎 まずは子供たちが通う園の整備からお願いします。 

梅香崎 

まずは 0〜2 歳の保育料も無償化もしくは減額するべき。他の自治体は少しずつそのよ
うに動いていっている。長崎市も子育てしやすい町、住みたい町になりたいなら子育て
世代が喜ぶ施策を率先してするべき。扶養内パートで働いた半分は保育料に取られるん
じゃ生活が成り立たない。他の自治体でできてるなら長崎市もできるはず。 

梅香崎 

ペンギン水族館や科学館など現存する子供が楽しめる施設も老朽化が目立っていたり
して改修費用など市が負担してもいいのではないか？と思います。 
子供が徒歩で行ける街の小さな公園の遊具をもっと整備するべきだと思います。（樺島
町公園、江戸町公園、松ヶ枝公園など） 
せっかく自然豊かなので、海遊びの達人のおじいちゃんおばあちゃんが土日に色々教え
てくれながら遊べる磯遊び教室だったり、凧揚げ教室、釣り教室、野菜の収穫体験など
長崎市でもたくさん企画して欲しいです。 
またアンケート取って子育て世代の意見を聞いてくださるのはありがたいですが、アン
ケートがすごく回答しづらかったです。 
子供が 3 人いると誰のことを聞かれているのか？いつのことを聞かれているのか？な
ど、戸惑うところが多かったです。 

梅香崎 

ひとり親世帯予備軍(配偶者の暴力による DV や経済的 DV により別居している)は、戸籍
上は婚姻関係にあるため、児童扶養手当など対象外です。サービスを必要とし、受けた
くても、法的に受けれません。養育費の取り決めがあっても個人事業主相手に強制執行
は意味がなく、今後も支払いがあるか不安です。ひとり親世帯予備軍にもサービスが受
けれるような政策や、経済的支援を強く希望します。 

梅香崎 

ひとり親で、祖父母の協力も得られないため、子どもが体調を崩すと収入も減ります。
病児保育も考えますが、体調や機嫌が悪い時に、慣れない環境に預けるのに抵抗がある
ため、なかなか利用できません。また、3 人いると次々とうつり長くお休みすることも
あります。保育園が少しでも預けやすい環境だと心も楽になります。兄弟児が休みだと、
元気な子で預ける子どもも、早くお迎えに来れますよね？と言われるため、そこが少し
きついなと感じます。 

梅香崎 
そこそこの収入がある方が取られる税金などが高く、補助も得られないのはいかがなも
のか。 

梅香崎 
こども園で感染対策とは思いますが少しのことで病院での診断を促されます。小児科だ
けではなく眼科皮膚科耳鼻科など何回も行っていると子ども医療費 800円でも高いと思
います。 

梅香崎 
アグリドームやこどもでじま博のような天候や季節を問わず親子で遊べる環境がより
増えると良いと思います。 

梅香崎 
インフルエンザの予防接種など、今も助成はあるがもう少し負担を軽くしてほしい。小
学生未満は 2回接種が必要で、大人と同じ料金になるのが負担。 

梅香崎 

お金の不安が大きいです。長崎が好きで住んでいますが、子育て世代に対する補助金な
どはもっと充実できるんじゃないかと思います。子供にお金を注がないと長崎は、日本
は衰えていく一方です。そのためには今の子育て世代に不安を感じさせない行政であっ
て欲しいです。屋内遊び場も少ない。どこの施設も何かが足りない気がします。 

梅香崎 0 歳から 3歳までの保育費が高いです。 

梅香崎 

お米券や 18 歳以下のマイナポイントありがとうございました。とても助かります。今
後も継続して支援があればいいなと思います。 
市長の政策にもありましたが、第 2 子以降の保育料無償化はぜひ実現してほしいです。 
妊婦健診代の補助の拡大、出産時の給付金、おむつ代補助、保育料無償化など何か大き
な支援が一つでもなければ長崎市で子育てしたいとはなかなか思えないと思います。今
子供は 2 人ですが 2人のこれからかかるお金も不安ですし、できれば 3人目も欲しいと
思いますが正直難しいのかなと思っています。これから結婚、妊娠を希望する人が長崎
市は支援が充実しているから大丈夫かもと少しでも不安を軽減していってほしいと思
います。 
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梅香崎 

とくに第 2子以降の保育料の無償化は、早急に取り組んでいただきたいです。近隣市町
が無料化したと聞く度に、子育てしにくい市だと感じてしまいます。保育料の負担は本
当に家計を圧迫し、第 2 子以降は預け方を迷うところです。ましてやそれ以降の子ども
を出産することは、経済的負担が大きいので考えきれない状況です。少しでも負担軽減
をお願いしたいです。 
保育施設等の充実をしてもらいたいです。フルタイムで働いていると、本当に親の自分
の時間や子どものために考える時間の確保ができません。経済的負担を強いることな
く、利用時間の選択（育休中でも短時間にしないで欲しい、仕事が休みでも預けやすい
雰囲気作り）ができるように検討お願いします。 
保育施設への送迎のしやすさも検討してほしいです。全施設に駐車場の確保、バスの検
討をして欲しいです。子どもを複数人抱えて公共交通機関を送迎時間に利用すること
は、本当に大変なので、ご検討ください。 
手当の支給に関しては、課税や非課税に関わらず、子ども 1人として一律に支給して欲
しいです。頑張って両親フルタイムで働いて、納税しているにも関わらず、恩恵を受け
られないことには不満を感じます。 
ご検討よろしくお願いします。 

梅香崎 

あぐりの丘にやっと子ども用の室内遊戯場ができたが、遊具が少なく少し残念だった。
場所も遠く不便だったので、中央部、南部、東部にも同様な施設が欲しい。子どもを遊
ばせながら、ゆっくりと食事できるところが欲しい。 
近所の小児科が少なく、かかりつけ医も高齢な方なため、今後が心配である。 
自宅近くに、湊公園があるが、ベビーカーを押しても行ける、滑り台やブランコなどで
遊べる公園が欲しい。 

梅香崎 あぐりドームのような施設を南部にも作ってほしい 

梅香崎 

U ターン支援や婚活支援など行っているようですが、その後続く子育てに関しては支援
が薄いように思います。実際私は神奈川県から地元である長崎に Uターンしてきました
が、あまりにも子育て支援が不十分すぎて本当に驚きました。まずはこども医療費の無
償化を目指して頑張ってほしいです。もちろん所得制限は無しでお願いします。子供の
権利を親の収入で阻害しないでください。 

梅香崎 

2 年ほど前 赤ちゃんの駅があるララコープ愛宕で授乳しようとしたら、おじいさんが
中にはいって 10 分ほど出てこず。授乳もできないし、男性が女子トイレに入るような
もので気持ちが悪かった。 
中で何が行われているか怖いしもう利用はしたくない。 
近くにいた掃除のおばさんに言ったらよく休憩してる人がいるのよねとこちらが悪い
のかなと錯覚しましたが。。子連れだと反撃されるかもしれないので怖くて直接言えな
いです。 
警察よんだほうが良かったのかなぁと思ってます 

梅香崎 

①妊娠から児童期までの子育て支援の充実(ここは特に不便感じていません) 
②学童から高校・大学までの教育の充実と教育資金のサポート 
③若い世代が長崎で就職したくなるような魅力な就労環境 
これからの若い世代が、長崎市に住みたいと思えるような、希望を持てる街にしてほし
い。 

梅香崎 

0 歳児から保育料の無償化（第１子から）や児童手当の増額、乳幼児期のミルクや紙パ
ンツの支援、乳幼児の医療費無料などがあれば経済的不安を感じず子育てしやすくな
る。また、子どもの体調不良時、母親ばかりが休まなければならない風潮があるため、
父親も休めるような啓発をしてほしい。 

茂木 
保育園は 6日預けています。自営業です。曜日関係なく働いていますので、日曜日も預
かってもらえる環境が必要です。整備をお願いします。 

茂木 
保育園に在籍の兄弟での保育料のカウントではなく、兄弟が小学生まで上がっても、第
二子、第三子とカウントされる保育料にした方がいいとおもいます。3 人産むのに時期
があいてしまうので、そこで、保育料全額負担は、かなり家庭への負担になります。 

茂木 
付き添い入院中に、付き添っている人が体調を崩した時の対応(紹介状なしでも 7700円
の支払いをせずに診察してもらえるとか)。 
看護休暇の日数を増やして欲しい、3歳未満は 20 日/年とか 

茂木 
働いていないと、産後 2 ヶ月で上の子は退園しないといけないのは、とても負担で大変
だと思う。せめて 1年に伸ばしたらいいと思う。 

茂木 
長崎市は長崎県内で一番子育て支援策が不足していると感じます。大村市、時津町はと
ても充実していて、人口が増えている理由はやはり子育て支援策が充実しているからだ
と思います。 
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茂木 
知らない人が損する、支援を受けられないので情報を知らない人も知らないままになら
ないように発信し続けてほしい。 

茂木 
大変だとは思いますが、これからも長崎で子育てがしやすくなるよう宜しくお願い致し
ます。いつもありがとうございます。 

茂木 大学進学時に、長崎に残る方、入ってくる方に経済的な支援をしたら良いと思います。 

茂木 多子世帯の負担軽減を切にお願いしたいです。 

茂木 少しずつでも子育て支援が進んだなと感じます。 

茂木 子育て世代の公共交通機関の費用を半額でもいいので負担して欲しい。 

茂木 

子育てする上で稼いでも稼いでもお金が足りない。 
物価が高い。 
税金が高いし、払わないといけない税金が多すぎる。暴動起こすレベルで税金が多すぎ
る 
今払ってる年金が自分が年取った時にちゃんと支払われるか不安だし支払われなかっ
たマジで暴動起こす 

茂木 
子どもの看護休暇を無給ではなく、有給にして欲しい。日数ももう少し欲しい。対象の
子どもを小学生まで広げて欲しい。小学生の子供の付き添い入院に対しても休暇や制度
があるといいなと思う。 

茂木 

公園の遊具の整備をしてほしい。お年寄りだけでなく、子供も大事にしてほしい。子供
を産んでも安心して育てられると思う環境を作らないとますます少子化になると思う。
横柄なお年寄りも多く感じる。子供にうるさい！と平気で怒鳴りつけてくる方がいる。
飲食店でも同様のことがあり、子供に注意していたが子供もきくわけでもなく、うるさ
い！と怒鳴られた。年配の店主の方がです。憤りをかんじます。子育て世代だって外食
したい。 

茂木 
学童の預ける費用軽減。3人預けると、控除がなくなるので高くなり困る。 
子どもの歯科矯正の補助。歯の健康は体の健康と繋がっているため、歯並びが良くなる
ことでメンテナンスしやすくなる。高額なため年末の医療控除だけでは不足。 

茂木 
夏は暑く冬は寒く、春は大気汚染が気になり、雨の日や雨上がりの日は公園では遊べな
い。子育て支援センター以上に３歳以上も 1日楽しめるような遊べる室内施設を増やし
て欲しい。 

茂木 もっと企業に働きかけてほしい。 

茂木 お米券 あじさいペイなどもありがたいですが、継続的な経済支援がほしいです 

小ヶ倉 明石市を見習ってほしい。 

小ヶ倉 明るく集まりやすい場所、何処にいても安心して遊べる環境が欲しい。 

小ヶ倉 

無駄な箱物を作るぐらいなら、今ある公園を整備したり、市内中心地に子どもが遊べる
施設があればいいと思います。保育園に入るまでは支援センターぐらいしか行く場所が
なかった 
休日でも、雨でも気兼ねなく遊びに行ける場所が長崎には少ないと思います 
病児保育施設も少なすぎると思います 

小ヶ倉 
物価が上がっているので、経済的支援は助かります。 
あじさい payの今回のようなキャンペーンを、子育て世代に向けてして頂けると少し負
担軽減になるかと思います。 

小ヶ倉 

夫が育児休暇をとっても、収入が減ったりただ家にいられるだけでは妻のストレスが貯
まるだけです。相談できる福祉や窓口はあるけれど、金銭的な余裕がないと心穏やかに
育児なんてできません。働きたくても少しでも基準額を超えたら就学援助をうけれなく
なったりで逆にくるしくなる。どうか金銭面だけでも楽になりたいです。 

小ヶ倉 

病児保育施設がここ 5 年のうち市内 2ヶ所閉院してしまったので、急務で確保していた
だきたい。またはそれに準ずる施設（回復期や、停止期間中だが寛解している子、又は
感染症でない外傷や心療内科的な子の受け入れをメインとするような）があれば良いと
思う。 

小ヶ倉 
長崎市行政が今後まともな子育て支援策を打ち出すことに期待してます。今現状でやっ
てる施策は他の自治体に比べ最低ラインにも届いておらず、不満です。辛口コメント申
し訳ないです。 

小ヶ倉 日曜、祝日も保育園をあけてほしい。仕事的にフル勤務ではたらくなら必要な条件 

小ヶ倉 南部地区で、雨天時に遊べる施設の充実をおねがいします 
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小ヶ倉 低所得世帯ばかりに給付せず、平等に給付して欲しい 

小ヶ倉 
長崎市は自然豊かで人も暖かい。自然を活かした場所を作り、子供が穏やかに遊べる場
所を作ってほしい。この世の中、生きづらくなり自然を求めています。水辺の森のよう
な場所を増やしてほしいと思います 

小ヶ倉 

長崎市は、所得が低いわりに生活品の物価も、家賃も高い。医療費も支援があるとはい
え高い。子供が遊ぶ場所も少なく、出掛けて楽しい場所もない。他県は、転勤者が孤立
しないように子育てサークルがあったりといろいろサービスもあるがそれもない。学校
のレベル(学力)も高くないし、正直ここで子育てがしたいとは思わない。 

小ヶ倉 
長崎は全国的に見ても賃金が安いのに家賃や物価が高いと思います。生活するのが大変
です。子育て世帯が住みやすいこれからも住みたいと思える施策をよろしくお願いしま
す。 

小ヶ倉 
長崎は子育て支援が不十分過ぎます。賃金が安いうえに家賃や駐車場代が高すぎて生活
が苦しいです。 
いち早く子育て支援の充実を望みます！ 

小ヶ倉 
大阪から長崎に引っ越して子育てを始めました。 
大阪の子育てに対する施策は知りませんので、比較できませんが、都会で子育てがした
かったと思っています。 

小ヶ倉 
多子世代への負担軽減をお願いします。低所得世帯には入りませんが、負担は大きいで
す。3 人目の保育園料も 1 人目が小学生になると無料でなくなるので、この制限をなく
して欲しいです。 

小ヶ倉 迅速な行動を希望します。 

小ヶ倉 

上記その他に書きましたが、小児科の休日当番医院を増やして欲しいです。先日子供が
高熱を出して日曜だったので休日当番医の小児科へ行きましたが、受付１４時、診察を
受けられたのは２０時を過ぎていました。患者も１００人超えていたと思います。そん
な中でも最後まで診察を続けて下さった小児科の先生始め関係者の方には大変感謝し
ております。 
せめて東西南北地域に１軒ずつでも日曜開いていれば分散して医院の負担も減るので
はないかと思いました。 

小ヶ倉 
少子化と言いながら産めば金かかる。遊び場もない。長崎市内は子育てしやすい街にな
るには程遠いだろうな。 

小ヶ倉 

小児科や病児保育の数が増えれば、両親が安心して働くことができる。市としても税収
が増えます。企業に対しても、業務のマニュアル化を推進し、急な人員変更等あった場
合でも問題なく対応できるように根本的な仕組みを変えていくよう訴えていくとよい
と考えます。 

小ヶ倉 
所得が多いと子育てができると思われているが、子供をたくさん育てるのにはお金がか
かるから平等にサービスをしてほしい。 

小ヶ倉 出来るだけ迅速に動いて欲しい！ 

小ヶ倉 

収入がそんなに多くないのに保育料も高く、生活が苦しいです。フルタイムにしないと
収入がどんと減り、家のことも子育ての事もいっぱいいっぱいです。 
二人目が、ほしいけれど、お金のことがとにかく不安。それで二人目を悩んでいる方は
沢山います。 
３人目の手当てより先に、2 人目のことも考えてほしいです。この回答は、この先役立
ててくださいますか？ 

小ヶ倉 
子供の人数によって手当の給付金や保育料の無償化が決まるのに疑問を感じる。1 人目
から給付金の額は同じにして欲しい。親の年収で保育料が変動するのも納得いかない。
０歳児〜２歳児までの保育料は一律にしてもらいたい。 

小ヶ倉 

子供に対することをもっと見直してほしい。時津長与は子供のサポート支援が早急だ
が、市内はそれが、遅れていると思う。検診でも、心配にしてても特にそこでなにもな
いと言われればおしまい。子供の発達など、もう少し詳しく見てもらえるとサポートを
充実してほしい。 

小ヶ倉 

自営業なので子供が病気でも休めないし、妊娠してもギリギリまで仕事して産後もすぐ
復帰しなければいけません。自営業なので、男性の育休なども別世界の話。病時保育を
お願いしたくても、キャンセル待ちでした。 
経済的にもう少し余裕があれば、店を休むことができるのでしょうが。。。 
長崎の子供がもっと増えて、人口が増え、いろいろと豊かになりますように。 
よろしくお願いします。 
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小ヶ倉 

市長が変わったので子育て政策も大きく変わってくれることを望みます。小手先の手当
はいりません。そんなもので子どもは増えません。未来の長崎市を見据えて社会全体を
子育てしやすい環境にしてください。 
今は共働き家庭がほとんどです。働きながら安心して子育てできるよう保育施設の充
実、学童保育の高品質化、小学生の長期期間中安全に過ごせる場所の確保（学童保育は
辞めたがる子が多いと聞いています）など「母親が」仕事を諦めずに済むよう環境整備
をお願いします。わざわざ母親がと書いたのは、子どもに何かあった時に一般的に仕事
を辞めざるを得ないのが母親だからです。男性目線だけでなく女性目線で検討をお願い
します。 

小ヶ倉 

子育てにかかるお金を、国等が手伝ってくれれば、今より子どもが増えるのは間違いな
いと思います。 
私たちが産み育てた子達が将来払う税金の額を考えれば、支援は妥当だと思います。お
願いします。 

小ヶ倉 
子育てするのにとにかくお金がかかりすぎて、産みたいのに産めない状況。 
お金なくて病院に通わせるのも考えてしまう。物価高騰もかさなり、どうしたらいいか
分からない。 

小ヶ倉 
公園の遊具、ボール遊びができる場所を増やす。特別扶養手当や児童手当等の所得制限
の撤廃。妊婦健診、出産費用の無償化。 

小ヶ倉 
現在、岸田総理の発表している施策は無駄。一人あたり 4万円の計算で取得税・住民税
の控除をするのではなく、現金給付にしてもらいたい。住宅ローンがある場合、結果と
して減税を受けられない可能性がある。切に願います！！ 

小ヶ倉 

県外からの移住を増やす前に、長崎で子育てをしている家庭への支援の充実を求めてい
ます。 
保育園料の無償化または減額、独自の児童手当の給付、病児保育施設の増加（長崎南部
にも欲しい）、国とは別にマイホーム建築に対する補助の充実（特に過疎化地域での建
築の場合）、親子イベントの充実（環境保全や自然に関する体験、体を動かしたり、ア
ート制作など幼稚園や学校で学ぶのとは一味違う体験など）、子育てガイドブックなど
に長崎の施設利用料の一回のみサービス券や県産品の情報、購入にあたり子育て中は割
引ありなどあると嬉しい。（内祝いで利用するのに情報がまとめてあると便利な為） 

小ヶ倉 
経済的支援を充実させて欲しい。12 月に 2人目が産まれ楽しみにしてます。それと同時
に経済的な不安もあります。出産手当がぞうがくされましたが、病院側も同様費用が上
がり全く余裕がありません。。 

小ヶ倉 

経済・施設的に子供が増える環境ではないと思われます。 
長崎市内は都市部より給与が少ない割に都市部並に家賃は高いなど、長崎特有の環境が
影響しており、それが子育て世代に影響している印象を受けます。 
共働きに関しては日本全体の問題であるため仕方ないとは言え、長崎市特有の問題をブ
ラッシュアップして行けるように取り組んで頂けると嬉しく思います。 
長いアンケートに関して、こちらも真摯に取り組みましたので、そちらも聞くだけでは
なく、結果を元に真摯に対応して頂けると助かります。 

小ヶ倉 
空き家バンクを移住者だけでなく子育て世帯も利用できるようにしてほしい。住宅事情
がよくないために時津長与に引っ越した友人知人が何人もいる。 

小ヶ倉 
給食費無料。年齢差がある兄弟は学童利用の補助がなく費用がすごく高くつく。３人は
三人で歳が離れているといろんな割引補助等なくなり生活がきつい。 

小ヶ倉 
頑張って子育てしてますが、年齢的な事もあり 2 人目は難しいと思います。 
もう少し、国や県などから、金銭的なサポートや支援があったらと思います。 
大変かと思いますが…明るい未来の為によろしくお願いします。 

小ヶ倉 雨が降っても遊べる施設がほしいです 南部に 

小ヶ倉 

育休制度は、第一子が生まれるときはあまり必要ないと思うが第二子が生まれるときは
必ず取得できるようにしてほしい。理由は、2 人目が生まれた際母親はどうしても赤ち
ゃんにつきっきりになるため、父親には上の子のお世話や一緒に遊んだりなど相手をし
ててほしいから。 

小ヶ倉 以前あった植物園のような施設が欲しい。 

小ヶ倉 

育休の制度、増税を見直してほしい。育休においては時短保育になり上の子は早く帰っ
てくるわ土曜日預けられないわほとんど休めません。全ての物価が上がりお菓子やレト
ルト食品も高く、外食など手抜きしようとしても結局負担が増えることばかりで外出も
ガソリン代高いので遠出もできません。どうにかなりませんか？ 
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小ヶ倉 

以前佐賀県武雄市に住んでおりました。そこには大きな子育て支援センターがあり、子
育て支援の多くを統括しており、常時親子で賑わっていました。そこに行けば地域の子
育て支援内容や、育児講座などもすぐに分かり、情報が統括されていてとても利用しや
すかったです。 
長崎市は広いので同じようにはいかないと思いますが、そのような統括センターがあっ
たらいいのではないかと思います。 

小ヶ倉 

もっと子育て世帯が楽に子育てできる世の中にして頂きたい。特に長崎は雨の日室内で
遊べる場所がほとんどない。 
また、働いていなくても子供を園に預けられる制度が欲しい。（3 歳未満） 
金額も所得に応じず対応して欲しい。 

小ヶ倉 

もう少し低所得者や片親世帯だけではなく一般の世帯も視野に入れて欲しい。支援が必
要な世帯はたくさんある。また、子育て支援ばかりではなく全体的な支援政策を考えて
欲しい。子供がいない世帯からしたら子供がいるとこばかりとなり、低所得者や片親世
帯だけの支援が多く、該当しない世帯は低所得者や片親世帯は良いなと反感がでます。
大変かとは思いますがお願いします 

小ヶ倉 まずは保育園無償化を早く進めてほしいし、医療費の無償化もしてほしい。 

小ヶ倉 ベビーシッター券を増やしてほしい 

小ヶ倉 

ひとり親世帯や非課税世帯にばかり手当てや学校の免除があるようで、非課税になるよ
うに働いている人や書面上だけひとり親になっている人もまわりに居ます。真面目に共
働きして離婚せず夫婦で居るのに毎月カツカツで損してる気がして、手当てや就学援助
ために離婚も視野に入れて生活してるのが現状です。すみません。ここで話すことなの
か分かりませんが。 

小ヶ倉 もっと未就学児の遊べる場（特に室内）を増やして欲しい。 

小ヶ倉 

とにかく、現物支給の医療費の無償化、それにかぎります。高校生からは申請しないと
的な方法は忙しい両親にさせるのはいかがなものかと。そんな役所でどうにかしてくだ
さいよ。お米券もそうだけど、申請しなくては貰えないような仕組みは今すぐどうにか
してほしい。本当に子育てに優しくない。もっと所得を上げてほしい。全然足りない。
子供 2人で精一杯。 

小ヶ倉 その場しのぎの対策だけではなく将来も安心して子育てができる対策をしてほしい。 

小ヶ倉 

シングルですが、実家暮らしで世帯年収の関係で母子手当がもらえず、保育料が発生し
ている状況。世帯は別で、収入の一部を親に払い、経済的支援を親から受けているわけ
でもない。生活のために必死に資格を取り収入を得ている子にこの状況は納得できな
い。シングル家庭にもう少し優しい制度を作ってほしい。とても生活しにくい。子育て
しやすいの施設というより、子育て世帯に手厚い手当や制度を考えていただきたい 

小ヶ倉 
いつも子育て世帯への支援ありがとうございます。長崎がこれから更に子育てしやすい
街になることを願ってます。 

小ヶ倉 

ありがたいことに、宛名の子が通う保育園は、就労以外の保育も、快く預かってくれま
す。それは、複数の子を育てる我が家としては、本当にありがたいことです。ではその
分、保育士さんは、週休二日で休めているのでしょうか。我が子の園は、退職した保育
士さんに臨時に来てもらい、保育士不足の状況をなんとか耐えていますが、休みをとる
のも一苦労のようです。保育士さんを増やすには、補助金を拡充する必要があると思い
ますが、現実はそういかないと、園の関係者はそう言ってます。上の設問にも書きまし
たが、保育園に対する支援が、回りまわって、子育て世帯への支援になります。医療費
の補助、手当拡充、保育園代の無償化など、子育て世代には直接的な施策をしていただ
いておりますが、もう十分ではないでしょうか。逆にその無償化などが、保育園を圧迫
していませんか。小学生の学童も、人手不足が極みに達しており、少子化なのに放課後
学童の需要は増え、整備が追い付いていないのではないでしょうか。ピンポイントの支
援ではなく、まず子育てしやすい街づくりから、小学校学童の再整備が必要だと思いま
す。子育てしやすい街の参考について上記設問の仙台市の話を引用してください 

小ヶ倉 あぐりの丘のような施設を南部の方にも作って欲しい。 

小ヶ倉 
3 歳から白ご飯毎日持参の保育園がありますが、働いている保護者は大変です。負担を
減らして完全給食にしてほしい。お弁当の日も無くていいのでは？ 

小ヶ倉 

お米券等々のいろいろな支援は有難いです。ただ少子化対策の根本的対策にはなってな
いです。給料自体がかわらないと子沢山ってはならないです。 
また小学校に進級してからはさらに仕事はやりにくくなります。 
保育園は早くから預かってくれますが小学校はそういう訳には行きません。 
仕事の時間を遅らせると帰宅時間が遅くなり学校が終わった後の子供が過ごす場所の
問題がでてきます。仕事してるのに小学校では旗振りの仕事や PTAと親にとっては負担。 
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小ヶ倉 

3 年前に長崎市に引っ越してきました。子育てについて気軽に相談できる環境として、
子育て支援センターやお遊び教室、ゆめくらぶの先生達には本当にお世話になっていま
す。 
施設で出会うママ達と顔見知りになり、色々な相談もできるようになり、心が救われま
した。 
私の周りには平日家で子供と自分だけで過ごしたくないからそういった施設を利用し
ていると話すママが多いです。 
子育て支援センターが増えたことについて、本当に感謝しています。 
今後も子育て家族に寄り添ったより良い計画を立てていただけると嬉しいです。 

深堀 
母親が働いてなくても、学童以外に放課後に友達と集まれる場所をぜひ作ってほしい。
特に長期休みは、子供が遊ぶ相手がおらず困ります。 

深堀 保育料の無償化 1人目からをお願いしたいです。 

深堀 

保育料の減免対象を中学生までに拡大して欲しい。保育所に通わなくても家庭で育てな
ければいけない子供の数は変わらない。 
また、３歳児の保育料が一号と二号で違うのはなぜか。二号は年度末まで保育料がかか
る。同じ３歳児なのにおかしいと思わないのか。 

深堀 

保育士として働いていますが、保育のサービスを充実させるのであれば、保育士の収入
ももっと充実させてほしいです。社会的に保育士の言動や行動が虐待虐待と問題視され
ることが多い中、働きづらさを感じることもあります。子どもを育てる親としては保育
サービスが充実することは嬉しく助かることも多いですが、保育士として働く側として
は、保育士へのサポートも手厚くしてほしいなと感じました。 

深堀 病気等の時、田舎は、預ける保育がないので仕事しづらい 

深堀 
日本全体で決まったことではありますが児童手当を 3 人目以降、3 万ではなく一律 3 万
の方が良いと思う。子供が多いから大変ではなく 1人でも 2人でも大変でお金はかかり
ます。 

深堀 
長崎市をあげて子育て支援を充実させてください。 
まちなかに遊べる施設や赤ちゃんの駅を増やすなど、、、。 

深堀 多子世帯への給付金 

深堀 
先程も記入しましたが、日本全体で決まったことではありますが児童手当を 3人目以降、
3 万ではなく一律 3 万の方が良いと思う。子供が多いから大変ではなく 1 人でも 2 人で
も大変でお金はかかります。 

深堀 赤ちゃん連れでも出掛けやすい環境整備をお願いします。 

深堀 食物アレルギーについて色々発信してほしい 

深堀 
就労状況次第で保育園に入れられないのはおかしい。預けるのに対価として金を払うの
は法外でなければ問題ない。 

深堀 
児童手当はありがたいが、幼稚園や学校などに直接（人数分）使って欲しい。親が使用
で使っている人が多すぎる。 

深堀 
児童手当はありがたい。助かっています。 
親が使用で使っている話を聞くので幼稚園や学校（人数分）、施設に直接使ってほしい。 

深堀 
支援対策検討ありがとうございます。老人だけでなく、若い世代の支援をもっと見直し
てください。早急な対応をお願いします。福岡市から引っ越して来ましたが、長崎市は
子育てしにくく、転居したいです。 

深堀 

子育て支援施策もですが、そのためには全ての保育士への施策もお願いします。保育士
への支援として園へ施策でお金をばらまいても、保育士へはお金は入ってきません。で
も預けたい親は理由がなくても月～土 7 時から 18 時まで時間いっぱい預けている現状
があるんです。もっともっと現場の保育士の声を聞いて欲しい、、、。子育てしやすい
世の中になる為には、まずは親への施策よりも預かる側への施策を希望します。 

深堀 

子ども三人いますが、本当に大変です。実家も遠いため、母親のわたしも働くことがで
きず、毎月の赤字。経済的支援どうにかしてください。長子が小学校に入ると、2 人目
が 1人目になる数え方とか意味がわかりません。保育料三人目ただの人とかほとんどい
なくないですか。双子とかなら別ですが。 

深堀 

子どもを幼稚園に通わせている間、2 時間でも 3 時間でもいいので働きたいと感じてい
ます。延長保育を利用するとその分支払いがあるため家庭のために働いているのに意味
がないと感じています。また、3 人目からの支援が多く、できれば 1 人目からの支援が
あればいいなと思ってます。 
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深堀 

子どもが大きくなったときの長崎市がどうなっているのか…子どもたちが住み続けた
いと思える町であってほしいです。経済支援は本当に助かりますが、所得の底上げのほ
うが長い目で見て大切なのではないかと思います。 
色々な公園で、小さい子も楽しめる遊具が増えていることはとても嬉しいです！ 

深堀 

今は子供が大きくなりそこまで思いませんが、育休中は子どもと 1対 1で孤独で辛かっ
たです。支援センターは交流はできますが自由にはなれない。ほんの２時間ほどでいい
から一人でリフレッシュしたいと常に思っていました。ただ一時預かりもコロナ禍で条
件等厳しくできませんでした。気軽に一時預かりをしていただけたり、お家に訪問して
いただけるサービスがあればどんなに救われたかと思います。 

深堀 
雨天時に身体を動かせる施設が少ないので、駐車場無料の屋内施設があればいいなと思
う。 

深堀 ランドセルを支給にしてほしい 

深堀 

まだまだ職場の環境、理解が子育てに適していないと感じます。父親の職場も制度はあ
りますが、利用しにくい雰囲気があるとのことです。私も前例がないと言われ、職場を
しぶしぶ退職しました。まず、子育てをしやすい環境を作ることに力を入れた方が良い
と思います。そうすることで自然と子どもの数も増えるかと思います。産め産めと言わ
れるのは誰しも嫌ですし、責任能力や経済力がない方が無計画に産むのも将来困ること
しかないので、産むことへの過度な支援より、産んだ後の子育てへの支援に力を入れて
ほしいです。 

深堀 

こども園、保育園、幼稚園は私の周りでは入れないなどは聞いたことがないので、充実
してると思う。子育ては、年長さんで終わりではないので、小学校に上がってからの環
境の充実が必要だと思います。子どもが放課後に自分で行ける範囲で、学童も、もっと
選べるといいと思う。理想は、たくさん教室があるのだから、学校内でせめて低学年の
うちだけでも学童があればいいと思う。 

深堀 
オンラインでできる仕事を増やすなど、仕事の形態も変えながら、働きたい母親の就活
を応援する取り組み。長崎市とニンテンドーでオンラインでゲーム大会の開催。 

深堀 

うちは三人子どもがいますがお互い実家が遠く、主人しか働けず、毎日私のワンオペで
す。辛い日も当然あり、母親やめたいって思うことも。お金も子ども 2 人の時に比べた
ら、三人となるとかかってくる金額が全く違い、毎月きついです。貯金を毎月崩してま
す。多子世帯への支援もう少し充実できませんか？あと、保育施設の利用も、長子が小
学生になると、2 人目の子供が 1 人目にカウントされるの是非やめてください。お願い
します。 

深堀 

・児童施設を増やしてください。雨の日もあそべる場所や、友だちと学習できる場所が
周りにありません。 
・就学後になりますが、長崎は平和学習が多いです。全国的に学力が低いと結果がでて
るので、それに時間をとりすぎるのはどうかと思います。 

野母崎 父親の育休取得は厳しいです。 

野母崎 
南部に病院に小児科が少なく、今あるところも先生が高齢。なにかあったときにすぐ対
応できないのが不安 

野母崎 
支援センター等が、日曜日・祝日も空いていると助かるという声をよく聞きますし、私
自身もそう思います。意見できる場を作って頂きありがとうございました！ 

野母崎 
長崎は子育てし難い県だと感じている。非課税世帯だけが苦しいわけじゃない。きちん
と納税している世帯だけが苦しいという、長崎を捨てたい。 

野母崎 

第 3 子以降は上の子どもの年齢に関係なく保育料無償だと思っていて、3 人子ども産み
ました。しかし、真ん中の子が小学校に上がってから１番下の子は保育料満額だし、真
ん中の子の学童の保育料もかかるし、パート代がほとんど保育料で消え働いてる意味が
あるのかな？と感じています。 
週 5で習い事の送迎をしなくてはいけないのでフルで働く事は厳しく、１番下の子はこ
とばの発育の遅れが気になるので、保育所には通わせてお友達や先生との色々な学びや
刺激を与えたいので就労して、保育所に預けている…という状況です 

野母崎 多子世帯にもっと支援して欲しい。じゃぁないとほんとに子供が減っていく。 

野母崎 

就労の持続を実現するためには、突発的な仕事•残業にも対応しなければなりません。そ
のために、保育時間の延長や休日の保育サービスは必要不可欠です。 
また、長崎市中心部に、大型の屋内運動施設（あぐりドームや諫早市のこどもの城のよ
うな施設）が欲しいです。 
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野母崎 

子供や家族連れにもっと配慮のある施設やお店を増やして欲しい。親同士の交流などは
よく話を聞くのでもう充分だと思う。(交流したいと思ってる人がそんなに多いとも思
えない)それよりも子どもや家族が安心して遊びに行ける、過ごせる場所を増やして欲
しい。今はそういった施設が数えられる程度しかなく、数少ない施設に人が殺到するた
めゆっくり過ごせない。周りに気を遣って結局疲れる。 

野母崎 子供はすぐ体調を崩すので病院がかかせません。医療費を無償化にしてほしいです。 

野母崎 

子育てにはお金がかかるので、働こうとしても子供の体調不良などで迷惑がかかるので
なかなか正社員で働けない。肩身も狭い。そういうことを許容してくれる社会や会社が
増えてくれるといいなと心から思います。よろしくお願いします。子育ても仕事も両立
もしやすい町になりますように 

野母崎 
子どもの遊び場や、イベントが多くてありがたいです。給付金にも感謝しています。今
後も新しい政策などあれば、多子世帯だけでなく、1 人目から対象にしていただけると
大変ありがたいです。 

野母崎 これからも子育てしやすい環境づくり、よろしくお願いします！ 

野母崎 

このまま少子化が進むと子供達の将来はどうなってしまうのか、長崎は特に県外への人
口流出が増えていることもありとても不安です。自分の子にも将来は選択肢が広がるよ
う長崎に留まらず県外へ出て欲しいと思っています。賃金の安さなども考えると長崎で
生活していくのは厳しいと思う部分があります。 
子供は産みたいけど、経済的な負担を考えたり、仕事との両立が難しくて産めない。と
いう人が沢山います。子育てしやすい環境、子供を産みたいと思える環境作りをぜひお
願いしたいです。 

野母崎 イーカオのホームページをスマホでも見やすくしてほしいです。 

山里 路面電車でも行ける範囲で屋内遊戯施設があると助かります 

山里 

良い方向に進んでいるのはわかってます。でも遅いんです。きついのは今なんです。非
課税の人ばかり色々給付金あっても、周りに色んな抜け道ですごい贅沢な暮らしをして
る人も知っています。そういうのを見ると不公平と感じてしまいます。全員そうではな
いでしょうが、、 
お金の余裕あったら子供も欲しいし車もほしいです。車がないと子連れお出かけきつい
です。せめて土地代駐車場代も安くしてくれたら、、、と思います 

山里 
様々な支援の所得制限をなくして欲しい。（児童手当や高校無償化など、） 
4 人の子育てをしているが、手当はなく税金は高く、経済的負担が大きい。子供への支
援は平等にして欲しい。 

山里 
幼保から小学校への個別の教育支援計画の引き継ぎ等の、特別支援教育の仕組みは他の
自治体より充実していないと感じます。 

山里 明石市を見習って下さい。 

山里 
未就学児までの支援は十分で満足しています。しかし小学生になった途端に学童は不
足、自由に遊べる公園は少ないなど、居場所に困ることが多いです。低学年の子どもが
安心して過ごせる場所づくりをお願いしたいです。 

山里 
未就学児への支援は十分です。小学生になってから学童が不足していたり、自由に遊べ
る公園がなかったりと、低学年の子どもの居場所がないので安全な居場所作りをお願い
します。 

山里 
未就学児に対しては幼稚園保育園があるため就労してても預かりができるが、小学生に
なった途端に仕事を減らさないといけないなと感じるのと、学校以外が習い事しか居場
所がないなと感じる。児童館を増やすでも良いのでそのような場が欲しい。 

山里 母子家庭のことを本当に考えてほしい 

山里 母子家庭、非課税世帯だけではなく、多子世帯にも支援があれば助かります。 

山里 保育料 0 歳から無償化 

山里 
浜の町に、ちょっとした子どもが遊ぶスペース（公園や室内遊び場）が欲しい。石丸文
行堂内の、文ちゃんランドを、しょっちゅう利用させてもらった。 

山里 
発達障害児(グレーゾーン)でも困り事はたくさんあります。その子たちにも、親にも手
当てがあればすごく暮らしやすいです。 

山里 
保育士をしていますが、誰でも保育制度を導入するよりまず、保育の現場の大変さを知
って頂きたいしもっと賃金を上げてもらわないと子供達が来ても大変です。 
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山里 

保育園に通わせてまず思ったことが、保育士をもっと支援してあげて欲しいということ
です。保育士が足りていないことで希望していた時期より入園が遅れ大変困りました。
預かれる場所がないとフルで働けないので仕事復帰が難しいです。私の他にも説明会に
来ていた求職中のお母さん方もずっと保育所に入れず待機中とのことで仕事が探せず
困っていました。 
保育所に関して市役所への問い合わせた際の回答も明快ではなく、子育てで忙しい時に
何度も電話をすることになったり、手違いが多かったりで色々心配になりました。 

山里 

病児保育可能な施設が少ないと思います。 
小児科自体も少なくなってきているので、人気の小児科に集中してしまって、診察がひ
っ迫してると思います。 
もう一点、一時預かりの保育所もありますが、気軽に利用しかねると思います。 
現在産休をとらせていただいてますが、 
職場の環境は決してよくありません。 
なのに産休育休推進していると長崎県や市から評価されてるようです。主人も育休をと
る予定ですが、会社のイメージ戦略です。どうしても長崎は地方なのでそういう実態の
会社がとても多いと思います。改善してほしいです。 

山里 

病児保育が普及するとフルタイムで働くとき生活リズムが崩れなくて良いと思った。 
各給付をいただけるのはとてもありがたいが、マイナンバー登録しているので申請しな
くても届くようなシステムになれば、日々忙しい生活で無駄な手間が無くなると感じた
ことは数回あった。 
受け皿となってくださる保育士さんの給料ベースアップをお願いしたいと思う。 

山里 
入園前に幼稚園等の一時利用が緊急では利用できず困った為事前登録制にするなど利
用できるようにしてほしい 

山里 

働いても所得税など取られ子供に進学のための貯金などできない。子供は産みたいがそ
れに見合う経済的支援、オムツなどの支給などほしいです。子供手当があってもミルク、
食費、洋服など生活必需品を揃えると子育てするだけマイナスなのが現実です。可愛い
ので頑張りますが自分の身を削り疲労する親はすくなくないかと思います。保育園から
も親が休みなら休むよういう先生もいたりする世の中なのでストレスです。 

山里 
直接子育てしている親は自発的に学ぶけど、周囲に知識をつけてもらいたい 運転免許
証くらいに知識を周知できたら安心して孤立せずにいられるかもしれません 

山里 
長崎市内は基本駐車場料金が取られるので、気軽に車で出かけにくい。子どもが遊ぶと
ころなどは割引などあると遠くても利用しやすくていいなと思う。 

山里 

長崎市は生活保護の世帯が多く、就労支援が必要だと感じます。しっかり、親も子供も
仕事をすることの大事さを伝え、就労するのこと、納税の義務を認識することが必要だ
と思います。長崎での仕事ができるように活性化をはかり、子育てをしやすくするよう、
しっかりとしたバックアップ体制を整える必要性を感じます。また、長崎は低賃金であ
り、低所得者も多いです。高齢化も長崎は進み、若者も去っていくばかりです。まずは、
長崎でしっかりと働きたいと思える仕事を誘致できるように、魅力ある長崎市となるよ
うに長崎市には努力をしてもらいたいです。 

山里 

長崎市は子育て支援に力を入れているようには全く感じない。優先されるのは老人ばか
りのイメージ。どうしても被爆者の方々優先になってしまうのは仕方ないことかもしれ
ないけど、このままでは長崎で子供を産み育てようという若者は県外に出てしまうと思
う。というかすでに人口減少してるけど、知事も市長も特に危機感感じてなさそう。 

山里 

知的障害の診断がついていて、療育先の主治医もセラピストも、保育園も教育相談所も、
関わる大人皆が支援の要る子だと認識があるのに、児童相談所で療育手帳の更新のため
鈴木ビネーの検査を受けたら IQ が基準値を超えてしまい、手帳を外されることになり
ました。知的障害かどうかは児童相談所の検査で決まると言われました。なかなかの暴
論で笑いました。別の検査では知的障害域にあります。手帳を持つことで人よりも手間
のかかる子育ての代わりに経済的に助かっていたので、とても参りました。定型の子と
は違いが大きく、療育や普段の世話もあり、思わぬことに予期できず癇癪を起こしたり
と、収入は増やしたいですがフルタイムで働くことはとてもできません。軽度〜グレー
の子に対する支援を充実させてほしいです。 

山里 長崎市はまだまだだと思います。今後に期待しています。 

山里 
長崎市の地域の方々は、子育て世代にも優しく、あたたかい目で見守ってくださってい
ると思います。しかし、保育園など入りづらく就労がしにくいと感じることがあります。 
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山里 

長崎は家賃水道代など他の地域より生活費がかかるため、経済的な子育て支援も必要か
と思う。 
また、社会的に孤立することないよう、気軽に相談できる人をつくれるよう、定期的に
相談員のような方と話をしたり繋がりがあった方がいいと思う。一度だけ電話で話した
だけ、数年に一度の健診時に話しただけで、気軽に相談はしにくい。 

山里 

男性への育児休暇の促進は良いと思うが、ただ促進するのではなく、育児休暇の間、ど
ういう対応が必要なのか講習する場を設けるなど企業に働きかけてほしい。女性と違
い、ほとんどの男性は自ら出産～育児、家事がどんなものなのか、母子にどういうサポ
ートが必要かなど全く調べない。ただの休暇とならないように、また、子どもに対する
虐待などが起こらないように。子どもは宝ですよね。嫌な経験があると母親もあのとき
辛かったから二人目は…と前向きにならないかもしれません。 
あと、働ける環境を整えてもらえるのはありがたいですが、子どもと過ごす時間も大切
です。中学入学前まで時短で働けるような制度を促進してもらえるとありがたいなと思
います。 
今の小学校では課題の答え合わせを親がしないといけないと聞いたことがあります。も
し本当であれば改善をお願いします。フルで働きながらそんなことできません。 

山里 
男性の育休取得は、大企業でなければ難しいと思う。一定期間休むだけではなく、時短
勤務ができたり、残業なしだったり、一日の仕事量(時間)を調整できるという選択肢が
あるといいのではないかと思う。 

山里 第二子の保育料や、こども医療費の無償化、よろしくお願いいたします。 

山里 多子世帯への医療費軽減。 

山里 

他県に住んでいましたが長崎市は車がないと屋内や大型遊具で遊べるところが少なく
不便。他県に比べ賃金が低いのに子育て支援も少ない。これでは人口減少も当たり前、
早急に対策しないといけないと感じる。ひとり親で役所に相談に行ったが、明確な答え
もなく、何か支援してくれるわけでもなく、その程度だったら相談に行くことはない。 

山里 

生後、オムツやミルク、諸々子どもにかかるお金は多いため、明石市のおむつ定期便の
ような支援があれば助かったなと感じます。あと、ファミサポの登録がオンラインでで
きたらありがたいです。（心身ともにしんどくて、一番ファミサポを利用したい時に、
写真を撮りに行ったり、登録に行くハードルが高いので）また、保育園に通い始め、色々
病気をもらってきた際、親族も仕事をしていて預けられず、病児保育も何日も連続で預
けるのは定員数、金額ともに厳しく、仕事との両立も困難だったため、保育園に病児保
育室が併設していたらと考える程でした。子育てに力を入れているところに住みたいと
考える人は多いと思うので、長崎市が子どもたちや子育てしている人にもっと優しい街
になったらありがたいです。 

山里 
生まれてから高校卒業まで切れ目のない支援・サービスの提供、見守りがあれば良いと
思う 

山里 

上記にも書いたが、幼稚園や小学校の放課後、小さな子どもたち(小学校低学年を含む)
が遊べる場所がなさすぎる。子どもを増やせ、増やせというが、子どもたちが子どもた
ちらしく育てられる環境がないのに、安易に子どもは増やせないと思う。まず、今目の
前の子どもたちのために、安全に遊べる場所をもっと作ってください。 

山里 小学生の長期休暇中だけ利用できる学童があってほしい 

山里 
所得制限撤廃。収入多い人は税金も納めており、３歳までの保育料高額。なのに子ども
手当減額もしくはもらえないなどは不平等。 

山里 出産後の資金援助 

山里 
就労していなくても 3歳未満の子どもを預けられるサービスが来年度からスタートする
と聞きました。子どもを預けられる親族が近くにいないので充実したサービスを期待し
ています。よろしくお願いします。 

山里 
収入が少ない家庭にばかり支援しても、生活費に消えるだけなので子どもは増えない。
子どもを増やしたいのであれば、中間層に支援しなければムリだと思う。少し余裕があ
る家庭に支援したほうが、子供の数は増えるはず。 

山里 
手当てなどあっても非課税世帯ばかり。 
今年度に退職して金銭的困窮している課税世帯も対象にしてほしい。 

山里 児童手当の所得制限をなくすべきだと思う 

山里 子育てにすごくお金がかかる。長崎市で子育て続けるのは正直厳しい感じる。 

山里 
支援センターの利用時間を 17 時までに伸ばしてほしい。 
医療費無償化。 
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山里 
市の人口流出が激しいため、明石市のような抜本的な施策を展開して再び長崎市に人口
が流入するようにし、にぎわい溢れるまちにしてほしい 

山里 
子供を連れていると、よく声を掛けていただけます。長崎の人の温かさも子育てしやす
い理由の一つです。 

山里 
子供を一時的に預ける場所が欲しい。(中心部に安くて気軽に、尚且つ安心して預けられ
る場所) 

山里 子供の予防接種無償化、保育料の見直し、保育園の日祝あいているところを増やす 

山里 
子供の転落防止対策として、賃貸住宅で使用可能な補助錠等の購入手当があると助かり
ます。 

山里 
子供に対しての支援は所得にかかわらず平等に支援してほしい。（手当など） 
子どもを育てるためには、同じように費用はかかるので、平等に支援してもらえたら経
済的な理由から子どもを諦めている人も安心して産み育てることができると思う。 

山里 
子供が室内で遊べるような場所が、バスや電車で行ける距離にあればいいと思う。車の
免許がなくても行けるような場所が欲しい。 

山里 

子供が 5 人いるので、どこへ行くのも夫婦だけでは大変です。住宅事情も多子世帯の支
援があると助かります｡頼れる親族がいないため、病気などでの一時預かりも支援があ
ると助かります｡双子と年齢が近い乳幼児がいるため、健診や予防接種へ連れて行くの
も大変なのに、支援してくれることもないため、対応に冷たく感じました。 

山里 

子育て支援の充実は、今後の長崎市の人口増加に繋がると思います。長崎市に住んでい
た友人は離婚後、金銭的に困窮して、子育て支援が充実している都道府県に引越しをし
ました。明石市の子育て支援を是非参考にされて、有意義に税金を使い、子育て支援の
充実を早急にお願いします。 

山里 

子育て支援に取り組んでくださりありがとうございます。支援が感じられる面もありま
すが、まだまだニーズに応えられていない部分も多いように思います。核家族で孤立し
ている子育て世代が周りにはたくさんいます。親に頼らなくても子育てしやすいまちづ
くりを期待しています。 

山里 
子育て支援ということで給付金をもらえるのはありがたいですが、それでは根本的な解
決にはならないと思います。1 歳児までのオムツ無償提供や第二子以降の保育料無償化
などにお金を使ってください。 

山里 

子育て支援センターを利用したい 1 歳前後の子供を連れて行くには遠くて行けなかっ
た。やっと最近近くにできたが遅かった。今後、他の親子が参加しやすいように、利用
しやすい場所や近さ、そして後から参加した親子が先に参加してる親子と馴染める環境
を作ってほしい。 

山里 
子育て支援センターに駐車場が無いことが多いので、駐車場のある支援センターを増や
してほしい。子どもは 1 ヶ月に何度も病院にかかることがあり、多子世帯だと更に医療
費がかかるため、無償化を進めてほしい。 

山里 
子育て支援センターが 16 時で閉まるのが早い。せめてあと 1 時間伸ばしてほしい。日
曜、祝日にも開館しているセンターを増やしてほしい。 

山里 

子育て支援ありがとうございます。 
子育て支援は必要と思いますが、少子化のほうが気になります。支援してもらっても将
来的に増税になるのであれば、むしろ支援は拡大しないほうが良いです。子供達が成人
した後に恨まれますよ。少子化については、まず昔のように婚姻率上げる。成人人数を
上げて一人当たりの納税金額を減らす。成人 3人以上育てたお母さんには勲章授与。単
に官庁で勤めた人に勲章を与えるのを辞める。ほかにも子育てだけでなく、もう少し広
い視点での取り組みが必要と思います。 

山里 

子育てサークルを充実してほしい。特にママさんたちは孤立している。 
医療費はタダにしてほしい。病院代だけでも子供 3 人いて小児科、眼科、皮膚科受診だ
と結構な金額。 
放課後児童クラブ（発達支援）の金額が高すぎる。利用したくてもできない。 

山里 

子どもを増やしたい、子どもたちに健やかに育ってほしいと思うなら、見た目だけの政
策じゃダメ。地元（熊本）で、夫が単身赴任中子育てしていたが、支援センターも開放
的で幼稚園敷設で園庭があったりのびのびとしていた。クッキングしたり、色々なイベ
ントがあったり、ここで子育てをしたいと思えた。地域的にも、３人四人当たり前とい
う感じ。長崎は土地が狭く住宅環境も悪い。車も道が狭く大きい車は運転しづらい。子
どもが三人いると何かと動きづらい感じ。せっかく交通機関は発達してるので、子ども
が一人でもアクセスできるような、預けてちょっとお買い物など済ませられるような子
どもが安心して過ごせる居場所づくりを考えてほしい。 
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山里 
子ども医療費の無償化を実施してこそ、若い世代の流入が図れるはずです。子育て世代
を市外から入れることで、多学級の学校も維持できるので、関連予算をつけてください。 

山里 子どもが遊べるスペースのあるお店や施設が増えると出かけやすいです。 

山里 
仕事と子育ての両立ができるよう行政からの働きかけがあればと願っています。よろし
くお願い致します。 

山里 

仕事と育児の両立がもっとしやすいまちになってほしい。仕事によってはフルタイムが
当たり前なものもあり、子育てにかける時間が短くなってしまうことを懸念して、仕事
を辞める決断を迫られている状況がある。時短勤務の推進及び、延長保育がしやすくな
ると、働きながらの子育てがしやすくなると思う。 

山里 

坂の町なので子育てに車は必須です。2 台持っていると車の維持費だけでも年間とても
苦しいので子育て中だけでも車に関わるお金の助成なども考えてほしい。主人も仕事上
車必須なので一家に 2 台は必要です。 
幼稚園や保育所等の虐待が全国的に起きています。全施設に園内と園外監視カメラを付
けて必要に応じて確認できるようにしてほしいと思います。 
あぐりドームは子どもたちが気に入って何度も利用しています。他の県では市や県の施
設ではなく民間が運営している施設もたくさんあります。誘致できるように長崎市も頑
張ってほしいです。 
子どもに習い事をさせたいのに家計に余裕がなく上 2人しか習い事をさせてあげれませ
ん。通っている園ではプールがなく水泳指導がないため 3人とも全く泳げず困りました。
1 番上の子はプール教室に行くようになりやっと泳げるようになりましたが、小学校で
のプールの授業で泳げるようになる訳がないので幼稚園保育園から外部によるプール
指導があればいいなと思います。 
3 人通わせるとなると 3万弱かかるので無理です。 
子育てにかかるお金はみんな一緒なので収入よる助成の制限はやめてほしいです。 

山里 

公共交通機関の利用が不便だと感じます。ベビーカーでバスに乗れなかったり等です。
子育てがしやすい街は、誰もが住み良い街だと思います。長崎市は良いところがたくさ
んあると思うので、その良さを生かしつつより住み良い街になっていてほしいと思いま
す。 

山里 
佐世保市には、駐車場がある子育て支援センターが多かったが長崎市にはそれが少ない
ので駐車場がある支援センターが増えると嬉しいです。 

山里 

今年の 9 月から開始されました産後のショートステイや訪問についてですが、産後にシ
ョートステイを利用したいと思いましたが、上の兄弟たちを夫に託して赤ちゃんと私の
2 人でショートステイを利用するのが不安で利用できませんでした。兄弟全員を連れて
ショートステイができれば安心して身体を休めることができるのにと思っていました。
助産師さんの訪問も、特に乳房トラブルがない場合は必要性を感じませんでした。私に
とっては、yutte さんのような、産後の家事および子の見守りサービスを特に希望して
おりましたが、利用料が高額でしたので継続利用は困難でした。デイケア・ショートス
テイ・訪問よりも、yutteさんのような産後サポートや家事支援業者さん(ハウスセイバ
ーズさん)などに是非とも市から支援をしていただき、産後の利用者の負担額が軽減さ
れ、母親の心身を休めることを強く希望します。子どもただはまだ小さいので家事や子
の見守りを必要としています。私はワンオペで 3人育児では生きていけないと思い、保
育園に入園して育休を早めに切り上げて仕事復帰しましたが、家事も子育ても仕事もと
てもタスクが多すぎて、夫の理解もなく、適応障害となり休職しております。収入があ
りません。これから是非ともご検討をお願いしたいです。助けて欲しいです。 

山里 

今回のアンケートですが、設問数が多すぎます。より詳細な回答がほしいのは分かりま
すが、これでは回答途中で投げ出したくなります。 
そして、設問の分岐が多いため、Google form はこのアンケートには適さないと思いま
す。 
色々と注文をつけてしまいましたが、市民の声を吸い上げてそれを市政に活かそうとし
ている姿勢は素晴らしいと思います。  
長崎市の職員さん、がんばってください！ 
我々も子育てがんばります！ 

山里 

今、子育てをしていて、子育てに祖父母の助けは大きな支援だなと実感しています。フ
ルタイムで母親が復帰しにくい、県内に親族がいないと子育てしにくいと感じていま
す。どうかそこを埋めれる施策をお願いします。また、農業へのフォローもあるのかも
しれないけれど、お米券じゃなくて現金が、無料で私用で 1日預けれたら嬉しいです。
好き勝手に書いてごめんなさい。 

山里 高所得者にも優しい町にしてください。気持ちよく納税したいです。 
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山里 

公立学校のＨＰを拝見しているが、クラブ活動にはなにがあるのか、クラスは何クラス
あるか、など全く公開していない学校があるため、私立のように情報を公開していただ
きたい。私立はオープンスクールがあるから個人の努力で情報を得られるが、公立は情
報が少なすぎる。公立学校でも特色がそれぞれに違うので、比較して、子供にあった学
校区へ引っ越しを考えている親からしたら非常に助かります。 

山里 
公民館を児童館代わりに使えるような、子供が 1人でも行きやすい施設を増やしてほし
い 

山里 公園で喫煙している人が多く、吸い殻もよく落ちており、安心して遊ばせられない 

山里 

現在こども園を利用していてお仕事がお休みの時は家での保育を徹底して下さいと念
を押して言われることが多いのですが、仕事の有無に関わらず平日はずっと通園出来や
すい雰囲気にして欲しい。 
平日は基本仕事で兄弟がいると土日はスポーツや習い事の送迎や付き添いで等で忙し
かったりするので、たまの平日に休みをとって自分の通院や美容室やその他の用事を済
ませているけれど見つからないように悪いことをしているかの気分になる。子供連れて
だと利用しにくい場所も多いので、もっと理解してもらえると助かると思う。 

山里 
経済的給付は、親の所得など関係なく、子には平等に給付をしてほしい。高学歴化の現
代、長崎からでも難関受験を戦える教育（西高以上のレベルで中高一貫など）環境の整
備があるのが理想。 

山里 九州は男尊女卑の傾向が強く、女性に家事育児の負担が多い風潮がある 

山里 近くに子ども広場を作ってほしい 

山里 
気軽に利用できる病児保育の充実。おむつ替えの台や未就学児のこどもが座れるイスが
備え付けられているトイレの拡充。子育て中の世代を対象にした親子で交流できる大規
模イベント。 

山里 

気軽に回答できる調査かと思ったら、意外と量が多くて疲れました。でも、私 1人の小
さな意見でも今後の長崎市の子育て支援に少しでも反映されるのならば…と思い答え
ました。この調査をきっかけに、長崎市がより子育てしやすい街になるよう願っていま
す。 

山里 
観光事業だけでなく子育て支援を充実させて下さい。子育てに優しくない町だと思いま
す。健診の時に駐車場がないのはあり得ません。健診の案内が遅すぎます。仕事をして
いる世帯への支援をもっと充実させてください。お米より必要なものがあります。 

山里 
学童の先生、保育士や保育園、幼稚園など施設側にも余裕を持って働けるような環境に
したら子どもを安心して預けれる。先生たちの離職が多いので賃金も上げなければいけ
ないと思う。 

山里 
街づくり計画を見直して住みやすくしてほしい。子連れのため車を使用せざるを得ない
がどこへ行っても駐車場がない、パーキングを使用してお金がかかる、その割にガソリ
ンは高く賃金は安い、子どもと遊びに行く場が圧倒的に少ない。転出超過は必然。 

山里 
我が家は子ども 2人が喘息で長子は持病持ちの為 2人共、週 1〜2の通院をしています。
毎回の交通費に医療費は年間に換算すると家計を圧迫してきます。医療費の無償化を是
非お願いしたいです 

山里 一時預かりサービスの充実をお願いします。 

山里 よりよい長崎になるように期待してます 

山里 

医療費無料は医療の質の低下になり兼ねないのでやめて頂きたい。無料の地域にいたが
本当に必要な時に予約もとれず、とれても長時間待つ上にささっと診察も終わる等の不
満が多かった。支援センターのスタッフさんの対応が施設毎に全く違うので西浦上のぴ
よぴよスタッフさんのような暖かいスタッフさんが他の支援センターにもほしい。ファ
ミサポを利用したいが、登録も使用するまでも少し手間が面倒。 

 

山里 

医療費の無償化など、もっと子育て世帯へ予算を回して欲しい。所得制限のある支援は
長崎の経済力を下げると思います。税金を納めてサービスは制限され、子どもとの時間
も少なく辛いばかりです。ただ、3 歳児検診はとてもスムーズに受けることができるよ
うに変わっていたので、良くなっているサービスもあることを最近感じました。病児保
育が少なく、救急の怪我にも消防の方の案内も冷たく、最終的にみなとメディカルセン
ターでしか診てもらえず、選定療養費で高額支払いになったこともありました。市役所
で働いている方々は給与も高くて良いかもしれませんが、一般家庭は子どもを育てやす
いとは言えないと思います。昨年はありませんでしたが、高齢者避難指示で学童も園も
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一律（立地など関係なく）閉園指示されていたのも、親は普通に出勤できる状態で、意
味がわからなかったです。 

山里 
育児に割く時間が増えるため、就業時間を制限する必要があり、その分収入が減るが、
オムツ代など必要経費は増えるため、減税等で所得を増やせるような仕組みが必要で
す。1 人育てるのでもう精一杯です。 

山里 
育休復帰しても保育料等で何のために働いてるのかわかりません。手当ての増額、保育
料、医療費の拡充を願います。 

山里 

コロナ流行中の育児支援でシッターサービスの補助を継続して欲しい。両親が近くにい
ない夫婦にとってとても助けられました。育休 2人でとって、育児してると 2 人で疲弊
してしまっていった時期がありました。そんなときに、シッターサービスを利用したこ
とで、2人で休める時間、2人だけの時間がとれてリフレッシュにもなったし、良かった
です。今はシッターサービスは高いと感じてしまい、ファミサポで自分たちの時間を適
宜確保していますが…。まずはいろんな人にそういったサービスを利用してもらうこと
が大事だと思います。育児は孤独なので、他人に頼ることの大切さをまずは知ってもら
うこと、たまにはこんなの使って自分たちの時間を確保すること必要性を理解してもら
うことってすごく大切だと思います。シッターサービスの敷居をさげるという意味でも
ぜひ復活させて欲しいです。よろしくお願いいたします。 

山里 

こどもたちが自分や周りの人を大事にできる心を育てられるような取り組みを進めて
もらえたらと思います。親が悩みを抱えて孤立しないよう、気軽に相談できたり、心の
余裕がもてたり、ほっと一息つける時間がもてるような方法があるといいですね。相談
窓口では、相談後にあっちいけ、こっちけ、たらい回しにされず、ワンストップで包括
的に対応してもらえると有り難いです。 

山里 

お米券やマイナポイント助かりました。ありがとうございます。4 人子供がいるので、
児童手当の第 3 子以降の扱いは、上の子の年齢に関係なく教育資金がかかる 18 歳まで
は第 3子以降の金額で出してほしいです。年齢差のある兄弟だと高校、大学でお金がか
かる時期に幼稚園代もかかったりで苦しいです。 

山里 
お米券の配布やマイナポイント 10000円分の給付など、子育て家庭への援助を増やして
いって欲しいが、それにプラスして申請しないともらえないのではなく、勝手に全員に
支給されるようにしてほしい。知らなくてもらえないのはかわいそう。 

山里 
インフルエンザ等の予防接種をもう少し安くして頂けると有り難いです。小学生から一
回 4000円と諫早市に比べても高いです。 

山里 

インフルエンザの助成金を小学生もしてほしい。10歳までは 2 回接種なのに、1回 4000
円を 2回も打てる多子世帯は少ない。子どものためにはしてあげたいのに、経済的にで
きないことがある。塾や習い事も多子世帯は、みんな同じように習わせてあげられない
ことがある。よろしくお願いします。 

山里 

①産後の子育てサポートの yutte さんのようなサービス(家事および子の見守りや情報
提供など)の需要が高いと思いますが、利用料が高額のため継続的な利用が難しいです。
私は産後は心身ともに疲労困憊でしたので上記の利用を強く希望しています(産後の心
身の状態は個人差が大きいですし、身内のサポートの程度も様々ですので、上記のサポ
ートが不要と思われる方もいらっしゃるとは思いますが)。市からサポート事業者の方
に予算を分けていただき、産後の母親が利用しやすい料金におさえて欲しいです。佐世
保市では、産後サポートの利用料が回数の上限付きで市から助成があり、利用者の支出
が少なくて済むような制度がありましたので、安心して利用できました。長崎市も是非
ともお願いいたします。 
②妊娠中の父親教育を必須化してほしいです。妊娠中および産後の女性の身体と心の変
化を医学的に心理学的に教育して欲しいです(複数回、繰り返し)。可能であれば、妊婦
体験(お腹におもりをつけるなど)も義務付けて欲しいです。父親教育の必須かは、まだ
男性優位のこの世の中では難しいかもしれませんが、難しい場合はせめてオンラインで
受講などお願いしたいです。これ以上、女性を苦しめないでほしいです。 
③ファミリーサポートセンターについては、利用者に指導的な方がおられ、依頼してい
た時間の途中で帰られた方がおられました。悲しくて、その後はファミサポを利用でき
ておりません。利用者の気持ちを少し配慮していただけますと嬉しいです。 

山里 

・ファミリーサポートが使いづらいです。マッチングが必要なので即時は難しいのでし
ょうが、必要な時は急に来ます。ネット環境なども活用して、もう少し使いやすくなっ
て欲しい。 
・病児保育で平野医院にお世話になっていたので、残念ながら終了してしまって預け先
に困っています。病児保育の充実支援をぜひお願いしたいです。先週は子供がアデノウ
ィルスにやられて病児保育も予約が取れず、1 週間会社に行けずで苦しい日々でした。 
・10 年前と比べると格段に会社の理解も進みましたが、まだ男性に残業等、仕事の負担
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が偏っているように感じます。父親として毎日育児参加ができる世の中になってほしい
と感じます。 

山里 

仕事をしていない人は子供が 3 歳以上になると幼稚園に通うことが普通ですが、3 歳ま
での期間に託児ができる環境がなくて、親は大変だと思います。特に 2 歳代は子供の成
長も動きも活発で、周りに祖父母などがいない方は大変そうです。毎日 2時間でいいか
ら、誰か預かってほしいという声をよく聞きます。ファミサポをお願いするのも良いで
すが、一対一のお付き合いで、ハードルが高く感じられますし、信頼してよいものか不
安です。 
現状の一時保育の幅を広げたり、施設を増やして欲しいです。現在は、就労などの正当
な理由がなければ 3歳未満児を預けることはできませんよね？？日用品の買い出しや仮
眠、料理、、時間の使い方は自由で良いのでは？と思います。 
家庭の事情は様々ですし、養育者の性格も様々です。土日に夫が休みでも、子供の世話
をできない家庭もあるし、器用な人は同時にいろいろこなせますが、そうでない人もい
ます。養育者が笑顔で育児をできるような環境があれば、子供達の笑顔につながると思
います。 

山里 
うちは 2 人目が生まれれば 6 歳差になるのですが、第二子が保育園全額になるのは不満
です。改善を願います 

西浦上 

様々な家庭やニーズに対応するのはとても難しいかと思いますが、一つ一つを確実に実
現してほしい。ただそれだけです。支援施策を挙げてくださったのでわかりやすく、こ
うあってほしいという思いがさらに強くなりました。検討するだけでなく、早く実現し
てください。こうしている間にも子どもは成長し、負担や悩みは増えていきます。 

西浦上 
様々なイベントがある出島メッセのトイレにオムツ交換台が１つもないのがありえな
い。 

西浦上 

明石市の子育て支援を参考に、早急に対策をしてください。スピード感が全くありませ
ん。本当はもう 1 人こどもが欲しいと思っていても踏ん切りが付かず、時間だけがすぎ
ていきます。 
こどもが産める年齢も限られています。時間がありません。 

西浦上 
母親も働きたいのに、企業の理解がない。 
職場環境の改善を働きかけて欲しい。 
１人で子供を連れて行っても安心できる場所を増やして欲しい。 

西浦上 
保育料の第二子無料を早期に実現してほしい。選挙の時は他候補者も言うが、結局後回
し感がある。 

西浦上 保育料など金銭的な面の見直し 

西浦上 平等、公平に子育て支援をして欲しい。1度育児に関わって欲しい 

西浦上 
平戸市など他の地域のように、所得関係なく 0〜2歳児も保育料を無償化にしてほしい！ 
保育料が高すぎるので子どもが欲しくても産めない。その為、仕事をしたくても保育料
が高いので預けれず 3 歳になってからしか保育施設などを利用できない。 

西浦上 

兵庫県明石市まではならなくとも、子供にかかる費用はもっと安くしてほしい。もう 1
人子どもを産みたいけど、収入は普通なのに、子どものこども園の費用、今後かかるで
あろう学童代給食費などを踏まえると、生活に余裕がない。貯金もままならない。物価
は上がるばかりで、給料も上がらないので、子育て支援施策だけでなく、長崎市として
の賃上げなど全体的に良くしてほしい 

西浦上 
病児施設が少なく、予約もすぐに埋まり有休も使い切らないといけなくなっています。
各地域に病児の設置。病児経営がやっていけるように補助をしていってほしい。 

西浦上 非課税や低所得だけの支援ではなく全子育て世代に支援をしていただきたいです。 

西浦上 

徒歩で通える範囲であれば小学校、中学校の校区外通学を容易に認めてほしい。 
特に小学校は容易に校区外通学が認められても中学校は校区の学校に通わないといけ
ない制度をなくしてほしい。 
多感な時期に小学校のお友達と離れて違う学校に通わないといけないのは不登校の原
因にもなると思う。 

西浦上 

通園、通学路の路上喫煙が多い（タバコ屋がある）ので禁煙を推奨してほしい。 
公園が猫や鳩がいて汚らしいので、清掃をしっかりしてほしい。夏は雑草が生え放題で
遊びにくかった。中園公園や住吉中公園に変な人が多く、不快、地域パトロールをする
などしてほしい。 
金銭的な補助を増やしてほしい。 
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西浦上 
長崎市には無痛分娩できる病院がありません。産む時のあの痛みがなければ、子供を産
もうと思う人も増えると思います。 

西浦上 

長崎は土地が狭く、広くて遊具が充実した公園が少ない。遊具があっても駐車場が無か
ったり。中学生の上の子が小さい頃からそれはずっと感じている。それから、長崎は最
低賃金の割に物価が高く(駐車場代とかめちゃ高い)、子育てする上ですごく家計を圧迫
している。諫早、大村の方が子育てしやすい環境だと感じるので、もっと改革しないと
人口が減る一方かなと感じます。 

西浦上 

長崎はこどもが遊べる場所が限られていると思います。また、給料も低くこれからの生
活も不安になります。こども世帯が優遇されると、高齢者はとか中間の世代は、、と自
分のことばかり人は見てしまうので全ての世代に平等な施策をしてもらいたいです。難
しいとは思いますが。 

西浦上 第 3子の保育園無料を上の子が小学生の有無に関わらず無料にしてほしい 

西浦上 

他府県から引っ越しで来ましたが、子供の医療費がかかることに驚きました。 
以前住んでいた所では、年間子供一人に 25000円の子育て応援チケットが配布されてお
り、簡単なお掃除や子供の預かりや買い物をお願いすることも出来ました。 
申し込む際も、電話で申し込め、面倒な面談などもなく、体調不良の時のお掃除や買い
物はとても助かったことを覚えています。 
バスに乗っていても、小さい子供が少し大きな声を出しただけで文句を言う一部の大人
やお年寄りを見るとうんざりします。 
これから未来のある子供達がのびのび過ごせる、子供を持つ母親が肩身の狭い思いをせ
ず過ごせるよう変化してほしいなと思います。 

西浦上 
申し訳ございませんが、質問が長すぎます。 
就業している父母の時間を使って回答するのですから、もっと簡略化するべきです。 
〜の方は①へ、など非常に分かりにくかったです。 

西浦上 

職場等で他の市に住む人と話すとき、長崎市には子育て世帯への手厚さがないと常々思
います。結婚当初に住んでいた長与にそのまま家を建てればよかったかなと少し後悔し
ています。子どもの習い事の選択肢や遊ぶ場所が少ない。大村市みたいに 2人目の園児
は半額ではなく無料にしてほしい。ガソリンや光熱費も高いのに毎月の保育料も高く、
何のためにフルタイムで働いているか分からなくなるときがあります。 
3 人目が欲しいと思いつつも、躊躇してしまいます。 

西浦上 小学生の、長期休暇中のみ子供を預かる場所があれば助かります。 

西浦上 所得制限を無くして欲しい。 

西浦上 就労していなくても保育園や認定子ども園を利用したい。 

西浦上 児童館が圧倒的に足りておらず、土日のイベントもお金がかかるので過ごしにくい 

西浦上 

私は幼稚園教諭として働いております。その中で日々感じることは、子育て支援として、
保護者が仕事がお休みの日も子どもを預かり保育等に預ける方に支援をすることは、子
どもに負担のしわ寄せがいっているということです。保護者は仕事が休みの日に休めて
も、子どもたちは長時間保育で休む時間がない子どももいます。保護者が子どもを預け
られるように支援するのではなく、子どもと保護者が楽しく過ごせる場所を提供するこ
とに税金を使ってほしいと思います。家で子どもをみるとなると、走りまわれなかった
り親も子もストレスが生じますが、あぐりドームのような施設が他にもあると親もリラ
ックスしながら楽しく子どもと過ごせると思います。 
いち意見として、取り入れてくださるとありがたく思います。 

西浦上 
私は長崎にずっといるので気づかないことも多いですが、県外から来たママさんは長崎
の子育て支援の少なさに驚かれています。ただでさえ若者世代が住みつかない街なの
で、もう少し頑張ってほしいです。 

西浦上 
私は産後も今も何かある時には親族に頼りがちなので、積極的に調べていませんでし
た。 

西浦上 
施設はいりません。働いていると使うことありません。その予算を手当にまわしてくだ
さい。 
または既存の保育園などの先生方の待遇を厚くしてください。 

西浦上 
市長のマニフェストにある第 2子以降の保育料いつ無料になるんでしょうか。選挙当選
だけのためのマニフェストなんでしょうか。 
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西浦上 
市役所や地域センターのこども課の方々がいつも親切に対応してくださって心強いで
す。これからもよりよい子育て支援のためにがんばっていただきたいです。 

西浦上 

市内の病児保育施設が減ったせいか、上の子の時（5 年前）と比べ、予約が取りにくく
なった。病児保育施設の数が増えたらうれしいが、それよりも仕事を休んでもいい職場
風土が出来上がってほしい。 
利用している園の保育士の倫理観にかけると思う出来事が何度かある。利用していない
園でも虐待ではないかと思うことも聞く。保育士の教育や外部からの指導が必要だと感
じる。 

西浦上 

子連れのイベントや楽しめる場所はたくさんあると感じています。そういう場所ではか
なりの支出が発生するので、基本的には参加しません。どんなにサービスが充実してい
てもそれを利用できないと意味がありません。 
経済的な負担を減らす政策をよろしくお願い致します。 

西浦上 

子供は可愛いし子育ても楽しいですが、とにかくお金がかかってしょうがないので子供
が 1人だったらどんなに楽だろうと考えたくないのに考えてしまう事がよくあります。
もっと他の地域のように子育て支援を充実させて長崎で子育てしたいと思えるような
施策を考えて欲しいです。 

西浦上 
子育て支援を行う場所は車でないと行けなかったり乗り継ぎが大変な場所ではなく、み
んなが行きやすい場所にしてほしいです。電車通り希望です。 

西浦上 
子育て支援センターについて、車がないと行けないところが多く、バスや電車には子連
れで乗りづらいので、もう少しアクセスの良いセンターが増えると嬉しいです。また、
営業時間も 17時までになると、とても嬉しいです。 

西浦上 子育て家庭は共通です。収入の多寡で手当を削減するなど差別しないでもらいたい。 

西浦上 
子育てに関する施策にもっと予算を充ててもらいたい。他所に住んでいる方に子供の医
療費負担があると話すと驚かれる。もっと問題意識を持っていただきたい。 

西浦上 
子育てするお金が足りない。近くの公園があってもボロボロだったり危ない場所があっ
たり低年齢の子は安心して遊べない。ハイハイするベビーでも公園等で一緒に遊べる場
所を作って欲しい 

西浦上 
子どもにかかるお金はとてつもなく多いのに長崎は最低賃金も低い、子育て支援も充実
していない、物価も高い、このような状態じゃ長崎で生活していけない。地元から離れ
ていく理由がよく分かります。 

西浦上 
子どもと親が安心して暮らせる街の実現に向けて、どうぞよろしくお願いします。病児
保育、保育所の先生達には本当にお世話になっているので感謝しています。 

西浦上 
産後サービスに充実してほしいし、簡単に預けるサービスがあってほしい。面倒な前も
っての手続きに行くのがそれも大変。親が居ても親に預けれない。色んな預けるサービ
スがあれば子供はあと 1人は産みたいです。 

西浦上 
在宅ワークをしているので、出来れば平日 2-3 回子供をどこかに預けたいが懐いてくれ
るか不安で利用出来ていません。ベビーシッターさんなど増えると嬉しいです！ 

西浦上 
歳の差のある第 2子、第 3子は保育料無償化対象外です。県外では撤廃したところもあ
ります。長崎も続いて欲しいです、 

西浦上 

歳が離れた多子世帯にも支援を充実させてほしい。子供が高校や大学に入ったら、幼児
期とは比べ物にならないほどの高額なお金がかかります。子供が小さいうちは金銭的な
支援はそこまで必要ではないです。子供が大きくなってからの支援の方が必要です。子
供が増えるごとに、お金がどんどんかかります。大学に入ったらアルバイトはできます
が、県外に出ると学費も生活費もかかります。親の負担は卒業するまで続くのです。出
産する人や出産した人、妊娠したい人へお金を出すより、実際、今、子育てを頑張って
いる家庭への支援をお願いしたいです。 

西浦上 

国の長が自分の懐を豊かにすることしか考えておらず、末端の平民たる私はにんじんす
ら高価で買えないという生活を送っている。国に期待することは諦めたので、県・市ベ
ースで主導できるようであれば、無料で子どもの学びになる、楽しませてあげられるイ
ベントや施設が欲しいし、何より家計を助けて欲しい。 

西浦上 
公園を充実させてほしい。保育所にて、就労に係わらず土曜日預けさせて欲しい。自分
自身の疲れを取る時間がほしい。 

西浦上 企業の理解がない。企業へ働きかけて欲しい。 

西浦上 環境や経済的支援を充実させ、子育てしやすい町にして欲しい 
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西浦上 延長保育でお金がかからないようにしてほしい 

西浦上 
一時預かりしやすい環境。預けるのにお金がかかるので、それに対する補助があると助
かります。 

西浦上 
一時的な金銭支援などではなく全体的な所得が上がる支援をしてほしい。両親ともフル
タイムで働いても税金で取られ、物価上昇、光熱費上昇などで子育てが金銭的にきつい。 

西浦上 
育児時短取得で仕事をしています。月に 8時間以上残業していますが、残業を暗黙の了
解でつける事ができません。企業側の意識の低さに対する啓発活動をお願いしたいで
す。 

西浦上 
育児給付の振り込みを所得の高い方しか選択出来ない理由が分からない。保育園料も生
活費も一人で賄っているのに、知らない内に使い込まれていた。選べるようにするか、
保育園料の引き落とし口座にして欲しい。 

西浦上 
もっと頼りたいと思う長崎市になってください。子育てにとり、良いところだとはあま
り感じません。環境学恵まれているだけにその利活用を市が行えていないのは、市民か
らすると税の無駄、怠慢としか思えません。よろしくお願いします。 

西浦上 もっと経済支援があると助かります 

西浦上 とにかくお金がかかる、保育園料の無償化希望(0～3才) 

西浦上 
ただでさえ人口流出している長崎市で子育てもしにくいとなると状況は悪化していく
一方かと思います。計画を立てることがゴールではないので、適宜見直しを図りながら
効果的な施策を充実させてほしいです。 

西浦上 

そもそも、子育てで、小さい時に愛着を持たないといけないのに、道端でもイライラし
てる母親等をみかけたりする。小さい頃に保育所や幼稚園に預けて、保護者の自分の時
間をとるというよりも、子育ての楽しさやコツなどを伝えるような支援センターや講座
の充実があった方が愛着形成ができて、結果的に子どもが育ったあとも精神が安定して
自立していくと思う。 
あと、長崎市は他県に比べ学力は、平均を下回るが公園の遊具の充実さが他県と比べて
劣るのも関係してると、思う。小さい頃に身体いっぱい動かして手足から刺激を入れて
いくことと親子で過ごすことが大切だといち意見で思います。 

西浦上 さまざな支援における、所得制限をなくしてほしい。 

西浦上 

コロナの後で先生達仕事したくないと感じています。現在日本は休み多くなっても給料
引かないので頑張る気がなくなります。働けば給料もらえる。休めば給料引けば、頑張
る気が出ると思っています。今の日本は頑張る人も頑張らない人も同じ給料もらってい
るから先生達ダメになってしまう。 

西浦上 
こどもが産める年齢は限られています。対策をすると言っていても、それではいつから
ですか？その子育て支援施策を実施するまでの数年でもう一人欲しいけど諦める人は
たくさんいると思います。私もその中の 1 人です。1日でも早い決定をお願いします。 

西浦上 ココロンパスポートでたくさん恩恵を受けています。とてもありがたいです。 

西浦上 

かなり長いアンケートなので、もう少しポイントを絞った設問にされた方が良いかと思
います。個人的には後半部分の回答の方が重要だと思うのですが、前半が長く、用語の
説明などもところどころ入っているので、とにかく回答に時間がかかってしまいまし
た。子育て世帯の意見を募ってくださる趣旨はありがたいのですが、とにかく子育てと
仕事で日々忙しいので、アンケートの設計方法を改善して長期的な視点で子育て支援を
行っていただきたいです（定期検診や予防接種の時に紙で回答してもらうなど）。 

西浦上 お米券や、マイナンバーで一万円を給付など助かりました。ありがとうございます！ 

西浦上 お米券の配布、とても助かりました。ありがとうございました。 

西浦上 
イーカオのページは繋がらないことが多い（保育施設の状況といった情報を LINE で配
信直後など）。もう少し WEB サーバの負荷分散を検討した方がいいかと。せっかく積極
的に情報発信しているのにもったいない。 

西浦上 
あぐりドームのような施設を、もっとつくってほしい。ひとがおおすぎる。いつでもい
ける場所ではない。お金もかかる。全ての子供に同じ手当を。母子家庭の優遇やめてほ
しい。 

西浦上 1 歳からの予防接種の案内が定期的に欲しい 
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緑ヶ丘 
毎日公園で遊んでいるのですが、遊具が古く錆びていて危ないですし、草が生い茂って
蚊がたくさんいて、子どもが安心して遊べる公園がどこにもなくて困っています。 
城山台地区の公園、全てさびれています。どうにかしてほしいです。 

緑ヶ丘 保育施設の職員を年齢当たりの人数を減らす 

緑ヶ丘 
保育施設での保育士の配置人数を増やすよう国の基準を今すぐ変えて欲しい。自治体独
自のものには出来ないのか。。。 

緑ヶ丘 

病児保育をしている病院が少なすぎて、予約が取れません。前日で既に予約が埋まって
います。 
子どもが複数人いるとその分休む機会も増え、仕事を継続する困難さを感じています。 
夫婦 2人で子ども育てるのは限界があると思います。ファミリーサポートでも病児を預
けられる等なにか対策があればと強く願います。 

緑ヶ丘 
病児保育の時間を早くして欲しい。8:30〜だと預けるにも仕事に遅れる。給付などの時
の迅速化をお願いします。 

緑ヶ丘 
保育園、幼稚園の先生達の賃上げも必要だと思います。また、小学校以上の教員の負担
軽減と人員増、魅力的な仕事にしていくことが大切だと思う。 

緑ヶ丘 
保育士の体制見直し(増員)、保育士の給料手当充実の拡充を希望します。 
社会で子育てする環境、雰囲気づくりが必要 

緑ヶ丘 

保育園の無償化をなぜやらないのですか？ 
他の自治体で真っ先に取り組んでいることで、子育て支援策で最上位で取り組んでもら
いたいです。 
毎月 5万円弱を保育園に支払わなければならないことが非常に負担です。 
医療費も無償化にしてほしい。 
それがなければ 2人以降など家計が苦しすぎます。 
子育て支援センターなどの子育てに関する情報提供メインのサービスはなくても良い。
Youtube などで子育てに関する非常に有益な情報がすぐに手に入る時代にわざわざ窓口
などにいくメリットがない。 
長崎市科学館を利用した際に、高齢者が入館料無料なのに、こどもは入館料がかかりま
した。科学館は高齢者向けの施設なのでしょうか。高齢者を無料にしている理由を教え
てください。科学館の窓口で質問しましたが解答をもらえませんでした。 
非常に理解に苦しみます。 
日曜日に市内の交通機関の無料デーがありますが、子連れ向けの施設が混むのでむしろ
出掛けたくなくなる。他の予算の使い方をしてほしい。 

緑ヶ丘 

保育、教育の質を上げていくには 
まずママたちの心とカラダの健康が必要だと感じます。 
私はこどもたちを認定こども園に預けながら就労しておりますが、仕事のお休みの日に
預けにくさを感じています。 
仕事がお休みの日こそ、ママたちは家庭の雑務が沢山あり、休息も必要ですし 
こどもと離れている間に考え事をすることもできます。 
"こどもと長い時間過ごすこと"も大切ですが 
全てイコールに結びつけるのではなく 
その人それぞれの家庭環境があるので 
実家が夫婦共に遠方であったり、近くても両親が介護が必要な状況であったり、様々な
事情があると思うので 
まずはこどもたちを預けやすい環境、雰囲気作り、 
そしてそれに伴い保育者の確保と金銭的なケアも必要かと思います。 
大切な乳児期、幼児期に関わる保育者に対する労働条件等が改善されると 
さらによりよい保育、教育の質の向上に繋がるのではないでしょうか。 

緑ヶ丘 病児保育を頼める所を増やしてください 

緑ヶ丘 

病児保育、本気で増やしてほしい。絶対やってほしい。議員とか医師会に繋がってる人
いますよね？知らないんですかね？何のためになったんですか？お金のためですか？
そのお金は税金って知ってます？ 
こんなに長い時間アンケートに答えたのだから絶対実現してほしい。意見を聞いただけ
ですとか言うならもう２度と回答しません。 
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緑ヶ丘 
病気を抱えながらの子育てしている方へのサポート。例えば、病気で治療しなければな
らない、または通院時に子供を預けられる場を確保して欲しい 

緑ヶ丘 
低所得者にお金をばら撒きすぎ。そのくくりに入らなくても生活がきつい人もいます
し、そのお金を大学までの無償化などにあててほしい。 

緑ヶ丘 

低所得のかたばかりに支援が偏っているように思います。必死に社会復帰して肩身の狭
い思いをして働いているのになぜみな平等に支援してもらえないのでしょうか。苦しく
ない世帯なんていません。このアンケートも携帯で回答するには文章が非常にわかりづ
らい。 

緑ヶ丘 

直接声を聞く機会を設けてくださりありがとうございます。 
あぐりドームをよく利用していますが、やはり街中にああいった施設があるともっと利
用頻度もあがると思います。過去、福岡市や 23区に住んでいましたが、どちらも公的な
施設ではないですが、室内遊び場は豊富でした。そういった企業の誘致というか進出し
やすいサポートを考えていただけると有り難いです。 
また、フルタイム共働きで実家が近くにないものとしては、やはり日々両立で頭を悩ま
せています。病児保育などは定員も少なく激戦です。もっと充実させてほしいと思いま
す。 

緑ヶ丘 
長崎は支援が遅れている。これだと人口は流出するばかり。土地がない分どうにか考え
ないと子供を育てたいとは思わないと思う。 

緑ヶ丘 長崎市民が増えるよう住みやすい政策をお願いします 

緑ヶ丘 

長崎市は子の保育、教育、医療等の無償化や控除において国の方針に則る政策を遂行し
ているだけ。つまり、大分や福岡、九州以外の他県のように子育て支援における不足、
不安、不便を解消するため市民に寄り添った政策を打ち出していると言えない。国の言
う通りですと言う仕事は小学生でもできます。子育て支援する＝施設やサービス、お金
の支援だけでなく、子育て世代の価値観の変化や生涯未婚率の増加、拡大家族の減少、
正社員給与所得増加率…などあらゆる不安が少子化につながっていると感じます。観光
地として成功させることが最優先な政策ばかりですよね。こんなことを書いても伝わら
ないんだろうと思いながら旦那の仕事の都合で長崎に住んでいる主婦が書いた率直な
長崎に対する想いです。 

緑ヶ丘 
長崎市の保健師等が相談に乗ってくれたり連絡をくださる点が助かっています。 
出産後の再就職支援や子どもをいつでも預かってくれる施設があると、さらに子育てし
やすくなると感じます。 

緑ヶ丘 長崎市の子供の医療費を無料にしてほしい。今の助成は中途半端だと感じる。 

緑ヶ丘 

長崎は子育てしやすい町になりつつありますが、実際経済状況的にも住みにくい、子育
てしにくいと感じる場面が多々あります。ガソリン代も上がり、食費も上がり…なるべ
く休めない仕事に。貯金まで余裕があるとは言えないです。今を生きる分には大丈夫で
すが、老後を考えるともっと働きやすい町、住み良い町にしないと若者も減り、仕事も
減りで選ばれる町にはならないと思います。まずは育児にかかる経済的支援を急いで下
さい。よろしくお願いします。 

緑ヶ丘 長崎の未来のために宜しくお願いします 

緑ヶ丘 
長崎での子育て、非常に育てにくさや生活のしづらさを感じています。経済的な支援を
期待します。 

緑ヶ丘 

地方税の予算を扱う職員の皆さんもっと公務をハックしてください。上手く行ってる他
県があればその要素を真似してください。慣例的に「子育て支援してます我々は。」風
では変わりません。一生懸命工夫して仕事すると楽しいと思います。それで元気な子ど
も増えると職員の皆さんもやりがいを感じるのではないでしょうか。 

緑ヶ丘 

男性の育児休職はいらないので、出張、残業、転勤をなくしてほしい。（日中よりも朝
晩の子育てが忙しいため。）父親が夕方早い時間から家にいてくれるなら 3 人目も考え
られるが 1人で 3人は育児負担が大きく現状考えられない。 
保育園 2 人目無償化を早く実現してほしい。 
高校に給食を導入してほしい。 
親の病院受診、美容室などで子どもを短時間でいいので預かってほしい。あるいはベビ
ーシッターがいる病院、歯科、美容室等を増やして欲しい。 
親の体調不良での入院時、母乳育児をしてるい乳児だけでも一緒に入院させてほしい。 
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緑ヶ丘 

第二子を出産し育児休業を取得した際に、長男の通う保育園から、私が育休中で自宅に
いる間は、保育時間を通常保育から時短保育に変更するように言われました。確認する
と、長崎市がそのような制度になっているとのこと。もちろん指示に従って時短保育に
変更をしましたが、育休中だからといって、必ず時短保育にしなければいけない、とい
うのは少し納得がいきませんでした。それまでは、夫が仕事の前に保育園に送ってくれ
ていましたが、時短になると遅く保育園に行く必要があるため、どうしても私が送迎を
する必要がありました。まだ生まれたばかりの子を、毎日送迎のために車に乗せて、抱
っこしながら長男を送迎するのは、本当に大変でした。家庭の事情もあるのだから、せ
めて時短にするのか選択できるようになれば良いのに、と感じました。 
 
また、3 歳になると保育料無償になり、大変ありがたいと思っているのですが、一つだ
け疑問に思うことがあります。 
それは、保育園児は 3歳になっても、翌年度の学年からしか無償にならないのに、幼稚
園だと満 3歳から無償になるのはなぜですか。 
家庭の事情で、こちらも仕事をしなければならず、保育園にお願いをしているのに、な
ぜ保育園と幼稚園で無償になる時期が違うのか、納得がいかないと思っています。 

緑ヶ丘 
職場での男性の育児参加への理解が得られていない。子どもの病気休暇等の特別休暇も
取得が難しく、育児休暇はさらに取得するのが難しい。市を上げて推進していただきた
い。 

緑ヶ丘 

従業員が１００名以上の会社など、子育てに対する理解促進講習会(市町村が実施主体
で)を義務化にし、働いている人全て受講するようにして頂きたい 
若い世代や、子育てをしていない人から 
子育て世代は運動会やクリスマス会、お遊戯会など年間行事が多いため、希望休が多く
優遇されている 
子育て終わらせ世代からは 
私達が子育てしていた時は、給付などなく自分が我武者羅に働いて子育てしてきた。 
子供を背負ったり、家に置いてでも仕事していた等言われる為、実際に正月や盆、祭日
が続く日などは子供を職場に連れていき働いていていました。 
給与面では、同じ職場、同じ仕事内容、こちらが永く勤続していてもボーナスの額面を
他職員より減らされる(私が日曜日に必ず休まないといけないからという理由だそうで
す)等不当な待遇をされていました 
たまたま私が働いていた会社(介護系)がそうだっただけなのかもしれませんが 
日本が子育てしやすい社会となりますよう私も協力出来ることがあればしたいと思い
ます 
 

緑ヶ丘 

私は、発達のお子様とご家族と関わる仕事をしています。 
今感じるのは、愛情不足の子が非常に多いということ。 
解決策は、保育園の施設の充実、預かり時間を増やす事ではありません。いかに、親子
が子供と過ごせる時間を確保できるかです。 
 昔とは異なり、物価高騰や、女性の社会進出で仕事への意識が高まり、共働きをしな
いといけない。病気の子を知らない人に預けてまで働かないといけない環境になったこ
とが問題なのです。 
この結果、親に余裕がなくなり多くの子供たちのこころが満たされておりません。 
例えば、親の休みに合わせた運動会。代休も、親が休めないので、子供たちはどこかに
預けられる。子供の代休はいつ取れるのでしょうか。 
次第に預かる事になれてくる保護者たち。 
子供の疲れ、愛情よりも保護者の休息を優先する事になります。 
また、愛情不足で育った人、コミュニケーションが苦手な方たちが子育てをしている所
もよくみますが、やはり何かが狂ってます。そのご家庭は、コミュニティがものすごく
狭い中で子育てしているので結果、子供の発達が遅くなります。 
このようなイベントや情報誌などを出してすぐに行こうと動かれる方は一部と思って
います。その人たちをどう支援していくかも鍵となるかもしれません。 
子供の愛情不足が、大人になってどのような影響をもたらすのか、お調べになって長崎
をよくするように考えた方がいいのではないでしょうか。これからの長崎を作っていく
のはまぎれもなく子供たちです。 
可能であれば一緒に考えていきたいです。 
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緑ヶ丘 
全学童クラブを小 6ま利用可能にしてほしい 
上の子が利用している保育園併設の学童クラブは規定では小 6まで受入となっているの
に実際には小 4 で強制退所させられる(友愛センター) 

緑ヶ丘 先日配布のお米券、大変助かりました。今後も同様の支援があると嬉しいです。 

緑ヶ丘 

親がもっと子育てに専念できるような施策を考えてほしい。共働きを推進されては子ど
もとゆっくり向き合えない。保育サービスを充実させるより、親がもっと子どもとの時
間を作れるような取り組みが必要と感じる。親が忙しすぎて子どもが満たされてない。
保育施設が充実したところで、子どもの心は満たされない。 

緑ヶ丘 
住宅や医療など、生活に必要不可欠なものに対する支援の充実など思いきった施策をお
願いします。 

緑ヶ丘 住宅の格安賃貸 

緑ヶ丘 
児童手当所得制限かかる世帯には長崎市から補助を出してほしい。助産師訪問では毒に
も薬にもならないことしか言われないのでもうちょっと有益な情報が聞きたい 

緑ヶ丘 

市に寄せられた意見を見させてもらっていますが、今現在国が設定している保育料より
は安いし長崎市独自の負担軽減策を取っています、との回答をするばかりで質問者の要
望に対する返答にはなっていないと思います。子育て支援は整っているとは言えない環
境だと感じますし他県や他市が羨ましいです。引っ越しも考えるレベルです。県内でも
第二子の保育料無償化に取り組んでいる市もあり、佐世保市も給食費の無償化を発表し
ましたよね。そういった面でも長崎市は遅れているように感じてしまいます。市によっ
て財政状況が異なるのはわかりますがこちらが欲しいのは継続的な金銭的支援です。ア
ンケート内にありましたが子どもが遊べる屋内型の施設は確かにあったらありがたい
ですがそれよりも金銭的な支援をしていただきたいです。物価は上がる一方で給料は上
がっていません。 

緑ヶ丘 

子供医療費の無償化は本当にお願いしたいです。子供を病院に連れて行くのも一苦労で
す。国会で言われているような、受診しなくてもいいのに受診する、、、みたいな事は
いと思います。日々、必死です。 
小学生の長期休暇のみ預かりをしてくれるような場所が欲しいです。普段は預けなくて
いいけど、長期休暇ともなるとそうはいきません。長期休暇があるので働けないという
事がないようになってほしいです。 
父親の育児についてですが、実際とても難しくなかなか平日はほとんど育児できませ
ん。産休育休が終わった世代でも、子育ては毎日続いています。父親も子育てに参加す
るのではなく、子育てをして当たり前、子育てしないといけないと思います。そういう
認識をもっと社会上層部に持って頂きたいと思います。 
意見する場をいただきありがとうございました。長崎市がもっと子育てしやすい街にな
ることを願っています。 

緑ヶ丘 子供の保育料は無料にしてほしいです 

緑ヶ丘 
子供から離れたい為に仕事したい。 
子供は母親が 1 人で育てないといけないのかな？ 

緑ヶ丘 子供がいないと損をするくらいの仕組みにすることが大切だと思います。 

緑ヶ丘 

子育て全世帯へ、所得制限のない支援を是非お願いしたいです。夫婦共働きで納税し、
祖父母の支援もなく仕事と育児の両立に苦労している中、所得制限にかかって支援を受
けられないと分かる度、不公平感を強く感じています。本当はもっと子どもが欲しいで
す。 

緑ヶ丘 子育て支援に関しては親の所得による格差をなくしてほしい。 

緑ヶ丘 

子育て支援にご尽力くださり、ありがとうございます。子育て支援センターには本当に
お世話になっていて、存在していなかったら鬱になっていたと思います。両家が遠方に
あるため、基本的に助けを求められる人が近くにおりません。仕事復帰後、育児と両立
できるかとても不安です。半日の育児勤務を取りたいですが、人手が足りておらず申請
しにくい状況です。お給料が減ってもいいので、制度としてある以上、権利がきちんと
行使できる環境になって欲しいです。よろしくお願い致します。 

緑ヶ丘 
子育て支援センターをよく利用しますが、駐車場がないところが多いため、コインパー
キング代がかかるので、利用を躊躇してしまいます。駐車場を確保してほしいです。 

緑ヶ丘 
子育て支援センターは充分に数も内容も充実したものとなっていると思う。その次の小
中高校生も安全に過ごせる場所作り、街作りを考えて頂きたい。 
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緑ヶ丘 
子育て支援お米券はありがたかったが、一時的なものではなく継続的な支援があるとい
い。お米券やオムツ代の支援など。 

緑ヶ丘 

子育てに理解のない年配の方も多くおり、外出先で子供が泣く度に不快な態度、言葉か
け、表情をされて辛い。暖かい眼差しで子供を育てる環境作りが必要。 
また、保護者は保護者自身が子供がいる環境で育っておらず子育ての仕方がわからな
い。そのためスマホで検索、でもいろんな意見が出てきて正解がわからない、という状
況に陥っている。小さな不安や疑問を簡単に、かつ安心して相談できる場所がスマホ上、
現実上共に必要であると思う。 

緑ヶ丘 子育てしてる人が皆な平等に受けられる支援をしてほしい 

緑ヶ丘 
子ども医療費無料化、学資支援などの経済的支援策を早急に取り入れてほしい。病児保
育施設を増やしてほしい。子どもを安心して育てられる環境を整えてほしい。 

緑ヶ丘 
子どもは宝であり、未来です。 
長崎の未来のためにも、今回のアンケートをフル活用してください。 

緑ヶ丘 
子どもの医療費が高い。以前住んでいた北九州市は月最大 600 円だったので子ども 2人
でも負担が少なかったが長崎は 800円なので子どもが増えるにあたってより負担が大き
い。 

緑ヶ丘 
子どもに係る医療費の無料化 
知ってる人が徳をするのではなく、みんなが当たり前に情報を知っている環境・仕組み
が大切だと思う。 

緑ヶ丘 
子どもと過ごしたくても、両親共に働かなければ育てていけないほどの不景気です。ご
支援よろしくお願いします。 

緑ヶ丘 子どもたちのためにもっとお金を使うべきです。 

緑ヶ丘 

仕事を続けていく上で、子どもの急な病気での休みを取ることが難しい場面がある。近
所で小さなコミュニティを作り、働いているお母さん同士が協力し、自分が働いていな
い日に働いている方の子どもを預かるなど、難しいとは思うが、隣組のような支援体制
ができると良いと思う。 

緑ヶ丘 

仕事を始めて思うのが、どうしても子供の不調で仕事を休むことが多くなってしまうと
いうことです。長崎市で調べたら病児保育してくれるところが少ないと感じました。ど
うしても出ないといけない日があって、本当は保育園お休みさせたかったけど、熱がな
かったので子供に申し訳なく思いながらも保育園に預けてしまいました。こういう時、
病児保育が充実していたら、そちらにお願いした方がなんとなく安心だし、保育園にも、
ご迷惑おかけすることがないかと思います。 

緑ヶ丘 

仕事と子育ての両立にサービス向上はありがたいですが、そもそも保育料を支払うのに
一生懸命働いて、決して安くはないお金を払っているだけのような負担感が強いです。
もっと経済的負担が軽減されると心穏やかに、余裕を持って子育てができると思いま
す。切実に。 

緑ヶ丘 
産前と比べると所得も減って経済的負担が増えて、子供産んだら産前より母親の給料ア
ップくらいじゃないと少子化は止まらない。 

緑ヶ丘 

産後うつや旦那に出産後の奥さんへの負担等も理解してほしいが、その機会がなさすぎ
る。大抵、子どもに何かあればまだ母親が休んだりするのが当たり前のようになってい
るのが現状。 
働きたくても、子どもを預ける金額を考えるとパートで働いても意味がなくなってしま
うのが問題です。 

緑ヶ丘 

坂の多い町なので仕方ないことも多いが、ベビーカーを押して街を歩きにくい、道がガ
タガタしていたり斜めになっていたりと道路状況も良くない。子連れで外出しづらいな
ど、子供を持って初めてわかることがたくさんありました．これは子供だけでなく高齢
者にとっても同じ状況だと思います。ガタガタしてると躓きやすい．斜めだと歩きにく
く不安定です。弱者に優しい、歩きやすい町を希望します。 

緑ヶ丘 
高齢者のバスタクシー補助のように子育て世帯にも公共交通機関の補助や市立図書館
（子連れで 30 分の利用は厳しいのでせめて 1 時間にしていただけたら嬉しいです）や
市役所（健診時）の駐車場の補助が少しでもあるとありがたいです。 

緑ヶ丘 
経済の負担がまだまだ多く 3 人育てるのにいっぱいいっぱいです。。 
もっと無償化や手当を増やしてほしい 

緑ヶ丘 健診の待ち時間を短くしてほしい 
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緑ヶ丘 

公園を増やしてほしいです。 
また既存の公園のトイレの改修（キレイにする）や遊具の見直しなどもお願いしたいで
す。※小学校が近くにある場所に住んでいるのですが、公園に小学生がたくさん集まる
と、小さい子供が遊びにくい環境になっています。 

緑ヶ丘 

原爆に関する施策は今まで十分にやってきたと思います(今後もある程度の施策は必要
かと)。人口流出原因は長崎県は子育てしにくいことも 1 つの原因だと思うので、原爆
施策等ばかりにお金をかけずに、今後は子育て支援に関するお金をかけるべきだと思
う。でないと、子供は増えないし、人口も減少し続ける。関東や関西などは子育てし易
い場所が沢山あって羨ましいので、長崎で子育てしたくないと言う意見は周りでよく聞
きます。 

緑ヶ丘 

共働きを推進されてる世の中では子どもとゆっくり関わりたくても仕事優先になり、毎
日慌ただしい。もっと親が子どもと関わる時間がとれるような政策を考えてほしい。乳
幼児期の子どもと親がゆっくり関わって子育てできるように、保育の充実より親が子育
てを優先してできる社会を作ってほしい。親子の時間が優先され、共働きを推進するサ
ービスではなく、親と子が一緒にいる時間が増え、当たり前になれば、子育てを優先し、
子どもを産もうと思う人も増えると思う。子育てサービスを充実させるばかりでは、子
育てが大変、負担が大きいと思わせる方向になっていると考える。 

緑ヶ丘 

加配の先生への予算をもっと増やしてほしいです。幼稚園には先生の人数が足りなくて
障害を持った子や困りごとがある子は支援を充分に受けられていないです。療育という
場所はありますが、療育のような手厚いサポートは一日の大半を過ごす園では受けられ
ず、辛いです。 

緑ヶ丘 学童で夏休み等の長期休暇の時だけ預かってもらえるところを充実してほしい。 

緑ヶ丘 

各所様々な工夫を凝らしながら子育て支援に関して取り組んでいる印象はあるが、それ
ぞれが点と点になっており、全体としてまとまりや繋がりがないと感じる。例えばホー
ムページひとつとっても、1 つのところで情報を一括して得られると良いのだが、欲し
い情報にたどり着くまでにかなり検索を繰り返さないといけない（イーカオも情報量は
あるが、非常に検索しづらい）。また、子供連れで出かけられる場所、授乳室や駐車場
の有無など、細やかな情報を簡単に検索できるアプリなどがあると良い。 
子供を持つまでどのような情報が必要とされ、どういった取り組みがなされているのか
など、触れる機会が全くなかったので、幅広い世代への啓蒙も必須だと感じる。 
保育に関して、現場 19時頃までの延長預かりの保育園が多いが、定時が 17時でない場
合、かなりギリギリの時間になってしまう。仕事と保育とのバランスが取りづらく、預
け先の選択肢が非常に少ないと感じる。 

緑ヶ丘 夏休みは小学生以下の子供も参加できるイベントを増やして欲しい 

緑ヶ丘 

屋内で子供が自由に遊べる場所が少ないのでもう少し増やして欲しいです。 
以前言葉の遅れがあり幼児健診で引っ掛かり発達障害なのでは？と色々調べたりして
も専門家では無いので良く分からず不安に思う事がありました。発達障害に限らずもっ
と子育てについて学べる講座や講演会の開催、専門的知識を持った方への相談や同じ様
な悩みを持った子育て中の方との情報交換の場が増えたら不安も減るのかなと思いま
した。 

緑ヶ丘 医療費が無償化にしてほしい 子育てしやすい街になることを願ってます 

緑ヶ丘 

ワガママかと思いますが、ショッピングモールに一時預かり所や、サポートスタッフに
買い物介助して欲しい。走り回るのを押さえるので買い物が出来ない。（特に土日の洋
服や雑貨、嗜好品含む） 
お金かかっても現地で助けて欲しい。連れて出かけるのがやっと。安い交通機関料金を
安くして欲しい。特にタクシー 

緑ヶ丘 
フルタイムで仕事を続けられる環境になると生活がしやすいかと思います。病気の時に
休みにくい、日曜日に預け先がなく困る。時短勤務も設定を長崎市で決めてもらうと仕
事をしながら子育てが出来るかと思います。ありがとうございました。 

緑ヶ丘 
ひとり親家庭に対する手当に所得の制限をかけられると、去年の所得で計算されるの
で、今現在育休等で仕事を休んでいる場合に収入が全くない状態になり、ミルクやオム
ツも買えずに子育てができません。もう少し見直していただきたいです。 

緑ヶ丘 
バスや路面電車で気軽に行けるような場所に、子どもと出かけられるようなところを作
ってほしい。子育て世代の所得を増やすか、手当などで金銭的負担を軽減してほしい。 
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緑ヶ丘 

どの人も経済的に余裕があるわけではないのに、収入が少ない世帯ばかり優遇されてい
る感じがします。 
私は子どもの父親が亡くなってひとり親ですが、頑張って少し収入が良い仕事に就いて
いただけで、児童扶養手当などの対象ではありません。 
支給額が少ないのなら仕方ないと思いますが、支給かゼロかというのは、1 人で育てて
いく心細さや不安は同じなのに、助けてもらえないんだなという気持ちになります。 

緑ヶ丘 
とにかく未就学児が遊べる室内遊び場の充実、小学生の安全な居場所、遊び場の充実を
望みます。 

緑ヶ丘 とにかく少子化対策には早急な経済支援が必要です。 

緑ヶ丘 

とある飲食店(ファミリー層向け)で母親と子どもが食事をしている時、他の客(高齢男
性)から「うるさい」と叱責を受けました。 
怖くなった母親は食事をやめ、子供を連れてお店を出ました。 
店員さんはその客を怒ることもなく、黙ってレジを済ませました。 
非常に残念でした。 
長崎市がより良くなることを願っています。 

緑ヶ丘 さまざまな支援の所得制限撤廃。 

緑ヶ丘 
コロナで交流会が少なくて消極的なわたしにはうまく友達つくりができなかった。交流
会がもう少し親同士が交えるきっかけをつくってほしい 

緑ヶ丘 

このアンケートが施作として反映されるまでにどのくらいの期間かかるのか気になる。 
保育料をもっと安くするか所得があがるか。 
2 人目保育料無償化になれば、年齢差開けずに早く授かりたい。 
道路の舗装されていないところや少しの段差もベビーカーでは通るのが大変。 
産後ケアが充実したら、産後の楽しく育児できそう。 

緑ヶ丘 
こども園の不適切な対応について、市に相談した。たしかタクシマさんに相談したが、
ほとんど放置され対応してもらえずに、県の運営適正委員会に相談した．なぜきちんと
対応してもらえなかったのか？教えてもらいたい。 

緑ヶ丘 

こども医療費の無償化は多くの自治体が採用しており、子育て世帯には魅力的な施策だ
と考えます。子育て世帯にとって魅力的な施策・自治体は将来的に転出超過の歯止めや
Ｉターン・Ｕターンにも結び付くと思いますので、積極的に採用いただくことを期待し
ます。 

緑ヶ丘 
こども医療費の無償化はぜひとも実現させていただきたいです（以前住んでいた自治体
では無償化だったため）。 

緑ヶ丘 キッズスペースなど室内で子供が遊ぶ場所を増やして欲しい 

緑ヶ丘 
お米券の配布はとても助かった。ひとり親だが収入で判断されて助成の対象外となって
いる。でも生活はきつい。3 歳までの保育料が高すぎる。子育て支援センターに駐車場
がないからなかなか行けない。子育て中は荷物が多いから車は必須。 

緑ヶ丘 
お米券の配布ありがとうございました。よく食べるので家計がとても助かりました。来
年以降も続けて欲しいです。 
給食費無料にして欲しいです。 

緑ヶ丘 お米券のような施策を継続してほしい 

緑ヶ丘 お米券など使用内容の限定した手当は使いにくい。 

緑ヶ丘 いつも、ありがとうございます。これこらも頑張って下さい。 

緑ヶ丘 
イーカオを利用したことがありますが、使いづらく知りたい情報に辿り着くことができ
ませんでした。また、知らない情報が沢山ありあとで知ることも多く情報の掲載の一本
化ができるととても利用しやすいと思います。 

緑ヶ丘 イーカオも読み辛く使いにくいです。改善してくださると助かります。 

緑ヶ丘 
あぐりのように大きくひとつだけではなく、身近に小さな遊び場が増えてほしい。 
親のリフレッシュの時間が持てるような一時預かり制度が充実してほしい 
まちなかの買い物中に預かってもらえる施設がほしい 

緑ヶ丘 

3 人目を作りたくても作らないのはどうしてもお金がかかるからです。児童手当も所得
に応じて打ち切られました。所得が高いからといって手当は打ち切られ、税金はとられ、
保育料はものすごく高いし結局お金は残りません。もっと教育費無償化など経済的な政
策を検討して欲しい。 
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緑ヶ丘 

3 人子育てをしながら、夫婦ともフルタイムで働くことに限界を感じ、母親が退職予定
です。土日は生活のための家事や子供の行事に追われ、親が休養する時間や余暇を楽し
む気力がありません。保育所の整備など、母親が働くことを前提とした対策ばかりとる
のではなく、児童手当や子育て世帯への減税など、母親がフルタイムで働かなくても生
活できるような経済的支援をしてほしいです。 

緑ヶ丘 

3 歳以下の保育料無償化と、インフルワクチンの小学生以上の補助を検討してください。
家庭の負担が大きすぎて生活が苦しいです。非課税世帯なんで基準が低すぎて全く対象
とならず、前年の所得で保育料算定されますが、毎月上がり下がりがある我が家の所得
にとって保育料の値上がり通知は絶望的でした。高い保育料のせいで 毎日の食費を削
らざるを得ない状態です。 

緑ヶ丘 
3 号年金廃止や配偶者扶養控除撤廃などの動きを食い止めてください。それが 1 番の子
育て支援です。 
然るべき方が動いて下さいますように。 

緑ヶ丘 

2 人目が欲しい気持ちはあるが、母親の体力、経済面を考えると踏み止まってしまう。
産後サポートの充実、周知。オムツ代や、離乳食を作るのにも物価高騰のため食費がか
さむのでお米券ではなく現金支給が良いのでは。ベビーフードも高いが食べてくれない
とかの悩みがあるので、現金支給だと気持ちも楽になる。 

緑ヶ丘 2 人目からの保育園料無料を実現させてほしい 

緑ヶ丘 
0 歳から 3 歳までの保育料を無償化にしてほしい。ただですら物価は高騰し、給料の引
き上げもなく保育料を負担するのは経済的に苦しい家庭が多いので、早期に検討してほ
しい。 

緑ヶ丘 

・保育士の待遇改善 
・第二子、三子の出産の間隔にかかわらず保育料の割引など受けられるよう改善してほ
しい。 
・ハコモノはいらない 
・児童手当の所得上限撤廃 
・年少扶養控除の復活 

緑ヶ丘 

【問 40】でも少し書きましたが、長期休暇中の学童の給食提供、高校の給食提供を希望
します。また、小学校の PTA 制度を廃止、または外部委託にする流れを作っていただき
たいです。フルタイムで仕事をし、家事、育児、介護などがあるため、これ以上の時間
が取れないと思われます。 

緑ヶ丘 

｢子は宝｣と思い、子供を増やしたいのなら本気で行動して欲しい。 
子供が育てやすいということで人口増加や引っ越して来る人も増えたり、賑やかになれ
ば嬉しいです。そしてモデル県になるほどに頑張って欲しい。 
期待してます。 

緑ヶ丘 

飲食店などもう少し子連れで行きやすい場所が増えると嬉しいです。具体的に、授乳室
の設置、赤ちゃんをゴロ寝させたりジッと椅子に座ってられない子もいるので座敷やマ
ットレスなどの席(ホテルアマンディや時津 MrMax のうふふのような広いソファー席の
ような)が増えると行きやすいです。友人とご飯に行くときなどだいたい皆さん「長崎 
子連れ ランチ 座敷 個室」といったワードで検索されているのではと思います。 
 現在、2 人目の子育てで授乳室があるかないかでお出かけの選択肢がかなり狭まって
るのを残念に感じています。上の子が遊びに行きたいところに授乳室がないと、結局私
と下の子は家で留守番になることが多く家族揃ってのお出かけが減っている現状です
(ミルク拒否で母乳しか飲まないため)。車で授乳したりもするのですが、真夏はエアコ
ンが効くまで時間を要するのでそれも難しかったです。一応授乳室があっても環境があ
まり良くないと利用する人は少ないのかなと思います(アイランド長崎や時津 MrMax な
ど)。パパマママップというアプリの口コミでもマイナス意見が多いようです。 
 あと贅沢な意見かと思いますが、病気の子どもを病院に連れて行くときのタクシー代
が少し安くなるといいなとこの間子どもが入院したときに思いました。風邪とかは全然
車で送迎するのですが、嘔吐していたりガッツリ体調不良のときはチャイルドシートに
乗せて後ろに 1 人で座らせておくのが難しいこともあり、時折タクシーを利用すること
があります。入院となったときはかかりつけの小児科や家、入院先と行ったり来たりバ
タバタで、下の子を抱っこして荷物を持って体調不良の子を抱っこしてふたりチャイル
ドシートに乗せてとなかなか大変でした。ラッキータクシーでは以前子育てタクシーも
あったようですが今は停止しているようです。またそういった制度も増えて利用しやす
いように整備されるといいなと思います。今年陣痛タクシーも登録していましたが、結
局人手不足ということで陣痛の際には普通のタクシーしか行けませんとのことでした。
料金もですが、そういった気軽に利用しやすい緊急時のサポート体制が増えるとうれし
いです。 
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滑石 離乳食教室や赤ちゃんをもつ親が集まれる場を増やしてほしい。 

滑石 
幼稚園の長期休暇時の預かり保育利用の補助金を増額してほしい。せめて半分出るぐら
いの額補助してほしい。 

滑石 

幼い子の子育てをしていると自家用車が必要になる場面が多々あるが、それが難しい。
行く先にも自宅にも十分な駐車場もなければ 2台目が気軽に買えるわけでもなく、コロ
ナ禍では検査のため自家用車で来てくれと言われる。夫がすぐに勤務先から車で戻って
これるわけもなく。事あるごとに不便さを感じる。せめてタクシーの割引があったりし
てほしい。 
長崎市は路面電車もバスも実質ベビーカーは拒否されているようなもの。町の環境が他
の地域に比べて育児に不向きなので、もっと他の地域に比べて違っていること、劣って
いることを知って根本から考えてほしい。 
長崎市独自の視点を創り出してほしい。 

滑石 
預けれる人が身近に居ない分、病児保育を利用したりしていましたが人手不足で休止し
てると何ヵ月も HP にかかれていて、仕事をしてる身としては、いつ病気になるか不安
で仕方ありません。 

滑石 

預けているこども園が休みの場合、両親共にフルタイムなので、他の保育園に預けなけ
ればいけません。その際の一時保育の料金を補助してもらいたいのと、受け入れ先の選
択肢を増やしてほしいです。 
子供が小学生に上がった時の学童保育も、情報がないので漠然とした不安があります。 

滑石 

問 40 の選択肢にもありましたが、病児保育施設の数を増やして頂きたいです。当方は
夫婦ともに実家が佐世保にあり、実家の両親はそれぞれ仕事をしていたり家族の介護が
あり都合よく手が借りられない事が多々あります。 
特に今年 2月は未就学児の長女が風邪で何日も保育所を休み、最寄りの病児保育は人手
不足による休業中で、夫も仕事の休みが取れず、自分の職場に迷惑をかけ休暇を頂いて
いました。仕事と家庭の板挟みで、精神的にもかなり堪えました。このままでは正社員
は続けられないと辞職も考えましたが、経済的に不安があり踏み切れていません。 
安定して利用できる病児保育があれば、仕事と家庭の両立のハードルが一段と下がると
思います。ご検討よろしくお願い致します。 

滑石 
明石市のようにすれば子供は増えると思います。みんなわかってるのにやらないのが残
念。 

滑石 保育料が高いため、2人目、３人目を保育園に入れることを躊躇してしまいます。 

滑石 

保育園の保育料は 8月頃に年度が切り替わるようだが、前年度の収入となる市民税から
料金が決定するのではなく、いつであっても現在の収入から決めてほしい。出産前のよ
うに正社員のフルタイムで働いている人より、時短勤務やパートに切り替わって、子育
てに重点を置いて働いている人が多いのではないかと思う。 

滑石 

保育園でも少し風症状があるだけで、預かってくれない。すぐに連絡が入る。仕事と両
立するのは本当に難しい。特に中小企業に勤める子供の為に父親は休むと言えない職場
の雰囲気がある。昔ながらの風習がはびこっている。父親が育休とるとか、看病のため
に休む職場環境整備なんて、一部の役者と企業だけです。 

滑石 

物価高でも所得は上がらず、子育て世帯は経済的にも大変厳しいと思います。インフル
エンザ予防接種の負担料も他市町に比べ高いです。保育料の多子家庭の数え方も小学校
就学前までで数えますが、３人目は何歳離れてようと３人目です。兄弟の歳の差で負担
が変わるのは不平等です。長崎市は長崎県の県庁所在地であり、他市町が行っている政
策は最低でもやるべきだと思いますし、率先して長崎市が新たな子育て政策を行って欲
しいです。このままでは、若者の流出は止まりません。観光事業ばかりにお金を使わな
いで、今住んでいる子育て世帯にもしっかり予算を使って欲しいと思います。 

滑石 
父親の所得が増えないと、母親に負担がかかるばかりだと思います。所得を増やすしか
無いと思います。 

滑石 

父親の育児参加を促せるように、勤務時間の調節や育休が取りやすいような制度があっ
たらいいなと思います。職場の理解が無さすぎて、産後辛かったです。 
子どもはたくさん欲しいですが、お金がかかるから諦めてしまいます。長崎市は、いろ
いろ補助金などがあって助かっています。 

滑石 
夫の収入が少なく今後子どもが成長した時に生活していけるか不安 
働くにも子どもが病気の時に預けるところがなく給料面や保育料の問題などの不安が
あるため働くことも難しい 

滑石 
不登校の子どもの支援 学校に行けない場合の選択肢にお金がかかりすぎて断念する
ことがある 
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滑石 
病児保育敷設を増やして欲しい！いつも予約がいっぱいで利用できない。 
保育園を休んだら、理由は関係なく休んだ分だけ日割りで保育料を返金して欲しい！ 
休んでるのに保育料を払うのはすごくストレスが溜まります！納得がいかないです。 

滑石 

働く保護者にとって保育園は本当にありがたい存在です。 
子どもを信頼して預け、質の高い保育を実現していただくためには、保育士さんの経済
的・精神的余裕が絶対に必要です。 
そのためには、保育士の所得や待遇の向上・余裕のある人員配置は必要と考えます。 
国の施策で足りないのであれば、長崎独自の施策をお願いいたします。 
また、土日祝や時間外の預け先の選択肢が本当に少ないです。 
ファミサポや家事代行も福岡等に比べると大変に遅れています。 
問 1 や 2 などに、フルタイムで週 5 日、8 時間程度と書いてありますが、それ以上働い
ている方はいます(その調査もされたほうがいいかと思います、保育園を週 6 利用して
いる方もいます)。 
サービス業の方で祖父母がいる方は何とか社員を継続できていますが、パートへ切り替
えたり、退職する方も多いです。 
自営業の方はもっと大変かと思います(休みがない方もたくさんいます)。 
人口減の長崎を支えるのは、未来のある子どもたちと保護者(納税者)です。 
どうか保育・教育等の領域に手厚い施策をお願いいたします。 
(ネットで調査回答できるのは大変ありがたいです) 

滑石 
日本には明石市をはじめ、福岡市など金銭的や物資的な支援が充実している地域があ
る。参考にして欲しい。また、働きやすい預けやすい環境がもっと整って欲しい。 

滑石 突然の休みなど子育てに理解のある企業を知りたい（そこで働きたい） 

滑石 働き方にフルタイムだけで、時短勤務がないのが気になりました。 

滑石 
自分が子育てをするようになって、大変さと情報不足、支援不足を感じています。子供
をもつ前は知りませんでした。もう 1 人ほしいけど、とにかく大変過ぎて考えられませ
ん。 

滑石 
低所得者に対して支援が多いのに、多子世帯に対しての支援が少なすぎます。少子化に
貢献していても低所得者ばかり支援されていて経済的圧迫がすごすぎます。多子世帯に
対しての支援をお願いします。 

滑石 

通園路にあるカーブミラーが霞んでいて見えづらい、街頭が無く冬場は暗くてお迎え時
に不安であることは以前から気になっていた。お米券はとてもありがたかった。職場環
境について、上司が制度を知らないこともあるのではと感じた。（時短勤務を個人的な
意見で何度も断られた） 

滑石 長崎市も保育園無償化をよろしくお願いします 

滑石 
長崎市でずっと子育てをして頑張りたいと思っています。どうかこのアンケートが有効
に活用され、長崎市が子育てしやすい街になりますように 

滑石 
長崎の県産米のチケットを作って配る費用があるなら定期的に子育て世代に金銭的な
支援をしてほしかった。 

滑石 

男性の育休と言っているが、生まれてすぐ取る制度だけで満足しないでほしい。(実際母
親の育休がとれる職場も多くない。)子育ては何歳になっても大変。病院行ったり、検
診、面談、参観があるのは平日。生まれて何ヶ月だけで終わりではない。母親に負担が
とうしてもかかるのが現実。 

滑石 

他県には本当に子育てしやすい取り組みを行政民間が一体となって施策しているとこ
ろがあります。就労先もそうですが実際に子育てをしていないと子育て世代の心からの
声はわからないと思います。形にだけの仕組み、見せかけのスローガン、現実に見合っ
てないサポート等、意味がありません。現役子育て世代の職員の方々を子育てに関する
部署へ配属し、当事者目線での行政を求めます。 

滑石 

祖父母の支援がなければ、第二子以降を考えられない。保育園の同級生で兄弟が多いと
ころは祖父母が送迎をしているのを頻繁に見る。他子世帯に給付をするだけではなく、
祖父母の同居等も鑑みて第一子から手厚い給付をしてもらいたい。 
保育園での午睡の強制をやめるよう、市でしっかりと通知してほしい。昼寝は夜の睡眠
が遅くなると研究結果もあるようなのに、5 歳クラスの夏まで強制されている。昼寝が
実質保育士の休憩や連絡帳作成時間に充てられているのだと思う。何度も保育園へ伝え
ているが、夜寝ないのは朝起きるのが遅いせいで昼寝してくれないと困る、早く起こせ
といったような返事ばかり。昼寝で夜の睡眠も遅くなるし健康にも悪いので改善しても
らいたいが、子供が人質に取られているようで強くは言えない。 
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滑石 障害を持つ親さんへの配慮もしてほしい。 

滑石 

小さい子や不注意な子が遊べる公園(ベルトのあるブランコなど)を増やしてほしい。 
親 1人と子 1人で遊びに行かせた時、快適に過ごせ、遊べる環境が欲しい。 
ひとり親なので、経済的な支援も出来ればしていただけるとありがたいです。 
私事ですが、ひとり親で病気も抱えてて、母と３人で住んでますが、病気の中子育てを
考えると、家を出て娘と 2人で生活保護などは難しく、経済的に困っています。 
働いても体調不良で辞めることの繰り返しで、ひとり親で病気で親の援助がありなが
ら、生活保護のような支援があればありがたいです(子どもが小さいうちだけでもいい
ので)。 

滑石 

商店街内など近場で屋内で遊べる所、 
学びのある場所・知的体験できる所（学力も伸ばしたい）、 
長崎の立地を活かした（坂道、海、山、川）自然体験（気軽に参加）出来る場所、 
ジップライン欲しい、 
空き家等を使わせてもらってペンキ使ったりアート体験をさせたい、 
長崎かまぼこ作り体験（参加者増やしたりでもう少し安価で体験できたら是非参加した
い、、物価高騰で難しいかもですね）、 
親がまわりの目を気にせずストレスなく、子供がのびのびと過ごせる環境が理想です。 

滑石 所得制限の撤廃による子育ての平等/子育て罰の是正 

滑石 
色々な施策があると思いますが、1 番は経済的な支援です。子は宝 未来のための投資 
人口流出が全国で高い長崎市だからこそ思い切った施策をお願いします。 

滑石 
収入に関わらずに、子育て家庭・多子世帯にしっかり支援をしてもらいたい。子どもが
いる家庭は、両親がいても経済的支援は、必要です。 

滑石 
児童館が近いところは子供が無料で安全に利用出来るけど、私の家の近くにはないから
利用できない。 
どこに住んでても同じようにサービスが受けられればいいのにと思います。 

滑石 子供手当増加してくれるなら、早くしてほしいです。4 人いると大変なので。 

滑石 
子供を預ける場所によって保育料の無償かが受けられません。無償化のための転園は親
も子も負担なので、身動きとれず、年度始めの生まれなのでほぼ一年分まるっと保育料
をとられる。不満しかない。 

滑石 
子供の医療費無償化は他の県ではよく聞くのに長崎は厳しいと思う。せめてかかる金額
を見直して欲しい。 

滑石 
子供に直結する支援をして欲しい、給食費無料やオムツ配布、医療費無料、学校無償化、
習い事の補助金など 

滑石 子供が遊べる室内施設がほしい 

滑石 
子供が増えると今よりさらに経済的負担が大きくなると思うと、これ以上産むのは諦め
るしかないのかなと思います。 
多子世帯への手厚い支援をお願いしたいです。 

滑石 
子供が小さい間はパート労働したいのに、いろいろな制約があり中途半端に働くと余計
に家計を苦しめることになりそうで、なかなか働けない。少しの労働か正社員かの選択
肢しかない気がする。もう少しその間の労働者のことも考えて欲しい。 

滑石 

子育て中の意見を伝えたいと思い協力したが、まずこのアンケートが長く、どこに回答
すべきか非常に分かりづらい。もっと工夫すべきだと思う。 
子育て支援に関しては、自分たちの職場が駅周辺で、17 時 45 分に終了だが、赤迫の保
育園に迎えに行く時間を 18 時半に設定され、とてもじゃないが毎日間に合わず、延長
料金を支払っている状況。 
どのような基準で設定されるべきか示してほしい。あと、買い物などの用事でも利用で
きるように緩和してほしい。 

滑石 

子育て世帯への経済的支援が必要と考えます。物価高で本当に負担が大きいです。長崎
県がお米券やマイナポイント事業をされたかと思いますが、長崎市もそういった独自の
子育て支援を積極的にしてほしいです。長崎市は子育て支援のまちというイメージが全
くないので、長崎市、子育て支援頑張っているなあと市民の方が思うような政策を期待
しています。 

滑石 子育て世帯に優しい街にして欲しいです。よろしくお願いします。 
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滑石 

子育て支援施策に…かどうかわかりませんが、収入は変わらないのに物価が高く、満足
な生活がおくれません。 
子どもをたくさん産んでもその分子ども達の将来の為に（高校、大学）お金を貯めなけ
れば… 
オムツ代、ミルク代もなにもかも高い…毎月ギリギリで生活している感じです。 
あと、休日担当の小児科が…1カ所だと集中しすぎて 45 組待ちとか…子どもは体調悪い
のに…親もゲッソリです。 
遠方ならなおさらです。 
小児科も大変かと思いますが 2カ所にしていただくとか…助かります。 

滑石 

子育て支援に重きをおかないと、長崎市の人口は減るばかりです。時津や長与の方に子
育て世代は流れていますし、そうなると今後の税収も見込めないと思いますので、初め
は予算がかかると思いますが、思い切った政策をお願いしたいです。お手本になる市町
村はたくさんあると思います。 

滑石 子育ての手当をもっと充実させてほしい。 

滑石 子育てしやすい街にもっとなってほしいです！ 

滑石 
子ども人数に関わらず経済的支援をして欲しい。経済的に 3人目は難しいと思うのに、
保育施設の利用や、今回の国の大学無償化などの支援の対象にならず、結局お金がかか
ってしまう 

滑石 
子どもの公共交通機関利用料を下げて利用しやすくしてはどうか。例えば、大人の電車
賃を 180 とか 200円にして、子どもは 50円とか。 

滑石 
子どもの医療費はせめて無料にしてほしい。(国で統一すればいいのにと思う)病児保育
は、使えるほどたくさん施設がない。少子化なのに毎回小児科が混雑しており予約が取
れないのはなんでだろうと思う。 

滑石 

子どもが風邪をひいたとき仕事を休めるような環境を整備していただきたいです。病児
保育があっても、体調が悪いときに知らない環境の病児保育に預けられる子どもは泣き
叫んでひどかったという経験があります。日頃から仕事で忙しいので、病気のときくら
い家で面倒みてあげたかったです。これも理由のひとつとしてやりがいのあったフルタ
イムの職場でしたが、退職することとしました。 

滑石 

最近貧困が問題になっていると感じるので、ご飯やおかず等が自由に貰える場所がある
と非常に助かる。子供手当は有り難いがそれを上回るほどの物価高で結構足りない印
象。明石市のいいところをぜひ長崎市も参考にしてほしい。ガソリン家賃市民税高くて
時給、給与が低ければ都会に出ていくのは当たり前。 

滑石 

今でもたくさんの援助をしていただき、感謝しております。長崎市内に屋内形遊具施設
を複数作っていただくと、夏休み中の猛暑日でも気軽に外出できるのではと日々感じて
います。あぐりドームも利用させてもらっていますが、人が多すぎたり、高学年との遊
びの差が出て、未就学児が危険になるときがたびたび見られます。 
また、未就学児施設(幼稚園や保育園など)の先生方へもっともっと助成をしてほしいで
す。毎日、子どもたちを安全にかつ多くの経験をさせていただいております。先生方の
ご苦労を少しでも減らしていただきたい、また金銭的援助をしていただきたいです。 
これからも長崎市で子育てをしていきたいと思っております。どうかよろしくお願いし
ます。 

滑石 

現在子供の幼稚園等に合わせ、半日で働いていますが、学童等は長期休み等で利用でき
ないと聞き今後子供が 1年生になったら預け先がありません。ぜひその辺も改善してい
ただけたらと思います。 
長期休みのために毎月 1万円は払えません。 
ほかに利用出来るサービスをきいても特にないそうですね、 
1 年生の子を家に置いて半日おいておけと言うことになります。それか仕事を辞めろと、 
子供のため帰宅時間には家にいたいから半日で働いているのに本末転倒です。 
また、子育て支援が他県と比べとても酷いなと思います。特に医療費、800 円ぽっきり
ならまだしも月 1600 円上限、他県は無料や多くて 500 円等です。一人っ子ならたいし
た金額ではないですが 3 人ともなると家計に響きます。1 人が風引けば移りますし、学
童等も 1 人ならそんな大きい金額ではないですが、子供が多い家庭は自己責任なのでし
ょうか？この少子化の時代に 3 人、4 人、いる家庭もう少し恩恵があってもいいくらい
なのに実際は、3 人目無償化も形ばかりで上の子が 1 年生になるとカウントから外れる
のもどうかと思います。全て 2歳差で、1歳から預けて 1年無償化なだけです。2 歳差 3
歳差になるともう 1歳から 2 人目カウントになるのはおかしいと思います。どうか明石
市や福岡市と比較されてください。よろしくお願いします 
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滑石 
現在の支援施策で特に不満等はありません。今後も継続していただけるとありがたいで
す。 

滑石 
県立図書館の駐車場利用など、子供が一緒で時間を要する人の為に支援場所の駐車場は
無料にしてほしい。 

滑石 

健診時や保育園の手続きなど、とにかく窓口担当者の応対が悪い。こちらの話を聞かな
い。 
このアンケートをどう活かそうとしているのか見えてこない。アンケートの結果、どう
いう方針になったのか。スケジュールは？体制は？しっかりとした報告を求める。 

滑石 
月に１日か、数ヶ月に１日でもいいので、休日に母親休息デーを作るといいと思います。
保育園に預けるか、父親が子どもをみて母の 1人時間を作る。それがあるだけで母はし
ばらくの間頑張れます。 

滑石 
経済的な支援は最低ラインだと思います。赤ちゃんから高校までの子ども達が安全に遊
べるところか長崎には少ないです。不登校の支援も必要だと思います。障害を持った
方々の支援も長い時間かけて必要だと感じます。 

滑石 近くの公園は老朽化や猫の糞で使えません。対策お願いします。 

滑石 
気軽に相談できる人は大丈夫だが、本当に困っている方は自分からはいけないのだか
ら、定期検診や何かで聞けるようなサポートも大事だと思う。 

滑石 学校や、公園などのトイレ設備を綺麗にして欲しい 

滑石 

学校教育（義務教育）の中で、性教育を活発化していくことはできないでしょうか。女
性の健康管理は、将来の子育てに繋がっていくのではないかと考えます。小さい頃から
の教育は、働きだしてから、結婚してから、妊娠してから、子育て真っ只中、子育て一
段落してから、、、と将来に繋がると思います。 

滑石 

我が家はありがたいことに 5 人の子どもを授かることができましたが、夫はどんどん仕
事が忙しくなり、子育ては毎日ほぼ自分がやっています。いわゆるワンオペです。パー
トから正規職員になることができましたが、ひとりで日常を回すことができず、今は時
短で働いています。周りからは、望んで 5人も産んだのだから、頑張らんばねと言われ
ます。子どもの体調不良で仕事を休むことも多く（人数に比例する）、仕事をパートに
したり辞めた方がいいのかもしれないと考えたりもしますが、子どもに今後お金がかか
るのは目に見えているので、そういうわけにもいかず、毎日バタバタと過ごしています。
多子世帯への援助があればいいなと思います。育てるお金がなければ子どもを産むなと
言われるかもしれないですが。 
子育てにはお金がかかります。最低限の生活をさせるだけでも（衣食住）人数が多いと
それだけかかります。子どもを増やしたいといいますが、産んでも育てることができな
ければ（環境も整っていない）子どもは増えないと思います。妊娠と出産も仕事場では
迷惑だと思われていたりします。 
次雇うなら男の子、女の子は産休育休とるからね、などよく聞きます。 
日本で子どもを増やすことなどできないと思います。今の若い子たちに同じ思いをさせ
たくないなとも思います。 

滑石 

家族みんなで、地域で、安心・安全な見守り子育てが理想ではあります。子供の一人時
間が当たり前にならない。育児と仕事を両立しているお父さん・お母さんへの理解のあ
る社会。目の前の事で精一杯なのに、未来の心配も漠然とある。子供の成長に向き合う
為の知識と子供との時間、心の余裕を作る為の１人の時間も持ちたいです。 
子供の年代別に子育て講演会やイベントがもっと増えたら参加してみたいなと思いま
す。 

滑石 

何よりまず所得が上がらないと少子化は防げないと思います。また、女性の育児負担が
大きく、キャリアや行動の自由が制限されます。男性も同等に育児に参加するよう、育
休を当たり前に取得できるような職場環境を作るなど、社会が多少強引にでも誘導すべ
きだと思います。 

滑石 育児休業の義務化をおねがいします。 

滑石 医療費無料にしてほしいです。 

滑石 医療費無償化、手当などの経済的支援をお願いします。 
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滑石 

医療費の無償化、有料ワクチンの無償化、子育て世帯の医療費無償化等、医療費の支援
を増やしてほしい 
また、このようなアンケートが長い場合は、所要時間〇〇分等と事前に記載してほしか
った。 

滑石 
医療費が無料になって欲しいです。今まで住んでいたところはどこも無料だったため、
長崎に引っ越してきた時には驚きました。 

滑石 
医療費が高いです。毎回 800 円の負担はかなり大きく、インフルエンザの予防接種も
1,750 円負担というのは他県に比べても高いです。どうか医療費の改善をお願い致しま
す。 

滑石 
医療ケア児を園に預けるにあたって色々な制限がありました。働き方を変えないと預け
ることが無理でしたが、子育て、医療ケアにお金はかかるので、本当に悩みました。 

滑石 
もっと長崎市も独自の子育て支援に力を入れて欲しい。明石市みたいな子育てしやすい
環境を街全体で取り組んで欲しいです。 

滑石 フルタイムで働いていますが、保育時間が短く、限界を感じています 

滑石 
とにかく働いても働いても引かれる支払いが多くて 2人目を考えたいのに現実難しい。 
別れて子供 2人いるシングルマザーになった友人は手当が充実して実際子供 1人夫婦揃
ってる私たちより余裕があって別れて子育てした方がマシ？って思うほど。 

滑石 
とにかく産めば産む程経済的苦しくなった。そこに関するサポートが少なくて自分の住
んでる市が嫌い 

滑石 
サービスを充実させると以前に根本的な金銭面の支援がないと子供が増えません。大好
きな長崎に子供が増えて欲しいので、子育て世代にサポートをお願いいたします 

滑石 
こども園未満児も所得制限なしに保育料無償化の対象にして欲しいです、子育てにやさ
しい町は他にたくさんあります、長崎がモデルになる、ぐらいの予算を打ち出さないと
長崎の人口減は免れないと思います 

滑石 こども医療費の減額(無償化)をお願いします 

滑石 
かかりつけの小児科の診療が WEB予約制になってしまい、突発的な発熱の際翌日に受診
を諦めることがあった。(問い合わせしても予約制のため断られた) 
待ち時間が長くなってもいいのでやむを得ない場合も受診できるようにしてほしい。 

滑石 
お母さん大変ですね、協力してくれる家族はいませんか？完璧じゃなくていいんですよ
って言うだけの相談機関や保健師訪問いらないです。支援に繋げてください。 

滑石 
お米券やポイント付与などありがたかったです。子どもが小さいと働きに出るのも大変
なので今後も経済的支援を増やして欲しいです。 

滑石 

お米券はわざわざ申請したのに使いきれそうにありません。頂いたものに文句は言いた
く無いですが、支援して頂けるのであれば、申請など面倒な事はしなくてよくて、お薬
が無料のように日々の生活でお金がかからないようにしてもらえる政策の方がありが
たいです。 

滑石 お米券が使いづらかった。お米と併せて会計に使えるとより助かったと思う。 

滑石 
お米の券を作って配るお金があるなら、現金を配ってくれた方がよほど家計のために助
かったのにとおもう。長崎は金持ちにしか優しくない県です。 

滑石 
お金が厳しいです。良い教育施設(公立学校)がありません。渋滞が解消されると会社か
らもっと早く家に帰れて子供と過ごす時間が増えます。 

滑石 
おこめ券のような直接的なばらまき支援よりも、小児科医院の開設や病児保育施設の拡
充に補助支援を行うなどで継続的に効果を期待できる施策に期待します。 

滑石 
インフルエンザ予防接種に対する助成が小学校に入るとなくなるのが困ります。小学校
でも学級閉鎖などあり流行っているので予防接種を受けやすいように経済面でも支援
してもらいたいです。 

滑石 

イーカオサイトが見にくいです。現在保育園を広域保育で利用しており育児休業中に市
内の保育園に転園を検討しており詳細を調べたがなかなか答えに辿り付かず結局市役
所へ電話し育休中の転園はできないと言われた。（そもそもなぜ育休中は転園出来ない
のかも意図がよくわからない。）もう少し簡単に検索ワードがヒットするようなサイト
作りを検討して頂きたい。 
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滑石 

・今の保育園は月に何日通わせても保育料が変わらないのに、保護者の仕事が休みの時
は園を休んでと言われることがつらいです。週の利用回数で保育料も変わったら、うち
の場合は経済的に助かります。 
・10 月末から子供たちがずっと体調が悪くて、度々仕事を休んでいるのですが、周りの
人たちから、職場からもう来なくていいよと言われるんじゃないの？と言われます。そ
んな意識の改革してほしいです。勤めている会社は、小さい子供がいることを理解して
くれて、何かあれば休んでいいという働き方にしてもらっています。時給制なので、休
めばお給料は減りますが。。でも、こんな職場が増えたり、保育施設の預け方に多様性
があると、特に小さい子がいるお母さん方も家庭ごとのペースで職場復帰しやすいと思
います。 
・あと、うちは高齢出産で 2 人出産したので 3 人目はすごくリスクあります。3 人欲し
くても諦めざるを得ない状況で、今、岸田総理の「3 人目から〜」という政策がすごく
引っかかります。特に大学など 3人子供がいたら無償となると、子どもたちの選択肢が
随分と変わります。もしかしたらうちの子は進学を諦めてもらうか、奨学金でとなるか
もしれないのに、かたや無償でどんな学びの選択もできるとでは、不公平としか言いよ
うがないです。。 
もちろんたくさん子供さんがいらっしゃる家庭へは特別な制作があった方がいいと思
いますが、この大学に関しては、子どもたち自身に差を感じさせるものだと思います。
だってこの子達も、将来その無償分の税金を負って払っていくわけですよね？。。そし
て、いつまで続くのかも疑問です。3 人以上産んだけど、十数年で終わったりというこ
とだけはやめてほしいです。 

滑石 

1 人目の時は色々講座もうけれたけど、2 人目以降では受けれない講座があるのが不満
です。1 人目の時と変わっている事もあると思うし、もう忘れてしまっているのし、そ
こで友達ができたりするので 2人目、3 人目でも受講させてほしい。 
あぐりのような、屋内型の遊び場を作ってほしいです。 

滑石 

・保育園等の退園規定：第２子以降の出産後、両親ともに育児休暇を取得した場合、上
の子は退園という規定になっていると思います。即時撤廃を求めたいです。１人で０歳
児を育児するのはかなり精神的・肉体的負担が大きいため、第２子以降を設けた場合、
両親で育児休暇を取得希望していますが、上の子の退園となると躊躇します。 
・学童保育の拡大：今通園している園で学童保育があると理想的。幼稚園・保育園等が
学童保育もできるよう、支援してほしい。他、民間の学童保育等の充実・支援員の方の
質向上に努めてほしい。 
・市のこども部職員数の不足を感じます。増員や業務量減に力を入れてほしい。 

福田 
母親が会社役員や自営業、フリーランスだった場合、保育所の利用に不利な状況という
のは女性活躍の観点、子どもの発育観点、税収観点全てにおいてマイナスだと思います。 

福田 保育料を支払うために働いているように感じる 

福田 平日子供との時間を増やすため、家事を手伝ってくれる制度があればいいなと思う。 

福田 文具や制服等の費用も無償化ないし援助制度の適用範囲の拡充をしてもらいたい。 

福田 
物価高が続いて生活が苦しいです。お米券はあっという間になくなりました。大きな一
時金ではなく定期的な手当金を望みます(児童手当増額など、せめて物価高の期間限定
で) 

福田 

福田地区に関してですが、子供の数は多いのに近くに小児科はなく、平日は車もないた
めバスでも行ける中央橋まで通っていますが緊急時に困ります。 
小児科はどこも混んでいて予約もすぐに埋まり、数が足りていない印象があります。 
病児保育施設も足りていないとは思いますが、そもそも小児科医が地区ごとに不足して
いると思います。 

福田 病児病後児保育施設を増やして下さい！ 

福田 

発達障害の受診の仕方、仕組みなどの変更や改善を求めたい。受診が 1 年待ちの末、そ
の後の受診のとり方も電話で早い順だとかになっている。その電話で取れなかった場
合、また待つことになる。その間に子どもの状態は変わらないむしろ酷くなることもあ
る。親も対応に困り、親子間にも溝ができてしまいます。受診出来るところが増え、受
診待ちを減らし、その後の療育などもスムーズに出来るようになって欲しい 

福田 

発達障害のある子どもを育てる親へのサポートをもっと考えてほしい。子どもに発達障
害があるとわかってから、健診のときに相談支援を受けたけど、これと行って解決方法
は見出だせず誰に頼りどこに相談し子どもと向き合って行けばいいのかわからなかっ
た。すごく苦しかった。誰も助けてくれない、わかってくれない。相談したところで結
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局育てていくのは自分たち親で当事者にしかわからない辛さ、孤独感があった。今は支
援センターのにこっとのスタッフの方にとても救われている。早くにこっとに行けばよ
かった、教えてほしかったと思う。 

福田 
年齢によっては第三子を第三子としないカウント方法により支援対象外になるのは納
得できません。間隔をあけて子どもを産んだとしても、かかる負担は変わらないのに支
援対象とならないのは何故なのでしょうか。改善を望みます。 

福田 
乳.幼児用の暖かいお弁当や食事が食べられるレストランがあればもっと外出しやすく
なります。 

福田 
低所得者の世帯だけへの支援ばかりでなく、子育て世代は平等に支援をしてほしい。子
どもは平等と謳われているのに、大人の低所得者という文言で区別されているので、納
得できません。 

福田 男性がもっと子育てに参加できるような企業努力をしてもらいたい。 

福田 

第 3 子は給食の副食費を補助してもらっているが、第 1 子が小学校 4 年生になると第 3
子は第 2 子に数えられるので補助がなくなる。年が離れた兄弟児だと補助が受けられる
期間が短すぎる(保育園利用ではないならなおさら)。3 人育児は変わらないので期間を
延長してほしい。 
インフルエンザの予防接種も小学生までは補助があればいいなとよく思う。 

福田 大村市などを参考に子供が遊べる屋内施設などをもっと増やして頂きたいです 

福田 
祖父母を頼らずに子育てをする共働き家庭にとって、病児保育の充実と病児保育を運営
してくれている病院への助成金などを充実させてほしい。かかりつけの小児科のおかげ
で働くことができています。 

福田 税金下げてください 

福田 

世帯収入関係なく、高校生まで教育費無料や医療費無料などなれば、もっと子どもを長
崎市で産み育てたいと思う人が多くなるのではないでしょうか。たくさんの税金を払っ
てもうちの家庭は高校の教育費無償化になりません。毎日心身を削って働きながら、子
育てしているのに国の支援を受けれなくて悲しいです。長崎市独自の支援として全世帯
無償化など打ち出していただけたら嬉しいです。財源をどうするかなど問題は山積みで
しょうが。。。 

福田 
色々な面でサポートや支援がある事は知ってるがまだ十分では無いと思います。 
人口減少している長崎では子育てを充実させる事若者の流出や増加に繋げてほしい。 

福田 

上の子の年齢によって第二子、第三子が支援対象とならないことがあります。年齢差が、
何歳であってもかかる費用は変わらないのに何故なのでしょうか。国の方針もあるとは
思いますが、明石市のように市独自で支援することも可能だと思います。ご検討よろし
くお願いします。 

福田 
小児科を拡充して欲しいです。かかりつけ医は高齢の為閉鎖し、次に選んだ小児科の先
生も高齢です。 

福田 
実家が長崎にない状況で、フルタイムで就労しながら子育てを両立するのは本当にハー
ドだと毎日感じます。病児保育や病後児保育の選択肢をもっと増やしてほしいです。ま
た一時預かりも限られた場所だと思うので、選択肢を増やしてほしいです。 

福田 
室内で遊べる施設を増やしてほしい。支援センターみたいなのが近くにないので作って
ほしい。 

福田 
市民税が高い割には長崎市は住みづらい街だと思います。 
大村の子育て支援などを参考にしてほしい。 

福田 

市がされているお遊び教室の内容がわからず参加してみたいが行きづらい。問い合わせ
るのも、子どもが小さいと電話一つするのも大変。 
子育て支援センターも、小さい規模でもいいので、もっとたくさん色んな所にあると嬉
しい。 
育児休暇が明けて、保育園に入れる際、慣らし保育についての説明をもう少し詳しくし
てほしかった。よく読んでいないのも悪かったが、書類を読んでも少しわかり辛かった。 
何度も職場から育休中の証明書や勤務証明書をもらうのも大変。 
保育園の保育士の人数、質の充実をして欲しい。特別な支援を必要としている子が増え
たり、保護者の育児についての考えが多様化する中、それに応えられるだけの人手が必
要な現場はかなり多いと思う。保育士の疲れが不適切保育に繋がりかねないと思う。 

福田 
子供会などの各地域毎の子ども向けイベントがあれば近所の交流にも繋がるし、顔見知
りも増えて安心して子育ての出来る地域になるのでは無いかと思います。 
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福田 

子供を育てるために一番は生活できるかどうかが大事だと思います。3 人目ほしいけど
不安な思いが一番で支援を充実させてほしいです。給料がとても高い人にはそんなに児
童手当も必要ではないと思いますが初めに言っていた 10 万円児童手当実現してくれれ
ば子供 3 人目も考えれます。不安も少ないです。無償化等長崎の地域もいろいろと子育
てしやすい地域に変えていってほしいです。 

福田 

子供の人数により、病欠や行事があっても取れない状況下にある。少子化を改善したい
なら共働き世代への病児への支援や幼稚園や学校行事参加への配慮など会社へ呼びか
けて欲しい。3人居ると 3人の予定があるが、休み希望は月 2 回までとの暗黙の了解で、
兄弟の中で差別が出る。また、子供の病気で休むと有休消化される為に更に休みにくい。
自分自身の休みがない、全て子供の用事で大変です。自分自身が体調を崩しても点滴し
ながら職をまっとうする状況で、出産を更にしたいとは考えられない。 

福田 
子供が室内で安心して遊べるところを増やしてほしい。夏はあつすぎるし、冬は寒いの
で、外もなかなかつらい 

福田 小学生以上のインフルなどの任意予防接種の補助。給食費の無償化。 

福田 
出産一時金などでお金がたくさん出るなら、産もうかと考える人は絶対にいます。出産
一時金に 300万とか、一点集中して予算を付ければいいかと私は考えてます 

福田 社会全体で子どもに対して優しい街になってほしい 

福田 子供が安心して遊べる公園の強化をしていただきたい。 

福田 

子育て支援の対策で、経済的な給付が時々ありますが、スマホでの申請が多くあまり申
請する気になれません。また、そのために専用のアプリをインストールしなければなら
ないのもちょっと嫌だなと思って、結局損している気分になっています。長崎市的には
そちらの方が処理がスムーズなのは分かりますが、スマホをあまり使わない親としては
不平等な感じがしています。 いくつかの給付も、気付かない時がありますので、保護
者あてには徹底した通知をお願いします。 

福田 
子育て支援の援助をもっとしてほしい。習い事や学童などもお金がかかりすぎる。地域
によって高かったり安かったりと金額が変わるとその地区の人ばかりが負担がふえる。 

福田 
子育て支援のための思い切った政策をと思って頑張られていると思いますが、こちらか
らしたら思い切ってくれていないと感じます。兵庫県明石市くらい振り切ってくださ
い。子供達に長崎に住んでてごめんと思います。 

福田 子育てにかかるお金の負担をとにかく減らしてほしい。 

福田 
子育てと仕事が両立しやすい長崎になることを願います。このアンケートも前向きな取
り組みで感謝です。 

福田 

子育てしながら住みやすい町として動いている同じくらいの規模の自治体の制度とか
取り入れて欲しい。 
もっと気軽に子育てしている人たちが改善してほしいことを発信できる場所を作って
欲しい。 

福田 
子どもを育てることに必死になっている。大切なのは、夫婦二人の時間を確保すること。
子どもは好きであるが、妻も大切な存在。家族間にもバランスは必要。夫婦が幸せなら、
自然と子どもを愛せるはずです。 

福田 子どものインフルエンザワクチン接種を無償化してほしい 

福田 子どもがいる家庭の望まない単身赴任、転勤を無くす 

福田 

最近多いプレミアム商品券で、浜の町商店街の商品券には一般の方と別に子育て世帯枠
が設けてありました。食費や生活費がかさむ中で子育て世代にお得なサービスやお米券
の配布、現金支給はとても助かりました。 
是非今後も続けてほしいです。 
また、児童館や児童センターの数がまだまだ少ないと思うので、もう少し増やしてほし
いです。すくすく学級やお遊び教室も月 2〜3 回あると嬉しいです。 

福田 
最近は子育て世帯への支援が手厚く、とても助かります。子どもを連れていると『かわ
いいね』と声をかけてくださったり、公共交通機関では席を譲ってくれる方がいたりと、
人のぬくもりや優しさに触れる事が多いです。 

福田 
高齢者ばかりが優遇される社会だと感じます。選挙に行っても何も変わらないと思い知
らされます。 

福田 校区の生徒数の不均衡をなくす。 
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福田 

高齢者支援ばかりしているように感じる。市長も、今回は子育て支援に一番興味のなさ
そうな人になった。病児保育は本当になくなったし、小児科にかかりたくてもなかなか
かかれない。 
また母親は子供の世話だけをしていて当然という雰囲気を感じる。母親は自分の人生の
ための活動が全くできない。幸いなことに待機児童ゼロで、保育園には空きのあるとこ
ろはあるが、柔軟に預かってくれるわけではない。特に企業に就職して働いていない人
に冷たく、社員でないなら家で子供の世話をしていろと言われているようだ。シフトの
ある仕事でなくても、やらなければならないこと、将来を考えるとやりたいことはたく
さんあるのに。子育て支援センターはあるが、親の息抜きができる場ではない。子供を
ひとりで過ごさせるのは虐待だと思う方だが、どうしようもない。 
経済的にも支援が手厚い地域ではない。子育て支援に積極的な自治体の情報がインター
ネットでも得られる時代で、隣の芝ばかりが羨ましい。今回の子育て支援アンケートで
も、子供とは未就学児とのこと。子育ては未就学児で終わりではなく、先々のことが気
になるが、意見を言う場も、聞いてくれるところもない。 
費用があまりかからない経済的支援の提案として、ふれあいセンターや子育て支援セン
ターでお下がりの交換所を設けてはいかがだろうか。 

福田 

公共施設の駐車場について、小学生までの子供がいる家庭は２時間くらい無料にして頂
きたいです。図書館などは 30 分しか無料ではないので、ゆっくり絵本も選べないし、読
み聞かせも出来ず長崎市に引越してすごくがっかりした事の一つです。絵本を選ぶのに
子供をせかせてけんかになります。車移動が多い長﨑なのですから、真剣に取り組んで
いただきたいです。 

福田 

現在も様々な支援をいただいておりますが、子の体調不良等が続くとやむを得ず仕事を
休み、給料が下がってしまうため、特にひとり親世帯の支援をもう少し厚くしていただ
きたいです。 
勤務時間を増やしたいと思ってはいますが保育園のお迎え時間が決まっているため就
労時間には限度があるため難しいです。 

福田 
共働き・多子世帯に対しての補助やサービスをもっと充実して欲しい。 
お金は掛かかり時間の余裕も無く仕事を含め日常生活を成立させるのに精一杯です。 

福田 
給食費の無償化（小学校、幼稚園）してくれれば少しは助かります！長崎市は子育て世
代に対してあまり恩恵がないのが残念です。恩恵あるとしても、低所得世代ばっかり、、、 

福田 学童の長期休暇期間(夏休み等)のみの利用がしたい 

福田 
医療費も上限額まで支払う必要があり福岡市などと比べて子育てしにくい。多子世帯の
メリットがない。医療ケア児の保育に関する行政の支援サポートなどが全くない。 

福田 まずは子供の医療費をかからないようにしてほしい。 

福田 

ファミリーサポートのお願い会員に登録していますが、利用するためには 1週間以上前
から連絡しておかねばならず、急な利用はできないので、利用しづらく、一度も使って
いません。第二子が生まれて、上の子の保育園のお迎えに行く際に新生児を連れて一人
で行くのが大変で辛く、誰かの助けを借りたいと思うこともありましたが、結局支援を
受けることはありませんでした。もっと気軽に利用できるようなサービスがあればあり
がたいです。 

福田 
ハートセンターの受診について、1 年待ちは長すぎて子どもの状況も変わってしまいま
す。予約の仕組み改善や療育の支援の充実や受診出来るところを増やして欲しいと思い
ます病児保育も増やして欲しいです 

福田 
とにかく経済的な支援をください。 
お金に余裕があれば、もう 1 人子供が欲しいと思う人はたくさんいます。 

福田 
とにかくお金がかかります。一番わかりやすいのは、お金です。お米なんかよりよりも、
商品券、たとえばあじさいペイとかとタイアップして、ポイントを 10万とか付ければ、
絶対に長崎市に対する不満は減ると私は思います 

福田 

たくさん子供が欲しいと思い、所得を増やす努力をしてきましたが、所得が増えると罰
を受けるかのように税と社会保険料が増え、手取りは一向に増えません。長崎市は災害
や凶悪事件の件数も少なく、食材も美味しく、安心して子育て出来る環境にはあると思
います。長崎市のデメリットとして、低所得であることと土地が狭く住宅費が高い、九
州の端でどこに行くにしても交通費と時間がかかる点だと思いますので、デメリットを
緩和できる支援があれば子育世代の Uターンが増えると思います。 

福田 
これからも家計に助かる施策をやって頂けると、子育て中の小さな喜びになり、子育て
モチベーションが上がります。よろしくお願いします。 
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福田 
とにかく、子供との時間が増えるように、保育料無償、学童無償、医療費無償 
できないのであれば手当てを増やして欲しい。 

福田 

3 歳未満の子供が安心して遊べる場所が増えると良いなと思います。駐車場が十分にあ
ったり、子連れのバス移動が 30 分以上あると大変なので中心部以外にも増えたり、送
迎があれば助かります。また市がベビーシッターを派遣するサービスがあれば病院など
の一時利用で助かります。小学生くらいまでの子供が屋内で遊べる施設も嬉しいです！ 

福田 

3 歳未満の子の保育料無償化、保育士の給与を上げ、適正な保育ができるような環境づ
くりをして欲しい。高校までの教育無償化、長崎市で働くことを前提とした返済不要の
奨学金制度。室内遊び場の確保（有料でも可）。スクールバスの運営。子供だけでの通
学が危険と感じることが多い。 

小江原 
転勤で長崎に住んでいますが、他県に比べて子育て支援が少なく感じます。一時預かり
のできる場所、雨の日遊ぶ場所、駐車場が少ないし高い、イベント等もう少しのびのび
育児できる環境が増えることを願います 

小江原 

保育料は無償だが、他のバス代や給食費等もかかるため支援が欲しい。 
医療費も長崎市は、一回 800 円かかり、子どもが 3人いると年間でかなりの支出になる。
インフルエンザの予防接種も一回 1750 円を 2 回打たねばならず、かなり負担。しかも
小学生以上は 4400 円(かかりつけ医だと)を 2 回は本当に負担。特にインフルエンザは
子供は重症化しやすく、死亡例もきくので、医療費のサポートをもっと手厚くしてもら
いたい。子育て支援センターが増えたのは、利用しやすく大変ありがたい。 
また、このアンケートが長く、また分かりにくいため大変答えづらかった。 

小江原 

保育士をしてるので保育施設の時間延長は自分の就業時間にも関わってくるので安易
に賛成できない。自身の子の子育てをしっかりしたい。保育施設がもっと働きやすい環
境にしてほしい。シフトの時間を細かくして人を雇ってほしい。預けるのは 7 時半から
なのに 7 時半から勤務はできない。長く働いても賃金が安くて働いている意味がない。
他人の子より自分の子育てをしたい。 

小江原 保育園無償化をお願いします。 

小江原 

物価は上がっているが、給料はそこまであがらず、金銭面が一番大変である。 
保育料、教育費、学童保育料、医療費などを 
無料にしてほしい。また、妊娠出産にも手厚い支援があると嬉しい。安心して子育てで
きる環境が整えば、少子化対策にもなるのでは。 

小江原 病児保育の充実、利用料の軽減をお願いしたいです。 

小江原 
低所得世帯ばかり優遇するのは何故ですか？低所得じゃなくても、子供がたくさんいる
世帯にも平等の支援をしてほしいです。 

小江原 
長崎市だけでなく、日本全体で子育てがしにくい環境です。少子高齢化で困るのはこれ
からの子供達です。子供達には沢山の希望を与え続けていきたいです。 

小江原 

中小企業の経営者が介護休暇などの福利厚生についてしっかり理解できているか定期
的に確認を行ってもらいたい。職場での有給休暇の使い方など本人の意思とは関係なく
決められてしまう。制度だけうたって使わせない体制。育児と仕事を両立する上でとて
も困ります。 

小江原 

主人が土日休みではないので土日 3 人の子供を 1 人でみないといけない。出島メッセと
かでイベントも増えて楽しそうで連れて行きたいと思うが人が多いと 1人で連れて行け
ない。遊んでいる時に誰かがトイレ行きたいとなるとどうしようもないのでイベント会
場内でのシッターさんというか、少しの時間だけでも見守りをサポートしてくれるスタ
ッフの方がいたりすると連れて行けるのになぁと感じることが多いです。 
滞在時間サポートしてくれる方が 1人ついてくれるというサービスがあれば値段にはよ
りますが有料でも使いたいです。 
遊具が多い公園も嬉しいですが 3人連れて行くと目が行き届かないのでフェンスで囲わ
れている範囲がある公園が連れて行きやすいです。屋外だとどこに行ってしまうかわか
らないので屋内で遊べる施設が増えるといいなと思います。 

小江原 
子供の人数によって大きく経済的に負担は変わる。多子世帯への支援を。母子家庭ばか
りが優遇されるのは不公平。様々な事情があるにせよ、ほとんどは親都合でひとり親な
のに子育てはそちらばかり優遇されている。 

小江原 

子供が産まれてすぐに給付金やマイナポイント、おこめ券など給付を頂き大変助かりま
した！まだまだ長崎には子供支援が必要だと感じ期待を込めて辛口ですがお答えさせ
て頂きました!!!経済的に厳しいとは思いますが定期的に支援して頂けるともっと子育
てしやすい長崎になると思っています。子供たちの将来に希望を与えれる長崎創りに期
待しています。 
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小江原 
色々な支給など考えて頂いて助かりますが、ポイント制ではなく、現金支給の方が手間
がかからずいいです。 

小江原 子育て世帯への現金給付及び税金の一部免除等を推進してほしい 

小江原 

子育てをしていて、子供が成長していく姿を嬉しく感じたり、一緒に過ごす時間が貴重
であり楽しくもありますが、大変なことたくさんあります。でも少子化が進んで、今の
子供達がもっと苦しむ世の中にはなってほしくありません。だから、少子化が進みつつ
ある今！なんとかしないといけないと思うんです。 
ワンオペでやっていますが、経済的余裕、心の余裕がすこしでもあれば 3人目 4人目も
欲しいです。 
どうか、このアンケート結果が、あらたな政策に結びつくことを祈っています。 

小江原 
埼玉県は、子供手当の支給が高校生まで子供の医療費は無料ですごく助かってました。
長崎市でも実現してほしいです！ 

小江原 

子育ての仕方などに支援や口出しは要らない 
助けが欲しいのは経済面 
共働きの場合の保育場所 
その 2つを充実して欲しい 

小江原 
災害、防災時などの緊急の休園などの時も、職場などへ早急な対応を求める必要性があ
るとおもう。必要な時短などは企業に即座に求めるべき。企業にも仕事の停止を要求し
ないと、両親は即座に対応できない。 

小江原 
経済的な負担が減ることが、各種サービス利用につながると思う。ファミサポは、手続
きが面倒に感じてしまい利用していません。お遊び教室開催時に、社協の方が来ての説
明会・入会案内などあればいいなと思います。 

小江原 金銭的支援が 1 番助かる。 

小江原 
家事育児の負担が母親に多くなりがち。父親の意識を変える教育が必要。父母で家事育
児をするのが当たり前の社会、職場の意識改革も必要。 

小江原 
医療費をタダにするより、そのお金を平等に子育て世帯に配布してほしい。(我が家は有
り難いことに、ほとんど病院にかからないため。) 

小江原 こども医療費の無償化お願いします 

小江原 
オムツなど子育てに、必須事項の支援や医療費の無償化など他県に劣らない取り組みで
小子化対策を 

小江原 

アグリの丘や、アミュ新館など、天候に関わらず子供たちが楽しめる施設が出来てきて
嬉しく思います。 
日頃、共に子育てをしてくださる保育者の方たちのお給料や待遇がよくなり、なりたい
人が増えることも結果的に子育て支援に繋がると思います。 

三重 

幼少期だけでなく、長期（〜18歳まで）の子育て支援の政策をお願いしたいです。 
また、認可保育料が高すぎて 2人目はとても無理だと感じたので、せめて 2人目からで
も保育料が無料だと有り難いです。 
お家でごはんを食べれない子供たちのために、こども食堂の設立、支援もあればと思い
ます。 

三重 
保育料は無料でありがたいが保育園の給食費が高い。小学生 1 人 3800 円で 2 人いるか
ら 7600円だが、保育園の給食費 7500 円。2人分とあまり変わらない。 

三重 

保育所を利用した際に保護者がやることが多く、「仕事もあるのに」と負担に感じまし
た。保育士も不足していて(規定では足りているのでしょうが)子どもたちの安全が守ら
れるのかも心配です。 
保育所などの職場環境も考えて頂きたいと思います。 

三重 保育士さんの手当を増加させてほしい 

三重 保育園無償化になれば嬉しいです。それか 2人目からは無償化など。 

三重 

不適切保育という言葉がメディアで多く取り上げられ、保護者がひどく敏感になってい
ます。(泣いて登園するのは園で何かあったからだなど) 
こちらからすると親子関係に問題があることのほうが多いです。 
保護者を支援することばかりに力を入れておられるようですが、保育者は何を言われて
もいいサンドバッグなのでしょうか。私たちは守られないのでしょうか。 
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三重 病児保育を増やす。医療費無償。保育料無償。出来ると、働く親はとても助かります。 

三重 
病児保育が少なすぎる。預けたくても定員が決まっているため預けられないことが多
い。場所も遠すぎて利用しにくい。もっといろんな場所に作って欲しい。 
収入が少なすぎるのでもっと子育て家庭に補助があると助かる。 

三重 病児保育が近くにない 

三重 病児保育が確実に利用できるようにして欲しい 

三重 
発達障害に関する学びの場が欲しい。なかなか情報が得られず困っていたため(運良く
情報提供があったので支援に繋がれたがそうでなければ今もなんの支援もなかったか
も) 

三重 
妊婦さんの時から子育てセンターがあることを伝えて欲しいです。 
妊婦さんも参加できるイベントがあるし、出産前、出産後相談したりできて本当にみん
なにおすすめしたいです。 

三重 
二人目以降の保育料無償化希望です。 
他の市では無償化や小学校などの給食の無償化もあります。 
長崎市も是非検討していただきたいです。 

三重 低所得やひとり親世帯だけに支援せず子育て世帯全体に支援をしてほしい。 

三重 
長崎市は子供医療費(自己負担額)が高いと思うので、もう少し考えて欲しい。あと高校
までの学費無償化をぜひ検討して欲しいです。 

三重 

長崎の賃金の低さは、将来的に我が子を県内就職させる気にならず不安を感じます。県
外、国外を視野に入れた子育てをされている方も多く参考にしています。将来の不安か
ら家族を増やすのも躊躇しています。 
子どもも『頑張って稼いだ分だけ税金を多くとられる』という認識で、意欲を削ぐ現状
を子どもたちも肌で感じているようです。将来長崎で子どもたちが起業、自営する希望
がもてるような経済の向上を願っています。 

三重 

長崎の給料では子育ては厳しい。経済的に中層にある世帯は特に保育料が高く、困った。
（←子どもが０歳児の時）まともにフルタイムで働けば働くほど保育料に消えていき意
味がない。働けば働くほど子供の時間が減るし、働かなければ子どもに色んなことをし
てあげたくてもしてあげられなくて葛藤する。手当などの支援を拡充して欲しい。子ど
もが欲しくも将来のことを考えると躊躇ってしまう。 

三重 男性が育児に参加できる環境に整えてほしい。 

三重 
大人も楽しめる大型の施設も必要ではあるが、 
先ずは子育て支援センター同様に校区ごとに子供達が集まれる児童館を作って欲しい
です。 

三重 
多子世帯への手当てと、不妊治療の費用補助をもう少し考えてくれると子どもを産みや
すく、少子化対策の一つの手かなと思います。お米券は凄く助かりましたが、オムツ券
とかあれば喜ばれると思います。 

三重 早急にアンケートの意見を取り入れて欲しい 

三重 

職場に併設の保育園が増えてほしい思っています。私はひとり親で保育園に預けていま
す。でも送迎が間に合わないため祖父母に頼んでいます。職場に併設の保育園があれば
行きも帰りも一緒なので助かります。そういうところに補助金等支援をしていただける
ようにしてもらえたらもっとそういう企業も増えるのかなと思います。簡単な話ではな
いと思いますが…。 
また、保育園の先生にはとても感謝しています。毎日こんなうるさい子供たちを預かっ
ていただき、指導していただき、感謝しかないです。もっと保育園や先生方のために納
めている税金を使っていただきたいです。 

三重 
小中学校の給食費無償化など他県で行われている施策が実現できないか、人口が増え続
けているまたは住みやすいとされている市町村の行っている子育て施策を長崎市でも
実施ができないのか検討していただきたいです。 

三重 室内で遊べる施設の充実 

三重 
子供の医療費無償化や子供が安心して遊べる施設（授乳室やおむつ替えスペースあり）
を充実させていただきたい。 
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三重 

子供が多いと行事、病気と自営業で融通できるが、その分収入が減る。子供達と一緒に
過ごしたいけど、働かないと食べていけない。人を雇いたくても雇えない。負担を減ら
すことはできるんじゃないでしょうか？PTA や、経済的負担、税金など、減らせるとこ
は減らしてほしい。税金なども、融通きかせてほしい。 
遊びに連れて行くのにも近所の公園ではすぐ飽きてしまう。もう少し普段の生活の助け
になる政策を考えてほしい。 

三重 子供が楽しく遊べる室内外の遊具施設が増えてほしいです！ 

三重 子育て世帯への金銭的な補助と一時預かりサービスを強化してください 

三重 
子育て自体は楽しいのですが、やはり金銭的に子どもにはお金がかかり、厳しいので、
何か対策を考えてもらいたいです。医療費もそうですが、インフルエンザワクチンなど
も子どもはもう少し安くして頂きたいです。 

三重 
仕事を辞めても保育園に預けられるようにしてほしい。育児休業中も保育園を利用でき
るようにしてほしい。 

三重 子育て支援が必要な人が必ず受けれる環境づくり。 

三重 

子育てにはお金がかかる、しかし、消費税はすぐに上げ子育て世帯に負担を増やすのに
給付金は微々たるものでしかも給付までが遅すぎる。 子供の教育にも格差が酷い。 
奨学金も貸すではなく給付型を増やしてほしい。 長崎はガソリン代も高くバスも減便
するばかりでバスで通学する子供達が困ることもあった。光熱費も高すぎて沖縄の友人
に光熱費を話したらかなり驚かれ自分だったら生活できないと言われた。 モラハラ、
DV 夫の収入証明がないと職安の給付金をうけての資格をとることが出来ず専業主婦か
ら仕事を探すのハードルが高すぎる。 結果子供を預けるお金がない、保育園も 
DV、モラハラ夫からの収入証明がないから利用できない、どこにも預けれず面接すら難
しく働けない。 病児保育も少なく場所が離れており、仕事がもし見つかったあと、子
供達が体が弱いのでどうしようかと悩む、子供達だけ留守番はネグレクトだと言われた
りで協力を得られない、DV、モラハラ夫を通さないと手続きが出来ない専業主婦は身動
きが取れない。 
働く、預けるなどの補助のやりとりの手続きを夫や沢山の書類を通さずもっと簡単にス
ムーズにできるようにしてほしい。今の世の中は母親に対して厳しく酷い環境が多すぎ
る。 

三重 産前産後休暇、育児休暇があるように妊娠中の休暇も欲しいです。（有給ではなく） 

三重 産休、育休中の給付の額を増やしてほしい。 

三重 

高齢化により日本は危機が迫っているのに、子育てがしにくい。金銭的負担は結局保護
者が背負う。具合の悪い子供はどこにも預けられないから、子供の具合が悪ければ働け
ず、収入も増やせない。 
国内でも最低レベルの最低賃金、医療費負担は他県より高い、ガソリンも高い、家賃も
高い、インフルエンザの予防接種は有料で、小学校に入ると 2 倍の料金で 2 回も打たね
ばならない。選挙で票を入れてくれる高齢者の方が子供より大切だということですよ
ね。 

三重 
高等教育の無償化、奨学金制度の充実など子育てにかかるお金の負担が少なくなった
り、不安に感じなければもう 1人子どもを育てたいと感じてる。是非子育て世帯の負担
が減るような施策をお願いしたいです。 

三重 
校区内の学童に入れるかなど、これからこどもが大きくなっていったときにどうなる
か、まだ未就学児だけど色々考えてしまう。 

三重 
県の施策ですが、お米券は経済的支援にもなるし、長崎の農家の支援にもなるし、よい
と思いました 

三重 共働き世帯も、物価高騰など大変なので手厚い補助をお願いします。 

三重 休息できる時間が欲しいので、土曜日なども保育園に預けてリフレッシュしたいです。 

三重 学童なども充実させてほしいです。 

三重 
屋内で遊ばせれられる無料施設を増やしてほしい。手当を増やしてほしい。医療費の無
償化。 
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地区 内容 

三重 
育休中でも上の子が保育園に通い続けられるようになること、育休手当の増額が実現す
ると嬉しいです。(待機児童がいない保育園です。) 

三重 より良い子育て環境になるように期待しています。宜しくお願いします。 

三重 

まずはインフルエンザワクチンの無料接種を進めてほしいです。室内で遊べる施設も増
やして欲しいです。また、日用品や食品、子供用品などが安くで買える場が欲しいです。 
 
子供が増えるほど経済的負担は増えるため必然的に共働きとなり、子供に習い事をさせ
たくても送り迎えができず断念せざるを得ない状況です。習い事もどこでどんな習い事
があるのか、月謝はいくらなのか一目でわかるサイト等を作って欲しいです。近場だと
習い事の選択肢も少ないように感じます。共働き世帯でも安心して習い事に通わせられ
る仕組み、定期的な経済支援、子供達の充実した教育支援に期待します。 

三重 
ひとり親家庭では子供が発熱等すると仕事を休まざるを得ない。病児保育サービスの拡
充があれば良いと思う。 

三重 とにかく子育てにはお金がかかります。支援をお願いします。 

三重 この調査回答の集計が参考になるとは思えない 

三重 
こども医療費、負担減か無料希望。民間の学童利用中ですが、長崎市の補助をつけても
らいたい。補助ありの学童と平等に。利用料など。 公園の整備ができていれば遊びた
い。長崎市はたくさん公園はあるが、遊具が少なかったり、雑草がたくさんで遊べない。 

三重 

こどもが小さい頃より大きくなるにつれお金がかかるのに、年の差があれば支援を受け
れないのはおかしい。我が家は中学生（塾や部活動でお金がかかります）、小学生（学
童代を払う余裕がなく、慌てて帰宅する日々です）保育園児がいます。年が離れていた
ので保育料も全額負担毎月 4 万ほどかかりました。生活が苦しくて保育園に預けて働い
てるのにパート代 7万円程から保育料 4万かかり 3万円のために働いて時間も削られて
いることに虚しくなることが多々ありました。 

三重 
お米券の配布など今後も定期的に行ってほしい。インフルエンザの予防接種の負担を減
らしてほしい。(2回打つ必要があり、大人より負担額が大きい) 

三重 
いつも子育てがしやすいようにとたくさん考えていただき、ありがとうございます。今
後もよろしくお願いします。 

三重 
4 人男児を育ててますが、いろんなことにお金がかかります。子育ては楽しいです。お
金がすごくかかるということに理解がほしいです。 

三重 

３人目が保育園に通っていますが保育料が高く困っています。西海市などは３人目無料
でそれだけでもとても助かると思います。保育園だけでなく子どもを長い目でみて長崎
市や長崎県で育てたいと思える子育て支援をよろしくお願いします。 
あぐりドームが近くにでき何度か利用しています。安心して遊べとても良い施設だと思
います。 

三重 

3 歳未満の子どもの保育料が高すぎる。所得に応じてとなっているが、保育料が高すぎ。
5 人子どもがいるが、下 2 人が保育園生で保育料がかかり、困っている。保育園にいる
子どもからのカウントではなく、小学生や中学生も含めた、その家族の扶養者（子ども
のみ）のカウントにしとほしい。5 人目なのに、保育料高いし、上の子どもは学童費な
どもかかるし、とにかくお金がかかりすぎる。こんなにお金がかかるなら、母親は働き
にいけない。 
3 歳未満の保育料の見直しを早急にお願いしたいです。特に多子世帯。子どものカウン
トの仕方を変えてほしい。5 人目にして保育料がかなりかかるのに納得いかないです。 

三重 

①支援センターだけでなく、学童に入っていない子どもの長期休みに小学生が安全に過
ごせる場所がほしい。他の市町村では放課後小学校で過ごして帰って来れる場所があ
る。パートだと普段は学童利用しないが、長期休みに子どもが安全に過ごせる場所がな
い。留守番させるしかないのか、、 
②医療費の無償化・給食費の無償化・保育料の無償化を進めてほしい。物価も上がって
本当にきついです。 

三重 
（一時的ではない）経済的支援を充実させてほしい。子供がさらに欲しいが将来経済的
にやっていけるか不安。 
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地区 内容 

神浦 

少子化と言う割には不妊治療されてる方も妊娠して妊婦健診を受ける方も補助券等が
あっても結局支払いが高い。全部とまでは行かないが補助額をもう少しあげて産まれて
からも 1 病院につき 1600円ではなく 1000円や保育料も 0歳から無償化にしたら 
子育てしやすくなるんではないか。医療費が子供は 2割にしても結局他で色々掛かって
しまい物価も高騰してるので子育てしずらい。産休手当育児休業給付金等増やして欲し
いスムーズにかつ早く受け取れるように手続きを簡素化してほしいです。 

神浦 
物価が高騰し食材が高いので野菜などが購入する時に躊躇う。子育て世帯への給付金
や、割引があると助かる。 

神浦 

死にたいと考えている子ども達が増えてるとニュースで聞きました。全ての子どもが未
来に希望を持てる社会とは何か…を考えて欲しい。親が悲観的では明るい未来を描けな
いのでないでしょうか、親子で楽しめるか子どもがのびのびできる子育て支援をお願い
します。 

琴海 
働いて稼いだら保育料が上がるシステムを変えてほしい。 
そもそも保育料を 1人目から無料にしてほしい、親や子供の交流場は SNSとかでどうに
でもなるので保育料など 

琴海 

他の市町村で実際にやっているところもありますが、おむつやミルクをもらえるクーポ
ン等を月額○円分という風に決まった額でもいいので頂きたいです。赤ちゃんには必需
品なのに物価高で困っています。 
生活困窮者だけでなく、子供にも物価高の支援金頂きたいです。 
子育て、育児をしながら働きやすいじもと企業がもっと増えると嬉しく思います。 

琴海 

少子化の現状をよくするには、もっと子供を生みやすい環境、育てやすい環境、不妊の
方への妊活支援等を検討して頂きたい。 
私自身も、１０年の長い不妊治療で多額の医療費がかかり、実際二人目が欲しくても不
妊治療の病院代、産前産後の経済的不安等、色々と後向きな事しか今の現状は考えられ
ない。 
でも、今は前よりは医療費拡充、不妊治療の保険内診療等変わってきてるのはとても有
難いと思っております。 
これからも、少子化対策が改善されれば良いなと思っております。 

琴海 

少子化と言われ色々と長崎市が頑張ってくれてるのも分かるのですがなかなか 2人目が
出来なかった家族も沢山あると思います。保育園の第 2 子半額とかも上の子が卒園した
ら結局無くなるのはこちらとしては悔しくて仕方ないです。出来るものならポンポン産
みたい。でも出来ない。やっと授かれても歳が開いてると使えるはずの援助も受けられ
ない。その家庭にとって第 2 子には変わりないので。出産記念の樹木もありがたいです
が他の市を見るともっと子育てに必要なもののほうがこちらとしても嬉しいかな、と思
いました。 

琴海 
私の家庭は子供が体調不良で休む時は妻が仕事を休みやすい環境なので休んでもらっ
てるのですが有給がなくなり欠勤で給料が引かれています。そこの補助などがあれば不
安はあまり感じず安心して子育てできると思います。 

琴海 

子供を育てるにあたって子ども 1人につき 1名は子どもファーストで動ける存在が必要
であると感じます。祖母などに任せるより母親である自分が子供の側にいたいと思い専
業主婦になりました。ですが夫 1馬力では思うように貯金もできません。 
子どもが大好きで子沢山を夢見ていましたが、高校生、大学生になった際の学費が不安
で産み控えをしている状況です。大きい子供のいる家庭への経済的負担軽減を行って頂
けると嬉しいです。 
また、育児により就労できなかった分年金が少なくなり老後も不安なので、せめて定年
後は生活保護レベルの生活を保証して頂ければ安心して産むことができそうです。 

琴海 

子供の将来が安心安泰で、子供達に今から訪れる輝く未来をワクワクで過ごせますよう
に。子育てをする親達が不安な生活をしなくていいように、貧困や色々なトラブルで子
供達の虐待に繋がらないように、子供も親も幸せに楽しく生活できる支援施策を期待し
ております。 

琴海 

今後、重度の病気の子や、孤児が増えるのではないかと懸念している。長崎市は移民や
外国人参政権の手前になるような政策を取り入れているが。中国人などの臓器売買に子
供の誘拐が多かったりもしている。綺麗ごとだけではなく、子供への効きもしないワク
チン接種を推進したりすることをやめてくれないと、出生率も人口も減る一方。行政、
保健機関、医療への信頼はこの三年でなくなりました。 

琴海 高校生の医療費も現物給付にしてほしい 
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地区 内容 

琴海 

経済的負担が一番大きいです。その次に同じ長崎市なのに不便な地域ということです。
保育園の完全無料、給食費無料、高校生の通学費の免除の見直し（今は 3万以上）子育
て世帯に給付金やコメ券など要望したいです。お米券はすごく助かりました。1 度きり
ではなく、定期的に継続して頂きたいです。今が不便すぎてお金もかかるので、少しで
も子育てしやすい環境になってほしいです。 

琴海 たくさんあります。でも実行するのにあまりにも時間がかかりすぎるので諦めてます。 

琴海 5 歳児健診（発達検診）を定期検診として策定していただきたいです。 

琴海 

3 歳以下の保育料が高すぎて、働いても保育料に消えてしまいます。保育料の 1 人目カ
ウントを年長以下にせず、制限を無くして下さい。年子で産む人は多くありません。歳
が離れてから 2 人目、3 人目産まれることは多くあります。皆が平等に支援を受けれる
ようにして下さい。 
物価高で生活するのも大変な中、多子世帯へのサービスの充実や保育料の調整など無い
と沢山子供を欲しいとは思えないです。 
お米券はとてもありがたい支援でした。具体的な支援や対策を宜しくお願いします！！ 

琴海 
2 歳のイヤイヤ期がとても大変だったから、2 歳児健診があったら良かったと思った。
話を聞いて欲しかった。 
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２．小学生アンケート調査 

【問 24】問 23「長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか」について「そう思う」又は   

「どちらかと言えばそう思う」を選択した理由 

地区 内容 

日見 優しい人が多いまちだから 

日見 あまり不便を感じないから。 

日見 
インフルエンザの予防接種が高い。小児科が閉まってから、夜間救急が開くまで時間が
空く。 

日見 お遊び教室など子育て支援が充実していたから。 

日見 
こどもが通っている小学校は放課後こども教室がなく、あったとしても近隣には長期休
みにだけ利用できる学童保育がありません。学童保育は長期休みにたくさんイベントや
外出を企画してくれてありがたいのですが利用料は少し高いと感じます。 

日見 どこも似たような手当があるから 

日見 みなさん優しいから 

日見 もう少し気軽に市内に行けたらなぁと思うくらい。 

日見 医療や保育料など負担を軽減してもらっているため 

日見 
医療費窓口 800 円支払いは助かるが、これと言って他の地域より優れている支援や政策
が見当たらない。 

日見 医療費補助がある。ブックスタートがある。 

日見 医療費無償 

日見 街が中心地だから 

日見 各種サービスが受けやすい 

日見 近くに 1 ヶ所だけだか、病児保育があり、とても助かった。 

日見 近くに病院やスーパーがあるから。 

日見 現在特に不便を感じていない 

日見 今の状態で不満がないため 

日見 今までの子育てにおいて、あまり不満を感じたことがないからです。 

日見 
最大の理由は実家の近くであるため、協力を得られる。子どもが参加できる行事が多い
と思う。 

日見 子どもが巻き込まれる事件が少ない 

日見 子育て支援センターなどよく利用してよかったから。 

日見 子育て支援センターを利用していたから 

日見 子供家庭の支援 

日見 子連れでのおでかけや買い物がしやすい 

日見 支援センターでの活動がさかん 

日見 支援センターなど充実している 

日見 私の周りは、保育施設や遊び場、学校など近くにあるから 

日見 治安がいい方だと思うから 

日見 治安が悪くないと思う、人が親切 

日見 
主人の職場と私の職場が子育て優先にさせてくれるため。公立学校でも勉強のフォロー
がしっかりしているように感じる。 

日見 制度が色々揃っている印象。 

日見 地域が子育てにとても関心があるように思う。イベントなどよく開催されている。 
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地区 内容 

日見 地域センターなど子育て支援センターが充実 

日見 地域の方々があたたかい 

日見 田舎でのどか 

日見 登校時の立哨当番や、地域の方が子供の安全を見守ってくれているから。 

日見 特に子育てしにくいと思わないため 

日見 特に理由はない 

日見 犯罪が少なく、子どもが安全に過ごせる環境がある。 

日見 比較的犯罪が少ないと思うから。 

日見 病院代など 

日見 
幅広く地域活動が盛んだと思う。驚いたのはペンギン水族館が積極的に活動されている
思う。 

日見 
未就園児のお遊び教室があったり、雨の日でも遊べるところがあったりして、子育てに
協力的だと感じます。 

日見 様々な支援が受けられる 

日見 理解のある職場に恵まれた。 

日見 良好な自然環境と安心安全な町 

桜馬場 こうだったらいいのになぁ～と、強く思うこともなく…子育てを行えているから。 

桜馬場 
その他市町村での経験がなく、比較対象が無いが、そこまで不便を感じる事は多くはな
いため 

桜馬場 
どこに住んでも、子育てが大変であることは変わらないと思う。高所得が得られて、か
つ、子どもとゆっくりと過ごせる時間的余裕を得られる場所が他市町村にあると、あま
り思えないから。 

桜馬場 ひとり親なので、制度など。 

桜馬場 まぁまぁ子育て支援など充実している方かなと感じる 

桜馬場 以前いた地域に比べるとサポート制度がしっかりしている 

桜馬場 一通り必要なものは揃っているので、不便に感じたことがないから。 

桜馬場 街中で子供に優しく接してくれる人が多い 

桜馬場 街中なので、習い事や図書館、公園など徒歩で行ける場所があるから。 

桜馬場 
学校での帰宅後の決まりなどがしっかりしている(転校前の地域では決まりとしている
ものがなく、生徒自身も意識が低かった) 

桜馬場 学校の支援体制が整っている。 

桜馬場 学童保育に入ることができる 

桜馬場 希望した時期に保育園に入所できたため 

桜馬場 休日のイベント案内を学校で頂いてくるので過ごす場所の選択肢が多いと感じるため。 

桜馬場 近所に限るのかもしれないが、周りの大人も挨拶してくれたり見守る姿勢がある。 

桜馬場 公園も多く整備もしてあるので、遊びやすいため。 

桜馬場 公共交通機関が、バスに加えて電車もあるので、移動しやすい。 

桜馬場 今困っていることがあるがすぐ支援につながり相談できる箇所があるため。 

桜馬場 
産前産後出会った保健師さんや、助産師さんがとても親切でした。小児科の先生も優し
い。 

桜馬場 仕事の調整がしやすい 
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地区 内容 

桜馬場 子どもがいることで、お米の支援や給付金があったから。 

桜馬場 子育て世代への助成や設備等、少しずつだが目に見えてきたから。 

桜馬場 
子供向けの施設等は充実してるとは思わないが、私の場合は両親健在など手助けしてく
れる人が回りに要るのでこれまでに特に困った事がないので、どちからと言えばそう思
うを選択しました。 

桜馬場 子供達の遊ぶ場がある 

桜馬場 自然が多い 

桜馬場 自然豊かでのんびりしている 

桜馬場 住むのに便利ということが大きい。 

桜馬場 少しずつ、子育て支援やサポートができてきていると感じるから。 

桜馬場 
人が優しいので子育てするにはいい街だと思う。非行にも走りにくそう。ただ進学進路
の選択肢が少ないことと、子供が過ごせる施設が少ないところは魅力を感じない。 

桜馬場 
他の都市の状況と比較したことはないのでわからないが、これまで特に子育てしにくい
と感じなかったから。 

桜馬場 地元で親しみがある 

桜馬場 特に今まで不便を感じたことがない 

桜馬場 特に不便を感じていないから。 

桜馬場 特に不便を感じません 

桜馬場 
日本全国どこに行っても変わらないと思うし、「子育てしやすいまち」かどうかを批判
している人たちは、行政サービスに慣れてしまって、子育ては誰かがしてくれるものと
勘違いしているように感じるから。 

桜馬場 
不審者が少ないことや、穏やかな人柄が特徴的な地域であったりと子育て環境は良いと
思うが、病院代など支援の部分が物足りない 

桜馬場 不便を感じないから 

桜馬場 
夫婦共に実家が長崎だからというのもあるかもしれないが、都会ほど雑踏ではなく、地
域活動も比較的充実しているので、周りの人達のこともわかり安心です。 

桜馬場 良い意味で閉鎖的 

梅香崎 こども食堂や、まわりに相談しやすい環境がある。 

梅香崎 さまざまな子育て支援に対する取り組みげあるから。 

梅香崎 医療費が安い 

梅香崎 家族で楽しめるスポットが他の県内市町村と比べるといろいろある 

梅香崎 過度な競争社会がない 

梅香崎 近くには公園がある 

梅香崎 近くに公園等 外で遊ぶ場がない 

梅香崎 子育て支援で、金銭的な援助がある為 

梅香崎 子育て世代への支援が充実している 

梅香崎 私は子供の頃と同じ地域にいるので近所が知り合いで生活しやすいです 

梅香崎 住みやすい町 

梅香崎 
住んでいる地域は近所の声掛けや見守り等がきちんとしているので、登下校等に関して
は全く問題ない。 

梅香崎 人が温かい。身内もいる等 

梅香崎 人が優しい 
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梅香崎 段々と子供向けの施設やサービス増えてきているから。 

梅香崎 地域の人達が優しい 

梅香崎 
町が小さいので、子どもたちの放課後の過ごし方が公園に行くくらいなので、安心して
1 人にできる 

梅香崎 通学路だけで考えても子供達が通る道路に危険な場所が多過ぎると感じます 

梅香崎 田舎だから。 

梅香崎 特に困ることがない 

梅香崎 特に保育園や、学童も不自由していない 

梅香崎 不満を感じない 

梅香崎 遊ぶ所は少ないですが、大きな犯罪がないので安全な方だと思います 

茂木 こんな感じかなぁ。と思う。 

茂木 みんな優しい 

茂木 学童に入所できたから 

茂木 協力してくれる方が近くにいるから 

茂木 近所の人同士の付き合いがある為、常に情報共有できる 

茂木 現在、特に不便を感じることがないため 

茂木 自然が近くにあり、又、交通面も都会と違いそこまで多くなく空気も綺麗。 

茂木 実家が近くにあるから 

茂木 周りの人達がやさしい 

小ヶ倉 もう少し経済的支援があれば有り難い 

小ヶ倉 医療費がそんなに高くない。 

小ヶ倉 医療費の負担が軽減されている 

小ヶ倉 医療費の負担が少ないから 

小ヶ倉 家の近くまでくるバスの本数が少ない 

小ヶ倉 
休日は極力屋外へ連れて行き、太陽の下で遊ばせたいと思っているが、その為の公園等
は増えてきたように感じる為 

小ヶ倉 近所に友人がいるので、安心して遊べる。 

小ヶ倉 現時点でそう感じないから 

小ヶ倉 
今まで子育てをして、市に対して不満を持った事はないが、小学校の防犯対策などはま
だまだできる事があるのではと思う。とにかく子ども達が犯罪や事故に巻き込まれない
事を望みます。 

小ヶ倉 子育てしにくいなと感じることがあまりないから 

小ヶ倉 子育て支援センターの職員が話しやすくて、とても助かった（みなみ・土井首児童館） 

小ヶ倉 子供の医療福祉や待機児童の少なさは子育てしやすいと感じる 

小ヶ倉 支援センターが豊富 

小ヶ倉 治安がいい 

小ヶ倉 治安が良い方 

小ヶ倉 自然が多く、公園などで遊ばせやすい 

小ヶ倉 
自然豊でのびのび遊ばせやすいが屋内施設などの遊ぶ場所や行楽施設が少ないので不
便だと思います 
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小ヶ倉 住み慣れた場所だから 

小ヶ倉 住んでいる地域は周りの人が優しいように思う 

小ヶ倉 親の地元でもあり、地域の方との交流は多いと思うから。 

小ヶ倉 地域によって違いはありますが、子育てしやすい環境に恵まれていると思うので… 

小ヶ倉 中学生からが大変であって、小学生の時は負担は少ない 

小ヶ倉 長崎しか知らないから比べようがない 

小ヶ倉 田舎だから、 

小ヶ倉 都会より自然はあるが…遊び場が少ない。 

小ヶ倉 道が狭いから心配になる。 

小ヶ倉 特に、不便や大きな不安を感じないので 

小ヶ倉 特に不便を感じないが、家賃が高すぎる。 

小ヶ倉 特に不便を感じない為 

小ヶ倉 保育園や学童など預けられる環境がある 

深堀 こ子育てしにくいとか、不便に感じた事がないから 

深堀 安全な町 

深堀 医療費の補助 

深堀 医療費の補助などがあること。子どもに対して寛大な人が多いこと。 

深堀 学童が少ない 

深堀 近くに幼稚園や小中学校がある 

深堀 現在特に困らず生活できているため 

深堀 
仕事をしていないと、学童など預けられない。長期休みなど、子供の遊ぶ場所や仲間が
いない。 

深堀 子連れで行ける施設や公園が多い 

深堀 治安が良いから 

深堀 自然に囲まれているから 

深堀 自然環境や治安 

深堀 食事が美味しい。少し行けば自然に触れ合える。 

深堀 地域の方が子供に良く声をかけてくれる。 

深堀 乳児医療制度は助かっている 

野母崎 ご近所の方がよくしてくれる。 

野母崎 のびのびと育てられる 

野母崎 子育てしにくいと思ったことがない 

野母崎 子育て支援を実行してくれている 

野母崎 子供が外で大きな声で遊んでても見守ってくれるから 

野母崎 支援金などはよく出るが、児童館が少ない。 

野母崎 支援金や助成金等 

野母崎 治安がそこまで悪くない事。 

野母崎 自然がいっぱいで、外での遊びができる 
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野母崎 自然がたくさんあるので。 

野母崎 自然が多く、地域での交流もある 

野母崎 自然に囲まれ、クラスも少人数で先生の目が行き届いている感じがする 

野母崎 収入は変わらないのに、物価が高い。 

野母崎 色々な面で、支援が手厚くなってきたので。 

野母崎 静か 

野母崎 
他県に住んでいた事があります。 医療費は窓口支払い 0でした。 学校近くには児童
館もありました。 

野母崎 
大村市などに比べると公的支援は少ないが、都会と比べると自然が多く変な刺激がない
分子育てしやすい 

野母崎 大分かわってきてると母親世代から聞くから 

野母崎 地域全体での見守りが出来ている 

野母崎 田舎で事件性もなくのびのび遊べている 

野母崎 特に困ったことがないから 

野母崎 
病児保育施設が少ないように感じる。職場の人数が少ないため(人員募集をしてもなか
なか応募もなく、人が集まらないため)仕事を休みにくい。 

野母崎 保育園や幼稚園の待機児童問題はあまり聞かない 

山里 こども園や学童保育に比較的入る事ができ、食品などの物価も高くない。 

山里 とくにこまっていないから 

山里 
もう少し子どもが(ボールを使った遊びなど)のびのび遊べる場所がほしいと感じるか
ら。 

山里 医療費などは他県より支援が少ない 

山里 医療費助成が高校生まで伸びたから 

山里 経済的支援など教えてくれる 

山里 警察の方や、ボランティアの方が子どもの見守り活動をしてくださっているから。 

山里 県内の他市町に比べると、子育て支援が充実していると思うから 

山里 公共交通機関利用中、周りの方の態度、対応、お声かけが優しく安心する事が多い。 

山里 今すごく子育てにおいて困ってないため。 

山里 困ってる事が特にないので。 

山里 子育てしにくいと思った事がないから。 

山里 子育てに理解ある人々が多いから 

山里 
子供がいることで不利益を被ったことがない。電車など子供に席を譲ってくれたり周り
から暖かく見守ってもらっている。 

山里 
子供へのお米券の配布などがあった。約 3ヶ月はお米の費用が浮きとても助かりました。
長崎だからかは不明だが、職場では子供への負担の理解が深く、急病などで休みをとり
やすい。 

山里 自然と街(都市)の調和が良い 

山里 
自宅から徒歩圏内に生活必需品や公共交通機関、子どもの遊び場などが一通り揃ってい
るから 

山里 実家があるため 

山里 実際育ててるから 
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山里 首都圏に比べて、凶悪な犯罪や事故などが身近になく、安心して暮らせる。 

山里 周りの人が優しく声をかけてくれる 

山里 他の都市と比べていないから、なんとなくそう思う 

山里 地域の人が親切にしてくれる。嫌がらせは少ない。 

山里 
長崎市は、保育園の料金は、上の子が小学生に上がっても２児は２児、３児は３児と数
えてくれるので、保育料が安いので多子世帯には助かるから 

山里 特に不満はないが、都会に比べて経験値が低いと感じることがある 

山里 不満を感じたことがない 

山里 保育園は入りやすかった 

山里 未就学児向けの公園や、幼稚園などの遊び教室が多くあるから。 

山里 遊び場があり、交通の便がよい。病児保育も整っている。 

西浦上 イベントなどよく計画されていると思うから 

西浦上 お米やマイナポイントなど子育てに対する支援がある 

西浦上 バスや電車で席を譲ってもらえる 

西浦上 まだ地域コミュニティが生きており、見守ってくれる環境がある 

西浦上 まちのひとが子連れに対して優しいと思うから（公共交通機関で席を譲る、など。） 

西浦上 医療費の助成など 

西浦上 過去、保育園や学童にすんなり入ることができた。 

西浦上 学童、保育園が入れる 

西浦上 環境は良いと思う 

西浦上 近くに公園があるため 

西浦上 今まで子育てしにくいと強く感じたことがないため 

西浦上 子育てしにくいと思ったことがないから 

西浦上 子育て世代に対して行政サービス等考えてくれる事など。 

西浦上 子供を連れて遊びに行く場所が少ない 

西浦上 至るところにちょっとした公園がある為 

西浦上 児童待機が少ない 

西浦上 治安はそれほど悪く無いと思う 

西浦上 自然が多いから 

西浦上 自然が豊かだから。 

西浦上 自然豊か 

西浦上 自分が子育てをしていく中で不自由に感じる部分が少ないから。 

西浦上 自分の地元で土地勘があるから。 

西浦上 小学校と学童が同じ施設で利用しやすい。 

西浦上 小学生以下の医療費全額免除を希望します 

西浦上 職場の理解はあるし、近所の方もよく声掛けをしてくれるので。 

西浦上 前いた職場が子育てに向かない職場だった 

西浦上 総合的に判断 
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西浦上 他の所に住んだことないので、分からないが、不自由はしていない 

西浦上 他の地域での子育ての経験がないので比べられないが、特に不自由は感じません 

西浦上 地域の方が優しい 

西浦上 程よく都会で田舎だから 

西浦上 都会に比べると保育園に入りやすい。待機児童が少ないと思った。 

西浦上 特に不便を感じないから 

西浦上 特に不満がないため 

西浦上 特に問題がない 

西浦上 犯罪が都会より少ないから 

西浦上 保育園が近くにある 

西浦上 保育園や学童など待機することなく入所できたから。 

西浦上 保育所も入所でき、福祉医療も現物給付だから 

西浦上 様々な支援が整っていると思う。 

緑ヶ丘 
8〜5年前は非常に子育てがしにくいまちと感じていましたが、年々改善してきたため。
現在はこどもがまん中で、社会皆んなでこどもたちを育てるんだという雰囲気が見えて
きたため。 

緑ヶ丘 いろいろ施設やイベントがある 

緑ヶ丘 ほどよく田舎で子供の人数が少ないので、目が届きやすいと思う 

緑ヶ丘 
わりと安全に遊べる公園が沢山ある。大都会に比べて犯罪が少ない。保育園や学童の待
機があまりない（学童は満員で入れない所もかなりあるようですが、我が家はたまたま
入ることができた） 

緑ヶ丘 医療費の支援がある 

緑ヶ丘 医療費の助成、安全な街 

緑ヶ丘 医療費無料など、他市町村だと子育てにお金が使われているから。 

緑ヶ丘 医療補助は最近充実してきたが、前は違っていたから。 

緑ヶ丘 
改善できるところはたくさんあるとは思いますが、基本、のんびりしてて、緑と海や川
も近く自然に囲まれていい感じかと。 

緑ヶ丘 学童保育が小学校内にあるから 

緑ヶ丘 
教育系のワークショップなどが充実していて素晴らしいが、一方で託児サービス類、安
全に遊べる公園や児童館は不足していると思う。 

緑ヶ丘 今の収入で生活がなりたっているから。 

緑ヶ丘 子育てサポートが充実している方だとは思う。 

緑ヶ丘 子育て広場があるから 

緑ヶ丘 

子供はちょうど 1歳の時に福岡から転勤してきた。福岡では児童館でもどこでも、誰も
声をかけてくれず、ママ友は一人もいなかった。長崎はただ近所を歩いているだけで、
いろんな人から声をかけられ、困っている時は助けてくれた。長崎の人はとても温かい
と思った。子育てするにはとてもよい環境だと思う。 

緑ヶ丘 治安が良い 

緑ヶ丘 
習い事に困らない。よく子供向けイベントを行っている。駅あたりに大規模室内遊技場
があればいいと思う。 

緑ヶ丘 住んでいる地域に保育園や学童保育がたくさんある 

緑ヶ丘 図書館，博物館，科学館や公園など子どもが活動できる施設が多い。 

緑ヶ丘 他の町がどうだか知らないが、長崎で特に困ったことがなかったから 
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緑ヶ丘 
他県で子育てしたこともあるが、長崎市は制度や施設は不十分だが、子育て家庭に対す
る住民の対応があたたかい。 

緑ヶ丘 地域が介入していて、孤立しない 

緑ヶ丘 地域の人が話しやすい 

緑ヶ丘 地域の方がよく声をかけてくれるから 

緑ヶ丘 地域の方の助けがある(学生さんも含めて)、柄の悪い人が少ないく感じる 

緑ヶ丘 適度に都会で適度に田舎だから 

緑ヶ丘 東京から越してきたがはるかに楽なので。 

緑ヶ丘 特に不満はないから 

緑ヶ丘 犯罪や事故が少ない 

緑ヶ丘 優しい人が多い 

緑ヶ丘 
余所と比較して良い点もあれば、小学生のインフルエンザワクチンの補助があれば良い
のになどと思うこともあるから。 

滑石 アグリドームなど施設が増えてきているから 

滑石 あぐりドームなど遊び場が増えた 

滑石 
あぐりの丘や科学館が近くにあり、体験イベントや実験イベントへの参加が出来るか
ら。 

滑石 お米券配布等、いろいろ補助があって、手厚いと思っております。 

滑石 ちょうどよいくらいの利便性 

滑石 のんびりしているところ 

滑石 ほどよい田舎だから 

滑石 よそに住んだ事がないからわからない 

滑石 医療費が助かっています。 

滑石 
医療費の上限が中学生まで延長されるなど、子育て世帯に力を入れようとする姿勢が見
えるから 

滑石 映画館や科学館、水族館など子供と楽しめる施設があるから 

滑石 何らかの支援や、サービスがある 

滑石 各地域で近所などの交流があり、いろんな情報を得られるから 

滑石 
学校が自宅から近く教育環境が充実している。子どもの病院大丈夫が無料になるとなお
良い。 

滑石 学校や児童館が近くにある。 

滑石 
学童には大変お世話になっております。先生方がとても大変そうなので、もう少し余裕
がある勤務？体制？になるといいと思います。 

滑石 近くに児童館や公園があり、地域のお祭りもあるから 

滑石 県内では支援金など他の市町村とくらべれば良い方 

滑石 現在、市営住宅の子育て世帯に入ってるから 

滑石 現時点で不便ではないから。 

滑石 公共交通機関が充実しているから 

滑石 
広報誌や LINEのお知らせなどでイベントなど必要な情報が分かりやすく入手できます。
2 年前まで東京都北区で子育てしていましたが、差は感じません。ただ、気軽に行ける
広い公園が少ないとは感じます。（土地の問題が大きいので仕方ないとは思いつつ） 
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滑石 子育てしにくいと感じたことはないため 

滑石 子育てしにくいと大きな不満を感じることがあまりないから 

滑石 子育て応援の施設が増えたから 

滑石 子供が遊べる施設やイベントが増えたから 

滑石 子連れにも優しい 

滑石 
私はひとり親家庭なので支援があるところが救いでこれがなかったらやって行けてい
ないと思います。欲を言えば他にも支援沢山あると助かります。 

滑石 
児童館や公民館で、子育て支援の集まる場があり、気軽に参加できる。長崎は、車で何
処へでも行ける。数年前から、医療児童手当が、市内限定から、県でも認可が降りた。
今後は全ての医療費を自己負担無しにしてもらえると、もっと住みやすく有り難い。 

滑石 治安が比較的良い。 

滑石 自然がたくさん残っている 

滑石 自然も多く、都会のような悪い誘惑が少ないと感じるから 

滑石 自然豊かで屋内の遊具施設などがなくても遊ぶ場所が多い 

滑石 自分の地域は、自然もありのびのびとしているから。 

滑石 周りに暖かい人が多いと感じる。 

滑石 小児科が割と多い 

滑石 少しずつ親子が遊べる場所や、親の相談の場所ができており、充実してきた。 

滑石 親子参加型の公民館などの講座がある 

滑石 親同士で連絡を取り合ったり、他の地より皆フレンドリーに接して頂いているので。 

滑石 身近に同世代の子供が多くいるので 

滑石 他の地域での子育て経験はないが、特に子育てしにくさは感じていないから。 

滑石 多子世帯への支援がない。 

滑石 長崎は狭いが、公園は充実していて自然もあるから。 

滑石 長崎市が、かはわかりません。地区では温かく支えてもらっていると思います。 

滑石 特に困ったことがないから 

滑石 不便を感じない為。 

滑石 保育園や学童など入りやすいから 

滑石 補助金 

滑石 優しい人が多い 

滑石 優しい人が多いから。 

滑石 遊び場が少ない。あってもお金がかかる。 

滑石 遊べる施設があり、環境は悪くないと思う 

福田 安全 

福田 医療費が安い 

福田 今は困っていることがないため。 

福田 差別が割とない 

福田 子供向けのイベントに行きやすい 
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地区 内容 

福田 自然がある 

福田 自然もあるし近所の人は優しい人も多いから 

福田 
自宅の近くにはあまり無いけど、公園などの遊び場があり、子どもが走り回れたり遊具
で遊べたりするから。でも室内で遊べる所が少ないのは残念です。 

福田 相談コーナーが設置してある 

福田 他県に比べると待機児童など少ないように思う 

福田 地域の人達が優しい 

福田 地域の方々も協力してくれていると感じる時がある 

福田 中心部に住んでいるので遊んだり学べたり出来る施設が多いこと 

福田 特に理由はない 

福田 犯罪などが少ないまちだと思うから 

福田 預ける先や、病児保育がもっと充実した方が良い 

小江原 お米券配布は助かった 

小江原 さほど困ることがなかったから 

小江原 ひとり親への支援も充実していると思うから 

小江原 医療費 800円はすごく助かります！ 

小江原 医療費があまりかからないところ 

小江原 医療費の補助とか大変助かっている。第三子に対するプラス加算もありがたいから。 

小江原 現在、困っていることがないため 

小江原 公園も多いし、リニューアルされたり設備も充実している。 

小江原 困っていると思うことがあまりないので 

小江原 山や海が近く自然環境が素晴らしい。人が優しい。 

小江原 子ども連れで楽しめる施設やイベント等、増えてきていると思うから。 

小江原 子育て援助充実してほしい 非課税世帯だけじゃなく 

小江原 子供が多い人が多い 

小江原 

子供が幼稚園に入園するまでは色々な地域のお遊び教室や子育て支援センターで遊ば
せてお世話になりました。他県から引っ越してきたため、私も友達が出来て有難かった
です。幼稚園児、小学生になると近くに公園が多いので子供が遊ぶ場所が多く健康的に
育っていると思います。 

小江原 
子供の体調がわるくなった時、仕事を早退できない場合、仕事終わりに子供の病院が空
いていない。20 時までなどあると助かります。 

小江原 支援センターなどを 使っていたから 

小江原 自然が多い 

小江原 少しずつ支援があったり、犯罪などは少ない方だなと感じるから。 

小江原 他の場所で生活したことがないから比べようがない 

小江原 地域の方から気軽に声をかけてもらえる環境がある 

小江原 長崎市と比較して、他の市の状況がよく分からない 

小江原 長崎市以外で子育て経験がないから比べようがないが、今のところ不便を感じない。 

小江原 特に困っていないから。 

小江原 特に不便ない 
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地区 内容 

小江原 暮らしいやすい 

三重 あぐりドームなどが出来て遊べる所が増えてきたから 

三重 だいたいの小学校の近くに学童保育と保育園があり、人口も少なく入所しやすいため。 

三重 なんとか保育園や学童を利用できているので 

三重 医療費があまりかからないから。 

三重 医療費助成あるから。 

三重 医療費助成がある。保育園の待機児童数が少ない。 

三重 高校がたくさんある 

三重 子育て相談やお遊び教室がよくできている 

三重 自然も多くゆったりとした雰囲気ぐ他県にくらべて感じる 

三重 周りの人達が親切で、子供手当等の支援があると思う為。 

三重 住みやすい 

三重 
人は優しいいし、親切で温かい街ですが、物価が高いのでし、給料も低いので家の経済
を回すのに大変です。 

三重 地域交流があるから 

三重 特に困った経験がないから 

三重 特に不都合を感じたことがないので 

三重 補子育て世代に補助がある 

三重 望めば支援は手厚い方だと思うから。 

三重 遊ぶところが少ない 

三重 
幼稚園や児童館、放課後支援の方々がとても親切で支えてもらっている。もう少し子供
と遊びに行ける場所が増えるといいなと思う。 

神浦 医療費の補助がある 

神浦 現在特に困っていることがない 

神浦 治安が良いから 

琴海 よく、小児科にかかるので、こども福祉医療制度がたすかっている。 

琴海 
家の近くに児童館があり、小さい頃から児童館をよく利用させてもらっていたので、そ
こでママ友や職員の方と交流することができ、楽しく子育てすることができました。 

琴海 会社が割と融通は効かせてくれるから 

琴海 学童にすんなり入れたから 

琴海 近くに児童館がある 

琴海 今現在不満がないので 

琴海 子ども園、学童に待機することなく入れた 

琴海 
私が住んでる場所は高齢者の方が多いという事もあり、たくさんの方達に見守られなが
ら過ごせてると思うから。 

琴海 自然が豊かで、のびのびと育てやすい 

琴海 自然に恵まれ、農業・漁業の生業が充実しているから 

琴海 大きい公園や子どもと一緒に行ける施設等が多い気がする 

琴海 長崎市独自の支援がある 

琴海 
徒歩圏内に学童・図書館・児童館・地域センターがあり、子供の年齢に応じて全て利用
させていただきました。職員の方も優しく、あまり困ったことがありませんでした。 

琴海 特に困ったことがないから 
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【問 25】問 23「長崎市は「子育てしやすいまち」だと思いますか」について「どちらかと言えば

そう思わない」又は「そう思わない」を選択した理由 

地区 内容 

日見 
イベントに参加したり施設を利用したくても駐車場が不便で億劫になる。運転もしづ
らいのであまり行きたくなく、別の市に出かけることが多い。 

日見 

イベント等は前に比イベントは増えたように感じますが、幼児向けのものばかりで小
学生はなかなか行かないものが多いような感じがします。子供たちが遊べる広い公園
が少ない。また広いだけで遊具が全然ないので遊べない。小学生は高学年になると公
園にも行かないので過ごす場所がない。子育て支援が何か特別されていると感じたこ
とがない。 

日見 インフルエンザ予防接種などの費用がもう少し安くなるとありがたいです。 

日見 インフルエンザ予防接種費用の補助を小中学生まで拡大してほしい。 

日見 お金が稼げない 支援が少ない 

日見 
ガードレールや街灯のない道が多く、子どもだけで歩かせるには不安がある。舗装さ
れていない道も多いので、雨の日は水溜まりも多い。 

日見 こどもが遊べる場所が少ない 

日見 
こどもと親が安心してのびのびと遊べる環境が近くにほしい。長崎の子育て環境は砂
漠のようで、潤いを感じない。県外に出ないとよい施設がない。 

日見 サービスが手厚くない 

日見 
バリアフリーでない。車がないと移動が辛い。子どもの病院少ない。新生児から医療
費かかる。 

日見 
ひとり親の支援が地域によって格差があるようにおもう。こども食堂もなかなか参加
はしづらい。できればお弁当や、食料品、学習用品、中学校の制服購入の支援などが
ほしい。 

日見 ひとり親家庭への、ある程度の収入がある家庭への補助が全くない。 

日見 
医療費、給食費、今後の学費など全国的に長崎市は所得が低いにも関わらず負担する
金額は高い。 

日見 医療費がかかる こどもを思い切り遊ばせる施設が少ない 

日見 医療費が他県と比べて高い。他県より子育て世帯に対し給付が少ない 

日見 医療費の助成金が少ない。病児保育が少ない。 

日見 
雨の日等子どもの遊び場が少なく、いつもどこに行こうか悩む。未就学時代も仕事を
探すにも預け先に困る。賃金が低く家賃が高い。 

日見 屋内施設が少ない、医療費などの負担が大きい 

日見 
家計を重視仕事、家事、育児、介護の全てを女性が担っている家庭が今もなお多く見
受けられます。心身の限界を迎える前に男性の家事育児参加を当たり前しないと、子
育てに対する不平不満は減らないでしょうし、少子化は止まらないと思う。 

日見 
学童費があらから、働いても、出費が、かさむ。夏休みは料金が高いので、2人分とな
ると 3万円かかります 

日見 給食費 学童代が高い→6時から延長料金 

日見 
給食費の免除や保育料の免除が他の自治体に比べて少なく、子育て支援センターも少
ない気がする。 

日見 給与が安すぎるので子供を育てるのに不安しかない。 

日見 
給料が安く、残業が無いと生活が苦しい。残業すると時間が無くなり悪循環。 物価
が高い バスや交通インフラが使いにくい 土地が少なく、高い 保育園や学童の不
足 
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地区 内容 

日見 

経済的支援が他の市町村や都市に比べて少ない。低所得層などへの支援は長崎市に関
わらず全国的にもしっかりしているが、そこを外れた中間層の支援がほぼない。給付
金にしろ税金にしろ、経済的にキツいのには変わりないのに、負担ばかりが多い。経
済的不安を取り除き、安心して子育てできるような環境にして欲しい。 

日見 県内の他郡市での経験から。 

日見 
見守られていると感じない。転居時、知り合いももいない中で、どこに何があるの
か、誰に伝えるべきか困った。地域の中でいてもいなくてもいなくても良い存在なの
ではないかと感じた。もっと暖かい地域になると良い。 

日見 原爆の町ということもあり、被爆者のことしか考えていない 

日見 交通機関が不便 

日見 

高齢者が多く高齢者ばかり優遇され子育て世帯を大事にしていない印象だ。子供の医
療費がかかるのも困る。福岡市に住んでいたときは子供の医療費は無料だった。これ
から教育費もかかるため 3人子供が欲しいけれども 2人でいっぱいいっぱいで諦めま
した。幼少期だけではなく中学、高校の学費なども手厚い補助があればもう 1人欲し
いのにと思うことがある。これからますます働く 30〜50 代の社会保険料や税金など負
担が増えてくる中でこれ以上現役世代を苦しめるのかと思う。お金を持っている高齢
者まで医療負担が少ないのはおかしいと思う。 

日見 
最低賃金が低すぎる。土地が高い。遊び場が少ない。学童に入れない。子ども服や雑
貨のお店が少ない。習い事の選択肢が少ない。 

日見 子どもが楽しめる場所が少ない 

日見 子どもが喜ぶような施設(遊園地や大きい水族館など)が無い(少ない)ため 

日見 子どもが遊ぶ施設が少ない。 

日見 子どもとどこへ出かけるにも駐車場に困るから。 

日見 
子どもに対しての施策や支援が、充分ではない。男尊女卑が残る地域で、祖父母世代
の認識が古く、子育てのアップデートが必要だと感じる。 

日見 
子どもに対する助成が他の市町村に比べて少ない。インフルエンザの助成がないのは
長崎市だけ。それで諫早に引っ越した友人も数名いる。給食費なども検討してほし
い。 

日見 子どもの遊び場（屋外）が近くに少ない 

日見 子どもを遊ばせる場所が少なく、病院などの経済的負担も大きい 

日見 
子ども医療費がかかる、子連れで出かけるにも坂が多くてバスや電車の停留所まで歩
くのは大変で、自家用車を使うと駐車料金が高い、ＰＴＡや自治体活動の負担が大き
いわりに育児支援に役立っていると感じられない 

日見 子育てしやすいと感じたことがない 

日見 
子育てにかかる金銭的負担をもっと減らして欲しい。学童代など。共働きしなくても
安心して生活できるように金銭的な支援してほしい。 

日見 子育てに関して何の魅力もない、お金もかかる 

日見 
子育て家庭への支援等が不足していると思う。自分から申請しないといけなかった
り、気が付かないこともあり不親切だと思う。税金だけはしっかり取るくせに。 

日見 子育て支援が少ない。中心地に遊ぶ所がない。 

日見 
子育て支援にどういうものがあるか自分で調べないと何もわからないしホームページ
なども目的のページにたどり着けない。イベントなどがあっても駐車場はないなど 

日見 子育て支援や施設など、他の市の方が充実していると思うから 

日見 子育て支援や補助が少ない 

日見 子育て世代の支援が他県の方が良いように思える。 

日見 子供が安心して遊べる施設があまりない。 

日見 子供が遊ぶところ（屋外、室内共）が非常に少ない 
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地区 内容 

日見 子供が遊ぶ場所が少ない 

日見 子供が遊べる屋内施設がない 

日見 子供との無料の遊び場が少ない、予防接種等の負担額が大きい、 

日見 子供の遊び場が少ない、行政のサポートが少ない。 

日見 
子供の預け先や遊び場が大村などに比べ少ないまたインフルの予防接種などの費用が
高い 

日見 

子供を 4 人うんでも、上の子達と 2 人は年が離れている為、保育料が免除にならな
い。強制 PTAや自治会加入等で子育て以外にもやらなければいけないことが多すぎ
る。妊娠中保育園が決まらず、結局産後何ヶ月かして就労でようやく決まった。妊娠
出産では保育園に入れない。 

日見 子供を産んでも経済的支援が少ない、0・1・2 歳児の保育料が高い 

日見 子供を遊ばせる施設が少ない 

日見 子供向けの施設、設備が不足している 

日見 
市内中心部は徒歩圏内で公園や児童施設へ行けるが、田舎の方は近くに公園もなく、
学校への登下校等も融通が利かず不便を感じる。 

日見 支援が他の県と比べてない 

日見 支援施設や体制が不十分 

日見 施設や相談窓口が充実してない 

日見 
児童館や預かり施設がない。予防接種代が高すぎる。全く子育て世代に対して公的配
慮がない。 

日見 時給が低い 

日見 
自治会や PTA、育成協など、時代に合っていないのに、次々に役(仕事)が回ってくる。
子育て世帯を苦しめている。 

日見 手当や遊ぶ場所がない 

日見 収入が安く、光熱費、物価が高い 

日見 収入が低い 学業にいい大学も少ない 高校など通学費が高い 

日見 
所得が少ない。物価が高い。子どもがボールや自転車で自由に遊べる場所が少ない。
ボール遊びや自転車は近所の公園でも禁止にしているところばかり。不登校児のため
のフリースクールがほとんどない。 

日見 小学生までは医療費がかからないと助かる。小さいうちは病気よくするから 

日見 
職場では実家ありきの考えで、妊婦や子供の病気等への理解が乏しい。保育園や学童
の数が少なく、保育園に入園する前は一時保育の利用が難しかった。一時保育の利用
もへの理解 

日見 人が少ない、年寄りばっかり 

日見 制度が少ない、所得が低いと育てれない 

日見 他の県に比べて優遇面に違いがありすぎる、低賃金なのに家賃が高すぎる 

日見 他の市町村に比べ支援制度がお粗末｡ 

日見 
他の市町村は給食費が無料だったり、医療費が無料だったりするのに、長崎は親の賃
金も低いのに子どものための助成がほとんどないように感じる。他の地域との格差が
ある。 

日見 他の地域と比べて、支援が少なく感じる 

日見 他の都道府県に比べると遅れているように思う。 

日見 
他県とくらべると子育て支援が出来ていないから。給付金はポイントじゃあなく現金
が助かりますし独自の支援もない。双子以上の子供家庭は一緒に物を揃えないといけ
ないので子育てはそこも考えて欲しいです。 
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地区 内容 

日見 他県に比べ支援が充実していない、医療費もかかる、遊びに行く場もない 

日見 
他県は子育て医療や、支援、給付が手厚い、正直赤ちゃんが生まれても本や植木はい
らない それより、人口増加に務めるなら県独自の給付で、安心して子供を産み育て
る環境を、つくってほしい。昔と違い子育てにお金がかかる 

日見 他市に比べて子育てにお金がかかっている 

日見 大村市が子育てしやすそうだと思うから 

日見 
中、高校生が遊ぶ場所、家族で遊べるアミューズメントパークがない。どこも高い。
所得が低い割に物価が高い。長崎市の子供の診察料が地味に痛い。 

日見 
中学まではバス通学だか、半額補助なので全額だと嬉しい。小学生インフルエンザの
予防接種 2回で 8000円は高い。お隣の諫早市は半額以下なのに。 

日見 

長崎の中でも田舎の地域は親（高齢者）優先の考えが強い。そのため、子育てと親の
介護で板挟みになっているケースもみられる。県民の所得が低いからなのか、子供の
いる世帯が補助金等を貰う事にも嫌味を言われたりする。地盤となる市民を育てる力
が市政に足りない気もしている。 

日見 
長崎市だから特別に良かったと思うことがない為。大村市の方が子育て支援に手厚い
印象がある。 

日見 
長崎市に限った話ではないと思うが、フリースクールなど不登校の居場所や、発達障
がい児の放課後デイが少なすぎる。 

日見 

長崎市のインフルエンザワクチンの補助が小学生になると無くなるのは本当に困る。
まだ２回接種なのに、大人と同様の値段を 2倍支払うのは、子供数が多い家庭は相当
な負担だと思う。大村や諫早市のインフルエンザワクチンの補助の現状をもっと市職
員は把握するべきだと思う。 

日見 
賃金が安い、遊べる施設が少ない、施設利用料が高い、ガソリン代や水道代や家賃が
高い 

日見 
東長崎地域に住んでいるが、バスの本数は減っている。公園とかもっと充実してほし
い。 

日見 突出した子育て支援がない。平均的。 

日見 
認定こど園に入園し、暫くして仕事をしだしたが定員いっばいで 2号？3 号？に入れな
かった。学童も定員いっぱいなら入れない。インフル予防接種も小学生から補助がな
い。放課後教室も毎日あるとこと月 1しかないとこがある。不公平な感じ。 

日見 
発達障害児を持つ親は働く環境によってサービスが受けられにくい。私はフルタイム
では習いているが、放課後デイサービスは利用時間が限られてるため利用しにくい。
また、所得もあるため使い方も制限してやっているため不平等を感じる。 

日見 不登校の児童への支援やサポートが不足していると思う。 

日見 
保育園に入りにくい。大村の方が医療費無料だったり、遊ばせれるところが屋内屋外
共にある。 

日見 
保育園利用料が高い、公園が少ない、公園の駐車場代がかかる、子育て世代のメリッ
トが感じられない 

日見 保育所への入りにくさ、保育料の高さ(個人差があることへの不平等さ) 

日見 
保育料 3 人目無料の対象者がどれだけいるのでしょうか？小、中学生の給食費無償
化、高校にも給食を導入していただけると助かると思う。 

日見 
母子家庭支援の所得限度額が低く、生活が苦しい。 発達障害の子の診断する場所、
療育先がとても少なく、待ちが長い。  

日見 魅力がない 

日見 
夜間の病院が少ない 公民館等の親子参加の講座等が少ない。 母子家庭支援の所得
制限設定額が低い。（現在、全く受け取ってない。実際は生活が苦しく、病院に行く
にも躊躇する。）インフルエンザの予防接種などが高い。 

日見 遊ばせることができる場所が少ない。または遠い。 
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日見 遊び場や子育て世代の支援が少ない 

日見 遊ぶ施設やイベントが少ない 

日見 
予防接種の補助などの支援が少なく、他の市町と比べて経済的な面を含め負担が大き
いと感じるため。 

日見 隣接自治体と比べ、医療費の自己負担が多い。子供連れで出かける場所が少ない。 

桜馬場 
ここでしか子育てをしたことがないので分からない。でも、インフルエンザの補助は
ないし子連れで行ける場所はかならず車がいる。公共交通機関で行くにしても遠いし
お金がかかる。不便。 

桜馬場 
こどもの医療費が完全無料ではない（以前住んでいた所は、中学生まで診療・薬とも
に無料だった）。子どもの遊び場が少ない。 

桜馬場 
こどもを安心して遊ばせられる場所が少ない。こどもの医療費を高校生まで完全無償
化してほしい。子育て支援が手薄な印象です。 

桜馬場 
しにくくはないが、そう思いもしない。公園もないし、どこに行くにも駐車場代がか
かり遊びに行けない。小さい子が複数人いるとワンオペで公共機関で移動は難しい。 

桜馬場 
スーパーや、道で子供連れを嫌がるようなお爺さんが多い。話を聞くと寂しいみた
い。 

桜馬場 

どちらかと言えばそう思わないを選択したかったけれど、なぜか思わないだけしか選
択ができませんでした。今住んでいる環境は公園や買い物に便利ですし治安も悪くは
なく図書館などにもとてもお世話になっていて満足しています。しかし、住む場所が
変われば不便な所はたくさんあり、環境の差が大きいと思います。また、現在の場所
でも中学校の統廃合の話が地域住民にきちんとした説明などもなく進んでいて、この
先受験をするか、流れに身を任せて仮の中学校に通わせるのか、悩んでいます。 

桜馬場 

バリアフリーが少ないうえ、坂や階段が多く、公共交通機関も不便。よっぽど便利な
ところに住んでる以外は車がないと子連れの移動は難しい。大きくなってくると、近
くの公園でボール遊びもウォーキングしているお年寄りなどからあぶないからと注意
されたり、伸び伸び遊ばせる場所がない。医療費も無料の都道府県もあるのに、長崎
は有料。 

桜馬場 

一人の親が高所得という理由で、いろいろ制限されているのは、おかしいと思いま
す。その分、仕事も長時間で忙しく、家庭の事ができずにいるので、もう一人の親で
家庭の事をしています。夫婦間で、それぞれの役割で頑張っており、共働きの家庭と
かわらないのではと思います。子どもが少なくなっている長崎市から、この対策を始
めていけば、若い人の考えも変わると思ってます。 

 

桜馬場 ボール遊び禁止の公園が多すぎる。自由に遊ばせたい 

桜馬場 ほかの市に比べると助成やこどもの遊べる施設が少ない 

桜馬場 
よい取り組みがあってもそれが必要な人に伝わっていないように思う。もったいな
い。 

桜馬場 ワンオペ育児なのに、母親が具合が悪くても子供を安心して預けられる場所がない。 

桜馬場 安心して外で気軽に遊べる場所が少ないように思います。 

桜馬場 
以前住んでた町では子供の医療費が無料だったのに対し、長崎は医療費が毎回子供 1
人ごとに、また病院ごとにかかる面で子供の人数が多いほど負担も増えるのでそう思
います。 

桜馬場 医療費が高い、駐車場が少なく移動が大変 

桜馬場 医療費が無料ではないし補助がない 

桜馬場 医療費の負担が無料ではない 

桜馬場 医療費補助が中途半端 

桜馬場 雨天時に遊べる施設が少ない 

桜馬場 
何処へ行っても子供がにこにこ出来る環境であってほしい。以前よりは周りの理解が
得られて子育てしやすくはなってるが、まだまだだと思う。 
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桜馬場 
家賃が高く、お給料が低いこと。また、どのような立場の人でも一時的に気軽に子ど
もを預けれる場所や環境がないこと。働きたくても、希望の幼稚園に空きがないこ
と。 

桜馬場 家賃も駐車場代も高く教育費にも費用がかかり金銭的に負担額多いため 

桜馬場 外遊びができる場所が少ない。 

桜馬場 
街中に児童館がない。安心して子どもを遊ばせられる公園や施設がない。学童やファ
ミサポを利用するのにお金がかかる。 

桜馬場 学童の保育時間(閉所時間)が短い事や病児保育の受け入れが非常に少ない。が非常が 

桜馬場 学童は高いし医療費もかかります。他県と比べると手厚くないです。 

桜馬場 給料が低く、将来の子育てにいつも不安がつきまとう 

桜馬場 
近隣地域と比べると子供が利用しやすい施設が少ない。地域での見守り体制が年々希
薄になっているのを感じます。 

桜馬場 金銭面等で援助が少ない。 

桜馬場 
経済的な支援も手厚くないし、1 番に子どもが使いやすい施設が少ない（食事をすると
ころや公園などの遊ぶところなど） 

桜馬場 県外から来た方々から不評の声をよく聞いた為 

桜馬場 
県外に遊びに行った際、アミューズメントパーク以外でも親子で遊べる場所が充実し
ていて育児しやすそうだと感じる 

桜馬場 
現在は解消しているかもしれないが、仕事復帰の際、市の中心部だと希望の保育園に
入れず、認可外保育園へ預けた。そのため育休を 2ヶ月延長した。 

桜馬場 現状の長崎市で、子育てしやすい町と感じられるところがよくわからないです。 

桜馬場 交通の利便の悪さ、駐車場が高い、ボール遊びや沢山はしりまわれるところがない 

桜馬場 公園、児童館が少ない 

桜馬場 公園が少ない、小道の整備がされていない、 

桜馬場 行政として教育が後回しになっている感じがする。 

桜馬場 講座やイベントが少ない 

桜馬場 
子どものイベントは多く開催されているが基本的な保育や学習、スポーツ面で不便さ
を感じる 

桜馬場 子どものための施設が少ないため。子育て支援が十分とは思えないため。 

桜馬場 子どもの遊ぶ場所が少ない。 

桜馬場 子どもを遊ばせる場所が街中にない、家賃が高い 

桜馬場 
子育てに関する金銭的または税制上の補助が少ない。子供が楽しいと思える場所が少
ない。 

桜馬場 子育て支援が少ないし、金銭面の支援が足りない 

桜馬場 

子供が小さい頃、ベビーカーを使用していたが、道路に段差が多いし、歩道もせま
い。街中の病児保育が少なく、定員になり他の施設を探して預けないといけない。公
共の乗り物でも小さい子を連れたお母さんに対してもう少しみんなが優しくできたら
いいと思う。働いていると残業もありすぐに帰れない時もあるので、預かってもらう
時間も 19時過ぎまであると安心する。 

桜馬場 子供が遊べる屋内施設がない、公園でボール遊び禁止のところも多い 

桜馬場 
子供の医療費は無償化して欲しい。高校生以降、最もお金がかかる時期の支援が不十
分に感じる 

桜馬場 子供の遊び場が少ない。 
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桜馬場 

市内中心地に小学生が遊べる屋内施設が少ない、家賃が田舎の割に高く駐車料金も高
い、中心部の公園が少ない上狭く遊具があまりない、中学校の合併について市は一部
の代表者のみで話を決めていて呆れた、市役所跡地に中学校建設するべきです遠方の
子達はスクールバスはない、補助も出ないで子育てを軽視しすぎている、このままだ
と福岡や佐賀のいい学校へ転出する人も増え人口が減ると思う 

桜馬場 
収入は少ないのに物価が高い。坂や階段か多く不便。駐車場もなく駐車場も高いため
車を持たない選択をしているが、車がないと生活できない部分も多い。 

桜馬場 住居費や駐車場代など、住むためにお金がかかるため 

桜馬場 住宅費が高すぎる 

桜馬場 所得が低い 

桜馬場 
所得は低いのに家賃は高いことや、ひとり親家庭に手当が手厚い。サービスがあるん
だかないんだかよくわからないところ。子どもが多い地域と少ない地域の格差を感じ
る 

桜馬場 
小学校や中学校等の教育施設が不便なところにしかないと思う。また屋内で体を動か
せる施設があぐりの丘しかないと思う。真夏や真冬などに行くところがなくて困る。 

桜馬場 小児科、病児保育が少ないです。 

桜馬場 障害児を育てている家庭への理解がない。 

桜馬場 色々な面で高齢者ばかり優遇されているから 

桜馬場 制度が少ない。老後が不安。税金が負担。 

桜馬場 
全体的に狭い。道幅、店内等。子連れで歩きにくい。遊ばせる公園が小さいものが多
い。 

桜馬場 
全体的に低所得なのに子育てにかかる生活費が高い。子どもを遊ばせる場も少なく、
市内から遠い。イベント時には満員で十分に遊ばせられない。 

桜馬場 他の県の子育て支援をネットで見たりすると羨ましく感じるから 

桜馬場 
他の市で子育て支援が充実しているところは多いと思う、それに比べるとまだ住みに
くいと感じる。 

桜馬場 他の市に住んだことがないので、分かりません。 

桜馬場 他の自治体と比べて特別なことは特に感じなかったから 

桜馬場 
他県から引っ越してきましたが、子供遊べる場が少ない。児童館などがない。子育て
支援がない。低学年の子が安心して集える場所がない。歩きタバコなどが多い。 

桜馬場 他県に行くと施設やサービスが充実しているなあと感じた 

桜馬場 他県に住んでいた事があるが、長崎では妊婦検診の度にお金がかかって驚いた。 

桜馬場 
他県に比べて子育て支援が圧倒的に少ない。病院代が 800円は高すぎる。住民税が高
く、平均所得が低い。家賃が高い。ボールで遊べる公園が少ない。大学が少なく、県
外に出る必要がある。 

桜馬場 他県に比べると色々な支援が足りていない 

桜馬場 
地形、交通事情、住宅事情、どれをとっても住みづらいのは、イコール子育てしやす
いまちとは言えない。 

桜馬場 中心地に遊べる屋内外の施設、公園がない 

桜馬場 長崎の社会の雰囲気として子どもより高齢者が優遇されていると感じる 

桜馬場 賃金が低く、家賃が高い為住みにくい   

桜馬場 賃金安い、家賃高い、学校が山の上ばかり 

桜馬場 

転勤族です。今まで居住した自治体は医療費が無償のところばかりだったので、医療
助成があるとはいえ、負担が大きいと感じています。また大きい公園などは車がない
と行けないので、公共交通機関でも行ける街中に遊具の充実した公園があるといい
な、と思います。 
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桜馬場 働き手不足で急な病気などの時休みにくい 

桜馬場 
道が狭い、歩道も狭い、遊べる場所が不便なところばかり、坂が多い、車の運転が荒
い、不審者が結構いる、学校の開始時刻をもっと遅くしてほしい、 

桜馬場 病児保育が少ないから 

桜馬場 病児保育が少ないと感じる 

桜馬場 病児保育などが少ない。 

桜馬場 
病児保育を受け付けてくれる場所が少なく、仕事を休まないといけない事が多々あ
る。休日当番医の小児科が 1 箇所しか無く、遠方だと連れて行けない。屋内の遊べる
施設が 1 箇所しか無く遠方なので、中心部にも作って欲しい。 

桜馬場 不登校児童への不充分な制度 

桜馬場 物価が高い 

桜馬場 閉鎖的な土地柄だから 

桜馬場 補助金も子育て支援も施設も足りない 

桜馬場 放課後の遊び場が少ない 

桜馬場 暴力やいじめへの対応が隠蔽体質である。 

桜馬場 

本当にお金がかかり出す年代への金銭的な支援がない フルタイムで働いている方が
損をしている気がする。低所得の人とフルタイムの人は収入は違うかもしれないが、
それだけ働きながら子育てしているのに低所得の人にはまかり支援があるのはおかし
い。 子どもの遊び場が少ない 子育て支援が進んでいる地域と比べると進んでいな
い 

桜馬場 遊ばせる場所が少ない  

桜馬場 遊ぶ場所が少ない 

桜馬場 
遊べる場所がない 給食費の無償化などの経済的支援への取り組みを感じられないか
ら。教育の面においても、教員の働き方改革にばかり力を入れて子供達の教育の質を
下げているように思われる。 

桜馬場 
遊具のある公園が少ない（あっても低年齢向け）、学校内に学童がない、子供が病気
をした際の預け先がなく働きたくても働けない 

桜馬場 老人が多く子供が少ないから 

梅香崎  医療費の負担がある、病児保育が少ない、公園が少ない 

梅香崎 
インフルエンザの予防接種高い。補助が欲しい。他の町よりしやすいと感じる事が特
にない。 

梅香崎 こどもよりも高齢者を優遇していると感じます 

梅香崎 
とにかく、施設不足、対応不足を感じる、長崎市外をもっと見習って欲しい、インフ
ルエンザワクチンめなぜ長崎市は、高いのか意味がわからないもっと頑張って欲しい
色々と出来る事は沢山あるのに 

梅香崎 医療費、学校でかかる費用は全て無料にしてほしい 

梅香崎 医療費がかかる（以前住んでいた川崎市ではこどもの医療費は無料だったため） 

梅香崎 
医療費など子育て支援が弱い(県外は医療費がかからなかった)、子どもを連れていく
屋内の場所が少ない 

梅香崎 
医療費や公共料金が高い、非課税枠にしか臨時給付金の支給がない、子供が遊べる施
設は市街地に少ない 

梅香崎 医療費や就学支援などをもっと充実させてほしい 

梅香崎 医療費負担があるため。他県は無料。 

梅香崎 医療費無料にしてほしい こどもの遊ぶ施設、公園が少ない 
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梅香崎 
一人親の所にはたくさん支援があり、両親揃って働いてる家庭にはあまり支援がな
い、両親揃ってても生活が厳しい人もいる、そこをわかってほしい、一人で育てる親
の方が生活もきてるもの、身につけてるものはでです 

梅香崎 家賃が高い。遊び場、駐車場が少ない。 

梅香崎 学校外で子供を預けたいと思う施設が少ない 

梅香崎 学習環境が整っていないことと、走り回れる公園が近くにないこと 

梅香崎 公園が少ない 交通費かかります 

梅香崎 
公園が少ない、同じ年齢の子供が集まって遊ぶお遊び教室が一部の地域にしかない、
児童館が少ない、子育て支援が少ない 

梅香崎 公園も減って、遊べる場所が少ない 

梅香崎 
高校生の医療控除などやり方わかりにくいし、特段子育て支援などの充実は特に感じ
ないから。 

梅香崎 今回転校して 3 校目ですが(関東で 2回)学校での人付き合いが難しいです。 

梅香崎 仕事が少なく子育て世代が定住しない 

梅香崎 子どもが気軽に遊べる場所が少ない。 

梅香崎 子どもが遊べる所が少ない。 

梅香崎 子どもにかかるお金が他の市町村より高い。 

梅香崎 子どもを遊ばせようと思うと市外に出なければならない 

梅香崎 子育てへの助成や給付などが足りない 

梅香崎 子育て世帯に対する支援が少ないと思う 

梅香崎 子供が外で遊ぶところが少ない、公園があってもボールで遊べないのが残念です 

梅香崎 
子供が楽しい施設が少ない。病児保育できるとこも少ない。子供が小学校に上がって
以降の子育てに関する支援が児童手当以外ない。 

梅香崎 子供が少ない 

梅香崎 子供が遊ぶところが少ないのが残念だから 

梅香崎 子供の医療費、教育費の助成がもっと充実して欲しいから 

梅香崎 
子供の医療費など無料の地域があるなか、医療費負担があるから。低所得世帯に偏り
中間層の支援が希薄。 

梅香崎 
子供の支援が足りない。子供の遊び場があまりない。給与も他県と比べると少ないの
に家賃や駐車場も高いし、住みづらいと思う。 

梅香崎 子供の遊び場の少なさ 

梅香崎 子供の遊び場所が少ない 

梅香崎 

子供達がひとりで行ける遊び場がないこと。男性の育児参加率の低さや、子どもを育
てる環境に産院や保育園などに男性職員が少ないこと。職場の男性の育児への理解が
ないこと。意味の無いルールが学齢期に多いこと。子供達の個性や多様性を伸ばす社
会活動が少ないこと。地域に多世代交流の場が少ないこと。道が狭く、道路が危険で
気軽に外にひとりで出せないことなどが理由です。 

梅香崎 子供達がやりたい遊び(ボール遊び)ができない場所が多い 

梅香崎 
市民は生活困窮者が多いのに市役所、県庁は建て直し。腹が立つ。自分達ばかりいい
生活して。 

梅香崎 
自治会の勧誘が来たかと思えば、子供会がない。長崎市には遊園地などもない。あぐ
りの丘の施設は小学生までしか遊べないので、中学生の上の子は退屈するので連れて
行けない。 

梅香崎 車がおおい。自由に遊ばせられない。 
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梅香崎 

若い女性が働くにあたり嘱託職員などがあるが、産休育休制度はなく、妊娠したら辞
めなければならない職場が多いように感じる。その後子供が生まれてからフルタイム
で働くにも男性側の育休などはまだまだ取れない会社が多いため女性側がある程度子
供が大きくなるまでフルタイムで働けない。そして働き口が少ない。この辺が改善さ
れないと子どもを育てようと思わない人が増えてくると思います。 

梅香崎 
手当てなどの給付がないから。遊園地など遊ぶ場所が無く県外にまで行かないといけ
ない。楽しめる場所がない。 

梅香崎 収入が少ない。 

梅香崎 所得が低く心のゆとりがなかなか持てない 

梅香崎 所得に関係なく子供の補償を充実して欲しい。 

梅香崎 所得の低さ 遊び場の少なさ 医療費 などなど。 

梅香崎 小学校の時間が長く、子供が疲れてしまう。体力的に塾に行く余裕がない。 

梅香崎 
生活をする上で、土地や光熱費が他県に比べると高すぎるし、一家庭の所得も低く税
金も高いため、子育てに充てる費用も、時間も削られてしまう。あとは外で遊ばせる
場所が無い。 

梅香崎 
赤ちゃん連れの家族が利用しやすいお店が少なく、公共交通機関も使いづらいものが
多いから。 

梅香崎 
他の自治体では子供の医療費負担ゼロと聞いたことがありますが、長崎市は負担があ
る。また教材費の集金が頻繁にあるけど、自治体では負担してもらいたい。 

梅香崎 他県の自治体のを聞けば、そう思ってしまいます 

梅香崎 他市に比べ子育て補助金などがない 

梅香崎 地域のつながりが薄い 

梅香崎 
中心部ほど地域の方々との繋がりがなく、自宅に子供を一人残すこと、一人で外出さ
せることに不安を感じる 

梅香崎 賃金が安く家賃や物価は高く生活するには長崎市は住みずらい 

梅香崎 賃金が低い。子育てをしながら働きやすい職場を探すのが大変。 

梅香崎 年寄り優遇 

梅香崎 物価やガソリンが高くて賃金が安い。 

梅香崎 分かりにくい、可視化できてない 

梅香崎 歩いていける公園が少ない 

梅香崎 遊ばせるところが少ない 

梅香崎 遊び場が少なすぎる 

梅香崎 遊ぶ場所の少なさ 

梅香崎 遊べる場所が少ない。収入が少ない。 

茂木 医療費の自己負担がある。こどもの遊び場が少ない。 

茂木 医療費やワクチン助成が他の地域よりも高い 

茂木 

我が家は夫も子育てに協力的だが夫の残業時間が多く、私も子育ての負担も大きく、
夫もいつも疲れている。周りもみんな同じ感じ。日本全体で職場への理解がまだまだ
必要だが、長崎県は更に他県よりも遅れを感じる。もっと社会全体で子育ての事を考
える必要がある。 

茂木 核家族でも安心して出産出来る環境ではない 

茂木 給与が上がらないのに対し 物価は高く 税金の支払いも高いので 

茂木 今まで使用していた病児保育が閉所して近くに使いやすい病児保育がない。 
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茂木 子どもに対する補償などが少ない。 

茂木 子どもの人数差がひどい。 

茂木 子育て支援が不十分 

茂木 
子供が病気になった際に預かってくれる施設が少ない。賃金が安い割に物価が高く、
収入と支出のバランスが崩れている。子育て世代への支援が少ない 

茂木 
子供の遊び場が少ない。支援金が少ない。税金が高い。土地代が高い。医療費負担が
ある。 

茂木 子供を育てていく上での経済的支援があまりない 

茂木 支援の場や経済的な支援が少ないと思う。 

茂木 自己中心的な人が多いから 

茂木 
自然に囲まれた環境で育てるのはいいのですが、子供の人数が少なく学年に 1クラス
しかありません。子供が嫌がらせを受けていますが来年も同じメンバーで逃げ場があ
りません。人数の多い都会の方ならこんなことないのに…と思ってしまいます。 

茂木 

社会全体の問題として子育て世代に社会が寛容ではない。少子化対策を本気でしてい
ると思えない。教育も古い。支援も少なく長崎市の問題ではなく政府の問題。その中
でも明石市のように頑張っているところもあるので本気で長崎市の人口を増やしたい
なら子育て世代へたくさん税金を使うべきだと思う。 

茂木 小学生からのワクチン等の補助がない  

茂木 小学生くらいのある程度の年齢がいってる子どもが遊べる場所が少ない。 

茂木 
小児科の待ち時間が長い、室内や無料で遊べる場所がほとんどないまたは遠い、車で
出かけても駐車料金が高い 

茂木 昭和世代、祖父母の子育てへの口出し 

茂木 
親類が近くにいないと、仕事をしようと思っても頼むところがない。子ども手当に所
得制限は必要ないと思う 

茂木 生活費と収入が割に合わない、支援がない 

茂木 税金が高い。支援金が少ない。遊び場所が少ない。 

茂木 他の市町村と比較すると子供に対する補助が少ない 

茂木 長崎は賃金が低いが生活費が高い。子育て支援も万全だとは思わない 

茂木 賃金が安い 

茂木 
買い物へ行った際子供を乗せるカートがない店があり、不便に思う。子育てに経済的
な不安を持たないよう経済的支援もあると助かります。 

茂木 病児保育が充実していない 

茂木 不登校支援が充実していない。教育の現場に知識、経験がある人がいない。 

茂木 遊び場がない 

茂木 遊び場に駐車場が少ない又は有料だから。 

茂木 
遊べる場が少ない。特に少し大きくなってから(小学生〜)。市独自の子育て世帯への
支援が少ない。。 

茂木 療育を受けたくても受けれるところが少なすぎる。都会との格差がありすぎる。 

小ヶ倉 医療費がかかる。 学童が高い。無料で利用できるところが少ない。 

小ヶ倉 
インフルエンザ予防接種の補助が小学生前の子までとなっており、12 歳までの 2回接
種の間は補助を継続してほしい。 

小ヶ倉 
こどもを思い切り遊ばせられる施設が少ない。あるにはあるが何回も行きあきてるの
でもっと欲しい。 

小ヶ倉 しやすいと感じるところがない 

小ヶ倉 
どこにいくにも駐車場代がかかる。ほかの県や市のほうがもっと支援されているた
め。学校や地域行事にて子育て世帯がしなければならないことが多いと思う。 
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小ヶ倉 どこへ行くにも駐車場代がかかる  

小ヶ倉 
以前暮らしていた町の子育て支援が充実していて比べると非常に子育てしづらく感じ
る。 

小ヶ倉 
医療費がかかりすぎる。病院が変われば 800円支払うため 1600円以上はかかってい
る。子供二人以上いる家庭にもっと援助してほしい 

小ヶ倉 
医療費が無料ではない。遊ぶ場所が少ない。平均所得が低い。サポート設備が少な
い。 

小ヶ倉 
医療費の負担や学童期の預かり施設の不足、病児保育の不足、住宅費･水道代が高い、
交通の不便など 

小ヶ倉 育友会の負担(共働きのこの御時世、なくしていくべき) 

小ヶ倉 何をするにも、お金が、かかりすぎだし、高い。 

小ヶ倉 学童などの施設が少なく入れないから 

小ヶ倉 給付金の対象不平等、小さい子より中学、高校にあがるにつれて経済的負担はあがる 

小ヶ倉 給料が安い 物価がたかい 病後児保育がない 

小ヶ倉 教育内容の差 

小ヶ倉 公園のトイレなど汚くて我慢させたりしている 

小ヶ倉 佐世保に比べると長崎は子育てしにくいと思います。 

小ヶ倉 仕事が忙しすぎる。特に教員。休みがありません! 

小ヶ倉 
仕事をしないと幼稚園に預けれない時があり、小さい子供がいるからと、なかなか仕
事が決まらなかった。 

小ヶ倉 

子どもが思いきり遊べる公園が少なく、子どもの遊び声がうるさいと苦情を言う高齢
者が多い。自治体も高齢者の意見を優先するため、子どもは家でゲームをするしかな
くなる。学校行事にいくにも大村市は近隣の施設を貸し出してくれたり敷地内に駐車
できるが、長崎市はそういう対応はない。小さい子をつれて行くにはかなり不便。学
童にしても、金額が高くて兄弟で入れるにしても割り引きが少なくて入れることが厳
しい。低所得者や母子家庭に対する援助ばかりで、多子世帯に対する援助がない。教
育費や食費、日常生活にかかるお金が違うのに、所得で判断されるので子どものため
に両親フルタイムで働いているのに、生活は厳しいから。物価が高い長崎市に住み続
けるメリットはないように感じる。実際お金がかかるのは中学生以降なのに、わかっ
ていない。親子の交流イベントなどは、子育てに余裕のある人しか行っていない現状
を知らないのでは？ 

小ヶ倉 子どもが自由に活動できる施設が少ない。学校の立地が悪いことと、古い。 

小ヶ倉 子どもにかかるもの全てが高い 

小ヶ倉 
子どもへの支援に不公平が生じている。非課税世帯ばかり優遇される政策にうんざり
している 

小ヶ倉 子育てしやすい環境だと思える要素が皆無 

小ヶ倉 子育てですごく優遇されているとは思えないから 

小ヶ倉 子育て支援(金銭的に)を充実してほしい。 

小ヶ倉 子育て支援が悪い 時津や長与が羨ましい できることなら引っ越したい  

小ヶ倉 子育て世代、子どもに対する支援が少ない或いは明確でない 

小ヶ倉 子供が遊べる場所も少なく、家賃や土地も高い 

小ヶ倉 子供だけで移動するのに死角になったり、交通量や事故が多い場所が多く、危ない 

小ヶ倉 子供に対して給付金など一律ではない 

小ヶ倉 子供の医療費が高い 
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小ヶ倉 子供の遊び場が少ない。教育にお金がかかり、経済的支援が少ない。 

小ヶ倉 子供を遊ばせる場所が少ない、子育て世代に対する支援が少ない 

小ヶ倉 子供を連れての交通が不便。気軽に遊びに行ける場所がない。 

小ヶ倉 子供を連れて行けるレジャー施設がない 

小ヶ倉 子供達が遊べる場所が少なすぎる 

小ヶ倉 
市が市内企業を優先発注しているから大企業の支店が撤退しており頭のいい子は就職
先がないから都会に出ていく。結果、頭悪い子が残り市の教育レベルは低い。 

小ヶ倉 施設等の設備が少ない 

小ヶ倉 
私は母子家庭です。地元の周りの方々は良い方ばかりですが、ひとり親世帯や低所得
者世帯が住みやすい地域ではないと思います。両親がいるから長崎市に住み続けてい
ますが、ひとり親や低所得世帯への市が出来る優待などが少な過ぎて残念です。 

小ヶ倉 
自治体独自の特化した子育て支援がない。他に準じた必要最低限の支援のみ（医療費
助成等）しかない。 

小ヶ倉 収入が低く子供の挑戦したい事等への出資する余裕がない。 

小ヶ倉 
収入に対して家賃がたかい。また駐車場代がかかる場所がおおい。日曜、祝日や病気
のときにみてくれる場所がないまたは極わずか。 

小ヶ倉 
住んでいる場所近くに遊べる場所が少ない。子供を連れて車で出掛けるのに駐車場が
少なく駐車料金が高い。 

小ヶ倉 所得が少ない。子供の為の施設が少ない。交通の便が悪い。 

小ヶ倉 所得が低い、税金などの控除される額が高い 

小ヶ倉 所得が低い。土地や家賃が高い。 

小ヶ倉 小学生や中学生が思い切り遊べる場所が全くない 

小ヶ倉 小児科が少ない 有害鳥獣が多い 

小ヶ倉 
色々な病院にかかると医療費が 1,600円を越すから。トータルで医療費が補助される
と有難い。 

小ヶ倉 整備された公園など遊び場が近くにない 

小ヶ倉 祖父母がいないと存分に仕事ができない環境だから 

小ヶ倉 
他県から転入してきましたが、医療費は高い、遊び場がない、学校の先生が良くな
い。 

小ヶ倉 他県に比べ、出産時や検診、一時預かりや通院もサポートが充実していない。 

小ヶ倉 
他県に比べて医療費の負担が高い。僅かかもしれないけど。それで病院に連れて行か
ない人も聞いた事がある。あと、気軽に行ける公園が少ない。 

小ヶ倉 他県より支援が少なく感じる 

小ヶ倉 
長崎に限ったことではないが、子育てが母親に集中しすぎている。男性の育休の前に
家族を持つことの責任をしっかり持ってほしいし、残業を少なくするなど社会全体の
支援も必要だと思う。 

小ヶ倉 
長崎市に限らず、今の世の中は子育てしずらい。金銭面、サポート、情報。支援があ
っても利用したいとは思わなかった。 

小ヶ倉 

賃金が安い。物価が高い。車移動が基本じゃないと暮らしていけない中でガソリンも
高い。子供は大きくになるに連れお金がかかります。将来のことを考えると、今現在
の生活にゆとりを持って生活ができない。他県に比べると子育て世帯への支援やサポ
ートが遅れていると思います。被爆国という認識は大事、平和教育も大切です。です
がそちらにばかりお金が流れ未来ある子供たちへのサポートは？と常々思います。 

小ヶ倉 低賃金 
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小ヶ倉 特別、子育て支援を感じないから 

小ヶ倉 独自の支援がもっとあったらいいと思う。医療費や児童手当など。 

小ヶ倉 
南部は、娯楽施設が全く無い。子供が遊ぶ施設が少なすぎます。ボーリング場もなく
なります。ショックです。 

小ヶ倉 病院の少なさ、病児病後施設の少なさ 

小ヶ倉 病院や施設、公園等の利用の際の駐車場不足 

小ヶ倉 補助が低所得者ばかりで、共働きには受けられない。 

小ヶ倉 補助金がもう少しあれば嬉しい 

小ヶ倉 遊びに行くとこが少ない 

小ヶ倉 遊び場が少ない 

小ヶ倉 良いことも悪いこともどちらともつけづらい 

深堀 お金がかかる 

深堀 
どういうイベントをどこで、いつどのようにやっているのか、情報提供をもっと分か
りやすくしてほいしい。 

深堀 ひとり親の支援などあり助かっている 

深堀 医療費を無償化にしてほしい 子供手当を充実させてほしい 

深堀 医療免除やインフルエンザ予防接種を無料にして欲しい 

深堀 
雨の日に子供と遊びに行ける屋内施設がなさすぎる。あぐりの丘の施設は家から遠
い。雨の時は家にいるか大型商業施設に行くことが多いのでお金がかかる。 

深堀 休日に子どもを連れて行く場所が限られる 

深堀 高齢者年ファーストに思える 

深堀 子どもの保育料が二人目以降も無償化だったりすると良いのでは？ 

深堀 子どもを増やしたいと言う割にそれに適した行動がない。 

深堀 
子どもを遊ばせる場所が少なく、習い事も市中心部に集中している為郊外からは通わ
せずらい。 

深堀 
子育てに対する支援が少ない。近くに安心して遊ばせる公園がない。バス代も高いし
本数も少なく遊ばせにも行かせてあげられない。産後から６歳は特にきつかった 

深堀 子育ての支援資金が少ない、屋内で遊べる施設が少ない 

深堀 子育て家庭への支援が少ない 

深堀 子育て支援がまだまだ不十分 

深堀 子育て世代に手厚くない 

深堀 支援が全くない 

深堀 
就学前検診のはっきりした日程が、2.3 週間前にしかわからず、仕事をしている方は、
勤務調整が難しいことがあるのではないかと思う。共働き家庭が増えている今、ひと
月前以上に連絡をくれるとありがたかった。第一子だと勝手が分からず困りました。 

深堀 施設、サークル等が少なく感じる。情報がなかなか得られない 

深堀 施設が充実した遊び場が近くにない。 

深堀 

初めて引っ越してきたときに保育園が少ないと感じました。最近ようやくできました
が、前住所では地区ごとにあった支援センターもなく、習い事やイベントなどの情報
もバラバラに発信されているため親が走り回らないと情報の確認もできません。他地
域では当たり前にある、予防接種のスケジュール登録サイトなどもありません。遊ぶ
ところは北部や中心部に集中しており、南北に長いため大変不便です。また医療費の
負担も他に比べると高いです。 

深堀 親子で気軽に遊べる施設や場所があったらいいなと思う。 
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深堀 
人口減少してるのに、子育てしやすい町と思えない。もっと 2 人以上産んだ家庭は、
医療費の無償だったり支援金などをしっかりやって欲しい。 

深堀 他の市に住む親戚の方が子育て支援が充実していると聞いたから 

深堀 他の市に比べて子育て世代へのフォローが少ない 

深堀 他の自治体に比べると、手当や補助などの支援がない。 

深堀 大きくなると結構お金かかる 

深堀 

長崎市内の職場においては、子育て中の親に対しての理解を感じられなかった。職種
によって理解格差を感じます。長崎市内における公務員、福祉医療、企業での育児休
暇取得率や介護休暇取得率の差を調べたことはないですが、子供の急な病気や長期間
の介護が必要になった時に辞めざるをえない状況になります。そして地域的に閉鎖的
な雰囲気が強いですし、子供が関われる施設が中心部に集中していたりイベント参加
も壁を感じてしまいます。 

深堀 賃金が低い割に物価が高い。子供を連れて遊ぶ場所が少ない。 

深堀 賃金の低さと会社の理解 

深堀 南部に遊べる施設がない。保育料が高すぎる 

深堀 
南部地域には、民間のプールも閉鎖になり、他の運動の選択肢も少ないのに、さら
に、プール施設が閉鎖になり、とても地域の教育格差を感じる 

深堀 

発達外来が少ない 坂道が多い 公園が少ない 屋内の遊びも少ない 駐車場が少な
い ガソリンが高い 子どもの医療費が無料ではない 仕事の賃金が低い 集団登校
しない 小学生のワクチンが高い 学童保育の補助が未就園児がいなくなるとなくな
る 

深堀 平均所得が低いのに家賃などは高い。室内での子どもの遊び場が少ない。 

深堀 保育園、託児所、病児保育が少ない。 

深堀 
保育料が高い。子育て支援が充実していない。子どもが遊べる施設が少ない。中心部
に集まりすぎている。全天候型の施設が少ない。 

深堀 遊び場が少ない 

深堀 遊ぶ場所がない 

野母崎 どこに行くにも車が必要な上、駐車場を確保するにも一苦労することが多々ある。 

野母崎 
バスで行ける公園や施設がない。まず、バスがない。過疎化の進む町の公園の遊具が
ない。修理されない。バス代が高い。ガソリンも高い。金のかからない子育が出来な
い。 

野母崎 過疎地では使えるサービスがない 

野母崎 学童が近くにない 

野母崎 給料が低く、子供を育てるのが大変 

野母崎 教育費用にお金がかかる。手当なども少ない。 

野母崎 高校生の医療費の補助が適応されるのが遅い。交通の便が不便。 

野母崎 子が少ない分互いに助け合うことができない面がある 

野母崎 子どもが遊ぶ施設が少ない 

野母崎 
子どもの習い事はなかなかこの地域にはなくスイミングも年末になくなるので、子ど
もがスイミングを選べなくなる。両親ともに仕事柄遠方の送迎が難しいです。なんと
か継続してほしい、お願いします。 

野母崎 子育てに費用がかかりすぎる。優しくない 

野母崎 子供と一緒に出掛けるところが少ない。 

野母崎 支援や設備が近場にない 
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野母崎 施設等に地域差がある 

野母崎 
所得が低いのに物価が高い、坂や階段が多いので接道した土地が限られている、中心
部と地方の人口格差、自家用車がないと移動が大変 

野母崎 
小学校だとお金はかからないと思っていたが、実際３人ぶんの給食費と学童の費用を
考えると、お金の負担が意外に大きかった。今後は高校などの学費などが心配。(実際
に支援があるのかもしれないが、よく知らないので、漠然と不安になる。) 

野母崎 小児科が少ない。給食費が高い。学童利用料金が高い。医療費が高い。 

野母崎 
親が病気で動けない時など、デリバリーできる店が無くて詰みました。市の中心部以
外は、飲食店や施設が不十分であると感じます。 

野母崎 親の賃金が低く、労働時間が長いので子供にかける時間が少ない 

野母崎 親子で気軽に出かけられる施設やイベントがまだ少ない。 

野母崎 選択肢が少ない（病院、学校など） 

野母崎 大村や他の市と比べて子育てへの支援が手薄い 

野母崎 
長崎市でも地域格差を感じる、過疎地域で子供達のやりたいことにも選択肢が少な
い、部活動など人数も足りなくて廃部など。 

野母崎 

低所得の支援が浮き彫りになり、頑張って働いている世帯への支援がないため、お金
の為に諦めざるおえない状況があるため。子供を持つ前に知っていたら、子供も一人
っ子の選択をしたと思います。放課後デイサービスについても所得制限があるのも不
満です。父親が頑張って働くと収入は増えますが、それ以上に子供にお金がかかる(高
校無償化にならない、奨学金がうけれない)など。父親が働く、家庭は母親の負担が増
える、すべてにおいて悪循環です。 

野母崎 
田舎で静かな街なわりに家賃やガソリンなど全国の中でもトップに入るくらい悪いの
で県外にみんな出ていくのだと思います。また子育て支援なども何もないため 

野母崎 都市圏に比べ学習施設などが少ない、規模が小さい 

野母崎 特にしやすいと感じたことはない。 

野母崎 特にそう感じた事がない 

野母崎 南部は施設、環境不足で交通手段にも問題がある為 

野母崎 
発達症の受診など拠点病院が少なく予約も取れず、仕事との両立が困難。また、軽度
発達症の子供やその家族への経済的、精神的支援が不足していること。 

野母崎 病児保育の施設が少ない。子育て世代へのサポートが少ない 

山里 放課後子ども達が過ごせるスペース不足  

山里 1 番お金がかかる年代に対しての支援がない。 

山里 
あまり子供の遊ぶ場所もなく、公園などもボール遊び禁止や時間制限を設けるなど自
由に子供らしく遊べる場所がない。医療費でさえつい最近免除等が始まったため。子
供にかけるお金がない町なのだな、、と、つくづく感じる。 

山里 お金がかかる。 

山里 お金が必要でも、子どもがいると働きたくても働けない 

山里 のびのび遊べる場所が街中に無い 

山里 ひとり親世帯の助成が他の県より乏しい。 

山里 
医療費も高い保育園や幼稚園に入るのも敷居が高いように感じる。地域柄かもしれま
せんが我が子さえ良ければという感じの方が多い。 

山里 医療費が無料だと助かる 

山里 医療費助成が少ないから 

山里 医療費負担 
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山里 雨の日は特に遊びに連れていける場所が無い 

山里 
雨天時に子供を遊ばせる室内施設が少ない。諫早総合公園みたいに子供がボールを使
って遊べるばしがない。松山の陸上競技場でボール遊びしてたら注意された。柿泊ま
では遠くて行けない。 

山里 家賃、水道代・ガソリンが高いのに、給料が安い 

山里 家賃、水道代等他の県に比べて高い。 

山里 学童が関東の方が選択肢が多かった 

山里 

学力を心配しているがひとり親家庭だと塾も通わせられない。少し他の家族の援助が
あるので生活保護も受けられない。生活保護費以下の暮らし。自治体はそんなひとり
親家庭を見捨てている。何度相談に行ってもダメ。どの支援も受けられない。コレで
どうまともな子育てが出来るのか。 

山里 関東では医療費が 0円と聞いたので、その辺りがそう思う。 

山里 
給与が低い。夜間の子育て施設が充実していないため、残業ができない、夜勤ができ
ない。遊園地のようなところがほしい。病児保育が圧倒的に少ない。日祝の保育場所
が確保できない。 

山里 給与が低いのに、家賃や水道代など高い。 

山里 
教育の選択肢が少ない。小中学校は学区制で選択できず、それぞれの学校も特色ある
学校作りを行っていると思わない。子どもの個性を活かせる公教育がない。 

山里 近くに広い公園や子供連れで過ごしたい施設がないため。 

山里 近くの児童館もなくなり、気軽に屋内で遊びに行ける場所も少ないなと感じます。 

山里 
経済負担が軽くならない。第 3子は上二人が小学校入学後に生まれました。保育園代
の免除もなく負担が大きいです。小学校の子二人も習い事を始めたりと出費が重なり
ます。 

山里 公園が少ない、近くに児童館が無い、医療費が無料ではない。 

山里 公園が少ない。子連れで楽しめる施設が少ない。 

山里 公園など、子供が遊べる場所がすくない 

山里 公園などの遊び場が少ない 

山里 高校以降の進学、就職先が少ない 

山里 
高齢者が多数派の街なので、高齢者ファーストの街です。子育てし易さは全く感じま
せん。 

山里 
最近は高校生の医療費の助成や学費助成など充実してきていて有難いですが、賃金が
低いのに住居費駐車場代、物価などが高いと思います。 

山里 使いたいサービスが整っていない 

山里 
子どもがいる事で受ける支援に対して理解が得られないので「ずるい」などと責めら
れる。 

山里 子どもがいる世帯への支援が少ないように感じる。 

山里 
子どもが自由に過ごせる場がない。のびのびしていない。子どもが安心して一人で過
ごせる場所が少ない。 

山里 子どもが地域に少ないこと 

山里 子どもが遊べる施設が街中に少ない、金銭的なサポートが他の都市に比べて少ない 

山里 子どもたちが安全に遊べる場所が少ないから 

山里 子どもの遊び場が少ない。買い物などをする場が少ない。 

山里 子どもを遊ばせられる公園が近くにない、幼稚園や保育園が少ない 

山里 子育て支援が悪い 

山里 子育て支援が手薄 
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山里 子育て支援センターが少ない、医療費がかかる、ベビーカーでの移動がしずらい 

山里 子育て世帯が使える援助が少ない  

山里 子供が３人もいると、仕事も選べない。 

山里 
子供が安心してのびのび遊べる場が街中にない。道や歩道が狭いから安心して歩けな
い 

山里 子供が学ぶ、遊び場所が少なく、子どもを預かってくれる施設が少ない。 

山里 子供が自由に遊べる場所が少ない。ひとり親の支援に不平等を感じる 

山里 子供が多い家庭の経済的支援が少ない 

山里 
子供が多い世帯への支援が少ない。児童手当も収入に対してなのでもらえない。働き
たくてもなかなかサポートがない。 

山里 子供が遊ぶ場所が少ない(例えば放課後に出向いて学習したり読書したりできる施設) 

山里 子供が遊べる場所が少ない。子供が産まれた時に特に誕生樹はいらない。 

山里 子供と遊びに行くところ❨遊園地など)が近くにない。 

山里 

子供に対して、政策は何をされてますか？逆に聞きたいです。ひとり親ですが、両親
ありきの、学校行事、仕事。サポートしてくれるけれど、煩雑な書類。何が子育て応
援だよ。応援したいなら、まず家賃下げ、給料上げ、学校の早く帰る時間とか、その
後のサポートとかしなよ。 

山里 子供に対する補助金が他県より少ないし、育てやすいとは思いません。 

山里 子供の医療費がかかる。家賃が高い。安心して子供だけで遊ばせられる場が少ない。 

山里 
子供の医療費が他県と比較すると高い。また、休日診療の小児科医が 1件と少なすぎ
るため、待ち時間が長すぎる。また、場所も遠すぎる時が多々ある。 

山里 
子供の医療費が他県に比べて高い。物価も高い。保育園も仕事が見つからないと入れ
ない。 

山里 子供の体調不良で休みがとりづらい。休みやすい環境を整備してほしい 

山里 子供の放課後支援の充実 

山里 子供の遊べる場所や、子供を連れて気軽に行ける飲食店が少ない 

山里 
子供達がのびのびと遊べる施設が少ない。出産後行政のサポートが他の市町村より手
薄。 

山里 子供達同士で安心して遊べる公園や屋内施設が少ない為。 

山里 子供連れで気軽に行ける場所が少ない(知らない)、交通の便が良くない 

山里 子連れで遊ぶ場所や食事ができる場所が限られているから。 

山里 支援がとぼしい 

山里 支援が少ない 

山里 支援制度が少ない 

山里 児童館が中心部にない。医療費が無料じゃない。 

山里 児童手当に所得制限があるから 

山里 時給が低い・坂道が多い・家賃が高い・テーマパークなどの遊園地が少ない 

山里 自転車ボール遊びが自由にできない。何をするにもお金がかかりすぎる 

山里 習い事や学校の選択肢が少い 
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山里 
所得が少ないが子育てお金がかかる、住宅の費用が高い、坂が多く小さい子連れには
移動が大変 

山里 所得が低すぎるから教育に対して何も使えない 

山里 所得に対して家賃や物価、水道代が高い 

山里 所得水準が低く、就労環境が不十分 

山里 所得制限で受けられない支援がある。 

山里 小学校高学年の子が思いっきり遊べる場が少ないと思います。 

山里 
小学生が放課後いつでも安全に遊べる室内遊び場が近くにない、学童保育の利用時間
が短い、 

山里 小児科は多いが、とにかく小さな子連れで利用できる施設が少なすぎる 

山里 障害児支援が不足している。再雇用教員が支援学級担任になっているのが現状。 

山里 
他の県に比べると子供の保険控除も手厚くないし、長崎の物価が高いので家賃や家も
建てるのに高いお金がいる。物価の高騰もあり長崎には安い大型スーパー等がないの
で食費がすごくかかる。子供の遊び場もない。 

山里 他の所は医療費が無料だけど、長崎は 800 円かかる 

山里 
大きな公園がすくない 病院や子供と利用したい施設の駐車スペースが少ない 子供
の予防接種などの助成をもっと行ってほしい  

山里 
地方独自の保育料無料などの利点があるわけではないし、 小学生の遊び場がない 
ボール遊びや自転車に乗れる遊び場がない 児童館もバスで行く距離にしかない  

山里 駐車場のある公園や大きな遊べる施設等が少ないから 

山里 長崎に限らず全国的にそうだと思います。 

山里 長崎市が本気で子育て支援をしていると思えないから 

山里 

長崎市に限らないと思いますが、妊娠→暗黙の了解で退職→出産→仕事を始めるにあ
たり、保育園や職探しに苦戦。この流れは自身もですが、周りでもよく耳にしまし
た。求人には主婦、子育て中でも OKの記載があっても実際には子供居るだけで電話口
でお断りされることも多かったです。又、病児保育も少なく正直子育てしながら安心
して働けるとは思えないことの方が強いかと思います。 

山里 賃金が安い割に物価は高い。また、家賃やマンションの販売価格も高い。 

山里 賃金が低いのに、住宅費や生活にかかわる費用が高い。 

山里 土曜日の学童の、開所する時間が遅い！ 

山里 

働く場合の預け先が限定しているか、非常に高額。働く時間をセーブしているので普
段は学童の必要もないが、夏休みなどの長期休みは困る。夏休みだけでも利用できた
ら良いがダメだとのこと。児童館の場所も限定的なので、子どもだけで日常的に利用
することはできない。遠い。フルタイムで働くか、常に家で見てやれるか、祖父母の
協力があるのが前提のような制度ばかり。住居費も水道代も負担が大きい。子どもが
いれば節水しても限りがある。医療費も限度額はあれど、小児科、耳鼻科、皮膚科な
ど複数に兄弟でかかれば負担は大きい。住居の優遇も移住の方向けばかりで、長く住
んでいてもメリットは何一つないので近隣の市町村へ転出を検討している。 

山里 道も狭く、車等の危険を感じる。 

山里 
道や駐車場が狭かったり無かったり料金が高かったりするので子供を連れての移動や
習い事やサービスを利用しようと思った時に不便を感じる。 

山里 
年配の方が、妊婦、子連れに対して冷たいように感じる。子育て支援施策が充実して
いない。 

山里 不備のある学童に対する市の対応が悪い。子育て世代への保証が少ない 

山里 物価が高い、施設が少ない 

山里 必要とするタイミングで適切な公的支援が受けられない 
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山里 
物価の高騰、子育て支援の施設、子供が遊べる施設が少ない、高齢化している。子供
が少ない。 

山里 保育園の慣らし保育期間が短い、病児保育が少ない 

山里 補助金もあるが少ない 

山里 
未就学児には長崎な優しくなって来たとおもうが、小学生から上の世代にもいろんな
制度やサービスを作ってもらいたい。 

山里 遊び場が少ない 

山里 遊ぶ場所も少なく、住民税も高い 

西浦上 

子どもが遊べる施設や公園(遊具が充実している)等が少ない。また場所が遠く車が必
要だったり、駐車場がなかったりして不便。子どもが高学年くらいになっても子ども
達だけで気軽に遊びに行けない。学童の長期休暇中のみの利用ができないので、平日
は働けても長期休暇中が問題になる。 

西浦上 
いろんな事で大変さを感じるが、その一つに小児科が少ないのか病院へ連れて行くと
１時間以上待たなければいけない。 

西浦上 こどもに関わらずそもそも住みにくい。子育てするには尚更負担が大きい 

西浦上 

こどもの医療費が無料だったり、放課後に子どもが安全に過ごせる児童館などがあっ
たりする他の地域と比べると、長崎が特に子育てしやすいまちであるとは思えませ
ん。子どもの数が多くなると車での移動が多くなりがちですが、駐車場代も高いので
行ける場所が限られている印象があります。異文化情緒が豊かな街で、子どもの頃か
ら様々なお祭りに行けるのは良いなと思っています。 

西浦上 こども医療費の無料化などすすめてほしい。 

西浦上 とても有難いと思ってるが 医療費の助成くらいしか思い当たらないので 

西浦上 
ひとり親への支援ボーダーが低すぎる。少しはみ出るくらいの収入になると地獄。自
治体独自の上乗せ施策が無い。 

西浦上 
医療費がかかる（他地区が無償化しているので、劣って見えます。実際のところ、と
ても助かっています）。遊び場が混雑する。交通安全が確保されていると言い難い。
習い事、学習塾など、寡占状態で高額と思う。 

西浦上 医療費が高い。予防接種料が高すぎる。 

西浦上 
医療費も比較的に安いと思うが、子育てに掛かる費用をもう少し負担してくれると、
もう 1人産めたかな？と思うから 

西浦上 医療費やインフルエンザワクチンの補助が少ない 

西浦上 医療費や教育にかかる費用に、子育て支援不足を感じる。 

西浦上 医療費助成など他の自治体と比べて充実してないと思うから。 

西浦上 
医療費補助や子育て支援が少ない。遊び場(屋内屋外共に)が少ない。平均所得が低い
が、家賃などが高い。 

西浦上 屋内で子供を遊ばせる施設がすくない 

西浦上 屋内で遊べる広場が少ない 

西浦上 

過去に何度も署名やアンケートで色々子育て支援について書いてきましたが、変わり
ません。長崎は物価高、地価高とてもお金がかかる県です。福岡の方が物価が安く地
価も安い。家を建てようにも同じ料金で福岡の方が豪邸が立ちます。なのに賃金は長
崎は下から数えた方が格段に早い。長崎から出ないで、住み続けて下さいと言えるの
は税金を納めて貰わないと困る上の人達だけですよね。 

西浦上 会社は利益以外に関心がない 

西浦上 休日子供を連れて遊びに行く場所が少ない。 

西浦上 給与が低く家賃、光熱費、ガソリン代が高い 

西浦上 居住費が高過ぎて、所得が低い。サービスも悪い。車も必要。 
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地区 内容 

西浦上 近くに親がいないから 

西浦上 経済的支援が足りない。駐車場付きで遊べる場所が街中にない。病児保育が少ない 

西浦上 
交通の不便さ。長崎市には歴史的なものがあるのに、新しいものを建て見栄えは良く
なっても、魅力ある活用(長崎ならではなのか？)には全くなっていない。 

西浦上 公園や室内で遊ぶ所が少ない。あっても古くて汚くて、利用したくない。 

西浦上 公共交通機関の不便さ 

西浦上 最近長崎に引っ越してきたので、よくわからない 

西浦上 子どもを見守る社会とは感じない 

西浦上 子育てしにくい。サービス等遅れている 

西浦上 子育てにかかる費用に対する支援が少ない 

西浦上 
子育てに対する支援が近隣の市町村と比べ充実していない。遊ぶ場所や運動できる場
所が少ない。 

西浦上 子育て支援が充実していない 

西浦上 子育て支援が充実している地域とそうでない地域の格差が激しいから 

西浦上 子育て支援サービスや補助、給付などが少ないと思う。 

西浦上 子育て支援に力が入っていない。 

西浦上 
子育て世帯への支援が他の市と比べると少ないと思う。多子世帯への祝金等もない
し、2 歳までの保育料が無料の市もあるが長崎市はそうではない。インフルエンザの予
防接種の補助も小学生以上はなく、2回打つことは子供が多くなると負担になる。 

西浦上 子育て世代に対しての経済的負担があるから 

西浦上 子供の人数、歳の差関係なく保育料などを補助するべき 

西浦上 子供の遊ぶ場所が少ないから 

西浦上 子供連れでゆっくりホッとできる場所が少ない。道が悪くベビーカー押しにくい 

西浦上 子供連れで行く屋内の施設がすくない。 

西浦上 支援が少ない 

西浦上 支援が少ない、室内の遊び場が少ない 

西浦上 自治体の体制が弱いように感じる 

西浦上 
収入が少ないのに、物価が高い。病児保育が少ない。夏休み等の長期休みに利用した
い施設がない。 

西浦上 周りのサポートがない 

西浦上 
就職できる企業が少なく低賃金のため県外での就職を希望しない。低賃金のため教育
資金に不安あり。 

西浦上 所得が低く物価が高い。家賃が高い。高齢になるとローンを組むのも考える。 

西浦上 所得に対していろんな物が高い 

西浦上 所得の割に物価は高いし、児童に対する助成が薄い。 

西浦上 
小学生以上を連れて行ける屋内施設(無料、若しくは低料金)が皆無。お金を出して
も、遊べる施設がほぼ無い。 

西浦上 色々な支援が少ない 

西浦上 
親の収入が少なすぎる。過疎化が進み、子どもに選択の自由がない。(近所に習い事が
出来るところが少ないとか、地域の運動クラブがない、その指導者がいない、自治会
活動が活発でないなど) 
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地区 内容 

西浦上 水道代等高い 

西浦上 
専業主婦の子供は、学童にも行けず帰りに一緒に帰る友達も少ない。遊び相手も近所
にいないので、習い事をしないと自宅にこもりきりになる。 

西浦上 
全体的な所得は低いのに物価や光熱費(特に水道代)が高い。他県から引っ越してきた
が医療費が無料だと嬉しい。支援センターが少ない。交通手段が少ない。 

西浦上 他の地域に住んだことがあるが、長崎市は子育て支援が手厚くないと感じるから。 

西浦上 
他県から引っ越してきて子育てのしにくさを痛感しています。近くの公園はほぼ古く
て雑草が生え放題。子供に必要なものを買うのに店が少ない。気軽に子供と遊びに行
ける場所も少ないと思います。 

西浦上 大村等と比べると支援が少ないような感じがする 

西浦上 
長崎市は交通の便が悪く、高校とかの場所も全てではないが行きにくい場所にあった
りする。子供達がずっと長崎にいたいという魅力が見当たらない 

西浦上 賃金がとても安い 

西浦上 賃金が安すぎるし、低所得家庭しか支援がない 

西浦上 
低所得。高家賃。保育園、学童の不足。坂ばかり＋公共交通機関が少なく移動困難。
遊びや交流、イベントが少ない。子供に不寛容。教育環境の低さ。 

西浦上 都会の方が充実している 

西浦上 土日祝に預ける施設がない。 

西浦上 特に何もないと感じるため 

西浦上 

年の離れた第 3 子が、第 1子が 18才になったと同時に第 3子とみなされず、給付金を
減らされました。年が離れていない家庭は満額給付されて、同じように三人も育てて
いるにも関わらず、不公平だと感じています。意味がわかりません。少子化対策で、
無償になるものが増えていますが、保育料もせっせと支払ってきました。その上、給
付金を減らされています。おかしいです。遡及して払ってほしいです。不公平なく。 

西浦上 箱物ばかり建てて、コロナ禍も現金支給などがなかった 

西浦上 美術館やイベントなど都市部に比べると魅力的な展示、イベントが少ない 

西浦上 平均所得が低い。家賃が高い。支援がない。 

西浦上 平坦地が少なく、自転車に乗れない。 

西浦上 保育料が高い、インフルエンザ予防接種が高い、学童保育料が高い 

西浦上 保育料が高い、任意の予防接種が高い 

西浦上 野外屋内遊具など遊ぶところが少ない 

西浦上 遊ばせるところがない、補助がすくない 

西浦上 遊ぶ場所が少ない 

西浦上 予防接種(インフルエンザ)の公費負担がない､学童保育が少ない 

西浦上 
立地的に坂や細い道が多く、車で行きにくい場所が多かったり、駐車スペースが少な
かったりする。 

緑ヶ丘 

3 年前？に子育て世帯に 10万円配られたが、所得制限で給付されなかった。基準とな
った年度は所得制限を超えるものだったが、夫の転職後で年収が 300 万ほど落ちたの
に対象外でとても苦しい思いをした。他の自治体によっては後から給付されたところ
もあったが、長崎市はなかった。新しい市庁舎や公園の整備はなされたが、生活が困
窮したときに疎外された苦しみは恨みのように消えない。 

緑ヶ丘 とにかく所得が低くて教育にお金をかけられない。 
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地区 内容 

緑ヶ丘 
とにかく通学路が危険すぎる。市議や県議会の人など見にきてほしい。切実。警察に
も話したくらい 

緑ヶ丘 マイホームを建てるための土地が高い 

緑ヶ丘 
もっと興味のあることをさせてあげたいと思うが、学校の部活動など親の負担が多す
ぎて何もさせてあげられないです。 

緑ヶ丘 やはり坂の多いまちなので、お出かけするときは少し大変でした。 

緑ヶ丘 医療費がかかるから 

緑ヶ丘 医療費が高い！ 

緑ヶ丘 医療費をもっと削減欲しい。 

緑ヶ丘 医療費控除の年齢を長くして欲しい 

緑ヶ丘 
医療費補助など他県に比べて少ない。職場での男性の育児参加に対する理解が得にく
い。、 

緑ヶ丘 医療費無料を望む 

緑ヶ丘 屋内・屋外とも遊ぶ場所がまったくない。駐車場がない。 

緑ヶ丘 夏休みなど長期休暇のみの学童保育利用が可能な施設がないので 

緑ヶ丘 家賃が高い、ひとり親世帯の支援に所得制限がある 

緑ヶ丘 
学校は、子供達の事を優先して考える先生が少ない。信用があまり出来ない。隠蔽体
質をどうにかして欲しい。 

緑ヶ丘 学童へ行っていたが５年生になり急に入れないと言われもっと早く言ってほしかった 

緑ヶ丘 
学童や保育施設利用料の自治体補助が手薄い 祖父母も現役で共働きの家庭も多く簡
単に頼れない 交通の利便性に欠ける 

緑ヶ丘 学童定員越えで探すのに苦労した 車で出かけにくい駐車場不足高い 

緑ヶ丘 給料が安い 

緑ヶ丘 
給料が安い、家賃が高い、公共料金が高い、相談窓口が解りにくい、子供とでかけて
楽しめる場所がない 

緑ヶ丘 給料安いのに家賃、駐車場、物価高 

緑ヶ丘 教育、子育てより観光面の方が目立つから 

緑ヶ丘 教育助成が少ない 

緑ヶ丘 金銭面の不安、 

緑ヶ丘 
経済的に苦しい。授業料や給食費ではなく、絵の具セットや裁縫道具などの学用品に
お金がかかる。お金を恵むことではなく、お金がかからないようにして欲しい。 

緑ヶ丘 経済的に待遇が悪い 

緑ヶ丘 経済的に不安な面と、発達障害等がある子供の支援 

緑ヶ丘 経済的支援が少ない 

緑ヶ丘 
公園等子供が安心して遊べる場所が街中にない。平地がなくマンションの価格が高
く、ファミリータイプのマンションが高過ぎて住み続けられないと思う。 

緑ヶ丘 公共交通機関も自家用車もこども連れで移動しづらい。 

緑ヶ丘 
高校学費や手当に所得制限等もあり、市単位での無くす努力を感じない。医療費助成
が非常に少ない 

緑ヶ丘 
今自分が家にいられて急病などに臨機応変に対応できているからあまり不安や不満が
ないから。 

緑ヶ丘 仕事と育児の両立がむずかしい 

緑ヶ丘 仕事と両立できない 



196 

 

地区 内容 

緑ヶ丘 子育てと仕事の両立が難しい 

緑ヶ丘 
子育てを手助けしてくれる親族がいない家庭の現状への認識、支援が欠如していると
感じるため 

緑ヶ丘 子育て環境があまり整ってない 

緑ヶ丘 
子育て支援が充実しているとは思えない。横断歩道を渡る際も止まってくれる車の方
が少ないし、やっぱり道路が狭いのに運転荒い人も多い。通学路でも危ないです。 

緑ヶ丘 
子育て世帯は特に暮らしづらい  税金も原爆患者や生活保護者の医療費、生活保護
が本当に必要な世帯なのか見直していただきたい 

緑ヶ丘 子育て世帯への支援が少ない 

緑ヶ丘 
子育て世代というか全体的に給料が少ない。家賃など都市並みなのに。夜道が暗くて
日が早く落ちる秋冬は本当に危険。 

緑ヶ丘 
子供が安心して学習などをして過ごす場所がない。商業施設 へ片寄っている気がす
る。 

緑ヶ丘 子供が遊べたり学んだりできる場所が少ないから。 

緑ヶ丘 子供の知的好奇心を満たすような施設が少ない。あっても小規模で内容が薄い。 

緑ヶ丘 
子供の友達や保護者に会う機会がないため、子供が友達とどのように接しているのか
が把握できず不安を感じる。 

緑ヶ丘 子供の遊び場または施設不足。住宅•ライフライン等の費用高 

緑ヶ丘 子供を遊ばせる施設が少ないので、県外で探すことが多いから。 

緑ヶ丘 
子供を連れて移動しにくい。小学生の居場所探しが大変。経済支援が申請式で支援を
受けれないままのことがよくある。 

緑ヶ丘 子供達が遊ぶところが少ない。お金が足りない。 

緑ヶ丘 支援が少ない 

緑ヶ丘 施設が充実していない、もっと自由に遊べる場所があればいいと思います。 

緑ヶ丘 自治体の子育てに関連する予算が少ないと感じる。 

緑ヶ丘 室内で遊べる場所が少ない 

緑ヶ丘 
室内の広い遊び場がない、遊具がたくさんある広い公園がない、子どもの遊び場の駐
車場が少ないか狭い、または公共の交通機関で行きにくい場所にあるから 

緑ヶ丘 主に未就学児の頃、子育て支援センターなどが少ない。 

緑ヶ丘 収入が低い、子育てサービスが足りない 

緑ヶ丘 所得が低い 

緑ヶ丘 所得が低い 子供連れで遊べる所がちかくにない（車が必要） 

緑ヶ丘 

所得が低いが住宅や物価が高く坂が多いので交通も不便で車が手放せないので車の維
持費とガソリンも高額になる。突発的に利用できる一時保育がない。医療費が病院毎
に上限までかかるのでハシゴ受診のときは結局高額になる。子ども園でも仕事してな
いと預かりが利用できない。 

緑ヶ丘 所得が低いのに固定資産税が高い 

緑ヶ丘 職場で、子供が体調わるいとき、やすみにくい 

緑ヶ丘 職場の理解が得られない。 

緑ヶ丘 色々と子供にかかる金銭面の補助が市外の方が手厚く感じる。 

緑ヶ丘 色々な面(ガソリン、住宅費、光熱費、医療費)でお金がかかりすぎるから 
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地区 内容 

緑ヶ丘 

先日、11月 4日（土）に子どもが発熱し、小児科を受診しようと、8時 30分にホーム
ページを開いて予約を押すと、既に予約がとれず、少し離れた普段と違う小児科にい
きました。40℃の熱があるなか、駐車場も遠く、歩いて受診しました。そんな経験か
らです。 

緑ヶ丘 
祖父母の支えがなければ、何かあったときにすぐに預けられるところがなかなかな
い。 

緑ヶ丘 他の県に比べ、支援があまりない。 

緑ヶ丘 
他県から引越して来たが、本当に街中に何もない。駐車場も有料で高い。観光に特化
して住む人は蔑ろにされている感じしかしない。 

緑ヶ丘 他県に比べて子育て支援が手薄 

緑ヶ丘 
他県に比べて子育て支援やサポート環境、地域で子供を見守る環境が少ないため、周
りのサポートが少ない転勤族としては子育てが難しく感じることが多々あるため。 

緑ヶ丘 他県に比べると金銭的サポートや施設や環境雰囲気いずれも劣る 

緑ヶ丘 
他所の県や市では子供への助成金とか手厚いのに長崎は手薄。子供を増やしたいな
ら、私立小や私立中も無償化してほしい。同じ小学生、中学生で義務教育なのに公立
と私立で差別するのはおかしいと思う。 

緑ヶ丘 
他地区ではインフルエンザの予防接種の助成が大きかったり、医療費も安い。原爆手
帳を持っている人ばかりが手厚く幼い子どもたちにもう少し目を向けてほしい。 

緑ヶ丘 地方だから所得が少ない。 

緑ヶ丘 
長崎市に限らず、日本は子育てにかかる経済負担が家庭に掛かりすぎており、安心し
て子供が持てない。特に大学進学は大変な負担と親子ともに金銭的ストレスか大き
く、本来の学びの意義すら左右・制限されてしまっている。される。 

緑ヶ丘 
賃金に対して家賃、物価が高い。賃金や家賃のデータを見れば、長崎県外に出た方が
暮らしが豊かになると思う。 

緑ヶ丘 賃金は安いのに物価は高いから。もっと教育にお金を掛けたいが現実的に厳しい。 

緑ヶ丘 賃金安い、税金高い 

緑ヶ丘 低所得のわりに家賃や物価が高い 

緑ヶ丘 働きながら子育てしやすい職場が少ない 

緑ヶ丘 
道が狭くて危ない、気軽に利用できる駐車場がない、収入は低いのに物価が高い、街
に活気がない 

緑ヶ丘 妊婦健診や子供の医療費、学童費の補助をもう少し拡大してほしい 

緑ヶ丘 
病児保育が少ない、学童閉所時間が早い、長期休みの学童開始時間が遅くて通常勤務
に間に合わない、保育園や学童に駐車場が少なく車送迎しにくい 

緑ヶ丘 不妊治療への十分な取り組みが遅かったから 

緑ヶ丘 物価高、住宅購入するにも高すぎる、給料の安さ等他にも沢山の課題がある 

緑ヶ丘 保育園に入れたくても入れない、年が離れると保育料の負担軽減の恩恵を受けれない 

緑ヶ丘 保育園の利用料を始め子育てにかかる支援が全国的にみて手薄 

緑ヶ丘 
保育料が 0才から 2才までお金がかかるので、子育てしながら働くのが難しい。保育
料が高いため何のために働いているのか……と思う時がある。 

緑ヶ丘 
歩道がせまい ガードレールがない 信号機がない 狭い道を飛ばす車の取り締まり
が少ない 

緑ヶ丘 放課後等デイサービスの預かり時間が短い 

緑ヶ丘 
未就学児までの支援は手厚いが、小学校以降のサポートが足りないように感じるか
ら。 

緑ヶ丘 明石市と比べたらまだまだだと思う。明石市こそ子育てしやすい町だと思う。 
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地区 内容 

滑石 
「長崎市だから」なのかはわかりませんが、保育園時代は子育ての大変さすごく感じ
ていました。 

滑石 
あじさいペイなど一部の人が得する支援策より、給食費無料やワクチン無料など子供
に関する費用にまわしてほしい。 

滑石 これといった施策を感じない 

滑石 サポート体制がまだ確立してない部分がたくさんあると感じるから。 

滑石 シングルマザーで、もう少し、金銭面の支援が欲しい 

滑石 
バイトの最低賃金がとても低く、物価上昇に対して収入が追いつかず、育ち盛りの子
供達の食費も思うようにかけてやれない。子どもに対する支援、施設が少なく、支援
があってもただの形式上だけで中途半端に感じる 

滑石 
ひとり親への支援も母親のみに対する感じがあり、父親だけで例え収入があっても苦
労しているのに支援がない 

滑石 医療や教育、住宅などで必要な補助がほとんどないから 

滑石 医療費がかかる。多子家庭に対する出産祝い金や支援金がない 

滑石 
医療費が一部負担だったり、インフルの予防接種の自己負担も他の地域と比べると高
い。市役所での子供の健診で駐車場代が自己負担だったりするから。 

滑石 医療費窓口負担が高い、産前産後の支援が産休前・産休後の日取りになり受けにくい 

滑石 医療費補助、病児保育が不足している 

滑石 医療費補助や子供が利用できる施設が関東より少ない。 

滑石 屋内遊び場がない 

滑石 

夏休みに毎週土曜日、市役所で子どもがご飯を食べられる案内をもらいましたが、子
ども 1人で市役所まで行くのも難しいですし、いいイベントなのに行けないとか、み
んながみんな受けられない支援は果たして意味があるのかなと感じます。上の質問に
もありましたがまちなかだけでなく、こどもが行きやすいところでできることを考え
て欲しいです。 

滑石 家賃が高い、時給が低い 

滑石 家賃が高い、住みにくい、大型ショッピングモールがない 

滑石 
我が家は関東から越して来ましたが、比べるのも良くはないと思いますが、地域の子
供達に対する見守りが少ないかなと感じました。大人が子供に関わりたくないような
感じがします。 

滑石 学童で認可されているのに補助金が出ないので、保育料が高い 

滑石 
給付金や育児休暇制度に子育て世帯に対する環境はネット情報などから全国と比べて
一番下だと感じる為 

滑石 給与が低いから 

滑石 給料の低さ、家賃の高さ、子育て支援の無さと理解の無さ、 

滑石 教育機関が少ない、公園や遊園地などの遊具、施設が少ない。 

滑石 狭くて暗い道が多いので、安心して一人で行動させずらい 

滑石 
県内の他の市町村に比べると支援が少ないように感じる。小学生以上のインフルエン
ザ予防接種の金額が高い。 

滑石 言葉使いが汚い大人がいる。 

滑石 
仕事を頑張れば児童扶養手当を減らされ、頑張れば頑張るだけ損をして生活は苦しく
なる。仕事しないで保護を受けている方が得をする。 

滑石 最低が低い 生活するのが大変 

滑石 坂道が多い、近くにスーパーがない、子育て支援もない 

滑石 

子どもがゆとりを持って遊べる場所が少なすぎる。子供が触れ合える本当の自然が少
なすぎ。自然の生き物に触れ合える河も無ければ、砂場も無く、がっかりした。あぐ
りがあったので親が毎回車で連れて行がなければいけない。ボール遊びやスケボーや
自転車などで遊べる場所もなく、子どもをみててもとても不憫に感じる。団地で公園
が近い子は良いが、せめて砂場か、ボール遊び出来る場が欲しい。 
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地区 内容 

滑石 
子どもだけで遊べる施設(放課後など)が近くにないので、学校から帰宅したら家にい
る事が多く、友達と放課後に接する機会が少ない。休日も子ども連れて行くところが
市街にすくない。 

滑石 子どもの夏休みなどの長期休暇の安心して過ごす場所がない。 

滑石 
子どもを遊ばせるところが少ないし、家賃光熱費水道全てが高く、給料は上がらない
しいいところが一つもない。 

滑石 子育てについての相談をしても助言をもらえなかった 

滑石 子育て支援が手厚いとは思わない。 

滑石 子育て支援は手厚くないと感じる。(たとえば、医療費が無料ではない) 

滑石 

子育て世帯の収入の少なさ、産休育休への会社の理解のなさ、女性が子育てしながら
キャリアを積めるような仕組みが全くないため、第二子以降の子どもを産もうとも思
えなかった。本当に助けが必要だったとき、市の HPにあった一時保育受入可能な保育
所に電話してもすべて断られ、表向きだけなのだなと感じた。 

滑石 子供が遊べる場所が少ない 

滑石 子供が遊んだり過ごせる場所が少なすぎる 

滑石 
子供の医療費、教育費などの支援がまず不十分。賃金が低い割には都心部などに比
べ、家賃、ガソリンなど物価も高く教育費に回せないから。 

滑石 子供用の公共施設が少ない 

滑石 支援センターが少ない 

滑石 
支援や政策への本気度が感じられない。人口流出も顕著だから子育てする人が住みた
い町と思えるような振り切った長崎独自のやり方を見せてほしい。他に遅れてついて
いくイメージしかない。 

滑石 
私が知らないだけかもしれないのですが、子育て支援施設や気軽に相談できる場所が
ないと思う。昔に比べると増えたとは思うが、もっと誰もが利用しやすいような案内
や宣伝が必要だと思う。 

滑石 授乳施設や子供がいても安心して利用しやすいところが少ない 

滑石 収入が少ない 

滑石 
出産時に母親が働けない分の収入を埋め合わせる金銭的な余裕がない。職場復帰後も
保育園代にパート代が半分無くなり働いている意味がないと感じる。将来の学費も心
配。 

滑石 
所得が全国平均最下位、仕事が全員が土日、祝日、年末年始休みでない人もたくさん
いるのに保育園は休みなのは本当に困る  子供が遊べる施設が少なすぎる  病院
代を無料にしてほしい 

滑石 小学校は近い将来統合され、遠くの学校に行くようになるから。 

滑石 全国的にみて、長崎市は子育て支援が少ないように思う。 

滑石 全体的な支援が少ない 

滑石 他の市町村に比べて助成等が少ない。 

滑石 
他の自治体の方が保育料の無償や医療費の無料など魅力的な政策があるが長崎市には
特に他の地域よりもメリットは感じない 

滑石 他の地域と比べて支援制度が少なく不便 

滑石 他の地域に比べて支援が少ない 

滑石 他県と比較して支援や補助金が少ない 

滑石 

他県に比べて子育て支援の規模が小さく(医療費や学童給食費等も高い)更に低賃金、
物価も高く保育施設や公園等少なく感じ実家がある以外の利点が見当たりません。人
口流出もするよなと思うことばかりで実家の協力よりも他県の子育て支援の方が住み
やすいなと思う事もあるのでまた福岡に戻る事も検討しています。 

滑石 他県のように、駐車場無料の施設が少ない 
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地区 内容 

滑石 大村市の方がサービスが充実している 

滑石 長期休暇中などに子供を預ける場所が無い 

滑石 

長崎市にしか住んだことしか無いので他と比較のしようがありませんが、どこの地域
でも子育て世帯の方、みんなが大変。体力的にも経済的にも。しかし最近、支援する
のはひとり親の方や非課税世帯ばかり。たしかに前者の方々も大変だと思いますが、
同じ長崎市に住んでいる子どもにかわりありません。区別せず子ども全員に平等に支
援していただきたい。 

滑石 

長崎市は子育てにかかるお金が高すぎます。市内中心部には 3LDK 以上で駐車場付きの
物件が少なく、あっても家賃が高すぎるか不便な場所にある。保育料や学童の利用料
も以前住んでいた地域からするとかなり高額で長崎市で 3人の子育てをするにはフル
タイムで働くしかないと感じました。収入を増やしたいから働くのに、長期休暇中は
特に子供を預けるために働いているような気分です。最初から長崎市に住んでいたら 3
人目は望まなかったかもしれないなと思います。 

滑石 長崎市独自の支援など、全く感じられない。 

滑石 賃金が安い。高校生からお金がかかり過ぎる。 

滑石 

低所得者より少し上の人達のことをもう少し考えて欲しい。子供３人いて、家計が苦
しいので働きたいが中途半端に働くと色々と税金を払ったり、預かり保育もお金がか
かるので結局働けない。子供が小さいのでパートで働きたいが働いても稼ぎにならな
い。パート労働者のいろいろな縛りをなくして欲しい。 

滑石 
道が悪い 自転車乗れない  学校 PTA行事や PTAの仕事が負担 保育園児卒が多く学校
が荒れてる 英語の先生が下品な指導 物価、土地高い 学校を平地にしてほしい   

滑石 道が狭い 子どもを遊ばせる施設が少ない 

滑石 
入学してから不登校になり、色々相談に行きましたが、頼れる所もなく不安な日々が
続いています。学校の先生方のおかげで救われてる所もありますが、仕事も復帰でき
る見込みもなく不安だけが募ります。 

滑石 
非課税にならないよう頑張ってギリギリの水準で生活している子育て世帯への支援が
少ない 

滑石 必要だから稼いでも税金や家賃が増える(市営) 

滑石 病児保育が少ない、保育園に入りにくかった、医療費がかかる 

滑石 不便。いろんなものが高い 

滑石 福岡から移住だが、子供が遊べる室内施設が少ない。医療費が高い。 

滑石 福岡県と比べ支援が少ないと思います。 

滑石 物価高なのに、子育て世帯に経済的支援が足りないから。 

滑石 
物価高騰で経済的に厳しい。社員で働きたいが子どもを安心して預けられる場所もな
ければ働く場所もない。貧富の差もあり経済的に苦しい人はあまり住み良い印象はな
い。 

滑石 保育料が高かった。屋内で小学生以上が遊べる施設が少ない。 

滑石 遊ぶところがない。 

滑石 遊ぶ場所や経験させる場所機会が少ない。社会が子どもの権利について無知。 

滑石 遊べる場所か少ない、遊園地もない。 

滑石 労働賃金が安い 

福田 
マンションばかりが立ち並び、子供たちが遊ぶ場所がなく困る。稲佐山かあぐりの丘
とかしかない。ほかにも作ってほしい。 

福田 お年寄りが多く、子供より優遇されていると感じる 

福田 安全に子供達が自由に遊べる場所が無い。 
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地区 内容 

福田 医療が全くかからない県もある為 

福田 医療費がかかる 遊べる場所が少ない 

福田 
医療費がかかる。学習塾が近くにないため、バスに乗ってから行かなければならな
い。歩道が狭いため、交通事故等にあわないか心配。 

福田 医療費が無料ではない 

福田 
医療費はいいがインフルエンザの予防接種が小学生になると高くなるのでそこの負担
は大きい。成長も早いため食費や被服費がかなりかかるが給付金も少ない 

福田 医療費助成、保育費、学費色々考えます。 

福田 家の近くに小児科や病児保育が少ない。 

福田 家賃が高い 

福田 学校に行けない時に子供を預ける場所がない。子育て支援が少ない 

福田 環境自然に触れ合う事がない 

福田 給食費などの無償化はどうなりましたか？ 

福田 給料も家賃も高い 

福田 近所の目上の方が子供達に寛容じゃないから 

福田 
公園ではボール遊びは禁止だったり、自由に遊べる所がない。どこに行くにも遠くて
大変。 

福田 

行政に介入されることがないので好きなようにやれる。幼い頃に助けてほしいことが
あったが解決できず行政に頼れないとおもった。支援された感じがない。病児保育な
どが少なすぎる。中心部に子供が遊べる施設が全くない。子供が一緒だと車を利用す
ることが多いが駐車場が非常に少ない。（観光客重視なので仕方ないですが。）小学
生以降は全く支援された感じがない。他県の方におすすめできるメリットがわからな
い。 

福田 困ったときに助けてくれる施設がない。給料が低く、育児にかかるお金が足りない。 

福田 
子どもが 3歳の時に諫早市から長崎市に転居してきましたが、子育て支援センターは
諫早市の方が充実していると感じました。 

福田 
子どもが多いが所得が少ない。遊び場がない。病気の時休まないといけない、預け先
が少ない。障害児の受け入れが少ない 

福田 
子育てで時間がないため、通勤時間を減らしたいが、職場の近く（市街地）はマンシ
ョンなどが高額。実家の近くで助けを得たくても、金額どころか物件すらない。 

福田 子育てに関して長崎市事態が遅れていると思うから 

福田 子育てに要する時間が少ない 

福田 子育て支援がまだまだ少ない 

福田 子育て支援が少ない 

福田 
子育て支援が少ない。安全に遊ばせられる室内施設が少ない。市の公園の管理が不十
分。 

福田 
子育て支援も少ないやっぱり金銭の不安が特にある。これじゃぁ出産する人が減るの
もわかる 

福田 子供だけで行動できる範囲が狭い。学校の選択肢が少ない。 

福田 社会全体で子育てをする環境が醸成されていない。 

福田 
収入は少なく、生活にかかる費用は高い。子供連れででかけられる場所が少ない。か
といってどこかへ遠出をするにも地理的不便がすごい。 

福田 小児科が少ない、医療費が結構かかってしまう 

福田 少しだが、医療費がかかる 
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地区 内容 

福田 新生児病棟の圧倒的な不足、融通のきかない過剰な安全基準( 大雨警報の閉所基準) 

福田 全国からすると物価高い、所得低い子供の遊ぶ設備少なく子育てしにくい 

福田 他の市町村と比べると、そう思わない 

福田 他の地域を知らないので､良いとは回答出来ない 

福田 

第一子を出産時は沖縄に住んでいたが、街全体で子供に関わる雰囲気があった。例え
ば外食していても、必ず店員さんが子供を抱っこしてくれて、ゆっくり食べるよう促
された。また、都内では朝から父親が保育園へ送迎する姿が当たり前だが、長崎はま
だまだそのような雰囲気は弱いと感じる。 

福田 
地域によって格差や低所得者が優遇されすぎていると思います。こどもを育てるのに
かかるお金は平等であるべきです。それから、子供の預け先がもっと充実しないと、
子育てがしやすい市町にどんどん人が流れていくと思います。 

福田 
町全体が古く、小児科も少ない。高齢者にお金がかかっている為か子供に対する手当
が不十分に感じる。 

福田 賃金が安い為子育てするに将来が不安 

福田 
賃金は安いのに物価が高く、働くしかないので、子供と過ごす時間もあまりとれな
い。 

福田 都会のように所得が上がらず、この先の教育費が不安。 

福田 病児保育が少ない。駐車場があり、家族で遊べる施設・イベントが少ない。 

福田 病児保育等が少ない 

福田 
物価上昇で食費も上がるのに、低所得者のみ支援があるため、中層階はかなり厳しい
状況のため。 

福田 
保育料や学童費が高いにも関わらず、充実した子育て支援がない。子連れで過ごせる
場所や、子が病気した場合、夏休みなど長期休暇等の場合に預かってもらえるなど充
実したサービスが少ない。 

福田 遊ぶところが他県に比べて少ない 

福田 
両親と離れて暮らしている為、越してきてから家事代行や子供の相手をしてくれるサ
ービスを利用しようと登録したが、長崎はサービスを行っているところがとても少な
く、自分が病気になった時にも不安しかない 

小江原 インフルエンザ予防接種なども助成が少ない。子供が 3 人いても助成が少ない。 

小江原 お金の面等、ほかの県や市と比べて悪すぎる 

小江原 
こどもが遊べる場所も、制度も、他県や市町村に比べて劣っている、離婚母子家庭に
対して制度が厳しい 

小江原 
たの市町村にくらべ、支援が少なすぎる。子育てに関わる補助なども、他に比べてい
つも政策が遅い、または無し。企業は古い体質のところが多く、子どもが減るのもわ
かる。 

小江原 ベビーカーでの移動が、立地的に難しい場所が多い。 

小江原 もう少し経済的な支援や、子連れでも楽しめる施設などが多いとありがたいです。 

小江原 医療費が無料ではない。学校が荒れている。教員の質が低い。 

小江原 
医療費補助や助成金などがもう少し手厚かったらいいと思う，子供をつれつ遊ぶ場所
や室内施設が少ない 

小江原 雨の日は遊べる施設がとても少ない 

小江原 

学童を利用していましたが、利用時間が仕事に間に合わず仕方なく諦めました。仕事
を理由に利用出来るような場所であるのに、受け入れ時間の設定が微妙なので残念で
した。過疎地域なので、子供の登下校を見守る体制もあまり感じられず、猿やイノシ
シの情報を流すだけ流されて、不安な日々だったりした。 
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地区 内容 

小江原 給料が安い 休暇が取りにくい雰囲気の職場が多い 

小江原 
経済がまわらない。パートじゃないと働けないが実際は足りないのでもっと働かない
といけないが、行事や病気のとき休みがとりずらい 

小江原 経済的負担が大きい 

小江原 
公共交通機関なさすぎて、車がないとどこにも行けない。渋滞がひどすぎる。遊ぶ場
所がなさすぎる。 

小江原 高齢者が多く、スーパーとか行っても子ども歓迎とは思えない。 

小江原 
子どもをつれていける遊び場(室内)などが少ない。子どもに対する手当てなどが少な
い。 

小江原 

子どもを遊ばせる場所が少ないこと、医療費が負担になっていること、インフルエン
ザの予防接種が小学生は 2回打たなければならないのに大人と同じ料金が 2 回もかか
るため負担になっていること。働かなければ養えないが小学校に上がると PTAという
役員がとても負担になっていること（PTAの内容も不要なものが多く、時間を多く取ら
れるため子どもとの時間が減ってしまう） 

小江原 子どもを連れてお金をかけずに遊べる場所がない。 

小江原 
子育て言う割には保育園の待機児童多い。保育料が高い。子育てに理解ある会社が少
ない。 

小江原 
子育て支援があまり充実しているように感じないため、そのような場へ行き情報交換
や相談をする機会が少ないと感じるため。 

小江原 
子育て支援に対して他の市町村と比べ補助が少ない。公園の整備が不十分で荒れてい
る公園もある。 

小江原 子育て支援の状況や制度がわかりづらい 

小江原 子育て世代への支援が十分ではないため。 

小江原 子育て世代より非課税の人への免除や支援が多い 

小江原 子供がいじめにあった時、学校側が真剣に話を聞いてくれなかった 

小江原 子供に対しての補助や支援が県内全体で見ても少ない 

小江原 
子供の医療費がかかる(前住所では医療費無料)。また、学校行事や PTAの参加が平日
に求められ、働きながらでは難しい。 

小江原 
子供の一時預かりなども、手続きが多く躊躇してしまい気軽には利用できない。子供
連れで出かけてもこどもに優しいと感じたことがない。 

小江原 
市外の方が支援が充実していると聞く。実際住んでいて、経済的負担は重く、職場で
は子育てへの理解が得られていないと肌で感じる。働く親と現代の社会の仕組みが合
致していない。 

小江原 充実した支援が他県、他市に比べて足りない。 

小江原 所得が低い、税金が高い 

小江原 生徒数の偏りがあるが、なかなか解消されない 

小江原 全てにおいて、支援足りない 

小江原 他の県のように子育て世帯への支援（給食費無料や給付金など）を増やして欲しい 

小江原 他の市に比べて保育費の免除など、支援がない 

小江原 地方は収入格差もある上に家賃が高い 

小江原 長崎市に住んでいてよかったと思うことが、子育てをする中で特に感じたことがない 
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地区 内容 

小江原 
長崎市は子育て世帯に対して支援（保育園料金や収入に対して家賃が高いなど）に疎
い。ポイントやお米券の配布や妊産婦に配布する１０万円などは嬉しいが継続して続
けて欲しい。 

小江原 長崎市は大村市に比べて子育てする支援が貧しいと思うから 

小江原 必要な支援がない。 

小江原 病気の時、仕事が休みにくい 

小江原 遊び場が少ない 

小江原 

遊べる施設がもう少しあればとおもいますが、長崎市の立地では厳しいのかなとも思
ったりします。子どもが小学生なので、支援センターのような所へは行かないし、特
に相談したいこともないし、子育てしやすいのかどうかはよく分かりません。もう少
し子どもが小さければ支援センターのような場所がもっとあって、駐車場も無料で停
める所があれば嬉しいかと思います。 

小江原 予防接種（インフルエンザ）高い 

三重 ・低所得 ・高校や大学へ進学時の金銭面 

三重 

３人目を産んでから家が自営業になり、税金類を近所のサラリーマンと比べこんなに
払うかというくらい払ってきた。なのに 2021 年 12月 24 日、臨時特別給付金が出た
時、前年度の所得の関係で一円も貰えなかった。毎年稼いだ分だけ税金を採取され未
納や滞納もなく真面目に子育ても生活もしているのに結局は所得が低い人しか貰えな
い。どんなに税金を納め、高額な市民税を払っても結局は同じ子供なのに貰えない。
この状態でどこが子育てしやすいといえるのでしょうか。理解に苦しみます。しかも
街の方はバスや徒歩などで動きやすいでしょうが市街地から離れた場所は車が無いと
生活しにくく近所の公園は徒歩可能だがどこに行くにしろ車で動かなければならな
い。 

三重 イベントはなんでも市内中心部であるから行けない駐車場もない 

三重 インフルエンザ予防接種高い 収入が低い 

三重 インフル予防接種も長崎市は小学生から補助もない。 

三重 まちづくりばかりで子供に対しての政策が進んでいないと思います。 

三重 

医療費がかかること、負担になる。インフルエンザの予防接種もお年寄りの方が安
く、子供はどうでもいいと思われているんだなと感じる。国の将来を担う存在なの
に、生かそうと思わないのかな？と思います。レストランも、稀に子供連れを断るお
店があり、信じられない。 

三重 

医療費等も結構かかるし、子どもの熱で仕事をお休みせざるを得ない状況でも休みに
くく、ストレスを感じる。インフルエンザのワクチンも料金が高く、仕事休めないか
ら、ワクチンしなきゃいけないけど、高くて負担を感じる。それでも、お米券など子
ども手当てはとてもありがたかった。 

三重 学校が遠い子供手当てが少ない 

三重 
学童が高い。補助が限定的、少なすぎる。給食費をいつまで負担させるつもりなの
か。負担させるなら、もっと給食を充実させてほしい。学用品などの負担も結構大き
い。子育てにお金かかりすぎ。 

三重 学童保育代など全て、共働き世帯にとって、負担が大きい 

三重 

休日子供を遊びに連れて行こうと思うとどこを利用してもお金がかかる。大人 2人分
と子供 3 人分になると費用がかさみ公園などばかりになってしまうので多子世帯がレ
ジャーに使える割引きサービスがあると色んなところへ連れて行ってあげられるのに
なぁと思います。あぐりドームのように低価格で安心して遊べる屋内施設がもっと増
えるとありがたい。 

三重 教育費がかかる 

三重 経済的に補償してほしい。 

三重 子どもが利用できる遊び場が少ない 
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地区 内容 

三重 子どもを保育園や学童に入れようとする際空きがなく大変だったから。 

三重 子ども一緒に遊ぶトコが少ない 

三重 子育てしやすいと思えることが今までなかったから 

三重 子育てに関するサポートが充実していると感じられない。 

三重 

子育て支援が充実していない。放課後学童クラブにしてもファミリーサポートにして
もお金がかかりことは金額が高く。兄弟がいればさらに負担が大きい。保育料も高
い。子育ては何歳までが子育てとお考えでしょうか？子ども手当も高校生からが通学
などに非常にお金がかかります。兄弟 3人がバス通学したら、かなりの大打撃です。 

三重 子育て支援が少ない 

三重 子育て世帯に何の支援もない 

三重 子育て世帯への支援が少ない 

三重 子供が遊ぶ施設が少ない 

三重 子供が遊べる施設がとても少ないし、中心部にしかない。 

三重 子供が遊べる場所が少ない 

三重 子供の遊び場が少ない。 

三重 市内でも格差がある。児童館が近くにない。子どもが屋内で自由に遊べる所がない。 

三重 支援が少ない 

三重 就学援助の所得額を早急に上げて欲しい。生活が苦しい。 

三重 小学校や中学校の生徒に問題行動が目立つ 

三重 
少し大きい子(小学校中学年から高学年)も楽しく遊べる全天候型遊具施設をもっと増
やしてほしい。 

三重 色々お金がかかる 

三重 全体的に所得が低い 

三重 
他を知らないのではっきりわからないが、特に目玉になるような子育て支援は無いよ
うに思う。 

三重 多児世帯に対して負担軽減が少ない 

三重 長崎だから子育てしやすくてよかったという特定のものがないから。 

三重 賃金が安い 

三重 賃金が安い。仕事と子育ての両立が難しいと感じる。もっと支援が必要。 

三重 病気を持つ子どもの保育、学校環境が整っていない。 

三重 病児保育が少ない、そして利用する時の手続きや方法が面倒。児童館が地域にない、 

三重 
病児保育が少ない。子供支援が少ない。PTAや地域の集まりなどが忙しく働きながら子
育てが難しい 

三重 
福岡に行った時、子供のバス代を一律 50円にしたり、文化施設を無料にしたり等あ
り、比較するとそう思わないになりました。 

三重 保育料が高い 

三重 
補助金等の援助が少ない 今から出産する人や幼児などへの対策ばかりで、中学生以上
の一番経済的に負担が大きい世代にはメリットが薄い 現在中学生の子は幼児教育の無
償化にも該当しなかった世代で不平等さを感じる 

三重 遊び場が少ない。 物価高い 所得少ない 

三重 幼少期の教育を更に充実してほしい 

三重 予防接種や子育てをする際の公的支援が充実すれば、保護者として助かります。 
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地区 内容 

神浦 
外海地区から市内高校に通うバス通学が難しいです。（交通の便、費用）田舎の地域
を子育て世代が頑張って守っておりますので、助けていただくとありがたいです。実
際に進学を考えて市中心部に引っ越す方が多く、人口減につながっています。  

神浦 
子どもたちの活動の場が少ない、習い事やクラブ活動が自宅近くにない。福祉、医療
費の補助などが少なく感じる。 

神浦 田舎なのでイベントが少ない 

琴海 サービスや支援などの情報拡充が不足。 

琴海 ベビーカーを使いにくい斜面地のまちだから。 

琴海 医療支援(場所、経済的にも)少ない。 

琴海 

学習障害に対する先生方の知識、理解に差があり、担任に知識がなければ登校が苦し
いものになる。インクルーシブ教育と言われているが、先生方がアップデートしてい
かないと難しいと思う。昔のやり方が残ったままアップデートしても先生方の仕事量
が増えるばかりで、その皺寄せは子ども達にきている。長崎市内でも端っこに当たる
ところに住んでいるが、近所に幼少期向けの公園があるのみで、子どもが自由に使え
る施設がない。 

琴海 
給料が全国的に低く、物価高の中子育てでの金銭的負担が大きい。フル勤務の共働き
なのに生活に余裕がない。低所得者への支援ばかりで、多子世帯への支援が少ない。 

琴海 
仕事復帰する際に、仕事内容、職種によって格差が大きい、（公務員が優先されてい
るなど）。そもそも賃金が低く、税金の負担も大きい為、仕事時間を増やさないとい
けなくなり家庭が疎かになっていたり、負担が大きい。 

琴海 子育てしやすい町だと感じたことがないから 

琴海 子育てに関する制度の説明や知る機会がないから 

琴海 
子育てのイベントなどはよく開催されて参加しているが、金銭面で非課税世帯ではな
い世帯への支援があると非常に助かります。 

琴海 子育て支援の施設が少ない。多子世帯への補助が少ない。 

琴海 
子育て世代向けの住居の提供が少なすぎる。琴海地区が見放されていると感じる。市
営住宅の空きがあるのに募集すらされてない。子育て世代向けにリフォームして子連
れ家族が移住しやすい環境を整えて欲しい。 

琴海 
子連れで気軽に遊べる公園施設が少なすぎる。市内は駐車場代がかかる。お金がかか
る施設が多過ぎる。プールがない。 

琴海 子連れで出かけられる遊び場や施設が少ない。 

琴海 時給が低い 

琴海 手当も少ない、子供に優しくない 

琴海 小児科、救急夜間の小児科がない 

琴海 他所に比べて医療費がかかったりすると思う 

琴海 
長崎は、日・祝日に預かってくれる保育園がありませんし、病児保育園が少なく安心
さして働けません。 

琴海 長崎県の他の市に比べると子育て支援が低い。お祝いとか、保育園の人数とか。 

琴海 
長崎市だけがとかではなく、子育てがしづらいと思う。子供ともっと沢山過ごしてあ
けたいが仕事をしないと、1 人親で育てていけない。やりたい部活もさせてあげれな
い。 

琴海 長崎市であるが中心部でない為、子育て支援が充実してないと思う。 

琴海 長崎市は、他の市にくらべ子どもに対して手厚くないと思う 

琴海 賃金が安い 

琴海 賃金が低い県なのに子育て世代への待遇が良くない 
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🔳子育て支援施策に関してご意見がありましたらご自由にお書きください。（FA） 

地区 内容 

日見 
あぐりドーム、行きました!子どもが思い切り遊べて、そんな姿を見て嬉しかったで
す。みんなが楽しめて、一緒にゆっくり過ごせてありがたい施設だと感じました。 

日見 
子どものための支援策をたくさんしてくださりありがとうございます。子どもを育て
ることはとても大変ですが、それ以上に楽しく充実した人生が歩めています。同じよ
うに思う親が長崎市に増えることを望みます。 

日見 
年々少しずつ子育て支援が充実してきているなぁと感じます。とてもありがたいで
す。 

日見 

幼児期よりこうこう、大学にお金がかかるのでそこの不安低減をしてほしい。医療費
は無料にすると不必要な受診が増えそうなので必要ない。こどもが多いと家や車を変
えなければならず、補助がほしい。幼稚園の先生が余裕をもって働けるようにしてほ
しい(いい先生なので長くつづけてほしい。また、先生に余裕があるからこそこどもに
も親切にしてくれるとおもう。良い大人のロールモデルとしての身近な大人であって
ほしい)いつもこどものためにありがとうございます！！今後もよろしくおねがいしま
す。 

日見 【問 26】5は学童も時間延長を充実させてもらえると助かります。 

日見 

・給付型の支援よりも、そもそも利用にお金がからないような支援がありがたい。 
・学校の長期休暇中「のみ」預けられる学童を増やして欲しいです。学校のときは放
課後数時間留守番は良くても、長期休みは朝から一日中留守番になるのが良くない。
個人的には夏休みもお盆の週くらいにして、あとは学校がある方が、働く親は正直助
かると思う。 
・上の子が 1年以上前から不登校、五月雨登校で感じていることですが、不登校の居
場所が極端に少ないし、利用料が高すぎるし、送迎も必要で、働きながら利用するに
は難しい。でも経済的には働かないと利用も厳しい。 
キレイな施設でなくてもお金をかけなくてもいいから、公民館とか地域センターに不
登校や引きこもりなどの人が集まれる、人とコミュニケーションがとれるような場が
あったらなと思う。 
・不登校特例校とか、不登校のための先進的な取り組みを試験的にでもやってほし
い。オンライン授業も学校任せだと対応がバラバラなので。市が学年ごとのオンライ
ン授業を作って、それを今一人一台配布されているパソコンで見れるようにするなど
すれば、学校の負担も減るし、学校ごとにバラツキも減る。 
・↑とつながるが、今のところ子供が不登校になると、学習のサポートもほぼ受けら
れないので、学校に行く子と行けない子で、受けられる教育に差がでて不公平に感じ
る。不登校でもプリントやオンライン授業などで勉強する機会が平等に与えられれば
いいが、現実は不登校の学習サポートまで教員では対応できていないので、市が先頭
に立ってとにかく動いてほしいです！ 

日見 

LINEやサイトに頼りすぎないようにしてほしい。LINEは特に個人情報の扱いに問題が
あるのにいまだに公的機関がアンケートで使用してるのはおかしい。 
子育て世代マイナポイントも告知不足だし、手続きがとにかく面倒。 
こんなことに使うなら税金をかえしてほしい。 

日見 

PTAや育友会活動の廃止を願う。夜間の会議、行事毎にある役員の仕事。子供との時間
を削ってまで行う必要が見出だせない。 
夜間、子供を家に残さざるをえない家庭もある。どうか、長崎市全体で廃止を検討し
てほしい。 

日見 
PTAや子ども会の役が辛いです。子供の数しなければならないとなると憂鬱。現役員で
すが結局こどもをそっちのけにしてしまいモヤモヤしながらやっています。子育てに
家事に教育に仕事に…子供多いほど考えること多すぎていっぱいいっぱいです。 

日見 
インフルエンザの予防接種が高い、医療費がかかるなど、他の県や市に比べて長崎市
は子育て世帯への支援が手薄に感じます。多子世帯だと普段は尚更増える一方なの
で、もう少し子育て世帯、多子世帯への支援の構築を見直して欲しいです。 

日見 
インフル接種助成や医療費の無償化推進を希望。子育て世帯に水道料金をもう少し軽
減してほしい。 

日見 
こどもがあんしんして遊べる場所、集まる場所が少ないと感じます。またひとり親世
帯の学童費用などまとめて返金ではなく最初から半額だと毎月の支払いが少なく済む
ので助かります。 

日見 
とにかく、インフルエンザのワクチンの補助の拡大は要検討してほしい。現在すでに
大流行してるのに、ワクチンの値上がりで子供への接種をためらう親が増えてること
も、感染拡大の原因になると思います。 
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地区 内容 

日見 ひとり親家庭の子育てに関して、所得制限なしの金銭的な援助を希望します。 

日見 
ファミリーサポートの無資格の個人へ乳幼児を預けるのは不安が大きい為、施設での
一時預かりがあれば利用したい。 

日見 マイナンバーカード保有者だけを優遇しないでほしい。不公平だなと感じる。 

日見 もう少し、多子世帯(大学生や高校生がいる多子世帯)に手厚くして欲しい。 

日見 もう少し施設よりもお金面で助けてほしい 

日見 
医療、教育の無償化を進めて、小さいうちだけでなく大きくなってきてお金がかかる
時代の不安をなくして欲しいです。 

日見 

学校の教材(彫刻刀等)は今後使わなくなった卒業生の物等の寄付で負担軽減。給食費
や教材費なども無償もしくは二人目以降半額などの負担軽減、家賃等の補助。就学支
援制度の対象範囲の拡大(扶養人数が増える毎の所得金額の上限が少なすぎる)。児童
手当の給付拡大。企業の時短勤務の導入や働く時間を選べる等柔軟な対応。子供が病
気になった時に休みやすい環境。 

日見 学童費の補助を、給付してほしい。夏休みや冬休みなどの期間だけでいい。 

日見 学童保育の長期休暇のみの利用を可能にしてほしい 

日見 

郷土への愛着がなければ、地元に住み続けたいと思う子どもは少なくなる。いくら市
の中心部が豊かになり充実したとしても、結局は、住んでいる地域に頼れる人がいな
いと孤立する。もっと郷土への愛着を育めるような、特に住んでいる地域での郷土学
習や地域住民と関われる仕組みがあると良い。 

日見 
経験者として、子どもが産まれる前から、親になるための講座など、夫婦で受けられ
るものがいいのでは、と思う。また、不妊治療中や希望している人の心のケアもある
といいのでは、と感じます。 

日見 

公園は寒かったり雨が降ると利用ができないのでそんな時でも屋内で過ごせる多目的
施設。年齢に合わせた部屋の区分けなどして安全に過ごせる環境で遊ぶ(アスレチック
的室内遊具、DVD鑑賞スペース等)、学ぶ(図書室、自学室)、談話室。ひとつの建物で
成り立つ子どもが利用することを目的とした施設。あったらいいけど予算がね.. 

日見 
子どもが病気になったら圧倒的に仕事を休まないといけないのは母親。職場で理解が
得られないと休みにくい。病児でも預かってくれる場か、社会の意識が変わって欲し
い。 

日見 子どもの教育にかかるお金はできるだけ負担のないようにしてほしい。 

日見 
子ども会、PTA、自治会の係などが大変。仕事と子育てで大変なのに、仕事レベルの働
きを求められる場合がある。 

日見 
子育てするにはお金が必要。フルタイムで働きたくても、子どもが心配。安心して親
が働くことができ、子どもが充実した放課後を過ごせるように環境を整えてほしい。 

日見 子育てにお金が回せるように国会議員の人数を減らしてほしい。 

日見 子育ての経済的な支援をもっと充実してもらいたい。 

日見 
子育ては経済的な負担が大きすぎるので、もっと手厚く経済的支援をしてほしい。給
食費無償化など、子供全員が所得関係なく、平等に受けられる支援を増やしてほし
い。 

日見 
子育て支援について、他県の施策等を学んでいただきたい。まず、インフルエンザ予
防接種の補助を長崎市以外の市の額を確認して考え直してほしい。 

日見 子育て支援給付金の増額 

日見 
子育て世帯ガソリン無償、給食費・制服代・授業料無償子供の人数に関わらない支援
をお願いしたいです 

日見 

子供が学ぶ事に意欲を持てる取り組みをもっと積極的に行ってほしい。時津は時津カ
ナリーホールで伊沢拓司さんの講演会を行い、小学生から高校生まで目をキラキラさ
せながら話を聞いていました。佐世保では佐世保高専の学生が公民館で講座を開き、
小学生の学びと高校生の学びを両立させ、視野を広げています。長崎県内でもこれだ
けの差があります。長崎市の子供達の学べる場は習い事でしか見つける事はできない
のでしょうか？子育て支援の予算を長崎市民の育成と捉え、使っていただきたいで
す。 
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日見 
事実上の離婚をして、パートナーとそのまま一緒に生活して、補助を受け取っている
家庭が、意外と多いことに衝撃を受けています。そういうことができない対策を立て
ていただきたいです。まともに税金を払っている側はたまりません。 

日見 

就学援助の方だけでなく子育て世代全体に同じ支援をしてほしい。働いていて就学援
助や母子家庭の方の話を聞いたら、働いていることがバカらしく感じる。 
他県の子育て支援を見本にしてほしい。長崎には長く住みたくない、子育てしにくさ
を実際感じる。子供を産める年齢でも、もう生みたくない。土日にイベントをしても
仕事が土日もある方は参加できない。 

日見 

手当てなどお金ではなく、給食費や教材費、校外学習費、修学旅行費など、全児童が
必要なものを全家庭に支援してほしい。所得でも限らず。就学援助や保護家庭の事情
もわかるが、そうでない家庭も我が子を育てようと必死に働いているのに。親にお金
を渡したところで、娯楽費やゲーム、スマホを買い与え、優先順位に関係なく適切に
子どもに使われているとは限らない家庭も多く見受けられる(親の目線から感じる)。  
小学校から児童の問題行動は非行的なものではなく、発達支援に要因するものを感じ
る。今、すごく多く感じる。知的や情緒面など、早い段階で適切な周囲の理解と支援
を行うことは、有効なことだと思う。それができるような体制が長崎市には必要に思
う。 

日見 

小学校の通学路が、登校時間に交通量が多くバイパスを通る車がスピードを出して走
るが、十分な広さがない歩道で子供たち危なく感じる。雨の日などは斜面がくずれな
いか不安に感じる。通学路や、住んでいる団地の街灯がすくなく、中学生の部活から
の帰宅時間真っ暗で不安。 

日見 
障がい児を含め、子育ての支援や助成が長崎市には少なすぎるので、子育てしにくい
町として、子育て世代が感じていることを、もっと理解し対策してほしい 

日見 

親同士のコミュニティの場での話といえば子供や生活にかかるお金のこと。家庭の収
入の中でやりくりするというのは、大前提だが、昔と違い子育てにお金がかかる、地
域センターや交流の場は共働き家庭が多い現代では行く時間はない。そのような場を
増やし充実させるくらいなら、県独自で給付をしてくれたり、仕事から帰ってバタバ
タする時間の家事代行みたいなサポートのほうがありがたい。ほとんどの仕事をして
いる母親は仕事から帰り子供を迎えに行き、夕飯の準備、子供の宿題、片付け、お風
呂、寝かしつけ…これも子供がグズらなければ。書き足りない位のことを毎日してい
ます、これに子供の数が増えれば…ゾッとします。もっと、表面だけではなく、現実
をみて、ほしいです。 

日見 
多子世帯といいますが双子とか三つ子とか一緒に何でもお金が、かかるので沢山一緒
にかかる支援を考えて欲しいてます。 

日見 多子世帯に給付をほしい 

日見 
多子世帯に双子以上の子育て支援も考えて支援して欲しいです。双子以上は一緒に物
を揃えないといけないので支援を考えて欲しいです。 

日見 

中学校。高校のことをかんがえると経済的に不安。制服をおさがりでよいので、地域
ごとに入学時にいただけるとうれしい。ひとり親家庭は、やはり経済的に難しい。こ
ども食堂ではなく、お弁当や食品。学習用品を援助してもらえると本当に助かる。物
価高で日々生活しているが、貯蓄は難しい。高校の交通費もいくらかかるのだろうと
今から心配している 

日見 
長崎市だけではないですが、低所得世帯ばかり優遇されているように感じます。例え
ばですが、給食費無償化などになると助かります。長崎市に住んで特別良かったと思
うことはがないです。 

日見 
長崎市は本当に育児がしにくいです。大村を見習って欲しい。バス代も高いし、思春
期外来が少ない。思春期外来の入院が出来る病院を増やして欲しい。これは本当にお
願いします！大村だと長崎市から遠いので困ります。 

日見 
低所得世帯、多子世帯への支援しかないように感じます。納税者への支援も考えてほ
しいです。 

日見 

働きたいが、働き始めても突然の熱などで職場に迷惑をかけると思うと、働ける気が
しない。子育て中の母親が突然休んでも、受け入れてくれる職場が増えたらいい。働
き始めてからわかるのではなく、仕事を探してるときに伝わるようになると安心して
働からと思う。 

日見 
不登校になったとき、どこに相談したら良いか分からず、親子ともに疲弊していく中
での情報取得や学校への対応などに困難を感じました。繋がれる場所や相談できる人
などの情報が少しでも早く受け取れるような支援をお願いしたいです。 
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日見 
発達障害についての診断ができる施設を早急に増やしてほしい。診断が出たら、きち
んと療育に行けるように支援してほしい。 

日見 
不登校の児童へのフリースクールなどにかかる費用への助成を強く求めます。どうか
一度、調査、ご検討ください。 

日見 
不登校や、長期欠席時にパソコンが支給されているので、もっとそれを活用していろ
いろな支援やサポートをしてもらえたらと思います。 

日見 
不登校児のための勉強できる環境を作ってほしい。フリースクールは街中にあって
も、住んでいるところや職場から遠かったりして送迎も難しいし、お金もかかるため
厳しい。 

日見 
不登校児童がかなり増えている印象です。学校の対応だけでなく、たくさん居場所が
あって欲しいなと思います。 

日見 

保育時間の延長など子供だけに負担を強いる支援はやめてほしい。経済的に恵まれて
いても、心が貧しい子どもが増えています。本来であれば、親に求めるべき事を保育
士に求め、温もりを得ようとする姿を見て、心が痛みます。子供の事を考えた子育て
支援をお願いしたいです。まずは企業が子育てがしやすい環境を作る事を望みます。 

日見 
明石市のように、みんながわかりやすく、子育て世帯が公平に受けられる支援をして
ほしい。 

桜馬場 
お米券はとても助かりました。ありがとうございます。 瓊ノ浦公園のような、フェン
スがあり、ボール遊びなどを安全にできる場所がもっとあってほしいと思います。 

桜馬場 

今回のようなアンケートで、子育て中、乳幼児、に関わらず、小中、学生の子どもの
発達の悩み、また様々な悩みの声をすくってもらうことで必要なことが見えてくるよ
うな気がします。家庭、学校、での子どもの健やかな成長の為に、困難な状況になっ
ているものは何かを見つける事ができたらよいと思います。ありがとうございました 

桜馬場 支援が多くなり、助かります。今後もよろしくお願いします。 

桜馬場 

「長崎•給食•食育」で検索すると、素晴らしいことがたくさん書かれており、全て同
意できるものです。しかし、その給食を通した食育の対象とならず、忘れ去られてい
る子供達がいます。不登校児童達です。私の子供は訳あって不登校で、市の適応指導
教室に通っています。昼食には毎回弁当を待たせています。しかし、家庭単体で、長
崎県の謳う食育理念に沿った食事を用意するのは限界があります。 
適応指導教室やフリースクールに通う子供達は、我が子を含めて多くがおにぎり等の
簡素なものやコンビニ弁当で済ませています。不登校児の家庭は、勉強•運動の遅れ、
心のケア、日々の過ごし方等で葛藤しており、食育に割く時間的余裕がないのです。 
まずは、適応指導教室等に通う子供達に、給食を届けることはできないものでしょう
か。不登校児とその家庭は、（手を伸ばせば）行政や民間の支援もあるとは言え、基
本、毎日が孤独な闘いです。そんな中、給食に関して「不登校児は長崎の食育理念の
対象外」「各家庭で良しなにやってください」と言われているようで残念でなりませ
ん。学校からいただく栄養たっぷりの給食献立表を見る度に、我が子に申し訳ない気
持ちでいっぱいになります。是非とも良策についてご検討くださいますよう、心から
お願い申し上げます。 

桜馬場 

こどもは集団生活しているので、病気にかかりやすいです。医療費は無償化してほし
いです。また学校の数も少ないです（少子化で仕方ないですが...）。もっと支援セン
ターがあったほうが、乳幼児の保護者は助かると思います。自然環境や文化は素敵な
町なので、子育て支援をもっと充実させて、U ターン I ターン家族が増えるといいなと
思います。（我が家は Uターンです） 

桜馬場 
まちなかに子育ての拠点施設があれば、それだけで子育て中の人に安心感を与えてく
れると思います。健康な子どもだけでなく、支援の必要な子どもなど、どんな状況の
人でも気軽に利用できるような施設をぜひ作ってほしいです。 

桜馬場 

やはり母親が働きだすと、家庭と仕事の両立が大変だと感じます。事務は週 5が当た
り前ですが、私的には週 4だと平日休みの時にゆっくりできたり、家事ができるので
すが、土日休みのみですとゆっくりできる時間がなくなります。病院なども行きにく
いです。 

桜馬場 安全に歩けるように歩道を広く、ガードレールを増やしてほしいです。 

桜馬場 
医療費の負担を減らしてほしいです。所得に関係なく支援の手を差しのべてほしいで
す（差はあっても） 
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桜馬場 家庭家庭だけではなく、町全体の暖かいつながりがないと、どの世代も不満。 

桜馬場 
各家庭の子供の数ではなく、全ての子供のいる家庭が今よりも子育てしやすくなった
と思えるような支援をお願いしたいです。 

桜馬場 

学校の支援員を増やす。支援員の欠員は、給与の安さです。働き方改革で、あの給与
から福利厚生が引かれ、手取りいくらで支援員さんは働くのでしょうか。支援員さん
の存在の大きさを考えれば、給与と処遇の向上が、教員を助け、学校環境改善、子育
て支援の根本的な改善に繋がる。学校が荒れると、子供は家庭であれ、共働きでき
ず、結果様々な問題が生じる負の連鎖しかない。 

桜馬場 
学童に関しては、親が仕事でも、ゴールデンウィークや年末年始やお盆は休みなた
め、預け先がないと仕事を休まざるを得ない。そう言った事に、対応できるサービス
の充実を求めます。 

桜馬場 

啓発講座は働く人が参加できない日程のものがほとんどなので、それならば開催する
意味はないと思う。相談したり頼れる場所もあるのかもしれないけど、定時の時間帯
に相談にいける人は限られているので、結局行けないし、浸透しないと思う。 
もっとそういう場所があるとか、気軽に相談できるシステムにするなどの工夫と周知
が必要だと思う。もっと働く人に向けた根本的な支援をしてほしい。 

桜馬場 
経済的な支援がないと、子育てにゆとりが持てないし、子どもの家庭内教育にもよく
ないと思う。そもそも産むかどうか迷うという社会環境がよろしくないと思う。 

桜馬場 

最近は小学生もクロムブックを使った宿題が多いのに、学童の wifi環境が整っていな
いため、宿題ができないことがあり帰宅してからバタバタとすることが多くなりまし
た。学童施設への wifi環境を整えるための補助や支援などがいただけると助かりま
す。 

桜馬場 

産後のあかちゃんと保護者に対するケアは手厚いかなと思うが（4 ヶ月検診や産後の訪
問など、必然的に参加する機会が多いから？）、小学生世帯等子どもが大きくなる
と、こちらから相談したりしないと保健師さんや地域のイベント等に関わることが少
ないため、市の方から定期的に集まりに行けるような案内なり、保健師相談なりある
といいのかなと思います。健康な子はほったらかしかな…なイメージ。 

桜馬場 

子どもの校区で、中学校が統合される様ですが仮校舎の場所があまりにも遠いこと
や、どのような環境で学べるのかがわからず不安です。そもそも市内の中心部である
のにも関わらず、統合があることに疑問を感じますが、しっかりと子どもの立場にな
って、仮校舎の期間に通学する子どもたちへの配慮を考えて欲しいです。 

桜馬場 

子供を持ちたくても経済的な面で、なかなか子供を持てない方がたくさんいらっしゃ
います。子供がいる方でも不安をかかえながらの子育てをされてる方がたくさんいま
す。体調が悪くても医療費がかかるので病院に連れて行けないと悩んでる方もいま
す。こういう状況が今の現状です。タイミングを逃せば子供を持つ事は難しくなりま
す。1 人でも多くの方が子供を望んでいるのなら安心して子供を持てる、経済的な不安
を抱えずにのびのび子育て出来る社会になればいいなと思います。 

桜馬場 車がないと子供と過ごせる場所が余りない。特に公共の施設。 

桜馬場 若い人が流出しない対策を考えてほしい。 

桜馬場 手当を充実してほしい 

桜馬場 所得制限を撤廃し、18 歳までの医療、学費免除を希望 

桜馬場 

小学校へ登下校中や帰宅後、1人で出かける子供が犯罪に巻き込まれないか心配してい
ます。アメリカでは、ある程度の年齢まで子供が 1人で行動するなんてことは考えら
れません。そうした場合は、親が処罰されるぐらい、誘拐や犯罪に厳しく向き合って
います。日本も、子供が巻き込まれる犯罪が確実に増えており、今のような、1人で行
き来させるような時代ではないとも感じています。少しずつでも、親の登下校付き添
いができるような環境の整備や、職場での柔軟な対応など、これからの時代に向き合
った対応をしていく必要があるのではと思います。 

桜馬場 
小学生になってから、預かってもらえる場所がない。児童館や図書館。子どもだけで
安心して過ごせる場所がほしい。 

桜馬場 
小児科が少なく、いつも混み合っている。そこに時間がかかり、病院に連れて行くの
が億劫になる。色々な習い事や私立の中高に通わせたいが、授業料以外にも経済的負
担が大きく、悩んでしまう。 
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桜馬場 
障害児やグレーゾーンの子達に対する理解をもっとして欲しい。障害児は重度の子ば
かりじゃない。中度や軽度の子にも目を向けて欲しい。理解が乏しいから相談しても
なんの解決にもならない。発達支援アドバイザーをもっと増やして欲しい。 

桜馬場 親子で身体を動かして参加出来るようなイベントがあると嬉しいです。 

桜馬場 

世帯年収が 400 万以下？で税金の免除も受けられない中途半端な低所得世帯にも支援
をしてほしい。生活困窮世帯ばかり(本当は困ってないのに)給付金などたくさん支援
があるので、実はそのすぐ上の層が一番貧乏なのではないかと思う。母子手当などの
不正受給世帯もたくさんあるので、きちんと調査してほしい。 

桜馬場 全てが企業勤め前提でしたが、視野を広げていただきたいです。 

桜馬場 
大人のスポーツ施設ばかりでなく子ども世代が活動できるスポーツ施設を増やしてほ
しい。体育館や陸上競技場が少ないので練習場所の確保ができない。また大会会場が
少ないので遠征で保護者の負担が大きい。 

桜馬場 

知事や市長が少子化対策と言っているのを耳にしますが、県や市のレベルで少子化対
策をやるのは少しずれていると思います。少子化は過去の国策の失敗により生じてい
る問題で、改善するためには数十年規模で継続するような国全体の取組みが必須で
す。ダイバーシティが叫ばれる今の時代、地方レベルで声高に少子化対策と叫べば叫
ぶほど、パフォーマンスとして言っているだけだと感じてしまいます。少子化対策で
はなく、長崎で子どもを育てる魅力を強化し、県内で子どもを育てるならやっぱり長
崎市！と思えるようになればと思います。少なくとも県内でみると長崎市は習い事の
選択肢や歴史文化教育の面で引けを取らないと思います。短所(家賃の高さなど)をど
うこうするより、長崎市の長所を最大限に活かし、決して長崎市での子育てはコスパ
が悪くない！と言われるようになってくれればと思います。ちなみにこの手の分野は
あまり県外他都市との競争はしないでください。どうせ住まいの選択は仕事に依存し
ているので、仮に福岡市とか明石市よりも充実した取組みを展開しても、そこから人
は引っ越してきませんので。 

桜馬場 
地域の子ども会活動は、子どもにも親にとってもいい経験となります。未就学児の時
からなるべく参加して、人と地域の繋がりを作っていくため、子育て支援と子ども会
活動が連携とれると未来に繋がっていくと思います。 

桜馬場 
長崎の経済状況では共働きじゃないと子供を数人産むのは大変だと思います。今は共
働きの時代ですのでそこを支援したり、子供を産んでも安心して育てられる環境に税
金を使ってほしいです。 

桜馬場 低所得者ばかりに支援しすぎ 

桜馬場 定期的な給付金をお願いしたい 

桜馬場 
片親の所得での制限を止めてほしいです。 
ぎりぎりで育てる子どもの人数で、日々頑張ってますが、将来不安に思ってます。 

桜馬場 
放課後利用の回答欄に放課後デイサービスなどがなく、増えている発達障害児への対
応への認識不足が見られます。広い視点で現場での隔絶が無くなるようご検討下さ
い。 

桜馬場 

本当にお金がかかり出す年代への支援をしてほしい。一般的に収入があっても子ども
の数は各家庭出違うし、低所得の人やひとり親世帯にばかり支援があるのはおかし
い。フルタイムで必死に働いています。共働きで必死に子育てと仕事をしています。
所得によって援助が違うのもおかしいと思います。一生懸命必死に働いてるのがバカ
らしくなります。 

桜馬場 

明石市のように思い切り、子育て世代に振り切った政策をしないと個々で市の支援を
実感することはないと思う。学校の生徒数も減り、統廃合の学校も多く商店街はシャ
ッター閉まっている店ばかり、長崎市は廃れていく印象しかない。16 年ぶりの市長交
代で本当に期待している。長崎で子育てして良かった。長崎に生まれて良かったと言
えるような政策を希望します。 

桜馬場 
目先の経済でなくもっと先の経済や豊かさを見て子供、子供に関わる大人への投資を
してほしいです。 

梅香崎 

フルタイムで働いている保護者の方は夏休みなどの長期休暇も学童に預けられるが、
短時間のパートで働いている保護者は、長期休暇の時は子供に留守番をさせるしかな
い。防犯や家庭の中での事故などを心配しながら働きに出ているので、短時間でも子
どもを預けられるところができるととてもありがたいです。 
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梅香崎 長崎市の子供の為に頑張って下さい。 

梅香崎 お金に余裕があれば子供を産みたかった 

梅香崎 

まず雨の日に子供が遊べる場所、市の中心部に全くない。あんな大きな市役所や県庁
を建てて、そう言うところには目が行かないのが不思議。子供を守るためのワクチン
打ちに行って、時津や長与の金額みて愕然ととした。子供が病気すればまた時間がな
くなるのに、長崎市はあー守ってくれないんだなと実感。片親だけが経済的に困窮し
ているわけではない。基礎疾患や障害を持つ親だって困窮してる。また、共働きが理
想だがそれが出来ない家庭も多く何とかやりくりしている現状をもっと分かって欲し
い。言いたいことがありすぎてこんなところには書ききれない。 

梅香崎 
学級の人数を最高で 20人くらいで配置してほしい。先生達が大変そうである。給食費
の無償化。等 

梅香崎 給食費無償化。保育料完全無償化。 

梅香崎 

共働き、フルタイムじゃないと生きていけない家庭は多いと思います。そのため、働
く前提で子育てを中心に担う人が働きながら子育てを行えるようなサポートをするべ
きです。1回の補助金を渡しても、時短勤務を推奨しても改善は見込めないと思いま
す。子育て世帯はじかんがないです。子供の教育や一緒にいる時間は常に時間に追わ
れて余裕がありません。男性が子育てを一緒にするのも現状負担が大きいです。余剰
の労働力(障害者、引きこもり、高齢者等)を育成して、国主体で子育てをサポートす
る仕事をしてもらう方が現実的だと思います。 

梅香崎 

結局、子育てをするには、贅沢しなくても、大学まで考えるとお金がかかる。そうな
ると、母親も働かなければいけない。子どもとの時間が減り、子どもが寂しい気持ち
になる。子どもが寂しくなると社会的に治安も悪くなる。なので、共働きしなくて
も、やっていけるような支援が必要だと思う 

梅香崎 
現在小学校で部活をさせていますが、指導者が不足していると感じます。行政でも何
らかの働きかけをしてもらえると良いと思います。 

梅香崎 

高校 1年の息子がいます。子供の将来の為に、よりレベルの高い学習環境をと中高一
貫の学校に通わせていますが、やはり私立校は学費が高く交通費もかかってしまいま
す。妹達にも同じ環境をと思いますが、やはり経済的な理由で断念するのが現実で
す。私立中学、高校の学費補助や交通費補助があれば良いのにと願うばかりです。 

梅香崎 
子供の医療費がけっこうかかるので無料にしてほしい、インフルエンザの予防接種も
子供 1人 1回 1000 円ぐらいにしてほしい 

梅香崎 

世の中の母親の中には、働きたい人ばかりではない！働くことより家にいて子供とた
っぷり過ごす時間を作りたい人もいるんです！働くことばかり推奨するのではなく、
こうやって上がる意見を何人も出してます。もっと真剣に耳を傾けてはどうですか？
そして所得制限とかで、支給手当金を選択ができるようにしてほしい。 
あと、定年後も働き続ける人が増えてますが、それはそれで悪くはないとも思います
が、その方達がいるがために、若い人たちの働き口がなくなっている。それを見てい
るからこそ、我が子は将来大丈夫だろうか？と不安しかありません。だから少子化が
加速してるんじゃないですか？ 

梅香崎 
地域の高齢者の方々と子供達との接点がほぼありません。近くに住んでいても挨拶ど
ころか顔や名前もわかりません。お互いが支え合うような地域になれば良いなと思い
ます。 

梅香崎 
長崎市民の子どもは無料で入れる施設を増やして欲しい。体を使って遊べる施設はと
もかく、見るだけの施設（恐竜博物館など）は、1度行けばもう子供は行きたがらな
い。あと、給食があまりに質素すぎる。 

梅香崎 
低所得者の方ばかりに支援が多く、高収入の方以外は、普通に働いていても物価の高
騰等で生活に不安を感じます。 

梅香崎 低所得世帯だけでなく中間層のことも考えてほしい。 

梅香崎 浜の町アーケードの中に屋内遊園地を作ってほしいです 

茂木 
経済的支援がなければ、少子化は進むばかりだと思う。小さい子供もより、大きくな
るにつれてお金がかかるので、高校入学や大学の経済的支援が必要。 
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茂木 
育休をよしとしない企業がまだある。徹底的に見直す必要がある。育休に馴染まない
世代の管理者が、暗黙の了解で育休取得者に圧をかける為、実際育休の恩恵を受けら
れない。 

茂木 

高校生の医療助成拡大を見たが手間がかかり過ぎる。なぜ同じシステムに出来ないの
か？もっと多子世帯への援助が欲しい。（就学援助の一部を適用など。例えば給食費
の免除や、入学準備品援助など）子育て支援に関するものは、申請しなくても受け取
れるシステムにして欲しい。お米券なども、ペーパーレスの時代なのにデジタル化し
たら良いと思う。いつ買うか分からないのに、常にあの券束を持ち歩くのは、かさば
り邪魔。時短勤務をすると勿論収入が下がる。でも、子育て（主に保育費）など出費
は多い。差額を保障する制度などがあれば、良い。実際、収入の為に無理してフルタ
イムで働いている。 

茂木 子どもに対する補償を増やして、負担が減るといいなと思います。 

茂木 
子育て世代の経済的支援をお願いしたいです。親世代を支えた上で、こどもへ十分な
教育をして、その後自分たちの生活を賄えるなどの賃金を頂けてません。慎重な方ほ
ど子どもを増やす決断を持てる家庭が少ないのではないかと思います。 

茂木 

私は他県から長崎にきました。以前住んでいた所は学区内に一つは児童館があったの
ですが、長崎県は県全体で数カ所しかないのは驚きました。学童保育は学区内に一つ
はあって充実してきてますが、一年生の値段の高さにはびっくりしました。下もまだ
小さく私も働いていないので利用ができないのですが、親の就労などに関わらず、児
童館のように利用ができたらと嬉しいです。家にいる保護者は子供が行きたい時に行
けますし、親も子育ての負担がかなり減って余裕を持って子供達関わることができる
と感じます。結果、子供も保護者もハッピーではないでしょうか？特に夏、冬、春休
みなどの長期休暇は是非ご検討頂きたいです。 

茂木 
児童扶養手当の 1人目と 2人目以降の金額の差がある。同じだけお金使うのに疑問で
す。所得制限の幅が狭すぎる。少しでももらえたら色んな補助を受けられるが、少し
でも超えると何も受けれなくなる。所得もあげても貧困。所得を抑えても貧困。 

茂木 

職場が時間休がとれないので、子供を病院に連れていく、自分の病院などで半日有休
を使わないといけないため不便を感じます。子どもの部活の見守りなどで、16:30 から
のの予定のために、12:30で仕事を切り上げないといけません。有休もどんどん減りま
す。ひとり親なので、すべて自分でやっています。大企業は時間休制度が進んでいま
すが、中小企業はまだまだ改善すべき点がたくさんあります。全ての企業に時間休制
度を義務づけて下さい。 

茂木 

働きたくても子供に発達障害児や障害児がおり、（長時間預けることに不安があり）
就労をできなく、もどかしく思っています。 
障害が軽いと判断されると支援もほとんどありませんので、その辺りも改善してほし
いです。 

茂木 
乳児、幼児より小学生や中学生など教育費、食費がかかる年代こそ支援や給付金が必
要だと思う  小さい子が室内で遊ぶ場所はあっても小学生ぐらいの子が安全に遊べる
場所がほとんどない 

茂木 病児保育が少ない 

茂木 不登校対策に力を入れてください。 

小ヶ倉 いつもありがとうございます。 

小ヶ倉 

いま長崎市に在住してる若い子(高校、専門、大学生など)たちに、一緒に現状の子育
てを知ってもらい、また、未来の子育てについて一緒に考える場や交流が出来たらと
思います。今の現状は大昔と違い、兄弟が少ないか１人っ子だったりが目立ちます。
自分以外の兄弟への親がする子育てを感じる機会も少ないかと…実際、兄弟が沢山い
る方のほとんどは、子育ての現状を肌で感じて育つことが多いので、子育てについて
解決力や対応が有利な方が多いと感じます。 
例えば、子育て支援センターでの未就学児お遊び会に高校の授業の一環として参加し
てもらうなど市の提案で出来る事がないでしょうか？ 
また、話は変わりますが、発達障害児に関することも、もっと周知してもらえるよう
にお願いしたいです。まだまだ悩んでるママたちも多いです。その中で、パラスポー
ツや作品展、自分に出来る事を頑張ってる子どもたちもいたりします。メディアに協
力してもらったり、SNSなど情報発信して欲しいとも思います。 
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小ヶ倉 
ひとり親だが所得で手当が貰えないのはきつい。医療費も高いし両親揃っている家庭
と同じなので、いずれ生活が難しくなる。 

小ヶ倉 医療費の無料化をすすめてください 

小ヶ倉 

育休や保育料無償化など近年御尽力頂きまして心より深く感謝申し上げます。学童(1
〜3年¥12000、夏休み¥20000&お弁当別)など経済的に利用が難しく‥共働きしながら、
下校後の子どもの居場所確保に心痛めております‥御検討の程宜しく御願い致します
‥ 

小ヶ倉 

一時的な給付ではなく、継続的な支援がいいです。 
また児童手当など親がなんに使うか分からないお金よりも子供に必ずかかるお金で必
要なものを無償化にしてほしい。給食費や制服代など。医療費の無償化は反対。無償
化にするとムダに病院行く人がふえそう。無償化にするものはあくまで全員が必ず必
要とするもののみ。また多子世帯に手当を増やして欲しいが、ある程度の収入がある
人のみ手当を増やして欲しい。あくまでも子供は自分たちのお金で育てるのが第一で
あって、低所得世帯や非課税世帯が税金に頼って産むのは違うと思う。そうゆう世帯
が産んだ子供は低所得や非課税になる可能性が高く、永遠に税金がいくらあってもた
りない。またお金欲しさに子供を産みそう。なので、きちんと収入ある家庭に手当を
だすことで子供の教育にも力を入れられると思うし、きちんとした子が生まれると思
う。なんかうまく伝えられませんが。。 

小ヶ倉 雨の日に利用できる施設がほしいです 

小ヶ倉 
共働きですがどうしても所得額が少ないです。 
その上、給食費、家庭での食費、学童費他、実費が大変で貯金ができません。将来不
安になります。 

小ヶ倉 

今の長崎市には明るい未来があるの？と思ってしまいます。小学生の子供でも大人に
なったら県外に住みたい！と言っているほどです。親の世代が仕事、仕事の毎日で疲
弊して いる姿を見ているからではないかなと思います。経済対策をお願いしたいで
す。休日に気軽に出かけられ、子供たちがもっと楽しく過ごせる施設も増やして欲し
いです。長崎市にこれからも住みたいって思えるような市に変えてほしいです。 

小ヶ倉 
財源などのこともあり、実現は色々と大変かと思いますが、少しずつでも今より子供
が育てやすい環境が実現できると良いかとおもいます。 

小ヶ倉 
子ども手当の金額を増やすより、高校の無償化などに力を入れてほしいです。経済的
な不安を感じることなく、子供達が安心して学べる環境を作ってほしい。 

小ヶ倉 子育てしにくい町だと思うので次は考えられない 

小ヶ倉 子育て世代の税金負担を減らして欲しい。 

小ヶ倉 
子供に対して一律の給付金にしてほしい。低所得のみの援助は改善すべき。一般家庭
の子供も生活くるしいのに平等にしてほしい。 

小ヶ倉 子供の医療費を無償にしてほしい。 

小ヶ倉 
施設は不要。まともな就職先を増やすべきではないか。頭のいい子が残りたいと思え
る街にすべき。 

小ヶ倉 

小学校が意外と台風や感染症などで休校対応になることが多いが、低学年だけでは留
守番が難しいが、一般的には小学生になると手がかからなくなり仕事へのウェイトが
増やせると思われがちで職場へ休みを申し出にくい。 
職場の意識替えと、長崎の各中小企業でもリモートワークや在宅ワークが柔軟にでき
る土壌を作って欲しい。 

小ヶ倉 
小学生についても不登校が増加していると思いますが、なった時の子供の居場所の提
供、親や子供への支援、学校からのサポートや情報提供など充実させてほしいです。 

小ヶ倉 
性教育と薬物の危険性は学校で時間が割けないのであれば、市からのアプローチがあ
っていいと思います！ 

小ヶ倉 
早く医療費無償化と、小児科を増やしてもらいたい。独自の子育て支援を考えてもら
いたい。 

小ヶ倉 中学校入学時の制服と物品代金を県が負担してほしい 

小ヶ倉 
長期休暇の学童利用時間を 19 時まで伸ばしてほしい。みょうじょう学童は 18時まで
なので利用しにくい 
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小ヶ倉 

長崎以外の２つの地域の子育て支援を経験しています。そことの差があるように感じ
たのですが、他県の対応などを県を跨いで情報交換などできないのでしょうか。財政
状況などあるかとは思いますが、子育て中の方が引っ越してきて不便と感じる点が長
崎に足りない点（改善すべき点）なのではないかと思います。 

小ヶ倉 長崎市での児童館の数が少ない 

小ヶ倉 
低所得者ばかりで共働き家庭には補助が無い。二人で働かないと税金が払えない。補
助してほしい。 

小ヶ倉 低所得世帯対象よりも、子育て世帯をもっとヒイキして欲しい。 

小ヶ倉 

東京都や、他県の子育て支援を参考にしてほしい 迅速、かつ早い。この前他の市か
ら友人が遊びに来たので、子供たちを連れて出雲近隣公園に遊びに行きましたが、草
が背丈ほどあり、とても遊ばせる状態ではなかったです。猪も被害があるみたいで恥
ずかしかったです。近くの学童や保育園もよくきているのに大丈夫かなぁと思いま
す。最近は、学校でも遠足に行かないのは、荒れているから？長崎市を代表する公園
なのにネット情報と違うから整備してほしいです。私は、主人とよく歩いているので
残念だねと話してします。県庁の芝生も歩きましたが、業者の人が草生えてないのに
手入れしていて、近隣公園に行ってほしいと思いました。子供達が安心、安全にあそ
べる公園ではないと思います。草で死角がありますよ。ご検討ください 

小ヶ倉 働き方改革を進めてほしい。 

小ヶ倉 
日曜、祝日も保育園をあけてほしい。また、病児保育が南部にはない。小児科医もす
くなく、毎回こんでいるところがおおい。小児科医をふやしてほしい。 

小ヶ倉 
日曜や 19時移行もあずかってくれる保育園（以前のざぼんちゃんのような園）ができ
てほしい。南部には病児保育、小児科ともに少ない。小児科医をふやしてほしい。 

小ヶ倉 
物価高で本当に生活が苦しい。給料も上がらず、出費だけ増えてなかなか野菜も買え
ない。困ってる。 

深堀 
ひとり親世帯や低所得世帯への支援はあるが、低所得世帯でなくても物価の高騰など
で生活は厳しいので、限定せず子育て世帯に平等に支援してほしいと思います。 

深堀 

まずは早急に病児保育の充実をお願いしたいです。そして、PTAを無くしてください。 
働く子育て世代に PTA の活動が可能だと本当に思ってますか？昭和の文化を現代に当
てはめようとせず、新しい仕組みづくりをお願いします。教育の現場(学校の先生方)
の教育以外の労務を無くして、市役所で暇してる人達を現場に配置して「先生」が
「先生」の仕事をできるようにしてください。 

深堀 

下校時間が変わることがわかるのが一週間前のことがあった。子供の下校時刻に合わ
せて仕事をしている人は困るのではと思った。第一子はよくわからないことがたくさ
んある。入学後 1週間給食がなく、早く帰ってくることも知りませんでした。下校時
間は入学前の 2 月くらいの説明会で詳しく教えてほしいです。 

深堀 

街中やスーパーで、複雑な事情を感じられるような子供をたまにみかけます。学校に
は行ってるのだろうか、一緒にいる保護者との関係性や服装の汚れや乱れ、身だしな
みができていないなど胸が押しつぶされそうになります。 
全ての子供がその保護者が壁を感じずに、その身ひとつでさくっと行ける休める場所
があったらと思います。芝生（犬が散歩しない）やベンチがたくさんある広場が内外
にちりばめられたらいいなと思います。 

深堀 

学校や学童保育が長期休暇の場合や急な閉所などの場合の子供の預け先がない。 
また、病児保育も少なすぎて全く利用出来ない。南部の方は小児科も少ないので小児
科医が不足なのかなと感じる。病気の時にとても不安。 
他県と違い、子育てしにくい。 

深堀 子育てに手厚くない 

深堀 

子育て支援はどうしてもその期間が終わってしまえば関係ないものになってしまいま
すが、喉元すぎればなんとやらでなぁなぁにされがちに感じますが、そこで育った子
どもたちが大人になってここで自分も子育てしたいという気持ちになるような地域作
りをしていく必要があると思います。そのためには親が長崎市はこんなことまでして
くれるから助かるわと子どもたちに言えるような地域にしなければなりません。 
病後病児保育も当然充実させねばなりませんが、幼児を抱えた母親が病気になったと
きに休めるような施設やサービス、近隣保育施設の一時保育の充実、また小学生以上
の子どもたちの学習、支援施設も必要だと思います。 
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深堀 

子供はお金がかかります。1 番は学費や習い事。これから先の日本を子供が生き抜くた
めに必要な事であれば習い事も重要、学費も重要です。生活費も子供の数だけ高くな
ります。ではどうしたらいいのか？ 
同時に大黒柱である父親の賃金があがること。一生懸命働いてくれてますが、平均以
下の給料です。その次に父親の育児に対する意識を高めていく事。しかしあまりにも
父親に負担をかけると倒れてしまっては元も子もない。共働きでないとそもそも生活
ができない。子供が欲しくても作れない理由は経済的な事です。 
もちろん自助努力も必要です。投資信託をしたり格安スマホにしたり、私自身働きな
がら資格を取得し、家事と仕事育児を両立できるように資格を活かし転職をしまし
た。しかしながら各家族の努力をしても、子供を安心して育てられるのか？子供が大
人になった時に困らないように教育をできるのか？？いう不安は常につきまといま
す。 

深堀 支援クラスの人数が増えているのに、支援員が足りないと思います。 

深堀 人口増加してる街や子育てしやすい町となってるところをもっと参考にして欲しい。 

深堀 
町ごとに未就学児でも安心して遊ばせる公園や施設を増やしてほしい。お金がかから
ないお母さんが休める支援をしていただきたい。産後がこんなに辛いとは思わなかっ
たので男性にも理解していただけるように育児休暇全員とれるようにしてほしい。 

深堀 長崎は子育て支援が弱すぎると思う 

深堀 
特に、長期休みに子供が毎日集まって友達と遊べる場所を作ってほしい。働いていな
いと、学童は預けられないことが多く、子供は友達と遊ぶことができない。室内で、
自由に行けて過ごせる場所が地域にあると良い。 

深堀 

南長崎では、たのこのプールやマリンスポーツセンターのプール、恐竜パーク横のテ
ニスコートなどスポーツで楽しむ場所が少なくなっています。特にテニスコートは抽
選で取り合っている状況です。住んでいる場所でスポーツ格差が出ないようにしてほ
しいと思います。 

深堀 

部活がなくなりクラブ化していくので、いろんなスポーツに関わる場所が欲しい。そ
もそもどのスポーツに興味があるかも分からない状況の中、学校での部活は無くなる
一方です。色んなスポーツへの斡旋をして欲しい。また、市中心部だけでなく、郊外
からも通える距離なども考えて欲しい。スイミング施設の激減していることも、検討
して欲しい。 

深堀 物価高騰による負担がこれからもあると思うので子育て支援を充実してほしい。 

深堀 

保育所と幼稚園で、同じ３歳児の保育料が異なるのはなんでか。保育所は３歳になっ
た年度末まで保育料がかかるのに、幼稚園は次の月からかからない。働かいていなく
ても預けられる幼稚園の方が負担が少ないのはおかしいと思わないのか。一生懸命働
いて高い保育料をはらいながら保育所に預けるより、働かないで幼稚園に預けた方が
いい。女性を働かせたいなら見直すべき。また、保育料の減免の対象を中学生までに
して欲しい。年が離れていても、家庭の子供の数は変わらない。負担が大きい。 

深堀 
無料の屋内施設がすくない。雨の日も思いっきり遊べる施設があればいいと思う。近
くに駐車場もあればなお良し。 

野母崎 

うちの地区は子供数の減少で、小学校で複式学級がスタートしましたが、学校は存続
してほしいです。地域から見ても学校がなくなるのは寂しいです。中学校では部活が
限られてしまい地域移行に変わるようですが、したい部活ができないのは残念です。
部活や勉強の面から中学受験をする子も増え、ますます地方の学校の生徒数が減って
きています。今後、学校教育がどう変わっていくのか、もっと身近に情報を発信して
ほしいです。 

野母崎 
その場しのぎの給付などにお金をばら撒かず平等に、永続的にできる支援をして欲し
い 例えば給食費の無償化など 

野母崎 

フルタイムで働く母親としては、とにかく労働時間の確保が第一です。預かり時間の
延長→フルタイム労働→収入維持→生活維持です。そのため、病気や特別な事情がな
く、仕事をしていない親への支援は不平等に感じます。我が家は祖母の協力もあり、
発達障害児を育てながら夫婦共にフルタイム（当直勤務あり）で働いています。その
祖母も 60過ぎてパートで働いています。学童保育•病児保育等、子の預り体制の充実
を望みます。何卒、各家庭にお金を配るような、残念な施策だけはしないでいただき
たいです。バカな親の懐に入るだけで、子育てには役に立ちません。 
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野母崎 
バス代の補助。子供手当の増額。ひとり親家庭の減額。ひとり親ばかり優遇されすぎ
る。アル中には生活保護を打ち切る。生活保護の不正受給撲滅。公園の遊具の整備。 

野母崎 経済的支援を充実して欲しいです。 

野母崎 
子育て支援も大切だが、支援に甘えて保護者が子どもと過ごす時間が減ったり、子育
てよりも自分中心にならないのかという心配もあります。 

野母崎 
住んている地域により平等な教育を受けられないと感じています。塾や習い事など通
わせたいのに通わせられない環境や金額です。学費についても子育て支援があるなら
学費他の諸経費免除や、習い事も通いやすい環境を整えてほしいです。 

野母崎 少子化になり未婚者が周りに増えてきている。出会いの場を作ってあげてください。 

野母崎 
中学・高校となると制服代、高校に入学となると教科書代や学費等、色々と出費が多
くなるので子供手当てを増やしてほしい。 

野母崎 低所得者だけでなく普通の人にも支援して欲しい 

野母崎 低所得者への経済政策が多い 必死で働いて子どもを育ててる家庭にも支援がほしい 

野母崎 

発達症などを持つ親は日々の生活に困難を感じます。フルタイムですが、精神的にも
体力的にも両立が困難な事が多く、オープンに一時預かっていただける場所があれ
ば、余裕が持って仕事ができる。また、そのような支援が必要な子供がいる人への職
場の配慮（有給を増やすなど）があれば、経済的にも助かる。 

野母崎 
発達障がいの子が無料で通えるような習い事など。定型発達の子供に混ざって習い事
をする場合、親が気をつかってしまうため。協調性が足りないという理由で子供がや
りたい事をあきらめないといけません。 

野母崎 

保育士です。0歳児から 2歳児が、朝は 7 時から 18時頃まで預ける方が年々増えてお
り、現場は人手不足で、早番と遅番だけでは、安全に子どもを見ることができないと
いう状況です。少しでも負担を減らすために、1時間早く出勤したり、我が身と自分の
子どもは後回し。責任と過労で、常勤保育士は皆、疲弊しています。やりがいのある
仕事ですが、待遇と労働環境を考えると、子育てをしながらできる仕事ではないと改
めて感じ、続けていける仕事なのか日々悩み、同じ悩みを抱える同僚も複数います。
私も含め、ストレスや過労が原因で体調を崩す保育士も増えています。これが、保育
の当たり前なのでしょうか？新しい支援施策も重要だと思いますが、現状の保育もま
まならない状況で新たな施策と言われてもピンときません。監査などてはわからない
保育現場の実態を現場(保育士)の声を聞くなどして調査することもお願いしたいで
す。不適切保育が注目されていますが、現場は限界ギリギリでやっています。崩壊す
る前に対策を考えるべきだと思います。 

山里 お米はとても助かりました。そういった支援があると良いです 

山里 
18 歳まで医療費の無料化、任意の予防接種も無料化にして欲しい。一定の収入以下の
家庭への子育て支援で現金を支払うよりも給食の無料化など全ての家庭への支援をし
てもらいたい。 

山里 
インフルエンザの助成金を小学生にも適用してほしい。１０歳未満は 2回接種なの
で、大人料金が２回分で、すごくお金がかかる。 

山里 インフルエンザの予防接種の公費負担を小学生まで伸ばしてほしい 

山里 
インフルエンザの予防接種の助成を小学生まで(せめて二回目接種だけでも)広げて欲
しい。 

山里 インフルエンザワクチンが高すぎるので、小学生までは助成して欲しい 

山里 

ひと口に「子育て支援」と言っても、子供の年齢で求められることはかなり違うと思
います。物質的な支援も必要とされているとは思いますが、子供の病気で休みやす
い、とか子供の足音で文句を言われない（常識外れの騒音は別ですが）とか社会の雰
囲気作りも大切だと思います。また、幼稚園・保育園や学校の先生のフォローも必要
かと思います。クレーマーに近い保護者への対策も考えるべきでしょう。最近は情勢
に合わせた一時的な「支援」が多いですが細くても結果がなかなか出なくても長い目
で見た施作を希望します。 

山里 医療費の無償化を是非お願いします。 
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山里 

金子谷川コンビの手下達がいる限り長崎は良くならない。人口流出止まる訳無い。金
があれば出て行きたい。何の魅力も無い長崎。でも貧乏人は金が無いから出て行けず
ずっと地獄。それでも選挙行って投票しているけどね。子供達だけでも脱出させた
い。それくらい切実。 

山里 経済的な援助と、安心して子供を預けて働ける環境がいちばんだとおもう。 

山里 
現在どのような子育て支援が行われているのか具体的に知る方法がわかりにくいと思
う。 
所得制限で児童手当が無いので、せめてこども医療費無償化になるとありがたい。 

山里 

高齢者のインフルエンザワクチンは補助が出るが、小児の補助はない。小学生は２回
接種しなくてはならないが、補助がなく負担が大きい。多子世帯には経済的な負担が
大き過ぎる。打たずに罹ったほうが医療費は安く済むから打たない選択をしてしまっ
ている。 

山里 
最近報道された第三子を優遇する制度(大学費の助成？等)には疑問です。 
一人でも二人でも平等に学べる機会を与えて欲しいと思います。 

山里 
子ども、老人に優しい社会が、平和に繋がると思います。頑張って下さい。期待して
います。 

山里 
子どもたち(3人)が小さい頃は、とてもストレスがありましたが、今はやっと心身の余
裕が出てきたところです。なので、今現在の状況を回答しましたが、数年前だったら
全然違った回答になったと思います。 

山里 

子どもと一緒に習い事や病院にいくための待ち合わせや、一緒に帰宅するために勉強
をしながら仕事が終わるのを待つことができる部屋が、職場にあるととてもありがた
いです。17時以降に病院に行きたくても、自他に帰っていると診察時間に間に合わな
いので、土曜日しか病院につれていけません。 

山里 

子どもは２人います。本当は 3〜４人ほしかったですが、諦めました。１人目の妊娠で
悪阻がひどく休職せざるえなくなり、産後の職場復帰に強く不安を感じたこと、また 2
人目も欲しかったことから再びの悪阻への不安から退職しました。２人の子どもに恵
まれたあと、３人目以降はあきらめたのは、先の経済不安です。体質から、悪阻がひ
どいこと、産後の肥立ちが悪いことはわかっていたため、出産を終えてから就労を検
討しており、３人目以降の出産を終えたあとは、相当な離職期間が経っていること、
自分も高齢化していることから、就職条件がどんどん厳しくなることが見越せてい
た。3 人以上の子育て費用や、先の学費を考えると、就労しないで出産を続けることは
まずありえず、就労しながらの出産は体質や年齢から困難であった。何の不安もなけ
れば、３人目以降も出産をのぞみました。ぜひ安心して、望んだ分だけ出産できる制
度を充実させてください。 

山里 
子育て支援に不公平感を感じている人がいる、子どもを 3人連れているだけでせめら
る(多子世帯だとバレる)子どもの人数を尋ねられる事が苦痛 

山里 

子育て世代の県外への流出、子供を、持つことで経済的不安を抱え DINKsが増えてい
る。晩婚化による不妊症なども増えていると思う。若い世代が安心して、結婚、妊娠
というライフステージを進んでいくような施策が必要。子育て支援の金券（例えば、
お米券等）が増えてくれると、市や県全体で子育てを推進してくれていると感じる。 

山里 

所得制限で児童手当対象外世帯です。国の給付が受けられないなら、市での給付を検
討してほしいです。教育の質が高いとは言えず、家賃等の生活費が高い長崎市で生活
し、高額な住民税を払うだけの魅力が感じられません。リモートワーク可能なので、
私にとって魅力ある自治体へ転居を考えています。人口流出ストップ、現役納税世代
を引き止めたいのであれば、高齢者や低所得者よりの政策を改めたほうが良いです。 

山里 

西洋館のこども広場が潰れてしまったので、中心部にこども広場を作ってほしい。
（路面電車やバスなどアクセスの良いところ、安心安全に過ごせるところ）夏休み、
公民館講座いつも楽しく過ごさせていただき、ありがたく思っています。子どもが自
習できるスペースが西公民館しか開放されてなくて、送迎ができないので、（車がな
いと行けない場所。）市民図書館などを学習室として開放してほしい。きょうだい児
がいると学習に集中できなかったりするので。ココロンサービス はとてもありがたい
のですが、どこでどんなサービスが受けられるのかわかりにくい。具体的に書いてほ
しい。路面電車子供無料の日やバス電車無料デーは、家族でお出かけしようという気
持ちになる。民間ですが、ありがたいです。子どもが多いとそれだけお金もかかって
いきます。市の施設だけでも多子世帯へのサービスをもっと優遇してくれると助かり
ます。（アグリドーム三人目以降は安くなるなど） 
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山里 児童手当の所得制限を無しにして欲しい 

山里 女性が働きやすい社会にして欲しいです。 

山里 
税金を支払ってる世帯にも同様に支援してほしい。ばら撒くのではなく、給食費軽減
や中学校の制服代軽減などもっと支援はあるはずです。 

山里 
長崎県（特に長崎市）は子育てしにくい町だと思います。もう少し行動力のある方々
に動いて頂いて早く長崎市を変えないと若者は増えないと思います。 

山里 長崎市の中心部に子供たちが自由にボール遊びができる場所があればいい。 

山里 
低所得などの線引きで給付など止めて、直接、子供にかかる費用の負担軽減をするべ
き。給付にすると、親が子供の為に使わない人もいると思うので。 

山里 低所得世帯に限らず平等に施策を行ってほしい 

山里 

非課税世帯の支援だけじゃなくひとり親への支援がもう少し欲しい。必死に働いても
非課税にならないなら支援がないのは必死に働く意味もないし、キツすぎる。多子世
帯への児童扶養手当は、少ない。1人 2 人の世帯より少し多いだけじゃ意味がない。か
かる費用は人数も倍なら金額も倍にしないと多子世帯はやっていけない。 

山里 
病児保育はコロナが 5 類になっても受け入れ不可、半日しか預けられないのに病児保
育代全額かかる施設もあり、仕事と育児の両立が難しい 

山里 
部屋数の多い家は子供がいる間だけでいいのに、長崎は家賃も土地も高い。市の紹介
で家族向けの空家を貸す仕組みを作って欲しい。収入に関わらず、教育費、奨学金の
支援を手厚くして欲しい。 

山里 
物価の上昇に対して所得が追い付かない状況が今後も続く為、給付金等の支援をして
頂けると助かります。 

山里 

物価高騰もあり、生活だけで手一杯です。子どもに関わる費用など、平等な支援がな
いと、少子化は改善されないと思います。一人親や非課税家庭ばかり、支援されてい
ては、離婚する家庭も増える一方です。まともに働いている人がバカらしくなりま
す。希望を持てる子育てがしたいです。 

山里 
保育園や幼稚園、学童の先生たちは責任が重い割に賃金が少ない。そのため、離職に
つながる。それ相当の対価を支払うべきである。少子化というのであれば国や県、市
が先生たちに対価を保障するべきではないかと思う 

山里 
未就学児に対しての支援は充実してきていると思います。経済的支援も必要ですが、
習い事や学校、大学、専門学校など選択肢がもう少し広がり、他県に行かなくていい
よいにしてほしい。 

山里 

明石市での子供支援施策が成功したという番組を最近よく見ますが、子供への支援を
多くすることで経済が回り県が潤い、他県からの世帯が流入し人口も増えるというと
ても画期的なお話だったので、長崎でもそのように人口増加や経済向上が図れたらと
ても住みやすい県になるのではないかと思いました。 

山里 
役所もアンケートとるなら、実現して欲しい。ひとりで頑張ってる親がいることを、
見て見ぬふりしないでほしい。自分が病気になったら、誰も助けてくれない状況をわ
かって欲しい。 

山里 
両親ともに 17時に家に帰られるなら、ゆとりを持って子育てを楽しむことが出きると
思う。育児世帯に限らず、残業なく帰られる職場の環境作りが一番大事だと思う。 

西浦上 

とにかく子育て世帯に給付金が欲しいです。長崎市は給食費を削減するために品質を
低下させているという情報も以前見ました。品質を低下させるくらいなら給食費を値
上げして欲しいし、さらに言うならば無償化して欲しいです。毎日給食が美味しくな
いと言って帰って来るので悲しくなります。 

西浦上 

どんどん人口流出が進んでいますので、このままいくと、税収の低下から、行政サー
ビスの質の低下という悪循環に陥ると思います。同じ長崎市で働く同僚の中には、長
崎市に住むメリットが無いと考えて、時津や長与、遠くは大村への移住を進めている
人たちもいます。他の市町村に先駆けて、子育てしやすい安全な環境づくり、経済的
支援制度構築をお願いします。 

西浦上 金額支援面を改善してください 

西浦上 今後、学童の人材不足を心配しています。 

西浦上 
5 歳児スクリーニングの実施と発達支援の充実。趣旨からは少し外れますが、男子の
HPVワクチン接種の無償化。 
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西浦上 

インフルエンザ予防接種の助成が未就学児までなのは疑問です。他市町村では小学生
以上も助成があります。助成がないと 2回の接種で 7,000円にもなるので、負担が大
きすぎます。お金がかかるから予防接種は受けないという話もよく耳にします。 
高校生までは助成して頂きたいです。子供が中学生になる頃に校区外へ転居になる可
能性があります。現状、小学生は校区変更が割りと容易にできますが、中学校は校区
の学校に通わなくてはならずもし転居する場合、隣の校区の三川中になってしまいま
す。今の家から転居しない場合は西浦上中になります。転居先は三川中校区ですが転
居先からでも西浦上中までは徒歩で通える距離です。以前実施されていた学校選択制
がうまくいかなかったので中学校は校区の学校へ通わなければならなくなったと思う
のですが、一番多感な時期に友人のいない学校へ転校するのは本人も精神的に辛く不
登校の原因になるのではないでしょうか。我が子は小さい頃から人見知りで小学校入
学時もなかなかお友達ができなかったので中学校で転校になると親としても不安が大
きいです。以前、教育委員会へお尋ねしたところ中学入学時に校区変更の理由を「部
活動」で校区変更した場合その部活を辞めてしまったらそのときはもとの校区へ転校
になると言われました。ケースバイケースかとは思いますが、本当に転校になるのか
そのあたりの詳しい話など実際の例はなかなか教えて頂けないとおもうので容易に相
談もできません。うちの場合のように、選択して遠方の学校へ通うのではなく、校区
の境界地区にある場合は隣接校であれば都合のいい学校を選択して通うことを認めて
頂けるようお願いいたします。 

西浦上 サービスがそれぞれ独自で分かりにくい。 

西浦上 

なぜ市の中心部に子育て支援拠点を作るという発想になるのか、よく理解できませ
ん。今現実的に子どもが多くの時間を過ごしているのは小学校や幼稚園・保育園なの
で、新しいインフラを作るのではなく、既存施設のソフト・ハード両面への支援を充
実させてほしいです。 

西浦上 
ネット犯罪が見えなくて 1番怖い。高校生まで持たせない制度などどうでしょう。 
あと、高校生も給食になってくれると、大変助かります。給食費は払います。雇用も
増えるのでは？ 

西浦上 
ひとり親世帯や非課税世帯支援も当然大切だが、それ以外の子育て世帯にももう少し
光を当てて欲しい。なんでも高騰、値上がり、増税ばかりで生活は苦しく我慢ばかり
になってきている。親も子も楽しく安心して生活していきたい。 

西浦上 

もう６年なのでこれからなにか出来ても恩恵はうけられないのかな?という気がしてし
まうので中高生でもこれから受けれる施策ができればありがいです。塾なども皆さん
行ってるようですが費用がかなりかかると聞いているので裕福な家庭の子供と同様に
しっかり勉強させてやれる環境が出来るといいなと思います。 

西浦上 

我が家はひとり親ですが、ボーダーを少し超えて手当が何も無いのでとても苦しい生
活です。頑張っているのが馬鹿らしい。小学生は高学年になれば 1人で留守番はでき
ます。が、万一 1人の時に火災になったら、怖くて 1人で逃げられないです。一般企
業は小学 3年生を過ぎれば、時短も取れないんです。なんの支援もないんです。万一
の時に犠牲になるのはやはり子供だと思います。 

西浦上 
我が家は上の子と歳の差があるため、保育料半額、3人目無料の対象外です。歳の差関
係なく子供の人数は数えるべきだと思います。 

西浦上 

学童の予算増額、スタッフ増員。現在利用している学童は校区に一つだけしかなく、
子どもの数の割にスタッフが少なく、ケガやトラブルに対応しきれていないのが現
状。今の学童は仕方なく利用しているが、小規模でも複数あって選択できるのであれ
ばベストだと思う。もしくは送迎ありの学童か。 

西浦上 給付による経済支援を充実させてほしい。収入に問わず支援をしてほしい。 

西浦上 

子育てと仕事の両立が困難となってます。フルに働かないと金銭面が苦しい状況で、
なおかつ、子供の行事や病気の際に休み希望がとれない。また子供が病気でも休みが
とれず、自宅に子供を 1人置き出勤しなければいけない親が多いのが現状です。企業
の理解力も低いため、行政からの働きかけがあるといいと思います。金銭的な支援も
助かりますが、まずは、子育て世代の本当のニーズを理解し、対応を検討されたらよ
ろしいのではないですか？また、最近の低所得者ばかりの支援はどうかと思います。
(本当に就労が難しく支援が必要な方以外)現実に対象者に甘すぎます。実際にはギャ
ンブルや煙草等そのような方がたくさんいます。働かなくて生活できるなら、子供の
そばにいてあげたいです。土日祝日に一緒に過ごせる環境、療養時はそばにつき看病
できるような環境を望みます。 
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西浦上 
休日に楽しめる場所が少ないので子供は飽きてしまうし他県に遊びに行くことが増え
ました。あぐりの丘以外にも予約せずに気軽に遊べる屋内の施設があればいいなと思
います。 

西浦上 

子育てに関しての省庁が縦割りで、各所がバラバラで手続きや相談事に対して一貫性
がない。結局は言った言ってないの責任逃れ。毎年市民から評価してもらい、市民の
ために尽くす心の欠けた人材は、容赦なく職員を辞めてもらう制度を作ってもらいた
い。 

西浦上 

子育て環境は家庭によって異なるので、給付金があればそれなりに活用できると思
う。無償化は嬉しいが、そもそもお金を払うのは当たり前のことなので強くは望まな
い。子育て支援より、不妊治療に更に注力頂きたいと思う。産む人は好きで産んでい
る。好きで産んだ後で支援がほしいと言う意味がわからない 

西浦上 子育て世代の税金控除、減免を希望 

西浦上 
子供､特に中学から､高校生になっての補助をしてほしい(金銭的に)学年が上がれば上
がるほど､負担が大きい｡ 
例えば､中学､高校入学時に現金 5万円支給とか!? 

西浦上 
子供のことに関して、もっと専門的な相談機関に気軽に繋がれる環境を整備してほし
い。施策とは関係ないが、一人っ子ではなく、二人兄弟にしてしまったことを心から
後悔している。 

西浦上 
児童手当は平等な期間支給されるようお願いしたい。生まれた月によって支給開始期
間に違いがあり支給終了期間は同じなのは疑問である。 

西浦上 

実際に支援が必要な家庭は、支援施策を活用するための方法を知る事、活用する事が
難しい場合もあるかと思います。なので、出来ればそういう手続き等にも行政側から
働きかけを密にして手を差し伸べていただけたらと思います。 
よろしくお願いします。 

西浦上 所得制限なしの施策を講じてほしいです。 

西浦上 

昔は周りの大人が積極的に子供達を見守ってくれていたと思う。 
でも今は子供に声をかけると不審者扱いされるなど、窮屈な世の中になってきたなと
感じる。もちろん、昔と今は環境が違うというのもあり、確かに声掛け事案は取り締
まらないといけないと思うし、子供達を犯罪から守らないといけないことも思う。 
難しいですね。子供達がいつも笑顔でのびのびと育ってくれることを願っています。 
子供の笑顔、声、こちらも元気がでます。子供達が安心して暮らせるまちづくりをお
願いします。 

西浦上 
前日に予約すれば子供を預けれたり、夏休みだけでも預けれる施設ができるといいな
と思う。 

西浦上 中途半端な施策ばかりに感じます。本気を感じる施策をしていただきたい。 

西浦上 
土地があってもマンションばかりの建設で子育て施策を検討している印象はなく貴市
に魅力がない。時津、大村、諫早は子育てしやすくサービスが充実している声が多く
移住希望者がいる 

西浦上 
父親 1人で 3人育てていますが、なんの支援も無く疲れ果てています。長崎市の子育
て支援制度って本当に最低だと思います。これからも長崎市は父子家庭については変
わる事がないと思うので遺憾に思ってます。 

西浦上 保育園と病児保育が併設されていたらなあと思います。 

西浦上 
未就学児向けの施策は充実しつつあるので、小学生向けの遊び場(遊具でも幼児向けじ
ゃなくて小学生が楽しめる難易度高いもの）など居場所づくりもやってほしい。 

西浦上 
幼稚園の延長保育のようなもの、年数回程度の単発利用できる学童や児童館が、あっ
たら良かったと思うことがよくあった。放課後の小学生が雨天時でも遊べるような施
設が近くに欲しかった。 

西浦上 
療育に通っているので、その分仕事を休んだり交通費の負担はあります。療育につい
て、もっと情報を教えてもらえると助かります。どんな療育がどこで受けられて、ど
うやって申請したらいいのか分からないママは沢山いると思います。 

緑ヶ丘 
「休み易さ」を企業努力に任せるのではなく、行政として支援して欲しい。学校も、
親は土日休みではない人もいる、という事をもっと考えて欲しい。それこそ多様性で
は？ 
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緑ヶ丘 

放課後や長期休暇の際に、宿題等の学習や遊びができ、軽食を食べる場所もある施設
（福岡市の「中央児童会館あいくる」のような施設）が安価で利用できると、安心し
て仕事ができる。市立図書館は席が空いていないため、こういう施設があると、小学
生だけでなく中学生も助かるのではないかと思う。高学年以上になっても、インフル
エンザなどの 1 人で留守番させることが危険な病気の際に、預かってもらえる病院が
あると助かる。 

緑ヶ丘 

イジメなど色んな理由から公立ではなく私立の学校に行く子供もたくさんいます。お
金がなくても無理してやってる親もいます。公立と私立で差別しないで。大学は行っ
ても行かなくてもいいですよね？そんな所を無償化にしないで、今必要としている私
立小、私立中の無償化を希望します。 

緑ヶ丘 
こども医療費の無償化は今やどの自治体も取り組んでいることだと思う。将来的な移
住・Ｉターン、Uターンを見据えて長崎も積極的に検討すべきだと思う。 

緑ヶ丘 このようなアンケート調査をしっかり今後に生かしてほしいです。 

緑ヶ丘 

ひとり親世帯への給付の所得制限をなくす、もしくは大きく緩和していただきたい。
額面上多くても、引かれている金額も大きい。また、所得が多いということはその分
責任のある仕事、自由の利かない仕事でもあり、額だけで制限を受けることには理解
を示せない。 

緑ヶ丘 
まだまだ母親の子育てへの負担が大きい｡男性も子育てを手伝うという意識でなく、主
体的に育児に参加する意識を高められるような施策などがあればいいと思う。 

緑ヶ丘 もっと現場の声を聞いてほしいです。 

緑ヶ丘 

一時的な対策(支援金給付等)ではなく、長期的なサポートが欲しい。子育て支援セン
ターは未就学児のみなので、その後、相談や交流ができる場があると嬉しい。学童に
入れていない家庭は、夏休み等長期休みに入ると負担が大きいので、夏休み冬休みの
間だけでも学童を利用できるようにして欲しい。 

緑ヶ丘 
夏休みなどの長期休暇のときに、する事がなく暇を持て余しているのでそんな時に通
える場所があればいいなと思います。 

緑ヶ丘 
学童などの実際の話を聞いてほしい。急に預かれないとか平気で言われて子ども独り
で毎日留守番不安です 

緑ヶ丘 学童の費用をお安くして頂きたいです。 

緑ヶ丘 
学童保育の支援員の方向けの、発達障害児の対応などの勉強会を増やして欲しいで
す。 

緑ヶ丘 
学童保育は長期休暇が心配なために継続している家庭がよくある。反対に長期休暇の
み子どもが過ごせるところがあったら助かる。 

緑ヶ丘 
給食をもっと充実させてください。こどもたちにもっとたくさん食べさせてくださ
い。 

緑ヶ丘 給食費の無料化を希望 

緑ヶ丘 給食費や習い事など金銭的に苦しいと感じることがある 

緑ヶ丘 
教育費や子育てにかかるお金は足りないのに、経済状況は悪いし賃金はあがらない
し、少子化はなくならないと思う。戸建ての家も買えないし、もっと工夫した政治を
して欲しい。 

緑ヶ丘 

具体的な意見がなく申し訳ありません。ですが、今までこんなアンケートを取られた
ことがない為、意見を聞こうとしてくれている鈴木市長さんに期待しています。 
きっといい意見を言ってくれる方もいると思うので、その意見を参考にいい方向に進
むと嬉しいです。 

緑ヶ丘 
今年第３子を出産したんですが、保育園に預ける際、同時期に上の子がいないため、
保育料を全額支払うことになります。３子には変わりないので、半額になる制度又は
無償にしてもらえると、育てやすい環境になるのではないかと思います。 

緑ヶ丘 

子どもが３人いるが、歳が離れている為保育料が 1人目と計算され満額かかる。上の
子もお金がかかる年なので、多子世帯が子育てしやすい制度を作って欲しいです。保
育料を無料にしたり、高校や大学の学費が無料になると子どもを希望する人が増える
と思います。 

緑ヶ丘 経済的な負担が大きく、多くの子供を育てるのは難しい。 
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緑ヶ丘 

仕事をしていたら連続して子供を産むことが難しいですが、年齢が離れると子育て支
援の面では不利になります。実際うちは仕事の関係で１番上と１番下がひと回り以上
離れることとなりました。市の政策以外も含まれてしまいますが保育料や児童手当、
最近は大学無償化など沢山生んでも年が離れた場合に子供の支援が減るのが（何歳以
下の子を第一子とカウントする等）不満です。 
子育て自体にかかる金額は年子でも年が離れてても変わらないので市の政策の分だけ
でもなんとかしてもらえると助かります。 

緑ヶ丘 

子どもが具合が悪いときに、病児の保育の利用を勧められますが、預ける事で、タク
シー代や利用料金がかかり、働いた賃金よりマイナスになる人がいます。 
職場は、正社員もそれ以外の雇用形態も考えず、病児に預ければ、出勤出来るだろう
という考えしかない。企業に対して、子育て支援についての指導をして欲しい。 

緑ヶ丘 
子どもには多くの人間との関わりが必要なため助成だけでなく、学校の適正配置、保
護者意識の向上と責任の明確化が必要と考えます。激動の時代を生き抜いていくには
揉まれて精神力や適応力、学力、教養、モラルを身につけることが大切です。 

緑ヶ丘 
子どもの年齢が上がるにつれ、長期休暇のみの預かりを行う施設が欲しいと感じる。
特に夏休みは昔と違い屋外で過ごせるような環境ではないので、子どもの命を守るた
めにも子どもだけで安心して行くことができる室内施設が欲しい。 

緑ヶ丘 
子育て世帯への手当もありがたいですが、幼稚園、保育園、子ども園、学童保育の先
生達の給与面などの待遇改善をしてほしいです。 
仕事の大変さに見合ってないと思います。それが子供達のためにもなると思います。 

緑ヶ丘 

子供を産み育てることが「得」というより、大人になったら楽しく子育てできる、そ
んな将来になるような施策を、長い目で作り上げていってもらえたらと思います。自
分を含め、今の高齢者やこれから高齢者になる我々が若者の足を引っ張りたくないで
す。 

緑ヶ丘 子供達の個性をもっと出せる学校作りをして欲しい。 

緑ヶ丘 
市の子どもの教育にもっと力を入れてもらいたい。1クラスの人数を減らしたり、先生
たちの数を増やしたり、長崎市独自の良さがある教育を実現してほしい。 

緑ヶ丘 

出島メッセで子どものイベントが多く行われるようになって、楽しく利用できてま
す。あぐりドームも既存で人気のあぐりの丘に建設されて、子どもたちも楽しめて良
かったです。街中で雨でも体を使って遊べる広い場所が欲しいですが、これからはひ
とつの施設建設に多額の資金を使うのではなく、既存施設や商業施設を利用していく
べき。商業施設にテナントとして遊び場(一ヶ所だけでも日曜日)と、行政やサービス
に直結できる相談できる職員を配置する等。小学校やこども園は教育機関に任せきり
にせず、自治体が主導して地域の方たちにもっと入ってきてもらい、先生たちと仲良
くなってサポートすることで(特にこども園の方人手不足で疲弊しているように見えま
す)一緒に子どもたちを育てていって欲しいです。 

緑ヶ丘 

小学生が学習できる場所がほしい。図書館は一人での小学生の学習室の利用が難し
い。親子で学習などをして過ごせる公共の場所がほしい。また、子供同伴の市立図書
館の駐車場料金や、図書館利用の為のシャトルバスなど公共交通機関サービスを充実
させてほしい。ゆっくりと本と学習を楽しめる場所がほしい。 

緑ヶ丘 

小手先の給付などではなく、社会全体で子育てする・子供を増やすために本当に必要
な政策を本気でかつ長期的に取り組んでほしい。子供は社会の宝。守り育てるために
は親任せでなく、社会で可能な限り投資しなければならないと思います。よろしくお
願いします。 

緑ヶ丘 

親が参加すべき学校行事等は平日の勤務時間にかかっており、参加できないことに罪
悪感を感じる。土日は平日できなかった家事や子供との時間を優先するため、自身の
通院や休息の時間がない。精神的にも体力的にも、共働きでは子育てによる親への負
担が多すぎると感じ、年度末に退職を決意した。 

緑ヶ丘 
上にも書きましたが子育て支援は世帯年収に関係なく、どの子供にも平等にしてほし
い！世帯年収で区切りがあることに憤りを感じています！  

緑ヶ丘 

西洋館にあった児童館が、小学生も遊べる上、職員が複数常駐で小学生からは子ども
だけで遊べてとても素晴らしかったのですが、なくなってしまい代替施設も作られず
非常に残念です。川口町在住で公園は多々ありますが、交通量が多くとても小学生だ
けで遊びに行かせられないのが実情です。富士見公園など閑静な住宅にある公園は子
どもだけで遊ぶ姿を見かけますが、川口町など街中の方は保育園等の集団遊びばかり
で、放課後子どもだけで遊ぶ姿はほぼ見かけません。街中で小学生を気軽に預けられ
る、屋内で安全な児童館の設置をご検討いただきたいです。 
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緑ヶ丘 
税金を払っている普通家庭も、子育てにとてもお金がかかります。低所得の方を優遇
するのは大事ですか、母子手当や生活保護を受給されている方の中には、私達よりい
い生活をされている方も、結構います。 

緑ヶ丘 

専業主婦、パート勤務、フルタイムでサービスの質を変えるべき。フルタイムはそれ
だけの税金を払い時間もなく余裕もなく仕事も育児も頑張っているのに高収入家庭ば
かり子育て支援から外されて、頑張っている方が損をしてバカバカしくなる。高収入
家庭の子供の数が少ないことを行政は理解してますか。 

緑ヶ丘 他の地方自治体の手本となるような大胆な政策をお願いします 

緑ヶ丘 多子世帯、三世代家族に対する教育（乳幼児から大学）•住宅への補助政策。 

緑ヶ丘 多子世帯で生活が苦しいです。子供がいない方が幸せだったとは思いたくない。 

緑ヶ丘 大学までの教育にかかる費用の助成 

緑ヶ丘 
大村市、熊本市、佐賀市と住んできましたが、本気で子育てに関して完敗していると
感じます。長崎市はどうなりたいんですか？これを書いたとて、何かが実現するのも
遠すぎる未来でしょう。残念です。 

緑ヶ丘 

長崎西洋館の児童館が無くなって、小学生が友達と遊ぶ場所や、室内遊びを気軽にで
きる場所がない。ふれあいセンターの図書室が子どもの本の蔵書が少なすぎて、保育
園低学年ぐらいで全部読みきってしまいすぐ飽きた。長崎市立図書館のような立派な
図書館が近くにもあったら良いのにと思います。 

緑ヶ丘 通学路の安全性の徹底 

緑ヶ丘 

特別児童扶養手当の所得制限の撤廃を求めます。所得制限がかる年収額が安過ぎま
す。いつの時代に定められた金額を令和にも適用させているのですか？所得制限の撤
廃が困難ならば、支給額を減額してでも障害児育児をする家庭に特別児童扶養手当が
支給される様にして欲しいです。 

緑ヶ丘 

難易度は高めですが、稲佐山公園レベルの遊具のある公園がまちなかにもあるいいで
すね。可能性あるのは梁川公園、中町公園や瓊の浦公園の充実かな。小さな子どもた
ちの外遊びが少ない傾向にあると思うので、マンションが増えていることを考慮して
も行政で取り組む意義はある気はしますが。近くの幼稚園や保育園の遊び場としても
使えますしね。 

緑ヶ丘 病児保育、一時保育は必須だと思います。仕事は子連れでは探せません。 

緑ヶ丘 

不妊治療の回数上限設定をなくしてほしい。子供がたくさん欲しいのに、回数を超え
たら諦めなくてはならない。また負担がもう少し少ないと助かる。また、不妊治療で
仕事を休むことは制度としてあるが、浸透していない。治療休暇を取りやすい働きか
けをお願いしたい。 

緑ヶ丘 

夫の仕事で国内外いろんな所を転勤してきました。正直長崎市が 1番子育てしにくい
です。子どもの遊び場が充実してない、殺風景な子ども図書館、公園などで子どもが
そばにいるのに気づいてても喫煙を続けるたくさんの大人たちなどを見て、子どもを
あまり大切に思ってない地域なのかなと思ってしまいます。ただ、長崎市は景色に山
が多く、自然豊かなのはとても素晴らしいと思います。そういった所を生かして、子
連れでも楽しめる場所ができるといいなと思っています。また、長崎市に限ったこと
ではないのですが、昔と比べて共働き世帯が多い時代に変わっているのにも関わら
ず、自分が子どもの頃と幼稚園や学校のルールがほとんど変わっていない、むしろ細
かいルールが増えていることに驚きました。今回の調査を通して子育て世帯の声が少
しでも長崎市のルールを決める方々に届くことを願っています。 

緑ヶ丘 父親の長時間労働を減らし、夫婦で協力して子育てできる環境を作って欲しい 

緑ヶ丘 
未就学児の対策も必要だが、小学校に上がった子に対しても休暇の取りやすい社会作
りをしてほしい 

滑石 おこめ券とても良かったです。毎年あると助かるな～と思いました。 

滑石 
「子供食堂」が、誰でも利用できるもので子育てを支援するものだと知らなかった。
食事を食べることができない家庭が利用するものだと認識していた。 

滑石 

「毎年この時期になると感じること」長崎市はインフルエンザ予防接種代が高すぎま
す。長与町や時津町のように、無料にするか、それが厳しいのであれば今よりも予防
接種代を下げてほしいです。子供 4 人分の予防接種代だけで毎年 1万円以上の医療費
がかかるため、負担に感じています。 
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滑石 
アグリも利用料金高いし、気軽に使いにくい‼️駐車場から遊具の場所まで遠い。身障者
には厳しいので気軽に連れていけない 

滑石 

この様な発言の機会をいただきありがとうございます。国が今改悪ばかりで子供が 3
人居ることへの不安ばかりが募り、今後に不安が大きいです。他県が実行出来てい
る、子供の医療費無償化(無償化まで行かなくてもせめて月 500円程度、1600円×3と
500円×3だと結構な違いになります。)3 人目の保育料無償化、1 年生になるとカウン
トが繰り上がるなど、学童も福岡は 3000円です。給食費無償化や等かなりの違いがあ
る様に思います。働くだけ出ていくので、パートで子供の帰宅前に帰る方がマシだな
と。1 人だとそこまで大きな金額になりませんが 3人居て、賃金も全国的にとても低
く、家賃や土地は高い。しかも子育て支援の充実もしていないとなるとそれは他県に
流れるよな、と思います。実際長崎で家を買う予定でしたが、家を買った後転勤のな
い仕事へと思っていましたがあまりの賃金の低さにとても 3人育てて行けると思え
ず、仕事を継続するか、県外へ出るか悩んで居ます。贅沢して暮らしたい訳ではな
く、普通の生活がしたいだけですが、実家が太く金銭的支援がなければ長崎では難し
いなと感じます。 

滑石 
これからの長崎のために面白い取り組みや子育て世代やこどもたちが自慢したくなる
ような町へなるために本気の政策を是非見せてほしいです。 

滑石 ハートセンターの受け入れキャパを増やしてほしい。 

滑石 パート労働者の縛りをなくして自由に働かせて欲しい。 

滑石 

以前大分県の臼杵市に住んでいた時は医療費補助や保育料の補助がかなり手厚かった
です。一時預かりサービスも充実していたり、子育て支援施設が多かったので実家か
ら離れていてもいろんな人の手を借りて子育てできました。子育てしやすかったから
多子世帯が多かったように思います。長崎市に転居してひとりっ子の多さにびっくり
しましたが、お金がかかるからかなと納得もしました。 

滑石 医療費、ほかの県では無料が多い。早く追いつくべき 

滑石 
一人一人、相談したいことや利用したいサービス、その時期は異なり多様だと思いま
す。多くの人を対象にする施策はもちろん、少数であっても人権が保障される対応を
お願いしたいと思います。 

滑石 
夏休みの平日、体験イベントや実験イベントをやっている場所がほぼ無いので長期休
暇を有意義に過ごせていないように感じることが多いです。夏休みは、学びのチャン
スでもあるので平日にもイベントの実施回数を増やして欲しいです。 

滑石 
家庭・学校・地域がそれぞれ独立して子育てに関わった方が良いと思う。連携してる
と一つが上手くいかなくなった時に共倒れになる。その為にそれぞれがそれぞれの知
識を得る必要があると思う。その知識を得る場があればなぁ。 

滑石 

我が家はもう子供が大きくなり、心身の負担はあまり感じなくなりましたが、幼少期
は私が正社員勤めだったこともあり、いろいろと大変でした。 
・すぐに風邪をひいて発熱し仕事を休まざるをえなかったが、職場にあまり理解がな
かった→発熱だけで元気ならば利用できる病児保育がもっとたくさんあれば良かっ
た。 
・保育園や幼稚園の延長保育が 19時まででいつも慌てて迎えに行っていた。 
・決して高くない世帯所得のため、外食することもあまりできず、その他家事の負担
が軽減できるサービスを利用することも難しく、常に心身の負担を感じながら生活し
ていた→父親がもう少し家事育児に参加せざるをえない社会になってほしい。 

滑石 
核家族化で、子供もいざ預けたい時に預ける場がないので、もっと公的な施設が充実
すると、子供を安心して預けらるので助かります 

滑石 学校の掃除をお手伝いしてくれる大人を雇う 

滑石 
学童に通っているのですが、１つの地域に１つしか施設に補助金をあげられないとい
うことで、通っている学童には結構な人数がいるのに補助金を出してもらえません。
１つの地域にひと施設でなく、人数によって学童への補助金を出して欲しいです。 

滑石 給食費無償化を早く実現してください！ 

滑石 

言葉使いが汚い大人が多い。子供も習い事の指導者は最悪すぎる。子供がそれで傷つ
いて習い事に行きたくないと言ってが…。監督に理解してもらえず、頑張れ、乗り越
えれろしか言わない。汚い言葉使いをした大人にチャンスをやれと言うが、傷ついた
子供のケアは？頑張れしか言われない。本当に納得いかない。どうしたらいいか分か
らない。 



227 

 

地区 内容 

滑石 

公園が小さく、管理の問題なのか、日陰も無かったり、砂場も無い、ボール遊びの場
所もない、遊具も少ない。身体を思い切り動かせる場所もない。子どもが遊べる自然
が少ない。子どもの足で行ける場所に、自然と子どもが行ける公園と、その隣に木造
で出来た落ち着けるセンターの様なものが所どころにあったり、一人っ子でも気兼ね
なく行ける場所が欲しい。子どもも気を遣って疲れている。 

滑石 高校生から大学生までの経済的支援が足りない。 

滑石 
三歳未満の保育料金が高すぎると思います。上の子の学童費と合わせて 5万円近くか
かるので、正直家計を圧迫しているし、なんのためにパートしているのかわかりませ
ん。改善してほしいです。 

滑石 
子育てはまだまだ続きます。中学校の部活での保護者負担が大きい現状をどうにかし
てほしい。担当は違うかもしれませんが、共有してください。 

滑石 
子育てをしている家庭全てに援助をしてもらいたい。収入・ひとり親に関わらずに全
てに支援が必要です。 

滑石 
子育て支援に所得制限を設けないで欲しい。仕事も子育ても、両方一生懸命なのに、
所得が高いと支援を受けられず、不平等感を感じてしまう。 

滑石 

子育て施策からズレてすみません。あぐりドームの利用について。全体的に管理者が
運営を簡単に行うことが主の目的になっていて、利用者の満足度を上げる視点になっ
ていないと感じています。 
①当日キャンセルができない 
子供の急な発熱で当日キャンセルをすることがありましたが、当日キャンセルは受付
不可とのことです。土日は予約枠が埋まっていることが多く、いけないことがわかっ
ているのに、枠を取ってしまっていることに対して申し訳ない気持ちになります。1人
でも多くの方が利用できるように、当日キャンセルの対応をできるようにしたり、開
始時間 15分経過したら自動キャンセルとなり、当日来場の方が入れるようにするなど
工夫をすればいいのにと思います。 
②支払いについて 
キャッシュレス決済ができないことに対して不満です。現役の子育て世代はキャッシ
ュレスの支払いに慣れています。受付の工数削減の為にも導入を希望します。 
③入館受付方法がアナログすぎる 
ネットでしか予約ができないのに、当日受付に行くと紙で印刷された名簿から消し込
みを行っています。アナログで驚きます。ネットで受け付けたときに QR コードを発行
して、受付の時にスキャンすればいいのでは。 
市としては運用は指定管理者に任せていると言うことなのかもしれませんが、市民の
満足度は、実際に利用する際のこういった細かいところによるものが大きいと思いま
す。せっかくとてもありがたい施設なのに、利用するたびに残念な気持ちになりま
す。 

滑石 
子供が学生のうちは安心して稼げるしくみがほしい。必要だから働く→税金や家賃が
あがる→どうやって生活したらいいかわからなくなる。必要だから頑張って働くの
に、出ていく分を稼いでいるのに。 

滑石 子供を増やしたいが長崎では子育てしにくい。 

滑石 習い事、学費の支援を拡充してほしい 

滑石 
所得制限なく、児童手当を受け取れるようにしてほしい。税金をたくさん払う人の方
が負担が大きいのはおかしいと思います。 

滑石 
小学校の先生たちが忙しいのはよく理解できるが、下校時間が早い日が多く、困って
います。放課後の学校で、習い事が出来るような環境があると助かります。 

滑石 
食物アレルギーの子供達の給食や、色々な場所でのケアをしてほしい。あまり認知さ
れてないように感じます 

滑石 
地区により学童の質が違ったり、中心部とそうでない地区との格差も感じる。長崎市
独自の子育て支援も、少ない。年齢が離れた兄弟でも、経済的支援がうけられるよう
にして欲しい。 

滑石 多子世帯だけでなく、子供１人、２人、世帯にも同じような支援をしてほしい。 

滑石 
中高校生の子育てに経済的負担がかかるとよく聞くので、その世代も対象にして欲し
いです。また、インフルエンザ予防接種で、小学生まで２回受ける必要があります
が、助成は未就学児までなので小学生も助成してほしいです。 
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滑石 
長崎は転出が多いのは他県から住んでみて納得。家賃が高い、大型ショッピングモー
ルが無い、駐車場が高い、魅力が無い、高校生までの医療費無料がない、何をするに
も遅く、先手を打てない、保守的。上記が他県から来て感じる印象です。 

滑石 

長崎市はいい町です しかし、当たり前に感じている人が多い ただし住宅費用は行
政が頑張って下げないと また給料はあげないと ここが矛盾しているのはだめ 長
崎を誇りに思う人を増やしたいし、そんな長崎の町を作りたい ぜひ民間の人材もい
れて魅力ある街を作った欲しい 行政だけでは古い慣習がありスピード感に欠ける 
そして箱物もどこか、こじんまり 恐竜博物館とかは中途半端 もっと魅力的にしな
いと アグリドームは助かっているが中の遊具を、もっと増やして欲しい、中が充実
するなら食べ費用を高くしていい メリったキッズなど民間の力をかりたほうがいい 

滑石 

長崎市はまだまだ子どもを安心して産み育てようと思える場所にはなりえていないよ
うに思います。家庭にとっては、子どもを産み育てることが贅沢なことになっている
ように思います。子どもは産んで終わりではありません。（どちらかの自治体では、
婚活支援が子育て支援として位置付けられているところもあるようですが、“結婚さ
えすれば勝手に子どもを産むだろう”という安直な考えのように思います） 
大人になるまで安心して育てられるよう、医療費や教育費への補助を所得制限無しで
どの家庭にも実現してほしいです。また、女性にとってはキャリアか、子どもかの 2
択を迫られることが当たり前になっているようにも思います。女性が安心してどちら
も選べるような（どこかの自治体がそれを“わがまま”と表現して炎上していました
が）政策を期待します。 

滑石 

働いても、子供を預けるところにお金がかかり、子供が熱を出したら働きたくても何
日もバイトに出かけられない。その保証も会社によって違いがある。バイトの賃金も
物価上昇に対し全く上がらず、今まで出来ていたことも諦めて生活することが多くな
った。その状態で子供を何人も育てていくのは非常にリスクが高いように感じる。何
人も子供が居る家庭こそ医療費もかかるので、医療費は無償化にして欲しい。なぜ長
崎市はできないのか、出来るところもあるのに、その地域と何の違いがあるのか出来
ないならちゃんと理由を説明して欲しい。 

滑石 
非課税・低所得などばかり特別扱いしないでほしい。子育てするのに生活がギリギリ
で苦しいから、子供たちとの時間も裂いて、頑張って共働きしている現状を知ってほ
しい。 

滑石 
保育料と学童費が高くて、母のパート代を上回る為、仕事を辞めた。その辺りももう
少し助けて欲しい 

滑石 
明石市のように支援して欲しいです。他の市ができるなら長崎も頑張って欲しいで
す。 

福田 

ある程度収入があるにも関わらず、出産を躊躇する理由はお金ではなく、心理的負担
の大きさと感じます。収入が少ない家庭には一時的なお金ではなく、両親が働ける環
境づくりをしてあげることで、子供が育った後も継続した県民の所得向上に繋がると
感じます。 

福田 
インフルエンザの無償化。母親が働きやすい環境。障害児の受け入れを増やしてほし
い。 

福田 

お米券より入学時の制服代免除とか給食費補助や学期ごとの教材費（各学校に補助を
して親の負担を減らす）や住宅補助があったら嬉しい。 
貧しくても裕福でも未就学児でも小学生でも高校生でも子供が平等に助かる施策が支
援だと思います。（例えば子育てセンターを充実しても利用しない子どもは支援され
てないことになります。）支援はお金がほしいですか？となりますが、結局お金に関
するところの負担が少くなれば実感として住みやすい子育てしやすいと感じるのでは
ないでしょうか。 

福田 

安心して子供を産み育てる環境を整えて欲しい。病児保育がないと、仕事ができな
い。仕事ができないと生活ができない。生活する上で子供が負担になるような町にし
ないで欲しい。みんなが、楽しく子育てしやすい町にする為にこのようなアンケート
を子育て世代に定期的に実施し、市民の声を着実に形にして欲しいです。子育てしや
すい町になる事を期待しています。 

福田 
何を言っても、お役所仕事で変えようという意識がない。このアンケートが有効な対
策になるとは思えない。市長、職員の意識から改革してください。 

福田 夏休み期間中の公民館での講座を増やしてほしい。絵画や書道など 

福田 学校で使う物、制服が高額過ぎる。 
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福田 
学童の先生達にお世話になっているなと改めて感じました。子ども達思いのとてもい
い先生達です。学童保育への支援を今後とも宜しくお願いいたします。 

福田 
子育て支援は小さい時期充実しているが、中高生の子育て支援をもっと充実して欲し
い 

福田 
子供が HSCで学校を休むことがあったり、ストレスを多大に感じ円形脱毛が出来てし
まうような性格なので、支援級とは別にそう言った子が自由に行き来でき、過ごせる
クラスを作って欲しい。 

福田 子供が犯罪などに巻き込まれないようにして欲しい。 

福田 

子供との時間をもっと作りたいが、働かないと生活ができない。気持ちに余裕がなく
しんどいと思うことが多い。働いても稼いだら保育料等が高くなったり、支援を満足
に受けれない。税金が上がる。仕事をするモチベーションも下がる。何のために仕事
してるのかなーと悲しくなる。 

福田 

子供の病気等で学校を休む事がやはり多くて、会社の有給はすぐなくなる。そして、
給料は安くなって、行きたいところにも行けなくなる。心に余裕が無くなり、子供に
キツく当たってしまう。などの負のループがある。もっと、子供に関する仕事の休み
を全て特別休暇などにして、給料がへらないようにしてもらいたい。学校行事もろく
に行けなくて、子供に悲しい思いをさせてると思う。 

福田 子供を産む政策より、育てる政策を希望します。 

福田 

支援があってもなくても、子育てする人はするし、しない人はしないので、単純にお
金などでの支援ではなく、家事支援や辛い時に利用できるサポートを充実させてほし
い。各家庭に支給されたお金が、子供のために使われていないことも多々ある。辛い
思いをしている子供は見えていないだけでたくさんいる。中学生までは声をあげれな
い、支援を求めきれない、周りと自分が違うことに気付けない子供が多い。小学生だ
けではなく、中学生までサポートを手厚くして、無事に自立できるようサポートして
あげてほしいです。 

福田 
所得が多い世帯は累進課税で多く税金を払っているにも関わらず、保育料は高く、こ
ども手当や高校無償化の対象外となるなど、二重三重に不利益を被っていると感じま
す。子供に関する支援は、所得制限を設けず平等にお願いしたいです。 

福田 
所得制限によって給付を制限しないで欲しい。それなりの税金も支払っているので。
子供は皆、平等だと思います。 

福田 小児科(平野医院)がなくなって困ります。 

福田 
他の自治体が羨ましいと思う時が多く有ります。大都市程では無いにしろ、もっと直
接的に支援して頂きたい。非課税世帯・ひとり親世帯だけが苦しいわけでは無いので
す！ 

福田 多子家庭やひとり親家庭への支援は厚く、ずるいなと思う 

福田 
多子世帯は優遇されてる。一人っ子や２子の所も同じ扱いをして欲しい！子どもの数
じゃないと思います。 

福田 

長崎はとにかく子育てに関する支援は少ないと感じます。ただ、子育て世代にだけ支
援するのではなく、育った子どもたちが大人になったときに地元に残ってくれるよう
な施策をしないと、結局人口の流出は止められないと思います。全部やるのは無理と
なるのかもしれませんが、今全部やらないと間に合わなくなってしまう。 

福田 

長崎駅中心部ばかり発展させ、周りの小学校地区への配慮等が欠けている。通学路の
歩道も狭く 1年生の時から広くなると言われていたが 6 年生になった現在も広くなっ
てない。ダンプカーや大型車がよく走る道路なので毎回、ヒヤヒヤしていた。やっと
歩道を広くなる工事をしているが何に対しても取り掛かるのが遅ずぎる。物価ばかり
上げて住みにくい。市県民税も他の九州の県と同じなのに子供の医療費がかかるのも
納得できない。もっと住みやすく子供達が安心安全に過ごせる街づくりをしてほし
い。 

福田 
長崎市内は福岡などと比べて物価が高いのに、土地も高くて、住みずらい。子どもを
もっと持ちたいが、経済的に余裕が見込めなければ産むことができない。住宅にかか
る費用の補助がほしい。 

福田 
妊婦健診の無償化や、3歳児までの子育て支援に力を入れて、安心して出産できるよう
な環境を作ってくれれば子供が産みやすくなると思います。 

福田 
低所得者のみにしか支援がない状況をどうにかしてほしい。歯医者にも連れて行けま
せん。 
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福田 

福田小学校区は通学路の歩道が狭く、大型車両がよく通るので交通事故にあわないか
日頃から心配をしています。学校側からは送り迎えはしないようにと言われますが、
通学路のこと等もあり全体的に送り迎えをしている家庭が多いように感じています。 
道路工事には費用がかかると思うので、スクールバス配車もしくは長崎バス利用の距
離制限撤廃(現在は自宅から 2キロ以上)を希望します。通学路の安全確保を支援して
いただけると助かります。 

小江原 2 人目産みたいとはならないくらいお金がかかる 

小江原 こども医療費の無償化お願いします 

小江原 どうしても他県にくらべ、子育て政策に消極的だと感じています。 

小江原 

まだ子供が小さい時に、離乳食のことなどで相談したことがありました。が、マニュ
アル的な回答で、相談せんほうが良かったと正直思いました。その後、母乳のことで
有料の助産師さんに頼ることがあった時に、すごく話しやすかったです。助けられま
した。有料でも 話しを出来る場所などを紹介できたらいいのでは、、と思います。思
い詰める前の手助け、支援を願うばかりです。 

小江原 

学校の育友会制度を無くすべきです。今の時代、専業主婦なんていないのに、育友会
の役員なんて誰がやるのか。やってる事も必要なことなのか疑問しかないし、役員の
なり手がいないから毎年くじ引きするとかおかしい。必要でないものをいつまでも残
す意味がわからない。無理矢理役員にさせられ、家庭への負担が増え、職場では社会
的信用も無くす。経済的な負担もある。他の地域では廃止した所もあると聞く。即刻
廃止すべきである。 

小江原 
学習支援を気軽に相談できる場所が近くにあるといいな、と思う。（授業についてい
けなくて困っている子ども向けのもの） 

小江原 

学童保育所で学習塾の機能や、習い事ができるようにしてほしい。仕事を終えてから
夜に子供の宿題をみる時間などない。郊外のため子供だけで学校を離れて遠方の習い
事に行かせにくい事情がある。学校単位で学習、習い事（文化、スポーツなど多様な
選択肢）をできる環境に。 

小江原 給食の無償化 

小江原 経済的支援が 1 番助かります。 

小江原 高校生の通学費が支援できたら、高校も選べる選択肢も増えると思います。 

小江原 
今現在インフルエンザが流行していますが、多子で順番に罹患してしまうような状態
です。仕事をずっと休むわけにもいかず、病児保育も争奪戦です。医療機関も大変だ
と思いますが、預かり人数を増やしたり、利用料が下がると有難いです。 

小江原 

祖父母の協力(同居や経済的支援、マンパワー)がないと子供を産む、育てるといった
子育て全般が難しいと感じます。 
街に魅力があり、子育てを長崎でしたいのですが、他自治体で育てることに比べて長
崎に腰を下ろすにはお金がかかりすぎます。(子育てのみに関わるお金だけでも医療
費、預かりサービス、交通費等など)。イベントごとや郷土への愛着がわくような教育
は充実しており、その点は他と比べてもとても良いと思います。 

小江原 
他県で実施している放課後習い事への相乗りタクシーの運用などやってほしい。（バ
スの大幅な削減により、とても不便になっている。子どもの預かりだけでなく、そう
いった支援も実施して欲しい。） 

小江原 
大村市や雲仙市のように保育料を 2 人目無償とかおむつ券とかそういった支援がある
と助かる 

小江原 
母子家庭になり学童の職員さんに凄くお世話になっています。学童への市からの助成
がもっとあればと思います。通学路の白線が消えていて危ないと感じる事がありま
す。市役所にも電話しましたが、何の連絡もありません。対処願います。 

小江原 長崎の人口流出を止めるなら、子育て支援に惜しみ無い支援を実行してほしい。 

小江原 
長崎はまだまだ子育てをしながら母親が働ける環境が整っていないので、時短勤務の
職種をふやしたり、園長保育等を柔軟に対応できたり、若い世代が子育てをしやすい
環境を整えてほしい。 
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小江原 

都会に憧れ、都会風のものを作っても、だから何？です。人口流出を止めたいのであ
れば、高すぎる地価や家賃をどうにかしてはいかがですか？子どもたちも大きくなっ
たら長﨑を出るという意見ばかりです。安くて広くて住みやすく、交通の便が良い地
域に勝てる『住む価値』がないと、子育てどころか、産む世代の流出は防げないので
は？  

三重 
スポーツ等の全国大会への補助金の増額。他市と比較しても長崎市は少なすぎる。上
限ありの年 2回の給付だと不足し、保護者の負担額が大きい。大村市のように、宿泊
費の半額助成など手厚くしないとスポーツの弱小化にも繋がっている。 

三重 一部の世帯だけでなく、全ての子が恩恵を受けられるようにして欲しい。 

三重 

学童が地域で一つなど決まりがあるのか、認可を受けれない学童にお世話になってい
るため、学童費が高く、預けたいのに、金銭的負担がもの凄くある。子どもの熱でも
休みにくい職場のため、休めず、平日も夕方まで仕事だが、小学生の低学年は下校時
間早く、学童に預けないと不安。でも学童費が高く、経済的負担が大きい。学童の定
義かよく分からないが、認可をもらえるよう変えていってほしい。 

三重 学童への支援をもっともっともっともっともっともっと手厚く 

三重 

給付金を支給してもらっても一時的なものにすぎず本当に子供達の為に使われている
のか疑問です。なので支援していただくのであれば給付金の支給ではなくもっと他の
事で支援していただきたいと常々思っています。ただ、一番言えるのは私達親世代の
所得が上がらないことには子供を産み、不自由なく育てるというのはなかなか難しい
のではないでしょうか。 

三重 居住地域に関係なく近隣の学校への入学を選択できるようにしてほしい 

三重 

共働き世代が土地柄、多いので保育園に預ける家庭が多いと思います。保育園の先生
達も大変だと思うので、そう言った先生方の待遇をよくしてあげたら、先生方にも余
裕ができ、子ども達を見てくれるのに余裕が出ると思います。 
また、保護者にも保育園や小学校などで子育てを気軽に相談できる体制を（例えば相
談員を設けるなど〕整備して頂けると、気軽に相談できるし、ありがたいかなと思い
ます。 

三重 

経済的な不安が大きく、去年までいただけていた就学援助が今年はもらえなくなりま
した。ほんの少し基準をオーバーしただけでもらえなくなってしまい、今年は第一
子、第二子の修学旅行も重なり、来春の中学入学も出費がかさむので不安でいっぱい
です。 
頑張って働いても損するような制度は考えてなおしてほしいと思います。また、母親
の子育て負担を軽減させるためとして保育園、幼稚園の利用を促し、子どもから離れ
自分の時間を作れるような政策をたてるより、母親が子育てを楽しいと思い色んな人
と情報を交換したり困った時、悩んだ時に信頼してコミュニケーションを取れる環境
を提供することに視点をおいた政策を考えるべきだと思います。 

三重 
仕事と子育てで世間の状況など把握するすべもないため、子育て支援などの申請情報
など知らないままだったりする家庭も多いように感じる。申請なくても子どもがいる
過程に必ずいきわたるような対策も考えて欲しい。 

三重 

子どもを産み育てるのは家庭や個人の自由だと思います。また、子どもがいる世帯＝
優遇ではないと思います。公的な支援は大変有り難いと思いますが、金銭的に厳しい
家庭には金銭的援助の前に「労働の斡旋」をしてほしいです。本当に支援が必要な家
庭をきちんと調べて、的確に支援してほしいと思います。 

三重 

子育てはいつからいつまでなのかを今一度考えていただきたいです。お腹に宿る前か
ら、成人式するまでにいつどんな支援が必要なのか、現場やリアルな声を拾っていた
だきたいです。子育てをするのはけして母親だけではありません。そして、刻々と時
代も変わっています。母子や生保世帯が援助が手厚く、一般企業の稼ぎは底をつくば
かりです。子育て支援センターなども各センターみなさん懸命に取り組んでいます。
早い段階から足を運べるような案内や取り組みもまだまだ必要と思います。 
プレママが 1人じゃないんだと思える環境にいち早く出会えることが必要です。長く
なりましたが、一つ一つの声が長崎市の将来を担う子どもの為、それを育む保護者の
支えになり、子育てしやすい長崎市になることを願います。 



232 

 

地区 内容 

三重 

子育て中で保育園や支援センターの充実を望みますが実際保育士不足が深刻です。働
いていない人が保育園に預けれる状況にはまだほど遠い気がします。今保育士として
働いていますが給与面と仕事内容など不安なことが多くこの先も続けていけるか分か
らないと思うこともあります。子育て支援を引き続きして頂く際には施設や働き手に
対する支援もぜひよろしくお願いします。 

三重 

子どもが全員小学生になり、楽になるかと思いきや、お金の負担が倍増して大変で
す。保育園に月 1,000 円で通っていた末っ子は、学童に月 10,000 円。さらに給食費、
学用品代、習い事も物価上昇の波を受けて値上がりする一方。よほどお金に余裕がな
いと子どもは増えません。産みたくてと産めません。もう少し、当事者の声を聞いて
欲しいです。せめて、給食費が無料になればと思います。全然足らないですが。 

三重 

子育て支援、何かされてます？コロナで里帰りできなくてファミサポ利用したら、結
局申請期日過ぎてます、とのことで給付されず自己負担でした。申請に期限があるな
らはっきり明記しておいて下さい。子育て中で書類揃えて役場に持って行くのってす
ごく負担だし、大変で、申請しに行くのがそもそも億劫です。期限も短く、間に合わ
なかったから自己負担ってちょっとひどくないですか？後から給付でなく、先にそち
らが立て替えて、とかにしてくれればこちらの負担も減るのに、と思います。使える
支援は使ってね、って言われて使って、結局お金は自腹。なんなんですか？物価も高
い、ガソリンも高い、家賃も高い、最低賃金は国内最低レベル、医療費負担も他県に
比べて高い、子育てし易いとは口が避けても言えませんよね。 

三重 子供を育てやすい環境になること期待しています。 

三重 

児童から高校、大学まで幅広く経済的にもお金がかかります。非課税世帯だけではな
く、それに近い中間層も生活苦を強いられることもあることをわかってほしい。子供
を育てやすい町であれば、卒業しても長崎から出ることはないと思います。対策を考
えてほしいです。 

三重 親が働く職場の子育ての理解をもっと持ってもらわないといけないと思う。  

三重 進学に対して、所得に関係なく平等にお金がかからないようにしてほしい。 

三重 

性教育を含めて、子どもを産み、育てる事はどんなことか、どんな困難があり、困難
があるけど助けてくれる人や、支援があることを、若いうちから折に触れて、教育の
一貫として教えてほしい。子育てに触れる機会が少ない中で、自分が実際に親にな
り、初めて子育ての大変さを身をもって知る。孤独を感じることがあるので、情報を
知っているのは大事なことだと思う。世の中みんな余裕がないように感じるが、子ど
もにも誰にでも優しい、生きることを大事にする、応援する長崎市であってほしい。 

三重 
地域に子供が歩いて行ける、自分達で行って帰って来れる範囲に児童館などの無料施
設がありません。学童など契約していない子供が一時的に 1,2 時間、単発的にでも、
安全に時間を過ごせる場所が有れば子育てが楽になる家庭は多いと思います。 

三重 

非課税世帯への支援は十分理解できるが、少しの差で非課税に該当していない世帯も
多いと思うが、世帯によって子供の数や支出の種類や額も違うので、その少しの差で
支援が受けられる幅がグッと減ってしまう状況は何か改善策があると有難い。 
非課税世帯でも課税世帯でも「子育てをしている」という立場は同じだと思うので… 

三重 

保育料減免や、多子世帯の割引など、子供の年齢に関係なく世帯で何人目というよう
にカウントしていただかないと、年子で子供をうまない限り、制度が活用出来ませ
ん。学童の割引も、兄弟児が割引になる条件が、学童に通っている子に妹、弟がい
て、下の子が幼児の間だけというのは、厳しすぎます。低所得者世帯ばかり優遇せず
に、共働き世帯の子育て支援に力を入れてください。家庭の収入に関係なく、子育て
支援をお願いします。 

三重 
療育を受ける施設がいつもいっぱいで、何ヶ月も待たないといけない。サポートして
ほしい時に助けてもらえない。 

三重 
例えば、あぐりドームで子供料金は無料にする、水辺の森で子供向けのイベントを開
催する、など子供たちが大きくなっても残るような支援施策をお願いしたいです。 

神浦 

市中心部の方々にはなかなか田舎の不便さがご理解いただけないかと思います。周り
の若い子育て世代が頑張って地域を盛り上げようとしている姿を見ると、是非ご支援
をお願いしたいと思います。負担の大きい高校進学は特に大きな問題だと感じていま
す。 

神浦 
インフルエンザワクチンの補助を小学生 or中学生、高校生まで引き上げてほしい。小
学校が遠く現在通学費援助を受けているが、定期券の購入について家庭での負担を減
らしてもらうことはできないのか？ 
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琴海 インフルエンザの予防接種補助を希望します。2回うけて、8000円ほどかかるため。 

琴海 

子どもが笑っていたら、周りも笑顔になる。子どもが小さい時に教育資金を貯めるよ
うに言われて少しずつしてきましたが、年齢を重ねて年収が増えても手取りは増え
ず、子どもが望むみちに送り出せるか心配です。 
また、不登校の子や学習障害のある子を育ててますが、関わる大人たちに心ない言葉
や暴言を浴びせられる我が子を見て、憤りを感じました。先生に余裕が無い、知識が
ない、そもそも子どもと関わる仕事についていい人材なのかと疑問に思い、仕事を休
職して学校に付き添い学校を知って離れる選択をしました。 
車で 30分程の所にあるオルタナティブスクールに 2人通ってますが、お金がかかりま
す。退職したので余計に家計は大変です。しかし、公立の学校ではないので、学費は
かかりますし、交通費や昼食代も支援がありません。不登校になる事、オルタナティ
ブスクールを選んだのは我々ですが、学校に行けないと思わせたのは学校です。あの
まま通わせてたら命があったかも分かりません。何故、子どもが笑いながら学べる場
所（オルタナティブスクール）に通っている子を支援して頂けないのでしょうか。学
校で出来ない事（不登校の子を笑顔に、ありのままで、子どもの自主性に任せて）を
オルタナティブスクールでしてもらって、子ども達はイキイキしています。 
学校が変わらなければ、これからも不登校と言われる子達は増え続けると思います。
学校に対して不登校になっても、他の場所でイキイキできればいいと思うんです。も
ちろん自宅が安心できる場所の子もいると思います。金銭的にフリースクールやオル
タナティブスクールに通わせる事が出来ないご家庭は、子どもが不登校になっても家
にいさせるしかないんです。社会との断絶に繋がります。引きこもり期間が長くなる
と社会復帰にかかる時間も長くなります。そうなる前に、不登校になった際の選択肢
のひとつとして、フリースクールやオルタナティブスクールが誰でも利用できる施設
になって欲しいと思います。その為にも、公立と非営利団体と協力して、子ども達の
笑顔を増やしていって欲しいと願います。 
・子どもが安心して過ごせる場所がある→親も安心して働ける→市の税収アップ 
・不登校の子を支援する→大人になって活躍する→市の税収アップ 
よろしくお願い致します。 

琴海 子育て世代への税金負担免除をしてほしい。国民健康保険料が高すぎる。 

琴海 児童館を無くさないでいただきたいです。 

琴海 
小学生のインフルエンザの助成やひとり親家庭は所得に限らず、平等に支援をしても
らいたい。税金きちんと払ってるのだから。 

琴海 多子世帯へもう少し手厚い助けをお願いしたいです。 

 


